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 लोक  सभा  वाद-विवाद

 लोक  सभा

 10  अप्रेल  1986/  20  1980

 लोक  सभा  11  बजे  समवेत  हुई  ।

 सहोदय  पीठासीन

 तुर्की  की  संसद  के  सदस्यों  का  स्वागत

 ]
 '

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सबसे  पहले  मुझे  एक  घोषणा  करनी  है  ।
 मुझे  अपनी  ओर  से  तथा  इस  सभा  के  सदस्यों  की  ओर  से  भारत  की  यात्रा  पर  आए  तुर्की

 की  राष्ट्रीय  असेम्बली  के  माननीय  सदस्यों  का  स्वागत  करते  हुए  अत्यन्त  प्रसन्नता  हो  रही  है  ।
 ये  माननीय  सदस्य

 (1)  श्री  साफेत  सर्त
 ली  जाको (2)  श्री  सामील  ग्लू

 (3)  श्री  हमीद  ओजसरी

 (4)  श्री  सराफ॑तीन  टोपटास

 (5)  श्री  हैदर  कोय सू
 (6)  श्री  रिजा  ओनेन  गाकेन

 ये  सदस्य  बुधवार  9  1986  को  दिल्ली  पहुंचे  ।  इस  समय  वे  विशेष  कक  में  बैठे  रए
 हैं  ।  हम  उनके  सुखद  एवं  लामप्रद  भारत-प्रवास  की  कामना  करते  हम  उनके  माध्यम  से  तुर्की
 गणराज्य  के  वहां  की  सरकार  तथा  मेत्रीपूणं  जनता  के  प्रति  अपनी  श्षुमकामनायें
 भेजते  हैं  ।

 |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  अपने  तेलुगू  भाइयों  को  उनके  नव  वर्ष  के  अवसर  पर  शुभकामनायें

 देता हूं  ।



 मौखिक  उत्तर  10  1986

 झो  वो०  सोभनाद्रीश्वर  राव  :  यह  कर्नाटक  और  महाराष्ट्र  के  लोगों  के  लिए  भी
 नव.वर्ष  केन्द्रीय  सरकार  को  यह  बात  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  दिन  की  छुट्टी  घोषित  करनी

 चाहिए  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  श्री  अमरराय  प्रधान  ।  मैंने  केवल  शुमकामनायें  दी  हैं  ।

 श्री  सो०  जयपाल  रेड्डी  :  आपकी  छुमकामनायें  साभार  एवं  सहर्ष  स्वीकार  करते

 हुए  मैं  सरकार  की  जानकारी  में  लाना  चाहता  हूं  कि  *

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसे  अलग  से  कहा  जा  सकता  है  ।

 क्री  सो०  जयपाल  रेड्डी  :  तेलुगू-भाषी  लोगों  की  काफी  समय  से  यह  मांग  रही  है  कि  तेलुगू
 नव  वर्ष  दिवस  को  केंद्र  सरकार  की  सेवाओं  में  लगे  हुए  तेलुगू  लोगों  क ेलिए  अवकाश  दिवस  घोषित
 किया  जाये  ***

 डा०  एस  ०  जगतरक्षकुन  :  14  अग्रं  ल  को  भी  तमिल  नव  वर्ष  दिवस  होने  के  कारण

 छुट्टी  घोषित  की  जानी  चाहिए  ।

 प्रदनों  क ेमौखिक  उत्तर

 ]
 हल्विया  में  पोत  मरम्मत  कर्मशाला  सम् ह

 +639.  श्रो  अमर  राय  प्रधान  :  क्या  परिवहन  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  हल्दिया  में  एक  पोत  मरम्मत  कर्मशाला  सम ूह  स्थापित  करने  के  बारे  में  विचार
 किया  जा  रहा

 यदि  तो  क्या  उनके  मन्त्रालय  द्वारा  गठित  अध्ययन  दल  ने  सिफारिश  की  थी  कि
 इसमें  45000  डी०  डब्ल्यू०  टी०  तक  के  पोतों  की  मरम्मत,आदि  के  लिये  उपयुक्त  क्षमता  वाली  एक
 शुष्क  बन्दरगाह  होनी

 यदि  तो  क्या  मेंस  गान  रीच  शिपबिल्डर्स  एण्ड  इजीनियसे  लिमिटेड  ने  मेससे
 इ  जीनियर्स  इण्डिया  को  एक  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  करने  का  काम  सौंपा  जिसे  अन्तिम
 रूप  देकर  1979  में  प्रस्तुत  किया  गया  और

 यदि  तो  टसके  बाद  इस  दिशा  में  क्या  कदम  उठाए  गए  और  यह  प्रस्ताव  इस  समय
 किस  स्थितिमें  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  भनन््त्री  राजेश  :

 हाँ  ।

 तथापि  मैससे  गार्डन  रीच  शिपबिल्डर्स  एण्ड  इजीनियस  ने  बाद  रक्षा  उत्पादन
 विमाग  की  सलाह  पर  प्रस्ताव  को  वापस  ले  लिया  विशाखापत्तनम्  और  पोर्ट  ब्लेयर  में  जहाज
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 20  1908  )  मौखिक  उत्तर

 मरम्मत  के  लिए  विकास  और  कलकत्ता  में  मरम्मत  के  लिए*  भाने  वाले  जहाजों  की  संख्यां  कम

 होने  की  बात  को  ध्यान  में  रखकर  किया  अभी  सरकार  का  हल्दिया  में  किसी  प्रकार  को

 जहाज  मरम्मत  परियोजना  लगाने  का  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 थी  श्रमर  राय  प्रधान  :  उपाध्यक्ष  प्रश्न  के  और  भाग  का  उत्तर

 हांਂ  है  और  भाग  का  उत्तर  अनेक  शब्दों  में  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  केन्द्र  सरकार  ने
 परिचम  बंगाल  में  किसी  परियोजना  को  स्वीकृति  न  देने  का  निश्चय  कर  रखा  चाहे  उस
 योजना  के  पक्ष  में  कितनी  बातें  कहीं  जाएं  |  यह  एक  राजतीतिक  निर्णय  है  क्योंकि  उत्तर  में  ही
 उन्होंने  कहा  हैं  कि  कलकत्ता  आने  वाले  जहाजों  की  संख्या  में  कमी  हो  गई  है  ।  इसका  क्या  कारण

 है  ?  ऐसा  आपकी  गलती  के  कारण  है  |  हम  बार-बार  कह  रहे  हैं  मौर  कल  भी  कहा  है  कि
 पानी  की  कमी  के  मौसम  में  फरक््का  में  4000  क्यूसेक  जल  आने  दिया  जाए  तो  कलकत्ता  पत्तन  की
 स्थिति  ठीक  हो  जाएगी  |  सूखे  के  महीनों  में  ज्यादा  जहाज  नहीं  आते  ।

 एक  अध्ययन  दल  के  प्रतिवेदन  में  यह  सिफारिश  की  गई  थी  कि  जहाजों  की  मरम्मत  के  दो
 कम्पलैक्स  होने  चाहिए  पश्चिमी  तट  पर  बम्बई  में  अथवा  न्हावा-शेवा  में  और  दूसरा  हल्दिया  में

 100  करोड़  रुपये  की  लागत  पर  जो  कि  जहाज  मरम्मत  के  लिए  श्रेष्ठ  एवं  आदर्श  स्थान  है  ।  यहां
 इस  बात  पर  ध्यान  दिया  जाना  क्या  सरकार  समय  और  विदेशी  मुद्रा  बचाने  के  लिए
 हल्दिया  में  जहाज  मरम्मत  कम्पलंक्स  की  स्थापना  पर  पुनविचार  करेगी  ?

 श्री  राजेश  पायलट  :  सर्वप्रथम  मैं  यह  स्पष्ट  करता  हूं  कि  उत्तर  में  टाइपिंग  को  एक  गलती

 यह  है  कलकत्ता  में  मरम्मत  के  लिए  आने  वाले  जहाजों  की  संख्या  कम  होने  की  बात  को
 ध्यान  में  रखकर  किया  गया  ।”  टाइप  किसे  गये  मुख्य  उत्तर  में  गलती  से  के  लिएਂ  टाइप

 नहीं  हुआ  ।

 ऐसा  नहीं  है  कि  कलकत्ता  पत्तन  पर  आने  वाले  जहाजों  की  संख्या  में  कमी  हुई  है॥  उनकी
 संख्या  निरन्तर  एक  जैसी  ही  चली  आ  रही  है  ।  उसमें  वृद्धि  भी  नहीं  हुई  ।  कितु  जैसा  कि  मैं  पहले
 ही  अपने  उत्तर  में  कह  चुका  हूं  इसमें  कमी  भी  नहीं  हुई

 मैं  माननीय  सदस्य  की  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  अध्ययन  दल  द्वारा  इस  परियोजना  का  प्रस्ताव
 किया  गया  था  और  जी०  आर०  एस०  ई०  एल०  ने  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  भी  किया  था  कितु
 जी०  आर०  एस०  ई०  एल०  जो  सीधा  रक्षा  मन्त्रालय  के  अधीन  इसे  रक्षा  मन्त्रालय  केਂ
 मश  से  1982  में  वापिस  ले  लिया

 इस  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  कहा  हम  काफी  प्रयत्न  कर  रहे  सभी  पत्तनों  पर

 शुष्क  गोदी  प्रणाली  है  और  कलकत्ता  में  सुविधायें  प्राप्त  हम  कलकत्ता  बन्दरगाह  प्रणाली  का

 आधुनिकीकरण  करने  के  लिए  4.75  करोड़  रुपये  की  लागत  की  एक  योजना  कायंन्वित  कर  रहे
 हैं  ।  हल्दिया  महत्वपूर्ण  परियोजनाओं  एवं  पत्तनों  में  से  एक  कितु  इन  दो  पत्तनों  पर  प्राकृतिक
 समस्याओं  और  कम  जलस्तर  के  कारण  हल्दिया  और  कलकत्ता  में  भारी  जहाजों  की  आवाजाही  नहीं
 हो  सकती  ।  इसलिए  इन  पत्तनों  का  उतना  विकास  काम  नहीं  हो  रहा  है  जितना  अन्य  पत्तनों  का  ।

 के  लिएਂ  शब्द  अनुपूरक  प्रइन  उत्तर  में  स्पष्ट  की  गई  स्थिति  के  आधार  पर
 अन्तःस्थापित  किये  गये  हैं  ।
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 सरकार  पर  जो  यह  दोष  लंगाया  गया  है  कि  हम  राजनीतिक  कारणों  से  ऐसा  नहीं  कर  रहे
 गलत  है  ।  में  केवल  अपने  विभाग  के  बारे  में  जानकारी  रखने  का  दावा  कर  सकता  हूं  ।  अन्य

 विभागों  के  बारे  में  मुझे  जानकारी  नहीं  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  धन  दिया  गया  था  ।  यदि
 आप  राजनीति  की  बात  कर  रहे  हैं  तो  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  31  मार्च  को  यह  निधि  अनुपयुक्त
 राशि  के  तौर  पर  लौटा  दी  थी  ।

 शी  अमर  राय  प्रधान  :  1978  में  इस  सदन  में  तत्कालीन  प्रधानमन्त्री  द्वारा'बताया  गया  था
 कि  हल्दिया  जहाज  निर्माण  का  कारखाना  बनाना  संभव  नहीं  है  कितु  वहां  पर  जहाज  मरम्मत  का
 कारखाना  अवश्य  होना  चाहिए  ।  उसके  ब।द  अब  आप  सुरक्षा  को  कारण  बना  रहे  हैं  और  हत्दिया
 में  यह  परियोजना  नहीं  लगा  रहे  ।  क्या  आप  समझते  हैं  कि  मिसाइल  और  आणविक  युद्ध
 के  इस  युग  में  कोई  भी  स्थान  मद्रास  या  किसी  परियोजना  के  निर्माण  के  लिए
 क्षित  है  ?  कोई  भी  स्थान  सुरक्षित  नहीं  यदि  यह  सच  भी  है  तो  आप  अध्ययन  दल  द्वारा  दिए
 गए  तक  को  क्यों  नहीं  मानते  ?

 यह  सही  है  कि  जहाज  मरमम्त  के  लिए  विद्यमान  सुविधायें  अन्तृपयुक्त  हैं|  ओर  हमें  विदेशों
 में  जहाज  मरम्मत  पर  निम्नलिखित  दर  से  विदेशो  मुद्रा  खर्चे  करनी  पड़ती  है  :

 रुपये

 1981-82  47.48
 1982-83  53.31

 ५  1983-84  3-84  80.76
 1984-85  28.88

 क्या  मैं  केन्द्र  सरकार  और  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  यह  अन्नुरोध  कर  सकता  हूਂ  कि  समय

 ओर  विदेशी  मुद्रा  बचाने  क्रे  लिए  हल्दिया  जहाज  मरम्मत  परियोजना  को  शीघ्र  शुरू  किया  जाये  ?

 करो  राजेश  प्रयलट  :  यह  सही  है  कि  यह  हमारी  अर्थव्यवस्था  को  सीधे  प्रमावित  करने
 बाला  एक  महत्त्वपूर्ण  क्षेत्र  है  ।  हमसे  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  योजना  आयोग  से  जहाज  मरम्मत
 परियोजनाओं  के  लिए  149  करोड़  रुपये  देने  का  अनुरोध  किया  कितु  इस  काम  के  लिए  कुल
 42  करोड़  रुपये  का  आबंटन  किया  गया  ।

 मैं  आपकी  मावनाओं  को  समझता  हूं  कि  अधिकांश  जहाजों  की  मरम्मत  विदेशों  में  होने  के
 कारण  बहुत  विदेशी  मुद्रा  खच  हो  रही  जेसाकि  आपने  कहा  है  यह  सही  है  कि  हम  जहाज
 मरम्मत  कारखानों  पर  बहुत  घन  व्यय  करते  हैं  ।  जबसे  उद्योगों  में  मन्दी  आई  है  कुछ  देश  इतने
 उदार  हो  गए  हैं  कि  वे  जहाज  मरम्मत  कर  देते  हैं  और  कहते  हैं  जब  चाहें  तब  मु  गतान  कर
 सकते  हैं  ।  आप  दो  या  तीन  वर्षों  के बाद  म्गतान  कर  हैं  ।”  जब  ऐसी  सुविधायें  प्रदान  की  जायें

 प्राईबेट  जहाज  कम्पनियों  तो  वे  स्वेच्छा  से  वहां  जाते  हैं  अपने  जहाज  मरम्मत  कर
 वाते  हैं  ओर  दो  या  तीन  वर्षों  के  बाद  मुगतान  करते  हैं  कितु  हम  उन्हें  अपनी  वर्तमान  अर्थव्यवस्था
 और  आधिक  स्थिति  के  कारण  उन्हें  यह  सुविधा  नहीं  दे  सकते  ।
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 मैंने  हल्दिया  के  बारे  में  आपके  विचारों  को  नोट  किया  है  ।  मैं  निश्चय  ही  उनका  ध्यान

 रख  मैं  उन्हें  सूचित  करता  हूं  कि  हम  हल्दिया  पत्तन  के  लिए  गेर-सरकारी  पार्टियों  से  भी
 यता  लेने  को  तंथार  हम  यदि  बजट  आवंटन  में  यह  काम  नहीं  कर  सकते  तो  प्राईवेट  पार्टियां

 सहायता  के  लिए  आगे  आ  सकती  हैं  ओर  यदि  माननीय  सदस्य  इस  मामले  में  हमारी  सहायता
 करें  तो  हम  इस  के  लिए  उनके  प्रति  आमार  व्यक्त  करेंगे  ।

 कुमारी  समता  बनजो  :  यह  बहुत  महत्त्वपूर्ण  परियोजना  है  और  इसके  बारे  में  हम  बहुत
 चितित  हैं  ।  कितु  क्या  मैं  मन््त्री  जी  से  यह  जान  सकती  हूं  कि  क्या  यह  सही  है  कि  पश्चिम
 बंगाल  के  मुल्यमन्त्री  ज्योति  बसु  ने  पहले  ही  इस  परियोजना  के  बारे  में  पढ्चिम  जमंती  से
 चीत  कर  ली  है  ?  यदि  तो  इस  बातचीत  के  क्या  परिणाम  हैँ  ?  मैं  मंत्री  जी  से  जानना

 चाहती  हूं  ।

 ओर  राजेश  पायलट  :  यह  जानकारी  सही  पश्चिम  जमंनी  की  कुछ  पार्टियां  पश्चिम
 बंगाल  के  मुख्य  मन्त्री  से  मिली  थी  ।  मुझे  नहीं  मालूम  कि  उनके  बीच  कया  बात  हुई  क्योंकि  सरकार

 को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  न  तो  माननीय  मुख्यमन्त्री  ने  और  न  ही  उस  पार्टी  ने

 हमें  यह  बताया  है  ।

 श्री  रेणपद  दास  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  मंसर्स  गार्डन  रोच  शिपबिल्डस्स  एंड
 इजीनियर्स  लिमिटेड  ने  मेसरे  इजीनियर्स  इण्डिया  लिमिटेड  को  एक  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार
 करने  का  काम  सोंतरा  था  और  उस  प्रतिवेदन  को  1979  में  अन्तिम  रूप  देकर  सरकार  को  प्रस्तुत
 किया  गया  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रतिवेदन  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 की  राजेश  पायलट  :  प्रतिवेदन  मेरे  पस  मैं  यह  प्रतिवेदन  माननीय  सदस्य  को  पढ़ने
 लिए  दे  सकता  हूं  क्योंकि  यह  एक  प्रतिवेदन  हैਂ  **

 थ्रो  रेणुपद  दास  :  मैं  केवल  मुख्य  बातें  जानना  चाहता  हूं  ।

 शो  राजेश  पायलट  :  मैं  बताता  हूं  । अध्ययन  दल  ने  निद्चत  ही  हल्दिया  में  मरम्मत
 धायें  होने  की सिफारिश  की  यह  सिफारिश-उनके  द्वारा  की  गई  महत्वपूर्ण  सिफारिश  है  ।
 उन्होंने  इसके  लिए  अर्थोयाम  तथा  अन्य  बातों  से  संबंधित  सिफारिशें  भी  की  हैं  और  यदि  माननीय
 सदस्य  चाहें  तो  मैं  प्रतिवेदन  समा  पटल  पर  रख  सकता  हू  या  उन्हें  दे  सकता  हूं  ।

 एक  सानमोय  सदस्य  :  समा  पटल  पर  रख  दें  ।

 वेस्टलेड  हेलोकाप्टरों  को  खरीद

 +640,  श्री  लक््मष्ण
 श्री  बी०  एस०  कृष्ण  प्ग्पर

 क्या  वेस्टलेंड  हेलीकाप्टरों  की  खरीद  के  बारे  में  मारत  और  ब्रिटेन  के  बीच  कोई
 समझौता  हुआ  और

 यदि  तो  तत्तसंबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 |
 :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नागर  विमानन  विभाग  सें  राज्य  मम्त्रो  मगदोक्ष  :  मारतीय  हेलीकाप्टर
 निगम  ओर  युनाइटेड  किगडम  के  मेससं  वेस्टलेंड  हेलीकाप्टर  लिमिटेड  ने  15  1986  को  एक
 करार  पर  हस्ताक्षर  किए  हैं  ।
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 करार  की  मुख्य  विशेषताएं  इस  प्रकार  हैं  :--

 (i)  21  वेस्टलैंट  30  सीरिज  100-60  के  हेलीकाप्टरों  के  पूरे  की  पूर्ति
 करेगा  जिसके  साथ  स्वीकृत  मानक  उपकरणों  सहित  आवश्यक  इन्जिन  के

 फालतू  पुर्जे  और  उत्पाद  सहायक  सामान  होंगे  ।

 (४)  की  कुल  नियत  और  निदिचत  कीमत  65  मिलियन  पौण्ड

 (iii)  इस  परियोजना  के  लिए  65  मिलियन  पौंड  की  वित्त  व्यवस्था  यू०के०  सरकार
 से  अनुदान  सहायता  द्वारा  उपलब्ध  कराई  जा  रही

 ॥

 (iv)  हेलीकाप्टरों  की  सुपुदंगी  1986  से  शुरू  होगी  और  आखिरी  हेलीकाप्टर
 की  सुपुर्दगी  1988  में  की

 (५)  प्रचालन  सहायता  के  रूप  में  उपयोग  किए  जाने  के  लिए  मेंसस  10
 मिलियन  पोंड  की  एकमुइत  अदायगी

 (४)  हेलीकाप्टरों  के  पूरे  कार्य-काल  के  लिए  कलपुर्जों  और  प्रतिस्थापना  की  व्यवस्था
 की

 प्रशिक्षण  दिया  जाएगा  ।

 थ्रो  लक्ष्मण  मलिक  :  में  पहले  ही  माननीय  मंत्री"के  उत्तर  को  पढ़  चुका  उसी  दिन  जब
 इस  सदलन  में  रक्षा  मांगों  पर  चर्चा  हुई  हमारे  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  विपक्ष  के  सदस्य  श्री
 के०  पी०  उन््नीकृष्णन  द्वारा  हेलीकॉपटर  खरीदने  के  प्रस्ताव  की  गई  आलोचना  के  संदर्भ  में  यह
 स्पष्ट  कहा  था  कि  हेलीकॉपटर  खरीदने  के  प्रस्ताव  का  विचार  अब  छोड़  दिया  गया

 क्या  मैं  माननीय  मंत्री  से  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  इसका  विरोध  से  पड़ने  वाले  वित्तीय  प्रमावों
 का  अध्ययन  किया  गया  था  और  क्या  हेलीकॉपटर  खरीदने  से  लागत  कम  होगी  या  नहीं  ।

 शो  जगदीश  दाहटलर  :  मैं  माननीय  सदस्य  की  बात  को  थोड़ा  ठोक  करना  चाहूंगा  ।  प्रधान
 मंत्री  ने  यह  नहीं  कहा  था  कि  हम*-****---"*  नहीं  खरीद  रहे  हैं  ।

 एक  साननीय  सदस्य  :  रक्षा  के

 श्रो  जगवीश  टाइटलर  :  वेस्टलंण्ड  सौदे  के  संबंध  में  जब  दो  मुद्दे  सामने  आए  तो  प्रयान
 मंत्री  ने  राज्य  सभा  में  हेलीकॉपटरों  के  संबंध  में  अवश्य  कहा  पहला  मुद्दा  यह  था  कि  वे  यह्
 प्रमाणित  नहीं  कर  सके  कि  उड़ान  भरने  के  समय  इनमें  कोई  खराबी  नहों  होगी  ।  दूसरे  यह  देखा
 गया  कि  उड़ांन  मरने  के  समय  अधिकंतम  वजन  की  सीमा  के  कारण  जुर्माना  लगाया  गया  जिससे

 -  भार  में  1  प्रतिशत  की  कमी  हो  सकती  है  ।  उपयु कत  वकक्तव्य  प्रधान  मंत्री  द्वारा  राज्य  सभा  में

 1985  में  विदेश  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  के  दोरान  किए  गए  वक्तज्य  की  पृष्ठ  भूमि  पर
 आधारित  उन्होंने  कहा  कि  ये  हेलीकॉपटर  हमारी  विशिष्ट  आवश्यकताएं  पूरी  नहीं  कर  पाते  हैं
 और  यहीं  तो  हमारी  चिन्ता  है  ।  आकार  के  लिहाज  से  भी  एक  विशेष  मार्ग  के  लिए  इन  पर  अन्य
 मशीनों  से  अधिक  ख्ं  आता  है  जिन  पर  इनको  चलाग्रा  जाना  इसमें  से  कुछ  तो
 क्षति-पूृति  के  लिए  जंसा  मैंने  इस  सदन  में  पहले  कहा  यदि  हमें  यह
 मद्यीन  खरीदनो  है  तो  सहायता  पर्याप्त  नहीं  है  जिससे  हम  होने  वाली  द्वानि  को  पूरा  कर  सकेंगे  ।

 मंत्री  द्वारा  यह  टिप्पणी  किए  जाने  के  पए्चात्  हमने  दो  बार  मशीनों  का  मूल्यांकन  किया
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 अर्थात्  एक  बार  12  सितम्बर  1985  को  और  दूसरी  बार  20  1985  को  ।  यही  बात
 रिपोर्ट  से  भी  मालूम  होगी  ।  जैसा  मैंने  अमी  कहा  वेस्टलैण्ड  हेलीकॉपटर  की  दो  बार

 उड़ान  परीक्षा  ली  गई  उड़ान  परीक्षा  एक  तकनीकी  दल  द्वारा  किए  गए  जिममें  नागर  विमानन
 भारतीय  वायु  इण्डियन  एयरलाइन्स  और  भारतीय  हेलीकॉपटर  निगम  के

 प्रतिनिधि  थे  ।  उनकी  टिप्पणी  इस  प्रकार  है  :  वेस्टलंण्ड  इन्जन  से  खराबी  होने  पर
 कॉपटर  के  साज-समान  से  उड़ान  भरने  में  किसी  प्रकार  का  खतरा  नहीं  यही  बात  दोबारा
 कन  करने  के  पश्चात्  प्रधान  मंत्री  ने  कही  थी  ।

 वेस्टलेण्ड  मानक  मशीनों  की  स्थिति  में  न्यूनतम  10  यात्रियों  का  भार  उठा
 सकता  है  ।  दूसरे  भाग  के  के  संबंध  में  वेस्टलेंड  30  तेल  तथा  प्राकृतिक  गंस  आयोग  द्वारा
 निर्धारित  शर्ते  पूरी  करता  जिसके  अन्तर्गत  10  यात्रियों  को  100  न|विक  मील  तक  की  दूरी  तक
 ले  जाना  पड़ता  और  बचाये  हुए  तेल  से  44  मिनट  की  उड़ान  के  अन्दर  लिए  निर्धारित
 ईंधन  से  न  उतर  सकने  पर  वापस  लौट  सकता  व्यावहारिक  दृष्टि  से  यह  उपकरण  उड़ान
 नियम  रिजवं  के  अनुसार  12  यात्रियों  को  ले  जा  और  दृष्टि  उड़ान  नियम  रिजर्व  से  13
 यात्रियों  को  ले  जा  सकेगा  ।  चालक  स्थान  की  स्थिति  ठीक  है  तो  हेलीकॉपटर  यह  कार्य  अच्छी  तरह
 से  कर  सकता  है  ।

 वित्तीय  पहलू  के  संबंध  दूसरा  संन्देह  अधिक  संचालन  व्यय  से  सम्बन्धित  वेस्टलेंड
 द्वारा  दी  जाने  वाली  संचालन  संबंधी  वित्तीय  सहायता  अब  100  लाख  पौण्ड  है  जबकि  संचालन  के

 सातवें  वर्ष  से  20  वें  वर्ष  तक  वर्तमान  मूल्य  में  27.5  लाख  है  ।  जब  तक  ये  चलाते  जाते  रहेंगे  तब
 तक  वेस्टलेंड  कम्पनी  इनके  संचालन  व्यय  में  जो  अन्तर  उस  राशि  का  भुगतान  करती
 इसका  ध्यान  रखा  जायेगा''*  मि

 मैं  माननीय  सदस्यों  को  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  इसमें  कर-दाताओं  का  या  भारत
 सरकार  का  एक  पंसा  भी  खर्च  नहीं  होगा  ।  प्रत्येक  जो  हेलीकॉपटर  पर  प्रयोग  हो  रही
 सहायता  राशि  है  जो  हमें  मिल  रही  है  |  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  यहो  कहा  था  और  मैंने  कहा  है  कि
 राज्य  समा  में  की  गई  टिप्पणी  के  आधार  पर  जिप्त  आरम्भिक  खच  का  उन्होंने  उल्लेख  किया
 सातवें  वर्ष  से  बीसवें  वर्ष  तक  हमें  100  पोण्ड  अधिक  दिए  गए  हैं  ।

 भरी  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  मंत्री  ने  वेस्टलेंड  हेलीकॉपटर  के  विरुद्ध  दो  शिकायतों
 का  उल्लेख  किया  है  जिनकेਂ  बारे  में  प्रधान  मंत्री  ने  भी  उल्लेख  किया  है  ।  कितु  प्रधान  मंत्री  ने  रक्षा
 संबंधी  वाद-विवाद  के  उत्तर  में  कहा  है  कि  ये  दो  शिकायतें  ठीक  कर  दी  गईं  हैं  ।  कितु  मंत्री  कहते
 हैं  कि  ये  दो  शिकायतें  मूल्यांकन  करने  पर  ठोक  समभी  गईं  ।  अब  सही  स्थिति  क्या  है  ?
 मंत्री  ने  स्वयं  मान  लिया  है  कि  हम  इसके  लिये  पैसा  नहीं  दे  रहे  यह  अनुदान  का  ही  एक  हिस्सा
 है  ।  क्या  इसी  कारण  से  हम  बेकार  के  हेलीकाप्टर  खरीद  रहे  हैं  !  क्या  हेलीकॉप्टर
 दने  के  लिए  ब्रिटिश  सरकार  जोर  दे  रही  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  केवल  एक  पूरक  प्रइन  की  अन्लुमति  दी  जाती  है  ।

 श्री  जगदीश  टाइटलर  :  मैंने  यह  पूरी  तरह  से  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  प्रधान  मंत्री  ने
 जिन  दो  मुद्दों  का  उल्लेख  किया  था  उनको  स्पष्ट  कर  दिया  गया  है  और  हम  संतुष्ट  हैं  और  जो  दल

 मूल्यांकन  करने  के  लिए  गया  था  **
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 श्री  जयपाल  रेड्डी  :  कौन  से  दो  ?

 श्रो  जगदीश  टाइटलर  :  मैंने  अमी  बताए  आप  नहीं  सुन  रहे  हैं  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  आपने  मूल्यांकन  करने  की  बात  की  ।  प्रधान  मंत्री  ने  ठीक

 करने  को  बात  की  )
 थ्री  जगदोश्  टाइटलर  :  मैंने  यह  पूरी  तरह  स्पष्ट  कर  दिया  है  ।  इन  दोनों  बातों  पर

 जिनका  उल्लेख  प्रधान  मंत्री  ने  किया  है  कि  इनको  ठीक  कर  दिया  गया  है  कोई  मतभेद  नहीं
 मैंने  विस्तार  से  कहा  था  कि  किस  प्रकार  इसको  ठीक  कर  दिया  गया  है  ।  मैंने  अमी  पढ़कर  सुनाया

 पूरा  पढ़ने  में  मुझे  पांच  मिनट  लगे  हैं  ।

 हो  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  कृपया  आप  कार्यवाही  पढ़  लीजिए  ।  मेरे  प्रइन  के  शेष
 भागों  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है***

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  कृपया  आप  बैठ  जाइए  ।

 श्रो  एस०  जयएाल  रेड्डो  :  आप  कृपया  कार्यवाही  पढ़  मेरे  प्रश्न  के  शेष  भागों
 का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है***

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  श्री  आप  कृपया  बेठ  जाइए  ।

 झो  एस०  जपपाल  रेड्डी  :  मेरे  प्रशन  के  शेष  भागों  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है।'**
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  केवल  एक  भाग  का  उत्तर  दे  सकते  हैं  ।  श्री  मुरली  देवरा  ।

 क्रो  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  यह  केवल  इसलिए  खरीदे  जा  रहे  हैं  क्योंकि  हमें  अनुदान  दिया
 जा  रहा  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  कृपया  बंठ  कोई  भी  बात  कार्यवाही  वृत्तांत  में
 शामिल  नहीं  मैंने  श्री  मुरली  देवरा  का  नाम  बुलाया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  केवल  एक  पूरक  प्रइन  पूछ  सकते  हैं  ।  श्री  आप  अपना
 स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।  मैंने  श्री  मुरली  देवरा  का  नाम  बुलाया  है  ।  और  कोई  भी  बात  कार्य  वाही
 वृत्तांत  में  शामिल  नहीं  हो  रही  मंत्री  ने  पहले  ही  उत्तर  दिया  है  ।

 शो  जगवीक्ष  टाइटलर  :  कया  मैं  यह  कह  दूं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हां  ।

 शो  जगदीश  टाहटलर  :  मैं  नहीं  चाहता  कि  सदन  को  किसी  प्रकार  की  गलत  धारणा
 क्योंकि  माननीय  सदस्य  ने  दो-तीन  बार  कहा  है  और  कोई  यह  समभ  बंठे  कि  मैं  इसका  उत्तर
 नहीं  दे  पाया  ।  यह  अब  पूरी  तरह  से  स्पष्ट  कर  दिया  गया  मैंने  पहुले  ही  कहा  मुझे  खेद  है  कि
 माननीय  मंत्री  उस  समय  नहीं  सुन  रहे  थे  ।  प्रधान  मंत्री  ने  दो  महत्त्वपूर्ण  बातों  का  उल्लेख
 मैंने  कहा  है  कि  उन्होंने  पूर्ण  रूप  से  इन  दोनों  बातों  को  ठीक  कर  दिया  है  ।  एक  बात  तो  वित्तीय
 थी  जो  और  100  लाख  पाउण्ड  के  संबंध  में  थी  जो  हमें  मिले  हैं  ।  फिर  उसमें  खतरे  की  कोई  बात

 **  कार्यवाही-वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।



 20  1908  )  मौखिक  उत्तर

 नहीं  है  जो  उन्होंने  दो  बार  मैंने  वह  दिनांक  बतायी  है  जब  उन्होंने  इन  दोनों  बातों  को  ठीक
 किया  था  और  उन्होंने  इस  प्रकार  हेलीकॉप्टर  के  एक  इंजन  में  खराबी  के  साथ  उड़ाया  और  उड़ान
 भरने  के  समय  कोई  भी  खराबी  नहीं  हुई  ।

 प्रो०  के०के  *  तिवारी  :  उन्हें  बच्चों  की  भांति  समझाना  ऐसा  नहीं  हो  सकता

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  मेरे  प्रश्न  के  अन्य  भागों  के  विषय  में  आपका  क्या
 विचार  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  केवल  एक  पूरक  बस  ।  मैं  नहीं  चाहता  कि  और  सदस्य  भी  चर्चा
 में  भाग  लें  ।  श्री  रेड्डी  मैंने  पहले  ही  कहा  है  कि  केवल  एक  पूरक  प्रश्न  की  अनुमति  दी  जाएगी  ।

 श्री  मुरली
 श्री  मुरलो  देवरा  :  क्या  मंत्री  ब्रिटेन  के  समाचार  पत्रों  मे ंछपी  खबरों  से  अवगत  हैं  कि

 यह  कंपनी  डूब  रही  है  ओर  यह  अच्छा  काम  नहीं  कर  रही  है  और  यदि  ऐसा  है  तो  वह  कंसे  इसकी
 आदि  की  सुविधा  देती  रहेगी  ?

 श्री  जगदीश  टाइटलर  :  निस्संदेह  ब्रिटेन  के  समाचार  पत्रों  में  इस  कंपनी  के  संबंध  में  बहुत  -

 विवादास्पद  बाते  थी  और  दूसरे  सदन  में  बहुत  से  प्रशन  भी  पूछे  गए  अमरी को  लोग  इस  कंपनी
 के  खरीदना  चाहते  इटली  के  लोग  इस  कंपनी  के  खरीदने  को  ठंयार  मैं

 नहीं  समझता  कि  आप  कैसे  कहते  हैं  कि  यह  कंपनी  डूब  रही  है  ।

 हम  भी  इससे  काफी  चितित  ,  अगर  आप  सुनने  के  लिए  तंयार  नहीं  है  तो

 आप  प्रश्न  करते  ही  क्यों  हैं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 हो  जगदीश  टाइटलर  :  हमने  अपने  यू०  के०  स्थित  उच्चायुक्त  से  सम्पर्क  मी  किया

 यू०  के०  स्थित  उच्चायुक्त  से  प्राप्त  खबर  के  यू०  एस०  ए०  की  मैसर्ज  सतिकरस्काई  और

 इटली  की  मेसर्ज  फिएट  सीमित  संख्या  में  वेस्टलेंड  शेयरों  की  खरीद  कर  रहे  हमारे  लन्दन
 स्थित  उच्चायुक्त  ने  इस  बात  की  पुष्टि  कर  दी  हैं  कि  मैसर्ज  वेस्टलेंड  के  साथ  अन्य  फर्मों  के
 योग  से  वेस्टलेंड  हेलीकाप्टरों  के  निर्माण  पर  कोई  बुरा  प्रमाव  नहीं  पड़ेगा  जिन  में  भारत  की  रुचि

 है  ।  पुनर्गठन  का  उद्ं इ्य  मंसजं  वेस्टलेंड  को  व्यापक  पूजी  आध!र  प्रदान  करना  और  वित्तीय  रूप

 से  अधिक  सुदुढ़  बनाना  है  ।  और  इसलिए  हमें  इस  संबंध  में  कोई  शंका  नहीं  होनी  चाहिए  ।  उच्चायुक्त
 ने  पुष्टि  की  है  कि  मैसजं  वेस्टलेंड  द्वारा  अन्य  फर्मों  के  साथ  सहयोग  करने  का  हेलीकाप्टरों  की

 सीरिज  के  निर्माण  के  मामले  में  वेस्टलेंड  पर  कोई  बुरा  प्रमाव  नहीं
 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  आप  इसे  सभा  पटल  पर  रख  सकते  आप  इसे  पढ़  क्यों  रहे  हैं  ?

 श्री  जगदीश  टाइटलर  :  ठीक  है  ।

 श्री  जोी०  जी०  स्थल  :  ये  हेलीकाप्टर  तथा  यह  खास  वेस्टलेंड  अशुम
 लगती  हैं  और  मैं  आशा  करता  हूं  कि  इसके  अशुभ  होने  का  प्रमाव  हमारे  तक  नहीं  पहुंचेगा  ।  मैं
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 मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  ओ०  एन०  सी०  जो  इन  हेलीकाप्टरों
 का  इस्तेपाल  करेगा  आप  भी  उन्हें  थोड़ी  दूरी  के  लिए  पूर्वोत्तर  जैसे  क्षेत्रों  में  प्रयोग

 परन्तु  ओ०  एन०  जी०  सौ०  उनका  मुख्य  रूप  से  इस्तेमाल  करेगा--हेलीकोप्टरों  के
 माल  के  बारे  में  संकोच  व्यक्त  किया  है  ।  उन्होंने  संचालन  लागत  के  बारे  में  बताया  है  कि
 लेंड  हेलीकाप्टरों  के  मामले  में  यह  1900  रुपये  प्रति  घंटा  होगी  जबकि  डोपिनस  के  मामले  में  मात्र

 1300  रुपये  तथा  चार्टरों  के  मामले  में  यह  सिर्फ  1100  रुपये  यह  पहली  बात  मैं
 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उन्होंने  संकोच  व्यक्त  किया  है  ।

 ,

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  अपना  प्रइन  पूछ  सकते  हैं  क्योंकि  बहुत  से  प्रदन  हैं  ।

 श्री  जी०  जी०  स्वेल  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  |  करोड़  पाऊड  संचालन  जिसके
 बारे  में  आप  इतना  कह  रहे  समय  चलेगी  अगर  आप  इन  हेलीकाप्टरों  के  संचालन  पर

 800  रुपये  प्रति  घंटे  का  घाटा  उठायेंगे  ।

 मागर  बिसानन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  ओ०  एन०  जी०  सी०  ने
 वेस्टलेंड  को  स्वीकार  कर  लिया  मैं  आपको  सूचित  करना  चाहूंगा  कि  वेस्टलेंड  चलने  में
 डोपिनस  से  सस्ता  होगा  ।  मैं  आपको  कारण  बताऊगा  ।

 यद्यपि  प्रति  घंटा  संशोधित  संचालन  लागत  का  हिसाब  लगाया  जा  रहा  यह  30  प्रतिशत
 से  मी  अधिक  कम  हो  पहली  लागत  मात्र  पारम्पारिक  वित्तीय  आधारों  पर  आंकी  गयी

 अब  वह  बदल  गयी  क्योंकि  अब  यह  निर्णय  किया  गया  हैं  कि  अनुदान  हेलीकाप्टर  निगम
 को  दिया  जाएगा  ।  ओ०  एन०  जी०  सी०  इनको  नहीं  चलायेगः  बल्कि  हेलीकाप्टर
 जो  अब  पंजीकृत  हो  चुका  इनका  संचालन

 ओ०  एन०  जी०  सी०  :  इस्तेमाल  करने  वालों  में  स ेएक  अन्य  राज्य  भी  इसका
 इस्तेमाल  इसमें  से  अधिकतर  पूर्वोत्तर  राज्यों  में  जायेंगे  ।

 मंत्रिमंडल  में  मैंने  इस  मामले  को  उठाया  था  और  मंत्रिमंडल  का  विचार  है  कि  तेल  क्षेत्र
 के  मामले  में  आयात  शुल्क  से  छूट  दी  जानी  चाहिए  ।

 ]
 सधघुमेह  रोगप्रस्त  लोग

 +64].  प्रो०  निर्मला  कुमारी  शक््तावत  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  प्रति  चार  लोगों  में  से  एक  व्यक्ति  मधुमेह  रोग  से  पीड़ित
 क्या  इस  रोग  के  कारण  अन्धापन  तथा  गुर्दे  नष्ट  होने  और  हृदय  रोग  जेसी  घातक

 बीमारियां  हो  जाती  है
 क्या  सरकार  तथा  वैज्ञानिकों  ने  इस  रोग  की  रोकथाम  करने  और  इसके  इलाज

 के  लिए  कोई  प्रमाथकारी  कदम  उठाये  हैं  ?

 ]
 स्थास्थ्य  और  परियार  कश्याण  मंत्रों  सोहसिना  :  देश  में  मधुमेह

 के  ब  रे  में  कोई  व्यापक  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।  भारतीय  आयुविज्ञान  अप्तुसंधाम  परिषद् t
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 द्वारा  बहुत  से  केन्द्रों  पर  किये  गये  अध्ययन  से  पता  चलता  है  कि  मधुमेह  की  व्यापकता  कुल
 कर  1.8  प्रतिशत

 ह

 हां  ।

 रोकथाम  के  सामान्य  उपाय  नियमित  भोजन  और  व्यायाम

 शहरी  क्षेत्रों  में  स्थित  सरकारी  अध्पतालों  में  सामान्यतया  मधुमेह  क्लीनिक  होते  हैं  जहां
 पर  इन्सुलिन  और  मघुमेह  दवाइयां  उपलब्ध  सातवीं  योजना  अवधि  के  दौरान
 सरकार  का  मधुमेह  पर  नियन्त्रण  पाने  के  लिए  मार्गदर्शी  आधार  पर  एक  योजना  चलाने  का
 विधार  हैं  ।

 प्रो०  निर्मला  कुमारी  शक्तावत  :  उपाध्यक्ष  मैं  आप  के  माध्यम  से  मंत्री  महोदय
 से  जानना  चाहती  हूं  कि  डायबेंटिण  युवकों  और  वृद्धों  तीनों  को  होती  है  और  ऐसी  स्थिति  में
 जो  ग्रामीण  क्षेत्र  में  पढ़ने  वाले  बच्चे  हैं  और  युवक  जो  कालेजों  में  पढ़ते  हैं  उन  के  अन्दर  इस
 रोग  के  प्रिवेशन  के  लिए  कोई  विशेष  योजना  आप  के  पास  है  जिस  से  उन के  स्वास्थ्य  की  रक्षा
 हो  सके  ?

 दूसरी  बात  मैं  यह  जानना  चाहती

 ]
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  महोदय  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  मंत्री  महोदय  को  आपके

 पहले  प्रश्न  का  उत्तर  देने  दीजिए  ।

 प्रो०  निर्मला  कुमारो  शकक्ताबत  ':  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  जैसा  आप  ने  बताया  कि

 विस्तृत  कार्यक्रम  बनाने  जा  रहे  उस  की  क्या  रूपरेखा  होगी  ?

 झीमतो  सोहसिना  किदवई  :  माननीय  सदस्या  ने  जो  प्रदन  उठाया  है  इस  में  कोई  शक  नहीं
 कि  डायबेटिज  एक  बीमारी  है  और  इस  से  खतरा  है  लोगों  के  यह  दो  किस्म  की  होती
 एक  तो  डन्सुलित-डिपेन्डेन्टटडायबेटिज  और  दुमरी  नान-इन्सुलिन-डिपेन्डेन्ट  डायबेटिज  जो
 पहली  किस्म  है  वह  आम  तोर  पर  छोटी  उम्र  के  लोगों  में  होती  है  और  जो  दूसरी  है  वह  40  साल
 के  ऊपर  के  लोगों  में  होती  जहां  तक  इस के  भ्रिवेंशन  की  बात  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  हम
 किसी  बीमारी  से  बचाव  न  करें  ।  लेकिन  हम  अभी  कम्युनिकेबल  डिजीजेज  पर  ज्यादा  जोर  दे  रहे
 थे  क्योंकि  उन  का  हमारे  देश  में  ज्यादा  जोर  बढ़  रहा  नान-कम्युनिकेबल  इस
 किस्म  की  डिजीजेज  हमारे  देश  में  बाद  में  हमारी  परेशानी  यह  है  कि  हम  डेंवलर्पिंग  कन्ट्रीज
 की  डिजोजेज  का  मी  सामना  कर  रहे  हैं  ओर  डेवलप्ड  कन्ट्रीज  की  डिजीजेज  का  भी  सामना  कर
 रहे  हैं  ।  इस  लिए  पहले  जो  हमारा  जोर  था  वह  क्यूरेटिव  साइड  पर  था  लेकिन  अब  हम  प्रिवेंटिव
 साइड  पर  भी  जोर  दे  रहे  और  इससे  बचाव  के  तरीके  मैंने  अपने  जबाब  में  बतला  दिए  हैं
 कि  सही  डाइट  एक्सर्साइजेज  हों  ओर  रेग्युलेटेड  लाइफ  हो  |  ये  उसके  बचाव  के  तरीके  हैं  ।

 लो  आपने  दूसरा  प्रध]त  किया  उसका  भी  साथ  ही  जबाब  दै  देती  हूं  कि  25  लाख  रुपए
 सेविय  फाइब  ईयर  प्लान  में  रखे  यह  बीमारी  अमीरों  की  भी  है  और  गरीबों
 को  भी  है  जिनको  कि  न्यूट्रिशन  नहीं  मिल  पाता  सबसे  बड़ी  परेशानी  जो  आ  रही  है  वह  यह
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 है  कि  हमारे  यहां  इल्लिट्र  सी  ज्यादा  लोगों  को  मालूम  नहीं  है  इसलिए  हेल्थ  हजूकेशन  प्रोग्राम

 हमने  उसमें  ज्यादा  रखा  है  ।

 प्रो०  निर्मेला  कु  मारो  दक्तावत  :  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  बात  जानना  चाहूंगी  क्या  इस
 प्रकार  की  इन्सुलीन  का  आविष्कार  हुआ  है  जिसको  साल  में  एक  बार  लेने  से  मरीज  उस  परेशानी
 से  छुटकारा  पा  जाता  है  ?  क्या  इस  सम्बन्ध  में  आपको  जानकारी  है  और  क्या  उसको  आप  इस  देश
 में  भी  आयात  करने  की  बात  सोच  रही  हैं  ?

 श्रीमती  मोहसिना  किदवई  :  यह  डिपेन्ड  करता  है  कि  बीमारी  किस  किस्म  की  किस
 डिग्री  की  है  और  किस  किस्म  के  इन्जेक्शन  की  जरूरत  है  ।  जो  इन्सुलीन  डेपेन्डेन्ट  डायबेटिज
 उसमें  बिना  इन्सुलीन  इन्जेक्शन  -  के  फायदा  नहीं  हो  सकता  है  ।  अब  तो  मैंने  यह  भी  देखा  है  कि
 डायबेटीज  के  जो  मरीज  हैं  उनके  पास  डिस्पोजेबल  सिरिज  रहती  है  वे  खुद  हो  वक्त  पर  इन्जेक्शन
 ले  लेते  हैं  और  उससे  बचाव  कर  लेते  हैं  ।

 जो  दूसरा  तरीका  है  उसमें  जरूरी  नहीं  है  कि  इन्सुलीन  के  इन्जेक्शन  मी  उसके  बिना
 भी  काम  चल  सकता  है  ।  डाइट  से  उसको  कन्ट्रोल  किया  जा  सकता

 ]  “  ह

 डा०  डी०  एन०  रेड्री  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  जानकारी  है  कि  पदिचमी  देशों  में  मानवों
 में  अग्न्याशय  ग्रंथि  -  वह  ग्रन्थि  जो  शरीर  में  इन्सुलीन  उत्पन्न  करती  है  के  प्रतिरोपण  के  सम्बन्ध  में
 व्यापक  छोध  कार्य  हो  रहा  अगर  ऐसा  हो  रहा  है  तो  क्या  हमारे  देश  में  इसी  प्रकार  का
 शोध  कार्य  चल  रहा  है  तथा  उस  शोध  के  निष्कर्ष  क्या  हैं  ?

 श्लीमतो  सोहसिना  किदवई  :  हमारे  देश  में  बहुत  शोधकार्य  हो  रहा  मैं  अपने
 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  नियतन  की  तस्वीर  यहां  प्रस्तुत  कर  सकती  हूं

 डा०  डो०  एन०  रेड्डी  :  क्या  कोई  शोध  काये  हो  रहा  है  ?

 झोमती  सोहेसिना  किदवई  :  शोध  अन्य  बहुत से  क्षेत्रों  में चल  रहा  है  परन्तु  इस  विशेष
 क्षेत्र  के  बारे  में  नहीं  चल  रहा  मारतीय  आयुविज्ञान  अनुसंधान  परिषद्  इस  क्षेत्र  में  कुछ  कार्य
 कर  रही

 थओ  पिरधारो  लाल  व्यास  :  माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  मंत्री
 जी  से जानना  चाहता  हूं

 कि  जो  सेन््ट्रल  गवरनंमेंट  हेल्थ  स्कीम  है  उसकी  डिस्पेंसरीज  में  ढायबंटीज  की  जो  दवाइयां  दी  जाती

 हैं  उनके  सम्बन्ध  में  क्या  आपको  जानकारी  है  कि  विभाग  द्वारा  फर्जी  दवाइयां  खरीदी  जाती  हैं
 और  वही  मेम्बर  आफ  पालंमेन्ट  तथा  दूसरे  लोगों  को  दी  जाती  हैं  और  वहां  पर  कोई  एतराज  करता

 है  तो  क  हते  हैं  कि  हमारे  पास  इसके  अलावा  कोई  गोलियां  नहों  कया  मंत्री  जी  ने  इस  बारे  में

 कोई  जानकारी  ली  है  कि  आपकी  जितनी  भी  डिस्पेंसरीज  चलती  चाहे  वह  भेम्बर  आफ
 मेन्ट  के  लिए  चलती  हों  या  पब्लिक  के  लिए  चलती  वहां  के  लिए  अलग-अलग  लादूस  में
 जो  गोलियां  खरीदी  जाती  इसमें  बहुत  गड़बड़  मामला  लोग  बहुत  परेषान  हैं
 क्योंकि  जो  दवाइयां  दी  जा  रहो  हैं  वह  गलत  हैं  ।  (

 शओमती  सोहसिना  किदवबई  :  मेरी  नालेज  में  ऐसी  कोई  कंप्लेन्ट  नहीं  है  कि  सब-स्टेंड्ड  डरग्ज
 बांटी  जा  रही  हैं|  अगर  व्यास  जी  कोई  स्पेसिफिक  हवाला  देंगे  तो  मैं  इसकी  इंक्वायरी  करवा
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 लगी  ।  वैसे  मैं  बिल्कुल  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  हर  डिस्पेंसरी  हर  जगह  गलत  दवाइयां

 बांटी  जा  रही  हैं  ।  मैं  बिल्कुल  इससे  सहमत  नहीं  हूं  ।

 ]
 आंध्रप्रदेश  को  फार  लनिगਂ  सोलने  के  दोरान  साथ

 योजना

 +642.  श्री  वो०  शोभनाद्रोष्वर  राव  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मनन्न्नो  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार  ने  सीखने  के  दौरान  खाद्य  पदार्थਂ  फार

 योजना  विश्व  बक  से  सहायता  प्राप्ति  हेतु  अग्रंषित  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  को

 भेजी

 इस  योजना  से  कितने  बच्चों  को  लाभ  मिलेगा  और  इस  योजना  को  कार्योन्वित  करने
 में  कितना  धन  व्यय  और

 इस  योजना  के  सम्बन्ध  में  विश्व  बेंक  की  क्या  श्रतिक्रिया  है  ?
 -  मानव  संसाधन  विकास  तथा  गृह  सनत्रो  पी०  वोਂ  नरसिह  :  से

 बिद्व  बेंक  से  सहायता  के  लिए  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार  से  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 मुझे  खेद  है  कि  प्रश्न  में  एक  गंभीर  त्रुटि  मैं  माननीय  सदस्य  से  मिदेदन  करूगा  कि

 वे  एक  बार  फिर  से  उसकी  जांच  करें  ओर  अगर  जरूरी  हो  तो  मुझे  लिखें  ।  परन्तु  मुझे  पक्का  पता

 है  कि  विश्व  बेंक  से  कोई  सहायता  नहीं  मांगी  गयी  है  और  हमें  आंध्र  प्रदेश  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव

 प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।  मैंने  खूब  जांच  पड़ताल  की  मैं  माननीय  सदस्य  से  निवेदन  करूगा  कि

 उनके  पास  जो  जानकारी  वह  एक  बार  फिर  से  देखें  ।

 श्री  वी०  शोभनाद्रीश्वर  राव  :  मुझे  एक  योजना  सीखने  के  दोरान  खाद्य  पदार्थਂ
 के  बारे  में  सूचना  प्राप्त  हुई  हैं  जिसमें  लगभग  15  जनपदों  के  11.2  लाख  बच्चों  को  शिक्षा  ग्रहण
 करते  समय  दोपहर  का  भोजन  दिये  जाने  से  लाम  होगा  ।  जहां  तक  मेरी  जानकारी  इसे  भेजा
 गया  था  ।  परन्तु  मामले  को  स्पष्ट  करने  के  लिए  मैं  अःपका  धन्यवाद  करता  जब  यह  केन्द्रीय
 सरकार को  प्राप्त  होगा  तो  क्या  वह  विश्व  बंक  को  इसके  लिए  धन  देने  के  लिए  सिफारिश  करेगी  ?
 मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  चू  कि  राज्य  नीति  के  निदेशक  सिद्धांतों  में  हमने
 कहा  है  कि  सरकार  प्राथमिक  स्तर  पर  देश  के  सभी  बच्चों  को  शिक्षा  देगी  ओर  इस  उद्देश्य  को
 अभी  प्राप्त  करना  बाकी  है  ओर  चू  कि  हमारे  भंडार  अर्थात्  गेहूं  और  से  भरे
 पड़े  क्या  सरकार  प्राथमिक  स्तर  पर  कमजोर  वर्गों  के  बच्चों  को  दोपहर  का  पौष्टिक  मोजन
 देने  की  इस  योजना  को  शुरू  करेगी  ताकि  इस  लक्ष्य  को  बहुत  शीघ्र  प्राप्त  किया  जा  सके  ?

 श्री  पी०  बो०  नरसह  शाव  :  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  प्रधान  मंत्री  ने  इस  बारे
 में  पहले  ही  घोषणा  की  है  ओर  मुझे  विश्वास  चू  कि  हमारे  पास  फालतू  खाद्यान्नों  का  भंडार

 प्रधानमंत्री  ने  दुसरे  देशों  को  खाद्यान्न  बेचने  व  भेजने  के  विचार  से  असहमति  भी  ब्यक्त  की  हैं  ।
 हम  यह  फालतु  खाद्यान्न  मुख्य  रूप  से  अपने  उन  लोगों  को  देंगे  जो  खरीदने  की  क्षमता  नहीं

 रखते  और  यह  योजना  खाद्य  मंत्रालय  द्वारा  बनाई  जा  रही  परन्तु  प्रइन  विश्व  बंक  सहायता  के
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 बारे  में  मुझे  विध्वास  है  कि  इसमें  कोई  गलती  है  और  अगर  वह  मुझे  पूरी  जानकारी  दें  और

 पता  लगाने  के  बाद  यह  बतायें  कि  वह  वास्तव  में  क्या  चाहते  तो  मैं  उन्हें  सूचना  दे  सकू  ग

 ]
 झी  आला  साहिब  विसे  पाटिल  :  उपाध्यक्ष  महाराष्ट्र  में  क्लेट  कमंवीर  भाऊराव

 पाटिल  ने  एक  स्कीम  अर्न-वाइल-यू-आर-लनिग  चलाई  और  उसी  के  हिसाब  से  कई  वालन्द्रि
 निजेशन्स  चला  रहे  हैं  |  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  वालन्ट्रि  आर्गेनिजेशन  जो  स्कीम

 चला  रहे  उसके  लिए  देश  के  मण्डार  को  देखते  हुए  गरीब  बच्चों  को  राहत  देने  के  लिए  मुफ्त
 अनाज  देंगे  या  नहीं  ?

 ओर  पी०  बो०  नर्शसह  राथ  :  कहां  से  शुरू  करके  कहां  हम  पहुंच  गए  इस  पर
 विचार  किया  जा  सकता  लेकिन  मैं  अमी  कोई  कमिटमेंट  नहीं  दे  सकता  हूं  ।

 [  भ्रगुवाद  ]

 हरी  पो०  कुलनदईवेल  :  पौष्टिकता  अमी  तक  सरकार  के  लिए  एक  उपेक्षित  सौतेले
 बालक  की  तरह  यद्यपि  यह  लोगों  के  स्वास्थ्य  और  आयु  बढ़ाने  तथा  रोगों  को  रोकने  में  मुख्य

 भूमिका  अदा  करती  जहां  तक  तमिलनाडु  का  संबंध  वहां  एक  आहार  योजना

 जिसके  माध्यम  से  वे  पेंशन  प्राप्त  बूढ़े  लोगों  सहित  80  लाख  बच्चों  को  प्रतिदिन  मोजन दे  रहे

 तामिलनाडु  सरकार  लगमग  200  करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष  खर्च  कर  रही  इस  योजना  से  हम  न

 केवल  दिन  में  एक  बार  मरपेट  भोजन  दे  रहे  हैं  बल्कि  बच्चों  को  मुफ्त  शिक्षामीदे  रहे  हैं
 जिसके  द्वारा  वास्तव  में  83  लाख  बच्चों  को  खाना  मी  दिया  जा  रहा  है  और  शिक्षा  भो  दी  जा

 रही  मैं  माननीय  मंत्री  से  जानना  चाहता  हूं  क्या  ऐसी  योजना  तामिलनाडु  का  अनुकरण
 करते  अन्य  सभी  राज्यों  में  मी  शुरू  किया  जहां  तक  इस  योजना  का  संबंध

 है  केन्द्र  द्वारा  कम  नियतन  किया  गया  परन्तु  यह  आवंटित  राशि  बहुत  कम  क्या
 भारत  सरकार  तामिलनाडु  सरकार  द्वारा  पहले  खर्च  की  गयी  सारी  राशि  उसे  देगी  ।

 शी  पी०  बो०  नरसिह  राव  :  हम  बहुत  खुश  होंगे  अगर  दूसरे  राज्य  भी  तामिलनाडु  सरकार

 का  अन्नुकरण  करें  ।  इस  समय  मैं  केवल  यही  कह  सकता  परन्तु  प्रवन  कुछ  भिन्न  है  ।  हम  दोपहर
 के  मोजन  की  बात  नहीं  कर  रहे  जब  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  की  मांगें  पेश  की  जायेंगी

 तब  हम  इन  सब  बातों  पर  विस्तार  से  चर्चा  कर  सकेंगे  ।

 प्रो०  मधु  दष्डवते  :  वह  प्रत्येक  राज्य  में  अखिल  मारतीय  अन्ना  द्रमुक  सरकार  बनाने  की
 मांग  कर  रहे  हैं  ।

 झो  झानन्द  गजपति  राज  :  गांवों  में  बहुत  कुपोषण  है  और  संपूर्ण  पीढ़ी  पर  इसका  प्रभाव

 पड़ने  की  सम्मावना  आंध्र  प्रदेश  सरकार  ने  पहले  एक  योजना  शुरू  की  थी  परल्तु  घन  की  कमी
 की  वजह  से  इसे  छोड़ना  पड़ा  मेरा  एक  सुझाव  है  जिसे  मैं  माननीय  मंत्री  के  सामने  रखना

 बाहता  हूं  ।  अर्थात्  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  और  स्वास्थ्य  मंत्रालय  दोनों  एक  साथ

 हमारे  राज्य  सहित  प्रत्येक  राज्य  में  कोई  योजना  शुरू  करें  ताकि  पीढ़ी  को  बचाया  जा  सके
 तथा  बच्चों  को  इस  प्रकार  की  समस्या  का  सामना  न  करना  पड़े  ।
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 श्री  वी०  नरासह  राव  :  आंध्र  प्रदेश  के  मामले  में  घन  की  कमी  ने  उन्हें  इस  योजना
 को  बीच  में  रोकने  के  लिए  मजबूर  किया  दूसरे  राज्यों  के  मामले  संमवतः  घन  की  कमी  ने  ही  उन्हें
 इस  योजना  को  शुरू  करने  से  रोका  मैं  यह  बताने  की  स्थिति  में  नहीं  हूं  कि  केन्द्र  यह
 वारी  ले  क्योंकि  घन  एक  ही  निधि  से  आयेगा  ।  अगर  हमें  यह  करना  है  तो  हमें  किसी  अन्य
 मद  में  कटोती  करनी  पड़ेगी  |  इस  केंद्र  सरकार  की  किसी  भी  राज्य  में  दोपहर  के  मोजन
 के  लिए  घन  देने  की  कोई  योजना  नहीं  परन्तु  हम  निर्चय  ही  यह  चाहेंगे  कि  दोपहर  के  भोजन  की

 योजना  को  शुरू  किया  जाये  और  राज्यों  में  उस  पर  अमल  किया  जाये  और  राज्य  सरकारें  अपने
 बजट  में  कुछ  प्रावधान  करें  जो  कि  अमी  तक  नहीं  किया  गया

 झायातित  बल्क  ओषधों  और  ओऔषध  निर्मितियों  के  नमूने  जाँच  हंतु  लेना

 #645.  श्रो  तारिक  झनवर  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  आयात  की  जा  रही  बल्क  ओऔषधों  और  ओषध  निभितियों

 के  नमूने  उमको  सीमा-शुल्क  कार्यालय  से  छूटाये  जाने  से  पहले  जांच  के  लिये  लिये  जाते

 यदि  तो  उन  बल्क  औषधों  ओर  ओऔषध-निर्भितियों  के  नाम  क्या  जिनके  नमूने
 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  लिये

 उन  प्रयोगशालाओं  के  नाम  क्या  जहां  इन  औषधों  की  जांच  की  ओर

 इनकी  जांच  रिपोर्टों  पर  सरकार  द्वारा  क्या  कायंवाही  की  जाती  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उपमंत्रो  एस०  कृष्ण  :  नमूने  जांच  के  लिए  तभी

 लिए  जाते  हैं  यदि  औषधियां  पहली  बार  की  जा  रही  हों  ।  बाद  में  यदि  उसी  निर्माता  की

 वही  औषधि  आयात  की  जाती  है  तो  उसके  प्राप्त  होने  वाली  खेपों  में  स ेअपनी  मरजी  से  नमूने
 लिये  जाते  हैं  ।

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  ओर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 ओषधियों  की  जांच  में  लगी  सरकारी  ओर  मंजूर-शुदा  निजी  प्रयोगशालाओं  के  नाम
 संलग्न  विबरण  में  दिए  गए

 यदि  किसी  सांविधिक  परीक्षण  प्रयोगशाला  द्वारा  किसी  औषधि  की  जांच  करने  पर
 वह  ओषधि  मानक  किस्म  की  नहीं  पायी  गयी  सूचित  की  जाठी  तो वह  औषधि  या  तो  उस  देश
 को  वापस  भेज  दी  जाती  है  जहां  से  उसका  आयात  किया  गया  है  अथवा  उसे  नष्ट  कर  दिया
 जाता

 विवरण
 सरकारी  और  संजूरशुदा  निजो  प्रयोगशालाओं  के  नाम

 प्वरकारो  परीक्षण  प्रयोवशालाए
 1.  केंद्रीय  औषध  कलकत्ता  ।

 2-  केंद्रोय  अनुसंधान  कसोली  ।

 3.  भारत  की  केंद्रीय  भेषज  संद्विता  गाजियाबाद  ।
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 4.  भारतीय  पशु  चिकित्सा  विज्ञान  अनुसंधान  इज्जत  उत्तर  प्रदेश

 संजर-झुदा  निजो  परीक्षण  प्रयोगशालाए
 -  मेसस  एनालिटीकल  टेस्टिग  सविसेस  नई  दिल्ली  ।
 .  में०  श्री  राम  टेस्ट  दिल्ली  ।
 .  में०  ईटा  लैबस  प्राइवेट

 मे  ०  कैम  मेड  एनालिटीकल  बम्बई  ।
 में०  माइक्रो  लैबस  मद्रास  ।

 मं०
 में०  टी०  टी०  के०  मद्रास

 He  मे०  तामिलनाडू  दा  फार्मास्यूटिकल्स  मद्रास  ।
 .  मै०  अलकलो  कैमिकल्स  मद्रास

 ,  मैं०  माइकल  लेब  मद्रास  ।
 9
 0०
 प०
 9

 फ्री

 ५७

 ५

 हज  टन

 ]
 श्री  तारीक  अनवर  :  उपाध्यक्ष  महोदय  कुछ  देशों  के  द्वारा  जो  वल्क  ड्रग्स  और  फिनिश्डि

 फामू  लेशन्स  और  साथ  ही  साथ  लाइफ  सेविंग  ड्रग्स  हमारे  देश  में  आ  रही  उनके  बारे  में  यह
 शिकायत  मिल  रही  है  कि  उन  का  स्टेन्डड्ड  मेन्टेन  नहीं  किया  जा  रहा  है  और  ऐसे  बहुत  से  वेक्सीन
 और  सीरप्स  जो  हम  अपने  देश  में  इम्पोर्ट  कर  रहे  हैं  लेकिन  उनकी  प्रोपर  इन्वेस्टीगेशन  के  लिए
 टेस्ट  के  लिए  हमारे  पास  साधन  महीं  हैं  |  नतीजा  यह  होता  है  कि  जहां  से  हम  वे  इम्पोर्ट  कर  रहे

 उन  देशों  पर  हमें  प्री  तरह  से  निर्भर  करना  पड़ा  रहा  है  और  कई  बार  ऐसे  पोलियो-वेक्सीन

 हमारे  देश  में  जिनको  टेस्ट  करने  के  बाद  यह  पाया  गया  कि  वे  सब-स्ट्रेन्डडं  थे  ।  तो  में

 माननीय  मंत्री  जी  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  सरकार  इस  बात  की  कोद्षिश  कर  रही  है  कि

 इस  तरह  से  जो  लाइफ  सेविंग  ड्रग्स  हमारे  देश  में  बाहर  से  आ  रही  उनकी  प्रोषर  टेस्टिस

 होनी  और  तमाम  जो  हमारे  देश  के  लोग  उनको  इस्तेमाल  कर  रहे  वे  उनको  ठीक  ढंग
 से  इस्तेमाल  कर  सकें  ।

 ]

 .  औ०  एस०  क॒ष्ण  कूमार  :  मुख्य  प्रघनत  आयात  की  जाने  वाली  ओषधियों  की  जांच  से
 सम्बंधित  है  ।  जेसा  कि  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  आयातित  औषधियों  की  जांच  के  लिए  सांविधिक
 प्रक्रिया  नमूने  निकाल  लिये  जाते  हैं  और  पहले  उन्हें  केन्द्रीय  औषधी  कलकता  में
 जांचा  जाता  है  और  बाद  में  आने  वाले  माल  को  उतारे  जाने  वाली  बन्दरगाहों  के  पास  के
 स्थानों  दिल्ली  और  कलकत्ता  में  10  मान्यता  प्राप्त  प्रयोगशालाओं  में  जांचा  जाता

 4  केन्द्रीय  ओषध  जांच  प्रयोगशालाओं  और  निजी  क्षेत्र  की  चुनी  हुई  मान्यता  प्राप्त
 शालाओं  इस  काम  के  लिए  प्रयोग  किया  जाता  है  जिनको  आय  तित  औषधियों  की  जाँच  के  लिए
 कानूनी  प्रक्रिया  के  अनुसार  दो  बार  स्वीकृति  दी  जाती  है  ।

 जहां  तक  देश  में  उत्पादित  औषधियों  का  भ्रइन  है  कुल  मिलाकर  देश  में  68  ओऔषध
 परीक्षण  प्रयोगशालाएं  हैं  माननीय  सदस्य  का  कहना  कि  हमारी  परीक्षण  क्षमता  पर  बहुत  अधिक
 दबाव  है  बिल्कुल  ठीक  अगर  हमें  नकली  ओर  घटिया  ओऔषधियां  के  सम्बन्ध  में  सतर्क  रहना  है
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 तो  हमें  सेकड़ों  और  हजारों  औषधियों  के  नमूनों  की  जांच  करनी  पड़ेगी  और  हमारी  दो  केन्द्रीय

 प्रयोगंशालाएं  वर्ष  में  केवल  3,400  से  4000  नमूनों  की  ही  जांच  कर  सकती  इन  परीक्षण

 सुविधाओं  को  बढ़ाने  के,लिए  हमारा  एक  समय  बद्ध  कार्यक्रम  लगभग  12  राज्य  और  केन्द्र
 शासित  क्षेत्र  ऐसे  हैं  जिनमें  परीक्षण  सुविधाएਂ  तहीं  है  ओर  जो  केन्द्रीय  सरकारी  प्रयोगशालाओं  पर
 निमंर  जिनको  उन्होंने  सरकारो  विश्लेषण  कर्ता  नियुक्त  कर  रखा  है  |  हम  आधा  रभृत  ढाँचे  में

 सुधार  कर  रहे  हैं  ओर  सरकार  को  इस  मामले  की  जानकारी

 ]  .
 श्री  तारिक  अनवर  :  मैं  यह  भो  जानना  चाहूंगा  कि  कया  इस  बात  की  शिकायतें  पाई

 गई  हैं  कि  बहुत  सी  ऐसी  दवाइयां  हैं  जिन  पर  कस्टम  ड्यूटी  एग्जेम्प्ट  उनके  नाम  पर  हम  दूसरी

 मंहगी  दवाइयां  इम्पोर्ट  कर  रहे  हैं  ?  क्या  होता  कहां  मे  जो  दवाइयां  आती  हैं  उन  पर  लेबल  तो

 एग्जेम्प्टेड  दवाइयों  का  लगा  होता  है  लेकिन  अक्सर  उनके  नाम  पर  मंहगी  दवाइयां  आती  हैं  जिन

 फ्र  कि  कस्टम  ड्यूटी  लगती  है  '  इस  तरह  से  सरकार  को  दो  तरह  से  नुकसान  हो  रहा  है  ।  एक  तो
 कस्टम  ड्यूटी  का  और  दूसरे  बड़ी-बड़ी  कम्पनियां  उनसे  फायदा  उठाती  इम  बारे  में  आप  क्या
 कार्यवाही  कर  रहे  यह  मैं  जानना  चाहूंगा  ?

 ]
 श्री  एस०कष्ण  कुमार  :  सांविधिक  परीक्षण  प्रणाली  के  संबंध  में  मैंने  माननीय  सदस्य  को  बता

 दिया  है  लेकिन  प्रदन  इसे  लागू  करने  और  पर्याप्त  सावधानी  में  कमी  या  परीक्षण  में  दूसरी  गड़बड़ी  का

 है  ।  यह  एक  सामान्य  प्रइन  है  जहां  तह  परीक्षण  निरीक्षकों  का  संबंध  उनका  पहला  काय  लेबलों
 की  जांच  करना  है  और  यह  देखना  है  कि  उन  पर  जो  विवरण  लिखा  हुआ  है  वह  औषध  तथा  प्रसाधन
 सामग्री  अधिनियम  के  उपबन्धों  के  अनुसार  है  अथवा  नहीं  ।  इसकें  बाद  नमूना  लिया  जाता  है  और
 अगर  वह  सही  पाया  जाता  है  तो  उसे  खुले  बाजार  में  बेचने  की  अन्नुमति  दे  दी  जाती  यह  ठीक

 है  कि  आप  प्रत्येक  खेप  और  प्रत्येक  मद  का  परीक्षण  नहीं  कर  हम  केवल  नमुनों  की  ही
 जांच  कर  सकते  हे

 डा०  वी  वेन्कटेश  :  हमें  स्वतन्त्र  हुए  30  वर्ष  बीत  गये  वास्तव  अनावश्यक
 घियां  जो  बहुत  मंहगी  हैं  विदेशों  से  मंगाई  जा  रही  हैं  जिनकी  हमारे  बाजार  में  मरंमार  है  जिससे
 डाक्टरों  को  मजबूर  होकर  रोगियों  को  अधिकाधिक  ओषधियां  खरीदने  की  सलाह  देनी  पड़ती
 रोगी  अधिक  दवा  खाने  का  शिकार  है  और  उससे  शरीर  पर  रासायनिक  प्रतिक्रिया  कारण  बुरा
 प्रमाव  पड़  रहा  इसलिए  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  भविष्य  में  सरक।/र  कोई  नई  ओऔषध
 नीति  अपनाने  जा  रही

 श्री  एस०  कृष्ण  कुमार  :  ओषध  ओर  प्रसाधन  सामग्रो  कानून  के  अध्दीन  आयात
 प्रक्रिया  निर्धारित  कर  दी  गई  है  ।  किसी  मी  नई  ओषधि  के  आयात  की  अन्लुमति  दिये  जाने  से  पूर्व
 यदि  कोई  विवाद  है  तो  औषधि  तकनीकी  सलाहकार  बोड  उसके  प्रत्येक  पहलू  की  छानबीन
 करता

 दूसरे  जहां  तक  औषधि  नीति  का  सम्बन्ध  है  जेसा  कि  सदन  को  मालम  है  एक  नई  औषधि
 नीति  बनाई  जाने  वाली  है  ।  औषधि  नीति  के  तीन  भिन््न-मिन््न  अंग  हैं  |  उत्पादन  और
 क्षमता  का  लाइसेंतिग  ।  मुल्य  निर्धारण  और  स्वास्थ्य  पहलू  अर्थात्  किस्म  नियन्त्रण
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 और  औषधि  उपलब्धता  है  |  इस  मंत्रालय  का  केवल  इस  ठीसरे  पहलू  से  सरोकार  पहले  दो

 पहलुओं  को  रसायन  मंत्रालय  देखता  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ओषधि  नीति  जो  विचाराधीन  को  -

 बनाने  में  अपना  योगदान  देगा  ।

 डा०  वी०  बेंकटेश  :  वह  वही  पुरानी  कहानी  सुना  रहे  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 सरकार  कोई  नई  औषधि  नीति  बना  रही  है  क्योंकि  इस  देश  के  बहुत  से  लोग  शिकायत  कर

 रहे  हैं  ?
 श्री  एस  ०  कृष्ण  कुमार  :  मैं  नई  कहानी  सुना  रहा  था  ।

 |
 श्रीमती  कृष्णा  साही  :  उपाध्यक्ष  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  68

 प्रयोगशालाएं  हमारे  यहां  हैं  और  इनमें  वृंद्धि  करने  के लिए  सरकार  उपाय  कर  रही  मैं  मंत्री

 महोदय  से  जानना  चाहती  हूं  कि  हमारे  देश  में  लाइफ  सेविंग  ड्रग्स  की  कितनी  आवश्यकता  है  और
 कितनी  मांग  क्या  इसका  लेखा-जोखा  किया  गया  है  और  अपने  देश  में  कब  ऐसी  परिस्थिति
 आएगी  जब  बाहर  से  हमें  दवाई  मंग्राने  की  जरूरत  नहीं  पड़ेगी  ।

 ।  ।

 श्री  एस०  कृष्ण  कूमार  :  इस  देश  में  औौषधियों  की  वार्षिक  अनुमानित  बिक्री  लगभग
 1250  करोड़  रुपये  है  ओर  कुल  आयात  लगभग  25  से  30  प्रतिशत  ओऔषधि  क्षेत्र  में  बहुत
 मधिक  वैज्ञानिक  प्रगति  और  सांध्य  स्वास्थ्य  सेवाओं  में  विश्व  में  हुई  प्रगति  का  लाभ  उठाने  के  उद्देश्य
 से  नई  औषधियों  का  आयात  करने  की  आवश्यकता  के  कारण  हम  औषधि  आयात  में  भारी  कमी
 नहीं  कर  सकते  ।  ॒

 |

 श्री  विनेद्त  गोस्वामी  :  क्या  सरकार  को  बार-बार  यह  शिकायत  मिली  हैंकि  इस
 देश  में  उन्नत  देशों  द्वारा  रहू  की  गई  दवाइयों  का  भारी  मात्रा  में  आयात  किया  जाता  जो
 स्वास्थ्य  के  लिए  बहुत  हानिकारक  है  और  क्या  औषधि  परीक्षण  करते  समय  इस  पहलू  को  भी
 ध्यान  में  रखा  है और  अगर  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 श्री  एस०  कृष्ण  कूमार  :  मैंने  आयात  प्रक्रिया  के  सम्बन्ध  में  बताया  अनावश्यक
 ओषधियों  पर  रोक  लगाने  की  भी  प्रक्रिया  भिन्न-भिन्न  देशों  में  33  औषधियों  पर  रोक  लगाई
 गई  अनेक  जोड़-तोड़ों  के

 कारण  यदि  कुछ  औषधियों  पर  कुछ  देश  में  रोक  लगीं  हुई  तो  कुछ
 अन्य  देशों  में  वे  प्रयोग  में  लाई  जाती  हैं  ।  इनमें  विकसित  और  अल्प-विकप्तित  दोनों  देश  शामिल
 हैं  ।  अब  कमी  किसी  देश  में  किसी  औषधि  पर  रोक  लगाई  जाती  है  तो  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन
 सदस्य  देशों  को  इसके  सम्बन्ध  में  सूचना  देता  है और  यदि  इस  औषधि  का  हमारे  देश  में  चलन  है
 तो  हम  उस  विशेष  औषधि  का  निरीक्षण  आरम्म  कर  देते  मारत  सरकार  द्वारा  33
 सूचनाएं  प्राप्त  हुई  थी  जिसमें  16  औषधियों  का  चलन  हमारे  देश  में  नहीं  उनका  हमारे  देश  में
 कभी  भी  चलन  नहीं  पहली  बार  हमने  10  औषधियों  पर  रोक  लगाई  है  और  सात  औषधियों

 '

 का  चलन  हमने  जारी  रखने  का  निर्णय  लिया  है  क्योंकि  हमने  वे  इस  देश  के  सामाजिक  आर्थिक
 तथा  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  परिवेष  में  सस्ती  आवश्यक  दवाइयां  हैं  ।

 क्री  नवल  किशोर  हर्मा  :  श्री  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  औषधियां  चाहे  संरचना  के  रूप
 में  हो  या  भाघार  के  रूप  में  जहां  तक  किस्म  नियंत्रण  का  सबंध  है  राष्ट्र  के  स्वास्थ्य  और  जीवन
 के  लिये  वहुत  आवश्यक  इस  दृष्टि  से  क्या  मैं  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  वे  छोटे  और  मध्यम  क्षेत्र
 में  किस्म  नियन्त्रण  सम्बन्धी  उपायों  से  संतुष्ट  है  और  अगर  तो  वे  इस-सम्बन्ध  में  क्या  कार्य
 वाही  करना  भाहते
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 उन्होंने  कहा  है  कि  नई  औषधि  नीति  के  बनाने  में  स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  हाथ  है  ।  क्या  मैं
 जान  सकता  हूं  कि  इस  नीति  को  बनाने  में  आपका  क्या  योगदान  है  और  यह  कहां  तक  सहायक

 .
 श्री  एस०  कृष्ण  कुमार  :  प्रइन  का  पहला  भाग  क्या  है  ?  तक  प्रश्न  के

 पहले  माग  का  सम्बन्ध  )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कपया  बैठ  जाइये  ।  कोई  टिप्पणी  नहीं'**
 श्री  एस०  कृष्ण  प्रश्न  के  पहले  भाग  का  उत्तर  यह  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  देश

 में  दवाई  जांच  की  प्रक्रिया  में  जिस  त्रुटि  का  उल्लेख  किया  है  वह  सही  छोटे  स्तर  पर  दवाई
 बनाने  वालों  की  संख्या  9000  है  समय  देने  के  बाद  हमने  यह  निश्चय  किया  था  कि  1  जनवरी  1980
 से  उन्हें  स्वर्य  औषधियों  की  आंतरिक  जांच  की  व्यवस्था  करनी  है  ।  लेकिन  दुर्भाग्ययवश  लघु
 निर्माताओं  ने  इस  पर  पूर्णतया  अमल  नहीं  किया  है  ॥  वे  उनमें  से  कुछ  अपनी  ओऔषधिथों  की  मान्यता
 प्राप्त  प्रयोगशालाओं  में  जांच  करवाते  हैं  जैसे  कि  पहले  व्यवस्था  थी  +  समस्त  औषधि
 प्रशासन  राज्य  का  विषय  हमने  इस  मामले  को  राज्यों  के  साथ  कड़ाई  से  लिया  बहुत  से
 छोटे  एकक  उनकी  वित्तीय  स्थिति  ठीक  न  होने  के कारण  इन  अधिक  आधुनिक  सुविधाओं  की
 वस्था  करने  की  स्थिति  में  नहीं  हैं  ।

 ॥

 इस  प्रइन  के  बहुत  से  पहलू  हैं  ।  हम  धीरे-धीरे  यह  सुनिश्चित  करेंगे  कि  छोटे  उद्योग  अपने

 यहां  औषधियों  की  जांच  की  व्यवस्था

 जहां  तक  औषध  नीति  का  सम्बन्ध  है  हमने  अपने  विचार  मुख्य  मंत्रालय  को  दें  दिये  हैं  और

 मुझे  विद्वास  है  कि  नीति  को  अन्तिम  रूप  देने  से  पहले  स्वास्थ्य  मंचालय  के  विच॥२र  को  ध्यान  में
 रखा  |

 |

 शो  नवल  किशोर  शर्मा  :  अपने  विचार  सदन  के  समक्ष  रखिए  ।
 ओ  एस०  क्ष्ण  कुमार  :  जब  तक  एक  विषय  विचाराघधीन  है  तो  मैं  नहीं  समझता  कि  इसे

 सदन  के  समक्ष  कंसे  रखा  जा  सकता  है  ।

 डा०  दत्ता  सामनन्त  :  यह  एक  महत्वपूर्ण  मुदृदा  है--ये  जीवन  रक्षक  ओषधियां  हैं  ।  बम्बई
 के  जे०  जे०  अस्तपताल  में  वापी  के  एंक  दवाई  निर्माता  की  छोटी-सी  गलती  के  कारण  78  लोग
 मर  गये  ।  इसलिए  क्या  सरकार  यह  नहीं  समझती  कि  इसकी  एक  औषध  नीति  होनी  चाहिये  ओर

 यह  केन्द्रीय  सरकार  की  प्राथमिक  जिम्मेदारी  है  मैं  एक  डाक्टर  हूं  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्योंकि  वह  एक  डाक्टर  है  इसलिए  वह  इसमें  रुचि  रखते  हैं  ।
 भी  एस०  कृष्ण  कुमार  :  यह  विज्षेष  मामला  जिसमें  गिलेसरीन  गलती  से  दी  गई  थी  और

 जिसके  कारण  जे०  जे०  हस्तपताल  में  कुछ  लोग  मर  गये  निणर्याधीन  है  और  इसलिये  हम  इस
 पर  टिप्पणी  नहीं  कर  सकते  ।

 प्रशनत  का  दूसरा  भाग  ओषध  नियन्त्रण  कानून  के  सामान्य  प्रद्यासव  से  सम्बंधित  है और  जिन
 उपायों  पर  हम  विचार  कर  रहे  हैं  ओर  जिनको  हम  क्रियान्वित  कर  रहे  हैं  उनके  विषय  में  मैंने

 पहले  ही  बता  दिया  है  ।

 श्री  जो०  एस०  मिश्र  :  मैं  मंत्री  जी  से  जानना  चाहूंगा  कि  पिछले  एक  वर्ष  में  घटिया
 दवाइयों  के  कितने  नमूने  लिए  गये  और  उनकः  प्रयोगशालाओं  में  विश्लेषण  किया  गया  और  उनमें
 से  कितने  नकली  पाये  गये  ।

 ह
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 श्री  एस०  कष्ण  कमार  :  घटिया  और  नकली  दवाइयों  के  सम्बंध  में  मेरे  पास  यहां  सामान्य
 प्रतिशत  में  आकड़े  हैं  ।  देश  में  औषधि  निरीक्षणों  द्वारा  लिए  गये  नमूनों  से जांच  उपरान्त  लगभग

 [5  से  18  प्रतिशत  घटिया  पायें  गये  और  आयात  की  गई  दवाइयों  के  सम्बन्ध  में  यह  प्रतिशत
 लगभग  3  हैं  ।  इसका  अथ  यह  नहीं  कि  देश  में  निमित  15  से  18  प्रतिशत  दवाइयां  घटिया  किस्म
 की  है  क्योंकि  सन्देह  वाले  मामलों  में  ही  नमूने  लिये  जाते  हैं  ।  इसलिए  ये  आंकड़े  सही  स्थिति  नहीं
 बता  सकते  ।

 श्री  जी०  एस०  मिश्र  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कितनी  नकली  दवाइयों  के  नमूने  लिये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न  श्री  सलाहुद्दीन  उपस्थित  नहीं  हैं  ।

 अब  प्रश्न  संख्या  647---  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  ।

 सतल  ज-यमुना  सम्पर्क  नहर  का  निर्माण

 *647.  श्रोमतो  गीता  मुखर्जो  :  क्या  सायन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :
 थ्री  सुभाष  यादव  )

 जनस  त्री  यह  पा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  पंजाब  में  उग्रवादियों  की  इस  कथित  धमकी  की  ओर  दिलाया
 गया  है  कि  वे  सतलुज  यमुना  सम्पर्क  नहर  को  कार  सेवा  द्वारा  भर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ह ैतथा  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया
 और

 क्या  सरकार  का  विचार  सतलुज  यमुना  सम्पर्क  नहर  का  निर्माण  कार्य  स्वयं  कराने  का

 है  क्योंकि  यह  राजीब-लोंगोवाल  समझौते  का  एक  अग  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बी०  :  तथा  हां  ।  पंजाब  के

 मुख्य  मेंत्री  ने  3  1986  को  चण्डीगढ़  में  दिए  गए  वक्तव्य  में  बताया  है  कि  पंजाब  सरकार
 समझौते  के  अधीन  नहर  के  निर्माण  कायं  को  पूरा  करने  की  अपनी  पूर्ण  वचनबद्धता  का
 आध्वासन  देती  है  ।

 नहर  के  निर्माण  को  शीघ्र  पूरा  करने  के  उपायों  पर  विचार-विमर्श  किया  जा  रहा

 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर
 Geer

 ]
 शिक्षा  संस्थाओं  में  राष्ट्रगान

 *643.  श्री  श्राए०  एस०  भोये  :  क्या  भानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  कुछ  शिक्षा  संस्थाओं  में

 राष्ट्र  गान  कभी  नहीं  गाया  यहां  तक  कि  स्वतंत्रता  दिवस  और  गणतंत्र  दिवस  जैसे  राष्ट्रीय
 दिवसों  के  अवसर  पर  भी  राष्ट्र  गान  न  गाकर  इसके  प्रति  अनादर  प्रदर्शित  किया  जाता  और

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  सभी  हिक्षा  संस्थाओं
 में  राष्ट्र  गान  को  समुचित  सम्मान  दिया  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  अथवा  उठाने  का
 विचार  है  ?

 20.
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 मानव  संसाधन  विकास  तथा  गृह  मंत्रों  पी०  वी०  नरसिह  :  और
 सरकार  की  नीति  यह  है  कि  राष्ट्र  गान  को  लोक-प्रियਂ  बनाने  और  उसे  गाने  के  लिए  स्कूल
 कारियों  को  अपने  कायंत्रमों  में  पर्याप्त  व्यवस्था  करनी

 ऐसी  संस्थाओं  का  कोई  मामला  भारत  सरकार  के  नोटिस  में  नहीं  आया  जहां
 तन्त्रता  गणतन्त्र  दिवस  जैसे  राष्ट्रीय  दिवसों  पर  भी  राष्ट्र  गान  कभी  नहीं  गाया  जाता  ।

 ]
 बिना  टिकट  यात्रियों  से  झ्ाय

 ¥644.  श्रोमतो  बसवराजध्वरी  )  ,  मंत्रो  करेंगे  कि  :
 भी  एस०  पलाकोंड्ायुड्  |

 :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1985-86  के  दौरान  रेल  प्रशासन  द्वारा  कितने  यात्री  बिना  टिकट  यात्रा  करते

 हुए  पकड़े  और

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  बिना  टिकट  यात्रा  वाले  यात्रियों  से  प्रत्येक  जोनल

 रेलवे  को  कितनी-कितनी  आय  हुई  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  साधवराव  :  वर्ष  1985-86  के

 1986  बिना  टिकट  अथवा  गलत  टिकट  पर  यात्रा  करते  हुए  कुल  45.68  लाख

 पकड़े  गये  थे  ।

 वर्ष  1983-84,  1984-85  और  1985-86  1986  में  क्षेत्रीय  रेलों
 द्वारा  वसूल  की  गयी  रेलवे  को  देय  राशि  का  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया

 रेलवे  1983-84  1984-85  1985-86

 -  करोड़  रुपये  मे ं)

 1  मध्य  1.20  1.50  1.60

 2.  पूर्व  0.95  1.09  1.22
 3.  उत्तर  1.12.  1.15  कि

 4.  पूर्वोत्तर  0.30  0.39  0.42

 5.  पूर्वोत्तर  सीमा  0-32  ९.40  0.39
 6.  दक्षिण  0.66  0.74  0.85

 “7.  दक्षिण  मध्य  0.79  1.07  1.25
 8.  दक्षिण  पूर्व  0-85  0.96  1.12
 9.  पश्चिम  1.27  1.42  11.46

 जोड़  7.54
 *

 8.80  9.72
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 झ्रासनसोल  श्रोर  राझ्ना/हिऊल  के  बोच  रथानीय  रेल  गाड़ो  चलाने  का  प्रस्ताव

 +646.  श्री  सलाउद्दीन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 .  क्या  पूर्व  रेलवे  में  आसनसोल  और  झाझा  अथवा  किऊल  के  बीच  ऐक  स्थानीय

 गाड़ी  चलाने  का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  नहीं  |

 प्रदन  ही  नहीं

 केन्द्रीय  आयुर्वेद  तथा  सिद्ध  अनुसंघान  परिषद  के  कार्यकरण  पर
 सरकार  का  नियंत्रण

 #648.  श्रो  ध्मपाल  सिह  सलिक  :  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 छुपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  आयुर्वेद  तथा  सिद्ध  अनुसंधान  परिषद  के  व्यावसायिक  तथा
 सायिक  कमंचारियों  की  भर्ती  एवं  सेवा  समेत  उसके  कार्यकरण  पर  मंत्रालय  का  नियंत्रण
 यदि  कोई  तो  किस  प्रकार  का  तथा  किस  सीमा  तक  और

 इस  परिषद  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दी  गई  वित्तीय  तथा  अन्य  सहायता  का
 रूप  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  मोहसिना  :  केन्द्रीय  आयुर्वेद
 और  सिद्ध  अनुसंघान  परिषद  के  दिन-प्रतिदिन  के  कार्यंकरण  पर  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण
 मंत्रालय  का  कोई  सीधा  नियंत्रण  नहीं  यह  परिषद  सोसाइटी  पंजीयन  अधिनियम  के  अधोन
 पंजीकृत  एक  स्वशासी  निकाय  है  ।  परिषद  की  शासी  निकाय  और  स्थायी  वित्त  दोनों  में
 मंत्रालय  का  प्रतिनिधित्व  होता  मारत  के  पास  परिषद  को  निर्देश  जारी  करने  की
 शक्ति  परिषद  अपनी  वाषिक  रिपोर्ट  और  खातों  के  लेखा  परीक्षित  विवरण  संसद  के  सम्मुख
 रखने  के  लिए  मंत्रालय  के  माध्यम  से  प्रस्तुत  करती  हैं  ।  परिषद  के  कमंचारियों  की  भर्तो  शासी
 निकाय  द्वारा  स्वीकृत  भर्ती  नियमों  के  अनुसार  की  जाती  है  ।

 परिषद  को  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  द्वारा  पूरा  पूरा  सहायता  अनुदान
 दिया  जाता  है  ।

 बम्बई  में  टिकटों  को  विक्रो  और  स्थानों/शायिकाओं
 के  झारक्षण  के  लिये  अभिकर्ता

 +649.  ओ  अनूपचन्द  शाह  :  क्या  परिवहन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;
 क्या  सरकार  ने  पश्चिम  रेल  के  लिये  बम्बई  में  रेल  टिकटों  की  बिक्री  और  स्थानों

 तथा  शायिकाओं  का  आरक्षण  करने  हेतु  अभिकर्ता  नियुक्त  किये

 यदि  तो  बृहत  बम्बई  के  लिए  नियुक्त  अभिकर्ताओं  के  नाम  और  पते  क्या

 उन  अभिकर्ताओं  को  नियुक्त  करने  के  क्या  सिद्धांत  हैं  ओर  उनको  किस  दर  पर
 कमीएान  दो  जाती  और  .  ह

 इस  प्रकार  अभिकर्ताओं  की  नियुक्ति  करने  से  सरकार  को  कया  लाभ  होगा  ?

 *  22
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 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  अमी  नहीं  ।

 प्रइन  ही  नहीं  उठता  ।

 रेल  यात्री  सेवा  अमिकर्ता  प्राधिकरण  नियम  दिनांक  5-12-85  के  मारत  के  असाधारण
 गजपत्र  के  खंड  3,  उप  खंड  (11)  में  अधिसूचित  किये  गये  थे  ।  इन  नियमों  के  अन्तर्गत

 किसी  अभिकर्ता  की  नियुक्ति  के  लिये  रखी  गयी  मुख्य  शर्तें  नीचे  दी  गयी

 1.  कोई  व्यक्ति

 (i)  जिसके  पास  नवीनतम  आय-कर  समाश्षोघन  प्रमाण  पत्र

 (४)  जिसके  पास  नगर  में  उचित  रूप  से  अनुरक्षित  कार्यालय  और  परिसर  तथा  ऐसे
 पर्याप्त  साधन  और  सुविधाए  हैं  जिसमें  आने  वाले  ग्राहकों  को  पर्याप्त  संख्या  में
 स्थान  भिल  और

 (४४)  जिसे  कियी  ऐसे  दांडिक  मामले  में  दोष  सिद्ध  नहीं  पाया  गया  है  जिसमें  नैतिक
 मघमता  अंतवंलित

 ह

 अभिकर्ता  के  रूप  में  का  करने  के  लिये  अनुज्ञप्ति  दिये  जाने  के  लिये  आवेदन
 कर  सकता  है  ।

 .  वह  फीस  जिसके  भुगतान  पर  अनुज्ञप्ति  जारी  की  जायेगी  या  उसका  नवीकरण  किया
 जायेगा  1200  रुपये  होगी  और  उसी  स्टेशन  पर  रेलवे  के  लिये  किसी  अतिरिक्त  अनु
 ज्ञप्ति  के  लिये  600  झपये  होगी  ।

 .  वह  प्रतिभति  निक्षेप  जिसे  प्रस्तुत  करने  पर  अनुज्ञप्ति  दी  जाएगी  या  उसका  नवीकरण
 किया  जायेगा  5,000  रुपये  नकद  और  15,000  रुपये  की  बेंक  गारंटी  उक्त
 निक्षेप  पर  कोई  ब्याज  उदभूत  नहीं  होगा  ।

 4.  प्रत्येक  स्टेशन  रेल  के  लिए  अभिकर्ताओं  की  संख्या  वह  होगी  जो  सक्षम  प्राधिकारी
 द्वारा  अवधारित  की

 अभिक्ताओं  को  रेलों  द्वारा  कोई  कमीशन  देय  नहीं  होगा  ।  तथापि  अभिकर्ताओं  को  अपने
 ग्राहकों  से  सेवा  प्रभार  वसूल  करने  का  प्राधिकार  प्राप्त  होगा  जो  द्वितीय  श्रेणी  से  भिन्न  श्रेणियों
 के  लिये  आरक्षण  प्राप्त  करते  के  लिये  15  रुपये  प्रति  यात्री  तथा  द्वितीय  श्रेणी  के  लिये  8  रुपये  प्रति
 यात्री  से  अधिक  नहीं  होगा  ।  किन्तु  जहां  एक  यात्री  से  अधिक  के  लिए  आरक्षण  एक  ही  अध्यपेक्षा
 पर्ची  पर  प्राप्त  किया  जाता  है  वहां  सेवा  प्रमार  द्वितीय  श्रेणी  से  भिन्न  श्रेणियों  की  दशा  में  पहले
 यात्री  के  अतिरिक्त  प्रत्येक  यात्री  के लिए  8  रुपये  और  द्वितीय  श्रेणी  के  लिए  प्रत्येक  यात्री  के  लिए|
 5  रुपये  से  अधिक  नहीं  होगा  ।

 अभिकर्ताओं  को  अलुज्ञप्ति  देने  का  प्रयोजन  रेलों  के  लिये  वित्तीय  लाम  प्राप्त  करना
 नहीं  है  ।  इसका  मुख्य  प्रयोजन  उन  यात्रियों  की  सहायंता  करना  है  जिनके  पास  अपने  लिये  टिकट
 खरीदने  तथा  आरक्षण  करवाने  के  लिए  समय  नहीं  है  तथा  अप्राधिकृत  रूप  काम  कर  रहे  और
 रेल  टिकटों  की  कालाबाजारी  में  लिप्त  व्यक्तियों  को  विलग  करना  है  ताकि  उन्हें  पकड़ा  जा  सके
 ओर  उन  पर  मुकेदमा  चलाया  जा  सके  ।  यह  योजना  भारत  के  सर्वोच्च  न्यायालय  द्वारा  दिये  गरे
 एक  फंसले  का  अनुपालन  करने  के  लिये  आरंम  की  गयी  है  ।

 महात्मा  बुद्ध  का  झ्स्थिकलश  जहां  से  निकाला  गया  उच्च  टोले  का  अनुरक्षण
 *650.  भरी  ललितेश्वर  शाही  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  स्त्री  यह  बताने  की  कप

 करेंगे  कि

 N

 ५५३
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 क्या  वंशालो  में  उस  टीले  का रखरखाव  और  सुरक्षा  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 जे  से  खूदएई  के  दौरान  25  दर्ष  पहले  डा०अट्टेकर  ने  महात्मा  बुद्ध  का  अस्थिकलश्  निकाला

 याँदि  तो  तत्ससंबंदी  ब्योरा  कण  और

 कया  उस  टीले  के  इर्द-गिदं  की  नौ  एकड़  भूमि  का  उपयोग  करने  का  कोई  अस्ताव

 जो  25  वर्ष  पहले  अर्जित  की  गई  थी  ?

 मानव  संसाधन  विकास  तथा  गह  मंत्री  पी०  बो०  नरसिह  :  वेशाली  स्थित

 प्राचीन  स्तूप  टीला  जिससे  बोद़  अवशेष  वाला  एक  सन्दूकचा  मिला  उसका  1964  से  भारतीय

 पुरातत्व  सर्वेक्षण  द्वारा  संरक्षण  तथा  परिरक्षण  किया  जा  रहा ...._
 (a)  प्रइन  ही  नहीं

 हाँ
 |.

 शिक्षा  संस्थाओं  में  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए
 झारक्षित  स्थानों  का  न  भरा  जाना

 £651.  श्री  उत्त्तम  राठौड़
 ओ  राम  प्यारे  पनिका

 कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  देश  में  विभिन्न  शिक्षा  संस्थाओं  में  अनुसू चित

 जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  प्रत्या्षियों  के  लिये  निर्धारित  स्थानों  को  पुरी  तरह  नहीं
 मरा  जा  रहा  .

 यदि  तो  क्या  इसके  कारणों  का  पता  लगाया  गया  और
 यदि  तो  तत्पंबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित

 जातियों  के  प्रत्याशियों  के  लिए  निर्धारित  स्थानों  को  पूरी  तरह  मरने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा

 रहे  हैं  ?
 सानव  संसाधन  विकास  तथा  गृह  मंत्री  पी०बी०  नरसिह  :  हां  ।

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  भेजी  गई  सूचना  के  अनुसार  अनुसूचित
 अनुसूचित  जनजाति  के  छात्रों  के  लिए  आरक्षित  पूरे  कोटे  का  उपयोग  न  किए  जाने  के
 लिखित  कारण  ह

 (7)  अधिकांश  विश्वविद्यालयों  तथा  कालेजों  में  विभिन्न  व्यावसाथिक  पाठ्यक्रमों  में
 दाखिले  के  लिए  सस्थाओं  द्वारा  आयोजित  प्रवेश  परीक्षा  को  अनुसूचित  जाति/अन-
 सूचित  जनजाति के  छात्र  उत्तीर्ण  नहीं  कर  पाते  हैं  ।  5

 (7)  जहां  तक  गैर-व्यावसायिक  पाठ्यक्रमों  का  सम्बन्ध  अधिकांश  विश्वविद्यालयों  तथा
 कालेजों  ने  यह  सूचित  किया  है  कि  छात्रों  ने  आवेदन  किया  उन  सभी  को
 दाखिल  कर  लिया  गयाਂ  ।  इससे  यह  पता  चलता  है  कि  इन  पाठ्यक्रमों  में  दाखिला
 पाने  वाले  पर्याप्त  छात्र  उपलब्ध  नहीं  हैं  ताकि  आरक्षित  स्थानों  का  पूरी  तरह  से
 उपयोग  किया  जा  ह

 उपरोक्त  दोनों  कारण  ही  तकनीकी  संस्थाओं  में  सभी  आरक्षित  स्थानों  का  उपयोग  न
 किए  जाने  के  सम्बन्ध  में  मी  लागू  होते  हैं  ।

 इस  स्थिति  में  सुधार  लाने  के  लिए  अनेक  उपाय  किए  गए  अन्य  बातों
 के  साथ-साथ  उत्तर  मंट्रिक  छात्रवृत्तियां  प्रदान  उपचारात्मक  भा०प्रो०  संस्थानों  में
 प्रवेश  परीक्षा  के  लिए  विशेष  अनुसंघान  शिक्षावृत्तियां  तथा  पुस्तक  बेंक  शामिल  हैं  |

 |
 :  क्या  मानव  संसाधन  जिकास  मंत्री  यह  बताने  को

 24
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 सिशक्षिकम  में  तकनोकी  संस्थान  खोलना

 _.. .  652.  ओोमती  डी  फे०  भंडारो  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सिक्किम  में  कोई  भी  प्रौद्योगिकी  शिक्षा  संस्थान

 नहीं
 यदि  तो  क्या  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  दोरान  उक्त  राज्य  में  ऐसे

 संस्थान  खोलने  की  सरकार  की  कोई  योजना  और
 यदि  तो  ऐसे  प्रस्तावों  का  ब्यौरा  क्या  है ओर  उनके  लिए  प्रस्तावित  परिव्यय

 कितना  है  ?
 ह

 सानव  संसाधन  विकास  तथा  गृह  मंत्री  पी०  वो०  नरसह  :  हां  ।
 सातवीं  योजना  के  दौरान  सिक्किम  में  किसी  तकनीकी  संस्था  को  आरम्म  करने  का

 कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।
 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 बारक  बांध  परियोजना
 $653,  श्री  सुदर्शन  वास  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्रों  बारक  बांध  परियोजना  के  बारे  में  6

 1986  के  अतारांकित  प्रइन  संख्या  1706  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  बारक  बांध  परियोजना  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  के  पास  तकनीकी  आर्थिक
 रीक्षा  के  लिए  कब  से  पड़ी  हुई  और

 )  इसके  संबंध  में  कब  तक  निर्णय  लिये  जाने  की  संभावना  है  ?  ह
 जल  संताधन  मंत्री  बो०  :  और  परियोजना  रिपोर्ट  अब

 केन्द्रीय  जल  आयोग  के  पास  लम्बित  अपितु  जलाद्य  के  प्रचालन  की  इस
 योजना  के  निष्पादन  की  एजेन्सी  तथा  संसाधनोंकी  उपलब्धता  इत्यादि  सम्बन्धी  पहलुओं  पर
 करण  हेतु  ब्रह्मपुत्र  बोडें  को  वापस  भेज  दी  गई  है  ।

 त्रिवेन्द्रस-सांचेश्वर  जल  मार्ग  को  राष्ट्रीय  जलमा्ग  घोषित  करना
 $654.  थ्रो  ए०  चाल्स  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  केरल  त्रिवेंन्द्रम-मांचेश्वर  जलमाग्ग  को  राष्ट्रीय  जलमार्ग  घोषित  १  रने  का
 कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 परिवहन  मंत्री  बंसी  :  नहीं  ।
 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 नमेदा  घाटी  विकास  परियोजना
 $655.  कुमारी  पुथ्या  देवी  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  हुपा  करेंगे  कि  :

 नमंदा  घाटी  का  विकास  परियोजना  में  कितनी  मध्यम  तथा  बड़ी  सिंचाई
 योजनायें  क्षामरिल

 उन  परियोजनाओं  की  सिंचाई  क्षमता  कितनी  कितनी
 नमंदा  घाटी  परियोजना  की  अनुमानित  लागत  कितनी  ओर
 उक्त  परियोजना  की  कार्यान्विति  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्रो  धी०  :  से  विवरण  सभा  पहल  पर
 जाता  है  ।
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 |
 सिदाई  क्षमता  का  अप्रयोग

 *656.
 हि  बलवन्त  —  }

 :  क्या  जल  संसाधन  भन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  पानी  की  क्षमता  का  सिंचाई  के
 जनाथ  पूरा  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और
 इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  क्या  ठोस  कदम  उंठाए  गए  हैं  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बी०  :  से  यह  सूचित  किया  गया  है  कि

 छठी  योजना  के  अन्त  तक  लगमग  67.9  मिलियन  हेक्टेयर  सृजित  की  गई  अनुमानित  क्षमता  में  से

 लगभग  60.4  मिलियन  हेक्टेयर  का  उंपयोग  किया  गया  उपयोग  में  अन्तराल  को  कम  करने  के

 उद्देश्य  से  कमान  क्षेत्र  विकास  कायंक्रम  के  5  से  8  हेक्टेयर  ब्लाकों  तक  खेत  नालियों  की
 व्यवस्था  तथा  उसमें  कृषकों  की  भागीदारी  सहित  उन्नत  जल  प्रबन्ध  प्रणालियों  को  लागू  करने
 और  उनको  लोकप्रिय  बनाने  का  काय॑  झुरू  किया  जा  रहा  है  ।

 ]  .
 भारतीय  नौवहन  निगम  द्वारा  प्राप्त  किए  गए  जहाज

 +657.  डा०  थो०  बेंकटेश  :  क्या  परिवहन  संत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :
 क्या  सरकार  ने  मारतीय  नोवहन  निगम  के  लगभग  10  पुराने  और  अलाभप्रद  जहाजों

 तोड़ने  की  अन्नुमति  प्रदान  की  ,
 भारतीय  नौवहन  निगम  के  बेड़े  में  इस  समय  कितने  जहाज  और

 मारतीय  नोवहन  निगम  ने  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  विभिन्न  डी  डब्ल्यू०  टी०  और
 टी०  ई०  यू०  वाले  नॉन-सेल्युलरਂ  किस्म  के  कितने  कंटेनरं  जहाज  प्राप्त  किए  हैं  ?

 परिवहन  मंत्री  बंसी  नोवहन  वाणिज्यपोत  परिवहन
 1958  की  धारा  42  तहत  जहाजों  को  स्क्रॉप  करने  की  अनुमति  देते  नौवहन

 महानिदेशक  ने  हाल  ही  में  मारतीय  नौवहन  निगम  के  दो  कार्गो  जहाजों  और  तीन  कंम्बीनेशन
 करियरों  को  स्क्रप  करने  की  अनुमति  दो  ।  मारतीय  नौवहन  निगम  ने  नौवहन  महानिदेशक  के

 रोमानिया  में  निर्मित  चार  जहाजों  और  दो  बल्क  करियरों  को  स्क्रप
 करने  के  लिए  प्रस्ताव  पेश  किया  है  ।

 इस  समय  मारतीय.नौवहन  निगम  के  पास  143  जहाज  हैं  ।
 पिछले  तीन  वर्षों  में  भारतीय  नौवहन  निगम  ने  16,8000  डी  डब्ल्यू  टी  (316  दी  ई

 यू  वाले  दो  कंटेनर  परक  कार्गो  जहाज  खरीदे  ।

 परिवार  नियोजन  संबंधों  कत्तंव्यों  और  उत्तरवायित्यों  के  प्रति  पुरुषों
 को  शिक्षित  और  प्रोत्साहित  करना

 *658.  डा०  टी०  कल्पना  देवी  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे
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 क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटेन  में  हाल  ही  में  किये  गये  अध्ययन  के  अनुसार  परिवार

 जन  के  लिए  पुरुषों  को  अपने  करतंव्यों  और  उत्तरदायित्वों  के  प्रति  शिक्षित  और  प्रोत्साहित  करने  की

 ओर  पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दिया  गया  और

 यदि  तो  तेजी  से  बढ़ती  हुई  जनसंख्या  पर  नियंत्रण  करने  के  लिए  सरकार  का

 क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 स्वास्थ्य  और  पेरियार  कल्याण  मंत्री  मोहसिना  :  माननीय

 सदस्य  ने  इगलेंड  में  किए  गए  जिन  अध्ययनों  का  उल्लेख  गा  सरकार  को  उसकी  कोई
 कारी  नहीं  हमारे  देश  में  पुरुषों  और  दोनों  को  जिम्मेदार  माता-पिता  बनने  और
 परिवार  नियोजन  के  तरीकों  की  स्वीकारता  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  शिक्षा  और  प्रेरणा  प्रदान  की

 "
 जाती  है  ।  ॥

 सरकार  परिवार  नियोजन  के  सभी  तरीकों  को  स्वेंच्छा  से  अपनाने  को  बढ़ावा  देने  के

 लिए  जोरक्षर  कदम  उठा  रही  इस  कार्यक्रम  की  प्रमुख  का्यनी  तियां  बेहतर  संचार  प्रणाली
 के  द्वारा  गर्म  निरोधन  की  मांग  दूर-दराज के  क्षेत्रों  तक  सेबाओं  का  विस्तार  करना  और
 उनकी  क्वालिटी  में  सुधार  स्वेच्छिक  संगठनों  के  योगदान  से  अधिक  से  अधिक  लोगों  को
 इसमें  भाग  लेने  के  लिए  प्रोत्साहित  जन-शिक्षा  में  तेजी  बच्चों  के  जीवित  रहने  की  दर
 में  वृद्धि  करना  और  कायंक्रम  प्रबन्ध  में  सुधार  लाना  ।

 ]
 यो०  एच०  सी०  और  डी०  डो०  टो०  के  अवशधिष्ट  अश्  से  कंसर  को  सम्भावना

 6044.  श्री  कमला  प्रसाद  सिह  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मनन््त्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 )  कया  कोयम्बटूर  में  तमिलनाडु  कृषि  विदव  विद्यालय  द्वारा  किये  गये  अध्ययन  के
 सार  तमिलनाडु  राज्य  मर  से  लिये  गये  मांताओं  के  दूध  और  गाय  के  दूध  के  नमूनों  और  लुधियाना
 ओर  पंजाब  से  लिये  गये  मक्खन  और  गेहूं  के  आटे  के  नमूनों  में  और  अखिल  भारतीय  आयुविज्ञान
 संस्थान  द्वारा  लिये  गये  दिल्ली  निवासियों  के  बसा  के  टिशुओं  में  बी०  एच०  सी०  और  डी०  डी०
 टी०  के  अंश  अवशिष्ट  होने  का  पता  चला  है  जो  मानव  जीवन  के  लिए  खंतरनाक  है  और  जिनसे
 कंसर  हो  सकता

 ह

 क्या  इसके  लिए  फाम्यू  लेटर  और  कारखाने  उत्तरदायी  है  क्योंकि  वे  यह  सुनिद्िचत
 किये  बिना  कि  कीटनाशक  केवल  कीटों  को  ही  मारे  और  मानव  जीवन  को  कोई  नुकसान  न  पहुंचावें
 कीटनाशक  अधिनियम  के  उपबन्धों  का  खुलेआम  उल्लंघन  कर  रहे  और

 यदि
 तो  सरकार  का  विचार  इस  स्थिति  से  किस  प्रकार  निपटने  का  है  ?

 5
 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  मंत्री  कृष्ण  से  मारत  में

 अनेक  वैज्ञानिकों  और  संगठनों  द्वारा  किए  गए  अध्ययनों  से  मनुष्य  और  जानवरों  के  शरोरों  में  बी०
 एच०  सी०  और  डी०  डी०  टी०  के  अद  अवशिष्ट  होने  का  पता  चलता  इन  कीटनाशकों  के
 अवदिष्ट  कच्ची  खाद्य  सामग्रो  जंसे  मू  घी  मांस  और  मछली
 भादि  में  पाए  गए  हैं  ।  अमी  तक  जानवरों  पर  डी०डी०टी०  के  प्रयोग  से
 वर्तन-उत्प्न रक  आकृतिक  और  जीव-रसायन  संबंधी  परिवर्तनों  को  रिपोर्ट  नहीं  मिली  यह

 *
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 है  डी०  डी०  टी०  में  कोई  कंसरजनक  प्रमाव  होता  ऐसा  कोई  प्रमाण

 हीं  है  जिससे  यह  निःकर्ष  निकलता  हो  कि  मनुष्य  में  बी०  एच०  सी०  स  कंसर  हो  सकता

 भारत  में  डी०  डी०  टी०  की  तीत्र  विषाक्तता  से  कोई  मौत  नहीं  हुई  है  ।  कृषि  और  ग्रामीण

 विकास  मंत्रालय  ने  एक  समिति  का  गठन  है  जो  देश  में  किन-किन  कीटनाशकों  पर  प्रतिबन्ध लगाया
 लगाया  जाए  उनका  चयन  करेगी  ।  इस  विषय  पर  कृषि  मन्त्रालय  द्वारा  ध्यान  दिया  जा  रहा

 दक्षिण  पूर्व  रेलवे  में  उड़ीसा  में  यात्रा  हाल्ट  बनाना  और  समाप्त  करना

 6045.  श्री  बृज  मोहन  महन्ती
 :  क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दक्षिण  पूर्व  रेलवे  में  उड़ीसा  में  कोई  यात्री  हाल्ट  समाप्त  करने  या  बनाने  का  कोई  प्रध्ताव  है  और

 यदि  तो  कारणों  सहित  तत्सम्वन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  माधव  राव  :  उड़ीसा  में  किसी  हाल्ट  स्टेशन
 को  समाप्त  करने  का  फिलहाल  कोई  प्रस्ताव  नहीं  यात्रियों  की  सुविधा  के  लिए  गोरखनाथ  और

 रहमा  स्टेशनों  के  बीच  झांकडा  सरला  रोड  रहभा  और  पारादीप  स्टेशनों  के  बीच  कुजंगा
 समा  रोड  में  और  बाडखंडता  और  गो  रखनाथ  स्टेशनों  के  बीच  रघुनाथपुर  में  यात्री  हाल्ट  खोलने
 का  है  ।

 गर्भ  निरोधक  का  प्रयोग  आरम्भ  करते  का  प्रस्ताव

 6046,  डा०  बो०  एल०  शलेश  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  में  गर्म  का  प्रयोग
 आरंम्भ  करने  का  विचार  कर  रही

 यदि  तो  इसके  स्पष्ट  लाभ  क्या  हैं
 क्या  इसके  लिए  क्लिनिक  में  जाना  पड़ता  है  और  इसमें  सावधानी  पूर्वक  निगरानी

 रखने  और  बाद  में  जांच  कराते  रहनें  की  जरूरत  होती  और
 .  यदि  तो  क्या  इस  तरोौके  के  बारे  में  स्वास्थ्य  कमंचारियों  को  प्रशिक्षण  देने  तथा

 देश  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  मे ंआवश्यक  आधारभूत  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  हेतु  कोई
 कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप-मन्त्रो  एस०  कृष्ण  :  ओर
 नोरप्लांट  गर्म  निरोधन॑  की  एक  कुशल  विधि  है  जिस  पर  कार्येक्रम-पुर्वं  आरम्मिक  अध्ययन  किए  जा

 रहे  हैं  ।  नोरप्लांट  लगाने  के  बाद  यह  कम  से  कम  5  वर्षों  तक  प्रेभावकारी  रहता  है  ।  जरूरत  होने
 पर  इसे  कभी  भी  निकाला  जा  सकता

 इसके  लिए  क्लिनिक  में  जाना  पड़ता  है  और  इसे  लगाने  के  बाद  निगरानी  रखने  की
 आवश्यकता  होती

 स्वास्थ्य  कार्यकर्ताओं  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिए  मारतीय  आयुविज्ञान  अनुसंघान
 ष॒द  ने  क्षेत्रीय  आधार  पर  बारह  केंद्र  चुने  हैं  और  अरध-शहूरो  केंद्रों  में  आधारक्वुत  ढांचे  का  विकास
 करने  और  उसे  सुदृढ़  के  लिए  प्रक्षिक्षण  आरम्भ  कर  दिया  गया  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केंद्रों
 के  स्वास्थ्य  काभिकों.का  प्रशिक्षण  1986  के  मध्य  में  आरम्म  किए  जाने  की  सम्भावना
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 लिखित  उत्तर  :  10  1986.

 को  किया  गया  भूृगतान

 6047.  ओऔ  पूर्ण  चन्द्र  सलिक  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  ऋृपा

 करेंगे  कि  :  ॥
 क्या  तथा  केंद्रीय/राज्य  सरकारों  के  बीच  हुए  किसी  समझौते  के  आधार

 पर  अथवा  इस  सम्बन्ध  में  दिए  गए/जारी  किए  गए  किसी  आदेश  के  आधार  पर  को

 तान  किया  गया  अथवा  भ्गतान  करने  के  लिए  प्राधिकृत  किया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है
 ऐसे  किसी  समझौते/आदेश  में  संशोधन  अथवा  परिवतंन  से  प्रभावित  होने  वाले

 झौते/आदेशों  का  ब्यौरा  क्या  और

 कया  द्वारा  इस  प्रकार  प्राप्त  धनराशि  का  लेखा  प्रस्तुत  किया  जाना

 अपेक्षित  है  ?

 युवा  कार्य  भोर  खेल  तथा  महिला  कल्याण  विभागों  में  राज्य  मंत्री  मारश्रेट
 :  हां  ।

 तथा  प्रावधानों  की  सूची  एक  वाधिक  दस्तावेज  जिसमें  मारत  के  विभिन्न

 राज्यों  में  स्कूल-बालाहार  तथा  स्क्ल-पूर्व  बालाहार  के  लिए  खाद्यान्त  निवेश  का  ब्यौरा

 होता  है  और  राज्यों  द्वारा  के  प्रशासनिक  खर्चों  के  हिस्से  की  भी  शर्तें  होती  राज्यों
 द्वारा  प्रशासनिक  खर्चों  की  प्रतिपूर्ति  प्रावधानों  की  सूची  के  अनुसार  ही  होती  पिछले  तोन  वर्षों
 में  राज्यों  द्वारा  को  उनके  प्रशासनिक  खर्चों  क ेलिए  दो  गई  धनराशि  निम्न  प्रकार

 1982-83  2.06  करोड़  रुपए
 1983-84  2.27  करोड़  रुपए
 1984-85  2.46  करोड़  रुपए

 हां  ।
 संगलोर-पालाघाट  के  थोच  रेल  गाड़ी  चलाना

 6048.  भरी  मुल्लापलली  रामचन्द्रन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 क्या  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  केरल  की  लगभग  आधी  जनस  ख्या  मालावांर  क्षेत्र  में  रहती

 सरकार  का  विचार  मंगलोर  और  पालाघाट  के  बीच  एक  रेलगाड़ी  चलाने  का  है  ताकिं

 कुमारी--बम्बई  जयन्ती  जनता  एक्सप्रं  स  ओर  हिमसागर  एक्सप्रेस  को  पालाघाट  में  इसके  साथ
 जोड़ा  जा  सके  ?

 रेल  विभाग  सें  राज्य  संत्रो  माधव  राव  :  जी  क्योंकि  पालघाट  में

 पहले  ही  मेल  लेने  वाली  गाड़ियां  उपलब्ध  हैं  ।

 .  पूर्वोत्तर  सोसा  रेलवे  में  निम्त  स्तर  के  खाने  को  सप्लाई
 6049.  थ्री  प्ननिल  बसु  :  क्या  परिवहन  मन््त्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  में  सम्पूर्ण  खान-पान  ब्यवस्था  का  ठेका
 कैवल  एक  ही  व्यक्ति  को  दिया  गया  है  जो  कि  यात्रियों  को  निम्न  स्तर  का  खाना  सप्लाई  कर  रहा
 हैं  जिसके  कारण  वे  इस  व्यवस्था  से  खिन्न  और
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  भौर  इस  व्यवस्था  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  उपाय

 किए  गए  हैं  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  माधव  राव  :  जी

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 प्रभातीपुरम  से  कोरापुट  तक  बरास्ता  नारायणपतनभ्त  नई  रेल  लाइन

 6050.  श्रीमती  जयन्ती  वटनायक  :  क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (  सरकार  का  विचार  प्रमातीपुरम  से  कोरापुट  बरास्ता  एक  नई
 रेल  लाइन  बिछाने  का

 कया  उक्त  रेल  लाइन  का  सर्वेक्षण  भी  पूरा  हो  गया  और
 यदि  तो  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  माधवराव  :  जी  नहीं  ।
 और  जिन  दो  वेकल्पिक  संरेखणों/मार्गों  का  सर्वेक्षण  किया  गया  था  उनमें  से

 कोरापुट-पार्वतीपुरम  लाइन  की  अपेक्षा  कोरापुट-रायगडा  लाइन  वित्तीय  और
 निक  दृष्टि  से  बेहतर  पायी  गयी

 हैदराबाद  से  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विभान  सेवायें

 6051.  श्री  टी०  बाल  गोड  :  क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हैदराबाद
 हवाई  बह  से  इस  समय  कितनी  अन्तर्राष्ट्रीय  उड़ानें  हैं  ?

 नागर  विभानन  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  जगदोश  :  इस  समय  एयर  इण्डिया
 द्वारा  हेदराबाद-बम्बई-जेदाह  और  वापसी  मार्ग  पर  हैदराबाद  हवाई  अह  से  केवल  एक  अन्तर्राष्ट्रीय
 उड़ान  का  परिचालन  किया  जा  रहा  है  ।

 इण्डियन  एयरलाइन्स  के  कमंचारियों  के  लिए  आरक्षण  नोति

 6052.  श्री  बनवारी  लाल  बेरवा  :  क्या  परिवहन  मन्श्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अनुसूचित  जाति/अनुसू चित  जनजाति  के  लिये  आरक्षण  संबंधी

 पुस्तिका  के  अध्याय  4  के  अन्तगंत  दिए  गए  निदेशो ंके  अनुसार  इंडियन  एयरलाइन्स  में  प्रत्येक
 संवर्ग  के  पदों  के  लिए  कमंचारियों  की  आरक्षण  नीति  के  बारे  में  40/100  प्वाइंट  रोस्टर  का
 पालन  नहीं  किया  जा  रहा  ओर

 पिछले  तीन  वर्षो  के  दौरान  श्रेणी-वार  (तकनीकी/गेर  तकनीकी  और  विमान  चालक
 प्रत्येक  श्रेणी  में  की  गई  मर्ती/पदोन्नति  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  सनन््त्रो  जगदोश  टाइटलर  )  :  ओर

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  और  समा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी

 रेलवे  प्लेटफार्म  को  टिकटों  को  बिक्री  से  भ्राय

 6053-  क्री  जगन्नाथ  पटनायक  :  कया  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलवे
 प्लेटफार्म  टिकटों  की  बिक्री  से  गत  दो  वर्षों  के  दोरान  रेलवे  को  जोन-वार  कुल  कितनी  आय  हुई  ?

 रेख  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  माधवराव  :  पिछले  दो  वर्षो  के  दोरान
 फार्म  टिकटों  की  बिक्री  से  हुई  आमदनी  नीचे  दी  गई
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 आमदनी

 1985-86

 10  1986

 1986  तक  )
 रुपये

 1,00,45,601
 73,24,000

 1,29,66,206
 903,589.
 3,81,293

 1,13,05,393
 47,38,000
 27,13,345

 लिखित  उत्तर
 रेलये  एफ  >> ्््व्च्््॒॒॒ुृुृुवूृूृू्््॒झझऑ£

 रेलवे

 रुपये

 मध्य  88,28,379

 पूर्व  47,47,000

 उत्तर  1,22,51,975

 पूर्वोत्तर  9,39,499

 पूर्वोत्तर  सीमा  5,14,091

 दक्षिण  1,29,04,233
 दक्षिण  मध्य  48,07,000
 दक्षिण  पूर्व  25,01,281

 पद्चम  99,62,992  86,89,975
 a

 रेल  कर्मचारियों  को  गत्यावरोध  के  कारण  दूसरों  बेतन  वद्धि  देना  ,
 6054.  श्री  सानिक  सान्याल  :  क्या  परिवहन  संत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  रेल  विग्माग  ने  रेल  कमंचारियों  को  गत्यावरोध  के  कारण  दूसरी  वेतन  वद्धि

 मंजूर  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  परिपत्र  जारी  किया  और  हि
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 »  रेल  बिभाग  में  राज्य  मन्त्रो  माधवराव  :  केन्द्र  सरकार  द्वारा
 सित  विद्यालयों  के  अध्यापकों  ओर  कमंचारियों  को  सम्बद्ध  कोटियों  के  लिए  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा
 जारी  किये  गये  आदेशों  के  आधार  पर  रेलवे  के  अध्यापकों  और  कमंचारियों  की  सम्बद्ध  कोटियों  को
 5.9.1982  से  दूसरी  गत्यावरोध  वेतनवृद्धि  देने  के लिए  अनुदेश  जारी  किये  गये

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  सहायता  के  लिए
 तमिलनाडु  को  सांग

 6055.  श्री  एन०  डेंनिस  :  कया  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  संत्रो  यह  बतामे  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  तमिलनाडु  सरकार
 ने  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मुलन  कार्यक्रम  के  अन्त्गंत  विशेष

 सहायता  की  मांग  की
 )  यदि  तो  इस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया

 क्या  तमिलनाडु  को  मेलाथिया  खरीदने  के  लिए  आबंटित  की  गई  राशि  अभी  तक
 जारी  नहीं  की  गई  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 परियार  कल्याण  विभाग  में  उप-संत्रो  एस०  कृष्ण  :  से  राष्ट्रीय मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  केन्द्र  और  राज्य  सरकारों  के  बीच  50:50  घन  राहि  के  आधा
 केन्द्रीय  प्रायोजित  श्र  णी-ा  स्वास्थ्य  योजना  के  रूप  में  क्वार्यान्वित  किया  जा  रहा
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 छठी  पंच  वर्षीय  योजना  के  मध्यावधि  आकलन  तथा  राज्यों  से  प्राप्त  अभ्यावेदनों  के
 कारण  छठी  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तिम  दो  वित्तीय  वर्षों  अर्थात्  1983-84  और  1984-85  में
 मेलथियन  की  अपेक्षित  मात्रा  की  खरीद  के  लिए  शत-प्रतिशत  केन्द्रीय  सहायता  प्रदान  करने  का
 निदचय  किया  गया  था  ।

 छठी  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  तमिलनाडु  सरकार  को  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन
 क्रम  के  लिए  दी  गई  केन्द्रीय  राशि  इस  प्रकार

 वर्ष  केन्द्र  द्वारा  सप्लाई  की  गई  दी  गई  नगद  सहायता
 मशीनरी  और  उपकरणों  मंलथियन  की  लागत  सहित
 की  लागत

 1980-81  6-42  .
 1981-82  2-22  नन-+
 1982-83  15.71  --
 1983-84  11-12  89.00
 1984-85 5  19.16  53.03

 54.63  ,  142.03

 राज्यों  को  केन्द्रीय  सहायता  का  अन्तिम  निर्धारण  केन्द्रीय  प्रायोजित  स्वास्थ्य  योजनाओं  केਂ
 सम्बन्ध  में  राज्यों  द्वारा  किए  गए  खर्च  के  लेखा  परीक्षित  आंकड़े  प्राप्त  हो  जाने  पर  किया
 जाता

 नावियाड़-कपड़गंज  मीटर  गेज  रेल  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलना
 झोर  इसका  मोड़सा  तक  विस्तार

 6056.  शी  अमर  सिह  राठवा  :  क्या  परिवहन  सन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  यह  सच  है  कि  नादियाड-कपड़गंज  मीटर  गेज  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने

 ओर  मोडासा  तक  विस्तार  करने  के  कार्य  को  1978-79  में  स्वीकृति  प्रदान  की  गई
 उस  समय  इस  पर  कितनी  लागत  आने  का  अनुमान

 क्या  यह  सच  है  कि  कार्य  आरम्म  हो  गया  यदि  तो  इस  कार्य  में  अब  तक
 कितनी  प्रगति  हुई

 परियोजना  को  पूरा  करने  के  लिए  क्या  समय  सोमा  निर्धारित  की  गई
 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  इस  लाइन  पर  निर्माण  कार्य  बन्द  कर  दिया  गया  है

 अथवा  बहुत  धीमा  चल  रहा  है  और  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 (3)  क्या  पह  सच  है  कि  राज्य  सरकार  ने  उक्त  रेल  लाइन  के  लिए  बार-बार  अभ्यावेदन
 किया  यदि  तो  समय  सीमा  के  भीतर  परियोजना  को  पूस  करने  के  लिए  केन्द्र  सरकार  द्वारा
 क्या  कारंवाई  की  गई  है  ?

 ह

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  माधवराव  :  जी
 नयी  लाइन  के  लिये  5.38  करोड़  रुपये  तथा  आमान  परिवतंन  के  लिये  4.05  करोड़

 रुपये  ।  -
 जी  समग्र  प्रगति  इस  प्रकार  है-नादियाड-कपड़गंज  आमान  परिवतंन  8  प्रतिशत

 ओर  कपड़गंज  मोडासा  नयी  लाइन  9  प्रतिशत  ।
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 संसाधनों  की  अत्यधिक  तंगी  के  कारण  इस  कार  को  पूरा  करने  के  लिये  कोई  निश्चित

 लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  जा  सका  ।

 और  इन  कार्यों  को  पूरा  करने  के  लिए  अनुरोध  प्राप्त  हुए  संसाधनों  की
 अत्यधिक  तंगी  के  कारण  इन  कार्यों  को  आगे  बढ़ाने  के  लिए  पर्याप्त  घन  का  आबंटन  सम्मव  नहीं

 हुआ  है  ।  नयी  लाइनों  के  निर्माण  के  लिये  आबंटन  बढ़ाने  के  प्रश्न  पर  योजना  आयोग  को  बराबर
 लिखा  जा  रहा  है  ।  ॥

 जवाहर  लाल  नेहरू  विश्वविद्यालय  में  विश्वविद्यालय  छोड़ने
 वालों  को  वर  और  प्रति  छात्र  पं  जीनिवेश

 6057.  श्री  साइमन  तिग्गा  :  क्या  भानव  संताघन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  प्रतिष्ठित  जवाहर  लाल  नेहरू  जिसमें  प्रति  छात्र

 पू'जीनिवेश  देश  में  सबसे  अधिक  में  विश्वविद्यालय  छोड़ने  वालों  की  दर  मी  सबसे  अधिक
 यदि  तो  जवाहर  लाल  नेहरू  विश्वविद्यालय  में  गत  तीन  वर्ष  के  दोरान

 विद्यालय  छोड़ने  वालों  का  ब्यौरा  क्या

 जवाहर  लाल  नेहरू  विश्वविद्यालय  में  प्रति  छात्र  पूजीनिवेश  का  ब्यौरा  क्या
 भौर

 जवाहर  लाल  नेहरू  विश्वविद्यालय  में  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  संकाय  में
 बार  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  कितने  छात्रों  को  प्रवेश  दिया  गया  ?

 सानव  संसाधन  विकास  तथा  गृह  मंत्री  पी०  वो०  नरसह  :  जवाहर
 लाल  नेहरू  विश्वविद्यालय  मुख्यतः  स्नातकोत्तर  तथा  अनुसंधान  कार्यक्रम  प्रदान  करता  है  जबकि
 अषिकांद  अन्य  विश्वविद्यालय  भी  अवर  स्नातक  पाठ्यक्रम  प्रदान  करते  जवाहर  लाल

 नेहरू  विश्वविद्यालय  में  छात्रों  पर  प्रतिव्यक्ति  व्यय  अधिक  है  परन्तु  यह  उतना  ही  है  जो  इस  प्रकार
 की  संस्थाओं  में  अधिकांश  संस्थाओं  में  स्नातकोत्तर  तथा  बनुसंधान  कार्यक्रमों  को  छोड़ने  वालों
 का  अनुपात  भी  अधिक  है  ओर  जवाहरलाल  नेहरू  विश्वविद्यालय  इसका  अपवाद  नहीं  है  ।

 वर्ष  1982-83  तथा  1984-85  के  दोरान  विभिन्न  पूर्णकालिक  कार्यक्रमों  में  दाखिल
 छात्रों  की  संख्या  ओर  उनमें  से  छोड़  देने  वालों  की  संख्या  निम्न  प्रकार  हैं  :--

 संख्या  निम्न  प्रकार

 वर्ष  कार्यक्रम  की  दाखिल  किए  गए  छोड़  देने  वाले  छात्रों

 किस्म  छात्रों  की  संख्या  की  संख्या

 1982-83  एम०  फिल/पी०  एच०  डी०  383
 *

 63
 एम०  ए०/एम०  एस०  सी०  505  101

 1984-85  एम०  फिल/पी  ०  एच०  डो०  416  60

 एम०  ए०/एम०  एस०  सी०  423  107

 1983-84  में  कोई  प्रवेश  नहीं  हुआ  ।
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 1984-85  के  दौरान  कुल  राजस्व  व्यय  तथा  उस  वर्ष  के  दोरान  छात्र  दाखिला  के
 आधार  पर  श्रतिव्यक्ति  व्यय  26,834  रुपये  आता

 1982-83  तथा  1984-85  के  दौरान  विश्वविद्यालय  में  दाखिल  हुए  अनुसूचित  जाति
 तथा  अनुसूचित  जनजाति  के  छात्रों  के  स्कूल/संकाय  वार  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में  दिये  गये

 दोक्षिक  वर्ष  1983-84  के  दोरान  विश्वविद्यालय  में  कोई  दाखिला  नहीं  हुआ  था  ।

 विवरण

 वर्ष  1982-83  तथा  1984-85  के  दौरान  जवाहरलाल  नेहरू  विश्वविद्यालय  में  पृर्ण
 कालिक  अध्ययन  कार्यक्रम  में  दाखिल  हुए  अनुसुचित  जाति/अनुसूचित

 जनजाति  के  छात्रों  को  संख्या

 स्कूल/संकाय  का  नाम  1982-83  1984-85
 मभ०  जा०/अ०  ज०  जा»  अ०  जा०/अग्जण्जा०

 1,  सामाजिक  विज्ञान  34  38  26.  13

 2.  अन्तर्राष्ट्रीय  अध्ययन  21  8  17  9
 3,  भाषाएं  8  7  प्र  9
 4.  संगणक  तथा  पद्धति  4  1  1  न

 विज्ञान
 5.  पर्यावरण  विज्ञान  4  न  2  न

 6.  जीवन  विज्ञान  _  3  2  5  2

 का  5  58  33  33

 टिप्पणी  1983-84  के  दोरान  कोई  प्रवेश  नहीं  दिए  गए  थे  ।

 उड़ीसा  में  स्मारकों  के  संरक्षण  के  लिए  संगठनों  को  वित्तीय  सहायता

 6058.  श्री  के०  प्रधानो  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  सनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  उड़ीसा  सरकार ने  केंद्रीय  सरकार  से  महावीर  सांस्कृतिक
 शीतला  माता  युकब  बालेश्वर  और  जवाहर  युवक  सम्बलपुर  जिनके

 अनुरोध  केन्द्रीय  संरकार  को  भेजे  गए  उन  भवनों  के  संरक्षण  के  जो  100  वर्ष  से  कम

 पुराने  हैं  तथा  जिनका  संरक्षण  राज्य/केंद्र  सरकार  द्वारा  नहीं  किया  गया  आवश्यक  वित्तीय

 सहायता  देने  के  लिए  कहा  है  :

 यदि  तो  इस  समय  इस  मामले  की  स्थिति  क्या  और
 उपरोक्त  सभी  या  किसी  एक  को  कब  तक  मंजूरी  दिए  जाने  की  सम्मावना  है  ?

 ज्षिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  सुशोला  :  हां  ।

 महाबीर  संकुतिका  कलाहण्डो  और  जवाहर  जुबक  कटापलली

 पुर  के  आवेदन  पत्र  अपूर्ण  थ ेओर  अब  संज्योधित  होकर  प्राप्त  हो  गए  सीतला  माता  युवक
 बालासोर  का  आवेदनपत्र  बिना  उपयुक्त  प्राक्कलनों  के  प्राप्त  हुआ  है  ।
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 उक्त  आवेदनपन्नों  पर  योजना  के  अन्तर्गत  गठित  सनिति  द्वारा  विचार  किया  जाएगा
 ओर  उपयुक्त  सहायता  देय  अथवा  न  देने  के  बारे  में  गुणावगुण  के  आधार  पर  यथासम्भव  शीष्न
 निर्णय  किए  .

 झान्प्र  प्रदेश  के  गुन्ट्र  ओर  प्रकाशम  जिलों  में  नेहरू  युवक  केन्द्र

 6059.  श्री  सी०  सम्बु  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 आंध्र  प्रदेश  के  गुन्दटूर  और  प्रकाशम  जिलों  में  चल  रहे  नेहरू  युवक  केन्द्रों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 युवा  कार्य  और  खेल  तथा  महिला  कल्याण  विभागों  में  राज्य  मंत्री  मारप्रंट

 नेहरू  युवा  केंद्रों  की  योजना  के  अन्तगगंत  जिले  में  केवल  एक  ही  केन्द्र  स्वीकृत  किया
 जाता  आन्प्न  प्रदेश  के  जिला  गुन्टूर  में  1975  से  नेहरू  युवा  केन्द्र  काय॑  कर  रहा
 प्रकाशम  जिले  में  ऐसा  कोई  केन्द्र  कार्य  नहीं  कर  रहा  है  ।

 डिगलोपुर  उत्तर  ध्रन्डमान  में  पेचिश  महामारी
 6060.  भ्री  मनोरंजन  भक्त  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 क्या  यह  सच  है  कि  डिगलीपुर  उत्तर  अण्डमान  ओर  निकोबार

 में  एक  किस्म  की  खूनी  पेचिश  की  महामारी  फली
 यदि  तो  उससे  कुल  कितने  लोग  पीड़ित  हुए  ओर  उक्त  महामारी  पर  नियंत्रण

 करने  के  लिये  कया  उपाय  किये  गये
 क्या  सरकार  का  विचार  इस  बीमारी  के  सही  कारणों  का  पता  लगाने  और  निवा।रक

 उपाय  करने  के  लिए  उस  क्षेत्र  में  कुछ  विशेषज्ञों  को  तेनात  करने  का  ओर
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप-मंत्रो  एस०  कष्ण  :  और

 हां  ।  अण्डमान  और  निकोबार  सरकार  द्वारा  किये  गए  सर्वेक्षण  के  अनुसार  तहसील  के
 गास्चीमसागर  गांव  में  286  व्यक्ति  पीड़ित  हुए  थे  ।

 प्रभावित  गांव  में  एक  स्वास्थ्य  दल  भेजा  गया  था  जिसमें  एक  चिकित्सा
 शाला  तकनीछियन  ओर  सफाई  निरीक्षक  शामिल  था  ।  उन्होंने  रोगियों  का  पता  उनका
 उपचार  करने  तथा  व्यक्तिगत  और  भोजन  सम्बन्धी  स्वच्छता  के  बारे  में  स्वास्थ्य  शिक्षा  देने  के

 लिए  घर-घर  जा  कर  सर्वेक्षण  किया  ।

 भारतीय  आयुविज्ञान  अनुसंधान  पोर्ट  ब्लेयर  के  क्षेत्रीय  अधिकारी  को  उस
 क्षेत्र  में  टट्टी  के  नमूने  एकत्र  करने  के  लिए  भेजा  गया  था  ताकि  रोग  के  कारण  का  पता
 लगाया  जा  सके  ।  जांच  से  पता  चला  कि  संक्रमण  पानी  से  हुआ  व्यापक  क्लोरीनेशन  से
 पेचिश  की  घटनाओं  में  कमी  आई

 प्रइन  ही  नहीं
 अखिल  भारतोय  पध्ायुविज्ञान  संस्थान  के  डा०  रांजेन्त्र  प्रसाद  नेब्र-विशान

 केन्द्र  मे ंकानिया  का  प्रत्यारोपण
 6061.  श्री  धमंबोर  सिह  त्यागी  :  कया  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  सन््त्री  यह  बताने  की

 कुपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  वर्षों  के दोरान  अखिल  भारतीय  आयुविज्ञान  नई  दिल्ली  ने  डा०
 राजेन्द्र  प्रसाद  नेत्र-विज्ञान  केन्द्र  कितने  मामलों  में  कानिया  का  प्रत्यारोपण  किया

 _
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 इन  प्रत्या  रोपणों  में  कितने  प्रतिशत  मामले  सफल

 प्रत्यारोपण  के  लिए  कारनिया  किन  स्रोतों  से  प्राप्त  किए  और
 दाताओं  को  दिए  गए  प्रतिकर  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप-मन्त्री  एस०  कृष्ण  :  डा०  राजेन्द्र
 प्रसाद  केन्द्र  में  वष  1984  के  दोरान  141  और  1985  के  दौरान  157  कानिया  प्रत्यारोपण
 किए

 सली
 नेत्र  प्रयोजनों  के  लिए  की  गई  शल्य  चिकित्सा  में  80  प्रतिशत  मामलों  में  सफलता

 मेली  ।
 जिन  विभिन्न  स्रोतों  से  कानियां  प्राप्त  की  गई  वे  --

 (1)  धामपुर

 (2)  ढोलका  ह

 (3)  स्वैच्छिक  दाता  दिल्ली  और  कुछ  आांखें  श्री  लंका  यू०  एस०  ए०  ओर  डेनमार्क  से
 प्राप्त  हुई  ।
 नेत्र  दाताओं  को  कोई  मुआवजा  नहीं  दिया  गया

 कलाईक्ण्डा  रेलवे  स्टेशन  का  सुधार

 6062.  श्रो  सत्यगोपाल  मिश्र  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कलाईकुण्डा  रेलवे  स्टेशन  पूर्व  का  सुधार  करने  के  सम्बन्ध  में  उनके
 मन्त्रालय  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  गए  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार  और

 तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मनन््त्रो  माधवराव  :  फिलहाल  ऐसा  कोई
 प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।
 ओषधियों  के  जीनसीय  नाम  रखना

 .  6063.  प्रो०  संफुद्दीन  सोज  :  क्या  स्वास्थ्य  श्लौर  परिवार  छल्याण  संत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  मालूम  है  कि  दवाइयों  के  ब्रांड  नामों  के  दिखावे  की  आाड़  में
 नकली  औषधियों  के  निर्माता  रोगियों  को  ठग  कर  फल-फूल  रहे  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  औषधियों  के  जीनसीय  नाम  रखने  और  ब्रांड  मामों  को
 समाप्त  करने  पर  विचार  करेगी  ?

 दरिवार  कल्याण  विभाग  में  राज्य  सनन््त्रो  एस०  कृष्ण  :  ओर
 सरकार  को  इस  बारे  में  कोई  सुचना  प्राप्त  नहीं  हुई  है  कि  नकली  दवाइयों  के  निर्माता  दवाइयों  के
 दिखावटी  ब्रांड  नामों  की  आड़  में  रोगियों  को  ठग  कर  फल-फूल  रहे  हैं  ।

 हाथी  समिति  की  सिफारिशों  के  आधार  पर  सरकार  ने  कुछ  ओषधियों  के  ब्रांड  नामों  पर
 अतिबन्ध  लगाने  के  लिए  औषध  और  प्रसाधन  सामग्री  अधिनियम  के  संबंधित  भागों  का  संशोधन कर
 दिया  गया  संशोधित  नियमों  को  दिल्ली  उच्च  न्यायालय  ने  विखंडित  कर  दिया  इस  मामले
 की  उच्चतम  न्यायालय  में  अपील  की  गई  है  और  यह  अभी  न्यायाधीन

 39
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 कोल्हापुर  से  मिराज  तक  रेलवं  स्टेशनों  पर  महिला  तथा  पुरुष  प्रतोक्षालयों
 में  पेपजल  तथा  शौचालय  सुविधायें

 6064.  श्री  आर०  एस०  माने  :  क्या  परिवहन  मनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  महाराष्ट्र  में  कोल्हापुर  से  मिराज
 तक  रेलवे  स्टेशनों  पर  महिला  तथा  पुरुष  प्रतीक्षालयों  में  पेयजल  तथा  शौचालय  सुविधाएं  पर्याप्त

 नहीं  ओर
 ह

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  भाधवराव  :  और  महाराष्ट्र  में

 कोल्हापुर  से  मिराज  तक के  रेलवे  स्टेशनों  पर  महिलाओं  तथा  पुरुषों  के  प्रतीक्षा  कक्षों  और
 फार्मों  पर  मुहैया  की  गयी  पीने  के  पानी  और  शौचालय  की  सुविधाएं  संतोषजनक  समभी  जाती

 फिर  रूकाड़ी  और  हाटकंगाल  स्टेशनों  पर  जल  शीतकों  को  व्यवस्था  करने  का  प्रस्ताव

 उड़ीसा  के  विद्यालयों  में  कम्प्यूटर  शिक्षा  संबंधों  प्रायोगिक
 परियोजना  को  क्रियान्विति

 6065.  श्रो  अनादि  चरण  दास  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 इलेक्ट्रानिकी  विभाग  के  सहयोग  से  विद्यालयों  में  चलाये  जा  रही  कम्प्यूटर  शिक्षा
 सम्बन्धी  प्रायोगिक  परियोजना  का  ब्यौरा  क्या  है  और  उड़ीसा  में  इसको  किस  प्रकार  क्रियान्वित
 करने  का  प्रस्ताव

 इस  योजना  में  वर्ष  1985  से  राज्य-वार  अलग-अलग  कितने  विद्यालय
 शामिल  किए  गए  हैं  और  उड़ीसा  के  उन  विद्यालयों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिन्हें  इस  प्रयोजन  के  लिये

 चुना  गया  था

 इलेक्ट्रानिकी  विभाग  द्वारा  इन  वर्षों  के  दोरान  कितनी  घनराशि  उपलब्ध  कराई
 गई

 इस  सम्बन्ध  में  अध्यापकों  को  प्रश्षिक्षण  देने  का आयोजन  करने  वाले  संसाधन  केन्द्रों
 के  नाम  क्या  हैं  और  उसके  द्वारा  अब  तक  राज्य-बार  कितने  अध्यापकों  को  प्रक्षिक्षण  दिया  गया
 और

 (८)  इनका  विस्तार  कब  तक  करने  का  प्रस्ताव  है  ओर  क्या  उन्हीं  विद्यालयों  में  कम्प्यूटर
 शिक्षा  जारी  रहेगी  अथवा  इसके  लिए  अन्य  विद्यालयों  को  भी  चुना  जायेगा/शामिल  किया

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  सुशीला  :  स्कूल
 प्रायोगिक  परियोजना  में  संगणक  साक्षरता  तथा  अध्ययन  1984-85  में  पूरे

 भारत  के  चुनिन्दा  248  उच्चतर  माध्यमिक  स्कूलों  में  मुख्य  रूप  से  निम्नलिखित  उहंश्यों  सहित

 शुरू  की  गई  थी  :--

 (i)  छात्रों  की  संगणकों  की  व्यापक  जानकारी  तथा  उनके  प्रयोग  सम्बन्धी  सूचना  प्रदान
 करना  !

 (ii)  अन्नुभवी  ध्यक्ति  उपलब्ध

 (iii)  सानव  कौर्यकलाप  के  समी  क्षेत्रों  मे ंसंगणक  के  विभिन्न  अल्नुप्रयोगों  तथा  नियंत्रक

 सूचना  तन्त्र  के  रूप  में  संगणक  की  क्षमता  से  छात्रों  को  परिचित

 408  पं
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 (iv)  कम्प्यूटरों  का  प्रयोग  बढ़ाना  और  उसे  अधिक  सरल  और  इनसे  सम्बन्धित

 जानकारी  को  विकसित  करना  जिसमें  लोगों  के  निकट  वातावरण  के  अनुकूल  अनुप्रयोगों  को  पता
 लगाने  तथा  उन्हें  विकसित  करने  में  व्यक्तिगत  रचनात्मक  विकसित  करने  में  सहायता  मिलेगी  ॥

 42  संस्थानों  मुख्यतः  मा०  प्रो०  विश्वविद्यालयों  तथा  अन्य  इ'जीनियरी  कालेजों  जहां
 संगणक  सुविधाएं  तथा  प्रशिक्षण  संकाय  स्कूलों  को  युक्तियुक्त  तथा  प्रोत्साहक  समर्थन  देने  के  लिए
 संसाधन  केंद्रों  के रूप  में  चुना  गया  रा०  शे०  अ०  प्र०  परिषद्  की  परियोजतभा  को  शैक्षिक

 सहायता  प्रदान  करने  की  जिम्मेदारी  सौंपी  गयी  परियोजना  में  1985-86  के  दौरान  501

 स्कूलों  को  और  शामिल  करने  के  लिए  विस्तार  किया  गया  इस  कार्य  के  लिए  8  अतिरिक्त
 घन  केंद्र  खोले  गए  हैं  तथा  उन्हें  सुसज्जित  किया  गया  सहित  सभी  राज्यों/संघ  शासित
 प्रदेशों  मे ंपरियोजना  का  किस  हद  तक  बिस्तार  किया  जाए  इसका  निर्णय  निधियों  की  उपलब्धता
 के  आधार  पर  वर्षातुवर्ष  के  आधार  पर  लिया  जाएगा  ।

 वर्ष  1984-85  तथा  1985-86  के  दोरान  राज्य-वार  स्कूलों  का  आवंटन
 में  दिया  गया  उड़ीसा  से  चुने  गए  स्कूलों  क ेनाम  में  दिए  गए  हैं  ।

 वर्ष  1984-85  तथा  1985-86  के  दौरान  इस  परियोजना  के  लिए  इलेकट्रानिकी
 विभाग  ने  2.2  करोड़  रुपये  तया  4.00  करोड़  रपये  आवंटित  किए  हैं  ।

 उन  संसाधन  केंद्रों  की  जहां  भ्रशिक्षण  आयोजित  किया  गया  में
 दी  गई  वर्ष  1984-85  के  दौरान  700  शिक्षकों  को  तथा  1985-86  के  दौरान  1018  शिक्षकों
 को  प्रशिक्षित  किया  1984-85  के  लिए  राज्य-वार  ब्योरे  में  दिए  गए  1985-86
 के  लिए  राज्य-वार  सूचना  सभा  पटल  पर  रखी  जाएगी  ।

 परियोजना  के  अन्तगंत  शामिल  किए  गए  स्कूल  कायेक्रम  के  अन्तर्गत  शिक्षण  प्रदान
 करते  शामिल  किए  जाने  वाले  अतिरिक्त  स्कूलों  की  संख्या  के  बारे  में  निर्णय  निधियों  की
 उपलब्धता  तथा  प्रायोगिक  परियोजना  के  मूल्यांकन  के  परिणाम  के  आधार  पर  वर्षानुवर्ष  के
 आधार  पर  किया

 संगणक  प्रमुख  परियोजना  के  लिए  आवंटित  स्कूलों  की  संख्या
 बर्शाने  वाले  राज्यों/संघ  शासित  प्रदेशों

 1984-85  तथा  7985-86

 ऋ०  सं०  राज्य/संघ  शासित  प्रदेश  1984-85  1985-86
 का  नाम

 2...  383.
 4-७४...

 कितना

 1.  आन्ध्र  प्रदेश  हे  25
 2.  असम

 7
 16  21

 3.  ब्रिहार  11  31
 4,  गुजरात  15  27
 5.  हरियाणा  $  13
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 |

 ४;
 ४

 Soars

 ॥०

 3  हे
 ऊ  ढ

 14.

 10  1986

 2  3  4

 हिमाचल  प्रदेश  6  6

 जम्मू  और  कश्मीर  5  8

 कर्नाटक  10  20
 केरल  10  18:
 मध्य  प्रदेश  15  44

 महा  राष्ट्र  18  44

 मणिपुर  2  4

 मेघालय  2  4
 नागालेंड  2  4

 उड़ीसा  10  19

 पंजाब  10  24
 राजस्थान  10  24

 सिक्किम  2  4;
 तमिलनाडु  16  27

 त्रिपुरा  2  2
 उत्तर  प्रदेश  27  63
 पशक्ष्विम  बंगाल  20  39
 अरुणांचल  प्रदेश  2  3
 चंडीगढ़  प्रशासन  3

 दिल्ली  20  12
 दमन  ओर  दीव  2  2

 मिजोरम  1  2
 पांडिचेरी  2
 अंडमान  और  निकोबार
 द्वीप  समूह  --  3
 लक्ष्यद्वीप  --  2
 दादरा  और  नागर  हवेली  2

 कुल  248.  उह्व  7 तीज

 क्लास  परियोजना  में  माग  लेने  के  लिए  उड़ीसा  के  चुने  गए  स्कूल
 1984-85

 4३.

 1,  केन्द्रीय  विद्यालय  नं०  1,  यूनिट  1x,  भुवनेश्वर  ।
 2.  डेमोन्स्ट्रेंशन  क्षेत्रिय  शिक्षा  भुबनेहवर  ।
 3.  बी०  जे०  बी०  भुवनेश्वर  ।
 8.  आार०  सहिला  मुवनेश्बर  ।
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 5.  रविनशाह  भुवनेश्वर  ।
 6.  सरकारी  राऊरकेला  ।

 7.  एस०  के०  देव  महिला  राऊरकेला  ।
 8.  म्युनिसिपल  राऊरकेला  ।

 9.  डालिमां  कालेज  राऊरकेला  ।

 10.  इस्पात  उच्चतर  माध्यमिक  राऊरकेला  ।

 1985-86

 1.  महिला  एस०  बी०  कटक  ।

 2.  एस०  सी०  एस०  कालेज  ।

 3-  गोपबन्धु  विज्ञान  अथाहगृह
 4.  सेलपुर  कटक

 5.  पी०  एन०  खुरदा
 6.  सतवती  विज्ञान  कटक

 7.  किस्ट  कटक
 8.  बंकी  कटक

 9.  महिला  राऊरकेला  ।

 10,  जी०  एम०  सेम्बलपुर  ।

 ।,  महिला
 12,  सरकारी  सुन्दरगृह  ।

 13,  मद्रक  भद्रक

 14.  केपीटल  उच्च  स्कूल  भुवनेश्वर  ।

 15,  एन०  सी०  जयपुर  ।

 16,  सी०  एस०  जिला  स्कूल,सेम्बलपुर  ।

 17.  केन्द्रीय  प्रदीप  जिला  कटक

 18,  केंद्रीय  पुरी  ।
 19.  केंद्रीय  एफ०  सी०  आई०  पी०  ate  जिला-डिकनल  ।

 संसाधन  केख्रों  को  सूची
 शांध्  प्रदेश

 1.
 क्षेत्रीय  इंजी०
 वारंगल  ।

 2.  विश्वविद्यालय  संगणक  ओसमानिया
 विश्वविद्यालय
 हैदराबाद  ।

 असस
 4.  क्षेत्रीय  इंजी  ०

 सिल्कर  ।

 43
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 5.  संगणक

 असम  इंजी०

 जुलुक

 5.  बिरला  प्रौद्योगिकी
 बी०  आई०  टी०  मेसरा

 6  मुज्जफरपुर  प्रौद्योगिकी

 मुज्जफरपुर  ।

 7.  एल०  डी०  इंजी०
 अहमदाबाद  ।

 8.  एम०  एस०  बड़ोदा  विश्वविद्यालय

 बड़ीदा  ।

 9,

 कुरुक्षेत्र  ।

 लम्मू  ओर  कदमोर
 10.  विद्युती  तथा  संचार

 इंजीनियरी  क्षेत्रीय  इंजीनियरी
 श्रीनगर

 11,  क्षेत्रीय  शिक्षा
 सी०  ई०  आर०

 मंसुर  ।
 12.  भारतीय  विज्ञान  संस्थान

 बंगलौर  ।

 केरल
 13.  इंजीनियरी

 इंजी ०
 त्रिवेन्द्रम

 14.  कोचीन
 कोचीन  ।

 मध्य  प्रदेश
 15.  राजकीय  इजी०

 जबलपुर  ।

 16.  तकनीकी  शिक्षक  प्रशिक्षण
 श्यामला
 भोपाल



 20  1908

 महाराष्ट्र

 17.

 86.

 19.
 20.

 वालचन्द  इजी०
 विश्राम  सांगली  ।
 भारतीय  प्रौद्योगिकी
 पवाई
 टाटा  मौलिक  अनुसंधान  कोलावा  ।

 पूना  पुणे  ।

 .  विद्युत  इजी०
 क्षेत्रीय  इजी०  राऊरकेला  ।

 .  उत्कल
 वाणी  भुवनेश्वर  ।

 पंजाब/चंडोगढ़

 23.
 24

 25.

 राजस्थान

 32.

 थापर  इ  जी०  तथा  प्रौद्योगिकी  पटियाला  ।
 तकनीकी  शिक्षक  प्रशिक्षण

 चंडीगढ़  ।

 पंजाब
 चण्डीगढ  |

 .  मालवीय  क्षेत्रीय  इंजीनियर

 जयपुर
 .  बिरला  प्रौद्योगिकी  तथा  विज्ञान

 .  पी०  एस०  जी०  प्रौद्योगिकी

 पीलामेड्  पोस्ट  कोयम्बटूर
 .  मारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थान

 मद्रास

 ,  त्रिपुरा  इ  जीनियरिंग  कालेज

 त्रिपुरा
 «  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय

 अलीगढ़
 भारतीय  प्रौद्योगिक
 भा०  प्रो०  स०  डाकघर  कानपुर

 लिखित  उत्तर

 बऊ
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 मोतीलाल  नेहरू  क्षेत्रीय  इ  जी  ०

 कालेज  इलाहाबाद  -

 34.  रूड़की  विश्वविद्यालय  रूड़की
 35.  बनारस  हिंदू  विश्वविद्यालय  वाराणसी  ।

 पश्चिम  बंगाल
 36.  बंगाल  इजी०  कालेज  बोटनिक  गार्डन

 शिवपुर  हावड़ा
 37.  भारतीय  प्रौद्योगिकी

 खड़गपुर
 38,  जादवपुर  विश्वविद्यालय

 कलकत्ता

 ढ्ल्लो
 39.  दिल्ली  विश्वविद्यालय

 दिल्ली  ।
 40,  भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थान

 नई  दिल्ली  ‘

 41.  रा०  हौ०  अ०  प्र०  परिषद
 श्री  अरविदों  नई  दिल्ली

 दसन  और  दह्वोव

 42,  इंजीनियरी  डाकधर

 फोरमागुड़ी  गोवा  ।

 1984-85  के  दौरान  संसाधन  केन्द्रों  द्वारा  राज्यवार  प्रशिक्षित  शिक्षक

 क्रम  राज्य/संघ  शासित  क्षेत्र  प्रशिक्षित  शिक्षकों  की  संख्या  ह
 रा  कि  फििशएशि  टू

 पू  आन्ध्र  प्रदेश  टू
 ््

 2« असम 28 £ मे बिहार 32 4. गुजरात 4 5, हरियाणा 6. हिमाचल प्रदेश 7 7. जम्मू और कश्मीर 8. कर्नाटक 30 9. क्के रल 28 मध्य 43 महा राष्ट्र 54 मेघालय 4
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 1  +2  3
 _  ७  री  ृख8७इ  खरीृ्््््॒ृ  री  ी

 मणिपुर  6

 नागालेण्ड  5

 उड़ीसा  ४
 6066.  पं  32

 राजस्थान
 सिक्किम  5

 तमिलनाडू  45

 20.  त्रिपुरा  4
 उत्तर  प्रदेश  77

 22.  पद्म  बंगाल  57
 23.  अरुणाचल  प्रदेश  3
 24«  चण्डीगढ़  5
 25.  दिल्ली  6
 26.  दमन  और  द्वीव  4

 27.  मिजोरम  3
 28.  पांडिचेरी  2

 -।
 फायलेरिया  के  इलाज  के  लिए  भ्रावक्यक  औषध

 6066.  श्री  सेयद  शाहब॒ुद्ीन  :  क्या  स्वास्थ्य  शोर  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  फायलेरिया  के  इलाज  के  लिए  देश  में  आवश्यक  ओषध  उपलब्ध  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  मंत्री  एस०  कृष्ण
 डाइथिल्कार्बामाजाइन  फाइलेरियासिस  के  उपचार  की  एक  वेकल्पिक  औषधि  है  और  यह  देक्ष  में
 उपलब्ध  यह  ओषधि  राष्ट्रीय  फाइलजेरिया  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा
 फाइलेरिया  महामारी  वाले  राज्यों  को  सप्लाई  भी  की  जाती

 तंजाऊर-नागोर  रेल  लाइन  पर  उपरि  पुलों  का  निर्माण
 6067.  श्री  एस०  सिगरावड़ोवेल  :  कया  परिणहुन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तंजाऊर-नागौर  रेल  लाइन  पर  नीडामंगलम  में  उपरि  पुलों  के  निर्माण  का  कोई
 प्रस्ताव

 कया  यह  सच  है  कि  वहां  पर  रेल  फाटकों  के  कारण  यातायात  के  आवागमन  में  बहुत
 विलम्ब  होता  और

 रेल  फाटकों  के  स्थान  पर  पुलों  के  निर्माण  के  लिए  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने
 का  विचार  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  माधवराव  जी  नहीं  ।
 नहीं  ।
 मोजूदा  व्यस्त  समपारों  के  बदले  में  ऊपरी/निचले  सड़क  पुलों  का  निर्माण  लाग

 में  राज्य  सरकारों  के  साथ  संयुक्त  हिस्सेदारी  के  आधार  पर  करती  निदामंगलम  में  दो
 पारों  पर  यातायात  का  घनत्व  बहुत  कम  है  जिससे  उन्हें  ऊपरी  सड़क  पुलों  द्वारा  बदलने  का
 ओचित्य  नहीं  राज्य  सरकार  ने  मी  हुस  सम्बन्ध  में  रेलवे  को  कोई  प्रस्ताव  प्रायोजित  नहीं
 किया  है  ।

 हि
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 प्रतिरक्षण  कार्यक्रमों  के  लिए  सीरभ्  और  वक््सीन  की  खरीद

 6068.  थी  हरि  कृष्ण  शास्त्री  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 और
 प्रतिरक्षण  कार्यक्रमों  क ेलिए  खरीदे  जा  रहे  सीरम्  और  वेक्सीन्स  के  नाम  क्या

 ;  और
 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रति  वर्ष  प्रत्येक  सीरम्  ओर  वेक्सीन  की  कितनी  मात्रा

 और  किस  मूल्य  पर  खरीदी  गई  ?
 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उपमंत्रो  एस०  कृष्ण  राष्ट्रीय

 रोग  प्रतिरक्षण  कार्य  क्रम  के  लिए  कोई  सीरम  नहीं  खरीदा  जाता  इस  कांक्रम  में  जो  वेक््सीनें
 प्रयोग  में  लाई  जा  रही  हैं  वे  हैं  बी०  सी०  जी०
 ओर  खसरा  |

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  खरीदी  गई  वेक््सीनें  और  उनकी  कीमत  इस  प्रकार  हैं  :--

 1983-84  छराक  लागत  रुपयों  में

 वेक्सोन  >
 डी०  पी०  टी  2,49,86,000  1,39,77,368
 टी०  टी०  1,95,80,000  37,64,149
 डी०  2,09,92,000  69,123.58
 पोलियो  2:78,45,000  1,28,67,756
 बी०  सी०  जी०  1,91,88,000  31,73.759

 टाइफाइड  2,04,9  ||  3400  17,1  7,  ]  2,023
 टी०  टी०

 1,07,85,300  20,67,180
 *  खसरा  1,00,000

 वेक्सोन  1984-85  खू  राक  लागत  रुपयों  में
 डी०  पी०  टी०  ३,45,42,300  2,00,62,592

 टी०  2,81,85,800  92,84,734
 पोलियो  3,13,25,140  1,92,38,305
 बी०  सी०  जी०  1,94,01,500  36,41,234

 टाइफाइड  1,5477,500  15,03,388
 टी०  टी०  2/86,85,300  56,34,646
 टी०  टी०  1,43,68,  500  28,50,309

 #  खसरा  1,00,000

 वेक्सीन  1985-86  फरवरी  86  तक  के  अनन्तिम  आकड़
 सात्रा  खुराक  में  -  लागत  रुपयों  में

 डी०  पी०  टी०  3,93,97,000
 डी०  टी०

 22822000|
 3,84,03,485

 टी०  टी०  3,61,41,000
 पोलियो  4,43,69,000  1,90,17,319
 टाइफाइड  2,22,05,400  21,91,380
 बी०सी०  जी०  1,62,49,000  26,49,706

 *  खसरा  28,20,000  20,32,855
 ©  ख़सरा  वेक्सीन  यूनीसेफ  द्वारा  सामग्री  सहायता  के  रूप  में  प्रदान  की  जा  रही
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 डाकघरों  के  साध्यम  से  सड़क  करों  का  भुगतान

 6069.  थी  शो  एन*  रेड्डी  कुमारमंगलम  )
 :  क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 कया  डाकधघरों  के  माध्यम  से  सड़क  कर  के  भुगतान  की  व्यवस्था  समाप्त  की  जा

 रही  है  ;
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 क्या  यह  व्यवस्था  जारी  रखी  जाएगी  और  लाइसेंस  प्राप्त  डाकघरों  सहित  समूचे

 देश  में  समी  डाकघरों  और  बंकों  में  यह  व्यवस्था  कर  दी  जाएगी  और  जब  कभी  आवश्यक  ह्वोगा
 इसका  कम्प्यूटरीकरण  कर  दिया  और

 क्या  अन्य  बहुत  से  देशों  की  भांति  वर्ष  मर  मुगतान  की  व्यवस्था  करने  का  विचार

 है  जिससे  कि  आखिरी  दिनों  में  मीड़भाड़  न  हो  ?
 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मनन््त्रो  राज  :  से  यह

 शायद  संघ  शासित  क्षेत्र  दिल्ली  में  प्रचलित  पहले  की  प्रणाली  के  संबंध  में  जहां  सड़क  कर
 का  भुगतान  डाकघरों  के  माध्यम  से  किया  जाता  दिल्ली  प्रशासन  ने  सूचित  किया  है  कि

 इस  प्रणाली  के  स्थान  पर  1.  4.  86  से  नई  प्रणाली  शुरू  की  गई  यह  बताया  गया  कि
 पोस्टल  प्राधिकारियों  ने  प्रति  टोकन  पारिश्रमिक  2.  25  रु०  से  बढ़ाकर  7.50  रु०  करने  के  लिए
 कहा  जिसे  अलामकर  समझा  गया  क्योंकि  वाषिक  सड़क  कर  संग्रह  का  80%  स्वयं  परिवहन
 निदेशालय  के  कार्यालयों  द्वारा  ही  एकत्र  किया  जाता  दिल्ली  में  अब  सड़क  कर  भारतीय  सेंट्रल
 बंक  की  निर्दिष्ट  शाखा  और  आटोमोबाइल  एसोसिएशन  आफ  अपर  इंडिया  के  काउ  टरों  के  माध्यम  से

 एकत्र  किया  जाता  परिवहन  निदेशालय  ने  निदेशालय  में  रेकार्डों  के  कम्प्यटरीकरण  के  लिए
 एक  स्कीम  की  योजना  बनाई  है  जिसमें  वाहनवार  सड़क  कर  संग्रह  का  डेटा  बेस  बनाने  का  प्रस्ताव

 है  ।  बम्बई  ओर  कनटिक  में  कम्प्यूटरीकृत  प्रणाली
 दिल्ली  में  यात्री-बसों  को  छोड़कर  सभी  प्रकार  के  वाहनों  के  मामले  में  सड़क  कर  का

 तिमाही  आधाह  पर  भुगतान  करने  की  व्यवस्था  पहले  से  ही  विद्यमान  यात्री  बसों  के  मामले  में
 कर  का  मासिक  भुगतान  किया  जा  सकता  वर्ष  मर  अलग-अलग  समय  पर  भुगतान  की  प्रणाली

 शुरू  करने  का  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 शिक्षु  मुत्यु  दर  कम  करने  के  उपाय

 6070.  श्री  गुरूदास  कामत  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 )  उन  राज्यों  के  नाम  कया  हैं  जहां  शिशु  मृत्यु  दर  काफी  अधिक  है  और  उसके  क्या
 कारण  और

 सरकार  द्वारा  शिशु  मृत्यु  दर  को  कम  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप-मंत्री  एसਂ  क॒ष्ण  :  वर्ष  1984  केः
 बारे  में  मारत  के  महापंजीयक  की  नमूना  पंजीयन  पद्धति  के  नवीनतम  अनुमानों  के  अनुसार
 उत्तर  प्रदेश  में  सबसे  अधिक  शिशु  मृत्युदर  (154/1000  जीवित  इसके  बाद  उड़ीसा
 (130/1000  जीवित  जन्म  ),  राजस्थान  (122/1000  जीवित  जन्म  मध्य  प्रदेश  (120/1000
 जीवित  जन्म  का  स्थान

 49.
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 शिशु  मृत्युदर  विभिन्न  कारणों  पर  निर्मर  करती  है  जेप्ते  मां  की  गर्म  घारण  की

 महिलाओं  की  मां  और  बच्चे  की  परिचर्या  जिसमप्रें  रोगश्रतिरक्षण  भी  शामिल

 है  ।  यह  स्थिति  हर  राज्य  में  अलग-अलग  है  और  इस  कारण  शिशु  मृत्युदर  में  मी  भिन्नता
 सरकार  द्वारा  शिशु  मृत्युदर  में  कमी  लाने  के  लिए  जो  कदम  उठाए  गए  हैं  उनमें  ये

 शामिल  स्वास्थ्य  के  मौजुदा  आघारभुत  ढांचे  का  कार्भिकों  को  स्वास्थ्य
 रिस्क  एप्रोच  बच्चों  का  व्यापक  रोग  अतिसार  रोगों  पर

 पोषण  की  कमी  से  होने  वाली  अरक्तता  की  रोकथाम  और  एकीकृत  बाल  विकास  सेवा  योजना  के
 अन्तर्गत  पुरकः  पोषण  ।

 महाराष्ट्र  में  खोले  गये  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 6071,  श्रो  म्रलोधर  माने  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिकषार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 छठी  योजना  के  दोरान  कितने  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोले  गए  और  महाराष्ट्र  में
 ऐसे  कितने  केन्द्र  खोले  गए  और

 सातवीं  योजना  के  दोरान  महाराष्ट्र  में  ऐसे  कितने  केन्द्र  खोलने  का  विचार  है  ?
 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  एस०  कृष्ण  कुमार  ):

 छठी  योजना  अवधि  के  दोरान  कुल  3489  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र/सहायक  स्वास्थ्य  केंद्र  खोले
 गये  थे  तथा  महाराष्ट्र  पें  छठी  योजना  अवधि  के  दोरान  खोले  गये  ऐपे  केन्द्रों  की  संख्या  915
 सातवीं  योजना  अवधि  के  दोरान  राज्य  में  261  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केंद्र  खोलने  का  प्रस्ताव  -

 सातवीं  योजना  के  दौरान  उड़ोसा  में  प्रायमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोलना

 6072.  श्री  राधाकह्लांत  डिगाल  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कंपा  करेंगे  कि  :

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  उड़ीसा  में  कितने  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केंद्र  खोलने
 का  प्रस्ताव  और

 उक्त  योजनावधि  के  दोरान  उड़ीसा  में  आदिवासी  क्षेत्रों  में  कितने  प्राथमिक  स्वास्थ्य
 केंद्र  खोलने  का  प्रस्ताव  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप-संत्रो  एस०  क्वुष्ण  ओर
 उड़ीसा  राज्य  सरकार  का  सातवीं  योजना  के  दोरान  80  अतिरिक्त  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केंद्र  खोलने
 का  प्रस्ताव  जिनमें  से  10  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केंद्र  आदिवापी  क्षेत्रों  मे ंखोले  जाने  का  प्रस्ताव

 अध्यापकों  के  लिए  आचार  संहिता  तेयार  करना

 6073.  पो०  जे  ०  क्रियन  :  कया  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  अध्यापकों  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  आयोगों  ने  अध्यापकों  के  लिए  आचार  संहिता  तैयार
 करने  का  सुझाव  दिया  और

 यदि  तो  अब  तक  इस  बारे  में  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 मानव  संसाधन  विकास  तथा  गृह  संत्रो  पो०  थो०  नरसह  :
 शिक्षकों  के  लिए  एक  आचार  संहिता  तेयार  करने  के  साथ-साथ  राष्ट्रीय  शिक्षक

 तथा  2  की  सिफारिशों  की  सरकार  जांच  कर  रही
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 विश्व  विद्यालयों  पर  अशासनिक  कार्यों  का  अधिक  भार

 6074.  श्री  के०  मोहन  दास  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 .  क्या  भारत  के  विश्वविद्यलयों  पर  प्रशासनिक  कार्यों  का  शार  बहुत  अधिक  है
 जिसके  कारण  उच्च  झोध  कार्यो  पर  कम  ध्यान  दिया  जा  रहा  और

 यदि  तो  इस  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  योजना  बनाई  जा  रही  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  तथा  गृह  मंत्री  पी०  घो०  नरसिह  :  और
 उच्च  शिक्षा  पद्धति  के  अक्षाधारण  विस्तार  से  विश्वविद्यालयों  के  मौजूदा  प्रशासनिक  ढांचे  और
 तन््त्र  का  काफी  दबाव  पड़ा  विश्वविद्यालयों  की प्रबन्ध  पद्धति  भी  परिवर्तनशील  परिस्थितियों  की
 मांगों  को  पूरा  करने  में  असमर्थ  रही  विश्वविद्यालयों  के  प्रबन्ध  फे  लिए  ऐसे  वैकल्पिक  माडलों
 को  तैयार  करने  के  प्रश्न  पर  जो  विश्वविद्यालय  पद्धति  की  कारगरता  और  पहल  को  सुदृढ़

 सरकार  ध्यान  दे  रही  है  ।

 भारत  में  स्केलपल  सजरीਂ  का  प्रयोग  प्रारम्भ  करना

 6075.  श्री  मानिक  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  स्केलपल  सर्जरीਂ  विदेशों  में  अत्याधिक  सफल  सिद्ध  हुई
 क्या  यह  हमारे  देश  में  भी  प्रारम्म  की  गई  है  और  यदि  तो  किन-किन  स्थानों  में

 तथा  किस  प्रकार  की  शल्य  चिकित्सा  के  और
 क्या  इस  प्रकार  की  नई  खोजों  पर  नजर  रखने  के  लिए  मारतीय  चिकित्सकों  को

 स्विटज  और
 दुसरे

 देशों  के  दुतावासों  में  नियुक्त  किया  गया  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप-सन्त्रो  एस०  कृष्ण  :  सरकार  को

 मालूम  है  कि  कुछ  पश्चिम  देशों  में  लेसर  स्केलपल  सर्जरी  का  सीमित  रूप  में  इस्तेमाल  किया  जा

 रहा
 सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  विशिष्ट  सूचना  नहीं  है  कि  यह  देह  में  कहीं  शुरू  की  गई

 है  अथवा  नहीं  ।

 नहीं  ।

 राष्ट्रीय  पुस्तक  नोति
 6076  श्री  थी०  वो०  देसाई  ५  |

 भक्धा ।  यह॒बताने
 डा०  जी०  बिजयरामाराब

 मानव  संसाधन  विकास  संभी  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :  .
 क्या  1986  में  राष्ट्रीय  पुस्तक  विकास  परिषद्  द्वारा  राष्ट्रीय  पुस्तक  नीति

 तेयार  करने  के  सम्बन्ध  में  एक  त्रिद्विसीय  कार्याशाला  का  आयोजन  किया  गया

 यदि  तो  कया  सम्मेलन  में  प्राथमिक  स्कूल  के  बालकों  के  लिए  पाठ्य-पुस्तकों  के
 बारे  में  सरकारी  एजेंसियों  के  अधघं-एकाधिकार  को  उदार  बनाने  का  तीब्  विरोध  किया  गया

 यदि  तो  उसमें  किन  अन्य  उगायों  पर  चर्चा  की  गई  और  क्या  सरकार  के  समक्ष
 इस  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिशें  की  गई

 हु

 5] e
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 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उनकी  जांच  को  और

 यदि  तो  उनमें  से  कितनी  सिफारिशों  स्वीकार  की  गई  है  ?

 सानव  संताधन  विकास  तथा  गृह  मंत्रो  पी०  बीਂ  नरसह  :  राष्ट्रीय

 पुस्तक  विकास  परिषद्  ने  राष्ट्रीय  पुस्तक  नीति  का  प्रारूप  तंयार  करने  के  लिए  एक  काय॑  दल
 पित  किया  है  ।  काय  दल ने  राष्ट्रीय  पुस्तक  नीति  के  लिए  एक  प्रारूप  तेयार  किया  जिस  पर  15  से

 17  1986  में  नई  दिल्ली  में  आयोजित  एक  कारयेक्षाला  में  विचार  विमर्श  किया  गया  था  ।

 इस्त  कार्य  दल  ने  यह  जरूरी  समझा  कि  पाठ्य  पुस्तकों  का  निर्माण  कार्य  सार्वजनिक
 क्षेत्र  के  अन्तगंत  होना  चाहिए  उन्होंने  यह  सिफारिश  की  है  कि  निजी  क्षेत्र  के  प्रकाशकों  को

 पूर्व  निर्धारित  पाठ्य  चर्या  की  परिधियों  के  अन्दर  ही  वेकल्पिक  साहित्य  के  निर्माण  के  लिए
 जित  किया  जाये  ताकि  मारतीय  माषाओं  में  प्रचलित  एकल  पाठ्य  पुस्तक  पद्धति  की  कमियों  को
 कम  किया  जा  सके  ।

 कार्य  दल  ने  25.3.86  को  प्रस्तुत  अपनी  रिपोर्ट  में  निम्नलिखित  सिफारिशों
 भी  की  हैं  :

 ह

 यथा  सम्मव  मातृभाषा  के  माध्यम  से  प्राथमिक  शिक्षा  उपलब्ध  करने  की  संवैधानिक  गारंटी
 को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  प्रयास  किये  जाने  चाहिए  ।
 यथा  सम्मव  अधिक  से  अधिक  भाषाओं  में  पुस्तक  तैयार  की  जानी  चाहिए  ।

 मातु-माषा  को  स्कूल  भाषा  के  साथ  सम्बद्ध  करके  द्विमाषी  पाठय  पुस्तकें  तैयार  को
 -  जानी  चाहिए  ।

 वैज्ञानिक  प्रकृति  के विकास  ओर  पर्यावरण  के  साथ  संतुलित  संबंध  को  सुनिद्ितत  करने  के
 लिए  पुस्तकें  तैयार  को  जानी

 और  (&)  रिपोर्ट  की  जांच  की  जा  रही

 रेलवे  स्टेशनों  से  मृत्रालयों  और  शोचालयों  को  हटाने  का  कार्यक्रम

 6077.  भरी  एस०  जो०  घोलप  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कया  यह  सच  है  कि  रेल  विभाग  ने  बम्बई  डिवीजन  के  दो  स्टेशनों  को  छोड़कर  बाकी

 सभी  रेलवे  स्टेशनों  पर  विद्यमान  मूत्रालयों  और  शौचालयों  को  हटाने  का  कार्यक्रम  शुरू  किया
 और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?
 रेल  विभाग  सें  राज्य  मंत्रो  माधवराव  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  हो  नहीं

 बस्बई  हवाई  अड्डे  के  हृद-गिद  निर्माणों  को  गिराना
 6078.  डा०  वत्ता  सामन्त  :  क्या  परिवहन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  अन्तर्राष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरण  ने  बम्बई  हवाई
 बहू  के  इर्द-गिर्द  निर्माणों  को  हटाने  का  निर्णय  किया

 हे
 हवाई  अ््डू  का  विस्तार  करने  के  लिये  इस  प्राधिकरण  की  तुरन्त  आवश्यकता

 क्या

 हु  क्या  विमानपत्तन  प्राधिकरण  ने  इन  निर्माणों  का  कोई  सर्वेक्षण  किया

 52
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 यदि  तो  ये  निर्माण  किस  प्रकार  के  हैं  और  लोग  कितने  समय  से  उनमें  रहते
 और

 क्या  इस  क्षेत्र  के  निवासियों  ने  कोई  अभ्यावेदन  दिया  है  अथवा  निर्माणों  के  गिराये
 जाने  के  विरुद्ध  आन्दोलन  किया  है  ?

 नागर  विभानन  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  जगदीश  टाइटलर )  हां  ।

 बम्बई  हवाई  अ्डू  पर  बढ़ते  हुए  यातायात  के  लिए  सुविधाओं  को  बढ़ाने  और
 विमानों  को  परिचालन  खतरों  से  बचाने  क ेलिए  इस  अतिक्रमण  किये  गए  क्षेत्र  की  आवश्यकता  है  ।

 और  भारत  अन्तर्राष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरण  ने  इन  निर्माणों  का  कोई
 सर्वेक्षण  नहीं  किया  है  ।

 (5)  हां  ।
 कालेजों  में  महिला  छात्रावासों  का  निर्माण

 6079.  श्री  डो०  बोी०  पाटिल  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  की  कालेजों  में  महिलाओं  के  लिए
 छात्रावासों  का  निर्माण  करने  और  उन्हें  स्वीकृत  लागत  की  75  प्रतिशत  तक  सहायता  देने  की
 योजना

 यदि  तो  वर्ष  1983-84,  1984-85  में  और  अप्रेल  से  1985  तक  प्रत्येक
 राज्य  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्र  से  महिलाओं  के  छात्रावासों  केਂ  लिये  कितने  आवेदन  प्राप्त  हुए  और

 उक्त  अवधि  के  दौरान  कितने  आवेदन  वार  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्र  मंजूर
 किये  नामंजूर  किये  गये  ओर  कितने  आवेदन  अमी  तक  विचाराधीन  पड़  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  तथा  ग्ह  मंत्री  पी०  बो०  नरसिह  :  कालेजों  को

 दी  जाने  वाली  विकास  सहायता  के  एक  भाग  के  रूप  में  कालेजों  में  छात्रावासों  के  निर्माण  के  लिए
 भी  सहायता  दी  जाती  है  ।  महिलाओं  के  लिए  छात्रावास  के  निर्माण  के  लिए  आयोग  द्वारा  दी  जाने
 वाली  ऐसी  सहायता  की  सीमा  अन्नुमोदित  लागत  का  75%

 और  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 ड्जिंग  कारपोरेशन  प्राफ  इण्डिया  लि०  द्वारा  हुगलो  नदो  में  तलकषंण  कार्य

 6080.  श्री  अतीश  चन्द्र  सिन्हा  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1984-85  और  1985-86  के  दोरान  ड्रेंजिग  कारपोरेशन  आफ  इण्डिया  लि०
 द्वारा  हुगली  नदी  में  कोई  बड़े  पैमाने  पर  तलकषंण  कार्य  नहीं  किया  गया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  यदि  यह  काये  तुरन्त  नहीं  किया  गया  तो  पत्तव  में  बड़े  पोतों
 के  आने  से  होने  वाले  मारी  लाम  की  कलकत्ता  पत्तन  को  हानि

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  हैं  ओर  गत  दो  वर्षों  के  दोरान  कलकत्ता  पत्तन
 क्षेत्र  हुयली  नदी  में  तलकर्षण  कार्य  पर  कितनी  राशि  खर्च  की  गई  और  उसका  क्या  परिणाम

 और
 कारपोरेशन  के  कार्यनिष्पादन  और  कलकत्ता  पत्तन  न्यास  द्वारा  कारपोरेशन  से

 क्षित  का  के  बारे  में  कलकत्ता  पत्तन  न्यास  द्वारा  क्या  राय  अथवा  सलाह  दी  गई  है  ?

 $3
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 जल-भूतल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राजेश  :  कलकत्ता  पोर्ट

 ट्रस्ट  ने  डे  जिग  कारपोरेशन  आफ  इण्डिया  से  हुगली  नदी  में  पत्तन  के  अपने  ड्रंजरों  के  साथ
 षंण  करने  के  लिए  एक  ड्रेजर  लगाने  का  अनुरोध  किया  था  ।  तदनुसार  ड्ंजिग  कारपोरेशन  आफ

 इण्डिया  ने  इस  काम  के  लिए  स्थायी  आधार  पर  अपने  एम  ओ  टी  डुँ  ज-०  को  लगा  दिया  इसके
 अलावा  1985-86  में  दो  महीने  के  लिए  एक  ओर  डूंजर  लगाया  गया  ड्रंजिग  कारपोरेशन
 आफ  इण्डिया  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  उन्होंने  1984-85  में  हुगली  नदी  में  27.27  लाख  घन  मीटर

 ओर  1985-86  में  36.37  लाख  घन  मीटर  निकरंण  किया  ।

 कलकत्ता  पोर्ट  ट्रस्ट  ने  1986-87  में  हुगली  नेदी  में  स्थायी  आधार  पर  एक  और

 ड्रेजर  लगाने  के  लिए  ड्रंजिग  कारपोरेशन  आफ  इण्डिया  को  कहा  ड्रेंजिंग  कारपोरेशन  आफ

 इण्डिया  अपने  एम  ओ  टी  ड्रेज  को  तेनात  करना  चाहता  है  जो  पहले  से  वहां  लगे  एम  ओ  टी

 ड्रेज-४७  के  अतिरिक्त  होगा  ।

 सिफं  निकषंण  करते  से  ही  समस्या  का  समाधान  नहीं  होता  ।  इसलिए  नौचालनत  चेनल  में

 डुबाव  बनाए  रखने  के  लिए  अनुरक्षण  निकषण  के  साथ-साथ  नदी  में  कतिपय  कार्य  भी  किए  जा

 रहे  हैं  ।

 महरे  डुबाव  वाले  जहाज  सिर्फ  हल्दिया  में  ही  आ  सकते  हैंन  कि  कलकता  में  ।
 कलकत्ता  पोर्ट  क्षेत्र  में  निकषंण  कार्य  पर  निम्नलिखित  धनराशि  खर्च  हुई  :

 1984-85  27.85
 1985-86  28.55  )

 निकर्षण  के  साथ-साथ  इजीनियरी  उपायों  के  कारण  वर्ष  के  अधिकांश  दिनों  में  कलकत्ता
 में  लगमग  6.5  मीटर  और  हल्दिया  में  8.2  मीटर  डुबाव  बना  रहता  है  ।

 कलकत्ता  पोर्ट  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  आम  तौर  पर  ड्रेंजिग  कारपोरेशन  आफ  इण्डिया
 का  कार्य  संतोषप्रद  फिर  भी  पत्तन  ने  एक  वरिष्ठ  कमांडर  को  दिछ्या  निर्देश  देने  ओर
 निकर्षण  कार्य  पर  नजर  रखने  के  लिए  ड्रंजिग  कारपोरेशन  आभाफ  इण्डिया  के  डूरंजर  पर  तेनात
 किया  है  ।

 केल्ोम  समाज  कल्मात्र  कोड  के  लेखाहों  को  लेखा  परोक्षा

 6021.  भोमती  किल्लोरी  सिह  :  कया  प्रावत्र  संसाधन  विक्स  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोडं  के  पिछले  तीन  वर्षों  के  लेखाओं  की  लेखापरीक्षा
 की  गई

 यदि  तो  बोडं  द्वारा  प्राप्त  अनुदान  के  लिये  समुचित  उपयोग  प्रमाण-पत्र  प्राप्त  कर
 लिये  गये  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?
 युवा  कार्य  तथा  खेल  और  सहिला  कल्याण  विभागों  में  राज्य  संत्री  मारप्रेट
 :  हां  ।

 |

 ओर  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  के  लेखों  की  लेखा-परीक्षा  मारत  के  नियन्त्रक
 एवं  महालेखा  परीक्षक  के  परामर्श  से  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  लेखा  परीक्षकों  द्वारा  की  जाती

 ञ्व



 20  1908  )  निखित  उत्तर

 लेखों  का  लेखापरीक्षित  वार्षिक  रिपोर्ट  सहित  सरकार  को  प्रस्तुत  किया  जाता
 इनको  संसद  के  दोनों  सदनों  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  बोडड  द्वारा  प्राप्त  किये  गये  अन्लुदानों  के
 सम्बन्ध  में  अलग  से  कोई  उपयोगिता  प्रमाण-पत्र  प्राप्त  नहीं  किया  जाता  है  ।

 नदी-तल  में  गाद  का  जमा  हो  जाना  े
 6082.  श्री  हुसेन  दलवाई  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बड़ी  संख्या  में  पेड़ों  के  काटे  जाने  से  नदी  तल  में  गाद  जमा  हो
 जाने  की  समस्या  चिताजनक  हो  गई

 |  क्या  यह  सच  है  कि  नदी  तल  में  गाद  के  जमा  होने  से  कृषि  उत्पादन  तथा  निचले
 आवासीय  क्षेत्रों  को  बाढ़  का  गम्भीर  खतरा  बना  रहता  है  ;  और

 जल  संसाधन  मन््त्री  बो०  :  णल-पग्रहण  क्षंत्रों  मे ंनियोजित  रूप  से
 बड़ी  संख्या  में  पेड़ों  के  काटे  जाने  तथा  अनुफ्युक्त  भूमि  प्रयोग  पद्धतियों  से  भू-कटाव  को  दर  में  वृद्धि
 होती  है  जिसके  परिणामस्वरूप  नदियों  में  अत्यधिक  गाद  जमा  हो  जाती

 नदियों  में  अत्यधिक  तलछुट  अन्तप्र वाह  से  कमी-कभी  नदी  का  तल  और  बाढ़  स्तर
 ऊचे  हो  जाते  अन्यथा  भी  निचले  आवासीय  क्षेत्र  बाढ़  से  प्रभावित  होते  हैं  ।

 नदियों  के  जल-ग्रहण  से  मृदा-कटाव  को  कंत  से  कम  करने  की  दृष्टि  से  1980-81  से
 गंगा  बेसिन  राज्यों  में  बेसिन  की  बाढ़  प्रवण  नदियों  के  जल  ग्रहण  क्षेत्रों  मे ंएकीकृत  बल
 विभाजक  प्रवन्ध  नामक  एक  केन्द्र  प्रायोजित  योजना  क्रियान्वित  की  जा  रही  इसके  अलावा
 नदी  घाटी  परियोजनाओं  के  जल  ग्रहण  क्षेत्रों  में  मृदा  संरक्षण  की  एक  केन्द्र  प्रायोजित  योजना
 चल  रही

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  5  के  कटक  भुवनेश्वर  खण्ड  को  चौड़ा  करने  के

 लिए  राशि  का  नियतन  और  व्यय

 6083.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहो  :  क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 छठी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  कटक  से  मुवनेश्वर  तक  राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं०  5

 को  चार  लाईनों  में  बांटने  के  कार्य  के  लिये  कुल  कितनी  राशि  नियत  की  गई  थी  ऑर  कितनी  राशि
 खर्च  की  गई  है  ;  और

 सातवीं  योजना  में  इस  परियोजना  के  लिए  कितनी  राशि  की  व्यवस्था  को  गई  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  राजेश  :  कटक  से  मुवनेश्वर
 तक  राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं०  5  को  1984-85  में  चौहरी  लेन  में  बदलने  के  लिए  3.00  लाख  रु०

 आबंटित  किए  गए  थे  ।
 कै  नहीं सातवों  योजना  के  प्रस्तावों  को  अभी  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 _  संड़क  उपरि-पुलों  के  प्रस्ताव

 6084.  श्री  प्रियरंजन  दास  सु  श्ञी  :  क्या  परिवहम  मसनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  पूर्व  रेलवे  में  सोदपुर  बेलघरिया  जायवपुर  और  लिलुआ  में  और  दक्षिण  पूर्व
 रेलवे  के  मौरीग्राम  और  रामराजाताला  में  सड़क  उपरिपुलों  के  कुछ  प्रस्ताव  विचाराधौन

 यदि  तो  पश्चिम  बंगाल  सरकार  किन-किन  परियोजनाओं  के  लिये  अपना  योगदान

 देने  का  फैसला  कर  चुकी  और
 निर्माण  कार्य  कब  तक  पूरा  द्वो  जायेगा  ?

 55
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 रेल  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  माधवराव  :  सोधपुर  बेलघरिया
 और  जादवपुर  में  ऊपरी  सड़क  पुलों  के  निर्माण  कार्य  को  पश्चिम  बंगाल  सरकार  द्वारा  लागत  का
 अपना  हिस्सा  वहन  करने  की  स्वीकृति  के  साथ  पहले  ही  मंजूरी  दी  जा  चुकी  है  ।
 ग्राम  और  रामराजातला  में  ऊपरी  सड़क  पुलों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  पश्चिम  बंगाल  सरकार
 ने  लागत  का  अपना  हिस्सा  वहन  करने  की  स्वीकृति  के  साथ  अमी  तक  कोई  ठोस  प्रस्ताव  प्रायोजित

 नहीं  किया
 ऊपरी  सड़क  पुलों  से  सम्बन्धित  स्वीकृत  कार्यों  का  पूरा  होना  धन  की  उपलब्धता  और

 राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  पहुंचमार्गों  का  काम  पूरा  किये  जाने  पर  निर्भर  करता  है  ।

 तृतोकोरिन  में  हवाई  झअर्ड़ु  का  निर्माण

 5085.  श्रो  कादम्बुर  जनादेनन  :  क्या  परिवहन  सन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  सरकार  का  विचार  तिहनेलवेली  में  तृतीकोरिन  में  हवाई  अह्ड  का  निर्माण

 करने  का
 यदि  तो  क्या  उक्त  कार्य  इस  वर्ष  शुरू  हो  और

 यदि  तो  उक्त  कार्य  कब  तक  शुरू  किया  जायेगा  ।

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  जगदीश  :  से  तृतीकोरिन  में

 हवाई  अड्डे  का  निर्माण  करने  का  प्रस्ताव  है  लेकिन  चू  कि  नागर  विमानन  सैक्टर  के  लिए  सातवीं

 पंचवर्षोय  योजना  के  लिए  सिफारिश  किये  गये  2764.07  करोड़  रुपये  के  परिव्यय  को  तुलना  में

 परिव्यय  को  घटाकर  730.21  करोड़  रुपये  कर  दिया  गया  इसलिए  सभी  आयोजनागत  प्रस्तावों  को
 संशोधित  करना  होगा  और  उनकी  पारस्परिक  अग्रता  को  निर्धारित  करना  होगा  ।  इसलिए  यह
 बताना  सम्मव  नहीं  है  कि  तुतीकोरिन  परियोजना  को  कब  शुरू  किया  जायेगा  ।

 ]

 मंट्रिकोत्तर  छात्रवृत्ति  देने  के  लिए  आय  सीमा

 6086,  श्री  दिलोप  सिह  भूरिया  :  क्या  सानब  संसाधन  विकास  मन््ञ्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  मैट्रिकोत्तर  छात्रवृत्ति  के  प्रयोजन  के

 लिये  वर्तमान  आय  सीमा  में  वृद्धि  करने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  और
 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाही  को  गई  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  तथा  गृह  मन््त्री  पो०  बो०  नरासह  :

 )  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 |
 हिंदी  का  प्रचार

 6087.  भ्रो  सो०  जंगा  रेड्डी  :  कया  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  तथ्य  की  जानकारी  है  कि  हमारी  राष्ट्रीय  माषा  हिंदी  को
 साढ़े  तीन  दशकों  के  बाद  भी  अमी  तक  दक्षिणी  राज्यों  तक  नहीं  पहुंचाया  जा  सका

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 56
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 हिंदी  माषा  के  प्रचार  के  लिये  वित्तीय  सहायता  प्र।प्त  करने  वाले  संगठनों  का  ब्यौरा
 क्या

 क्या  सरकार  द्वारा  गत  तीनों  वर्षों  के  दोरान  संगठन  वार  कितनी  घनराक्षि  खर्च
 की  गई

 (8)  कया  किसी  संगठन  द्वारा  धनराक्षि  का  दुरुपयोग  किये  जाने  के  सम्बन्ध  कोई  शिकायत
 प्राप्त  हुई  और

 गेर-हिंदी  भाषी  संगठनों  ओऔर्  व्यक्तियों  यदि  कोई  है  दिये  जाने  वाले

 हनों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  तथा  यूह  सनन््त्रो  पो०  वो०  नरतिह  :  से
 एक  विवरण  संलग्न  है

 और  यह  कहना  उचित  नहीं  होगा  कि  हिंदी  दक्षिणी  राज्यों  तक  नहीं  पहुंची
 है  ।  संविधान  के  अनुच्छेद  35  के  अन्तर्गत  भारत  सरकार  से  यह  आशा  की  जाती  है  वह  हिंदी  के

 प्रसार  तथा  प्रचार  के  लिए  कायंक्रमों  को  शुरू  करें  |  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  ये  उ्दं ्य
 स्वैच्छिक  संस्थाओं  तथा  व्यक्तियों  को  हिंदी  टंकण  तथा  आशुलिपि  के  पुस्तकों  की

 मूल  पाठ  विषयक  सामग्री  आदि  के  प्रकाशन  के  लिए  केन्द्रों  के  आयोजन  जैसे  कार्यकलाएों
 के  लिए  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करके  प्राप्त  किए  जाते  मानव  संसाधन  विकास  मन्त्रालय  के
 अधीन  शिक्षा  विभाग  हिन्दी  के  प्रसार  तथा  प्रचार  के  लिए  दक्षिणी  राज्यों  में  कई
 योजनाएं  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  से  लागू  करता  आ  रहा  ये  राज्य  सरकारों
 नाडू  सरकार  को  छोड़कर  ),  स्वेच्छिक  संगठनों  तथा  अन्य  संस्थाओं  के  जरिए  लागू  किए  जा  रहे

 हैं  ।  अन्यों  के साथ-साथ  इनमें  हिंदी  के  शिक्षण  के  लिए  केन्द्र/कक्षाओं  की  स्थापना  शामिल  इन
 कार्यक्रमों  के  इन  राज्यों  में  काफी  संख्या  में  छात्र/लोग  पहले  से  ही  लामान्वित  हो  चुके  हैं  ।

 एक  बहुत  बड़ी  संख्या  में  छात्र/लोग  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  तथा  अन्य  केन्द्रों
 जो  राज्य  स्वायत्त-निकायों  तथा  स्वेच्छिक  संगठनों  द्वारा  चलाए  जा  रहे  में  हिंदी  का
 अध्ययन  करते  आ  रहे  हैं  ।  इनके  तथा  अन्य  प्रयासों  के  परिणामस्वरूप  इन  राज्यों  में  बहुत  बड़ी
 संख्या  में  ऐसे  लोग  उपलब्ध  हैं  जो  आसानी  से  हिन्दी  बोल  सकते  लिख  सकते  हैं  तथा  पढ़
 सकते  हैं  ।

 और  यह  उल्लेखनीय  है  कि  स्वेक्छिक  हिन्दी  संगठनों  को  वित्तीय  सहायता  की
 योजना  के  अन्तर्गत  चद्दायता  अज्भुदान  पूरे  भारत  में  लगभग  149  संगठनों  को  दिया  जाता  ये

 संगठन  सोसायटी  पंजीकरण  अधिनियम  के  अन्तर्गत  पंजीकृत  हैं  तथा  इनका  इनके  अपने  हो

 ,  अ्रभिश्यासी  निकायों  अआाद्धि  द्वारा  किया  जाता  संगठनों  के नाम  तथा  पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान

 बरकार  द्वारा  उन्हें  दिए  गए  अचुद्धानों  को  समा  पटल  पर  रखे  गए  बिवरण  में  निदिष्ट  किया

 गया  में  शल्ा  देखिश्रे  संख्या  एल  टो०  2591/86] ]

 (#)  जहां  सक  प्रक्न  के  भाग  (8)  का  सम्बन्ध  यह  उल्लेखनीय  है  कि  महाराष्ट्र
 भाषा  प्रचार  प्रुणे  के  विरुद्ध  इस  मस्त्रासय  में  एक  शिकायत्त  प्राप्स  हुई  है|  ब्यौरों  को  सुनिश्चित
 करने  के  लिए  आवह्यक  काशंवाई  कर  दी  मई

 शा
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 सरकार  अहिंदी  माषी  राज्यों  में  स्वे  च्छिक  संगठनों  तथा  वैयक्तिकों  को  निम्नलिखित
 वित्तीय  सहायता/प्रोत्साहन  प्रदान  किए  जा  रहे  हैं  :--

 (i)  स्वीकृत  कार्यक्रमों  को  लागू  करने  के  लिए  कुल  अन्लुमोदित  व्यय  के  75%/100%
 भी  की  दर  भी  मामला  से  सहायता  अन्नृदान

 (॥)  द्िंदी  में  हिंदी  प्रकाशन  को  प्रकाशित  करने  के  लिए  80%  /100% की  दर  से
 मामला  सहायता

 (iii)  मैट्रिक  स्तर  के  बाद  हिन्दी  के  अध्ययब्य  के  लिए  अहिन्दी  माषी  छात्रों  को
 व॒त्तियां  ;

 (1४)  स्वैच्छिक  संगठनों  द्वारा  स्थापित  केन्द्रों  तथा  वे  केन्द्र  जो  इस  मन्त्रालय  से  सहायता
 अनुदान  प्राप्त  कर  रहे  उनमें  हिन्दी  सीखने  के  लिए  अहिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  से  कोई
 शिक्षा  घुल्क  वसूल  नहीं  किया  जा  रहा  है

 (९)  सम्बन्धित  संगठन  के  माध्यम  से  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां  तथा  पुस्तकें  भी  उपलब्ध
 कराई  जा  रही  और

 विभिन्न  संस्थाओं/पुस्तकालयों  को  हिन्दी  की  पुस्तकें  निःशुल्क  वितरित  की  जाती  है  ।

 केरल  एक्सप्र स  रेलगाड़ो  में  पार्सलों  को  बुकिंग  बन्द  करना

 6088.  भ्री  एस०  विजयराघवन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  से  त्रिवेन्द्रम  जाने  वाली  केरल  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  में  पा्सलों  की  बुकिंग  बंद
 कर  दी  गई

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 कया  पासंलों  की  बुकिंग  बन्द  करने  से  जनता  को  अत्यधिक  असुविधा  हो  रही
 ;  और

 हे  यदि  तो  क्या  पासंलों  की  बुकिंग  तुरन्त  आरम्म  करने  का  विचार  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  संत्री  भसाधवराव  :  नयी  दिल्ली  से

 तिरवनन्तपुरम  के  लिए  केरल  एक्सप्रेस  में  केवल  मारी  पार्सलों  के  यातायात  की  बुकिंग  बन्द  की  गयी
 है  ।  इस  गाड़ी  में  तिरुवनन्तपुरम  के  लिए  अन्य  सिनेमा  समाचार  पत्रों  और  यात्रियों
 के  सामान  की  बुकिंग  करना  जारी  है  ।  नयी  दिल्ली  से  तिरुवनन्तपुरम  के  लिए  प्राप्त  मारी  पासंलों

 के  यातायात  की  बुकिंग  कोचुवेति  के  लिए  की  जा  रही  है  और  केरल  एक्सप्रेस  द्वारा  इसकी
 मित  रूप  से  निकासी  की  जा  रही  है  ।

 ऐसा  तिरुवनन्तपुरम  सेन््ट्रल  स्टेशन  पर  जहां  मारी  मात्रा  में  यात्री  यातायात  होता
 वात्रियों  के  संचलन  में  सुविधा  प्रदान  करने  के  लिए  किया  गया  मारी  पालों  के  कारण  स्टेशन
 के  प्लेटफार्मों  पर  संकुलन  पैदा  हो  रहा  इसलिए  इन  पासलों  की  बुकिंग  और  सुपुर्दगी  का  काम

 कोचवेलि  स्टेशन  पर  केंद्रोकृत  किया  गया  है  जो  तिरुवनन्तपुरम  सेंट्रल  स्टेशन.से  केवल  6
 मीटर  की  दूरी  पर  स्थित  केरल  एक्सप्रंस  द्वारा  तिरुवनन्तपुरम  सेन्ट्रल  के  लिए  जो  मारी
 पासंल  आते  हैं  उन्हें  सुपुदंगी  के  लिए  कोचुवेलि  केन्द्रीकृतः  पासंल  कार्यालय  ले  जाया  जाता
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 जी  नहीं  ।,

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 ]

 बिहार  में  गलगण्ड  रोग  के  उन्मूलन  के  लिए  आयोडाइज्ड  नमक  को  सप्लाई

 6089.  श्री  काली  प्रसाद  पांडेय  :  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मन््त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 ह

 क्या  उनके  मन््त्रालय  द्वारा  किये  गये  एक  सर्वेक्षण  के  अनुप्तार  बिहार  के  आधे  से
 अधिक  जिलों  में  रहने  वाले  लोग  गलगण्ड  रोग  से  पीड़ित

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इस  रोग  के  उन्मूलन  के  लिये  आयोडाइज्ड  नमक
 वितरित  करने  का

 यदि  तो  उन  जिलों  के  नाम  क्या  है  जहां  पर  साधारण  नमक  की  ब्रिकी  पर
 बन्ध  लगा  दिया  गया  है  और  जनता  की  आवश्यकता  के  अनुसार  आयोडाइज्ड  नमक  सप्लाई
 करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाए  गये  और

 क्या  सरकार  का  विचार  आस-पास के  क्षेत्रों  में  जहां  इस  रोग  के  फैलने  की
 संभावना  हैं  आयोडाइज्ड  नमक  सप्लाई  करने  का  हैं  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उपसन्त्रो  कृष्ण  :  केन्द्रीय  गलगण्ड
 सर्वेक्षण  दल  द्वारा  किये  गये  सर्वेक्षण  के  अनुसार  निम्नलिखित  जिले  गलगण्ड  की  वाले
 पाये  गये  हैं  :--

 1,  पूर्वी  चम्पारन्  हे  8.  सारन

 2-  पद्चिचमी  चम्पारन्  9.  सीतामढ़ी

 3.  पूणिया  10.  मुजफ्फरपुर
 4.  सहरसा  11.  संथाल  परगना
 5.  कटिहार  12.  रांची

 6.  दरभंगा  13,  पालामऊ

 7.  मघुबनों
 और  इस  समय  बिहार  सरकार  द्वारा  खाद्य  उपभिश्रण  निवारण

 1954  के  अनुसार  एक  अधिसूचना  जारी  करके  केवल  पूर्वी  और  पश्चिमी  चम्पारण  जिलों  में
 कृत  नमक  को  छोड़कर  अन्य  नमक  की  बिक्री  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  है  ।

 राज्य  सरकार  से  यह  भी  अनुरोध  किया  है  कि  खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  1954
 के  अन्तर्गत  इसी  प्रकार  की  अधीसूचना  गलगण्ड  महामारी  वाले  !]  जिलों  के  बारे  में  भी  जारी  करे

 जहां  पर  अधिसूचना  जारी  हो  जाने  के  बाद  सप्लाई  छुरू  किये  जाने  का  विचार  है  ।

 1986-87  के  दौरान  आयोडीकृत  नमक  क ेकार्यक्रम  का  सारे  उत्तरी  बिहार  के  जिलों
 में  विस्त्रार  करने  का  प्रस्ताव  है  ताकि  सभी  निकटवर्ती  जिबों  कवर  किया  जा
 वर्ती  जिलों  के  अलाबा  समग्र  उत्तर-पूर्वी  राज्यों  और  पश्चिम  बंगाल  को  भी  कवर  किया
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 सुपरफास्ट  रेलगाड़ियों  में  लिकित्ता  एकक  को  व्यवस्था

 6090,  प्रोਂ  एम०आर०  हाल्दर  :  क्या  परिवहन  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  की  करेंगे  कि  :

 कया  सुपरफास्ट  रेलगाड़ियों  में  चिकित्सा  एककों  की  व्यवस्था  करने  का  कोई  प्रस्ताव
 और

 मदि  तो,तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है तथा  कब  तक  इस  प्रस्ताव  को  कार्यान्वित  किये
 जाने  की  संभावना  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  माधवराब  और  सुपरफास्ट

 गाड़ियों  में  चिकित्सा  यूनिटों  की  व्यवस्था  करने  का  फिलहाल  कोई  प्रस्ताव  नहीं
 घानी  एक्सप्रेस  गाड़ियों  में  किसी  यात्री  को  हृदय  अथवा  फेफड़े  सम्बन्धी  कोई  परेशानी  होने  पर
 तत्काल  आपातकालीन  तेज  इवसन  का  प्रबन्ध  करने  कै  लिए  एक  रिसेसइटेटर  एअर  बंग  तथा  एअर

 !  ट्यूबों  सहित  32  मदों  वाले  एक  बड़े  आकार  के  प्राथमिक  चिकित्सा  बक्सों  की  की
 गयी  है  ।

 मध्य  रेलवे  में  घाटे  में  चल  रहो  रल  लाइनें

 6091.  भ्रीमतो  विद्यावती  चतुर्वेदी  :  क्या  परिवहन  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  रेलवे  में  कोई  रेल  लाइनें  घाटे  में  चल  रही  हैं  और  इसके  क््या|  कारण
 और

 हानि  को  रोकने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मन््त्रो  माथवराव  :  वर्ष  1984-85
 के  दौरान  मध्म  रेलवे  पर  घाटे  में  चल  रही  सरकार  के  स्वामित्व  वाली  शाखा  लाइनें  नीचे  दी
 गयी  हैं  :--

 दौंड  न  बारामती

 ऐट  न  कोंच

 पनवेल  न  उरन

 ग्वालियर  --  भिंड

 ग्वालियर  न  दिवपुर  कला

 तांतपुर  --  सिरमथुरा
 नेरल  ---  साथेरन

 पाधेरा  —  आमनेर

 कुड  बाडी  ---  लातूर
 घाटे  के  मुख्य  कारण  यातायात  का  कम  घनत्व  होना  तथा  यातायात्त  का  सड़क  परिवहन  की

 ओोर  मुड़  जाना  है  ।
 इन  अलाभप्रद  शाखा  लाइनों  के  परिचालन  से  होने  वाली  हालि  से  बचने  की  बहुत

 ही  थोड़ी  गु  जाइश  है  ।  मोजूदा  संसाधनीं  की  तंगियों  के  भीतर  ही  जादइमनी  बढ़ाने  तथा  इम
 लाइनों  के  संचालन  व्यय  को  कम  करने  के  लिए  समय-समय  पर  विभिन्न  उपाय  किये  जाते  हैं  ।
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 जम्मू  तथा  ऊषमपुर  के  बीच  रेल  लाइम

 6092.  श्री  विजय  एन०  पाटिल  :  क्या  परिवहन  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अम्मू  तथा  उधमपुर  के  बीच  अब  तक  बिछाई  गई  रेल  लाइनों  की  लम्बाई  क्या
 कया  जम्मू  तथा  ऊधमपुर  के  बीच  रेल  लाइन  बिछाने  की  प्रक्रिया  काफी  धीमी  गति

 से  चल  रही  और  -

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ओर  रेल  लाइन  बिछाने  का  कार्य  तेज  करने  हेतु
 सरकार  का  क्या  कदस  उठाने  का  विचार  है  ?

 रल  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  माभवराज  :  कोई  नहीं  ॥
 ओर  काय॑  की  प्रगति  संसाधनों  के  अनुसार  की  जा  रही

 जिनकी  इस  समय  बेहद  तंगी  है  ।
 दिल्ली  छाबनो  स्टेशन  से  रस  द्वारा  जाने  पर  मारुति  कार  की

 दुलाई  के  लिये  विशेष

 6093.  डा०  चन्द्रशेखर  त्रिपाठी  :  क्या  परिवहन  मन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  यह  सच  है  कि  यदि  दिल्ली  छावनो  स्टेशन  से  रेलगाड़ी  द्वारा  मारुति  कार  भेजे  ]

 जाने पर विशेष छूट दी जाती क्या यह भी सच है कि यह विशेष छूट खाद्य पदार्थों के सम्बन्ध में नहीं दी जाती यदि तो मारुति कार के लिए विशेष छूट देने का क्या आधार है और इसके कारण रेलवे को प्रतिवर्ष कितनी हानि हो रही क्या सरकार का विचार इस मामले पर पुनविचार करने का और (5) यदि तो कब तक ओर यदि तो उसके क्या कारण हैं ? रेल विभाग में ज्य मनत्री माधवराव : दिल्ली छावनी से विभिन्न गन्तव्यों के लिए मारुति कारों का यातायात रेल की ओर आकर्षित करने के लिए स्टेशम से स्टेशन घटी दरें निवेदित की गयी थीं । फल मछली आदि जंसी कई खाद्य वस्तुओं के लिए पहले ह्वी रियायती पासल दरें लागू केला आदि जैसे ताजा फलों के यातायात के लिए भी समय-समय पर निर्धारित रियायती पासल दरों से भी कम स्टेशन से स्टेशन दर निवेदित की जाती हैं । रेल द्वारा संचलन के लिए अतिरिक्त यातायात आकष्ित करने हेतु रेलवे की विपणव नीति कै एक भाग के रूप में मारुति कारों के लिए स्टेशन से स्टेशन घटी दरे मिवेद्दित की गयी हैं । भारति कारों की ढुलाई के कारण रेलों को कोई हानि नही हो रही है । और मारुति कार यातायात के लिए मौजूदा स्टेशन से स्टेशन दरें तक वैद्य इस तारीख के बाद में दरें जारी रखी जायें या नहीं इस प्रइन की जांच उसी समय की जायेगी । * एक बच्छे वाले सरकारो कर्मचारियों को प्रोत्साहन 6094. श्री बो० के० गढ़वो : क्या स्वास्थ्य और परिवार कल्याण भन्त्रो यह बताने को कृपा करेंगे कि : क्या यह सच है कि दो बच्चों वाले सरकारी कमंचारियों को कुछ प्रोत्साहन दिये गये हैं जबकि एक बच्चे वाले सरकारी कर्मचारियों को कोई प्रोत्साहन नहीं दिया गया 6]
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 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इस  अप्तंगति  को  दूर  करने  का  और
 यदि  तो  किस  प्रकार  ?  ु

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उपमन्त्री  एस०  कृष्ण  :  जी  नहीं  ।
 भौर  प्रइन  ही  नहीं  उठते  ।

 नई  शिक्षा  नोति  में  योग  तथा  प्राकृतिक  चिक्षित्सा  शामिन्ष  करना

 6095.  भी  वृद्धि  चछ्द्व  जेन  :  बया  सामव  संसाधन  विकास  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 )  क्या  नई  शिक्षा  नोति  में  योग  तथा  प्राकंंतिक  चिकित्सा  शामिल  करने  पर  विद्यार
 किया  जा  रहा  और

 ॥॒

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मानव  संसाधन  विकास  तथा  गृह  सन्त्रो  पो०  बो०  नरसिह  :  और  नई
 शिक्षा  नीति  तैयार  की  जा  रही  नई  नीति  में  शामिल  किए  जाने  के  लिए  विभिन्न  सुझावों  की
 ओर  सरकार  ध्यान  दे  रही  है  ।

 कंसर  को  रोकथाम  तथा  ज्षीध्र  चिकित्सा

 6096.  श्री  रणजीत  सिह  गायकवाड़  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  कंसर  की  घटनाओं  में  वृद्धि  हो  रही
 यदि  तो  केसर  की  रोकथाम  तथा  शीघ्र  चिकित्सा  के  लिए  क्या  उपाय  किए  जा

 रहे
 क्या  कंसर  की  चिकित्सा  के  लिए  प्रमावकारी  ओषधियों  पर  अनुसंघान  किया  जा

 रहा  ओर
 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  हैं  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  सन््त्रो  एस०  कृष्ण  कुमार  )  :  कंसर
 की  घटनाओं  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  देशव्यापी  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  देय
 के  विभिन्न  भागों  में  अब  उपलब्ध  अच्छी  किस्म  की  नैदानिक  ओर  उपचारी  सुविधाओं  के  कारण

 ऐसा  दिखाई  देता  है  कि  कंसर  की  घटनाओं  में  व॒द्धि  हो  रही  है  ।

 1975  में  चलाए  गए  कसर  अनुसंधान  और  उपचार  कार्यक्रम  के  अधीन  परिवार
 कल्याण  काय॑  क्रम  के  अन्तर्गत  10  क्षेत्रीय  केसर  केन्द्र  जिन  में  टाटा  मेमोरियल  बम्बई
 भी  शामिल  है  परमाणु  ऊर्जा  विभाग  के  नियंत्रणाधीन  शुरू  में  केसर  का  पता  लागाने  वाले
 28  केन्द्र  और  25  पी०  ए०  पी०  स्मीयर  टेस्टिग  केन्द्र  खोले  गए  बम्बई  और  मद्रास
 में  3  जनसंख्या  आधारित  केंत्तर  रजिस्ट्रयां  और  डिबरुगढ़  और  त्रिवेन्द्रम  में  3  अस्पताल

 ट्यूमर  रजिस्ट्रयां  जो मारतीय  आयुविज्ञान  अनुसंधान  परिषद्  के  प्रशासनिक  नियंत्रण  में  कार्य  कर
 रही  खोल  दो  गई  राज्य  सरकारों/स्वेच्छिक  संस्थाओं  को  स्थान  और  स्टाफ  की  उपलब्धता

 कुछ  शर्तों  पर  कोबाल्ट  थेरापी  यूनिट  लगाने  के लिए  12.00  लाख  रुपये  का  तथा  कंसर
 का  शुरू  में  पता  लगाने  वाले  केन्द्र  खोलने  के  लिए  प्रति  केन्द्र  50,000  रुपये  का  अनुदान  दिया
 जाता  देश  में  टलियेरापी  सुविधाओं  वाले  43  मेडिकल  कालेज  संस्थान  तथा  टेलियेरापी

 सुविधाओं  वाले  44  नॉन-मेडिकल  रुलेज  संस्थाएं  हैं  ।

 6८.
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 और  कैंसर  के  उपचार  की  विभिन्न  विधियों  की  जिनमें  ओषध

 उपचार  अथवा  केमोथेरापी  शामिल  का  पता  लगाने  के  लिए  भारतीय  आयुविज्ञान  अनुसंधान
 परिषद्  कै  तत्वावधान  में  क्लिनिकी  परीक्षण  किए  जाते  इसके  अलावा  कुछ  तदर्थ  अनुसंधान
 योजनाएं  भी  चल  रही  हैं  जबकि  वक्कल  मुकोसल  कसर  सम्बन्धी  एक  टास्क  फोस
 प्रोजेक्ट  शीघ्र  ही  शुरू  किया  जा  रहा  है  ।

 केरल  में  राष्ट्रीय  राजसा्ग  संख्या  47  के  रखरखाव  में  सुधार  करना
 6097.  श्री  टी०  बशीर  :  क्या  परिवहन  मनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :)

 )  मानसून  के  दौरान  केरल  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  47  के  रखरखाव  में  सुधार
 करने  के  लिये  किन  उपायों  पर  विचार  किया  जा  रहा  ओर

 क्या  केन्द्रीय  सड़क  अनुसंधान  संस्थान  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  इस  समय  कोई  अनुसंधान
 किया  जा  रहा  है  ?

 हु

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  सनन््त्री  राजेश  :  राष्ट्रीय
 राजमार्ग  सं०  47  सहित  राजमार्गों  क ेविकास  और  बअनुरक्षण  का  काम  एक  अनवरत
 प्रक्रिया  ह ैओर  यह  घनराशि  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  अनुरक्षण  में

 सुधार  लाने  के  लिए  जो  उपाय  किए  जाते  वे  हैं--गड़्ढ़ों  की  सड़क  पर  पानी  की
 निकासी  सम्बंधी  स्थितियों  में  सुधार  और  नई  डामरी  सतह  बिछाना  आदि  ।

 मन्त्रालय  ने  एक  अनुसंघान  स्कीम  की  मंजूरी  दी  है  जिसका  उद्देश्य  है--पातायात  के
 समय  विभिन्न  प्रकार  की  बिटुमनी  सड़क  सतह  के  काय॑  का  मूल्यांकन  और  विभिन्न  प्रकार  के
 मिलावे  से  बनी  सतह  के  लिए  वर्षा  ऋतु  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं०  47  की  स्थितियों  का  अध्ययन
 करना  ।  इस  पर  काम  चल  रहा  है  ।  यह  काय  केन्द्रीय  सड़क  अनुसंधान  संस्थात  की  निखरानी  में
 चल  रहा  है  ।

 भारत  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  को  भांसी  यूनिट  हारा  बिजलो  के  ह  जनों  का  उत्पादन
 6098,  श्री  बसुदेव  श्राच्ायं  ?  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ट्रक  रूटों  के  विद्युतीकरण  में  प्रगति  होने  क ेकारण  बिजली  के
 इजनों  को  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  मारत  इलैक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  की  झांसी  एकक
 बिजली  के  इन्जनों  का  निर्माण

 '

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  चित्तरन््जन  लोकोमोटिव  वर्क्स  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के
 दोरान  इ  जनों  की  मांग  को  पूरा  नहीं  कर

 क्या  चित्तरंजन  लोकोमोटिव  वकक्से  में  निभित  इजनों  की  संख्या  वर्ष  1985-87  के
 लिये  निर्धारित  लक्ष्य  से कम  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?  दे
 रेल  विभाग  में  राज्य  मन््त्री  माधवराव  भारत  हैवो

 इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  का  अपने  मोपाल  और  झांसी  के  कारखामों  में  बिजली  रेल  इन्जनों  तथा  उनके

 पुर्जीं  के  निर्माण  करने  का  प्रस्ताव  है  ।
 जी

 जी  नहीं  ।
 प्रश्न  ही  नहीं  ५

 कलकसा  पत्तन  पर  यातायात  में  बद्धि  के  लिए  कदम
 6099.  भी  अंतीज्ञ  चन्द्र  सिन््हा  :  क्या  परिवहत  भम्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  पत्तन  के  विदेशी  जहाजों  को  आकषित  न  करने  के  कारणों  गौर

 परिस्थितियों  की  कोई  जांच  की  गई
 63
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 (a)  क्या  कलकत्ता  पत्तन  न्यास  के  निवृतमान  चेयरमैन  ने  कलकत्ता  पत्तन  के  भविष्य

 ओर  डसके  कार्यकरण  की  प्रगति  के  बारे  में  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की
 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और
 उक्त  पत्तन  पर  जहाजों  के  यातायात  में  वृद्धि  करने  और  आने  वाले  पोतों  के  लिए

 बेहतर  आधारमूत  सुविधाएं  देने  लिए  के  क्या  कदम  उठाए  जा रहे  हैं  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  भन्त्रो  राजेश  :  चू  कि  कलकंत्ता

 पोर्ट  पर  आने  वाले  विदेशी  जहाजों  की  संडुया  में  कोई  गिरावट  नहीं  आई  अतः  कलकत्ता  पोर्ट  पर
 विदेशी  जहाजों  के  न  आने  के  कारणों  और  परिस्तितियों  की  जांच  करने  का  प्रइन  ही  नहीं  होता  ।

 कलकत्ता  पोर्ट  के  मविष्य  औौर  कार्यकरण  के  बारे  में  निवर्तमान  अध्यक्ष  से  कोई
 रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 प्रदन  ही  नहीं  उठता  ।  /

 कलकत्ता  पोर्ट  पर  ट्राफिक.में  वृद्धि  करने  और  आने  वाले  जहाजों  की  अवस्थापना  संबंधी

 सुविधाएं  सुलम  करने  के  लिए  किए  गए  उपाय  विवरण  में  दिए  गये  हल्दिया  गोदी
 को  छोड़कर  कलकत्ता  पोर्ट  ने  1985-86  में  ट्राफिक  में  2.8%  वृद्धि  होने  की  सुचना  दी  है  |
 हल्दिया  गोदी  में  1984-85  में  जितना

 द्राफिक  पा  उ
 उसमें  1985-86  में  22.1%  की  वृद्धि  हुई  ।

 ण
 ः

 (+)  कलकत्ता  और  हल्दिया  आने  वाले  जहाजों  के  लिए  डुबाव  में  वृद्धि  करने  की

 दृष्टि  से  हुगली  मुहाने  में  40.50  करोड़  रुपए  की  अनुमानित  लागत  से  दोरान  से
 एक  व्यापक  स्कीम  कार्यान्वित  की  जा  रही

 (॥)  जहाजों  को  हैंडल  करने  के  लिए  पुराने  टगों  के  स्थान  पर  छठी  योजना  के  दोरान
 नए  टग  खरीदे  गए  हैं  ।  सातवीं  योजना  में  मी  पुराने  टगों  के  स्थान  पर  तीन  नए
 टग  खरीदे  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 ([8)  छठी  बोजना  के  दोरान  बेहतर  कार्गो  ईैंडलिग  सुरतिवाएं  सुलभ  कराने  के  लिए  6  वेल
 माउप्टेड-व्हाफं  क्नें  और  2  याड़ें  क्र  ते ंखरीदी  गई  इसी  तरह  छठी  योजना  के
 दौरान  पुरानी  क्रनों  के  स्थान  पर  6-30  टन  की  ८ामता  वाली  के  चल  क़्नें  खरीदी
 गई  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  पुरानी  क्रमों  के  स्थान  पर  9  चल

 हऋ  नें  खरीदे  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 हल्दिया  में  बढ़ते  ट्राफिक  की  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  सातवों  योजना  के
 दौरान  एक  अतिरिक्त  सामान्य  कार्गो  बर्थ  के  निर्माण  का  प्रस्ताव

 (४)  कलकत्ता  में  कन्टेनर  हैंडल  करने  के  लिए  अवस्थापना  सम्बन्धी  सुविधामों  में  सुधार
 के  लिए  में  करोड़  रुपए  की  एक  परियोजना  शुरू  की  गई  इसके  के०
 पी०  गोदी  में  एक  बर्थ  विशेष  रूप  से  फीडर  कन्टेनर  जहाजों  को  हैंडल  करने  के  लिए
 निर्धारित  की  गई
 नेदाजी  सुमाद  गोदी  के  निकट  एक  बड़  खुले  क्षेत्र  को  खाली  कस्टेनरों  के  भण्डारण  के
 लिए  विकसित  किया  गया  है  ओर  इस  क्षेत्र  में  बिमिन््न  कन्टेनरों  प्रचालक  फर्मों  को
 खाली  कंटेनरों  का  भण्डारण  करने  के  लिए  भूमि  के  लाइसेंस  दिए  गए  हैं  ।

 हल्दिया  में  सातवीं  योजना  के  दोरान  अतिरिक्त  कंटेनर  हैंडलिग  क्र  नें  खरीदे  जाने  का
 प्रस्ताव  है  ।

 ]  व  रे

 के भावदगर-सुरुमासमर खोदर पेज लाइम को बड़ो लाइन ये अदरख़ना भो गर्रासह मकशथाना : कया परिवहन संछो यह बताने की कृपा करेंगे कि : कया गुजरात सरकार ने भावनगर ओर सुरेन्द्रगगर के बीच मीटर गेज लाइन को ब्रढ़ो लाइन में बदलने का सूझाव दिया 64
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 क्या  इस  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  के  लिये  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  और
 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  बोटाड  और  ढोता  जंक्शन  के  बीच  यात्रियों  की  भीड़माड़  को  कम  करने  के  लिये
 कोई  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 रेल  विभाग  सें  राज्य  मन्त्री  माधवराव  ओर  भावनगर

 सुरेन्द्र  नगर  मीटर  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  के  लिए  विभिन्न  स्रोतों  से  अभ्यावेदन  प्राप्त

 हुए  थे  ।  इसके  लिए  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।
 पश्चिम  रेलवे  के  घोला  बोटाद  खंड  में  तीन  मेल/एक्सप्रंस  और  दो  फास्ट  पैसेंजर

 गाड़ियां  चलती  हैं  जो  इस  खंड  पर  होने  वाले  यातायात  के  स्तर  के  लिए  पर्याप्त  समझी  जाती  हैं  ।
 कोई  नयी  गाड़ी  चलाने  या  मौजूदा  गाड़ियों  में  सवारी  डिब्बों  की  संख्या  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव
 नहीं  है  ।

 [  भ्रन॒वाद  ]
 केन्द्रीय  सरकार  के  अभ्रस्पतालों में  चिकित्सा  विशेषज्ञों  के  रिक्त  पद

 6101.  भ्री  पी०  एम०  सईद  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करंगे  कि  :

 दिल्ली  तथा  नई  दिल्ली  में  सरकारी  अस्पतालों  में  श्रेणीवार  चिकित्सा  विज्येषज्ञों  के
 कितने  पद  रिक्त  पड़े

 प्रत्येक  पद  कितनी  अवधि  से  रिक्त  पड़ा
 पदों  के  भरे  न  जाने  के  क्या  कारण
 क्या  इससे  रोगियों  की  देखभाल  तथा  चिकित्सा  छात्रों  के  शिक्षण  को  काफी  नुकसान

 हुआ  है  ;  और
 इन  पदों  को  कब  तक  भरने  का  विचार  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उपम्रन्त्रो  एसਂ  कृष्ण  :  ओर  एक
 विवरण  संलग्न

 सीधी  भर्ती  के  मामले  में  संघ  लोक  सेवा  आयोग  पदों  को  विज्ञापित  उम्मीदवारों
 का  साक्षात्कार  लेने  तथा  अपनी  अन्तिम  सिफारिशें  भेजने  में  लगभग  5  से  6  माह  तक  का  समय
 लगा  देता  संघ  लोक  सेवा  आयोग  से  प्राप्त  सिफारिशों  को  मंजूर  करने  के  बाद  उम्मीदवार  की
 स्वास्थ्य  परीक्षा  की  जाती  है  तथा  उसके  चरित्र  तथा  पूर्ववृत  का  सत्यापान  किया  जाता  जहां  कहीं
 आवश्यक  होता  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  प्रमाण-पत्रों  का  मी  सत्यापन  किया
 जाता  इसमें  3-4  महीने  और  लग  जाते  हैं  ।  इसके  अलावा  कुछ  उम्मीदवार  कार्यमार  ग्रहण  करने
 के  समय  को  बढ़ाने  के  लिए  मी  कहते  हैं  जिसके  कारण  मी  विलम्ब  होता  है  ।  कुछ  मामलों  में  संघ
 लोक  सेवा  आयोग के  प्रत्याशियों  को  कई  बार  कार्यभार  ग्रहण  करने  हेतु  लम्बे  समय  तक  पत्राचार
 करने  के  बावजूद  भी  वे  कार्य  मार  ग्रहण  नहीं  करते  और  उन  पदों  को  नए  सिरे  से  भरे  जाने  के
 लिए  संघ  लोक  सेवा  आयोग  से  कहा  जाता  कुछ  अन्य  मामलों  में  कतिपय  विशेष  विषयों

 जंसे  प्लास्टिक  थोरेसिक  फोरेन्सिक  मेडिसिन  आदि  में
 संघ  लोक  सेवा  आयोग  को  उपयुक्त  उम्मीदवार  नहीं  मिलते  ।  इसी  प्रकार  पदोन्नति  के  मामलों  में
 भी  विभागीय  पदोन्नति  समिति  की  सिफारिशों  को  लागू  करने  में  कुछ  समय  लग  जाता

 नहीं  ।
 खाली  पदों  को  भरने  के  लिए  पहले  ही  कार्यवाही  आरम्भ  की  जा  चुकी  है  ।  संघ  लोक

 सेवा  आयोग  द्वारा  प्रस्तुत  किए  गए।किए  जाने  वाले  उम्मीदवारों  को  अपेक्षित  औपचारिकताएं  पूरी
 करने  के  बाद  तैनात  किया  जा  सकता  तथापि  यह  बतलाना  सम्मव  नहीं  है  कि  ये  पद  किस
 तारीख  त«  भरे  जा  सकेंगे  ।

 65
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 सफदरजंग  अस्पताल  के  डाक्टरों  में  को  फंलने  से  रोकने  के  लिए  कदम
 6102.  श्री  नरेन्द्र  बुदानिया  )

 श्रो  सुभाष  यादव  >  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने
 डा०  बी०एल०  दोलेश  )

 की  कृपा  करंगे  कि  :
 क्या  सफदरजंग  अस्पताल  के  डाक्टरों  में  नामक  रोग  फल  गया
 क्या  यह  अत्यधिक  संक्रामक  रोग  जिसमें  मृत्यु  की  सम्भावना  शतप्रतिशद  होती

 यदि  तो  इस  भयानक  रोग  को  फंलने  से  रोकने  के  लिए  क्या  निवारक  उपाय  किए
 गए  हैं  ?

 परिवार  कल्यांण  सन्त्रालय  सें  उपमन्त्रो  एस०  कष्ण  :  डा०
 रेजिडेंट  द्वितीय  जिनकी  से  17-3-86  को  मृत्यु  को  छोड़  कर

 सफदरजंग  अस्पताल  के  किसी  डाक्टर  में  नामक  रोग  नहीं  पाया  गया

 हां  ।

 इस  रोग  के  संस्पर्श  में  आए  सफदरजंग  अस्पताल  के  सभी  व्यक्तियों  को  अलकं-रोधी
 वेक््सीन  के  इन्जेक्शन  लगा  दिए  गए

 ]
 सातवों  योजना  के  दोरान  शिक्षा  पर  राज्य-वार  प्रति  व्यक्ति  व्यय

 6103.  श्रो  हरीजश्ञ  रावत  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपः  करेंगे  कि
 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  शिक्षा  पर  राज्य-वार  प्रति  व्यक्ति  कितनी  राशि

 व्यय  करने  का  विचार

 कया  इस  योजनावधि  के  दोरान  उन  राज्यों  जहां  साक्षरता  की  प्रतिशतता
 राष्ट्रीय  ओसत  से  कम  विशेष  केन्दोय  सहायता  मन्जूर  करने  का  प्रस्ताव  ओर

 यदि  तो  विशेष  केन्द्रीय  अनुदान  के  रूप  में  उत्तर  प्रदेश  को  कितनी  राशि  देने  का
 विचार  है  ।

 सानव  संसाधन  विकास  तथा  गृह  सन््त्री  दो०  नरसिह  :  विवरण
 संलग्न

 नहीं  ।
 प्रदन  ही  नहीं  उठता  ।

 विवरण
 सातवों  पचवर्धोय  योजना  के  दौरान  कला  और  संस्कृति  तथा  खल  झोर  युवा  कल्याण

 सहित  शिक्षा  के  लिए  राज्यवार  प्रतिब्यक्ति  योअनागत  राज्य  क्षेत्र

 क्रम  संख्या  राज्य  कला  ओर  संस्कृति  तथा
 खेल  युवा  कल्याण  सहित
 प्रति  ब्यक्ति  योजनागत
 प्रावधान

 2
 आन्ध्र  प्रदेश  35.74

 2.  असम
 3.  बिहार
 4.  गुजरात  27.69
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 2  3

 5  हरियाणा
 6.  हिमाचल  प्रदेश

 #4  जम्मू  और  काश्मीर

 8  कर्नाटक  32.20

 9.  केरल  26  44
 मध्य  प्रदेश  37.02

 महाराष्ट्र  46.94

 मणिपुर  232,00

 मेघालय
 नागालेंड  260.00

 उड़ीसा
 पंजाब  60.58

 राजस्थान  55.77

 सिक्किम  933-33

 तमिलनाडु  59.28

 20,  त्रिपुरा
 उत्तर  प्रदेश

 22.  पद्िचम  बंगाल  53.69
 23.  अण्डमान  ओर  निकोबार  920.00

 द्वीप  समूह

 24.  अरुणाचल  प्रदेश  750.00
 25.  चण्डीगढ़  520.83
 26.  और  नागर  हवेली  807.70

 27.  दिल्ली  388.00
 28.  दमन  और  दीव  326.00
 29.  लक्ष्यद्वीप
 30.  मिजोरम  405.00

 पांडिचेरी

 टिप्पणी  :  वर्ष  में  जनसंख्या  के  अनु  मान  वर्ष  की  जनगणना  आंकड़ों  पर
 रित

 ]
 वर्ष  1985  के  दौरान  कोचोन  पत्तन  पर  हड़ताल

 6104.  प्रो०  के०  बो०  थामस  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कोचीन  पत्तन  में  वर्य  1985  के  दोरान  कितनी  बार  हड़ताल
 हृड़तालों  के  परिणामस्वरूप  कितने  श्रम  दिवसों  की  हानि

 है

 ।
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 इन  हड़त'लों  के  क्या  कारण  और
 उन  हड़तालों  के  कारण  कितनी  वित्तीय  हानि  हुई  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राजेश  :  से
 वर्ष  1985  में  कोचीन  पोर्ट  के  क्ंचारियों  ने  सिर्फ  एक  बार  हड़ताल  अर्थात्  23.5.1985  से

 10-6-1985  तक  ।  यह  हड़ताल  पोर्टरेज  कार्यकारी  कर्मचारियों  ने  अतिरिक्त  काम  करने  के  बदले
 में  10%,  अतिरिक्त  राह्षि  का  मुगतान  करने  कौ  मांग  को  लेकर  की  ।  इस  हड़ताल  के
 स्वरूप  प्रत्यक्ष  रूप  से  3463  जनदिवसों  की  हानि  हुई  और  अप्रत्यक्ष  रूप  से  9161  जनदिवसों  की

 हानि  हुई  ।
 इस  हड़ताल  से  हुई  आथिक  हानि  का  परिमाण  बता  पाना  संभव  नहीं

 बिल्ली  परिवहन  निगस  की  बसों  के  घटिया  रख-रखाव  के  कारण  यात्रियों  के  कपड़  फटने
 के  लिए  मुआवजा

 6105.  श्री  रामपूजन  पटेल  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  दिल्ली  परिवहन  निगम  यात्रियों  की  इस  शिकायत  पर  उन्हें  मुआवजा  देता  है

 कि  उनके  कपड़े  दिल्ली  परिवहन  निगम  की  बसों  तथा  निगम  के  अन्तर्गत  चलने  वाली  निजी  बसों
 के  घटिया  रख-रखाव  के  कारण  फटे

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  तथा  ]  1985  से  31  1986
 के  दौरान  उक्त  शिकायतों  पर  यात्रियों  को  मुआवजे  के  रूप  में  कितनी  घनराशि  दी  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?
 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  भनन््त्रो  राजेश  :  और

 अब  तक  ऐसा  कोई  अवसर  नहीं  आया  हैं  ।  यदि  दिल्ली  परिवहन  निगम  की  लापरवाही
 से  कोई  नुकसान  होता  है  तो  सामान्य  सिविल  कानून  के  तहत  दावा  किया  जा  सकता  है  ।

 इस  अवधि  में  इस  आधार  पर  एक  छ्िकायत/दावा  प्राप्त  हुआ  था  कि  बस  की  हालत
 के  कारण  यात्री  की  ब॒शर्ट  फट  गई  जांच  करने  पर  यह  पाया  गया  था  कि  नुकसान
 बस  की  खराब  हालत  के  कारण  नहीं  हुआ  था  ।

 उड़ोसा  में  बांसपाणि-जलपुरा  रेलवे  लाइन
 6106.  श्री  हरिहर  सोरन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  बांसपाणि-जखपुरा  रेलवे  लाइन  के  दूसरे  चरण  के  निर्माण  कार्य  के  लिए
 वष  1986-87  के  बजट  में  कितनी  राशि  का  आबंटन  किया  गया

 क्या  इस  रेल  सम्पर्क  के  लिए  दी  गई  घनराशि  अपर्याप्त
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 उपयुक्त  रेल  सम्पर्क  के  महत्व  को  ध्यान  में  रखते  उसके  निर्माण  कार्य  में  तेजी
 लाने  के  लिए  कया  प्रयास  किये  जाने  का  विचार  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  साधवराव  और  केवल
 1000  रुपये  का  सांकेतिक  आबंटन  किया  गया  है  ।

 रेल  लाइन  का  पहला  चरण  अर्थात्  जाखापुरा  से  देतारी  मार्च  1981  में
 यातायात  के  लिए  खोल  दिया  गया  था  |  इस  लाइन  पर  बहुत  ही  कम  यातायात  प्राप्त  हुआ  है  ।  शेष
 खंड  के  निर्माण  पर  विचार  संसाधन  की  स्थिति  में  सुधार  होने  पर  किया  जा  सकता  है  बश्चतें  पर्याप्त
 यातायात के  प्राप्त  होने  की  सम्मावना  हो  ।
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 रक््तहोन  प्लासमा  स्कलप॑ल  चिकित्सा  को  खोज

 6107.  डा०  जी०  विजय  रामाराव
 डा०  डो०  एन०  रही

 ।
 :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह

 श्री  मानिक  रही
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सोवियत  संघ  के  शल्य-चिकित्सकों  ने  एक  नया  रक््तहीन  प्लासमा  स्केलपैल
 बिकित्सा  की  खोज  की  है  और  उसे  पूर्ण  कर  दिया  और  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है
 और  भारत  में  इसे  कब  तक  आरम्म  कर  दिए  जाने  की  संभावना  और

 क्या  यह  शल्य-चिकित्सा  से  लेसर  शल्य-चिकित्सा  से  भी  बेहतर  मानी  जाती
 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  एस०  कृष्ण  :  और

 सरकार  के  पास  सोवियत  रूस  द्वारा  विकसित  की  गई  नई  प्लाज्मा  स्केलपैल  सर्जरी  के  बारे  में  कोई
 सूचना  नहीं  है  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  श्लोलस्पिक  समिति  द्वारा  व्यय  को  गई
 राशि  को  प्रतिपूर्ति

 6108.  श्री  वक्कम  बया  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  1984  में  लॉस  एंजिल्स  में  हुए  ओलम्पिक  खेलों  में  माग  लेने  वाले
 देशों  द्वारा  आवास  और  अन्य  संबन्धित  प्रबन्ध  पर  किये  गये  खर्चे  का  कुछ  भाग  लौटाने  के  बारे  में
 अन्तर्राष्ट्रीय  ओलम्पिक  समिति  द्वारा  लिए  गए  निर्णय  के  बारे  में  पता  और

 यदि  तो  क्या  मारत  ने  1984  के  ओलम्पिक  में  किए  गए  व्यय  के  कुछ  माग  कौ

 प्रतिपूति  के  लिए  कहा  है  ?

 युवा  कार्य  शोर  खेल  तथा  महिला  कल्याण  विभागों  में  राज्य  मंत्री  सारप्रेट  :
 और  भारतीय  ओलम्पिक  एसोसिएशन  के  अनुसार  राष्ट्रीय  ओलम्पिक  समितियों  की

 एसोसिएशन  एन०  ओ०  के  जरिए  अन्तर्राष्ट्रीय  ओलम्पिक  समिति  ने  यह  घोषित
 किया  था  कि  प्रत्येक  सम्बद्ध  राष्ट्रीय  ओलम्पिक  समिति  ओ०  द्वारा  1984  लॉस

 एंजिल्स  ओलम्पिक  खेलों  में  माग  लेने  के  लिए  4  प्रतियोगी  और  2  अधिकारीगण  6
 भेजे  जा  सकते  जिनके  भोजन  और  आवास  का  खर्च  अन्तर्राष्ट्रीय  ओलम्पिक  समिति  द्वारा
 वहन  किया  भारतीय  ओलम्पिक  एसोसिएशन  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  ओलम्पिक
 जिसने  तदनुसार  छह व्यक्तियों  पर  खर्च  बहन  किया  द्वारा  दिए  गए  इस  प्रस्ताव  से  लाभ
 उठाया  था  ।

 एजर  बस  ए  320  को  खरीद
 6109.

 ड्  शांता  राम  नायक  पाटिल  |
 :  क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि
 क्या  एअर  बस  की  खरीद  के  लिए  ठंकों  पर  हस्ताक्षर  किए  गए
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  विमान  की  सुपुर्दंगी  के लिए  कितना  समय

 निर्धारित  किया  गया  और
 विमान  की  कुल  लागत  कितनी  है  और  कितनी  विदेशी  सहायता  प्राप्स  हुई  है  अथवा

 होने  की  भाशा  है  तथा  उसकी  शर्तें  क्या  हैं  ?
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 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  संत्री  जगदीश  टाइटलर  )  :  ओर

 हां  ।  19  एयरबस  ए  320  विमानों  तथा  12  अतिरिक्त  विमानों  के  विकल्प  जिनकी

 सुपुर्दंगी  अप्र  1989  से  1990  और  1990  से  1991  के  बीच  की
 जानी  की  एक  खरीद  करार  में  पर्स  एयरबस  उद्योग  के  साथ  15  1986  को  हस्ताक्षर
 किये  गए  थे  ।

 19  एयरबस  विमानों  की  निश्चित  खरीद  कीमत  773,587,740  अमरीकी
 डालर  (928.31  करोड़  है  ।  इस  परियोजना  कौ  विदेशी  मुद्रा  लागत  को  पूरा  करने  संबंधी
 वित्तीय  ढांचे  के  बारे  में  अभी  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 केंद्रोय  विद्यालयों  के  स्तर  में  भिन्नता

 6110.  श्री  के०  कुन्जस्थ  :  क्या  सानय  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  इस  प्रकार  की  आम  शिकायतें  हैं  कि  केंद्रीय  विद्यालयों  का  स्तर  अलग-अलग
 क्षेत्र  मे ंअलग-अलग  और

 यदि  तो  विभिनन  क्षेत्रों  के  केंद्रीय  विद्यालयों  के  स्तर  में  समानता  लाने  के  लिये
 तथा  उनके  स्तर  में  सुधार  लाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 शिक्षा  और  संस्कृति  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सुशीला  :  ऐसी
 कोई  शिकायतें  नहीं  किन्तु  केंद्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  बोर्ड  द्वारा  आयोजित  परीक्षाओं  द्वारा
 जिन  स्तरों  का  पता  चलता  है  वे  एक  क्षेत्र  से  दूसरे  क्षेत्र  में  मिन्न-भिन्न  हैं  ।

 इसके  लिए  जो  उपाय  किये  गए  हैं  और  जिनकी  परिकल्पना  की  गई  है  उनमें  कमजोर

 छात्रों  क ेलिए  उपचारात्मक  शिक्षण  कार्यक्रम  तथा  होशियार  छात्रों  के  लिए  उन्नत  स्टाफ
 की  ब्यवसायिक  दक्षता  का  सुधार  तथा  गहन  हदीक्षिक  पर्यवेक्षण  शा  मल

 रेल  स्थायी  समिति  भौर  रेलवे  स्टेशन  सलाहकार  भ्रासनसोल

 6111.  डा०  सुधोर  राय  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  रेल  अधिकारियों  और  आसनसोल  के  निगमायुकत  को  शामिल  करके  बनाई

 जाने  वालो  रेल  स्थायी  समिति  को  आस्थगित  रखा  जा  रहा
 क्या  आसनसोल  में  रेलवे  स्टेशन  सलाहकार  समिति  भी  व्यावहारिक  रूप  में  निष्क्रिय

 और
 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  विभाग  में  राज्य  संत्रो  माधवराव  :  रेलवे  द्वारा  इस  प्रकार
 की  कोई  समिति  गठित  नहीं  की  गई  है  ।

 जी  नहीं  ।
 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 कर्नाटक  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों  की  घोषणा  के  लिए  प्रस्ताव
 6112.  श्री  क्रोकान्त  दत्त  नरसिहराज  वाड़ियर  :  क्या  परिवहन  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 कया  कर्नाटक  सरकार  ने  कुछ  राजमार्गों  को  राष्ट्रीय  राज़माग  घोषित  करने  के  लिए

 उनके  मंत्राक्षय  को  प्रस्ताव  भेजे  और
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 1.

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  म्  राज्य  मंत्री  राजेश  :  जी  हां  ।
 एक  विवरण  संलग्न

 विवरण
 ऋम  सं०  राज्य  सड़क  का  नाम

 2

 बंगलोर-मेस्  र-मरकारा-मंगलोर  रा०  17  को

 जोड़ने  कै  लिए  )
 2.

 3.

 आंध्रप्रदेश  में  रा०  रा०  7  पर  गूटी  गुन्टकल  बेलारी -
 होसबैट-कोप्पल-गडग-हुबली-क  रा०  रा०  सं०  17
 को  जोड़ने  के  ।

 बेलगाम-बी  जापुर-गुल  बर्गा-हुमनाबाद  रा०

 सं०  9  को  जोड़ने  के  ।

 4  आन्ध्र  प्रदेश  में  बेलगाम-बगलकोट-रायचूर

 ऊ
 महबूबनगर

 तुम्कू  र-अरासीके  रे-शिमो  गा-सागर-होनन््नावर
 रा०  सं०  को  जोड़ने  के

 6.  मैसूर-नंजनगूड-गु  डलूपेट-ऊटो-कोयंबत्तूर

 8.

 में  रा०  रा०  सं०  47  में  जोड़ने  के
 चित्रदुर्ग  रे-होसदुर्ग

 मुडीमेरे-बेल्थानगडी-बंथवाल-मं गलोर
 17  को  जोड़ने  के

 मेस्  र-श्री  रंगा  पटना-नगरमं
 कान्हाली-हुलीय र-बेल्ला  री-साहापुर
 हुमनाबाद  रा०  सं  9  को  जोड़ने  के

 9.  घारवाड़-लोन्डा-अहमोड-पणजी )  रा०  रा०  को

 जोड़ने  के

 10.  पाडुबिदरी-करकाल-श्रींगे  री-तीथंहल्ली-शिका

 छशिरालको  पा-हुबली-बगलकोट-हंगु  ड  ।
 सिर  रा०  सं०  4  बंगलौर-पूना
 मधुगिरि  गोवरीबिदन ूर  चिकवाल

 श्रीनिवासपुर-मुगवागल  रा०  सं०  4,
 मद्रास  मार्ग

 कुल

 कि०  मी»में  लम्बाई

 3
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 सुवरणरेखा  सिंचाई  परियोजना
 6113  श्री  अनन्त  प्रसाद  सेठी  :  क्या  जल  संसाधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  अन््तर्राज्यीय  सुदर्णरेखा  परियोजना  का  कार्यान्वयन  तेज  करने  के

 सम्बन्ध  में  कदम  उठाये  ओर

 पश्चिम  उत्तर  बिहार  राज्य  सरकारों  ओर  केंद्रीय  सरकार  ने

 अब  तक  कितनी  कितनी  धनराश्षि  खर्च  की  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बी०  )  ओर  के  लिए  परिव्धय

 सातवीं  योजना  में  निर्धारित  किए  गए  परियोजना  को  विश्व  बंक  सहायता  की  सूची  में
 भी  शामिल  किया  गया  1986  तक  बिहार  द्वारा  परियोजना  पर  ख्ं  की  गई  129.01

 करोड़  रुपये  की  सम्मावित  राशि  में  से  उड़ीसा  ने  1986  तक  13-16  करोड़  कैपये  का
 अंशदान  दिया  था  और  पश्चिम  बंगाल  ने  कुछ  भी  भुगतान  नहीं  किया  है  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार
 और  केंद्रीय  सरकार  द्वारा  परियोजना  के  निर्माण  के  लिए  कोई  भूृंगतान  नहीं  किया  जाना  है  ।

 अधिकाधिक  व्यावसायिक  शिक्षा  केन्द्रों  को  स्थापना  करना

 6114.  श्रो  श्रोबललभ  पाणिग्रही  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  स्थानीय  आवद्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  ग्रामीण  क्षेत्रों  में ओर  अधिक
 व्यावसायिक  शिक्षा  केंद्र  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  जिसमें  अन्य
 बातों  के  साथ  साथ  लाभप्रद  रोजगार  के  लिए  स्थानीय  लोगों  को  खपाने  के  अवसर  उपलब्ध

 ओर

 यदि  तो  चालू  वर्ष  ओर  आगामी  वर्ष  के  दोरान  इस  सम्बन्ध  में  प्रत्येक  राज्य  में
 क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  तथा  गृह  मंत्री  पो०  वो०  नरसह  :  सामुदायिक
 पालिटेक्निक  की  एक  ऐसी  केंद्रीय  योजना  है  जिसके  अन्तर्गत  वेज्ञानिक  रूपरेखाओं  पर  ष्यावसाथिक
 शिक्षा  तथा  ग्रामोण  विकास  को  बढ़ावा  देने  के  साथ  साथ  भ्रौद्योगिकी  के  स्थानांतरण  के  लिए  कुंद्र

 बिंदु  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिए  चुनिन्दा  पालिटेक्निकों  का  पता  लगाया  जाना  योजना  के
 कार्य-क्षेत्र  के  ये  सामुदायिक  पालिटेक्निक  विभिन्न  व्यवसायों  में  अल्प-कालिक
 चारिक  पाठ्यक्रमों  के  माध्यम  से  व्यावसायिक/दक्षता  प्रशिक्षण  के  लिए  जानी  पहचानी  स्थानीय
 आवद्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  विस्तार  केंद्रों  को  स्थापना  कर  सकते

 हाल  ही  में  योजना  के  अन्तगंत  61  अतिरिक्त  पालिटेक्निकों  को  शामिल  किया  गया  है  ॥  ये
 टेक्निक  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंमौर  अधिक  विस्तार  केन्द्र  स्थापित

 इस  योजना  के  अन्तर्गत  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बिस्तार  केंद्रों  की  स्थापना  के  लिए  विशेष
 राज्य-वार  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किए  हैं  ।

 इसਂ  के  उपचार  के  लिए  आयुर्वेदिक  विधि

 6115.  श्री  सुर  श्ञ  कुरूप  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :
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 क्या  केंद्रीय  सरकार  को  कुछ  आयुर्वेद  चिकित्सकों  द्वारा  के  उपचार  के

 लिए  आयुर्वेदिक  विधि  के  सम्बन्ध  में  किये  गए  दावों  का  पता  चला  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इस  क्षेत्र  में  आयुर्वेद  अनुसंघान  को  प्रोत्साहन
 देने  के  लिए  पर्याप्त  वित्तीय  सहायता  उपलब्ध  कराने  का  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  एस०  कृष्ण  :  ओर
 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  दावे  सरकार  के  ध्यान  में  आए  हैं  ।  केन्द्रीय  आयुर्वेद  और  सिद्ध  अनुसंधान
 परिषद्  जो  आयुर्वेद  सम्बन्धी  अनुसंधान  योजनाओं  से  संबंधित  के  सम्मुख  इस  समय  ऐसा  कोई
 प्रस्ताव  नहीं

 भारतीय  आयुविन्नान  अनुसंधान  परिषद्  ने  सूचित  किया  है  कि आई०  सी०  एम०  आर०
 की  एड्स  संबंधी  टास्क  फोर्स  में  भारत  के  कुछ  प्रमुख  आयुर्वेदिक  विशेषज्ञों  को  मी  शामिल  कर
 लिया  गया  है  ।  यदि  मारतीय  आयुविज्ञान  अनुसंधान  परिषद्  द्वारा  सहायता  अनुदान  के  लिए  प्राप्त

 किए  गए  आवेदन-पत्र  सुव्यवस्थित  अध्ययन  प्लान  पर  आधारित  होंगे  तो  योजनाओं  पर  संबंधित
 विशेषज्ञ  दल  द्वारा  विचार  किया  जाएगा  और  उनकी  सिफारिशों  के  अनुसार  कार्यवाही  की

 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  ओषधालवों  से  दवाइयां  लेने  में  कठिनाइयां

 6116,  श्रो  मूल  चन्द  डागा  :  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  केंद्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  लाभाथियों  को  दवाइयां  देने  की  वर्तमान
 प्रणाली  जटिल  है  तथा  इससे  रोगियों  को  अनावश्यक  कठिनाई  हो  रही  जैसा  कि  इस  बात  से
 इसकी  पुष्टि  होती  है  कि  जब  लामार्थी  दवाइयों  की  पर्ची  लेकर  ओऔषधालय  जाता  है  तो  उसे  यह
 बताया  जाता  है  कि  इनमें  से  कुछ  दवाइयां  सुपर  बाजार  से  खरीदनी  पड़ेगी  और  जब  वह
 ओऔषधालय  जाता  है  तो  उसे  यह  सूचित  किया  जाता  है  कि  उक्त  दवाइयां  सुपर  बाजार  में  उपलब्ध

 नहीं  और
 यदि  तो  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  सरकार  क्या  उपचारात्मक  उपाय

 कर  रही  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  संत्रो  एस०  कृष्ण  :  और  किसी
 खास  समय  में  किसी  ओषघालय  में  औषधियों  के  उपलब्ध  न  होने  पर  उन्हें  मंससं  सुपर  बाजार  से
 इंडेंट  किया  जाता  है  ओर  लामार्थियों  को  दिया  जाता  तात्कालिक  आवश्यकता  की  स्थिति  में
 लामार्थी  प्रभारी  चिकित्सा  अधिकारी  अथवा  इमरजेंसी  ड्यूटी  वाले  चिकित्सा  अधिकारी  से  मंसस

 सुपर  बाजार  से  बिना  मुगतान  के  जरूरी  औषधियों  की  सप्लाई  के  लिए  अधिकार  पत्र  ले  सकता
 यह  सुविधा  हर  समय  उपलब्ध  है  ।

 गंभोर  अविकासी  रक्ताल्फता  अप्लास्टिक

 का  उपचार
 6117.  श्री  पी०  झार०  कुमारसमंगलम्

 डा०  टो०  कक््लपना  देवों
 बताने  की  कहूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अ्र,ण  लीवर  आद्यान  लिवर  के  माध्यम  से
 गंदीर  अविकासी  रक््त/ल्पता  अल्पास्टिक  के  उपचार  का  पता  लगा  लिया
 गया  है  और  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 |
 :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह
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 क्या  इन  क्षेत्रीय  परीक्षणों  के  अनुसार  इसे  सुरक्षित  और  प्रभावी  पाया  गया  है  और
 यदि  तो  क्या  इसका  देह  के  शेष  भागों  में  परीक्षण  ओर  विस्तार  किया  और

 क्या  इस  पर  कार्य  कर  रहे  दल  को  पुरस्कृत  किया  गया  है  और  उसको  उचित
 मान्यता  प्रदान  की  गई  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उपमंत्री  एस०  कृष्ण
 अखिल  भारतीय  आयुविज्ञान  नई  दिल्ली  स्थित  रोटरी  कंसर  अस्पताल  के  मेडिकल
 ओनकालोजी  विभाग  ने  सिवीयर  अप्लास्टिक  अनीमिया  से  पीड़ित  60  प्रतिशत  रोगियों  में  फीटल
 लीवर  इन्फ्यजन  को  लाभकारी  पाया  है  ।  कुछ  रोगियों  को  रोग  मुक्त  भी  किया  जा  चुका  है  ।
 इससे  पहले  कि  फोटल  लीवर  इन्फ्यूजन  को  अप्लास्टिक  अनीमियाका  उपचार  करने  में  सक्षम
 समझा  इस  दिशा  में  और  अधिक  कार्य  करने  की  जरूरत

 अभी  तक  किये  गये  अध्ययनों  से  पता  चला  है  कि  वह  विधि  काफी  सरल

 ओर  सस्ती  है  ।  इस  थेरापी  को  समझने  ओर  इसके  कार्य  निष्पादन  में  सुधार  लाने  के  लिए  इस
 क्षेत्र  में  और  अधिक  अध्ययन  किये  जाने  की  जरूरत  है  ।

 भारतीय  अनुसंसान  परिषद  जो  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय
 के  अधीन  एक  स्वयतशासी  संगठन  अखिल  भारतीय  आयुवविज्ञान  नई  दिल्ली  के  मेडिसिन
 के  एसोसिएट  प्रोफेसर  डा०  विनोद  कोचूपिल्ले  को  (1)  अप्लास्टिक  अनेमिया  में  फीटल  लीवर

 ट्रांसप्लाटेशन  में  उनके  योगदान  के  लिए  1981  का  छकुन्तला  अमोर  चन्द  पुरस्कार  और  (2)
 फीटल  लीवर  इन्फ्यूजन  और  एक्यूट  मायलॉयड  ल्यूकेमिया  पर  उनके  उत्कृष्ट  कार्य  क ेलिए  1985
 का  कालसिया  राजा  रवि  शेर  सिंह  मेमोरियल  कंसर  रिसर्च  एवार्ड  नामक  अपने  दो  प्रतिष्ठित

 पुरस्कार  प्रदान  किये  हैं  ।

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  नियमों  तथा  विनियमों  में  सुधार
 6118.  भ्री  भट्टम  भ्रीरामम॒ति  :  वया  मानव  संसाधन  विकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  का  विद्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  कार्यकरण  में  कोई  बुनियादी

 सुधार  करने  का  विचार

 क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  की  नियम  तथा  विनिमय  बहुत
 पुराने  हो  गये  हैं  ओर  उनमें  वतेमान  आवश्यकताओं  के  अनुरूप  संशोधन  करने  की  आवश्यकता

 कया  सरकार  का  केंद्रीय  विश्वविद्यालयों  को  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग के
 घिकार  से  बाहर  रखने  का  विचार  और

 क्या  सरकार  का  विचार  विश्वविद्यालय  अन्नुदान  आयोग  का  विकेन्द्रीकरण  करने
 का

 शिक्षा  और  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  संत्रो  सुशीला  :  ओर
 विश्वविद्यालय  अनुदान  एक  सांविधिक  निकाय  के  रूप  में  विभिन्न  कायंक्रम  को  तैयार

 अपन  कार्यान्वयन  ओर  निरीक्षण  ही  क्रियाविधियां  और  पद्धतियां  निर्शारित  करने  तथा  ऐसे
 कार्यक्रमों  के  निष्पादन  का  मूल्यांकन  करने  के  लिए  सक्षम  आयोग  क़्ियाविधियों  आदि  में  परिस्थि
 तियों  के  अनुसार  अपेक्षित  ऐसे  संशोधन  करने  का  प्रयास  कर  रहा
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 और  ऐसे  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  हैं  ।
 ]

 दानापुर  में  महिला  कालेज  खोलना

 6119.  श्री  कु  वर  क्या  परिवहन  भमन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  दानापुर  के  स्वयंसेवी  संगठनों  ने  वहां  पर  एक  महिला  कालेज  खोलने  के  लिए

 रेलवे  प्रशासन  से  भूमि  की  मांग  की

 यदि  तो  उम्र  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  और
 रेलवे  द्वारा  दानापुर  में  शिक्षा  संस्थाओं  को  अब  दी  गई  सहायता  का  ब्यौरा  क्या

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  साघवराव  दानापुर  में  एक
 महिला  कालेज  खोलने  के  लिये  किसी  भी  स्वेच्छिक  संगठन  ने  रेल  प्रशासन  से  भूमि  की  मांग
 नहीं  की  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 दानापुर  में  4  गैर-रेलवे  शैक्षणिक  संस्थानों  को  नाममात्र  लाइसेंस  शुल्क/किराये/अनु-
 रक्षण  प्रमारों  पर  रेलवे  भूमि  ओर  इमारतें  दी  गयी  हैं  ।

 [  श्रनुवाद  ]
 बम्बई  और  त्रिवेन्द्रसम  के  बीच  अ्रतिरिक्त  विमान  सेवा  की  सांग

 6120.  डा०  के०  जी०  अदियोडी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  सरकार  को  बम्बई  ओर  निवेन्द्रम  के  बीच  एक  अतिरिक्त  विमान  सेवा  आरंभ

 करने  के  संबंध  में  कोई  अभ्यवेदन  प्राप्त  हुआ  और
 इस  वायु  मार्ग  पर  यात्रा  वाले  णत्रियों  की  ओसत  संख्या  कितनी  है  और

 विमान  में  स्थान  न  मिलने  के  कारण  बम्बई  में  बहुत  बड़ी  संख्या  में  यात्रियों  के  रक  जाने  की  भीड़
 को  कम  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगदोश  :
 275  सीटों  की  क्षमता  में  1985  से  1986  की  अवधि  के

 दौरान  बम्बई  और  त्रिवेन्द्रम  के  बीच  प्रति  उड़ान  वाहित  यात्रियों  की औसत  संख्या  कमी  भी  241
 से  अधिक  नहीं  इसलिए  इस  क्षेत्रक  पर  यात्री  भार  इतना  नहीं  है  कि एक  और  देनिक  सेवा
 का  परिचालन  किया  जा  सके  |  इंडियन  एयरलाइन्स  छुट्टियों  के  दोरान  अथवा  त्यौहारों  की

 छुट्टी  के  दौरान  भीड़-माड़  को  कम  करने  के  लिए  अतिरिक्त  उड़ानों  का  परिचालन  करती

 उतारे  गए  माल  में  कमी  होने  के  लिए  भारतीय  नौवहन  निगम  पर  ज्ञास्ति
 6121.  क्री  थम्पन  थासस  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  क्रुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  सीमः-शुल्क  प्राधिकारियों  ने  उतारे  गये  माल  में  कमी  होने  के  लिए
 तीय  नोवहन  निगम  पर  9.10  करोड़  रुपए  की  शास्ति  लगाई

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या
 क्या  छः  जापानी  बीमा  कम्पनिप्रों  ने  मी  हरजाने  की  राशि  वसूल  करने  के  लिए

 मारतोय॑  नोवहन  निगम  के  विरूद्ध  दावा  दायर  किया  और
 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?
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 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  राजेश  और

 बम्बई  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों  ने  अप्रल  1985  से  फरवरी  1986  तक  भारतीय  नौवहन  निगम
 के  उन  जहाजों  से  कारगो  थोड़े  समय  के  लिए  उतारने  पर  जुर्माने  के  रूप  में  सीमा  शुल्क
 जो  1978-79  से  1982-83  तक  की  अवधि  में  तथा  एक  बार  1985-86  के  दोरान  बम्बई  पोर्ट  पर

 आए  थे  ।  सम्बद्ध  आयातकों  पर  लगाए  गए  सीमा  शुल्क  के  रिफड  सम्बन्धी  घाटे  को  पूरा  करने
 की  दृष्टि  स ेकम  समय  के  लिए  कार्गो  उतारने  पर  जुर्माना  लगाना  सामान्य  बात  सीमा  शुल्क
 प्राधिकारियों  द्वारा  35  मामलों  पर  लगाया  गया  कुल  जुर्माना  95.43  लाख  रु०  है  ।

 जी  हां
 दायर  किए  गए  मुकदमों  का  ब्यौरा  इस  प्रकार  है  :--

 ऋर०  सं०  अभियोगी  का  नाम  क्षतिश्स्त  कार्टनों  की  संश्या  दावे  की  रकम
 येन

 1.  ताइशो  मैरिन  एण्ड  फायर

 इन्दहोरेन्स  कं०  लिमिटेड  4860  122,781,799
 2.  टोकियो  मैरिन  इन्शोरेन्स

 कम्पनी  लिमिटेड  5304  135,928,502
 3.  फूजी  फायर  एण्ड  मेरिन  इन्शोरेन्स

 कंपनी  लिमिटेड  600  5,535,785
 4,  निष्पोन  फायर  एण्ड  मैरिन

 इन्शोरेन्स  कंपनी  लिमिटेड  2422  38,634,692
 5.  निसान  फायर  एण्ड  मेरिन

 इन्शोरेन्स  कंपनी  लिमिटेड  1602  9,572,980
 6.  निशिन  फायर  एण्ड  मैरिन

 इन्शोरेन्स  कंपनी  लिमिटेड  500  6/163,650

 15288  318,617,408

 अथवा  1,77,30,518/-₹०

 अजीगढ़  सेडिकल  कालेज  में  जाधिक  प्रदेश

 6122.  श्रीमती  प्रसलाबाई  चव्हाण  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्रों  यह
 बताने  की  क्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अलीगढ़  मेडिकल  कालेज  ने  भारतीय  चिकित्सा  परिषद

 अनुमति  श्राप्त  किये  बिना  वाषिक  प्रवेशों  की  संख्या  50  से  बढ़ाकर  100  कर  दिया
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  ने  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय
 की  एम०  बी०  बी०  एस०  की  डिग्री  की  मान्यता  रद्द  करने  का  प्रस्ताव  किया
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 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उपमंत्रो  एस०  कृष्ण  :  से  मारतीय

 आयुविज्ञान  परिषद  ने  सूचित  किया  है  कि  अलीगढ़  मेडिकल  कालेज ने  प्रवेश  की  संख्या  50  से

 कर  100  कर  दी  परिषद्  ने  1985  में  एक  निरीक्षण  किया  था  ताकि  प्रवेशों  की
 संख्या  में  किसी  प्रकार  की  वृद्धि  पर  विचार  करने  के  लिए  मौजूदा  सुविधाओं  का  आकलन  किया

 जा  सके  ।  कार्यकारी  समिति  ने  निरीक्षण  रिपोर्ट  पर  विचार  किया  जिसमें  शिक्षण  पलंगों

 की  प्रयोगशालाओं  और  उपकरण  के  बारे  में  कमियां  बताई  गई  थीं  और

 समिति  का  मत  था  कि  सीटों  की  संख्या  में  वृद्धि  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती  |  अलीगढ़

 मुस्लिम  विश्वविद्यालय  तथा  जवाहर  लाल  नेहरू  मेडिकल  अलीगढ़  को  लिखा  गया  था  कि

 वे  कार्यकारी  सामति  के  विचारों  पर  आवश्यक  कारंवाई  करें  तथा  इस  संबंध  में  की  गई  कारंवाई

 की  सूचना  भेजें  ।  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  से  मिले  उत्तर  पर  परिषद्  की  कार्यकारी  समिति

 ने  विचार  किया  था  तथा  उसने  भारतीय  आयुरविज्ञान  परिषद्  के  अध्यक्ष  से  अनुरोध  किया  कि  वे

 इस  मामले  को  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  के  उप-क्रुलपति  के  साथ  उठाया  अलीगढ़

 मेडिकल  कालेज  से  रिपोर्ट  मिल  जाने  के  बाद  परिषद्  इस  वात  का  पता  लगाने  के  लिए  कालेज  का

 निरीक्षण  करेगी  कि  कालेज  50  श्रवेशों  की  अपेक्षाओं  को  पूरा  करता  है  तथा  सीटों  की  संख्या

 प्रतिवर्ष  50  से  बढ़ाकर  100  कर  देने  के  लिए  वहां  सुविधाएं  उपलब्ध  हैं  ।

 राज्यों  में  राष्ट्रीय  खेल  काम्परलक्स  बनामा

 6123.  थ्री  प्रजय  सुशरान  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंतन्रो  यह  बताने  की  कृप

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  राज्यों  में  राष्ट्रीय  खेल  प्रशिक्षण  काम्पलेक्स  बनाने  का  विचार

 यदि  तो  राज्यों  में  खेले  काम्पलैक्स  बनाने  के  बारे  में  नीति  क्या

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  इस  प्रकार  के  खेल  काम्पलेक्स  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव

 भेजा  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 युवा  कार्य  शोर  खेल  तथा  महिला  कल्याण  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 मारप्रंट  :  ओर  सरकार  की  यह  नीति  है  कि  राज्य  सरकारें  ओर  संघ  शासित

 प्रक्चासनों  द्वारा  खेल  काम्पलैक्स  स्थापित  करने  को  प्रोत्साहित  किया  जाए  ऐसे  काम्पलक्सों

 को  खिलाड़ियों  के  प्रशिक्षण/कोचिंग  के  लिए  तथा  प्रतियोगिताएं  आयोजित  करने  के  लिए  भी  प्रयोग

 किया  जा  सके  ।  इस  प्रयोजनार्थ  केन्द्रीय  अनुदान  खेल  काम्पलेक्स  की  अनुमोदित  लागत  का  25%

 या  अधिकतम  20  लाख  रुपये  तक  जो  भी  कम  उपलब्ध  यह  राज्य  सरकारों  और  संघ

 शासित  प्रशासनों  के  लिए  है  कि  वे  केन्द्रीय  अनुदान  का  लाम  तथापि  राष्ट्र  स्तरीय  प्रशिक्षण

 सुविधाएं  केवल  राष्ट्रीय  स्तर  पर  ही  दी  जा  सकती  हैं  ओर  नेताजी  सुमाष  राष्ट्रीय  खेल

 पटियाला  अपने  बंगलौर  स्थित  दक्षिणी  केन्द्र  और  कलकत्ता  स्थित  पूर्वी  केन्द्र  में  पहले  ही  ऐसी

 सुविधाएं  प्रदान  कर  रहा  है  ।  संस्थान  इम्फाल  में  उत्तर-पूर्वी  केन्द्र  खोल  रहा  है  और  यथा  समय

 गौहाटी  में  भी  ख़ोलेगा  ।  उसकी  देश  के  अन्य  भागों  में  क्षेत्रीय  केन्द्र  शुरू  करने  की  मी  योजना  है  ।

 ढ्
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 नहीं  ।
 प्रदन  नहीं  उठता  ।

 खगरिया  रेलवे  स्टेशन  पर  हुई  रेल  दुर्घटना  से  पोड़ित  व्यक्तियों  को  मुआवजा

 6124.  श्री  कालो  प्रसाद  पाण्डेय  :  वया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  द्वारा  10  1986  को  खगरिया  रेलवे  स्टेशन  पर  हुई  रेल  दुर्घटना
 में  घायल  हुए  व्यक्तियों  और  मारे  गए  व्यक्तियों  के  आश्वितों  को  मुआवजे  का  भुगतान  किया  गया

 और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  साधवराव  :  और  इस

 दुर्घटना  में  घायल  व्यक्तियों  द्वारा  क्षतिपूर्ति  के लिए  दावा  आयुक्त  जिलाजज  खगरिया  के  समक्ष

 कोई  आवेदन  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  घायल  व्यक्तियों  को  11,000  रुपये  का  अनुग्रह  भुगतान
 किया  गया  इस  टक्कर  के  कारण  कोई  मृत्यु  नहीं  हुई  थी  ।

 ]

 युवा  होस्टल  योजना  के  अन्तर्गत  स्थापित  किये  गये  युवा  होस्टल

 6125.  श्री  शांतारास  नायक  :  कया  मानव  संसाधन  विकास  अंत्रो  यह  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 देश  में  युवा  होस्टल  योजना  के  अन्तगंत  राज्यों  और  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  स्थापित
 किये  गये  युवा  होस्टलों  की  राज्यवार  और  संघ  राज्य-क्षेत्र  वार  संख्या  कितनी

 इन  होस्टलों  में  आवास-प्रमार  की  दर  क्या  है  तथा  उपलब्ध  सुविधाओं  का  ब्यौरਂ
 क्या  और

 स्थापित  किये  जाने  वाले  नये  प्रस्तावित  होस्टलों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 युवा  कार्य  ओर  खेल  तथा  महिला  क  ल्याण  विभागों  में  राज्य  मंत्रो  सारग्रट  :
 से  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण
 देश  में  युवा  छात्रावास  योजना  के  अन्तर्गत  राज्य  और  संघ  शासित  क्षेत्रवार  स्थापित  किए

 गए  युवा  छात्रावास  निम्नलिखित  हैं  --

 1.  अमृतसर
 2.  औरंगाबाद
 3.  भोपाल
 4.  डलहोजी  प्रदेद्  )
 5.  दाजिलिंग

 6  गांधी  नगर
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 7.  हैदराबाद

 8.  जयपुर
 9.  मैंसर

 10.  मद्रास
 11.  नेनीताल
 12.  पणजी

 13.  पंचकुला
 14,  पटनीटाप  और

 15.  पोर्ट  ब्लेयर  ओर  निकोबार )
 16.  पुरी
 17.  त्रिवेन्द्रम

 18,  पाण्डिचेरी

 2.  इस  समय  छात्रावासों  में  शोचालय  और  स्नानगृह  सुविधाओं  सहित  डोरसेट्रो
 आवास  )  लागू  दरें  भारतीय  युवा  छात्रावास  एसोसिएशन  के  असली  छात्रों  ओर  20  वर्ष

 की  आयु  के  अन्दर  युवाओं  के  लिए  मेदानी  क्षेत्रों  में  प्रति  दिन  प्रति  व्यक्ति  और  पहाड़ी
 क्षेत्रों  मे  प्रति  दिन  प्रति  व्यक्ति  है  ।  गेर  सदस्यों/गेर  छात्रों  और  20  वर्ष  से  ऊपर  की

 आयु  वाले  व्यक्तियों  के  लिए  प्रभार  मंदानी  क्षेत्रों  में  प्रति  दिन  प्रति  व्यक्ति  और  पहाड़ी
 क्षेत्रों  उपयु कत  प्रमार  में  चदर  की  लागत  और  सदस्य  के  रसोई  घर  में

 सुविधाओं  का  प्रयोग  शामिल  है  |  युवा  छात्रावासों  में  केवल  कंफेटे  रिया  अथवा  स्नेकबार

 सुविधाएँ  उपलब्ध  कराई  जाती  हैं  |  कंटरिंग  का  प्रबन्ध  या  तो  सीधे  तौर  पर  वार्डन  या
 ठेकेदारों  क ेजरिए  बिना  लाभ  ओर  हानि  के  आधार  पर  किया  जाता  है  ।

 3.  स्थापित  किए  जाने  वाले  प्रस्तावित  नए  छात्रावासों  के  ब्यौरे  निम्नलिखित

 इटानगर  और  पटना  में  7  युवा  छात्रावास
 निर्माण  के  विभिन्न  चरणों  में  अगरतला  और  ऐजवाल  में  युवा  दात्रावासों  के  कार्य  को
 राज्य  सरकार  द्वारा  भूमि  उपलब्ध  करने  पर  ही  किया  जाएगा  ।  तिरूपति  और  विशाखापट्टनम

 प्रदेश  ),  कुरुक्षेत्र  एर्नाकुलम  और  कालीकट  ग्वालियर  और

 पुर  तुरा  गोपालपुर-आन-सी  तिख्नलवेली  और  मदुरे
 और  पटियाला  में  युवा  छात्रावासों  के  निर्माण  को  मंजूर  किया  गया

 4.  युवा  छात्रावासों  की  योजना  केन्द्रीय  और  राज्य  सरकारों  के  बीच  संयुक्त  उद्यम  के  रूप
 में  समझी  गई  हैं  ।  जबकि  केन्द्रीय  सरकार  युवा  छात्रावासों  के  निर्माण  की  लागत  वहन  करती
 राज्य  विद्युत  सम्पर्क  सड़कें  और  स्टाफ  क्वार्टरों  सहित  नि:शुल्क
 सित  भूमि  प्लाट  प्रदान  करती  हैं  ।  मूमि  की  उपलब्धता  के  आधार  पर  पंचवर्षीय  योजना  के
 दोरान  60  युवा  छात्रावासों  तक  निर्माण  करने  का  प्रस्ताव  है  |

 प्रामोण  क्षेत्रों  में  स्कूलों  क ेलिए  भवनों  का  निर्माण

 6126.  श्री  ए०जे०जऔ०  बो०  महेश्वर  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मन््त्रो  यह  बता
 की  कुपा  करेंगे  कि  :
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 कया  यह  सच है  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  स्कूलों  के  लिए  भवनों  के  निर्माण  के  लिए  इस
 समय  सरकार  द्वारा  मंजर  की  गई  राशि  इस  प्रयोजन  के  लिए  पर्याप्त  नहीं

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  राष्षि  को  घटाकर  कम  से  कम  50  हजार  रुपये  प्रति
 विद्यालय  करने  का

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शिक्षा  श्र  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  सुशीला  :  से

 स्कूल  मवनों  के  प्रावधान  सहित  स्कूल  शिक्षा  की  व्यवस्था  राज्य  सरकारों  द्वारा  कीजा  रही  है  ।
 मारत  सरकार  सकल  मवनों  के  लिए  अपने  बजट  के  माध्यम  से  सामान्यतः  घन  की  व्यवस्था  नहीं
 करती  तथापि  आठवें  वित्त  आयोग  ने  11  राज्यों  अर्थात्  आंध्र  हिमाचल

 जम्मू  ओर  कश्मी  त्रिपुरा  तथा  पद्चिम  बंगाल  में
 प्राथमिक  स्कूलों  में  36,999  अतिरिक्त  भवनों  के  निर्माणार्थ  15,617.52  लाख  रुपये  की  राशि  के
 अन्तरण  की  सिफारिश  की  है  ।  वित्त  आयोग  ने  पहाड़ी  राज्यों  के  अलावा  अन्य  राज्यों  में  दो  कक्षा
 कमरों  के  सकल  मवन  के  लिए  40,000  र०  की  यूनिट  लागत  स्वीकार  की  थी  ।  पहाड़ी  राज्यों  के
 मामले  में  यूनिट  लागत  52000  रुपए  निर्धारित  की  गई  थी  ।  लागत  की  वृद्धि  को  देखते  हुए  वित्त
 आयोग  द्वारा  गठित  अन्तर  मंत्रालीय  अधिकार  समिति  ने  राज्य  सरकारों  से  यूनिट  लागत  में  30
 प्रतिशत  तक  की  वृद्धि  की  अन्लुमति  देने  का  निर्णय  किया  है  ।

 हु  डियन  एयर  लाइन्स  में  कंप्यूटर  द्वारा  झ्ारक्षण

 6127.  थ्रो  डो०  पो०  जदेजा  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इण्डियन  एयरलाइंस  में  आरक्षण  के  लिये  कम्पयूटरीकरण  कायेक्रम
 आरम्म  किया

 यदि  तो  इण्डियन  एयर  लाइस  के  दिल्ली  ओर  बम्बई  कार्यालयों  में  1985  के
 दोरान  किसी  कार्यालय  में  किसी  किसी  अवधि  के  लिये  कम्प्यूटर  प्रणाली  में  खराबी
 आई

 क्या  सरफार  को  कम्प्यूटर  की  खराबी  की  अवधि  में  इण्डियन  एयरलाइंस  में

 क्षण  के  लिये  किसी  वैकल्पिक  प्रबन्धों  की  कमी  की  जानकारी

 कम्प्यूटरों  क ेकाम  न  करने  अथवा  उनमें  खराबी  होने  के  क्या  कारण  और
 वेकल्पिक  प्रबन्ध  कब  तक  उपलब्ध  कराए  जाने  का  विचार  है  ?

 नागर  विसानव  विभाग  में  राज्य  संत्रो  जगदोश  :  हां  ।

 कंप्यूटर  प्रणाली  का  प्रचालन  98  प्रतिशत  से  अधिक  ठीक  रहा  केवल  एक
 अवसर  पर  दोनों  यू०  पी०  एस०  पावर  प्रणाली  में  खराबी  आ  जाने  के
 कारण  कंप्यूटर  प्रणाली  लगमग  18  घंटे  बन्द  रही  ।

 कंप्यूटर  में  एक  अन्तनिहित  प्रणाली  होती  है  जो  कंप्यूटर  के  खराब  होने  की  दक्षा  में

 विकल्प  के  रूप  में  प्रयोग  किये  जाने  के  लिए  उस  दिन  प्रत्येक  स्टेशन  से  प्रस्थान  करने  वाली  समी

 उड़ानों  को  बुकिंग  स्टेट्स  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करता  है  ।
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 बाहरी  स्टेशनों  पर  इस  प्रकार  की  खराबी  सामान््यतया  संचार-सम्पर्क  के  टूटने  अथवा
 बिजली  आपूर्ति  में  व्यवधान  पड़ने  के  कारण  आती  है  ।

 वर्तमान  16  सी  आर  टी  स्टेशनों  में  से  दो  को  छोड़कर  सभी  स्टेशनों  पर  वैकिल्पक

 बिजली  आपूर्ति  के  लिए  सहायक  प्रबन्ध  किए  गए  हैं  ।  मवन  के  मालिकों  से  अनुमति  प्राप्त  कर
 के  पदचात्  इन  दोनों  स्टेशनों  पर  भी  डीजल  जनरेटर  सेटों  को  जल्दी  हो  उपलब्ध  किया  जाएगा

 बिहार  के  भूमिगत  अल  संसाधनों  के  लिए  विसान  द्वारा  सर्वेक्षण

 6128.  श्री  सत्येनद्र  नारायण  सिह  :  क्या  जल  संसाधन  म  त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  में  भुमिगत  जल  संसाधनों  के  लिए  विमान  द्वारा  सर्वेक्षण  किया  गया
 यदि  तो  उसके  निष्कर्ष  क्या  और

 यदि  नहीं  तो  जे०  आर०  एम०  उपग्रह  उपलब्ध  हो  जाने  पर  इस  तरह  सर्वेक्षण  करने
 का  कोई  कार्यक्रम  है  ?

 जल  संसाधन  मन््त्रो  बो०  :  से  मारतोय  वाय  सेना  ओर

 अन्य  अभिकरणों  द्वारा  बिहार  राज्य  के  सामान्य  हवाई  सर्वेक्षण  किए  गए  हैं  ।  केंद्रीय  भू-जल  वोड्ड
 ने  क्षेत्र  के  भू जल  संसाधनों  के  पुनमू  ल्यांकन  के  लिए  कसई  और  सुवर्णरेखा  नदी  बेसिनों  के
 वीय  चित्रों  तथा  उपग्रह  बिम्बों  का  उपयोग  किया  है  ।  बोर्ड  के  प्रतिपादन  के  परिणाम  क्षेत्रीय

 क्षणों  तथा  ड्रिलिग  कार्यों  के  पूरा  होने  के  बाद  उपलब्ध  केंद्रीय  भुजल  बोर्ड  उसी  प्रयोजन  के

 लिए  आई०  आर०  के  माध्यम  से  प्राप्त  उपग्रह  बिम्ब  का  भी  प्रयोग  करेगा  ।

 भारतोय  खल  प्राधिकरण  द्वारा  खलों  का  स्तर  बढ़ाना
 है

 6129.  झो  बालासाहेब  विखे  क्या  मानव  संसाधन  विकास  सनन््त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  खेल  प्राधिकरण  ने  अपने  अस्तित्व  में  आने  से  अब  तक  देश  में  खेलों  का
 स्तर  बढ़ाने  में  किस  प्रकार  योगदान  दिया

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  लगाये  गये  प्रशिक्षण  शिविरों  का  ब्योरा  क्या  है  तथा  कितने
 प्रशिक्षणार्थी  अखिल  भारतीय  स्तर  के  खेलों  में  माग  लेने  के  योग्य  बनने  के  लिए  अपने  स्तर  में

 सुधार  कर
 क्या  भारतीय  खेल  प्राधिकरण  स्थित  खेल  संस्थान  द्वारा  किये  जा  रहे

 कार्य  की  ही  पुनरावृति  कर  रहा  और
 .  भारतीय  ख्लेल  प्राधिकरण  को  क्या  नई  भूमिका  दी  गई  है  जिससे  कि  यह  भविष्य  में

 और  अधिक  स्वतन्त्र  ओर  अर्थंपूर्ण  मुमिका  निमा  सके  ?

 प॒वा  कार्य  और  लेल  तथा  महिला  कल्याण  विभागों  में  राज्य  मंत्री  मारग्र ट
 से  एक  विवरण  समा  पटल  पर  रखा  गया  है  ।

 विवरण
 भारतीय  खेल  प्राधिकरण  ने  अपनी  स्थापना  की  लघु  अवधि  के  दोरान  प्रतिमाशाली  बच्चों
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 योगदान  दिया  भारतीय  खेल  प्राधिकरण  ने  इस  संदमं  में  राष्ट्रीय  खेल  प्रतिमा  प्रतियोगिता  की
 योजना  शुरू  की  जिसमें  लगभग  5  लाख  बच्चों  ने  भाग  लिया  था  |  भारतीय  खेल  प्राधिकरण  ने

 इस  वर्ष  158  प्रतिभाशाली  बच्चों  को  इस  प्रयोजनार्थ  उनके  द्वारा  अपनाए  जाने  वाले  स्कूलों  में
 प्रशिक्षण  और  कोचिंग  देने  के  लिए  चयन  किया  भारतीय  खेल  प्राधिकरण  ने  अभी  तक  बच्चों

 के  लिए  27  प्रशिक्षण  शिविर  भी  आयोजित  किए  हैं  |  चू  कि  मारतीय  खेल  प्राधिकरण  बच्चों  पर
 घ्यान  दे  रहा  इसलिए  इसके  प्रयासों  के  परिणाम कुछ  वर्षों  के  बाद  हो  दिखाई

 भारतीय  खेल  प्राधिकरण  आदिवासी  क्षेत्रों  तथा  देशी  खेलों  और  ग्रामीण  खेलों  के  विकास

 जैसे  विशेष  क्षत्रों  में  खेलों  का  स्तर  बढ़ाने  की  ओर  भी  विद्ेष  ध्यान  दे  रहा  लोगों  में  खेल
 जागरूकता  उत्पन्न  करने  को  ध्यान  में  रखकर  भारतीय  खेल  प्राधिकरण  देश  के  विभिन्न  शहरों  में

 बड़े  पेमाने  पर  सामूहिक  दौड़े  आयोजित  कर  रहा

 भारतीय  खेल  प्राधिकरण  और  नेताजी  सुभाष  राष्ट्रीय  खेल  पटियाला  के  कार्य  में

 कोई  पुनरावृत्ति  नहीं  है  क्योंकि  किसी  पुनराव॒त्ति  से  बचने  के  लिए  मारतीय  खेल  प्राधिकरण  को
 कार्य  निश्चित  किए  गए  हैं  ।  मारतीय  खेल  प्राधिकरण  को  सौंपे  गये  कार्य  के  अन्लुसार
 उनकी  व्यापक  भूमिका  समी  के  लिए  खेलों  की  धारणा  विकसित  युवा  आयु  में  नए
 प्रतिमाशालियों  का  पता  लगाने  और  उन्हें  पोषित  अपने  स्टेडियमों  के  जरिए  सुविधाएं  प्रदान
 करने  ओर  दूसरी  ओर  खेल  प्रतियोगिताएं  आयोजित  करने  और  लोगों  में  खेल  जागरूकता  पंदा
 करके  खेलों  को  व्यापक  बनाना  है  ।

 ”  की  बोसारो  से  प्रस्त  विमान  परिचारिका

 6130,  सो  मजी  भाई  डामोर  :  क्या  स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  की  बीमारी  का  पहला  मामला  मारत  में  पाया  जा

 चुका  जबकि  हाल  में  ही  एअर  इण्डिया  को  एक  परिचारिका  को  की  बीमारी से  ग्रस्त

 घोषित  किया  गया  और

 (a)  यदि  तो  सरकार  बे  देश  में  घातक  बिमारी  को  फैलने  से  रोकने  के  लिये  क्या

 कदम  उठाये  हैं  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  मंत्रो  एस०  कृष्ण  :  जी  बहीं  ।

 प्रइन  ही  नहीं  उठता  ।

 दिल्लो  में  पंदल  चलने  वालों  को  सुरक्षा  तथा  सुविधा  के  लिए  उपाय

 6131,  थ्रो  जय  प्रकाश  अग्रवाल  :  क्या  परिवहन  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  की  कई  सड़कों  पर  कोई  जेबरा  पैदल  चलने  वालों  के  लिए  संकेत
 पटरियां  अथवा  तल  माग्ग  नहीं

 क्या  जहां  पैदल  चलने  वालों  के  लिए  पटरियां  उनका  प्रयोग  फेरी  वालों  अथवा

 पाकिंग  के  लिए  किया  जाता  और
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 दिल्ली  की  सड़कों  पर  पैदल  चलने  वालों  की  सुरक्षा  तथा  सुविधा  के  लिए  किन  उपायों

 पर  विचार  किया  गया
 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  सन्त्री  राजेश  :  पेदल

 यात्रियों  की  सुरक्षा  ओर  सुविधाओं  के  प्रावधान  सहित  दिल्ली  में  सड़कों  क ेविकास  और
 रक्षण  की  जिम्मेदारी  दिल्ली  प्रशासन  के  लोक  निर्माण  दिल्ली  नगर  नई  दिल्ली
 नगर  पालिका  और  दिल्ली  यातायात  पुलिस  ज॑सी  अनेक  एजेंसियों  को  इन  एजेंसियों  से  प्राप्ट

 सूचना  के  अनुसार  दिल्ली  में  सभी  मुख्य  सड़कों  पर  जैब्रा  क्रासिगों  का  प्रावधान  किया  गया  है
 जबकि  कुछ  महत्त्वपूर्ण  स्थानों  पर  फुट  ओवर  ब्रिज  या  सबयवे  का  प्रावधान  किया  गया  पैदल
 यात्रियों  के  लिए  संकेत  वाले  चौराहों  पर  संकेतों  का  भी  प्रावधान  किया  गया  है  तथापि  दिल्ली  में
 सभी  सड़कों  पर  उपरोक्त  सुरक्षा  उपाय  नहीं  किए  गए  हैं  ।

 जी  हां  ।  कतिपय  सड़कों  पर  पेदल  पथों  पर  अनधिकृत  कब्जा  तथापि  इन  कब्जों

 को  हटाने  के  नियसित  प्रयास  किए  जाते  हैं  ।

 (i)  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  ने  अपने  क्षेत्र  में  पेदल  यात्रियों  के  लिए  बीस  सबवे
 निर्मित  करने  की  पेशकश  की  है  ।

 (४)  जहां  अनधिकृत  कब्जे/रकाकटें/खोमचे  वाले  उन्हें  हटाया  जाता  है
 ;

 (iii)  फ़ुटपाथ  बनाना  जो  घन  की  उपलब्धता  पर  निभभंर  है  ।

 (iv)  जहां  आवश्यक  हो  वहां  गार्ड  रेलिंग  का  प्रावधान  ।

 (५)  जैब्ना  कार्सिंग  बनाना  !

 जहां  आवश्यक  वहां  स्पीड  ब्र  करों  का  प्रावधान  ।

 (vii)  दिल्ली  यातायात  महत्त्वपूर्ण  चोराहों  पर  विनियमन  ओर  प्रवर्तन  कार्य  के
 माध्यम  से  पेदल  यात्रियों  को  स्पष्ट  अधिकार  दिलाने  का  प्रयास  करती  है  ।  इस
 कार्य  में  ट्रं  फिक  वार्डनों  जो  चुने  हुए  नागरिक  होते  राष्ट्रीय  सेवा  स्कीम  के
 स्वयं  होमगार्डों  की  मदद  ली  जाती
 दिल्ली  यातायात  मोटर  चालकों  और  पैदल  यात्रियों  |की  सड़कों  का  सही
 उपयोग  करने  के  लिए  प्रशिक्षित  करने  के  लिए  साहित्य  के

 रेडियो  और  टेलीविजन  के  माध्यम  से  सड़क  सुरक्षा  की  शिक्षा
 देती  सड़क  सुरक्षा  में  बाल  शिक्षा  पर  भी  ध्यात्र  दिया  जाता  है  ।

 जवाहर  लाल  नेहरू  विश्वविद्यालय  में  दोमक  लगने  से  शोध
 कार्य  का  नष्ट  हो  जाना

 6132,  प्रो०  रामकृष्ण  मोर  है|
 शओ  नारायण  व  मु

 ध  मानव  सपाकन  स॒  मन्त्रो शओ  कमला  प्रसाद  सिंह  >
 क्या  सानव  सं  विकास  मन्त्रो  यह  बताने  की

 डा०  डो०  एन०  श्ड्डो  है|
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  जवाहरलाल  नेहरू  विश्वविद्यालय  को  शैक्षणिक  और

 मूल्यांकन  शाखा  इवेल्यूएशन  में  अनेक  अध्येताओं  द्वारा  कई  वर्षों  के  परिश्रम  से
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 किया  गया  बहुमूल्य  शोघ  कार्य  दीमक  लगने  से  पूरी  तरह  नष्ट  हो  गया  और
 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  बहुमूल्य  रिकार्ड  की  सुरक्षा  सुनिश्चित

 करने  हेतु  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 सानव  संसाघन  विकास  तथा  गृह  मन्त्री  पो०  वोी०  नरसिह  :  ओर

 जवाहरलाल  नेहरू  विश्वविद्यालय  द्वारा  मेंजी  गई  सूचना  के  अनुसार  किसी  भी  अननुसंसान  कार्य  को  नष्ट

 नहीं  किया  गया  दीवारों  में  रिसाव  के  कारण  12  एम०  फिल०  शोध-निबन्धों  तथा  4
 पी०  एच०  डी०  शोध-निबन्चों  जो  निर्भित  अलमारी  में  रखे  हुए  कुछ  क्षति  पहुंची  थी  |  इन

 दस्तावेजों  की  अतिरिक्त  प्रतियां  विश्वविद्यालय  में  उपलब्ध  हैं

 विश्वविद्यालय  ने  अनुसंघान-पत्रों  को  रखने  के  लिए  गैकल्पिक  भण्डार  सुविधाएं  उपलब्ध

 को  हैं  ।  विश्वविद्यालय  के  सरंक्षण  में  कागज-पत्रों  तथा  की  सुरक्षा  को  सुनिश्चित  करने

 के  लिए  दीमकों  जैसे  नाशिकीटों  पर  नियन्त्रण  करने  के  भी  उपाय  किए  गए  हैं  ।

 आयुर्वेद  और  सिद्ध  में  अनुसंघान  सम्बन्धी  केन्द्रोय  परिषद्  को  वित्तीय  सहायता  देना

 6133.  श्री  दिनेश  गोस्वासो  :  क्या  स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  कल्याण  सनन््त्रो  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  आयवेंद  ओर  सिद्ध  में  अनुसंघान  सम्बन्धी  परिषद्  को  कितनो  वित्तीय

 सहायता  दो  है  और  वे  सरकार  के  प्रति  किस  प्रकार  उत्तरदायी  है  ओर  क्या  कोई  आवधिक  मूल्यांकन
 किया  गया  !

 कया  गत  कुछ  वर्षों  क ेदोरान  परिषद्  के  निदेशकों  को  तदर्थ  नियुक्ति  के  मामले  में
 सरकार  को  कुछ  झनियमिताओं  का  पता  चला  है  ओर  यदि  हाँ  तो  क्या  कायंवाही  की  गई  मोर

 क्या  ऐसे  निदेशकों  की  नियुक्ति  और  इन्हें  हटाने  की  कोई  प्रक्रिया  सरकार  के
 घीन  है  ओर  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  हैं  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  एस०  कृष्ण  :  1985-86
 के  दोरान  केन्द्रीय  आयुर्वेद  और  सिद्ध  अनुसंघान  परिषद्  को  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय
 द्वारा  4.19  करोड़  रुपये  को  घनराशि  प्रदान  को  गई  थी  ।  वित्तीय  सहायता  को  धनराशि  वर्षानुवर्ष
 भिन्न-भिन्न  होती  है  ।  इस  परिषद्  के  शासी  निकाय  में  मन्त्रालय  का  प्रतिनिधि  सरकार  को  इस
 परिषद्  के  लिए  निदेश  जारी  करने  की  शक्तियां  भी  हैं  ।  वाधिक  रिपोर्ट  और  लेखा-परीक्षित  विवरण
 इस  मन्त्रालय  के  माध्यम  से  संसद  को  प्रस्तुत  किए  जाते  हैं  ।

 ओर  इस  परिषद्  के  निदेशक  की  तदर्थ  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  कोई
 ताए  सरकार  के  ध्यान  में  नहों  जाई  हैं  ।  राष्ट्रपति  द्वारा  परिषद्  के  नियमों  और  विनियमों  के
 अन्तगंत  प्रदत्त  शक्तियों  का  प्रयोग  करते  हुए  31-5-1985  को  परिषद्  के  निदेशक  को  तदर्थ  आधार

 पर  नियुक्ति  की  गई  थो  ।  इस  तदर्थ  नियुक्ति  को  राष्ट्रपति  द्वारा  14-12-1984  को  समाप्त  कर

 दिया  गया  था  |  इस  परिषद्  के  निदेशक  को  शासी  निकाय  द्वारा  केन्द्रीय  सरकार  की  पुर्वानुमति
 से  नियुक्त  किया  जाता  है  ।
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 गोदावरो  जल  का  प्रयोग

 6134.  श्री  एम०  सुब्बा  रेड्ो  :  क्या  जल  संसाधन  सन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  राज्य-वार  गोदावरी  नदी  के  कितने  जल  स्रोतों  का

 उपयोग  किया  जा  रहा
 इसका  कितना  प्रतिशत  पानी  का  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ओर  कितना  जल  समुद्र  में

 बेकार  चला  जाता

 क्या  इस  पानी  के  उपयोग  के  लिए  कोई  व्यापक  प्रस्ताव  त॑यार  किया  जा  रहा  ओर

 क्या  बेकार  जा  रहे  पानी  का  उपयोग  करने  के  लिए  सरकार  पोलावरम्  परियोजना  को

 मन्जूरी  देगी  ?

 जल  संसाधन  मन्त्रो  बी०  :  से  विभिन्न  बेसिन  राज्यों
 ने  गोदावरी  जल-विवाद  अभिकरण  (1980)  के  निर्णय  के  अध्यधीन  मोदावरी  जल  के  उपयोग  को

 नाएं  बनाई  हैं  ।  भारत  सरकार  द्वारा  स्थाबित  राष्ट्रीय  जल  विकास  अभिकरण  को  गोदावरी  सहित
 प्रायद्वीपीय  नदियों  के  जल  संसाधनों  के  इष्टतम  विकास  तथा  उपयोग  के  लिए  स्कीमों  का  अन्वेषण
 कर  रहा  है  ।  सभी  परियोजनाओं  के  पूरा  हो  जाने  के  पश्चात्  भी  गोदावरी  के  कुछ  बाढ़  प्रवाह
 बहकर  समुद्र  में  चले  जाएंगे  ।

 आन्ध्र  प्रदेश  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  को  गई  गोदावरी  पर  पोलावरम्  परियोजना  पर  केन्द्रीय

 जल  आयोग  ने  परियोजना  आयोजना  के  विभिन्न  पहलुओं  के  बारे  में  राज्य  सरकार  से  स्पष्टीकरण
 माँगे  हैं  ।  राज्य  सरकार  से  पुरी  सूचना  प्राप्त  हो  जाने  पर  परियोजना  की  स्वीकृति  पर  विचार
 किया  जाएगा  ।

 सिचाई  परियोजनाओं  के  लिए  केन्द्रोय  सहायता
 6135.  प्रकाश  वी०  पाटिल  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 -  क्या  यह  सच  हें  कि  केन्द्र  राज्यों  को  महत्त्वपूर्ण  सिंचाई  परियोजनाओं  को  पूरा
 करने  के  लिए  सीध  सहायता  देने  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रहा  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  तेयार  की  जा  चुको  हें  बोर  यदि  तो
 तत्बंसंधी  ब्योरा  क्या

 इस  नई  योजना  के  अन्तगंत  आने  वालो  सिंचाई  परियोजनाओं  के  नाम  क्या  हैं  ?

 «जल  संसाधन  मन््त्रो  बो०  :  जो  नहों  ।
 भोर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 छात्रावासों  में  रहने  वाले  रेलवय  कर्मचारियों  के  बच्चों  को  छात्राधास  राजसहायता
 को  सुविधा  देना

 6136.  थ्री  सानिक  सान्याल  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कया  तृतीय  वेतन  आयोग  वे  अपने  प्रतिवेदन  के  भ्रष्याय  59  के  परा  16

 में  यह्  सिफारिश  को  थो  कि  मान्यता  प्राप्त  विद्यालयों  के  छात्राबासों  में  रहने  वाले  बच्चों
 को  छात्रावास  राजसहायता  की  सुविधा  देना  आवश्यक
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 क्र

 यदि  तो  क्या  रेलवे  बोड  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  परिपत्र  जारी  किया  है  ओर  यदि
 तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  किसी  कमंचारी  के  कार्यस्थल  पर  अपेक्षित  स्तर  का  विद्यालय  न  होना  छात्रावास

 राजसहायता  देने  के  लिये  परिस्थितियां  माना  जाना  चाहिये  चाहे  कमंचारी  का  उसके
 सेवाकाल  के  दोरान  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  स्थानानतरण  न  हुआ  और

 कया  शिक्षा  सहायता  देने  के  लिये  बनाये  गये  छात्रावास  राजसहायता  देने  के
 लिये  भुगतान  की  दरों  में  अन्तर  के  समान  शर्तों  के  अनुसार  ही  लाग्  होते

 रेल  विभाग  में  राज्य  संत्नी  साधवराव  :  इस  विषय  पर  तीसरे  वेतन
 आयोग  की  सिफारिशों  हैं  ।

 जी  हां  ।

 (x):  वर्तमान  आदेशों  के  अनुसार  यह  भनुमेय  नहों  है  ।

 जो  नहीं  ।
 ह

 अवकाश  गृह
 6137.  ओ  मानिक  सान्याल्॒  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राज्य-वार  कुल  कितने  अवकाश  गृहों  का  निर्माण  किया  गया
 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रति  वर्ष  कितने  अवकाश  गृहों  का  निर्माण  किया

 शोर

 विभिन्न  वर्गों  के  कमंचारियों  को  अवकाश  गृह  आबंटित  करने  के  लिए  क्या  मान  दण्ड
 निर्धारित  किए  गए  हैं  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  संत्रो  माधव  राव  :  राज्य  वार  बनाये  गये  अवकाश
 गृहों  की  कुल  संख्या  का  विवरण  इस  प्रकार

 क्र०  सख्या  राज्य  राज्य  वार  बनाये  गये  अवकाश  गृहों  को
 कुल  संख्या

 1  बिहार  2

 2.  गोवा  1
 3  हिमचल  प्रदेश  3
 4.  जम्मू  ओर  कश्मीर  2
 5  कर्नाटक  1  ०
 6  मध्यप्रदेश  1

 1  महाराष्ट्र  6
 8.  मेघालय  1
 9.  उड़ीसा  2

 10.  राजस्थान  2
 11.  तमिलनाड॒  4
 12.  उत्तर  प्रदेश  6
 13.  पश्चिम  बंगाल  2

 कुल  जोड़  33
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 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  एक  अवकाश  गृह  का  निर्माण  1983  में  पूर्वोत्तर  सीमा

 रेलवे  पर  पश्चिम  बंगाल  के  दाजिलिग  में  किया  गया  था  ।

 निम्नलिखित  अवकाश  गृहों  के  निर्माण  का  काम  चल  रहा  है  :--

 आन्ध्र  प्रदेश  1

 तमिलनाडु  --2

 भिन््ल  भिन्न  कोटि  के  कमंचारियों  को  अवकाश  गहों  का  आवंटन  रेल  प्रशासन  द्वारा
 आवेदन  के  प्राप्त  होने  पर  पहले  आओ  पहले  पाओ  के  आधार  पर  रियायती  प्रभार  लेकर  किया  जाता

 सेवा  निवृत  रेल  कर्मचारियों  को  भो  निर्धारित  प्रभारों  का  मुगतान  करने  पर  अवकाद्  गृहों  का
 आवंटन  किया  जाता  बशतें  उपलब्ध  हों  ।

 भारतोय  नोवहन  निगम  में  किराये  के  जहाज
 6138.  डा०  बो०  वबेंकटंश  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतोय  नौवहन  निगम  समय-समय  पर  कुछ  वाणिज्यिक  आधार
 पर  बड़ी  संख्या  में  जहाज  किराये  पर  लेता

 इस  समय  विभिन्न  विदेशी  कम्पनियों  के  कितने  जहाल  भारतीय  नोवहन  निगम  में
 किराये  पर  हैं  तथा  डी०  डब्ल्यू०  टी०  जहाज  को  जहाज  कन्टेनरयुक्त  हैं  अथवा  देनिक
 किराये  की  दरों  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  भारतीय  नौवहव  निगम  नये  दलालों  के  वजाए  सूची  में  उल्लिखित  कुछ  दलालों
 के  माध्यम  से  ही  जहाज  किराये  पर  लेना  बेहतर  समझा

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और
 नए  दलालों  को  भी  प्रोत्साहन  देने  के लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  संत्रो  राजेद्ा  :  बल्क  और

 नर  कार्मो  दोनों  की  आवश्यकतानुसार  ढुलाई  के  साथ-साथ  इनके  संविदापरक  उत्त  रदायित्वों  को  पूरा
 करने  के  लिए  मा  रतीय  नोवहन  निगम  की  जहाजों  की  चार्टरिंग  करनो  पड़ती
 तीय  नोवहन  निगम  के  परिचालनों  के  परिमाण  पर  विचार  करते  हुए  चाटंर  किए  गए  जहाजों  को
 संख्या  बहुत  अधिक  नहीं  है  ।

 भारतोय  नौवहन  निगम  के  चार्टर  में  मौजूदा  15  जहाज  हैं  जिनकी  विस्तृत  जानकारी
 बिवरण  में  दो  गई

 से  जहाजों  की  चार्टरिंग  दलासों  के  एंक  पेनल  के  माध्यम  से  होती  जिनकी
 प्रतिवर्ष  समीक्षा  की  जाती  जहाज  दलालों  द्वारा  आमंत्रित  प्रार्थनापत्रों  की  समीक्षा  की  जाती  हैं

 वे  उपयुक्त  होते  हैं  तो भारतोय  नौवहन  निगम  की  आवश्यकताओं  के  आधार  पर  अस्थायी

 तोर  पर  उन्हें  पेनल  में  शामिल  कर  लिया  जाता  इन  अस्थायी  दलालों  को  स्थायी  स्टेट्स  भी
 प्रदान  किया  जाता  है  यदि  उनके  कार्य  निष्पादन  की  सामयिक  समीक्षा  के  पश्चात्  भारतीय

 नौवहन  निगम  पेनल  के  वर्तमान  दलालों  की  संख्या  उनकी  चार्टरिंग  संबंधी  जरूरतों  को  पूरा  करने
 लिए  पर्याप्त
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 विवरण

 डो  डब्ल्यू  जहाज  के  प्रकार  तथा  प्रतिदिन  को  चार्टर  दरों  के  विस्तृत  विवरण

 सहित  भारतोय  नौवहन  निगम  में  चार्टरों  पर  बतंमान  जहाओं  को  संझ्या  :

 ऋ०  सं०  जहाज  का  नाम  डी  जहाज  का  प्रकार  ओ  टी

 सहित  प्रति
 दिन  की  दरें

 डालर

 एम  वी  अक्टूरिया  13193  कन्टेनर  जहाज  5850

 2.  एम  वी  नादकेव  13193  कम्टेनर  जहाज  5850

 ३,  एम  वी  आस्टफरीस्ट  17760  कन्टेनर  जहाज  5100

 4  एम  वी  कंलेबर  7870  कन्टेनर  जहाज  4100

 5.  एम  वी  पारेबलीपर  6650  कन्टेनर  जहाज  4100
 6  एम  वी  मारून

 |
 22014  कन्टेनर  जहाज  7100

 7  एम  वी  कोरोना  24960  कन्टेनर  जहाज  7250

 8.  एम  वी  थैटीस  34201  ड्राइका रगो  12.25

 प्रति  एल  टी

 9.  एम  वी  एरीएन्ना  22775  आयल  टेकर  डब्ल्यू  217.5

 10.  एम  वी  इरोनी  17056  ड्राइका रगो  जहाज  406

 11...  वि  एम  वी  स्प्लेन्डिड  फोरच्यून  14970  ड्राइका रगो  जहाज  4300
 12...  एम  वी  कोन्कोरडिया  24950  कन्टेनर  जहाज  7200

 13.  एम  वी  ताइयान  15600  ड्राइकारगो  जहाज  4100

 14,  एम  वी  रन्यीपैल  26931  ड्राइका रगो  ग्रेव  फिटिड

 जहाज  4000
 15.  एम  वी  आल्टेयर  20848  आयल  टेंकर  डब्ल्यू  एस

 146

 हि  भारत  में  बच्चों  के  लाभाथं  सुविधाओं  को  व्यवस्था

 6139.  श्री  के०  प्रधानो  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  सन्श्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संयुक्त  राष्ट्र  बाल  आपातनिधि  की  सहायता  से  भारत  में  बच्चों  के  लामार्थ
 सुविधाओं  की  व्यवस्था  संबंधी  योजना  को  किस  तरह  से  कार्यान्वित  किया  जायेगा  और  राज्य
 कारों  को  यदि  कोई  भूमिका  सौंपी  गई  हैं  तो  वह  क्या  और

 (a)  उड़ीसा  के  पिछड़े  आदिवासी  क्षेत्रों  में  इस  योजना  के  फायदों  को  किस  तरह  पहुंचाया
 जायेगा  ?
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 युवा  कार्य  तथा  खेल  झोर  महिला  कल्याण  विभागों  में  राज्य  मंत्रों  सारप्रेट
 :  संयुक्त  राष्ट्र  बाल  कोष  भारत  सरकार  द्वारा  बनुमोदित  बाल  कल्याण

 और  विकास  के  लिए  कार्यक्रमों  में  सह।यता  प्रदान  करता  इनमें  से  अधिकांश  कायंक्रमों  के
 न्वयन  की  मुख्य  जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों  की  कुछ  कार्यंकलाप  श्षैक्षिक  और  स्वयंसेवी  संगठनों
 द्वारा  कार्यान्बित  किए  जाते  हैं  ।

 समेकित  बाल  विकास  बाल  कल्याण  का्यत्रर्ताओं  का  प्रशिक्षण  ओर  ग्रामीण
 जल  सप्लाई  जसे  बाल  कल्याण  और  विकास  के  महत्वपूर्ण  कार्यक्रमों  का  उड़ीसा  के  पिछड़े
 वासी  क्षेत्रों  मे ंविस्तार  किया  गया  है  जो  यूनिसेफ  से  कुछ  सहायता  प्राप्त  करते  हैं  ।'

 उड़ीसा  सें  ललित  रतनगिरि  ओर  उदयगिरि  में  खुदाई  ओर  विकास  कार्य

 6140.  श्री  के०  प्रधानों  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  विभाग  से  अनुरोध  किया  है  कि

 उड़ोसा  में  रतनगिरि  और  उदयगिरि  में  खुदाई  ओर  विकास  काय॑  के  लिये  एक  बृहत
 योजना  बनाई  और

 ..._
 (a)  यदि  तो  मारतोय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  विभाग  ने  इस  दिल्या  में  अब  तक  क्या  प्रगति

 को  है  ओर  इस  परियोजना  के  पूरा  होने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 ज्षिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  सुझ्ोला  :  नहीं  ।

 प्रइन  ही  नहीं
 पश्चिम  बंगाल  को  बाढ़  नियंत्रण  योजनाएं

 6141,  थ्रो  बनिल  बसु  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पद्चम  बंगाल  सरकार  द्वारा  गत  तोन  वर्षों  के  दोरान  प्रस्तुत  की  गई  बाढ़  नियंत्रण
 योजनाओं  के  नाम  क्या  हैं  ओर  प्रत्येक  की  अनुमानित  लागत  कितनी

 क्या  गंगा  बाढ़  नियंत्रण  आयोग  और  केन्द्रीय  जल  आयोग  ने  इन  योजनाओं  को

 कृति  दे  दी  है  ओर  क्या  योजना  आयोग  ने  ये  योजनायें  अनुमोदित  कर  दी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बी०  :  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  गंगा  बाढ़
 नियंत्रण  आयोग  में  दो  स्कीमों  में  अर्थात्  (1)  मिदनापुर  जिले  में  183.11  लाख  रुपए  की  अनुमानित
 लागत  की  पथचांडा  पंचथुपी  तथा  चांडिया  नदी  की  खुदाई  और  (2)  24  परगना  जिले  में
 636.20  लाख  रुपए  को  अनुमानित  लागत  की  हरोवा-कुल्तिगांग  बेसिन  जल  निकास  स्कीम

 प्राप्त  हुई  थीं  ।  |

 )  नहीं  ।
 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 गंगा  बाढ़  नियंत्रण  आयोग  द्वारा  दोनों  स्कीमों  पर  की  गई  टिप्पणियों  के  उत्तर  अमी
 तक  राज्य  से  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।
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 सियालदाह  प्रयाग  से  चलने  वाली  उपनगरोीय  रलों  में  नए  यात्री
 डिब्बे  उपलब्ध  करना

 6142.98  झनिल  बसु  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  पूर्वी  रेलवे  के  सियालदाह  डिवोजन  से  चलने  वाली  उपनगरीय
 रेलगाड़ियों  में  यात्री  डिब्बों  की  बुरी  हालत  की  ओर  दिलाया  गया

 यदि  तो  क्या  आगामी  गर्मी  के  मोसम  में  यात्रियों  को  राहत  देने  के  लिये  नए
 यात्री  डिब्बे  उपलब्ध  कराने  का  विचार

 यदि  तो  कितने  नए  यात्री  डिब्बे  उपलब्ध  कराये  जाने  की  सम्मावना  और
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  संत्री  माधवराव  :  जी  सियालदाह
 नगरीय  सेवा  में  लगे  सवारी  डिब्बों  को  हालत  खराब  होने  का  कारण  उनका  गतायु  होना  नहीं  बल्कि
 निरन्तर  चोरी  और  गु  डागर्दी  की  अधिक  घटनाएं  इसका  मुख्य  कारण  हैं  ।

 से  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  |

 सातवों  योजना  अवधि  के  दौशान  चंपाडांगे  बड़ी  रेलवे  लाइन
 का  निर्माण

 6143.  श्रो  अनिल  बसु  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  दौरान  पूर्व  रेलवे  में  चंपाडांगे  तक  बड़ी
 रेलवे  लाइन  के  निर्माण  के  लिये  प्राथमिकता  दी

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और
 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  साधवराव  :  से  चंपाडांगा  तक  रेल
 लाइन  का  निर्माण  हावड़ा-आमता/चंपाडांगा  नयी  लाइन  की  अमुमोदित  परियोजना  का  एक  भाग

 है  ।  इस  परियोजना  का  संतरागाछी  और  बड़गछिया  के  बीच  का  खंड  यातायात  के  लिए  खोल  दिया

 गया  है  |  संसाधनों  की  तंगी  इसलिए  शेष  कार्य  धन  की  स्थिति  में  सुधार  हो  जाने  पर  शुरू  किया
 जायेगा  ।

 पूर्वी  रेलवे  को  हावड़ा-बन्देल  भुख्य  रेल  लाइन  पर  बंज्यवति  पुल  का  विस्तार
 6144.  भरो  अनिल  बसु  :  क्या  परिवहन  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्दिचमी  बंगाल  सरकार  द्वारा  रेलवे  को  पूर्वी  रेलवे  को  हावड़ा-बन्देल  मुख्य
 रेल  लाइन  पर  वेद्यवति  पुल  को  चोड़ा  करने  के  लिये  अन्नुमानित  लागत  की  अपेक्षित  घनराषि
 प्रदान  कर  दी  गई  और

 यदि  तो  रेल  विभाग  द्वारा  निर्धारित  निर्माण  कब  तक  पूरा  किया  जायेगा  और
 विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  साधवराव  :  अमी  तक  परिचम  बंगाल
 सरकार  ने  3.06  करोड़  रुपये  की  अबुमानित  लागत  की  तुलना  में  65.80  लाख  रुपये  जमा  कराये
 हैं  जिसमें  सर्वेक्षण  की  लागत  भी  शामिल  है  ।
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 सामान्य  विन्यास  आरेख  के  लिए  राज्य  सरकार  का  अनुमोदन  1985  में

 प्राप्त  हुआ  था  ।  रेलवे  टेंडर  को  अन्तिम  रूप  दे  रही  है  और  पुल  के  पहुंच  मार्गों  का  निर्माण  करने
 के  लिए  आनुषंगिक  कार्य  शुरू  कर  दिया

 अस्पतालों  में  लिनोअर  कम्प्यूटर  स्कनस  तथा  याग

 लेशरों  का  उपयोग

 6145.  श्रो  के०  एस०  राव  :  कया  स्वास्थ्य  श्र  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच;है;कि  विभिन्न  अस्पतालों  में,बहुत  बड़ी  संख्या  में  चिकित्सा  इलेक्ट्रान्की
 उपकरणों/बीमैरी  पता  लगाने  वाले  यंत्रों  का  प्रयोग  आरम्भ  किया  गया

 यदि  तो  देश  में  विभिन्न  अस्पतालों  में  इस्तेमाल  किये  जा  रहे  याग
 लेशरों  समेत  कौन-कौन  से  महत्वपूर्ण  चिकित्सा  इलेक्ट्रानिकी  मशीनें  अथवा  उपकरण  हैं  और  क्या
 ये  उपयोगी  पाये  गये  हैं  तथा  यदि  तो  किस  प्रकार  उपयोगी  पाये  गये  और

 देश  में  इस  समय  इस्तेमाल  किये  जा  रहे  लिनीअर  कम्प्यूटर  स्कनरों
 तथा  याग  लेशरों  की  संख्या  कितनी  है  तथा  उन  संस्थानों  के  नाम  क्या  हैं  जिन्हें  भविष्य  में  ऐसे  उप
 करण  प्राप्त  करने  की  अनुमति  दी  जा  रही  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  मंत्री  एस०  कृष्ण  :
 दिल्ली  में  केन्द्र  सरकार  के  अस्पतालों  में  उपलब्ध  मेडिकल  इलेक्ट्रानिक  उपकरणों

 का  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 यह  मंत्रालय  ऐसे  उपकरणों
 का  रिकाड  नहीं  रखता  है  ।

 विवरण

 सफदरअजंग  अस्पताल

 1.  इमेज  इन्टेन्सिफाइर  विद  टी०  वी०  सिस्टम

 2.  हार्ट  एण्ड  लंग  मशीन
 3.  ई०  ई०  जी०  एण्ड  चैनल  मशीन

 4.  अल्ट्रा  सोनिक  स्कनर
 5.  हेमोडायले सिस  मशीन

 6.  ई०  सी०  जी०  मशीन

 4.  डंफाबिलेटर  मानीटर
 8.  ब्लड  गेस

 9,  एक्सरे  मशीन्स

 10.  फीटल  मानीटर

 11.  आडियोमीटर

 12.  ई०  एम०  जी०  मद्यौन
 13.  ईको  मशीन

 14.  लिवर  स्कन
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 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  अस्पताल

 इलेक्ट्रोकाडियोग्राफी  मशीन

 ट्रीडमिल
 43.  एन्बुलेटरी  ई०  सी०  जी०  मानीटर
 4.  वेक्टोरकाड्डियोग्राफी

 5.  इम्पीडेन्स  कार्डियोग्राफ

 6.  का्डिएक  मानीटर

 7
 8
 9

 प

 .  प्रेसर  रिकोडर
 .  डयरिब्रिलेटर
 .  इमेज  इन्टेन्सिफायर

 भारत  जनसंख्या  परियोजना-दो  के  अन्तर्गत  विदव  बंक  वित्तोय  सहायता
 6146.  श्री  लक्षण  मलिक  :  कया  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 क्या  भारत  सरकार  ने  भारत  जनसंख्या  परियोजना-दो  के  लिये  वित्तीय  सहायता

 हेतु  विश्व  बेक  से  अनुरोध  स्थापित  किया  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  विश्व  बंक  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उपमंत्रो  एस०  कृष्ण  :  हां  ।

 भारतीय  जनसंख्या  के  लिए  460  लाख  डालर  की  राशि  उपलब्ध
 की  गई  है  ।  यह  परियोजना  1.4.1980  से  चलाई  जा  रही  है  ।

 शिपिग  डेवेलपमेंढ  फन््ड  कमटो  द्वारा  विभिन्न  पोत-परिवहन
 कम्पनियों  को  ऋण

 6147.  डा०  बो०  एल०  इंलेश  :  क्या  परिवहन  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शिपिंग  डेंवेलपमेन्ट  फन््ड  कमेटी  का  ढाँचा  क्या  और

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  शिपिग  डेवेलपमेन्ट  फन्ड  कमेटी  द्वारा  सरकारी  तथा
 सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  मे ंविभिन्न  पोत-परिवहन  कम्पनियों  को  ऋण  के  रूप  में  कितनी  घनराशि  दी

 गई  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  राजेश  )  केंद्र  सरकार
 द्वारा  वाणिज्यपोत  परिवहन  1958  की  घारा  15  (1)  के  तहत  स्थापित  एक  सांविधिक
 निकाय  नौवहन  विकास  निधि  बांड/ऋणपत्र  की  बिक्री  पर  प्राप्त  होने  वाली  धनराश्तिया
 निधि  से  दिए  गए  ऋण  के  पुनभ्  गतान  से  वसूल  की  गई  धनराह्ि/ब्याज  के  अतिरिक्त  केंद्रीय
 सरकार  द्वारा  दिए  गए  अनुदान/ऋण  से  बनाई  गई  नोवहन  विकास  निधि  का  संचालन  करती  है
 और  इसलिए  इसका  अपना  कोई  अस्तित्व  नहीं  हैं  ।

 नोवहन  विकास  निधि  समिति  द्वारा  सरकारी  क्षेत्र  ओर  प्राइवेट  क्षेत्र  की  नौवहन
 कंपनियों  को  दिए  ऋण  का  विवरण  संलग्न
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 विवरण

 नौवबहून  विकास  निषि  सम्रिति  द्वारा  सरकारी  ओर  प्राइवेट  क्षेत्र  को  विभिन्न

 नौवहन  कंपनियों  को  दिए  गए  ऋण  का  विवरण

 क्रम  सं०  कम्पनी  का  नाम  नौ०  वि०  नि०  सं०  द्वारा  दिया  गया
 ऋण  (31-3-86  रु०

 सरकारी  क्षेत्र
 मै०  मारतीय  नौवहन  निगम  लि०  3+>_॒#स्#ऋ््ऊऊञ_

 2.  मैससे  मुगल  लाइन  लि०  63,261,91 ह
 74297,84

 निजो  क्षेत्र

 मेंससे  अफ्रीकन  कं०  लि०  26.52
 2.  मेससे  एम्बेसेडर  स्टीमशिप्स  कं०  5.00
 3.  मेसर्स  भारत  लाइन्स  लि०  96.00
 4.  मेससं  कलकत्ता  स्टील  नेवीगेशन  कं०  16.00
 5.  मंसस  चौगुले  स्टीमशिप्स  लि०  7,222.96
 6.  मैससे  दामोदर  बल्क  कैरियस  लि०  3,561.63
 7,  मैसस  डेम्पो  स्टीमशिप्स  लि०  5,499.8 9
 8.  मेंस  इस्सर  शिरविंग  कंपनी  4,146.98
 9.  मंससं  ग्रेट  ईस्टनं  शिपिंग  कंपनी  ,  6,407.43

 10.  मंत्तसे  इंडिया  स्टीमशिप्स  कं०  लि०  4,479.09
 11.  मंसस  इन्डोसिएनिक  शिपिंग  कूं०  लि०  वि  241.28
 12.  मैसर्स  कर्नाटक  शिपिंग  कार्पो०  लि०  368.97
 13.  मेँसर्स  केपुन

 शिपिंग  कार्पो०  लि०  389.51
 14.  मसस  केरल  लाइन्स  लि०  42.82
 15.  मैसस  नीलइट  शिपिंग  क०  लि०  291.  2
 16.  मैससे  आर०  ए०  जे०  लाइन्स  लि०  124.00
 17.  मैसस  राजकुमार  लाइन्स  लि०  28.00
 18.  में०  रत्ताकर  शिपिंग  कं०  लि०  4707.02
 19.  मो०  साउथ  ईस्ट  एशिया  शिपिंग  कं०  लि०

 ‘
 13.00

 20.  में०  साउथ  इंडिया  शिविंग  कार्पोरोशन  लि०  2,759.91
 21.  में»  सुरेन्द्र  ओवरसीज  लि०  4,209.13
 22.  मे०  सेवन  सीज  ट्रांसपोर्टशन  लि०  1,052.52
 23.  में०  सिंधिया  स्टीम  नेवीगेशन  कं०  लि०  10,517.48
 24.  में०  ठाकुर  शिपिंग  कं०  लि०  59.71
 25,  में०  मंगाला  बल्क  करियर  लि०  483.08.
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 26.  में०  दरबाशाह  बी  कुरशोतली  एंड  संस  शिपिंग  क॑०  लि०  95.28

 27.  में०  तोलानी  शिपिंग  कं०  लि०  2,037-81
 28.  में  ०  मोरेटर  लाइन्स  लि०  57.00

 कुल  58,938.54

 1,33,237.38

 एन्टि  रेबिज  टोकों  को  कमो

 6148.  डा०्बो०एल०  शलेशः  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 ह

 कया  सरकार  को  पूरे  देश  में  बाजारों  तथा  अस्पतालों  में  ऐन्टि  रेबिज  टोकों  की  भारो
 कमी  की  जानकारी

 ह

 यदि  तो  ह्यूमन  डिप्लायूड  सेलस्ट्रंन  का  पर्याप्त  मंडार  त
 केवल  बल्कि  कोमत  देने  पर  जारी  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  के  अस्पतालों  में  भी
 उलपब्ध्च  कराने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे

 क्या  भारत  में  एच०डो०सो०एस०  टीके  का  निर्माण  करने  के  संबंध  में  कोई  अनुसंघान
 किया  गया  और

 यदि  तो  कहां  तक  इसका  निर्माण  कब  तक  किया  जाएगा  और  यदि  तो  इस
 के  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  सें  उप-संत्री  एस०  कृष्ण  :  और
 अलकंरोधी  वेक्सोन  को  कोई  कमी  सूचित  नहों  को  गयी  हा,मन  डिप्लायड  सेल  स्ट्रंन  वेक्सोन
 का  इस  समय  देश  में  निर्माण  नहीं  किया  जाता  है  और  इसका  बड़ा  मंहगा  होने  का कौरण  सीमित
 मात्रा  में  आयात  किया  जाता

 भौर  भारतीय  पास्च्यूर  कुन्तुर  ने  सातवों  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान

 एच०डी ०सी  ०एस०  वैबसीन  का  उत्पादन  करने  के  लिए  एक  योजना  शुरू  की  है  ।

 अंडमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  में  विशेषज्ञों  के रिक्त  पव

 6149  शो  मनोरंजन  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेगें  कि  :

 संघ  राज्य  क्षेत्र  अंडमान  तथा  निकोबार  के  चिकित्सा  विभाग  में  विशेषज्ञों  के कितने

 पद  रिक्त  पड़े  हैं  तथा  कब  से  रिक्त  पड़े  ओर

 उन  दुरदराज  तथा  अलग-थलग  क्षेत्रों  में  चिकित्सा  सुविधाओं  में  सुधार  करने  हेतु  क्या
 उपाय  करने  का  विचार  है  ?

 98



 20  1908  )  लिखित  उत्तर
 नज-+-++-+ततईआ॥ऑनजआ॥्हैऔहईमहऑऑफहफहरराऔ॥औीय

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  मंत्री  कृष्ण  अंडमाद  और
 निकोबार  द्वीप  समूह  में  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  के  अधीन  शल्य  चिकित्सा  विशेषज्ञ  और  चिकित्सा
 विशेषज्ञ  का  एक-एक  पद  क्रमशः  स्वास्थ्य सेवा  ओर  अधीन शल्य  से  खाली  पड़ा  हुआ  है  ।  इन  विशेषज्ञों
 के  पदों  के  लिए  नामित  व्यक्तियों  ने  इन  पदों  का  कार्यभार  नहीं  सम्भाला  |  इन  पदों  को  संघ  लोक
 सेवा  आयोग  के  माध्यम  से  भरने  के  लिए  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  ।

 चिकित्सा  संबंधी  सुविधाओं  में  सुधार  करने  के  लिए  सातवीं  योजनावधि  के  दौरन  42
 उप  5  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  और  3  सामुदायिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोलने  की  योजना

 अंडसान  और  निकोबार  द्वोप  समूह  के  चिकित्सा
 विभाग  में  भर्तो  पर  प्रतिबन्ध

 श्रो  मनोरंजन  भवत  :  कया  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करण  कि

 )  क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  पदों  के  सुजन  ओर  उत  पर  भर्ती  पर
 प्रतिबन्ध  लगाये  जाने  के  कारण  संघ  राज्य  क्षेत्र  अंडमान  ओर  निकोबार  द्वीपसमूह  के  चिकित्सा
 विभाग  के  कार्य  में  बाघा  उत्पन्न  हो  रही

 यदि  तो  अंडमान  और  निकोबार  द्वीपसमूह  प्रशासन  से  द्वीपसमूह  के  चिकित्सा
 विभाग  में  पदों  के  सृजन/भर्ती  के  लिए  अनुमति  दिये  जाने  के  श्रेणी-वार  कितने  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए

 और  लिए

 इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  ड्रप  मंत्रों  एस०  कृष्ण  :  से  प्राप्त  केन्द्रीय
 सरकार  द्वारा  लगाया  गया  प्रतिबन्ध  अंडमान  और  निकोबार  प्रशासन  में  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  के
 अधोन  चिकित्सा  अधिकारियों  और  विशेषज्ञ  ग्रेड  के  पदों  को  भरने  पर  लागू  नहीं  होता  है  ।

 अण्डभान  और  निकोबार  प्रशासन  से  पदों  को  बनाने  का  एक  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ
 इस  प्रस्ताव  की  इस  मंत्रालय  में  जांच  की  गई  है  ओर  अण्डमान  ओर  निकोबार  प्रशासन  से  कुछ  और
 ब्यौरा  मांगा  गया

 अंडमान  और  निकोबार  द्वीप  समुह  के  प्रशासन  शिक्षा  विभाग  में  श्रध्यापकों  श्रोर
 गेर  अध्यापक  कमंचारियों  को  भर्तो

 श्री  मनोरंजन  भक्त  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अंडमान  और  निकोबार  द्वीपसमूह  के  शिक्षा  विभाग  में  योजनागत  ओर  गैर
 योजनागत  अध्यापक  और  गैर-अध्यापक  कमंचारियों  की  भर्ती  पर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  लगाये  गये
 प्रतिबन्ध  क ेकारण  न  केवल  योजना  व्यय  पर  ही  बहुत  बुरा  प्रमाव  पड़ा  है  अपितु  अण्डमान  ओछ
 निकोबार  द्वीप  समूह  में  स्कूल  और  कालेज  शिक्षा  भी  बुरी  तरह  से  प्रमावित  हुई

 क्या  अण्डमान  ओर  निकोबार  प्रशासन  ने  कमंचारियों  के  पदों  का  सृजन/भर्ती  करने
 के  लिए  मंजूरी  मांगी  और

 े  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  मामले  में  की  गई  सरकार  द्वारा  क्या
 वाह्दी  का  गई  है  ?
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 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्रो  सुशोला  :  से

 प्रशासकीय  व्यय  में  मितव्ययता  की  आवश्यकता  को  ध्यान  में  रखते  बहुत  ही  विशेष  परिस्थितियों

 को  छोड़कर  पदों  के  स॒जन  रिक्त  पदों  को  मरने  पर  प्रतिबंध  के  संबंध  में  सरकार  द्वारा  आदेश  जारी

 किए  गए  थे  ।  प्रतिबंध  आदेशों  में  ढील  देते  हुए  स्कूलों  में  विभिन्न  पदों  को  सुजित  करने  के  लिए
 अण्डमान  और  निकोबार  प्रशासन के  प्रस््ताव  पर  कारंवाई  की  गई  थी  और  अध्यापकों  के  217  पदों

 के  सूजन  की  संस्वीकृति  3  1985  को  जारी  की  गई
 ....

 शद्रास-तंजाऊर  रेलगे  शाइन  पर  उपरि/निचले  पुलों  का  निर्माण

 6152.  श्रो  एस०  सिगरावडीबेल  :  क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  तंजाऊर  नगर  में  मद्रास-तंजाऊर
 रेलवे  लाइन  पर  उपरि/निचले  पुलों  के  न  होने  से  वहां  दोनों  रेल  फाटक  बार-बार  बन्द  करने  के
 कारण  तंजाऊर  और  मनीमगुडी-नागपट्टियनम  के  बीच  की  सड़क  पर  यातायात  के

 गमन  में  बहुत  विलम्ब  होता

 क्या  ऐसे  पुलों  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  तमिलनाडु  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त

 हुआ  और
 यदि  तो  सरकार  का  पुलों  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का

 विचार  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  साथवराव  :  इस  स्थान  पर  सड़क
 यातायात  को  कोई  अनावश्यक  विलम्ब  नहीं  होता

 और  अभी  तक  इस  सम्बन्ध  में  तमिलनाडु  राज्य  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव

 प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।  रेल  मौजूदा  व्यस्त  समपारों  के  स्थान  पर  उपरि/निचले  सड़क  पुलों  का
 निर्माण  लागत  में  हिस्सेदारी  के  आधार  पर  राज्य  सरकारों/सड़क  प्राधिकरणों  के  साथ  मिलकर

 संयुक्त  रूप  से  करती  इस  संबंध  में  राज्य  सरकारों  को  अपने  हिस्से  की  लागत  वहन  करने  का

 आश्वासन  देते  हुए  प्रस्ताव  प्रायोजित  करने  होते  हैं  ।

 विश्वविद्यालयों  और  सम्बद्ध  कालेजों  के
 बोच  सम्बस्धों  की  पुनः  संरचना

 6153,  प्रो०  पी०  जे०  करियन  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  विश्वविद्यालयों  ओर  सम्बद्ध  कालेजों  के  बीच  सम्बन्धों  की  संरचना
 करने  पर  विचार  कर  रही  ओर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  तेयार  की  जा  रही  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 शिक्षा  और  संस्कृति  विभागों  में  राध्य  सन्त्रो  सुशीला  :

 नई  शिक्षा  नीति  को  तैयार  करने  के  सम्बन्ध  में  हुए  विचार  में  विश्वविद्यालयों  तथा  कालेजों

 के  बोच  रखे  जाने  वाले  संबंधों  के  बारे  में  भिन्न-भिन्न  विचार  व्यक्त  किए  गए  हैं  ।  यद्यपि  स्वायत्त
 कालेजों  को  योजना  का  सामान्यतः  समर्थन  किया  गया  यह  भी  सुझाव  दिया  गया  है  कि  कालेजों
 की  सम्बद्धता  की  पद्धति  कुछ  समयावधि  में  तंयार  की  जानी  चाहिए  ।
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 स्कूलों  और  कालेजों  में  प्रार्थना  के  समय  राष्ट्रीय  गान

 6154,  श्री  बी०  एस०  कृष्ण  अयूयर  :  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूरे  देश  में  विभिन्न  स्कूलों  और  कालेजों  में  विभिन्न  प्रार्थनाएं
 गती

 क्या  यह  मी  सच  है  कि  देश  में  समी  स्कूलों  में  राष्ट्रीय  गान  नहीं  गाया  जाता

 और
 |

 क्या  सरकार  का  विचार  सभी  स्कूलों  और  कालेजों  को  यह  निदेश  देने  का  है  कि  वे
 प्रतिदिन  प्रार्थना  के  समय  राष्ट्रीय  गान-अनिवार्य  रूप  से  गाने  के लिए  कदम  उठायें  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मन््त्री  सुशोला  रोहतगी  :  स्कूली
 शिक्षा  की  देख-माल  और  प्रबन्ध  राज्य  सरकारों  द्वारा  किया  जाता  भारत  सरकार

 समय-समय  पर  राज्यों  को  उपयुक्त  परामर्श  और  मार्गदशंन  देती  है  ।  केंद्रीय  सरकार  द्वारा  स्क्लों
 ओर  कालेजों  के  लिए  किसी  प्रार्थना  को  निर्धारित  अथवा  उप्की  सिफारिश  नहीं  की  गई

 और  राष्ट्रगान  के  गाए  जाने  के  संबंध  में  सरकार  की  नीति  यह  रही  है  कि

 सभी  स्कूलों  में  राष्ट्र  गान  का  सामूहिक  गायन  प्रत्येक  दिन  हीना  केरल  के  दो  मामले  हाल

 ही  में  सरकार  के  ध्यान  में  आए  हैं  जहां  स्कूल  के  बच्चों  द्वारा  राष्ट्र  गान  नहीं  गाया  जा  रहा  था  ।

 पहले  मामले  में  राष्ट्रगान  का  गाया  जाना  उस  समय  शुरू  कर  दिया  गया  जब  स्कूल
 कारियों  को  स्थिति  की  गंभीरता  स्पष्ट  की

 गई  दूसरे  मामले  में  कुछ  स्कली  बच्चों  ने

 गान  को  गाने  से  इस  आधार  पर  इनकार  कर  दिया  था  कि  उनके  धर्म  में  इसकी  मनाही  है  ।  राज्य

 सरकार  ने  उन  अभिमावकों  में  से  एक  के  विरुद्ध  मामला  दर्ज  किया  जिसने  राष्ट्रीय  सम्मान

 1971  के  प्रति  अपमान  की  रोकथाम  के  अन्तगंत  राष्ट्र  गान  को  गाने  से  इन  छात्रों  को  छूट
 देने  के लिए  आग्रह  किया  था  ।

 राजस्थान  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  दोनों  ओर  वुक्ष
 लगाने  का  कार्यक्रम

 6155.  थ्री  बनवारी  लाल  बेरवा  :  क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजस्थान  से  होकर  गुजरने  वाले  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  दोनों  ओर  वृक्ष  लगाते
 सम्बन्धी  कोई  कार्यक्रम  तेयार  किया  गया  और

 यदि  तो  इसे  कब  तक  क्रियान्वित  करने  का  विचार  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राजेश  ओर

 नहीं  ।  राजस्थान  में  रॉष्ट्रीय  राजमार्गों  और  राज्य  की  सड़कों  के  दोनों  ओर  वृक्ष  लगाने  का
 दायित्व  राज्य  के  वन  विभाग  का  है  जो  अपने  कार्यक्रम  के  अनुसार  यह  काम  कर  रहा
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 रेल  में  साथ  में  सामान  न  ले  जाने  देना

 6156.  श्री  एत०  जो०  घोलप  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  कि  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  रेल  गाड़ियों  में  स्थानीय  पास  धारकों  को  15  कि०  ग्राम  भार
 तक  का  सामान  ले  जाने  की  सुविधा  प्राप्त  नहीं  है  जैसे  कि  1985  से  पूर्व  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  और  बिना

 बुक  कराये  सामान  ले  जाने  के  कारण  रेलवे  राजस्त्र  की  चोरी  को  रोकने  के  लिए  चार  क्षेत्रीय
 रेलों  ने  1-2-1986  से  मासिक  सीज़न  सामान  टिकट  जारी  किये  हैं  जिस  पर  एक  यात्री  को  60  कि०
 ग्रा०  तक  सामान  ले  जाने  को  अन्नुमति  मासिक  सीजन  टिकटधारियों  जो  मासिक  सामान
 टिकट  नहीं  खरीदते  एक  एक  छाते  और  एक  टिफिन  बाक्स  को  छोड़कर  उन्हें  किसी  प्रकार
 का  सामान  ले  जाने  की  अनुमति  नहीं  तथापि  मामले  पर  विचार  किया  गया  था  और

 दूसरे  दर्जे  में  10  कि०  ग्रा०  तथा  पहले  दर्ज  में  15  कि०  ग्रा०  सामान  ले  जाने  की  अनुमति  देने
 के  अनुदेश  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ।

 बम्बई  में  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अहू  के  निर्माण  के  बारे  में  जांच

 6157.  श्री  बी०  बी०  देसाई  :  क्या  परिबहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केंद्रीय  सरकार  ने  बम्बई  में  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  भड्डु  के  निर्माण  के  संबंध  में

 हुई  अनियमितताओं  की  जांच  के  आदेश  दिये

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  जांच  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  गयी
 यदि  तो  रिपोर्ट  के  मुख्य  निष्कषं  क्या  हैं  और  जिम्मेदार  ठहराए  गये  व्यक्तियों

 के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 नागर  विसानन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगदीश  :

 और  रिपोर्ट  अमी  हाल  में  प्राप्त  हुई  है  और  मंत्रालय  में  इसकी  जांच  की
 जा  रही

 उड़ोसा  सरकार  द्वारा  प्राथमिक  शिक्षा  आदि  के  लिए  अतिरिक्त
 धन  को  सांग

 6158.  श्रो  लक्षण  मलिक
 श्री  अनन्त  प्रसाद  सेठी

 |  भानव  संसाधन  विकास  मंश्री  यह  बताने  की  छुपा

 करेंगे  कि  :
 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्राथमिक  दिक्षा  के  प्रसार

 ओर  सुवार  के  लिये  तथा  स्कूलों  के  लिये  मवनों  के  निर्माण  हेतु  अतिरिक्त  धन  की  मांग  की
 यदि  तो  सत्संबंधी  ब्यौ शा  क्या  और

 इस  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  लिया  ?

 सानव  ससाधन  विकास  तथा  गृह  संत्री  पी०  वो०  नरसह  हि  नहीं  ।
 ओर  भ्रदन  ही  नहीं
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 दिल्ली  में  स्मारकों  को  सुरक्षा  और  संरक्षण  करने  के  उपाय
 6159.  श्री  के०  एस०  राव  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :
 ह

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  अनेक  संरक्षित  स्मारक  हैं  ओर  यदि  हां  तो  उनके

 नाम  क्या
 क्या  यह  भी  सच  है  कि  निहित  स्वार्थ  वाले  व्यक्तियों  ने  इन  स्मारकों  की  मूमि  पर

 कब्जा  कर  लिया  है  और  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  संबंध  में  क्या  उपचा  रात्मक
 उपाय  किये  जा  रहे  ॥

 क्या  कुतुब  लालकिले  ओर  हुमाय्  के  मकबरे  की  नींव  प्राकृतिक  कारणों  से
 अथवा  मानव  जनित  कारणों  से  जंसे  प्रदूषण  ओर  कालोनी  किसी  प्रकार  से  प्रमावित  हुई

 ओर  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और
 दिल्ली  में  संरक्षित  विशेष  रूप  से  कुतुब  मीनार  की  सुरक्षा  सुनिश्चित  करने

 के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  है  ?
 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मनत्रों  सुश्ञोला  :

 दिल्ली  में  केंद्र  द्वारा  संरक्षित  स्मारको  की  सूची  सलग्न  है
 स्मारकों  के  अधिक्रमण  के  मामले  हैं  ।  उनका  ब्यौरा  और  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण

 द्वारा  उठाए  गए  उपचारात्मक  कदमों  का  विवरण  संलग्न

 नहीं  ।
 स्मारकों  की  सुरक्षा  को  सुनिष्तितत  करने  के  लिए  उठाए  गए  कदम  नीचे  दिए

 गए  हैं  ।

 (1)  नियमित  रूप  से  मरम्मत  और  अनुरक्षण  करने  के  लिए  इन  स्मारकों  में  अन्नुमव  प्राप्त
 तथा  प्रशिक्षित  संरक्षण  स्टाफ  तैनात  किया  गया  है

 (2)  निरंतर  सतकंता  रखने  के  लिए  नियमित  पहरा  और  निगरानी  स्टाफ  तेनात  किया
 गया

 (3)  दिल्ली  मंडल  से  सम्बद्ध  एक  सुरक्षा  अधिकारी  इन  स्मारकों  की  सुरक्षा  का  निरीक्षण
 करता

 (4)  आस-पास  की  वायु  में  प्रदूषकों  के  स्तर  को  मापने  के  लिए  वायु  अनुश्रवकों  की
 स्थापना  और  प्रभावित  क्षेत्रों  की आवधिक  रासायनिक  सफाई  की  व्यवस्था  ।

 (5)  स्मारक  परिसरों  में  पर्यवरण  और  घास  के  मैदानों  का  विकास  ।  विशेषकर  कुतुब
 मौनार  के  लिए  निम्नलिखित  कदम  उठाए  गए  हैं  :--

 (0)  एक  वरिष्ठ  संरक्षण  सहायक  ओर  सुरक्षण  फोरमैन  तथा  रखवाला
 का  कुतुब  में  रहना  ।  उपरोक्त  स्टाफ  के  साथ  पहरा  और  निगरानी

 स्टाफ  तथा  महत्वपूर्ण  स्थलों  पर  तेनात  परिचर  हैं  ।

 (8)  सुरुपालय  कार्यालय  के  महानिदेशक  और  निदेशक  तथा  मंडल  स्तर
 के  अधिकारियों  द्वारा  नियमित  निरीक्षण  ।

 -  (४४)  कुतुब  परिसर  में  सभी  स्मारकों  को  नियमित  मरम्मत  ।

 (iv)  कुतुब  परिसर  के  बाहर  महत्वपूर्ण  स्थलों  पर  सुरक्षा  बत्तियों  का  प्रावधान  ।
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 जंतर-मंतर

 कदमी  री  गेट  और  कद्मीरी  गेट  के  दोनों  ओर  नगर
 दीवार  का  भाग  अर्थात्  एक  तरफ  मोरी  गेट  से
 कश्मीरी  गेट  और  दूसरी  ओर  दीवार  के  उत्तरी
 कोने  तक  जिनमें  पानी  की  बुर्जं  और  नगर  दीवार

 जहां  से  आरक्षित  है  के  बाहर  की  खाई  भी
 शामिल  है  ।
 कोटला  शेष

 बुजों  और  द्वारों  तथा  पुरानी
 और  कूआं  तथा  इसके  अन्दर  सभी  ध्वस्त
 लाल  शेरशाह  की  दिल्ली  की  बाहर  को

 दीवार  का  उत्तरी  दरवाजा
 लोदी  रोड  का  कब्रिस्तान
 कुदसिया  बाग  में  मस्जिद

 पुराने  तार  कश्मीरी  गेट  के  सामने

 विद्रोह  तार  स्मारक
 निकलसन  कश्मीरी  कब्रिस्तान
 कश्मीरी  गेट  के  बाहर  निकलसन  की  मूर्ति

 रिज  के  ऊपर  पुरानी  बोली

 कुदसिया  बाग  का  प्राचीन  पअवेश  तोरण

 पीरछेब

 शहरी  दीवारका  माग  जिसके  निकट  14

 1857  को  ब्रिगेडियर  जनरल  जान  निकलसन  को
 प्राणघातक  चोट  लगी  थी  ।

 रोशनआरा  बाग  में  पंजाबी  गेट

 पुराना  किला  अथवा  दिल्ली  शेरशाही
 जिसके  साथ  इसकी  सभी  तोरण
 ओर  बुर्ज  और  छशेरशाह  की  मस्जिद

 कोहना  शेर  मंडल  और  भूमि  के  भीतर
 के  मार्ग  के  प्रवेश  द्वार
 राजपुर  सैन्य  विद्रोह  )  कब्रिस्तान
 डाकघर  के  पास  पुराने  शस्त्रादि  के  गोदाम  के  बचे

 हुए  तोरण  और  उनके  साथ  लगे  हुए  मवन

 शेरशाह  का  द्वार  और  उसके  साथ  लगी  हुई  पर्दा

 बुजं  और  इसके  सामने  वाली  इमारत  की

 दोहरी  लाइन  के  अवशेष

 दिल्ली  किले  के  पास  सुनहरी  मस्जिद
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 42.  दिल्ली

 43-  --

 44.
 45.
 56.  --

 47.
 48.
 49.  गट्टोसराय
 50.  गियासपुर
 51,
 52.

 53.

 54.  --
 55.
 56.  होजखास
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 7“  +४%टदिलीी  किशनगंज  पर  हुए  आक्रमण  में  मारे  गए  कंप्टन
 भेक-बानेंट  और  अन्य  का  मकबरा
 अजमेरी  गेट  के  बाहर  गाजिउद्दीन  खां  का  मकबरा
 रोशनारा  का  मकबरा  और  बारहदरी
 रजिया  बेगम  का  मकबरा
 सफदरजंग  का  मकबरा  मुकिम  मंसुर  अली

 और  इससे  संलग्न  समी  तोरण  और
 बाग  ओर  बागों  के  पूर्वी  ओर  स्थित  मस्जिद

 दिल्ली-क  रनाल  सड़क  पर  त्रिपोलिया  गेट
 उग्गर  सन  की  बौली
 दरिया  खां  का  मकबरा
 बोली

 छोटा  बादशा
 अमीर  खुसरो  का  मकबरा
 मिर्जा  मुजफ्फर  का  मकबरा  जिसे  बड़ा  बातणा
 कहा  जाता  है

 निजामुद्दीन  औलिया  का  मकबरा
 अज्ञात  मकबरा

 हौजखास  में  मवनों  का  जिसमें  निम्नलिखित
 शामिल  हैं  :-...
 1:  (4)  और  (11)  के  बीच  का  दालान
 2.  (11)  के  उत्तर  की  ओर  तथा  तक  के

 सभी  घ्वसित  मवन  ओर  दालान

 3.  गुबज  वाला  मवन  तथा  (1)  के  दक्षिण  में
 इसका  प्रागंण

 4.  (11)  के  पश्चिम  में  ग् ंबज  वाला  मवन
 5.  (11)  और  (2)  के  पूर्व  में  पांच  छतरी

 6.  (7)  के  पूर्व  में  पुराना  कब्रिस्तान
 7.  (5)  के  उत्तर  में  पुराना  दरवाजा
 8.  (3)  से  पूर्व  की  ओर  जाती  हुई  पुरानी  दीवार
 9.  ध्वंय  जांगन  और  इसका  दालाज  जिसके  साथ

 (10)  के  उत्तर-पद्दिचम  में  गुबज  वाला  भवन  है
 10.  (7)  के  उत्त  र  पश्चिम  में  तीन  छतरी
 11.  फिरोज  शाह  का  मकबरा
 12.  उपयु क््त  स्मारकों  के  चारों  ओर  2.23  डएकड

 भूमि
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 57.  हुमायू पुर  एक  मस्जिद  सहित  बाग-ए-आलम  गुम्बद

 58.  काली  गुमटी

 59.  तुहफेवाला  गुम्बद

 60,  इन्द्रापट  अरब  सराय

 61.  अरब  सराय  के  पास

 62.

 63.

 64,  इन्द्रापट  इस्टेट
 65.  --
 66.

 67.  कालू  सराय

 68-  खे  रपुर
 69.

 10.

 71.  --

 १2.
 73.  खरेड़ा

 74.

 75-

 76.

 78.
 79.
 80.

 81.
 82.  खिर्की

 833.

 अरब  सराय  का  दरवाजा  जिसके  उत्तर  में  पुराना
 किला

 अरब  सराय  का  दरवाजा  जिसके  पूवे  में  हुमायूਂ
 का  मकबरा

 अरब  सराय  और  आवादी  बाग  बु-हालिमा  के
 शेष  द्वारा

 लककड़वाला  मकबरा
 सुन्दरवाला  बज
 सुन्दरवाला
 विजय  मंडल  जिसके  आस-पास  मवन  ओर
 दालान  हैं  ।
 उपागमनों  सहित  लोघी  पुद्
 मस्जिद  इसके  दालान  ओर  आंगन  तथा  बड़ा
 गुम्बद
 मुहम्मद  शाह  का  मकबरा  जिसे  मुबारिक  खान  का

 गुम्बद  कहा  जाता  है
 सिकन्दर  लोधी  का  मकबरा  इसकी  अहाता  दीवारें
 ओर  दरवाजे  ओर  प्रांगण
 शीष्व  गुबंज  कहा  जाने  वाला  अज्ञात  मकबरा

 दंडों  अथवा  पोती  का  ग्रु बज
 बारा  खम्बा

 बेरान  का  म्रुम्बद
 बीवी  अथवा  दादी  का  गुम्बद
 घोर  मीनार

 छोटी  ग्रुमटी
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 84.  खिर्को
 85.  महरोली
 86,

 87.
 88.

 90.
 91-
 92.  “-  वही --
 93,

 94.  --

 95.

 96.  मोठ  की  मस्जिद

 97.  मुबा  रकपुर  कोटला

 98.

 99.  --
 100.

 101.  -
 102.

 103.  —agt—
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 युध्ुफ  कातल  का  मकबरा

 जहाज  महल
 शम्सी  तालल्लब  के  नाम  से  प्रसिद्ध  मस्जिद  और
 उसके  साथ  दोनों  प्रवेश  द्वार

 मोती  मस्जिद

 बहादुर  शाह  द्वितीय  का  महल  उर्फ  लाल  महल
 कुतुब  पुरातत्वीय  क्षेत्र  जेसा  अब  घेरे  में  लिया  गया
 है  जिसमें  कुतुब्र-उद्दीन  की

 अधूरी  मीनार  ,  समी  खम्मों  की
 पर्दा  मेहराब  अल्तमश  का  अल्ला-उद्दोन
 के  कालेज  इमाम  जुमीन  का  मकबरा  और
 उक्त  क्षेत्र  में तराश  हुए  पत्थर  और  उनके  साथ

 रास्ते  और  जल  के  मार्ग  और  सभी  तोरण
 जिनमें  अलाई  दरवाजा  भी  शाप्रिल  इसके
 अतिरिक्त  उक्त  क्षेत्र  में  समी  कब्र

 आधम  खां  का  मकबरा
 मौलाना  जमाली  कमाली  का  मकबरा  और  मस्जिद
 वाल  मस्जिद
 आदम  खां  के  मकबरे  के  सोहन  गेट  से  लालकोट
 की  दीवारें  और  राय  पिथोरा  का  किला  जिनमें  वह
 खाई  भी  शामिल  है  जहां  बाहरी  दीवार  है
 जमाली  कमाली  की  मस्जिद  की  दीवारें  जहां  साथ
 मिलती  है  वह  स्थल
 राय  पिथोरा  का  किला  जिसमें  बाग  नजीर  के  पास
 ध्वस्त  द्वार  से  कुतब  तुगलकाबाद  रोड  के  ठीक
 उत्तर  के  बुज  तक  दरवाजे  ओर  बुर्ज  शामिल  हैं
 मोठ  मस्जिद

 मुबारकपुर  कोटला  के  दरवाजे  ओर  दीवारें
 इंचला  वाली  गुमटी
 काला  गुम्बद
 बड़े  खां  और  छोटे  खां  के  मकबरे

 मुबांरिक  शाह  क

 मुबारिक  शाह  के  मकबरे  से  सम्बद्ध  मस्जिद

 भूरे  खां  का  मकबरा
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 104.  मुहम्मदपुर

 105.

 106.  मुनीरका
 107.  --

 108-  --

 109.  —aét—

 110.
 111,
 112.
 113,

 114.  निजामुद्दीन

 115,
 116.
 117.

 118.

 119.

 120.

 121.  --

 122,

 123.

 124.

 125.

 126.

 127.

 128,

 129.  पुराना  कुसक

 130.  पी  पलथला

 131.  सराय  शाहजी

 3

 तीन  बुर्जी  वाला  गुम्बद
 -  अनामित  मकबरा

 बाबलो

 मुंडा  गुम्बद
 अनामित  मस्जिद

 अनामित  मकबरा

 अनामित  मकबरा
 वजीरपुर  का  मकबरा

 अफसर  वाला  की  मस्जिद  इसके  दालान  और

 खंरजा  डला  हुआ  आगंन
 बारा  खम्मा

 बारापुलवाला  पुल
 चोसठ  खम्भा  अथवा  मिर्जा  अजीज  कोकालतोश
 का  मकबरा

 जहानारा  बेगम  कब्र

 मिर्जा  जांगीर  की  कब्र

 मुहम्मदशाह  की  कश्न

 हुमायूਂ  का  इसका

 भाहता  दीवारें  दरवाजे

 नीला  गुम्बद
 नीली  छतरी  ओर  सब्जा  बुर्ज
 उफसरवाला  का  मकबरा

 अतगाह  खान  का  मकबरा

 ईसा  खान  का  इसकी  चारों  ओर  की

 दीवार  और  द्वार  तथा  मस्जिद

 खान-ए-खानन  का  मकबरा

 रेलवे  स्टेशन  के  पास  तीन  गुम्मदों  वाला  मकबरा

 शिकारगाह

 बदली-की-सराय  का  द्वार

 शेख  कबीर-उद्दीन  का  मकबरा  जिसे  रकाबवाला

 गुम्बद  भी  कहते  हैं
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 132.  शाहपुर  जट

 133.  -

 134.  तुगलकांबाद
 135.

 136.
 137.

 138.

 139.  बजीराबाद
 140,
 141.
 142.  बहापुर
 143.  लाढा  सराय

 144.
 145.  लाडो  सराय

 146,
 147.

 148.  मलिकपुर  कोही
 149.  महरोली
 150

 151.
 152,
 153.  पालम
 154.  शालीमार  बाग

 ग्राम  दहैदरपुर
 155.  रिदगे
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 दीवार  की  ध्वंस  बुर्जे  और  सररी  के  द्वार
 सीरी  के  आंतरिक  भवन

 (1)  मोहमदी  वली  मस्जिद

 (2)  मस्जिद  जिसका  स्थानीय  नाम  मुखदम्की  है
 (3)  थानेवाला  ग्रुम्बद
 नाई-का  कोट

 ग्यासुद्दीन  का  द्वार  और

 सेतुमार्ग  जिनमें  दाद  खां  का  मकबरा  भी  शामिल  है

 तुगलकाबाद  के  पुराने  शहर  की  दीवारें

 तुगलकाबाद  किले  के  दोनों  प्रकार  के  भीतरी  और

 बाहरी  दुर्गों  की  बुर्ज  और
 रिक  भवन

 आदिलाबाद  की  द्वार  और

 बुर्जें  ओर  तुगलकाबाद  से  वहां  तक  पहुंचने  वाले

 सेतुमा्ग
 पुल
 मस्जिद
 मकबरा
 अशोक  के  समय  की  छिलाओं  पर  आदेश
 मेरी  मस्जिद

 मस्जिद  और  छतरी  के  साथ  राजों  की  बन
 बदाऊ  गेट

 ह

 लालकोट  का  द्वार
 राय  पिथौरा  के  किले  और  जहानपंथ  की  दीवार
 का  वह  स्थल  जहां  दोनों  मिलते  हैं
 सुलतान  धारी  का  मकबरा

 निम्नमजन  कु  आा
 बहाता  जिसमें  शाह  आलम  बहादुर  शाह
 आलम  द्वितीय  और  अकबर  शाह  द्वितीय  के
 मबबरे  हैं
 केंद्रीय  लाल  पत्थर  पंडाल  के  साथ  होजदाम्सी
 लोह  हिंदू  अवशेष
 प्राचीन  मस्जिद

 शीशमहल

 अशोक  स्तम्म

 110
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 कर्नाटक  में  एकोकृत  बाल  विकास  सेवा  कार्य ऋम

 6160.  श्री  बो०  एस०  कृष्ण  अययर  ै  .  वि  का  बताने
 री  नरसिह  सूयंवशी  }  :  क्या  मानव  संसाधन  बिकास  मन््त्रो  मह  बताने

 को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  1985-86  के  दोरान  कर्नाटक  में  एकीकृत  बाल  विकास  कार्यक्रम  के  लिये  कितनी  राशि

 दी  गई
 इस  कार्यक्रम  को  कितने  जिलों  में  लागू  किया  गया
 शेष  जिलों  में  इस  कार्यक्रम  को  कब  तक  लागू  किया
 क्या  इस  कार्यक्रम  के  कार्यान्वयन  में  विशेषकर  कर्नाटक  के  निर्माण  क्षोत्षों  में

 कठिनाइयां  उत्पन्न  हुई  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  इन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए  क्या
 कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 युवा  कार्य  तथा  खेल  और  महिला  कल्याण  विभागों  में  राज्य  मनन्त्री  (  श्रीमती  मारप्रेट  :

 कर्नाटक  में  समेकित  बाल  विकास  सेवा  कार्यक्रम  के लिए  1985-86  के  दोरान  दी  गई  केन्द्रीय

 सहायता  नीचे  दर्शाई  गई  है  :--

 (7)  समेकित  बाल  विकास  सेवा  अनुदान  590.04  लाख  रुपये

 (४)  समेकित  बाल  विकास  सेवा  प्रशिक्षण  अनुदान  36.53  लाख  रुपये

 (iii)  समेकित  बाल  विकास  सेवा  परियोजनाओं  को  29.49  लाख  रुपये
 सप्लाई  को  गई  औषधियों  के  आई०  डी०

 पी०  एल०  को  दी  गई  घनराधि
 et  «---+  कवमन»मथ  ee  ०»

 656.06  लाख  रुपये

 और  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  समेकित  बाल  विकास  सेवा  परियोजना  के  लिए  एक
 तालुक  यूनिट  होता  है  और  शहरों  में  गन्द्दी  बस्ती/बार्ड  होता  ओर  जिला  1985-86  तक
 समेकित  बाल  विकाप्त  सेवा  में  8।  तालुक  ओर  शहरी  गन्दी  बस्तियों/वार्डों  में  5  परियोजना  क्षेत्र
 शामिल  किये  गए  थे  ।  कार्यक्रम  का  चरणबद्ध  तरीके  से  विस्तार  किया  जा  रहा  सारे  राज्य  को
 शामिल  करने  के  लिए  कोई  निश्चित  समय  निर्धारित  नहीं  किया  जा  सकता  |

 .  ओर  राज्य  सरकार  द्वारा  जिन  समस्याओं  के  बारे  में  बताया  गया  है  वे
 आंगनबाड़ियों  के  लिए  आवास  ओर  खाना  पकाने  का  इन्धन  उपलब्ध  न  तथा  समुदाय
 भागिता  का  अभाव  ।  इन  समस्याओं  को  दूर  करने  के  लिए  राज्य  सरकार  द्वारा  जो  कदम  उठाए
 गए  हैं  वे  (1)  नगर  निगम  प्राधिकारियों  के  आवास  प्राप्त  करने  के  प्रयास
 खाना  का  प्रयोग  तथा  समुदाय  को  कार्यक्रम  में  शामिल  करने  के  लिए  प्रयास  करना  ।

 इहेंज  के  मामलों  के  पंजीकरण  के  लिए  महिला  संगठनों  को  सान्यता  देना
 6161.  श्ोघतशी  किशोरों  सिह  :  क्या  भाभव  संसाधन  पिफास  भमन््त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 14 हक  बा
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 क्या  दिल्ली  में  दहेज  प्रतिबन्ध  अधिनिंथम  के  अन्तर्गत  दहेज  के  मामलों  के  पंजीकरण
 और  इसके  उपबन्धों  के  कार्यान्वयन  में  अधिकारियों  को  सहायता  देने  के  लिये  महिला  संगठनों

 को  मान्यता  प्रदान  की  गई  ः  ॥

 यदि  तो  तत्सम्बधी  ब्योरा  क्या  और

 क्या  देश  के  अन्य  मागों  में  मो  महिला  संगठनों  को  ऐसी  ही  मान्यता  दी  जायेगी  ?

 युवा  कार्य  तथा  खेल  और  महिला  कल्याण  बिभागों  पें  राज्य  मनन््त्रो  मारग्रट
 .  जी  हां  ।

 दिल्ली  में  निम्नलिखित  महिला  स्वमंलेवी  संगंठलों  की  न्यायालयों  में  जंहां  मेट्रोपोलिटन
 मैजिस्ट्रेट  या  प्रथम  श्रेणी  न्यायिक  मंजिस्ट्रंट  से कम  न  दहेज  अपराध  के  बारे  में  शिकार्थंल  दर्ज
 करंसे  कै  लिये  मान्यता  प्रदान  की  गई  है  :--

 (1)  अखिल  भारतीय  महिला  संम्मेलन

 (2)  मंहिला  दक्षता  समिति

 (3)  गिल्ड  आफ  सविस

 (4)  भारतीय  ग्राभीभ  भहिलां  संघ

 हां  ।

 ]

 जखित्तौड़गढ़  किले  क्या  संरक्षण  _
 6162.  प्रो०  निर्मला  कुमारी  शक्तावत  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  सन््त्रो  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :  !

 ु  कया  राजस्थान  के  चित्तौड़गढ़  किले  को  पुरातत्वीय  बृष्यिकोण  से  एक  संरक्षित  क्षेत्र
 घोषित  किया  गया

 यदि  तो  वहां  के  निवासियों  जो  वहां  काफी  समय  से  रह  रहे  हैं  प्रतिबन्ध
 लगाये  गये  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप  वे  अपने  आवासों  की  मरम्मत  नहीं  कर  सकते

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उस  किले  में  रह  रहे  लोगों  को  ठेक्के  शूल  निवास  स्थानों  से

 हटा या  जा  रहा  और

 यदि  तो  क्या  किले  से  हटाये  जाने  के  बाद  उनको  पुनर्वास  के  लिये  मुआवजों  तथा

 भूमि  दी  जाएगी  ओर  यदि  ती  कब  तक  ?

 किंका  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  लंत्रों  सुशीला  :

 हां  ।
 ह

 वहां  रहने  वालों  पर  अपने  मंकानों  कीं  मरम्मत  करने  के  लिए  कोई  प्रतिंबन्ध  नहीं
 लगाये  गये  हैं  ।  |

 नहीं  ।

 प्रइन  ही  नहीं  उठता  ।
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 उदयपुर  झोौर  दिललो  के  जोच  उड़ानों  में  सोटों  की  कमो

 6163.  प्रो०  निर्मला  कुमारी  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  यात्रियों  को  उदयपुर  से  दिल्ली  ओर  दिल्ली  से  उदयपुर  के  बीच

 उड़ानों  में  सीटें  नहीं  मिलती  और  उन्हें  कई  दिन  तक  प्रतिक्षा  करनी  पड़ती
 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उदयपुर  के  एक  महत्वपूर्ण  पयंटक  केन्द्र  होने  के कारण  लोग

 बड़ी  संख्या  में  ग्रपों  में  यहाँ  आते  हैं  और  ग्रूपों  को  अपनी  सीटें  काफी  समय  पहले  आरक्षित  करवानी

 होती  जिसके  परिणामस्वरूप  स्थानीय  लोगों  और  स्वदेशी  पयंटकों  को  बहुत  परेशानी  होती  है
 ओर  हवाई  जहाज  के  टिकट  नहीं  मिले

 क्या  यात्रियों  को  परेशानी  को  दूर  करने  के  लिये  दिल्ली  और  उदयपुर  के  बीच

 सप्ताह  में  समी  दिन  सीधी  बोइग  सेवा  चलाने  का  विचार
 क्या  उदयपुर  में  रात  के  समय  विमानों  के  उतरने  की  सुविधा  नहीं  और

 (s)  यदि  तो  यह  सुविधा  वहां  पर  कब  तक  उपलब्ध  की  जायेगी  ?

 सागर  विसासन  विभाग  में  राज्य  सन्त्रो  जबदीश  टाइटलर  )  ४  और

 नहीं  । !
 इंडियन  एयरलाइन्स  पहले  ही  दिल्ली/जयपुर/जोधपुर/उदयपुर/ओरंगाबाद  बम्बई  मार्गं

 पर  एक  दे  निक  सेवा  का  प्रचालन  कर  रही  इण्डियन  एयरलाइन्स  ने  18  1985

 से  दिल्ली  ओर  उदयपुर  के  बीच  सप्ताह  में  तीन  सेवा  का  प्रचालन  मी  शुरू  कर
 दिया

 गौर  उदयपुर  में  सीमित  रात्रिकालीन  अवतरण  सुविधाएं  उपलब्ध  हैं  ।  उदयपुर
 में  बतंमान  रात्रि  अवतरण  सुविधाओं  का  उन्नयन  करने  के  लिए  निम्नलिखित  योजनाएं  प्रगति
 पर  हैं  :--

 (1)  मध्यम  तीव्रता  वाली  घावनपथ  प्रकाश  व्यवस्था  को  उच्च  तीव्रता  वाली  धावनपथ
 प्रकाश  व्यवस्था  में  बदलना  |

 (2)  ओर

 (3)  पहाड़ों  पर  प्रतिरोधक  प्रकाश  व्यवस्था  की  व्यवस्था  ।  काये  के  वर्ष  के  अन्त  तक  पूरा
 हो  जाने  की  आशा  है  ।

 राजस्थान  में  कार्यरत  एकोकृत  थाल  विकास  सेवा  एकके
 6164.  प्रो०  निर्मेला  कुभारो  शक्तावत  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 ह

 राजस्थान  में  कितनी  एकीकृत  बाल  विकास  सेवा  एककें  कार्य  कर  रही  है  और

 चित्तोड़गढ़  जिले  में  कितनी  एककें  कार्य  कर  रही
 कया  इन  एककों  में  कार्य  कर  रहे  क्ंचारियों  को  प्रश्षिक्षण  देने  क ैलिए  कोई  योजना

 और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 lig
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 युवा  कांये  तथा  खेल  और  महिला  कल्याण  विभागों  में  राज्य  मन्त्री  मारप्रेट  :
 वर्ष  1985-86  तक  राजस्थान  के  लिये  55  केन्द्रीय  प्रायोजित  समेकित  बाल  विकास  सेवा

 योजनाएं  स्वीकृत  की  गई  हैं  जिन  में  से  2  चित्तोड़गढ़  जिले  में  1986-87  के  राजस्थान  के

 लिए  8  परियोजनाएं  स्वीकृत  की  गई  हैं  ।

 हां  ।

 राष्ट्रीय  जन  सहयोग  एवं  बाल  विकास  नई  दिल्ली/लखनऊ  द्वारा  परियोजना
 स्तरीय  कमंचारियों  को  2  महीने  की  अवधि  के  लिए  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।  मध्य  स्तरीय
 चारियों  अर्थात्  पर्यवैक्षकों  को  गृह  विशान  उदयपुर  द्वारा  3  मास  के  लिए  प्रशिक्षण
 दिया  जाता  आंगनबाड़ी  कार्यकर्ताओं  को  राज्य  में  अनेक  आंगनबाड़ी  कार्यकर्ता  प्रशिक्षण  केन्द्रों
 में  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  |  इनको  3  मास  के  लिए  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  |,

 [  अनुवाद  ]
 आन्ध्र  प्रदेश  में  वायुदृत  सेवा

 6165.  श्री  वो०  झोभनाव्रोहवर  राव  :  कया  परिवहन  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  का  विचार  सातवीं  पंचवर्षीण  योजना  अवधि  के  दोरान  आंभ्रप्रदेश  में
 अपनी  सेवा  का  विस्तार  करने  का

 यदि  तो  वर्ष  1986-87  के  किन-किन  स्थानों  के  लिये  यह  सेवा  आरम्म

 की  और
 ह

 (8)  तत्पश्चात्  किन-किन  स्थानों  के  लिये  यह  सेवा  आरम्भ  की  जायेगी  और  इस  सम्बन्ध
 में  विशेषकर  पयंटकों  को  श्राकधित  करने  के

 क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  सनन््त्री  जगदीश  :  नहीं  ।

 प्रइन  ही  नहीं  उठता  ।
 सातवीं  योजना  अवधि  से  आगे  के  लिए  वायुदृत  सेवाओं  के  विस्तार  के  लिए  कोई

 योजनाएं  तैयार  नहीं  की  गई  हैं  ।

 केन्द्रीय  भायुवेंद  तया  सिद्ध  चिकित्सा  भनुसंघान  परिषद्  में  कथित  भ्रष्टाचार

 6166.  श्री  ध्मपाल  सिह  सलिक  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करंगे  कि  :

 |

 क्या  केन्द्रीय  आयुर्वेद  तथा  सिद्ध  चिकित्सा  अनुसंधान  परिषद्  आयुर्वेद  तथा  सिद्ध
 चिकित्सा  में  अनुसंघान  के  लिए  क्षी्ष  निकाय

 इस  संस्थान  के  निदेशक  तथा  परिषद्  के  निदेशक  की  नियुक्ति  किस  प्रकार  की  जाती

 है  और  उनकी  सेवाएं  वित्तीय  तथा  तकनीकी  मामलों  में  संगठन  की  प्रगति  के  अनुरूप
 न  होने  की  स्थिति  में  उन्हें  किस  प्रकार  हटाया  जाता

 क्या  सरकार  का  घ्यान  केन्द्रीय  आयुर्वेद  तथा  सिद्ध  चिकित्सा  अनुसंधान  परिषद्  में
 अ्रष्टाचार  के  बारे  में  26  1985  के  में  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया
 गया  ओर
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 (a)  यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  ययी  है  ओर  क्या  इससे  उन  उद्देश्यों
 पर  जिनके  लिए  इस  परिषद्  की  स्थापना  की  गई  थी  प्रतिकूल  प्रमाब  पड़ा  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  मंत्री  एस०  कृष्ण  :  हां  ।

 संस्थानों  के  निदेशक  ओर  परिषद्  के  निदेशक  की  नियुक्ति  विविधत  गठित  चयन

 विभागीय  प्रोन्नति  समितियों  की  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रख  कर  शासी  निकाय  द्वारा  अनुमोदित
 इन  पदों  के  भर्ती  नियमों  के  अनुसार  की  जाती  है  ।  इन  संस्थानों  के  निदेशकों  के  संबंध  में  परिषद्  के
 शासी  निकाय  का  नियोक्ता  प्राधिकारी  होता  है  |  परिषद्  के  निदेशक  कौ  परिषद्
 के  शासी  निकाय  परिषद्  के  उपनियमों  के  अनुसार  केन्द्र  सरकार  की  पूर्व  अनुमति  श्राप्त
 करने  के  बाद  को  जानी  होती  है  ।  केन्द्रीय  सिविल  सेवा  नियम  और  सिविल
 सेवा  नियंत्रण  और  नियम  इस  परिषद्  के  कमंघरारियों  पर  लाग  होते  हैं  ओर
 किसी  नियम  अथवा  का्ये-विधि  का  उल्लंघन  करने  लिए  अथवा  किसी  अनियमितता  के  लिए  इम
 नियमों  के  उपबन्धों  के  अनुसार  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  अनुदासनिक  कारंवाई  की  जाती

 हां  ।

 परिषद्  26  1985  के  समाचार  पत्र  में  प्रकाशित  ध्माचार
 में  निहित  आरोपों  की  जांच  को  है  |  अधिकांश  आरोप  अस्पष्ट  और  मामूली  जहां  तक  विशेष
 मामलों  का  संबंध  जांच  से  यह  पता  चला  है  कि  प्रथमतः  इनमें  कोई  अनियमितताएं  नहीं
 बरती  गई  हैं  ।

 केन्द्रीय  आयुर्वेद  और  सिद्ध  अनुसंधान  परिषद्  में  भर्तो

 6167.  थ्री  धर्मपाल  सिह  सलिक  :  क्या  स्थास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  का  केन्द्रीय  भ्रायुर्वेद  और  सिद्ध  जनतुसंभान  परिषद्  पर  किस  किस्म  का
 नियंत्रण

 के  निदेशक  को  किस  प्रकार  नियुक्ति  की  जाती  है  तथा  क्या  केन्द्रीम  आयुर्वेद
 और  सिद्ध  अनुसंधान  परिषद्  के  लिए  शासी  निकाय  होने  के  बावजूद  नियुक्ति  वर  सरकार  से

 मंजूरी  प्राप्त  करना  आदद्यक

 परिषद्  में  तकनीकी  व्यक्ति  की  नियुक्ति  ओर  अनुशासनात्मक  कायंवाहियों  या  अन्य

 कारणों  के  फलस्वरूप  अयोग्य  पाये  गये  व्यक्तियों  को  हटाने  के  मामले  में  संस्थागत  व्यवस्था  क्या
 ओर

 क्या  पिछले  दो  वर्षों  के  दोरान  निदेशक  अथवा  उसके  समाव  पदों  पर  नियुक्त  किये
 गये  कुछ  अधिकारियों  को  उनके  कार्यनिष्पादन  के  मुल्यांकन  के  पश्चात्  अनुपयुक्त  पाया  गया  था

 ओर  यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  है  और  उनके  विरुद्ध  क्या  कायेवाद्दी  की  गई

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  मंत्री  एस०  कृष्ण  :  स्वास्थ्य  और

 परिवार  कल्याण  मंत्रालय  इस  परिषद्  के  दिन-प्रतिदिन  के  कार्यंकरण  पर  कोई  सीधा  नियंत्रण  नहीं
 रखता  वह  परिषद्  सोसायटीज  रजिस्ट्रं श्रक  एक्ट  के  अधीन  पंजीकृत  एक  स्वायतक्यासी  निकाय

 है  ।  इस  मंत्रालय  का  परिषद्  के  शासी  निकाय  ओर  स्थायी  वित्त  स्रमिति  दोनों  में  पर्याप्त  रूप  से
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 प्रतिनिधित्व  मारत  सरकार  को  इस  परिषद्  के  लिए  निदेशक  जारी  करने  की  शक्षक्ति

 परिषद्  मंत्रालय  के  माध्यम  से  संपद  के  समक्ष  रखने  के  लिए  वाधिक  रिपोर्ट  ओर  लेखा  परी

 विवरण  प्रस्तुत  करती  है  ।

 परिषद्  के  निदेशक  की  शासी  निकाय  द्वारा  परिषद्  के  नियमों  ओर  विनियमों  तथा
 उपनियमों  के  अनुसार  केन्द्रीय  सरकार  की  पूर्वाहुमति  से  नियुक्त  किया  जाता

 परिषद्  में  तकनीको  व्यक्तियों  की  मर्ती  परिषद्  के  ज्ञासी  निकाय  द्वारा  अन्नुमोदित
 भर्ती  नियमों  के  अनुसार  की  जाती  इस  समय  परिषद्  के  कर्मचारियों  पर  भारत  सरकार  के

 क्वेन्द्रीय  सिविल  सेवा  मियम  और  केन्द्रीय  सिविल  सेवा  नियंत्रण  एवं
 नियम  लागू  होते  हैं  ।

 इस  परिषद्  के  निदेशक  को  3]  1982  से  तदर्थ  आधार  पर  नियुक्त
 किया  गया  था  ।  उन्हें  परिषद्  के  अध्यक्ष  के  आदेशों  पर  14  1984  को  केन्द्रीय

 अनुसं धान  संस्थान  दिल्ली  के  निदेशक  के  अपने  मूल  पद  पर  प्रत्यावतित  कर  बिया  मया
 था  |  इस  अधिकारी  के  विरुद्ध  अनुशासनिक  कारंवाई  अमी  पूरी  नहीं  हुई

 झायुव द  संस्थानों  क ेशी्ष  पदों  पर  गर-आज  दिक  व्यक्ति  :

 6168.  श्री  घर्मपाल  मलिक  :  क्या  स्वास्थ्य  और  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कि  कृपा
 करेंगे  कि  :  रा

 क्या  आयुर्वेद  में  अनुसंधान  करने  के  लिए  पर्याप्त  धनराशि  उपलब्ध  करायी  जाती  है
 ओर  केन्द्रीय  आयुर्वेद  ओर  अनुसंधान  परिषद्  के  अन्तगंत  चलाये  जा  रहे  अनुसंधान  कार्य  के  लिए
 कितने  संस्थान  केन्द्र  कार्य  कर  रहे  और

 क्या  यह  सच  है  कि  आयुवर्द  के  प्रमुख  संस्थानों/केन्द्रों  के  शीर्ष  पद  पर  गैर-आयुर्वेदिक
 व्यक्ति  नियुक्त  किये  यये  हैं  और  क्या  इससे  आयुर्वेद  के  क्षेत्र  में  अनुसंधान  की  प्रगति  पर  प्रतिकूल
 असर  पड़ता

 परियार  कल्माण  विनाग  में  एस०  कृष्ण  हां  ।

 1985-86  के  दोरान  केन्द्रीय  आयुर्वेद  और  सिद्ध  अनुसंधान  परिषद्  को  4.19  करोड़  रुपये
 की  घनराशि  भुगतान  की  गई  थी  ।  इस  परिषद्  के  लिए  चालू  वित्तीय  वर्ष  कं  बजट  भनुमानों  में
 6.27  करोड़  रुपये  की  धनराशि  निर्धारित  की  गई  इस  परिषद्  के  अधीन  इस  समय  106

 केन्द्र/यूनिट/सहायता-मनुदान  इन्क्वारीज  कार्य  कर  रहो  हैं  ।

 नहीं  ।  भारतीय  काय  चिकित्सा  पटियाला  नामक  केवल  एक  बड़ा  संस्थान

 ही  इस  समय  एक  गैर-आयुर्वेदिक  ध्यक्ति  के  नियंत्रण  में  कार्य  कर  रहा  ऐसा  इसलिए  है  क्योंकि

 इस  संस्थान  के  अध्यक्ष  के  लिए  निदेशक  बिदेशक  के  पद  पर  एक
 अधिकारी  की  नियुक्ति  लम्बित  पड़ी  है  जिसके  लिए  भर्ती  संबंधी  कार्यवाही  को  जा  रही  है  ।

 मोटर  वाहुन  अधिनियम  संबंधी  कार्य  दल  की  रिपोर्ट

 6169.  श्रो  धर्मपाल  सिह  मलिक
 सुभाव  यादव

 क्या  मोटर  वाहन  अधिनियम  1939  के  उपबंधों  की  पुनरीक्षा  के  लिए  सरकार  द्वारा

 |
 क्या  परिवहन  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :
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 गठित  कार्यदल  ने  सरकार  को  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिशें  क्या
 क्या  सरकार  ने  इन  सिफारिशों  की  जांच  कर  लो  और

 यदि  तो  इन  पर  क्या  निर्णय  लिये  गये  हैं  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राजेश  :  जी  हां  ।

 मोटर  वाहन  1939  की  व्यापक  समीक्षा  में  कार्य  समूह  की  रिपोर्ट  में  की

 गई  बड़ी  सिफारिशों  में  निम्नलिखित  सिफारिशें  शामिल

 (i)  बन्तर्राज्योय  तथा  अन्तर्राज्य  परमिटों  जैसे  कंवल  दो  श्रेणियों  के  सुझाव  द्वारा  माल

 वाहनों  के  परमिटों  की  बहुसंख्यता  का  समापन  ।

 (ii)  बसों  के  आल  इण्डिया  टूरिस्ट  परमिटों  के  लिए  संशोधित  योजना  जहां  कि  परमिट
 घारक  परिचालन  के  लिए  बिना  प्रतिहस्ताक्षर  की  आवद्यकता  के  तथा  एकल  बिन्दुकराधान  की

 सुविधा  सहित  कम  से  कम  पाँच  राज्यों  का चयन  कर  सकता  है  जिसमें  उसका  अपना  राज्य  भी
 शामिल

 (iii)  नई  स्कीमों  जंसे  किराये  पर  वाहन  लेने  की  प्रणाली  पट्टा-करार  पर  वाहन  लेने
 आदि  का  समावेश  |

 (iv)  वाहनों  की  नई  श्रेणियों  ज॑ैसे-मिनी  मेक््सी  कंम्पिग  ट्र ंलर/बैन,  प्राइवेट
 सर्विस  ट्रक  लैस  ट्रोली  इत्यादि  को  शामिल  करना  ।

 (५)  परमिट  स्वीकृत  करने  की  कार्य  पद्धति  को  आसान  बनाना  ज॑ंसे  माल  वाहनों  तथा

 कान्ट्रं कट  गाड़ियों  के परमिटों  की  आरम्मिक  राज्य-वार  स्वीकृति  तथा  सभी  प्रकार  के  परमिटों  का
 स्वतः  ही  नवीकरण  ओर  पांच  वर्षों  के लिए  उनकी  एक-रूप  वैधता  ।  ह

 ड्राइविंग  लाइसेंसों  का  किसी  मान्यता  प्राप्त  चालक  प्रशिक्षण  स्कूल  में  तीन  माह  के
 प्रशिक्षण  द्वारा  सख्त  एवं  व्यापक  परीक्षण  के  पदचात्  शिक्षार्थी  लाइसेंस  के आध।र  पर  जारी  किया
 जाय  ।  ड्राइवर  लाइसेंस  के  प्रत्येक  नवीकरण  के  साथ  चिकित्सा  प्रमाणपत्र  ।  चालक  का  फिर  से
 परीक्षण  यदि  वह  किसी  घातक  दुर्घटना  से  संबंधित  विश्वस्त  चिकित्सा  अधिकारी  एवं  अधिकारी
 के  उत्तरदायित्व  की  व्यवस्था  जो  ड्राइविंग  टेस्ट  ले

 सड़क  सुरक्षा  एवं  वायु  प्रदूषण  की  दृष्टि  स ेउसके  जटिल  कास्पोनेन्टों  के  संबंध  में

 वाहनों  के  रजिस्ट्र शन  से  पुर्वे  पालन  किए  जाने  वाले  मानकों  का  निर्धारण  ।

 (viii)  केन्द्रीय  सरकार  को  यह  अधिकार  देना  कि  वह  ट्रांसपोर्ट  वाहनों  की  आयु  सीमा
 का  निर्धारण  कर  सके  ।

 (४)  राज्य  सरकारों  द्वारा  स्टेज  गाड़ियों  के  किरायों  को  निश्चित  करने  की  मौजूदा
 प्रणाली  के  स्थान  पर  नंया  सुझाव  है  कि  यह  राज्य  के  कानून  के  अनुसार  अनुमोदित  हो  ।

 (5)  राज्य  परिवहन  उपक्रमों  द्वारा  परिचालन  स्कीम  के  प्रारम्भ  अनुमोदन  व
 सुधार  के  लिए  स्कीम  के  समाप्त  हो  जाने  पर  गर-सरकारी  परिचालन  की  व्यवस्था  सहित  एक  वर्ष
 का  समय  निर्धारण  ।

 (xi)  न्यायालय  में  मोटर  दुघंटना  का  दावा  करने  से  पूर्व  मृत्यु  अथवा  गंभीर  चोट  से

 ‘
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 संबंधित  मोटर  वाहन  दुघंटना  की  जांच  करने  वाले  पुलिस  अधिकारी  प्रथम  सूचना  रिपोर्ट  की
 एक  प्रतिलिपि  मरी  जानी  चाहिए  तथा  न्यायालय  को  यह  शक्तियां  दी  जाएं  कि  वह  अपने  सविवेक
 पर  इस  प्रकार  की  प्रथम  सूचना  रिपोर्ट  का  क्षतिपूर्ति  के  लिए  प्रार्थना  पत्र  की  भांति  प्रयोग  करे  ।

 मोटर  वाहन  के  स्वामित्व  के  स्थानांतरण  के  साथ  ही  स्वयंमेव  बीमा  पालिसी
 का  भी  स्थानानतरण  हो  ।

 ह

 (xiii)  सुरक्षा  तथा  प्रदूषण  नियंत्रण  मानक  के  उल्लंघन  सहित  यातायात  विनियमों  का
 उल्लंधन  करने  वालों  को  हतोत्साह  करने  वाले  दण्ड  और  जुर्माने  तथा  साथ  हो  जोखिम  वाली
 और  विस्फोटक  सामग्री  के  यातायात  के  लिए  मानक  निर्धारित  हो  |

 यातायात  नियंत्रण  के  एक  भाग  के  रूप  में  राज्य  सरकारों  का  दायित्व  है  कि
 मार्ग  पेट्रोलिग  योजताओं  में  सुधार  लाने  के  लिए  पोरटों  का  निर्धारण  करे  तथा
 राजमार्गों  के  साथ-साथ  ट्रक  पाकिग  काम्पलेक्सों  की  स्थापना  करे  ।

 और  अब  तक  इन  सिफारिशों  पर  कोई  भी  अंतिम  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  |
 इन  सुझावों  को  आरम्भ  करने  के  लिए  पहले  से  ही  आवश्यक  कारंबाई  की  जा  रही

 पटना  और  बम्बई  के  बोच  विमान  सेवा  शुरू  करना  *

 6170.  श्री  ललितेश्वर  शाही  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 पटना-बम्बई  विमान  सेवा  जिसके  लिये  बिहार  सरकार  और  संसद  सदस्यों  ने  केन्द्रीय  सरकार  से
 अनेक  बार  अनुरोध  किये  हैं  कब  शुरू  की  जायेगी  ?

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  संत्री  जगदीश  टाइटलर  )  :  वतंमान  इंडियन

 एयरलाइन्स  विमानों  की  श्रचालन  क्षमता  की  कमी  का  सामना  कर  रही  है  ।  जब  एक
 बार  विमान  की  अतिरिक्त  क्षमता  को  सेवा  में  लगा  दिया  जायेगा  और  पटना-बम्बई  क्षेत्र
 पर  यातायात  की  मांग  इस  प्रकार  के  प्रचालन  के  ओचित्य  को  सिद्ध  कर  लेगी  तो  इंडियन  एयर
 लाइन्स  उपरोक्त  क्षेत्रक  पर  उड़ान  को  चलाये  जाने  पर  विचार  करेगी  ।

 से  प्रभावित  मलयाली  युवक
 6171.  श्रीमती  डी०  कफे०  भण्डारो  ५

 क्री  पो०  आर०  कमारमंगलम  |
 |  विस्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्या  यह  सच  है  कि  एक  24  वर्षीय  मलयालो  युवक  ऐडस्  की  बीमारी  से  ग्रस्त  पाया

 गया
 क्या  यह  सच  है  कि  का  पता  लगाने  के  लिये  देश  में  केवल  बेललौर  मेडिकल

 कालेज  में  ही  उपकरण  उपलब्ध  ओर
 यदि  तो  ऐडस्  का  पता  लगाने  के  लिये  अन्य  स्थानों  पर  उपकरण  लगाने  के  लिये

 क्या  कदम  उठाये  नये  हैं  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  मंत्री  एस०  कृष्ण  (
 मारत  में  अब  तक  एडस्  का  कोई  पाजीटिब  रोगी  नहीं  पाया  गया  त्रिवेन्द्रम  मेडिकल  कालेज
 अस्पताल  में  एड्स  के  एक  संदिग्ध  रोगी  को  दाखिल  किया  गया  था  और  वास्तविक  रोग  का  पता
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 लगाने  के  लिए  इस  रोगी  पर  अनेक  परीक्षण  करने  के  बाद  इसे  नेगेटिव  पाया  गया
 देश  में  एड्स  फे  रोगियों  के  निदान  के  लिए  लगभग  सभी  सुविधाएं  उपलब्ध  भारतीय

 आयुविज्ञान  अनुसंघान  परिषद्  ने  एड्स  के  रोगियों  का  निदान  करने  के  लिए  राष्ट्रीय  विषाणु
 विज्ञान  पुणे  और  क्रिश्चियन  मेडिकल  बेलोर  में  दो  संदर्भ  प्रयोगशालाएं  स्थापित
 की

 हे  राष्ट्रीय  संचारी  रोग  दिल्ली  में  एक  निगरानी  सेल  भी  खोला  गया

 त्िवेसद्रस  सें  राष्ट्रीय  विमान  पत्तन  प्राधिकरण  स्थापित  करना

 6172.  ओर  ए०  चाल्स  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  -
 क्या  त्रिवेन्द्रमं  में  राष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरण  स्थापित  करने  का

 विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  नहों  ।
 प्रइन  ही  नहीं  उठता  ।

 नमेदा  परियोजना  को  सिचाई  क्षमता

 6173.  कुमारी  पुष्षा  देवी  :  क्या  जल  संसाघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 .  नमंदा  विकास  परियोजना  के  पूरा  होने  पर  मध्य  प्रदेश  और  गुजरात  में  बु

 कितने  हेक्टेयर  भूमि  की  सिंचाई  हो

 इस  परियोजना  से  मध्य  प्रदेश  और  गुजरात  दोनों  में  कितने  गांवों  और  इन  गांवों  के
 कुल  कितने  परिवारों  पर  प्रमाव

 इस  बांध  के  प्रा  होने  पर  मध्य  प्रदेश  और  गुजरात  के  कुल  कितने  गांव  जल
 हो  और  ॥  ॥॒

 ह

 तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बी०  :  से  गुजरात  में  नर्मदा  नदी  पर
 सरदार  सरोवर  परियोजना  से  गुजरात  में  17.92  लाख  हैक्टेयर  सिचाई  क्षमता  तथा  मध्य  प्रदेश  को
 57%,  विद्युत  लाभ  प्राप्त  होगा  ।  मध्य  प्रदेश  तथा  गुजरात  में  जलमग्न  होने  वाले  क्षेत्रों  का  ब्यौरा
 निम्नवत्  है  :--

 घ्ग्न

 (1)  प्रभावित  गांवों  को  संख्यਂ  मध्य  प्रदेश  गुजरात
 आंशिक  रूप  से  जलमग्न  34  16
 पूर्ण  रूप  से  जलमग्न  148  टन

 (7)  प्रभावित  परिवारों  को  संदथा  7500  1900
 सध्य  प्रदेश  में  रायगढ़  रलव  स्टेशनों  पर  यात्री  सुविधायें

 6174.  कुमारी  पुष्पा  देवी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  मध्य  प्रदेश  में  तथा  अनेक  श्रन्य  रेलवे  स्टेक्षनों  पर

 उपलब्ध  यात्री  सुविधायें  असंतोषजनक  और

 यदि  तो  महत्वपूर्ण  सुपर  फास्ट  अप  और  डाउन  रेलगाड़ियों  के  लिए  आरक्षण
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 पूछताछ  विश्राम  कक्षों  और  बुकिंग  आदि  को  24  घंटे  खुले  रहने  की

 सुविधान्रों  सहित  यात्रियों  को  बेहतर  सुविधायें  प्रदान  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  माघवराव  :  नहीं  ।

 यातायात  के  स्तर  को  देखते  हुए  इन  स्टेशनों  पर  मौजूदा  यात्री  सुविधाएं
 पर्याप्त  भारतीय  रेलों  के  विभिन्न  स्टेशनों  पर  सुविधाओं  की  नियमित  रूप  से  की

 जाती  है  और  इस  प्रयोजन  के  लिए  आबंटित  धनराशि  के  मीतर  आवश्यक  सुधार

 |

 वर्धन  किये
 जाते  हैं  ।

 ]

 स्वास्थ्य  सेवा  महानिवेशालय  के  प्नन्तगंत  करनाल  में  मेडि कल  स्टोर  को  स्थापना

 6175.  श्री  बलवन्त  सिह  रामूवालिया  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रों  यह्
 बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तरी  क्षेत्र  अर्थात्  जम्मू  और  कश्मीर  तथा  हिमाचल  प्रदेश
 को  दवाइयों  की  सप्लाई  करने  के  लिये  महानिदेशक  स्वास्थ्य  सेवा  के  अन्तगंत  करनाल  में  एक  स्टोर
 स्थापित  किया  गया

 यदि  तो  वर्ष  1984-85  और  1985-86  के  दौरान  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  इस  स्टोर
 से  अलग-अलग  कितनी  दवाइयों  की  मांग  की  गई

 प्रत्येक  राज्य  को  प्रत्येक  समय  में  उनकी  मांग  की  तुलना  में  दवाइयों  की  कितनी
 मात्रा  सप्लाई  की  गई

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  वष्ं  केवल  पंजाब से  प्राप्त  मांग  का  ही  बहुत  कम  भाग  उसे
 सप्लाई  किया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 पंजाब  की  मांग  को  पूरा  न  करने  के  क्या  कारण  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  मंत्री  एस०  कृष्ण  गवननमेंट  मेडिकल  स्टोर

 करनाल  जम्मू  और  चण्डीगढ़  और  दिल्ली  को  दवाईयां  मेजता  है  ।

 यह  हिमाचल  प्रदेश  को  दवाईयां  नहीं  भेजता  है  ।  यह  डिपो  उत्तरी  क्षेत्र  मे ंडाक  और  केन्द्रीय

 रिजर्व  पुलिस  सीमा  सुरक्षा  मारत-तिब्बत  सीमा  एस०  एस०  बी०  और  भारतीय
 सर्वेक्षण  को  मी  दवाईयां  मेजता  है  ।

 ओर  वर्ष  1984-85  और  1985-86  के  दौरान  विश्विन्त  राज्यों/संघ  छ्लासित

 क्षेत्रों  द्वारा  मांगी  गई  दवाईयों  की  कीमत  और  मेजी  गई  दवाईयों  के  ब्यौरों  का  एक  विवरण
 संलग्न  है  ।

 (3)  प्रइन  ही  नहीं  उठता  ।

 इन  मांगों  को  पुरा  न  करने  के  कई  कारण  हैं  जँसे  मांगकर्ताओं  की  मांग  में
 सब  जगह  से  वृद्धि  और  वित्तीय  कठिनाइयां  हैं  ।
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 [  अनुवाद  ]
 सातवीं  पंचवर्षोय  योजना  में  नए  हवाई  अड्डों  का  निर्माण

 6176.  श्री  बो०  एस०  विजयराघवन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  दोरान  जिन  नये  हवाई  अड्डों  का  निर्माण  किया
 जायेगा/निर्माण  कार्य  पूरा  किया  जायेगा  उनके  नाम  क्या

 इस  कार्य  के  लिये  कुल  कितनी  राक्षि  प्रदान  किये  जाने  की  सम्भावना  और
 इन  हवाई  अड्डों  का  निर्माण  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा  ?

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  संत्री  जगदोश  :  नये  हवाई
 अड्डे  केरल  में  करीपुर  और  हिमाचल  प्रदेश  में  शिमला  में  बनाये  जा  रहे  हैं  ।  इनकेਂ
 सातवीं  योजना  में  पूरा  होने  की  आशा

 (1)  करीपुर  --14.66  करोड़  रुपए
 (2)  शिमला  --  4-36  करोड़  रुपए

 (1)  करीपुर  के  1987  तक  पूरा  होने  की  आशा  और

 (2)  शिमला  में  1988  तक  पूरा  होने  की  आशा  हैं  ।

 केरल  में  केन्द्रीय  विद्यालयों  को  संख्या

 6177.  श्री  वी  एस०  विजयराघवन  :  क्या  सानव  संताधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  ;

 केरल  में  इस  समय  कित्तने  केन्द्रीय  विद्यालय

 क्या  वहां  की  अवश्यकता  पूरी  करने  के  लिये  इन  विद्यालयों  की  संख्या  पर्याप्त
 क्या  नये  स्कूल  खोलने  के  लिये  केरल  से  कोई  नई  मांगें  प्राप्त  हुई
 यदि  तो  ये  स्कूल  किन  स्थानों  पर  खोले  जाने  का  अनुरोध  किया  गया  और

 इस  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  तथा  गृह  मंत्री  पी०  वो०  नरतिह  :  सोलह

 नहीं  ।

 हां  ।

 कल्ट्रान  पाल्लीपुरम  ओर  शोरानुर
 ये  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  के  विचाराधीन

 राज्यों  की  राजधानियों  से  दिल्ली  के  लिए  सीधी  उड़ानें

 6178.  श्री  बी०  एस०  विजयराघवन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 किन-किन  राज्यों  की  राजधानियों  से  दिल्ली  के  लिये  एक  से  अधिक  सीधी  उड़ानें  हैं  ?

 सागर  विसानन  विभाग  सें  राज्य  मंत्री  जगदोजझ्न  :  की
 निम्नलिखित  राजघधानियों  से  दिल्ली  के  लिए  एक  से  अधिक  सीधी  उड़ानें  परिचालत  की  जाती
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 1.  अहमदाबाद  8.  जयपुर
 2.  बंगलौर  9.  श्रीनगर

 3.  मोपाल  10.  लखनऊ

 4.  बम्बई  11.  मद्रास

 5.  कलकत्ता  12,  पटना

 6.  गरवाहाटी  13.  चंडीगढ़

 7.  हैदराबाद

 इंडियन  एयरलाइन्स  के  एक  सीधी  उड़ान  वह  है  जहां  से  कोई  यात्री  एक  निर्दिष्ट

 स्थान  से  बिना  विमान  बदले  दूसरे  स्थान  को  यात्रा  करता

 कल्याण  स्टेशन  पर  प्लेटफार्मਂ  परियोजना

 6179.  थभ्री  घोलप  :  क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोर्ड  ने  मध्य  रेलवे  के  कल्याण  स्टशन  पर

 फार्मਂ  परियोजना  को  स्वीकृति  दे  दी

 यदि  तो  इस  काय  के  कब  तक  पूरा  होने  की  संभावना  है  और  परियोजना  पर  कुल

 कितनी  लागत  आने  का  अनुमान  मोर

 क्या  प्लेटफार्म  के  निर्माण  के  बाद  रेलवे  कल्याण  से  को  हर  3  से  5

 मिनट  के  बाद  स्थानीय  रेलगाड़ियां  चलाने  में  समर्थ  होगा  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  माधवराव  जी  नहीं  ।

 बोर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 डाक्टरों  को  प्रामीण  क्षेत्रों  में  कार्य  करने  के  लिए  प्रोत्साहन

 6180,  श्रो  एन०  डनिस  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परियार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  डाक्टर  सामान्यतः  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कार्य  करने  से  हिचकिचाते
 क्या  डाक््टरों  को  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  काये  करने  के  लिए  कोई  प्रोत्साहन  दिये  जा

 रह े*
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 सातवीं  पंचवर्षोथ  योजना  अवधि  के  दोरान  डाक्टरों  को  कोई  अतिरिक्त  प्रोत्साहन
 देने  का  प्रस्ताव  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  मंत्री  कृष्ण  :  जी  हां  ।

 से  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  नियुक्ति  स्वीकार  करते  के  लिए  चिकित्सा  स्नातकों
 को  आकृष्ट  करने  के  संबंध  में  आठवें  वित्त  आयोग  ने  कुछ  प्रोत्साहन  सुझाए  जो  इस  प्रकार  हैं  :
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 (i)  प्रायमिक्  केन्द्रों
 में

 काम  कर  रहे  डाक्टरों  को  प्रतिमाह  की
 दर  से

 भला  स्वीकृत  और

 (#)  जहां  डाक्टरों  को  रिहायशी  आवास  उपलब्ध  नहीं  किया  गया  है  वहां  प्रतिमाह  150/-
 रु०  की  दर  से  मकान  किराया  भत्ता  ।

 इसके  अतिरिक्त  वित्त  आयोग  ने  डाक्टरों  के  रिहायशी  मकानों  के  निर्माण  के  लिए  53.52

 करोड़  रुपये  की  सिफारिश  की  है  ।  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  निर्माण  लागत  30  प्रतिशत  बढ़ाकर  रखी  गई

 है  |  इन  सिफारिशों  को  वित्त  मत्रालय  ने  स्वीकार  कर  लिया  जो  राज्य  इन  सिफारिशों  को

 लाग  नहीं  करना  चाहते  उन्हें  अपनी  का  योजनाएं  वित्त  मंत्रालय  को  अनुमोदनार्थ  मेजनी  होंगी  ।

 इस  समय  ऐसा  कोई  अन्य  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  के  विवाराधीन  नहीं  है  ।

 कन्पाकुमारो  क ेलिए  अधिक  एक्सप्र  स  गाड़ियां  चलाना

 6181.  श्री  एन०  क्या  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 .  क्या  त्रिवेनद्रम  ओर  नागरकोइल  के  बीच  की  रेल  पटरी  एक्सप्रं  स  गाड़ियां  के

 लिए  उपयुक्त
 यदि  तो  उप  रेलवे  लाइन  पर  कितनो  एक्प्प्रंस  गाड़ियां  चल  रही

 क्या  कम्याकुमारी  के  लिए  और  अधिक  एक्सप्रेस  गाड़ियां  चलाने  सम्बन्धी  कोई  प्रस्ताव

 सरकार  के  विचाराधोन  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  माधवराव  :  जी

 दो  एक  प्रति  दिन  तथा  एक  सप्ताह  में  एक  दिन  ।

 नहीं  ।

 मौजूदा  दो  एक्सप्रं  स  तथा  4  पैसेंजर  गाड़ियां  यहां  होने  वाले  यातायात  को  सम्हालने
 के  लिए  पर्याव्त  पैसेंजर  गाड़ियां  तिरुवनन्तपुरम  में  लम्बी  दूरी  की  मेल/एक्सप्रेस  गाड़ियों  के

 साथ  उपयुक्त  कनेक्शन  भी  सुलम  कराती

 त्रिवेन्द्रस  कन्याकुमारी  रेलवे  लाइनों  पर  कुछ  स्टेशनों  पर  लेवलਂ  प्लेटफार्म

 6182.  श्री  एन०  डेनिस  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  त्रिवेन्द्रम-कन्याकुमा री  रेल  लाइन  पर  वीरानी  अल्लूर
 नगर  कोयल  थामाराकुलम  और  अगस्तीश्वरम  में  लेवलਂ  प्लेटफार्म  न  होने
 को  जानकारी  *

 क्या  उक्त  रेनवे  स्टेशनों  पर  लेवल  प्लेटफार्म  बनाने  के  प्रस्ताव  सरकार  के

 विचाराधीन  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  माघवराब  सिर्धि

 जी  नहीं  ।  ह
 ऊपरी  के  उत्तर  को  देखते  हुए  श्रएन  ही  नहीं  उठता  ।

 ग़्य
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 जब

 मराठवाड़ा  में  परिवहन  सुविधाश्रों  क ेविकास  के

 लिए  रेल  परियोजनायें

 6183.  श्री  बनवारो  लाल  पुरोहित  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  महाराष्ट्र  सरकार  ने  राज्य  के  मराठवाड़ा  क्षेत्र  में  परिवहन  सुविधाओं  के  विकास

 के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  को  चार  रेल  परियोजनाओं  की  सिफारिश  की  और
 यदि  तो  महाराष्ट्र  सरकार  द्वारा  सिफारिश  की  गई  प्रस्तावित  परियोजनाओं  का

 ब्योरा  क्या  है  ?
 रल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  माघवराव  सिन्धिया  ):  (5)  ओर  मराठवाड़ा  क्षेत्र

 में  रेल  परियोजनाओं  के  लिए  राज्य  सरकार  सहित  विभिन्न  संगठनों  से  अनुरोध  प्राप्त

 हुए  हैं  ।

 हें  2.  निम्नलिखित  परियोजनाएं  पहले  से  ही  अन्नुमोदित  हैं  :---

 (1)  मनमाड-ओऔरंगाबाद-पर्ली-वेजताथ  मीटर  लाइन  (354  का  बड़ी  लाइन
 में  आमान  परिवतेंन

 (2)  परमनी-पूर्णा  तथा  मुदखेंड-आदिलाबाद  मीटर  लाइन  का  बड़ी  लाइन  में  आमान
 परिवतंन  तथा  पूर्णा  और  मुदखेड  के  बीच  समानान्तर  बड़ी  लाइन  (246  )

 (3)  नंदेड  में  मंडल  कार्यालय  ।

 3.  अन्य  परियोजनाएं  जिनके  लिए  अनुरोध  प्राप्त  हुए  हैं  जौर  जिन्हें  अनुमोदित  नहीं  किया
 गया  निम्नलिखित  हैं  :--

 (1)  मिरज-लाटर  छोटी  लाइन  का  बड़ी  लाइन  में  आमान  परिवतेन  तथा  उसका

 लाटूर  रोड  तक  विस्तार  ।

 (2)  पर्ली  बेैजनाथ  और  अहमदनगर  के  बीच  नयी  बड़ी  लाइन  ।
 अलाभप्रद  नौवहन  कंपनियां

 6184.  भरी  अनवारी  लाल  पुरोहित  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :
 कया  सरकार  ने  देश  में  अलामप्रद  नोवहन  कम्पनियों  को  बन्द  करने  का  निर्णय

 किया
 यदि  तो  तत्सम्बधी  ब्योरा  क्या

 इन  कंपनियों  की  देयता  कितनी  और
 उनकी  रुग्णता  का  पहले  पता  न  लगाने  के  क्या  कारण  हैं  ?  y

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राजेश  :  से
 सरकार  ने  ऋण  का  भुगतान  नहीं  करने  व।ली  किसी  भी  नौवहन  कम्पनी  को  अलामप्रद  घोषित
 नहीं  किया  है  ।  नौवहन  विकास  निधि  समिति  ने  उन  सभी  नौवहन  कंपनियों  को  करण
 समझौते  के  अनुसार  बकाया  राह्षि  का  पुनभ्  गतान  करने  का  नोटिस  दिया  है  जिन्होंने  नौवहन  विकास
 निधि  समिति  के  ऋण  का  भुगतान  नहीं  किया  है  ।  कुछ  कंपनियों  के  मामले  में  उनका  रेहननामा
 समाप्त  करने  के  कदम  उठाए  गये  हैं  ।

 कलकला  पलन  में  सुधार  के  लिए  प्रस्ताथ

 6185.  श्रो  प्रिवरंजन  दास  म्  क्या  परिवहन  संज्ो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  बम्बई  और  मद्रास  पहुंचने  वाले  जहाओं  की
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 ापप/७9/भ  जात et

 संख्या  कया

 क्या  कलकत्ता  पत्तन  प्राधिकरण  ने  सातवीं  योजना  अवधि  में  पत्तन  में  सुधार  करने
 के  लिए  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  और

 यदि  तो  इस  बारे  में  कौन-कौन  से  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा  उठाने  का
 विचार  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  राजेश  :  कलकत्ता

 बम्बई  तथा  मद्रास  पोर्ट  पर  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  मंगाए  गए  जहाजों  की  संख्या
 लिखित  है  :--

 पत्वन  1983-84  1984-85  1985-86

 कलकत्ता  810  761  86

 हल्दिया  419  455  562

 बम्बई  3956  4193  4218

 मद्रास  1438  1522  1617
 कलकत्ता  पत्तन  न्यास  ने  पत्तन  के  सुधार  के  लिए  पहले  से  ही  अपनी  योजनाए

 सातवीं  योजना  की  अवधि  के  दौरान  कार्यान्वयन  के  लिए  प्रस्तुत  कर  दी  कलकत्ता  पत्तन

 न्याप्त  की  योजनागत-स्कीमों  के  लिए  सरकार  ने  139  करोड़  रु०  के  प्रावधान  की  व्यवस्था  की  है
 जिसका  विस्तृत  विवरण  इस  प्रकार  है  :--

 कलकत्ता  47  करोड़  रु०

 हल्दिया  62  करोड़  रु०

 हगली  खाड़ी  में  के  सुधार  के  लिए  विस्तृत  प्रणाली  30  करोड़  रु०

 139  करोड़  Fo

 कार्यान्वयन  के  लिए  अब  तक  निम्नलिखित  स्कीमें  स्वीकृत  की  गई  है  :--

 करोड़

 (1)  द्वितीय  तेल  जंटी  35.71

 (2)  टग  का  स्थानान्तरण  2.50

 (3)  वुग  का  बदलाव  4-10

 (4)  नदी  सर्वेक्षण  पोत  6.50

 का  बदलाव

 (5)  मोबाइल  क्रनों  का  बदलाव  1.90

 (6)  कलकत्ता  में  कन्टेनर  लदान  10.36
 उतार  सुविधा

 (7)  हुगली  खाड़ी  में  सूखे  के  सुधार  के

 लिये  विस्तृत  स्कीम  40.50
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 सम्बलपुर  स्थित  नए  रेलगे  डिवोजन  का  त्राधिकार

 6186.  श्रीमती  जयन्ती  पटनायक  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  व  सम्बलपुर  में  हाल  ही  में  बनाये  गये  रेलवे  डिवीजन  के  क्षेत्राधिकार

 के  अन्तगंत  रेलवे  लाइन  का  कुल  कितना  किलोमीटर  क्षेत्र  आता

 उपयुक्त  रेलवे  डिवीजन के  क्षेत्राधिकार  के  अन्तर्गत  कौन-कौन  से  विभिन्न  रेल  मार्ग

 आते

 सम्बलपुर  रेलवे  डिवीजन  की  स्थापना  के  लिए  कुल  कितनी  भूमि  अजित  की  गई
 नियत  की  गई  और

 तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  संत्री  माधवराव  :  ओर  सम्बलपुर
 मंडल  के  क्षेत्राधिकार  को  अमी  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 सम्बलपुर  रेलवे  मडल  की  स्थापना  के  लिए  किसी  मूमि  का  अमी  तक
 सीमांकन  नहीों  किया  गया

 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 उड़ीसा  में  रंल  सम्पर्कों  का  सर्वेक्षण

 6187.  श्रोमती  जयस्तो  पटनायक  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  -

 उड़ीसा  में  प्रस्तावित  रेलवे  संपर्क  लाइनों  के  नाम  कया  हैं  और  उनकी  संख्या  कितनी
 है  जिनके  सर्वेक्षण  काये  की  मंजूरी  दी  गई

 प्रत्येक  प्रस्तावित  लाइन  की  दूरी  कितनी

 प्रत्येक  लाइन  का  सर्वेक्षण  कार्य  कब  तक  पुरा  हो  जाने  की  सम्मावना  ओर
 तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 रेल  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  माधव  राव  :  खोरधा  रोड-बोलनगौर
 रेल  लाइन  के  सर्वेक्षण  को  स्वीकृति  प्रदान  कर  दी  गयी

 लगमग  295  कि०  मौ०  ।

 में  ।
 86  तक  सर्वेक्षण  की  प्रगति  71  प्रतिक्षत

 उड़ीसा  में  बोद  किआकटा  सड़क  पर  महानन्दा  पर  पुख  बनाने  का  प्रस्ताव

 6183.  थी  राधाकान्त  डिगाल  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 बया  उड़ीसा  सरकार  ने  सातवों  पंचवर्षीय  योजना  में  अन्तर-राज्यीय  अथवा  आथिक

 महत्व  ऋण  योजना  के  अन्तर्गत  बौदकिआकटा  सड़क  पर  महानन्दा  नदी  पर  एक  पुल  के  निर्माण  का
 प्रस्ताव  भेजा
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 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और
 उस  पर  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राजेश  :  जी
 और  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 विशालापत्तनम  पत्तन  में  मत्स्य  नौकाओं  को  शुध्क  जगह  पर
 लाने  के  शुल्क  की  दरें

 ह

 6189.  भ्री  टी०  बाल  गौड़
 श्री  म्रलोघर  माने

 क्या  सरकार  ने  विशाखापत्तनम  पत्तन  में  मत्स्थ  नोकाओं  को  शुष्क  जगह  पर  लाव
 के  लिये  शुल्क  की  दरें  बढ़ा  दी

 पत्तन  न्यास  के  प्राधिकारियों  द्वारा  प्रमावित  पक्नों  क ेसाथ  विचार  विमर्श  न  किये
 जाने  के  क्या  कारण

 वर्ष  1985  से  शुष्क  जगह  पर  लाने  के  शुल्क  की  दरें  क्या  थी  ओर  1  1986
 से  शुल्क  की  दरें  कया  और

 मत्स्य  नॉकाओं  को  शुष्क  जगह  पर  लाने  के  शुल्क  की  दरें  कम  करने  और
 संगत  बनाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मन्त्र  राजेश  :
 स्लिउ-वे  दरों  में  से  संशोधन  किया  गया  था  ।

 मजदूरी  में  स्टोरों  आदि  के  मूल्यों  में  तेजी  के  रूव  के  फलस्वरूप  स्लिप-वे
 भ्रमार  में  संशोधन  करना  अपरिहायं  हो  गैया  था  ।  वास्तव  में  स्लिप  वे  प्रचालनों  के  रख-रखाव  पर
 खर्च  आय  से  अधिक  होता  था  ।  इसलिए  पोर्ट  ट्रस्ट  बोर्ड  ने  1979  में  निर्धारित  दरों  में  वृद्धि  का

 अनुमोदन  किया  और  उनका  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया

 विवरण  संलग्न  है  ।

 चू  कि  समय-समय  पर  प्रचालन  लागत  में  हुई  वृद्धि  को  पूरा  करने  के  लिए
 लाम  हानिਂ  के  आघार  पर  दरों  को  संशोधित  किया  गया  अतः  इसमें  कोई  कटोती  करना
 सम्मव  नहीं  समझा  गया  है  ।

 |
 :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 विवरण

 विजश्ाखापत्तनम  पोर्ट  ट्रस्ट  में  मछलो  पकड़ने  वाले  ट्रालस  की

 ड्राई  डाकिंग  को  दर

 क्रम  टनेज  1985  की  दरें  14.11.1985  से

 संख्या  संशोधित  दरें

 क  जहाज  को  डाक  के  अन्दर  ले  जाने  ओर  बाहर  लाने  के  प्र

 1...  0-15  15  रु०  प्रति  टन  140  रु०  प्रति  टन

 न्यूनतम  600  Fo  न्यूनतम  2100  रु०

 2...  15-25  पहले  15  ढन  के  लिए  पहले  15  टन  के  लिए
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 क्रम  टनेज  1985  को  दर  14-11.1985  से

 संख्या  संशोधित  दरें

 750  उसके  बाद  2100  रु०  और  उसके

 45  रु०  प्रति  टन  बाद  140  रु०  प्रति  टन

 3...  25-50  .  पहले  25  टन  के  लिए  पहले  25  टन  के  लिए
 से  अधिक  1,200  रु०  और  उसके  3,500  र०  और  उसके

 बाद  40  रु०  प्रति  टन  बाद  90  रु०  प्रति  टन

 4...  50-80  पहले  50  टन  के  लिए  पहले  50  टन  के  लिए
 से  अधिक  2,2(0  रु०  और  उसके  6,000  रु०  और  उसके

 बाद  30  २०  प्रति  ठन  बाद  70  र०  प्रति  टन

 5...  801125  पहले  80  टन  के  लिए  पहले  80  टन  के  लिए
 से  अधिक  3,100  रु०  और  उसके  8,  250  रु०  और  उसके

 बाद  25  रु०  प्रति  टन  बाद  50  रु०  अ्रति  टन

 6.  125  से  अधिक  पहले  125  टन  के  लिए  पहले  125  टन  के  लिए

 ख*  स्लिप  वे  मरम्मत  बर्थ  भाड़ा

 1...  0.50

 4,225  रु०  और  उसके
 बाद  15  रु०  प्रति  टन

 प्रमार  :--

 10,000  रु०  और  उसके
 बाद  40  to  प्रति  टन

 पहले  दिन  के  लिए  350  रु०  पहले  दिन  के  लिए
 बाद  के  दिनों  के  लिए

 175  रु०  प्रति  दिन
 1100  रु०  दूसरे  से  10

 दिन  तक  के  लिए
 550  to  प्रति  दिन  तक
 11  वें  से  15  वें  दिन  तक
 के  लिए  1,100  रु०  प्रति

 दिन  और  उससे
 आगे  के  दिनों  के  लिए
 1,400  रु०  प्रति  दिन  ।

 पहले  दिन  के  लिए  420  रुट  पहले  दिन  के  लिए
 1,200  रु०

 दिन  तक  के  लिए
 600  रु०  प्रति

 से  दिन  तक
 के  लिए  1200  to  प्रति
 दिन  दिन  और
 उससे  आगे  दिनों  के
 लिए  1600  २९०  प्रति
 दिन

 2...  50-80

 से  अधिक  बाद  के  दिनों  के  लिए
 210  २०  प्रति  दिन
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 ऋ०  टनेज
 संख्या

 3...  80-125
 से  अधिक

 4.  125  से  अधिक

 1985  की  दरें  14.1.1985
 संशोधित  दरें

 पहले  दिन  के  लिए  पहले  दिन  के  लिए
 500  बाद  केਂ  दिलों

 के  लिए  250  to  प्रति  दिन

 पहले  दिन  के  लिए  650
 बाद  के  दिनों  के  लिए
 325  २०  प्रति  दिन

 कोचीन  शिपया्ड  को  हानि

 1300  २०  दूसरे  से
 दिन  के  लिए  650  रु०
 प्रति  से  वें
 दिन  के  लिए  1300  र₹ू०
 प्रति  दिन
 ओर  भागे  के  लिए  1800
 रु७  प्रति  दिन

 दित  के  लिए
 1,400  रु०  दूसरे  से  ॥0वें
 दिन  लिए  700  रु०
 प्रति  से  15
 वें  दिन  के  लिए  1,400
 र०  प्रति  दिन
 गौर  आगे  के

 2,000  २०  प्रति  दिन

 6190.  भ्री  अतोश  चन्द्र  सिन्हा  :  क्या  परिवहन  मसन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोचोन  द्विपयार्ड  लिमिटेड  को  वर्ष  1985-86  के  दोरान  16  करोड़  रुपये  की *
 भारी  वित्तीय  ओर  कार्यपालन  हानि  हुई  और

 क्या  पिछले  पांच  वर्षों  के  दौरान  कार्य  निष्पति  के  रिकार्ड  के  अनुसार  कम्पनी  की
 कार्यचालन  हानि  में  कभी  मी  कोई  कमी  अथवा  गिरावट  नहीं  आई  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मन््त्री  राजेश  :  कोचीन
 शिपया्ड  लिमिटेड  को  वर्ष  1985-86  में  अनुमानतः  8.48  करोड़  रुपए  का  घाटा  होगः  ।

 कोचीन  शिपयाई  के  पिछले  पांच  वर्ष  के  प्रचालन  परिणाम  नीचे  दिये  गए  हैं  :--

 या

 1980-81  -  288.45
 1981-82  नी  1.75
 1982-83  —  0668-27
 1983-84
 1984.85
 1985-86  —  848.00
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 उड़ोसा  में  राष्ट्रीय  राजमागों  पर  कार्य  शुरू  करने  के  प्रस्ताव

 6191.  औ  चिन्तामणि  पाणि  प्रहो  :  क्या  परिवहन  सन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  सातवीं  योजना  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों  पर  कार्य  शुरू  करने  के

 सम्बन्ध  में  कुछ  प्रस्ताव  भेजे
 यदि  तो  राज्य  सरकार  द्वारा  सातवीं  योजना  में  कितने  परिव्यय  की  मांग  की

 गई
 उन  प्रस्तावों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिनके  लिये  परिव्यय  की  मांग  की  गई
 क्या  वर्ष  1985-86  के  दोरात  25.36  करोड़  रुपए  का

 प रेब्यय  स्वीकृति  के  लिए  भेजा
 गया  ओर

 यदि  तो  क्या  उसे  स्वीकृत  कर  दिया  गया  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  शाजेश  :  जी  हां  ।

 136.00  करोड़  रुपए
 राज्य  सरकार से  प्राप्त  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  निम्नलिखित  है  :--

 (i)  सामान्य  निर्माण  कार्य  93.00  करोड़  रु०

 (ii)  सम्पर्क  मार्गों  पर  निर्माण  कार्य  15.00  करोड़  रु०

 (iii)  पुल  का  निर्माण  कार्य  28.00  करोड़  रु०

 कुल  :  136-00  करोड़

 और  वर्ष  1985-86  के  लिए  राज्य  सरकार  ने  25-36  करोड़  रुपए  का

 योजना  प्रस्ताव  भेजा  वर्ष  1985-86  में  20.20  करोड़  रुपए  के  भ्रस्ताव  को  अनुमोदित  किया
 गया  ।

 वक्षिण  पूर्व  रेलवे  में  खुर्दा  रोड  डिवीजन  में  जटनी  मालगोदाम
 को  जोड़ने  के  लिए  अन्डरब्रिज  -

 6192,  थ्री  चितामणी  पाणिग्रही  :  क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  सरकार  को  यह  पता  है  कि  दक्षिण  पू्र  रेलवे  में  खुर्दा  रोड  डिवीजन  में  जटनी

 माल  गोदाम  को  जोड़ने  के  लिए  रेलवे  विभाग  द्वारा  बन।ए  गए  रोड  अन्डरजिज  को  मरम्मत  और
 सुधार  को  ओर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा

 ॥॒

 क्या  1983-84,  1984-85  और  1985-86  में  जटनी  सेन्तार/ःम  चाक  से  मालगोदाम
 चाक  तक  इस  रोड  की  देख-रेख  और  मरम्मत  आदि  के  लिए  कोई  राशि  प्रदान  की  गई

 यदि  तो  इस  रेल-मार्ग  के  लिए  प्रदान  की  गई  और  खर्च  की  गई  राशि  का  ब्यौरा
 क्या  और

 क्या  सरकार  इस  रेल-रोड  मार्ग  में  पूर्ण  रूप  से  सुधार  करने  के  लिए  1986-87  में
 पर्याप्त  धनराशि  आवंटित  करेगी  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  से  जतनी  माल
 गोदाम  को  जोड़ने  वाले  निचले  सड़क  पुल  की  मरम्मत  अन्य  सड़कों  के  साथ  को  जाती  सड़क
 अनुरक्षण  के  किसी  विशेष  माग  के  लिये  न  तो  अलग  से  धन  की  व्यवस्था  की  जाती  है
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 ओर  न  ही  अलग  से  उसका  ड्िताव  रखा  जाता  है  ।  1983-84,  1984-85  ओर  1985-86  में
 आवश्यक  मरम्मत  कर  दी  गयी  थी  ।  कालोनी  की  अन्य  सड़कों  के  साथ-साथ  इस  सड़क  पर  डामर
 बिछाने  और  मरम्मत  कार्यों  के  लिये  4  लाख  रुपये  के  अन्नुमानित  मूल्य  का  एक  ठेका  दे  दिया  गया

 ठेकेदार  ने  हाल  ही  में  कार्य  आरम्म  किया  है  ।

 उड़ीसा  में  बलेश्वर  में  सड़क  ऊपरिपुल
 6193,  श्री  चिन्तामणी  पाणिप्रही  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  विभाग  में  उड़ीसा  में  दक्षिण-पूतर्रं  रेलवे  के  खड़गपुर  मण्डल  के  अन्तगंत
 बलेश्वर  में  सड़क  ऊपरिपुल  के  संशोधित  प्राक्कलन  स्वीकृत  कर  दिए

 क्या  रेलवे  को  अपने  हिस्से  के  28.83  लाख  रुपए  का  भुगतान  करना  और

 यदि  तो  क्या  इस  देय  धनराशि  का  उड़ीसा  सरकार  को  अब  तक  भुगतान  कर
 दिया  गया  है  ।

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  माणवराव  :  से  बालासोर  में
 ऊपरी  सड़क  पुल  का  निर्माण-कार्य  रेलों  और  उड़ीसा  राज्य  सरकार  द्वारा  लागत  में  संयुक्त
 दारी  के  आधार  पर  शुरू  किया  गया  राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  ने  अपने  द्वारा  निित  ऊपरी

 सड़क  पुल  के  पहुंच-मार्गों  की  लागत  में  संशोधन  करके  उसे  208  लाख  रुपये  कर  दिया  है  जबकि

 अनुमानित  लागत  77  लाख  रुपये  राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  को  लागत  में  हुई

 वृद्धि  के  कारणों  का  विस्तृत  ब्दौरा  प्रस्तुत  करते  के  लिए  कहा  गया  इन  ब्यौरों  के  प्राप्त  हो
 जाने  के  बाद  रेलें  संशोधित  अनुमान  को  मंजूरी  रेलों  और  राज्य  सरकार  के  बीच  लागत  के
 संशोधित  संविभ'जय  को  अन्तिम  देते  तथा  राज्य  सरकार  को  कित्री  शेष  राशि  यदि  देय

 हुई  प्रतिपूर्ति  करते  केਂ  लिए  कारंवाई  करेंगी  ।

 "  भुवनेश्वर  से  राउरकेला  तक  रेल  सम्पक

 6194.  श्री  के०  प्रधानी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  राउरकेला  का  एक  बड़े  शहर  के  रूप  में  विकास  होने  के  बावजूद  अमी  तक
 राज्य  को  राजधानी  भुवनेश्वर  के  साथ  इसका  कोई  समुचित  रेल  सम्पर्क  नहीं  हो  पाया

 क्या  वह  राउरकेला  और  भुवनेश्वर  के  बीच  सुविधाजनक  रेल  सम्पर्क  विकसित
 करने  की  आवश्यकता  पर  विचार  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रल  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  माधवराव  :  ओर  राउरकेला
 और  मुवनेश्वर  एक  बहुत  ही  सुविधाजनक  रात्रिकालीन  एक्सप्रेस  रेल  गाड़ी  अर्थात्  77/78
 उत्कल  एक्सप्रंस  के  माध्यम  से  पहले  ही  जड़े  हुए  हैं  ।

 )  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 भगवान  जगन्नाथ  मन्दिर  के  विकास  के  लिए  सास्टर  प्लान

 6195.  ओर  के०  प्रधानी  :  मानव  संसाधन  विकाप्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  मारतीय  पुरातत्व  विभाग  द्वारा  पुरी  उड़ीसा  में  मगवान  जगन्नाथ  मन्दिर  के
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 सारे  परिसर  के  विकास  के  लिये  कोई  मास्टर  प्लान  तैयार  किया  गया
 *  यदि  हां  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  और  इप्रका  अनुमानित  पूजीगत  परिव्यय

 कितना  और
 यदि  योजना  कितने  चरणों  में  कार्यान्वित  की  जायेगी  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मन्त्रो  सुशीला  :  जगन्नाथ

 मन्दिर  के  संरक्षण  के  लिए  मारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  द्वारा  एक  मास्टर  प्लान  तैयार  किया  जा

 रहा

 संरक्षण  के  लिए  मास्टर  प्लान  की  मुख्य  बातें  नीचे  दी  गई  हैं  :--

 (i)  मन्दिर  की  इमारतों  तथा  मन्दिर  ओर  जगल््नाथ  मंदिर  काम्पलेक्स  की  चार
 दीवारी  का  पलस्तर  उतरना  और  उनका  संरचनात्मक  तथा  रासायनिक  संरक्षण  ।

 (ii)  सम्पूर्ण  मन्दिर  को  साफ  रखने  के  लिए  मन्दिर  में  और  उसके  चारों  ओर
 क्रमण  और  अवैध  झोपड़ियों  को  हटाना  ।

 (0)  विद्यमान  बाग  में  सुधार  करने  की  दृष्टि  से  चारदीवारी  के  चारों  ओर  एक
 बगीचा  विकसित

 इस  योजना  को  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  दोरान  क्रियान्वित  किए  जाने  को
 आशा  है  ।

 |

 इण्डियन  एयरलाइन्स  द्वारा  हेलोकाप्टर  निगम  के  लिए
 किया  गया  सम्भावषता  सर्वेक्षण

 6196.  श्रो  हरीश  रावत  :  क्या  परिवहन  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  इंडियन  एयरलाइन्स  ने  हेलीकाप्टरनिगम  की  ओर  से  ऐसे  कुछ  स्थानों  का

 व्यता  सर्वेक्षण  किया  है  जिन्हें  हैलीकाप्टर  सेवा  से  जोड़ा  जा  सकता

 ()  यदि  तो  सर्वेक्षण  कब  किया  गया
 उक्त  सर्वेक्षण  के  आधार  पर  उत्तर  प्रदेश  में  किन-किन  स्थानों  को  हेलीकाप्टर  सेवा

 से  जोड़ने  का  प्रस्ताव  और
 तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगदोश  :  हां  ।
 वर्ष  logs  के  दोरान  सर्वेक्षण  किया  गया  था  ।
 ओर  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  में  उत्तर  प्रदेश  में  अनुसूचित  सेवाओं  के  लिए  निम्नलिखित

 प्रचालन  ढांचे  का  सुझाव  दिया  गया  था  :-..-

 (1)  देहरादून  --  देहरादून  ।

 (2)  उत्तरकाश्ो  देहरादून  ।

 (3)  देहरादून-..केदा देहरा  दूम
 (4)  देहरादून--बद्रीनाथ  -- जोशी मठ  ---  देहरादून  ।

 (5)  देहरादबुन---जोशीमठ  ।

 (6)  पन््तनगर--नैनीताल---रानीखेत-.-अलमोड़ा-.-कौसानी --  पनतनगर  ।
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 (7)  पन्तनगर---कौसानी ड़ा--रानीखेत  --
 पन्तनगर  ।

 (8)  पन््तनगर--कौसानी  -  पिथौरागढ़  ।

 (9)  पन््तनगर  ।
 निगम  की  विस्तृत  प्रचालन  योजनाओं  को  अभी  अन्तिम  रूप  दिया  जाना  है  ओर  यह  विमान

 क्षमता  की  उपलब्धता  ओर  प्रचालनों  की  आ्थिक  साध्यता  पर  निर्मेर  करेगा  ।

 पव॑तीय  क्षेत्रों  फे  मन्दिरों  से  मृतियों  को  घोरी

 6197.  हरीज्ञ  रावत  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  पांच  वर्षों  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  के  पव॑तीय  क्षेत्रों  में  विभिन्न  प्राचीन  मन्दिरों
 से  पुरातत्वीय  महत्व  की  कितनी  कलात्मक  मूर्तियों  की  चोरी  हुई  है  और  जिन  मन्दिरों  से  ये
 चोरियां  हुई  हैं  उनके  नाम  क्या

 क्या  ये  मूर्तियां  अधिकतर  उन  मन्दिरों  से  चोरी  हुई  हैं  जहां  पुरातत्व  विभाग  ने  मूर्तियों
 की  सुरक्षा  के  लिये  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किये  और

 ह

 यदि  हां  तो  उन  मन्दिरों  और  मूर्तियों  की  सुरक्षा  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कदम
 उठाने  का  विचार  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  सशीला  :  1984  के

 दौरान  बालेइवर  चम्पावत  से  कलात्मक  और  पुरातत्वीय  महत्व  की  दो  पत्थर  की  मूर्तियां

 चुरा  ली  गई  थी  जिन्हें  अब  बरामद  कर  लिया  गया

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 जोगेंश्वर  मन्विर  की  मूर्तियों  को  संरक्षण  के  लिए  संग्रहालय

 6198.  श्री  हरीश्ञ  रावत  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  अलमोड़ा  जिले  में  पुरातत्वीय  महत्व  के  जोगेश्वर  मन्दिर  में

 मूर्तियों  के  संरक्षण  के  लिये  एक  संग्रहालय  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  यह  प्रस्ताव  कब  स्वीकृत  किया  गया  था  ओर  इसके  लिये  मूमि  आदि

 का  चयन  किये  जाने  के  बाद  कितना  समय  बीत  गया  और

 इस  संग्रहालय  के  निर्माण  कार्य  को  शुरू  करने  में  अत्यधिक  देरी  के  क्या  कारण  हैं  और

 उन  कारणों  को  दूर  करने  के  लिये  कया  कदम  उठाने  का  विचार  है  और  उक्त  निर्माण  कार्य  कब  तक

 शुरू  होने  की  संमावना

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्रों  सुशोला  :

 हां  ।  जिला  उत्तर  प्रदेश  में  एक  मूर्ति  शेड  स्थापित  करने
 का

 प्रस्ताव

 प्रस्ताव  को  में  अर्थात्  वर्ष  पहले  स्वीकृत  किया  गया

 मूर्ति  शेड  का  निर्माण  शुरू  करने  में  विलम्ब  मूमि  की  अनुपलब्धता  के  कारण  हुआ
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  अधिग्रहण  कारंवाई  को  शीघ्र  निबटाने  का  अनुरोध  किया  गया  है  जिसके

 बाद  निर्माण  काये  शुरू  किया

 पिथौरागढ़  और  अस्य  धामिक  स्थामों  को  वायुदृद/हेलीकाप्टर  सेवा  से  जोड़ना

 6199.  भ्रो  हरीश  रावत  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
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 क्या  पिथौरागढ़  और  अन्तर्राष्ट्रीय  दृष्टि  से  प्रसिद्ध  कंलाशमानसरोवर  तीर्थस्थल  के

 रास्ते  में  पड़ने  वाले  बद्रीनाथ  और  केदारनाथ  के  धामिक  स्थानों  को  वर्ष  1986-87  के  दौरान

 काप्टर/वायुदृत  सेवा  से  जोड़ने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इन  स्थानों  के  महत्व  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इन  स्थानों  को

 काप्टर/वायुदूत  सेवा  से कब  तक  जोड़  दिया  जाएगा  ?

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  जगदोश  :

 वायुदूत  की  पिथोरागढ़  और  बद्रीनाथ  तथा  केदारनाथ  के  घामिक  स्थानों  को  विमान

 सेवा  से  जोड़ने  की  कोई  योजनाएं  नहीं  हैं  ।

 हेलीकाप्टर  निगम  ने  अभी  तक  अबनी  प्रचालनात्मक  योजनाओं  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया

 है  ।  इन  स्थानों  ओर  अन्य  स्टेशनों  का  प्रचालन  शुरू  करना  हेलीकाप्टरों  की  उपलब्धता  और

 प्रचालनों  की  आधथिक  साध्यता  पर  निमंर

 ]
 केरल  में  सुथाकुन्तम-एडापल्लोी  को  जोड़ने  वाले  राष्ट्रीय  कुस्बालम

 अरुरपुल  व  लिगटन  द्वीप  पुल  को  पूरा  करना

 6200.  श्री  फे०  बी०  थामस  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  मुथाकुन्नम  और  एडापल्ली  को  बरास्ता  एर्णाकुलम  में  नार्थ  पराबूर  जोड़ने  वाले

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  का  कार्य  कब  तक  पूरा  होने  की  संभावना  है  ।

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  योजना  के  अन्तर्गत  एर्णाकुलम  में  कुम्बालम-अरुर  पुल  का  कार्य  कब
 तक  पूरा  होने  की  संभावना  और

 एर्णाकुलम-वे  लिगटन  द्वीप  पुल  का  कार्य  कब  तक  पूरा  होने  की  सम्मावना  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राजेश  :  मृथाकुन्नम
 और  इडापल्ली.के  बीच  मौजुदा  राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं०  17  को  अमी  सुधारने  की  योजना  बनाई  जा
 रही  सातवीं  योजना  में  मोड/सड़क  के  सुधार  के  लिए  म्मि  अधिग्रहण  का  काम  चरणबद्ध  ढूंग
 से  किया  जाएगा  ।  इस  पहुंच  मार्ग  पर  वारापुजा  पुल  के  निर्माण  के  लिए  सर्वेक्षण  और  अन्वेषण
 संबंधी  अनुमान  की  मंजूरी  दी  गई

 कुम्बालम-अरूर  पुल  के  1987  तक  बनकर  तंयार  हो  जाने  की  आशा  है  ।

 )  इर्नाकुलम-वेलिगडन  द्वीप  पुल  के  1988  तक  बनकर  तैयार  हो  जाने  की
 आशा  है  ।

 केरल  में  लघु  और  मध्यम  दर्ज  के  पत्तन  के  लिए  केंद्रीय  सहायता
 6201.  प्रो०  के०  थो०  यामस  :  क्या  परियहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ते  केरल  में  लघु  और  मध्यम  दर्ज  के  पत्तनों  का  विकास  करने
 के  लिए  केंद्रीय  सहायता  का  अनुरोध  किया  और

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?
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 जल-भू  तल  परिवहन  विभाग  भे  राज्य  संत्री  राजेश  :  जी  हां  ।
 पत्तन  क्षेत्र  पर  गठित  काययंदल  का  एक  उप-दल  उन  छोटे  पत्तनों  का  पता  लगा  ने

 के  लिए  गठित  किया  गया  है  जिन्हें  चुनकर  विकसित  किया  जाए  ।

 दिल्लो  परिवहन  निगम  को  बसों  में  नकलो  पूर्जों  के  उपयोग  सें  होने
 वाली  बवुघंटनाएं

 6202.  श्री  रामपूजन  पटेल  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  दिल्ली  परिवहन  निगम  की  बसों  से  होने  वालो  सड़क  दुर्घटनाओं  का  एक  मुख्य

 कारण  बसों  में  नकली  पुर्जों  का  उपयोग  ओर
 यदि  तो  यदि  इस  कार्य  में  कोई  अधिकारी  शामिल  पाया  गया  है  तो  उसके  विरुद्ध

 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राजेश  :  जी
 दिल्ली  परिवहन  निगम  के  पास  असली  कज़  पुर्जे  खरीदने  की  एक  सुव्यवस्थित  नीति  बसों  की
 दंनंदिनी  मरम्मत  व  अनुरक्षण  की  अधिकांश  आवश्यकताएं  मूल  उपस्कर  सप्लायरों  जैसे

 माइको  तथा  सुन्दरम  क्लेटोन  इत्यादि  से  खरीदी  जाती  जो  कि  वाहनों  के  प्रयोग  में  आने
 वाले  मूल  पुर्जो  के  निर्माता  राज्य  सड़क  परिवहन  उपक्रमों  के  एसोसिएशन  की  स्थायी  समिति
 के  रेट  कांद्र कट  के  आधार  पर  भी  फर्मों  से  वस्तुएं  खरीदी  जाती  इस  समुदाय  के  पास  एक

 पूर्ण  नियोजित  प्रयोगशाला  है  जिसमें  समय-समय  पर  प्रतिरूपों  का  परीक्षण  किया  जाता  यह
 केवल  कोटि  की  संतोषजनक  स्थापना  पर  निर्भर  है  कि  इन  फर्मों  को  नियमित  रेट  कान्ट्र  कट  दिए
 जाते  हैं  ।

 इसके  अतिरिक्त  निगम  में  एक  स्वतन्त्र  परीक्षण  विभाग  है  जहां  रेट  कान्ट्र  कट  के  आधार
 पर  फर्मों  से  अथवा  पूल  उपकरण  सप्लायरों  में  भी  प्राप्त  सभी  पुर्ों  को  वेयरहाउस  में  लाने  से  पृ्व॑
 उनकी  अच्छी  तरह  से  जांच  की  जाती  है  ।

 खरीद  के  इन  निर्धारित  के  होते  हुए  जिनका  कि  सख्तीपूर्वक  पालन  किया  जाता
 किसी  प्रकार  के  नकली  पुर्जे  इस्तेमाल  करने  की  मंमावना  नहीं  हो  सकती  | फट

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 ]
 नोलाचल  एक्सप्र स  में  बिना  टिकट  यात्रा

 6203.  हरिहर  सोरन  :  कया  परिवहन  भनन््त्रीं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  1985-86  के  दोरान  नीलाचल  एक्सेअ्॑स  में  बिना  टिकट  यात्रा  की  जांच  करन
 में  सुधार  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाये  गये

 (a)  किन  स्टेशनों  के  बीच  सबसे  अधिक  बिना  टिकट  यात्री  पकड़े  गये  और

 कुल  कितना  जुर्माना  वसूल  किया  गया  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  गाड़ियों  में  सामान्य  टिकट
 शव  के  अजावा  समय-समय  पर  नीलाचल  एक्सप्रंस  सहित  कुछ  गाड़ियों  में  विशेष  जांच  भी  की
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 जाती  इन  जांचों  के  दोरान  रेल  सुरक्षा  बल  तथा  राजकीय  रेलवे  पुलिस  को  तैनात  किया  जाता

 है  और  राज्य  सरकारों  की  सहायता  ली  जाती

 और  पकड़े  गये  व्यक्तियों  की  संख्या  तथा  उनसे  वसुल  किये  गये  जुर्मानें  के

 आंकड़े  स्टेशनवार  तथा  गाड़ीवार  नहीं  रखे  जाते  ।

 उड़ीसा  में  स्थानोय  रेल  गाड़ियां  चलाना

 6204.  श्री  अनादि  चरण  दास  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  कुछ  स्थानीय  रेल  गाड़ियां  चज्नाकर  रेलवे  यातायात  को  तेज  करने  के  लिये
 क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 क्या  देश  के  किसी  भी  भाग  में  स्थानीय  रेल  सेवायें  शुरू  करने  से  पूर्व  उनकी

 संभावनाएं  आदि  सुनिश्चित  करने  हेतु  उस  क्षेत्र  की  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  तैयार  करना  आवश्यक
 और

 उड़ीसा  सरकार  द्वारा  क्तिनी  स्थानीय  रेल  गाड़ियां  चलाने  के  प्रस्ताव  रेल  विभाग
 को  भेजे  गये  हैं  और  उनमें  से  जितनी  गाड़ियां  चलाई  गई  हैं  और  कितनी  गाड़ियां  चलाने  का
 विचार  है |

 रल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  रेल  दर  जांच  समिति  तथा

 राष्ट्रीय  परिवहन  नीति  समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसार  रेलों  को  अपने  सीमित  संसाधनों  का
 उपयोग  लम्बी  दूरी  की  तेज  गाड़ियां  चलाने  के  लिए  करना  सिवाय  ऐसे  मामलों  के

 जहां  महानगरों  में  बहुत  सघन  दंनिक  यात्री  यातायांत  हो और  अकेले  सड़क  सेवाओं  से  उसकी

 पूर्ति  नहीं  की जा  सकती  हो  परम्परागत  गाड़ियों  में  मौजूदा  देनिक  यात्री  सेवाओं  का  पुनर्गठन
 क्षेत्रीय  रेल  द्वारा  स्थानीय  यात्रियों  के  हितों  को  ध्यान  में  रखकर  तथा  परामर्श  समितियों  से  परामर्श
 करके  किया  जाता  है  ।

 गाड़ी  के  लिये  वाणिज्यिक  ओचित्य  की  जांच  की  जाती

 यह  एक  सतत  प्रक्रिया  है  कुछ  अनुरोधों  को  पूरा  कर  दिया  गया  असे  28-11-84
 से  221/222  तालचेर-मुवनेश्वर  सवारी  मभुवनेश्वर-बालासोर  के  बीच  गाड़ी  चलाने  के

 अनुरोध  को  37/38  मद्रास  हावड़ा  जनता  एक्सप्रेस  के  साथ  1-6-85  से  भुवनेश्वर  और  बालासोर
 के  बीच  एक  सवारी  डिब्बा  लगाकर  आंशिक  रूप  से  पूरा  कर  दिया  गया  है  ।  हाल  में  किसी  अन्य
 गाड़ी  को  चलाने  का  प्रस्ताव  नहीं

 अंधेपन  को  रोकथाम  के  लिए  डा०  राजेंद्र  प्रसाद  नेत्र  केंद्र  क ेसमान
 अन्य  नेन्र  केंद्रों  को  स्थापना

 6205.  शो  यक्षबन्त  राव  गाडाख  पाटिल  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  विचार  अन्धेपन  की  रोकथाम  को  उच्च  प्राथमिकता  देने  का
 यदि  तो  अन्धेपन  के  मामलों  में  तेजी  से  कमी  लाने  के  लिए  बनाए  गए

 कार्यक्रम  का  ब्योरा  क्या  और  सातवीं  योजना  अवधि  के  लिए  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किए
 गए
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 क्या  डा»  राजेंद्र  प्रसाद  नेत्र  नई  दिल्ली  के  समान  और  केंद्र  स्थापित  करने  का
 कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप-मन्त्री  एस०  कृष्ण  :  हां  ।

 भारत  सरकार  ने  दृष्टिहीनता  पर  नियन्त्रण  पाने  के  लिए  सन्  1976  में  एक  राष्ट्रीय
 कार्यक्रम  शुरू  किया  इस  कायंक्रम  के  अन्तर्गत  नेत्र  उपचार  के  लिए  विभिन्न  स्तरों  अर्थात्
 प्राथमिक  स्वास्थ्य  जिला  जिला  मोबाइल  मेडिकल  क्षेत्रीय
 संस्थानों  ओर  प्रशिक्षण  स्कूलों  में  आधार  भूत  ढांचा  विकतित  किया  गया  सातवीं  यो  जना  के
 दोरान  ओर  अधिक  प्राथमिक  स्वास्थ्य  जिलों  मोबाइल  यूनिटों  को  शामिल  करने  ओर  नेत्र
 बेंक  खोलने  का  विचार  हमारा  यह  लक्ष्य  है  कि  की  दर  को  सन्  1990  में  1.4  प्रतिशत
 से  घटाकर  0.7  प्रतिशत  और  अन्ततः  वर्ष  2000  ईस्वी  तक  इसे  घटाकर  0.4  प्रतिशत  कर
 दिया

 इस  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  10  क्षेत्रीय  नेत्र  विज्ञान  संस्थानों  को  चुना  गया  है  जहां  पर
 डा०  राजेंद्र  प्रसाद  केंद्र  के  पंटनं  पर  नेत्र  विज्ञान  को  विभिन्न  उपविशेषताओं  को  विकसित  करने
 का  विचार  है  ।

 ओऔबध  परीक्षण  के  लिए  केंद्र  द्वारा  प्रायोजित  योजना
 6206.  श्री  यश्ञवन्त  राव  गडाल  पाटिल  :  कया  स्वास्थ्य  और  परिवार  छल्याण  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 .._  क्या  देश  में  ओषधघ  परीक्षण  के  लिये  पर्याप्त  सुविधायें  जुटाने  हेतु  केंद्र  द्वारा  शत
 प्रतिशत  प्रायोजित  योजना  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  कार्यान्वित  करने  के  लिये  तैयार  की  गई

 जैसे  कि  प्रावककलन  समिति  (1985-86)  ने  अपने  सोलहवें  प्रतिवेदन  में  सिफारिश  की

 यदि  तो  तत्सम्बनन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  मंत्री  एस०  कृष्ण  :  से

 प्रककलन  समिति  द्वारा  अपनी  छठी  रिपोर्ट  में  की  गई  सिफारिशों  के  आधार  पर  सातवीं  प॑  चवर्षीय

 योजना  के  लिए  एक  केंद्रीय  प्रायोजित  योजना  तेयार  की  गई  थी  परंतु  इसे  स्वीकृत  नहीं  किया
 गया

 छठो  योजना  से  आगे  लाई  गई  सिचाई  परियोजनाएं
 6207.  भ्री  सी०  जंगा  रेड्डी  :  क्या  जन  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  बड़ी  और  मध्यम  सिंचाई  परियोजनाओं  के  राज्य  वार/श्रेणी  वार  नाम  क्या  हैं

 जिन्हें  छठी  योजना  के  दौरान  पूरा  किया  जाना  था  लेकिन  उन्हें  पूरा  नहीं  किया  जा

 परियोजनाओं  का  पूरा  होने  का  संशोधित  समय  क्या  है  और  उन  पर  कितना

 धन  खर्च  होने  की  सम्मावना  और
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 उन  परियोजनाओं  में  से  जिन  परियोजनाओं  की  कार्यक्रम  कार्यान्वयन  मन्त्रालय  द्वारा

 पुनरीक्षा  की  गई  है  उनके  नाम  क्या  हैं  और  इस  सम्बन्ध  में  उनके  निष्कर्ष  क्या  हैं  ?

 जल  संसाधन  मन््त्री  बी०  :  से  अपेक्षित  सूचना  सम्बन्धी

 विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 क्रम  सं०  राज्य/परियोजना  का  नाम  कम  सं०  राज्य/परियोजना  का  ताम

 ध्रांप्र  प्रदेश  सध्य  प्रदेश
 1.  नागाज  नसागर
 2.  श्री  राससागर  चरण-एक
 3.  गोदावरी  बराज

 4.  वम्सधारा  चरण-एक

 गभद्वा  उच्च  स्तरीय  नहर  चरण--दो

 5.  सोमसिला  चरण--एक

 असम  .

 6.  घनसिरी

 बिहार
 7.  बरनार  जलाशय

 शुजरात
 8.  दमनगंगा|
 9.  पानम

 10.  साबरमती

 हरियाणा
 11.  गुड़गांव  नहर
 12.  जवाहरलाल  नेहरू  लिफ्ट
 13.  लोहारू  लिफ्ट

 14.  पश्चिमी  यमुना  नहर  पुनरू पन
 कर्नाटक

 15.  भद्रा
 -16.  तु  गमद्रा  निम्त  स्तर  नहर

 17.  तुगभद्रा  उच्च  स्तर  नहर--चरण  दो

 केरल

 18.  चित्र  र॒पूझा
 कुट्टीयाड़ी

 20,  पम्बा

 21.  पकासी
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 22.  महानदी  जलाशय  एक
 23.  अपर  वेन  गंगा

 महाराष्ट्र
 24-  जयकवाड़ी  चरण  -  एक
 25,  कृष्णा
 26.  भीमा
 27.  अपर  तापी
 28.  मांजरा
 29.  वाघुर
 30.  खडगवासला

 31.  अपर  गोदावरी

 सणिपुर
 32.  लोकतक  लिफ्ट  सिंचाई

 उड़ोसा
 33.  आनन्दपुर  बराज
 34.  रंगाली  बांध

 राजस्थान

 35°  जाखम
 36.  माही  बराज  सागर

 37.  राजस्थान  नहर  चरण----एक
 नहर

 तमिलनाडु
 38.  परम्बिकुकुलम  एलियार

 उत्तर  प्रदेश

 39.  गण्डक  नहर
 40.  शारदा  सहायक
 41.  कोसी  सिंचाई
 42,  नारायणपुर  पम्प

 नहर  की  क्षमता  बढ़ाना
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 ऋ्रम  सं  ०  राज्य/परियोजना  का  नाम  क्रम  सं०  राज्य/परियोजना  का  नाम
 —  न  eT  _  गोवा दमन  और  ५०७७ द्वौप

 43.  सोन  पम्प  नहर  गोवा  दमन  और  द्वौप
 44*  देवकाली  पम्प  नहर  की  क्षमता  बढ़ाना

 पश्चिम  बंगाल  48.  सलौली

 जलाशय  |
 46.  तीस्ता  बराज  गगा

 47.  दामोदर  घाटी  निगम  का  बराज  दादर  और  नागर  ह॒वेलो
 तथा  सिंचाई  प्रणाली  गंगा

 एवं

 मध्यम  परियोजनाओं  के  लिए  ऐसी  पहचान  नहीं  को  गई  थी  ।

 इन  परियोजनाओं  को  पूरा  किया  जाना  राज्य  सरकारों  द्वारा  परिध्यय  उपलब्ध  कराने  पर
 निर्भर  चु  कि  परियोजनाओं  की  लागत  में  वृद्धि  हो  रही  है  इन  परियोजनाओं  पर

 होने  वाला  सम्मावित  व्यय  बता  पाना  सम्मव  नहीं  होगा  ।

 कार्यक्रम  कार्यान्वयन  मन्त्रालय  द्वारा  की.जाने  वाली  पुनरीक्षा  सम्पूर्ण  सिंचाई  क्षेत्र  के

 होती  है  ।

 ]
 छठी  योजना  के  अन्त  में  नई  रेल  लाइनों  और  लाइनों  को  बदलने

 के  सम्बन्ध  में  कार्य-निष्पादन

 “208.  श्री  हुसेन  दलवाई  :  क्या  परिव न  सन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छठी  पंचवर्षीय  योजनावधि  के  दौरान  पूरा  करने  के  लिये  राज्य-वार  पृथक-पृथक
 कौन  कौत  सी  नई  रेल  लाइनें  बिछाने  का  कार्य  आरम्म  किया  गया

 छठी  पंचवर्षीय  योजना  में  राज्य-वार  कौन-कौन  सी  रेल  लाइनों  को  मीटर  गेज  से

 बड़ी  लाइन  में  बदलने  का  कार्य  आरम्भ  किया  गया

 छठी  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  में  नई  रेल  लाइनें  बिछाने  और  लाइनों  को  बदलने
 दोनों  के  सम्बन्ध  में  कार्य-निष्पादन  की  क्या  स्थिति  और

 उनमें  से  कितने  कार्य  सातवीं  पंचवर्षीय  योजनावधि  में  पूरा  करने  के  लिये  अधूरे
 पड़े  थे  ?

 रल  विभाग  में  राज्य  संत्रो  माघवराव  सिन्धिया):(क)  से  छठी  योजना  के  दौरान

 पूरी  की  गयी/शुरू  की  गयी  नयी  लाइनों  और  आमान  परिवतंन  परियोजनाओं  का  ब्यौरा  में

 दिया  गया  है  ।  छठी  योजना  के  दौरान  बजट  में  अनुमोदित  नयी  लाइनों  और  आमान  परिवतंन

 योजनाओं  का  ब्यौरा  संलग्न  में  दिया  गया  में  उल्लिखित  आमान  परिवतेन

 की  एक  परियोजना  को  मी  छुठी  योजना  के  दोरान  पूरा  किया  गया  था  ।  शेष  निर्माणकार्य  सातवीं

 योजना  में  किये  जाने  हैं  ।

 343



 लिखित  उत्तर  10  1986

 छठी  योजना  अवधि  के  दोरान  शुरू  की  गयी  नई  लाइनें
 ५

 और  आमान  परिवतंन

 सं०  राज्य  परियोजना  का  नाप

 नई  लाइनें

 1.  आंध्र  प्रदेश  बीवीनग  नालगोंडा-....मिरयालगुडा

 2-  कर  गूटी--धर्मावरम

 3«  भद्राचलम  मनुगुरु
 4  असम  न्यू  बोंगाइ  गांव--गुवाहाटी
 5.  हरियाणा  रोहतक

 6.  मध्य  प्रदेश/उत्तर  प्रदेश  करौला  मार्ग  -  ककड़ी---जयन्त
 7.  महाराष्ट्र  वसई  मार्ग--दिवा
 8  मन  आप्टा--पेन  --  नगोठाणा
 9.  |  वणि--.-विंपलकुट्टी

 10.  कि  चन्दूर

 11.  उड़ीसा  जखापुरा--दंतरी
 12.  पंजाब/हिमाचल  प्रदेश  नंगल  डेम-...राय  मेहतपुर
 13-  तमिलनाडु  तिरुनेलवैली  -  नागरकोइल

 14...  उत्तर  प्रदेश  शामली  -  सहारनपुर
 15...  पदिचम  संतराग'छी--बड़गा  छिया

 आमान  परिदतेन

 आंध्र  प्रदेश/कर्नाटक  धर्मावरम---येलाहांका  --  बंगलौर
 2.  बिहार/उत्तर  प्रदेश  सोनपुर-...बाराबंकी
 3.  बिहार  बरोनी---कटिहार
 4-  गुजरात  हापा---ओखा/पो  रबन्दर
 5.  राजस्थान  सूरतगढ़---सरूपस र  --  अनूपगढ़

 विवरण

 छठी  योजना  अवधि  के  दौराम  अनुमोदित  नयो  लाइम  और  आमान  परिवतंन

 ऋ०  सं०  राज्य  परियोजना  का  नाम  31-3-85  को  शुरू  किये गये  खंड
 प्रतिशत  प्रगति

 1  2  3  4  5

 नयो  लाइनें
 1.  आन्ध्न  प्रदेश  मोदुमारी--जग्गयापेटा  46
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 17,
 18.

 तथा  पंजाब  में

 ',  जम्मू  शोर
 कश्मीर

 ,  कर्नाटक

 ग

 जम्मृतवी  --  ऊधमपुर

 चित्रदुर्ग अल्लेप्पी  रायदुगं
 आंध्र  प्रदेश्व  में

 .  केरल
 -  उड़ीसा

 .  उड़ीसा
 «  पंजाब

 «  राजस्थान  तथा

 अल्लेप्पी---कायमकुलम
 को  रापुट---रायगडा

 है

 ताल  चेर-....सम्बलपुर
 भटिंडा  बाईपास  लाइन

 मथुरा-..-अलवर
 उत्तर  प्रदेश  में

 -  राजस्थान
 .  तमिलनाडु

 .  पश्चिम  बंगाल

 पश्चिम  बंगाल
 पश्चिम  बंगाल

 -  असम

 कोटा  --  नो मच

 22

 तृतीको  रिन/तिरुनेलवेलि

 लक्ष्मीकांतपुर  कुल्पी  सहित
 बजबज---नामखाना
 इकलाखी  --  बालू  रघाट

 तामलुक-..-दोधा
 आमान  परिवर्तन

 गुवाहाटो---डिब्रूगढ़

 लिखित  उत्तर

 क्रम  सं०  राज्य  परियोजना  का  नाम  31-3-85  को  शुरू  किये  खंड
 प्रतिशत  प्रगति

 1  2  _  3  4  5
 2.  आन्ध्र  प्रदेश  तेलापुर  पाटनचेरू  60

 3.  आन्ध्र  प्रदेश  और  अदिलाबाद--पिम्पलकुट्टी  6

 महा  राष्ट्र  में

 4.  अप्तम  जोगीघोपा  से  गुवाहाटी  तक  एक  1
 बड़ी  रेल  लाइन  सहित  जोगीघोपा
 में  ब्रह्मपुत्र  पर  पुल

 5.  गुजरात  मुज-नलिया  30
 6.  हिमाचल  प्रदेश  नंगल  डेम  तलवाड़ा  5  नंगल  डेम...राय  महेतपुर

 (7  मि०  85
 में  चालू  की  गयी

 ५
 |

 कोरापुट  से  मछलीगुडा

 (20  कि०  85
 में  चालू  की

 2
 6
 5

 13
 तिरुनेलवेलि

 मिलविट्टान  (53  कि
 85  में  चालू  को

 गयी

 हल
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 क्र०  सं०  राज्य  परियोजना  का  नाम  31-3-85  को  शुरू  किये  गये  खंड
 प्रतिशत  प्रगति

 1  2  3  4  5

 2.  महाराष्ट्र  परमनी  --  पूर्णा  और  मुदखेड-आदिलाबाद
 तथा  आमान  परिवतेन  तथा
 आन्ध्र  प्रदेश  में  पूर्णा--मुदखेड़  समानान्तर  बड़े  आमान

 की  रेल  लाइन
 3.  राजस्थान  सूरतगढ़--सरूपसर  पगढ़  —  85  में  यातायात

 के  लिए  खोला  गया

 4.  राजस्थान  सूरतगढ़  -  बीकानेर
 नी  —  न  तना।ख  सी ि  तय

 सातवीं  योजना  के  लिए  सुस्य  सिचाई  परियोजनाएं

 6299.  भरी  हुख्ेन  दलवाई  :  क्या  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 वे  मुख्य  सिंचाई  परियोजनायें  कौन-सी  हैं  जिन्हें  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान

 कार्यान्वित  कर  ने  का  विचार
 उन  मुख्य  परि  योजनाओं  का  राज्य-वार  ब्यौरा  कया  है  और  उससे  कितनी

 मुभि  की  सिंचाई  की
 उन  मुख्य  सिंचाई  परियोजनाओं  के  लिए  कितनी  राक्षि  का  नियतन  का  विचार

 और
 उन  सभी  मुख्य  सिंचाई  परियोजनाओं  के  पूरा  हो  जाने  पर  कुल  कितने  एकड़  भूमि

 की  तधिचाई  होने  की  सम्भावना  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बो०  :  से  सुचना  विवरण  |  तथा  2
 दी  गई

 सातवों  योजना  के  लिए  बुहृद  तथा  साध्यम  सिचाई  कार्यक्रम  के  लिए  परिव्यय

 राज्य  सातवीं  योजन  में  परियोजनाओं
 परियोजनाएं  अनन्तिम  क्षमता

 निर्माणाधीन  नई

 Jo?  2  |  ख  |  ee  ॑॑  ॑£#ऑ#ऑ[३।$ख$ओझ  3  4  _5
 1.  आंध्र  प्रदेश  14  न  2417.07
 2.  असम  2  90.43
 3.  बिहार  8।  5  1093.12
 4.  गुजरात  11  +-  2182.63
 5.  हरियाणा  9  2  996.00
 6.  हिमाचल  प्रदेश  न  1  अनुपलब्प
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 2  3  4  5

 7.  जम्मू  व  कश्मीर  1  --  55.00
 8.  कर्णाटर्क  13  1752-73

 9.  केरल  10  1  553.03

 10.  मध्य  प्रदेश  20  2113.50

 11.  *हाराष्ट्र  42  ना  2401.69

 12.  मणिपुर  4  93.00

 13.  मेघालय  न+
 न  न

 14.  नागालेंड  --  न  न

 15.  उड़ीसा  5  1  1462.90

 16.  पंजाब  3  न  825,00

 17,  राजस्थान  6  2  1523.70

 18,  सिक्किम  न
 ने

 न

 19,  तमिलनाडु  3  2  171.96

 20.  त्रिपुरा
 न  न  ना

 21.  उत्तर  प्रदेश  23  3  5383-79

 22.  पश्चिम  बंगाल  3  2  1647.64

 जोड़  180  21  24763-19

 संघ  राज्य  क्षेत्र  --  43.07

 कुल  जोड़  181  21  24806.26

 सातवीं  योजना  के  लिए  बहद  तथा  मध्यम  सिलाई  कार्यक्रम  के  लिए  परिव्यय

 रुपए

 क्रमसं०  राज्यसिष  राज्य  स्वीकृत  सातवीं  योजना
 परिव्यंय

 2  3

 झशाउकंक्रक़््ल
 2.  असम
 3.  बिहार
 4.  गुजरात
 5,  हरियाणा
 6.  हिमाचल  प्रदेश

 4.  जम्मू  व  कदमी रं
 52-86

 8.  कर्नोटकें  523.00



 लिखित  उत्तर
 i न  ५  क  मनन  न  न  कन+नननननननन  न  कक  नकनननननननननननन  न  न  नननननन  ॉफफतपऊा>खेे

 1  2

 9,  केरल
 10,  मध्य  प्रदेश

 11.  महाराष्ट्र
 12.  मविपुर
 13,  मेघालय
 (4.  नागालेंड
 15  उड़ीसा
 16,  पंजाब

 17.
 18,  सिक्किम

 19.  तमिलनाडु
 20.  त्रिपुरा
 21.  उत्तर  प्रदेश
 22.  पद्दिचम  बंगाल

 कुल
 कुल  राज्य

 कुल  जोड़

 इन्डियन  एयरलाइन्स  का  जेड़ा

 10  1986

 3

 280.00
 1375.92
 1320-00

 50.00

 0.55

 550.00
 270-78
 635.46

 6-00
 212-00

 27.00
 1420.00
 208.00

 11445.96
 59.60

 11505.56

 6210.  श्री  हुसंन  दलवाई  :  क्या  परिवहन  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इण्डियन  एयरलाइन्स  के  पास  इस  समय  कितने  विमान

 (a)  विमानों  का  किस्म-वार  ब्यौरा  क्या  और

 इण्डियन  एयरलाइन्स  की  कुल  यात्री  क्षमता  कितनी

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  सनन््त्रों  जगदोश  :  और  इंडियन

 एयरलाइन्स  के  स्वयं  के  विमानों  की  संख्या  ओर  किस्म-वार  विवरण  निम्न  प्रकार  हैं  :-.

 विमान  की  किस्म

 बोइ'ग  --  737
 एफ

 इण्डियन  एयरलाइन्स  के  पास  प्रतिदिन  उपलब्ध  कुल  सीट  क्षमता
 34,800  है  ।
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 रेलवे  कांग्रं  सजनों  के  राष्ट्रीय  मंच  फोरभ  ध्ाफ
 को  दो  गई  सुविधायें

 6211,  श्री  हुसेन  दलवाई  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  यह  सच  है  कि  रेल  अधिकारियों  ने  रेलवे  कांग्रेसजनों  के  राष्ट्रीय  मंच  को  एक

 सामाजिक  संगठन  के  रूप  में  मान्यता  दी  हुई
 )  रेल  अधिकारियों  द्वारा  इस  मंच  को  कया  सुविधाएं  दी  गई  और

 रेल  कम  चारियों  के  कल्याण  की  देखभाल  करने  ओर  रेल  प्रशासन  की  सहायता  करने
 में  इस  मंच  की  क्या  सुस्पष्ट  भूमिका  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  समाधवराव  :  से  रेलवे  कांग्रेसमेन
 के  राष्ट्रीय  फोरम  जो  सोसाइटी  1860  के  अन्तर्गत  एक  पंजीकृत  सोसाइटी
 निम्नलिखित  सुविधाएं  देने  के  लिए  1983  में  एक  विनिश्चय  किया  गया  जिसको  अब
 समीक्षा  की  गयी

 1.  राष्ट्रीय  फोरम  को  एक  सामाजिक  संगठन  मानते  हुए  इसके  चुनिदा  महत्वपूर्ण
 कारियों  को  कार्ड  पास  जारी  किये

 2.  फोरम  के  महत्वपूर्ण  जेसे  महा-सचिव  और  अध्यक्ष  को  रेल  कमंचारियों  के
 सामाजिक  कल्याण  के  उपायों  के  संबंध  में  बातचीत  करने  के  लिए  प्रत्येक  रेलवे  के  मुख्य
 कामिक  अधिकारी  से  मिलने  की  अनुमति  दी  और

 3.  राष्ट्रीय  फोरम  उनकी  जानकारी  में  आये  भ्रष्टाचार  और  अन्य  अनियमित  गतिविधियों
 के  मामले  रेल  प्रशासन  के  ध्यान  में  ला  सकेशा  ताकि  उनकी  जांच  करायी  जा  सके
 ओर  उस  तरह  की  बुराइयों  को  दूर  करने  के  लिए  कारंवाई  की  जा  सके  ।

 1983  में  जारी  किये  ग्रमे  आदेशों  में  यह  विशेष  रूप  से  उल्लेख  है  कि  सामाजिक

 कल्याण  उपायों  का  अभिप्राय  परिवार  व्यक्तिगत  विपदाओं  के  समय

 सहायता  आदि  से  संबंधित  गतिविधियों  से  ह ैऔर  वे  मामले  जो  मान्यता  प्राप्त  ट्रेंड  यूनियनों  के
 साथ  विचार-विमशं  के  अंतर्गत  आते  खास  तौर  पर  इनमें  शामिल  नहीं  हैं  ।

 कर्नाटक  को  विया  गया  फूडਂ

 6212.  ओ  बो०  एस०  कृष्ण  अयूयर  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 वर्ष  1985  के  अन्त  तक  कुल  कितना  फूडਂ  प्राप्त

 बालवाड़ी  के  बच्चों  और  गरीब  परिवारों  के  उपयोग  के  लिए  कर्नाटक  को  कितना

 फूडਂ  दिया  गया
 क्या  फूडਂ  के  दुरुपयोग  के  बारे  में  सरकार  को  कोई  जानकारी  प्राप्त  हुई

 ;  और

 हे  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इसका  दृश्पयोग  करने  वालों  के  विरुद्ध

 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 युवा  कार्य  तथा  खेल  धौर  महिला  कल्याण  विभागों  में  राज्य  मंत्री  समारप्र ट  :

 कलंण्डर  वर्ष  1985  के  दोरान  1,36,316  मी०  टन  ।

 149



 लिखित  उत्तर  10  1986

 1985  में  17,659  मी ०  टन  ।
 ओर  राज्य  सरकार  से  सूंचनों  मांगी  गई  है  ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  में  संपक  अधिकारियों  को  नियुक्ति
 6213,  भ्रो  बनवारी  लाल  बेरवा  :  क्या  परिवहन  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  रिक्तियों
 में  आरक्षण  तथा  उन्हें  अन्लुमत्य  अन्य  खुविधाओं  के  संबंध  में  सरकार  के  निदेशों  तथा  अनुदेशों
 का  पूर्ण  रूप  से  अनुपालन  सुनिश्चित  करने  हेतु  इंडियन  एयरलाइन्स  में  किसी  सम्पर्क  अधिकारी  की

 नियुक्ति  नहीं  की  गई
 क्या  इंडियन  एयरलाइन्स  में  सम्पक  अधिकारी  कें  सौंधे  नियेत्रण  में  अनुसूचित

 जाति/अनुसूचित  जनजाति-एककों  की  स्थापना  की  गई
 यदि  तो  इन  एककों  के  गठन  का  स्वरूप  क्या  है  और  ऐसे  एककों  में  अनुसू  चित

 जाति/अनुसूचित  जन-जाति  के  कितने  व्यक्तियों  को  नियुक्त  किया  गया  और
 यदि  तों  उसके  क्या  कारण  हैँ  ?

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  संत्रो  जनदीझ  :  नहीं  ।

 हां  ।
 इस  सेल  में  एक  अधिकारी  ओर  एक  कर्मचारी  है  ।  इस  समय  इस  सेल  में  अनुसूचित

 जाति/अनुसूचित  जन-जाति  का  कोई  अधिका  री/कर्मचारी  नहीं
 इस  सेल  में  अनुसुचित  जाति/अनुसूच्ित  जन-जाति  के  किसो  अधिकारी/कमंचारी  को

 सम्मिलित  करने  के  बारे  में  सरकारी  निदेश  में  कोई  विशिष्ट  प्रावधान  नहीं  है  ।

 परसिया-छिल्ववाड़ा  छोटो  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलना

 6214.  श्री  दिलोप  सिह  सूरिया  :  क्या  परिबकहुन  मंश्नो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  विचार  परसिया-छिन्दवाौड़ा  छोटी  लाइन  को  बड़ी  रेल-लाइन  में
 बदलने  का

 क्या  इस  रेल  लाइन  को  बंदलने  हेतु  कोई  संवेक्षणं  किया  गया  ओर
 यदि  तो  इस  पर  कब  तक  निर्माण  कार्य  आंरम्म  होने  की  संमावना  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  सन्त्रो  साधवराव  :  जी
 जी  हां  ।

 भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  फ्रदन  नहीं  उठता  ।

 ]

 इन्दोर-बोहड  रेल  लाइन  का  निर्माण

 6215.  श्री  क्लोप  सिह  सम्रिया  :  क्या  परिणहन  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 इ  दौर-दोहड  रेल  लाइन  के  निर्माण  में  कितनी  प्रगति  हुईं  है  ;  और
 दोहड़  से  महु  तक  बड़ी  लाइन  तथा  महु  से  इंदौर  तक  मिश्चित  रेल  लाइन  बिछाने

 के  सम्बन्ध  में  पश्चिम  रेलवे  द्वारा  श्रस्तुत  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  पर  कया  कार्रवाई  को  जा  रही  है  ?
 रेल  विभाग  में  राज्य  संत्रो  साधवराव  :  और  सर्वेक्षण  रिपोर्ट
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 प्राप्त  हो  गयी  सभी  पहलुओं  से  जांच  पूरी  होने  के बाद  ही  आगे  की  कारंवाई  पर  विचार
 किया  जा  सकता  है  ।

 ]

 दल्लो-राजहरा-जगदलपुर  रल  सम्पर्क  का  सर्वेक्षण
 6216.  श्री  दिल्लोप  धिह  भूरिया  :  क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  दल्ली-राजहरा-जगदलपुर  रेल  सम्पक  के  बारे  में  कोई  सर्वेक्षण
 कराया  है  और  यदि  तो  क्या  यह  सर्वेक्षण  काये  पूरा  हो  गया

 इस  रेल  मार्ग  का  निर्माण  कार्य  कब  तक  शुरू  किये  जाने  की  संभावना  और
 क्या  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  बस्तर  जिला  एक  आदिवासी  ओर  पिछड़ा

 क्षेत्र  और  वहां  औद्योगिक  विकास  की  बहुत  अधिक  संभावनाएं  सरकार  का  विचार  इस
 रैलवे  लाइन  का  प्राथमिकता  के  आधार  पर  निर्माण  करने  का  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  समाधवराव  :  यह  सर्वेक्षण  1973-74
 में  किया  गया  था  ।  अब  इस  सर्वेक्षण  का  अद्यतन  बनाने  का  काम  शुरू  कर  दिया  गया

 और  सर्वेक्षण  पूरा  ह्वोने  के बाद  आगे  कारंवाई  की  जायेगी  जो  इस  परियोजना
 के  वित्तीय  निहिता्थ  तथा  संसाधनों  की  उपलब्धता  पर  निर्मर  करेगी  ।

 राज्यों  द्वारा  त्िभाषा  फाम् ला  का  कार्यान्वयन
 6217.  श्री  श्ीवल्लभ  पाणिग्रही  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  दताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 )  क्या  कुछ  राज्यों  ने  अमी  तक  त्रिमाषा  फामू ला  लागू  नहीं  किया
 यदि  तो  सत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  फ्रामु ला  लागू  करने  के  लिए  राज्यों  पर  दबाव  डालने  के

 लिए  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्रो  सुशोला  :

 मेघालय  तथा  पाण्डिचेरी  ने  त्रिभाषा  सूत्र  को  अमी  तक  कार्यान्वित  नहीं  किया  है  ।

 तमिलनाडु  ने  1968  में  राज्य  विधान  मण्डल  द्वारा  पारित  एक  संकल्प  के

 एक  द्विमाषा  सूत्र  अपनाया  पाण्डिचेरी  तमिलनाडु  की  पद्धति  का  अनुसरण  करता
 स्थानीय  रूप  से  बहुत  सी  माषाओं  के  कारण  इस  सूत्र  को  अभी  तक  कड़ाई  से  कार्यान्वित  नहीं  कर
 सका

 स्कूल  शिक्षा  की  देख-भाल  तथा  उसका  प्रबन्ध  राज्य  सरकार  द्वारा  किया

 जा  रहा  केन्द्रीय  राज्यों/संघ  क्षासित  क्षेत्रों  को  नीति  के  सम्बन्ध  में  सलाह  देती  है
 गौर  शिक्षा  सम्बन्धी  मार्गदर्शी  रूपरेखाएं  प्रदान  करती  हैं  ।

 केन्द्रीय  सरकार  ने  राष्ट्रीय  शिक्षा  1968  में  यथा  निर्धारित  त्रिमाषा  सूत्र  को

 निष्ठापूर्ण  कार्यान्वित  करने  की  निरन्तर  सिफारिश  की  समय-समय  पर  राज्यों  से  इस  आशय

 का  आग्रह  किया  जाता  रहा  है  कि  इस  सूत्र  को  तत्परता  और  निष्ठापूर्षक  कार्यान्वित  करने  के  लिए
 कारगर  उपाय  किए  जाए  ।  इस  सम्बन्ध  में  पिछली  बार  1984  में  राज्यों  को  सम्बोधित
 किया  गया  था  ।
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 बाढ़  के  कारण  हानि

 6218.  श्री  मल  चन्द  डागा  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  कौन-कौन  से  राज्य  ओर  संघ  राज्य  क्षेत्र  बाढ़  से  निरंतर
 प्रमावित  रहे

 इसमें  से  कौन-कोन  से  राज्यों  और  संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  बाढ़  के  प्रकोप  से  बचाया
 गया  और  किन-किन  राज्यों  ओर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  मे ंपिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  कोई  बाढ़  नहीं

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  केन्द्रीय  सरकार  और  राज्य  सरकारों  ने  पृथक-पृथक्
 प्रत्येक  राज्य  और  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  कितनी  राशि  व्यय

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  वर्ष  में  प्रत्येक  राज्य  और  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  बाढ़
 से  हुई  हानि  का  ब्यौरा  क्या  और

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  राज्य  को  प्रतिवर्ष  कितनी  राशि  की  प्रतिपूर्ति  की

 अदायगी  की  गई  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बी०  :  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  से  प्राप्त
 रिपोर्टों  के  अनुसार  जम्मू  व  कदमीर  तथा  नागालंण्ड  को  छोड़कर  सभी  राज्यों  ने  पिछले  प्रत्येक  तीन
 वर्षों  में  बाढ़  से  हानि  होने  की  सूचना  दी  है  ।  हालांकि  दमन  और  दोव  के  अलावा  कोई  भी
 संघ  राज्य  क्षेत्र  इस  अवधि  के  दोरान  निरंतर  बाढ़  से  प्रभावित  नहीं  हुआ  ।

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  जिन  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  ने  किसी  भी  वर्ष  बाढ़  से

 हानि  होने  की  सूचना  नहीं  दी  है  उनके  नाम  में  दिये  गये  हैं  ।

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  बाढ़  नियंत्रण  कार्यों  पर  किया  गया  व्यय  में
 दिया  गया  है  ।

 पिछने  तोन  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  द्वारा  बाढ़  से  हुई  हानियों
 की  सुचना  में  दी  गई  है  ।

 किसी  भी  राज्य  को  कोई  मुआवजा  नहीं  दिया  जाता

 वर्ष  1983,  1984  तथा  1985  के  दौरान  किसो  भी  व  या  वर्षों  में  बाढ़  हानियों
 को  सूचना  न  देने  वाले  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  का  ब्यौरा

 वर्ष  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्रों  का  नाम
 2

 1983  राज्य  :  नागालेण्ड  ।
 संघराज्य  :  अंदमान  ओर  निकोबार

 दादरा  ओर  नागर
 मिजोरम  ओर  पांडिचेरी  ।

 1984  राज्य  जन्मू  व  कश्मीर
 संघ  राज्य  क्षेत्र  अंदमान  और  निकोबार  द्वीपसमूह
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 1  2
 आकभउक  नकद  पतन

 अरूणाचल  दादरा
 नागर  ओर  लक्षद्वीप
 मिजोरम  ओर  पांडिचेरी  ।

 संघ  राज्य  क्षेत्र  अंदमान  और  निकोबार
 दादरा  और  नागर

 लक्षद्वीप  और  मिजोरम  ।

 पिछले  तोन  वर्षों  के  दोरान  बाढ़  नियंत्रण  कार्यों  पर  किए  गए  व्यय  संबंधो  विवरण
 रुपये

 क्रम  सं०  राज्य/संघ  ऋण  ऋण  के
 राज्य  क्षेत्र  के  दौरान  हुआ  घास्तविक  व्यय  दोरान  प्रत्योशित
 का  नाम  व्यय

 राज्य  केन्द्रीय  राज्य  केन्द्रीय  केन्द्रीः

 ऋण  ऋण  ऋण

 सहायता  सहायता  ._  सहायता

 2  3  4  5  6  7.  8

 3.  आंध्र  प्रदेश  2061-50
 —  660.00  त  3800.00  *+-

 2.  असम  315.78  _  309.86  170-00  _

 3.  बिहार  1010-00  —  2487.00  —  120000  न

 4.  गुजरात  53.00  न  309.86  80-00

 5.  हरियाणा  573.00  20.0.  638-00  +-.  351000  ब+

 6.  हिमाचल  प्रदेश  35.61  न  78.00  न+  80-00  न

 7.  जम्मू  एवं  कश्मीर  300.00  350.00  300.00  --  170.00  231.00

 8.  कर्नाटक  66.00  —  70.00  न  100-00  नन+

 9.  केरल  14.00  ना  20-10  ना  15.00  -

 12.  मध्य  प्रदेश  66.00  ज+  17.55
 न  120.00  न

 13-  महाराष्ट्र  17.00  ना  19.83  ना  20.00  ध्ग्ा

 14.  मणिपुर  57:00  23-00  77.55  461.0  500-00  400.00

 15.  मेघालय  460-36  153-50  585-62  न  20.00  —

 16.  उड़ीसा  171.00  320.00  489.00  —  500.00  400.0

 17.  पंजाब  10-16  —  585.62  _  802.00  न

 18.  राजस्थान  158.11  50.00  272.00  —  390.67  न+

 प्िक्किस  न  22.67  न+  न

 तमिलनाडु -".. --. 390.67 न
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 2  3  4  5  6  7  है

 19.  त्रिपुरा  120-86  27.00  114.71  ना
 14000

 न

 20.  उत्तर  प्रदेश  1274.00  ““>.  2195.00  134.00  1470.00  न

 21.  पश्चिम  बंगाल  1364.01  160.00  974.46  66.84  1990.00  न

 कुल  राज्य  जोड़  9259.03  2103.50  11630.12  2750.00  12878.51  2131-00

 संघ  राज्य  क्षेत्र

 1.  अरूणाचल  प्रदेश  17.16  --  31.58  --  38.00  _

 2.  दादरा  और  नागर

 हंवेसी
 पथਂ  ऋ  =  ८

 3.  दिल्ली  1106.08  1030-78  ग्ग  987.75  न

 4.  गोवा  दमन
 और  दीव  12.17  न  10.18  न

 20.00  न

 5.  पांडिचेरी  18.21  न  21.50  गा  35.00  ~—

 6.  लक्षद्वीप  4.50  न  3.07  न
 10.00  न+

 7.  संघ  राज्यों  1158-12  —  1097.11  —  1090.75  न

 क्षेत्रों  का  कुल
 जोड़

 8.  राज्यों  और  10417.15  2103.50  12727.23  2750.00  13969.26  2131-00
 संघ  राज्य
 क्षेत्रों  का  जोड़

 पिछले  तोन  वर्षों  के  दोरान  बाढ़  हानियों  का  ब्योरा  संबंधो  विवरण
 रपये

 क्रम  सं०  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  कुल  बाढ़  हानियां
 फ्ाजणयएणएए  28-2-86
 1983  1984  1985  स्थिति

 2  3  4
 ओ

 5

 1.  आन्ध्र  प्रदेश  623-11  276.12  10-23
 2.  असम  56.18  50.82  54.74
 3.  बिहार  26-28  235.53  36-54
 4  गुजरात  217.99  39-22  3.64
 5.  हरियाणा  50.97  1.93  .  73.37
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 6.  हिमाचल  प्रदेश  37.17  0.08  129.22
 7.  जम्मू  और  कश्मीर  0.32  असूचित  नगष्य

 कर्नाटक  6-75  3-33  1.51
 9.  केरल  0.95  96.58  638.40

 10.  मध्य  प्रदेश  20.90  12.57  0.07
 11.  महाराष्ट्र  106.80  2.58  8.59
 12.  मणिपुर  0.27  2.00  7.39
 13.  मेघालय  3.05  13.25  10.00
 14.  नागालेण्ड  शुन्य  2-61  3.95
 15.  उड़ीसा  11.47  161.59  .59  223.08
 16.  पंजाब  8.35  1.12  237.64
 17.  राजस्थान  32-17  47.23  9.96
 18.  सिक्किम  27.88  11.24  18.55
 19.  तमिलनाड्  215.98  169.94  157.69

 20.  त्रिपुरा  20.46  15.22  6.22
 21.  उत्तर  प्रदेश  1009-33  464.06  2400.94
 22.  परद्िचम  बंगाल  14.43  298.49  19.44
 23.  अंदमान  और  निकोबार  द्वीप  समूह  शून्य  शून्य  शुन्य
 24.  अरूणाचल  प्रदेश  0.33  असुचित  5.96
 25.  चण्डीगढ़  शुन्य

 '
 शुन्य  शुन्य

 26.  दादरा  और  नागर  हवेली  शुन्य  शुन्य  शून्य
 27.  दिल्ली  0.35  शून्य  00.7
 28.  दमन  और  दीव  0-12  0.02  0.01
 29,  लक्षद्वीप  शुन्य  शुन्य  शुन्य
 30.  मिजोरम  शुन्य  असुचित  असूचित
 31.  पांडिचेरी  असूचित  असुचित  4.37

 सामुदायिक  समृह  गान  योजना

 6219.  भ्री  मूल  चन्द  डागा  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :  *

 )  सामुदायिक  समूह  गान  योजना  सर्व  प्रथम  कब  प्रारम्भ  की  गई  थी  और  उसके  उद्देश्य
 क्या

 (a)  पिछले  तीन  वर्षों  क ेदौरान  आज  तक  इस  योजना  पर  मंद  वार  कितनी  राशि  ब्यय
 की  गई  और  उसके  कया  परिणाम

 क्या  इस  योजना  का  कमी  कोई  मूल्यांकन  किया  गया  ओर
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 ऊंदि  तो  उसके  निष्कर्ष  क्या  हैं  और  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  जिभ्प॒गों  सें  राज्य  मंत्री  सुशीला  :  सामूहिक
 गायन  के  जरिए  राष्ट्रीय  एकता  को  बढ़ावा  देने  के लिए  एक  योजना  रा“ददग्ञ्र०प्र०प्०  के  साध्यम
 से  वर्ष  1982  में  निम्नलिखित  उद्लेइयों  को  लेकर  शुरू  की  गई  थी  :-.

 (9)  कमके  देश  के  प्रक्ति  देश  भक्ति  और  गये  और  तेजस्वी  दाय  के  प्रति  देशभक्तिः  उत्पत्न

 (ii)  बच्चों  द्वारा  उन  सभी  भाषाओं  ओर  संस्कृतियों  के  प्रति  आदर  ओर  प्यार  करना
 सीखना  जो  विभिन्न  मारतीय  भाषाओं  के  महान  कवियों  की  कृतियों  सहित्त  मारत
 के  ताने-बाने  में  जुड़ी  हुई  इस  प्रकार  राष्ट्रीय  एकता  की  भावना  सुदृढ़
 बनाना  ।

 (४४)  बच्चों  को  देश  ओर  इसके  लोगों  के  सामान्य  हितों  पर  सोचने  की  शिक्षा

 (iv)  अनुशासन  और  सहकारी  सहभागिता  की  प्रवृत्ति  उत्पन्न

 (५)  भारतीय  समुदाय  स  सम्बन्ध  गौरव  तथा  कलात्मक  अभिव्यक्ति  का
 अवसर  बड़ी  संख्या  में  लोगों  को  प्रदान  और

 (२)  विश्व  शान्ति  के  लिए  भारत  के  रचनात्प्लक  योगदान  पर  प्रकाश

 फिछके  तोन  बर्षों  अर्ड़ात  1983-84  से  1985-86  के  दोरान  इस  योजना  पर
 वार  खर्च  मई  राहि  नीचे  की  कई  है  :---

 (i)  अध्यापकों  के  लिए  प्रक्षिक्षण  शिविरों
 का  आयोजन  25.08  लाख  रु०

 (४)  अध्यापक  भागीदारों  में  वितरण  के  लिए

 विभिन्न  भारतीय  भाषाओं  के  15  गानों  से

 परिपूर्ण  रिकार्ड  की  गई  कंसेटों  तथा

 रिकार्डरों  को  13.99  लाख  रु०

 (9)  मिलकर  गाए ”
 शीर्षक  की  गायन-पुस्तिका  की  छपाई  0.94  लाख  रु०

 (iv)  जवाहर  लाल  नेहरू  स्टेडियम  नई  दिल्ली  में
 14  1983  को  बाल-दिवस  मनाना  13.37  लाख  रु०

 (५)  दिल्ली  स्कूल  बच्चों  द्वारा  गणतन्त्र
 1986  प्रस्तुत  कियक  गया

 सामूहिक  गायन  1.01  लाख  रु०

 (iv)  राष्ट्रीय  संगीतकारों/संचालकों  के  निरीक्षण
 में  कायरत  संगीत-अध्यापकों  को  परिश्रमिक  0.80  लाख  रुू०

 इसके  आरम्म  से  स०दो०अनु०प्र  ०पशि०  द्वाराਂ  तक  55  शिविर  आयोजित  किए  जा
 चुके  हैं  जिसके  अन्तर्गत  2500  अध्यापक  प्रशिक्षित  किए  गए-थे  तथा  100  अध्याफ्कों  को
 व्यक्ति  स्रोत  के  रूप  में  मान्यता  दी  यई  है  जिकका  उपयोग  झिक्षकों  तथा
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 छात्रों  को  प्रशिक्षण  प्रदान  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों  द्वारा  किया  जा  रहा  प्रशिक्षण  शिविरों
 के  समी  भागीदारी  अध्यापकों  को  एक  छपी  हुई  मिलकर  टेपरिकार्डर  का

 एक  निःशुल्क  उपहार  तथा  एक  रिकाई  की  हुई  जिसमें  विभिन्न  भारतीय  भाषाओं  में  15
 गने  मरे  होते  दी  जाती  है  ताकि  वे  उन  गानों  कोਂ  सिखकते  समय  कक्षा  में  लिक्षण-अध्ययन-स्थिति
 को  विकसित  कर  सके  |

 और  योजना  का  कोई  ओपचारिक  मूल्यांकन  नहीं  किया  गया  रा०

 शे०्अनु  प्र  ०परि०  के  दन््हें  क्षेत्र  मे ंकश्य  के  सम्बन्ध  प्रशिक्षित  अध्यापकों  से  जो  रिपोर्ट
 प्राप्त  हो  रही  वे  प्रोत्साहक  हैं  ।

 |
 निकोबार  प्रशासन  के  परिवहन  विभाग  में  पदों  के

 सुजन/भर्तो  के  लिए  प्रस्ताव

 6220.  श्री  मनोरंजन  सकत  :  क्या  परिवहुन  मंत्रों  यह  बताने  की  क्ृप्रा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अण्डमान  ओर  निकोबार  प्रद्मासन  के  परिवहन  विभाग
 में  योजना  और  गैर  योजना  क्षेत्रों  में  पदों  के सृजन/मर्ती  पर  लगाये  गये  प्रतिबन्ध  के  कारण
 माल  और  निकोबार  प्रशासन  द्वीप  समूह  के  निवासियों  को  परिवहन  की  सुविधाएं  उपलब्ध  नहीं
 करा  पा  रहा

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  अण्डमान  और  निकोबार  पभ्रशासन  से  बसें
 और  जहाज  चलाने  और  उनके  रखरखाव  के  लिये  तुरन्त  आवश्यक  पदों  का  सृजन  करने/पदों  पर
 भर्ती  करने  के  लिए  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  और

 (*)  यदि  को  ऐसे  प्रसक्तव  कष्ਂ  प्राप्त  हुए  और  कितने  पदोंਂ  को  मांग  की  गई  है  तथा
 उन  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  :  नहीं  ।

 ओर  सरकार  को  यात्री  पस्विहन  सेवाएं  पुष्ट  आटोमोबाइल  वर्कशाप
 को  सुदुढ़  करने  ओर  मोटर  परिवहन  समुद्री  विभागों  आदि  को  पुनर्ग़ठित  करने  के  लिए
 पदों  का  सृजन  करने  के  कतिपय  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  इन  पर  नियमों  के  अनुसार  निर्णय  किया

 जाएगा  ।

 विशासापतसनम  हवाई  प्रड्डे  पर  रात्रि  के समय  जहाज  उतरने  की  सुविधाएं

 6221.  श्री  भट्टम  राम  सूति  :  क्या  परिवहन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विक्ाद्वाप्त्तनम  हवाई  अई्ड  पर  रात्रि
 के

 समय  असेनिक  विमानों  के  उतरने

 सुविधाएं  उपलब्ध

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्ञाखाप्रत्तनम  हबाई  आह  फर  इस  समग्र  दो  हवाई  फट्टियों  की

 लम्बाई  अस्तर्राष्ट्रीय  स्तर  की  नहीं  और

 यदि  तो  क्या  हकाई  पद्ठियों  लम्बाई  कड़ाने  और  उन्हें  मजबूत  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  है  ताकि  वहां  बोइंग  विमान  मी  उतर  सके  ?
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 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  सनत्रो  जगदीश  :

 घावनपथ  बोइ  विभानों  के  लिए  उपयुक्त  है  जिनका  इस  समय  इण्डियन

 लाइन्स  द्वारा  परिचालन  किया  जा  रहा
 उपरोक्त  भाग  के  उत्तर  को  देखते  प्रश्न  नहीं  विशाखापत्तनम

 विमान  पट्टी  अब  भारतीय  नो  सेना  को  स्थानांतरित  कर  दी  गयी  है  और  भविष्य  में  इसके  विकास

 की  ठेख-रेख  नो-सेना  द्वारा  की  जाएगी  ।

 ललित  कला  झ्कादमी  द्वारा  आयोजित  त्रिवािक  प्रवरद्धानो

 6222.  श्री  एन०  टोम्बो  क्या  सानव  संसाधन  विकास  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :  +

 क्या  ललित  कला  अकादमी  ने  ही  में  त्रिवा्षिक  प्रदर्शनी  आयोजित  की  थी
 जिसमें  विश्व  विख्यात  चित्रकारों  ने  भाग  लिया

 यदि  तो  इसमें  कितने  विदेशी  और  भारतीय  चित्रकारों  ने  माग  लिया  और
 हनी  के  आयोजन  पर  कितनी  लागत  आई  तथा  कुल  कितने  पारितोषिक  दिए

 क्या  अकादमी  ने  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  विभिन्न  मान्यता  प्राप्त  स्कूलों  का
 निधित्व  करने  वाले  भारतीय  चित्रकारों  जो  संरक्षण  के  अभाव  में  क्षीयमान  हो  रहे  के  लिए
 चित्रकला  प्रदर्शनी  के  सम्बन्ध  में  कोई  विचार-गोष्ठी  का  आयोजन  किया  और

 यदि  तो  ऐसी  प्रत्येक  प्रदर्शनी  का  वर्ष-वार  ब्यौरा  क्या  है  और  सरकार ने  देश  में
 विभिन्न  स्कूलों  की  चित्रकला  विशेष  रूप  में  से  पर्वतीय  चित्रकला  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  भाग
 लेने  वाले  कितने  व्यक्तियों  को  पुरस्कार  दिया  है  ?

 जिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  सुझीला  :

 241  विदेशी  कलाकारों  और  76  भारतीय  कलाकारों  ने  छठे  त्रिवाषिक  मारत  1986
 में  भाग  लिया  ।  अकादमी  ने  प्रदर्शनी  आयोजित  करने  के  लिए  33.23  लाख  रुपए  की  राह
 रित  की  ।  लगमग  1,00,000/-  रुपये  की  लामत  के  पदकों  के  अतिरिक्त  प्रत्येक  50,000/-  रुपये
 के  दस  पुरस्कार  थे  ।

 अकादमी  कला  शिविरों  तथा  कला  मेलों  की  राष्ट्रीय  प्रदर्शनियां  आयोजित  करती
 रही  है  जिसमें  सहभाजिता  को  विभिन्न  मान्यता  प्राप्त  स्कूलों  के  कलाकारों  तक  ही  सीमित  नहीं
 रखा  गया

 वर्ष  1984,  1985  तथा  1986  में  झ्रायोजित  तीन  राष्ट्रीय  कला  अ्रदर्दानियों  में  पर्वतीय
 क्षेत्रों  से भाग  लेने  वालों  की  संख्या  24,  31  तथा  26  थी  तथा  उनके  द्वारा  प्राप्त  किए  गए
 पुरस्कारों  की  संख्या  ],  4  तथा  ।  थी  ।

 1986  में  आयोजित  कला  मेले  में  माग  लेने  क ेलिए  अकादमी ने  प्रत्येक  मान्यता
 प्राप्त  संस्थान  को  अल्प  सहायक  अज्ुदान  प्रदान  किया  ।

 इसका  सामान्य  दृष्टिकोण  द् रवर्ती  तथा  पर्वतीय  क्षेत्रों  क ेकलाकारों  सहित  बड़  पेमाने  में
 कलाकारों  द्वारा  भाग  लेने  को  प्रोत्साहित  करना  है  ।
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 कलकत्ता  से  पटना  फे  बोच  चलने  वालो  गाड़ियों  में  राजगिर  के  लिए
 विशेष  यात्रों  ढिस्बा  लगाना

 6223-  श्री  कू  बर  राम  :  क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  बिहार  के  कोकोलाट  और  बोध  गया  जैसे

 पूर्ण  ऐतिहासिक  स्थानों  की  यात्रा  करने  वाले  विदेशी  पर्यटकों  को  थुविधा  उपलब्ध  कराने  के  उद्देश्य
 से  दिल्ली  और  कलकत्ता  से  पटना  जाने  और  आने  वाली  महत्वपूर्ण  अप  और  डाउन  रेल  गाड़ियों
 में  राजगिर  के  लिए  एक  विशेष  यात्री  डिब्बा  लगाने  की  मांग  पर  विचार  किया  गया
 और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  माधवरांव  :  ओर  इस  मामले

 की  जांच  की  गयी  है  लेकिन  इसे  व्यावहारिक  नहीं  पाया  गया  है  क्योंकि  अधिकांश  गाड़ियों  में  स्थान

 उपलब्ध  नहीं  और  बल्तियारपुर  में  शंटिग  सुविधाए  नहीं  हैं  ?

 सबाकत  आश्रम  को  राष्ट्रीय  स्मारक  घोषित  करना

 6224.  श्री  कु  वर  राम  :  कया  मानव  विकास  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  पटना  में  समूचे  सदाकत  आश्रम  जहां  प्रथम  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  ने

 अपने  जीवन  का  अधिकांश  समय  बिताया  था  ओर  उनका  देहान्त  को  राष्ट्रीय  संग्रहालय  घोषित

 करने  का  प्रस्ताव

 क्या  इसे  एक  रमणीय  पर्यटन  स्थल  और  प्ररणा  का  स्रोत  बनाने  के  लिए  कोई  कदम

 उठाये  जा  रहे  और

 बाढ़  से  क्षतिग्रस्त  मवन  की  मरम्मत  करने  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किये  गये  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  सुशोला  :  सकादत्त

 आश्रम  परिसर  का  ऐसे  उपयुक्त  कार्यकलाप  शुरू  करने  के  लिए  उपयोग  करने  पर  विचार  किया

 गया  जो  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  का  एक  उपयुक्त  स्मारक  बन  सकें  ।

 इसे  पर्यटक  स्थान  बनाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 मवन  की  मरम्मत  करना  बिहार  विद्यापीठ  न्यास  और  सरकार  दुका

 काम

 ]
 मं

 राष्ट्रीय  एकता  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  देश  को  राजषानो
 में  प्रत्येक

 राज्य  के  महत्वपूर्ण  त्योहारों  का आयोजन

 6225.  प्रो८  पी०  जे०  कुरियन  :  क्या  सानव  संसाधान  विकस  मंत्री  |यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :  हे
 क्या  विभिन्न  क्षेत्रों  के

 लोगों  में  बेहतर  आपस  सहयोग  बढ़ाने  के  लिए  देश  की

 घानी  में  प्रत्येक  राज्य  के  महत्वपूर्ण  त्यौहारों  को  आयोजित  करने  का  विचार  है  और  इससे  राष्ट्रीय

 एकता  को  बढ़ावा
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 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  भ्रस्ताव  के  लिए  वित्तीय  सहायता  प्रदान
 ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरां  क्या  है  ?
 ज्षिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  भैंश्रो  सुशोला  :  से

 प्रत्येक  राज्य  के  महत्वपूर्ण  उत्सव  राजधानी  में  बिभिन्न  सांस्कृतिक  संगठनों  द्वारा  मनाये  जा  रहे
 जिनके  लिए  सरकार  द्वारा  कोई  वित्तीय  सहायता  प्रदान  नहीं  की

 हवाई  भ्रड्डों  पर  सामान  बुक  कराना

 6226.  प्रो०  पो०  जे०  कुरियन  :  क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नए  सुरक्षा  विनियमों  के  अन्तर्गत  बुक  किये  गये  सामान  को  हवाई  अ्डू  पर  24
 घंटे  के  लिए  रोका  जाता

 क्या  इससे  विमान  द्वारा  माल  की  ढुलाई  में  अनावश्यक  विलम्बं  हों  रहा
 क्या  मेटल  डिटेक्टरों  आदि  से  माल  की  जांच  करने  कीं  कोई  प्रणाली  नहीं  और

 यदि  तो  क्या  सामान  को  24  घंटे  तक  रोके  रखने  की  वतंमान  प्रणाली  के  स्थान
 पर  सामान  की  जांच  नये  इलैक्ट्रानिक  डिटेक्टरों  द्वारा  की  जायेगी  ?

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  जगदोश  :  वर्तमान

 अन्लुदेशों  के  माल  को  आफਂ  अवधि  के  लिए  36  घंटे  तक  रोके  रखना  होता  है  ।
 जल्दी  नष्ट  होने  वाली  वस्तुओं  को  एऐंक्स-रे  मशीन  से  निकलने  के  तुरन्त  बाद  स्वीकार  कर

 लिया  जाता  है  ।

 नहीं  ।  कूलिग  आफ  अवधि  को  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  विभान  से

 सामान  भेजने  वालों  को  सलाह  दीं  गई  हैं  कि  यें  अपने  मील  को  काफी  समय  पहले  मेज  दें  ।

 सामान्य  माल  के  लिए  घातु  खोजी  यन्त्र  का  भ्रथोग  नहीं  किया  जाता  क्योंकि  इसे
 प्रणाली  को  संतोषजनक  नहीं  पाया  गया

 सामान  की  छानबीन  कर  सकने  वालें  विद्युत  उपकरणों  का  पता  लंगीया  जा  रहा  है
 ओर  इन्हें  धीरे-धीरे  संस्थापित  किया  जाएगा  ।

 ]
 अध्य  अदेदा  में  बतमान  रेलथ  लाइनें'ओर  सातवों  योजना  श्रवि

 के  दोरान  उनका  विस्तार  कार्यक्रम

 6227.  श्री  अजय  मुशरान  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  प्रदेश  में  प्रंसि  सो  किलोमीटर  के  क्षेत्र  में  रेलवे  लाइनों  की  लम्बाई  कितनी

 क्या  यह  अखिल  भॉरंतीय  औसंत  से  बहुत  कैम  है  ओर  राष्ट्रीय  औसत  की  तुलना  में

 इसका  अज्लुपात  क्या
 यदि  तो  मंत्रालय  द्वारा  इस  असंतुलन  को  दूर  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये

 जा  रहे  और

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  मध्य  प्रंदेश  के  रेलवें  विस्तार  कार्यक्रम  का  ब्यौरा

 क्या
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 रेल  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  माघवराव  :  और  मध्य  भ्रदेश  में
 प्रति  सौ  वर्ग  क्षेत्र  में  रेल  लाइन  मार्ग  किग्मी०  का  औसत  लगभग  1.30  कि०मी०  है
 ओर  सम्पूर्ण  मारत  के  लिए  यह  लगभग  1.88  कि  ०मी०

 और  नई  लाइनें  केवल  इस  आधार  पर  शुरू  नहीं  की  जाती  हैं  कि  वे  किसी
 राज्य  विशेष  में  स्थित  कोटा-चित्तौड़गढ़-नीमच  के  बीच  नीमच  के  पास  मध्य
 प्रदेश  में  नई  बड़ी  लाइन  का  निर्माण  प्रगति  पर  सतना  से  रीवा  प्रदेश  में  )  और  गुना
 से  इटावा  तक  भाग  मध्य  प्रदेश  में  नयी  लाइनों  के  निर्माण  का  अन्नुमोदन  1985-86
 के  रेल  बजट  में  किया  जा  चुका

 [  अनुवाद  ]
 पयेटकों  को  झ्राकधित  करने  के  लिए  विदेशी  एयरलाइनों  हारा

 विमान  किरायों  में  कमी  करने  को  पेशकश

 6228.  डा०  बो०  एल०  इंलेश
 श्रोमती  ऊषा  चौधरी  )

 :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एयर  इण्डिया  द्वारा  इस  समय  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  को  आकर्षित
 करने  के  प्रयास  में  ब्रिटेन  में  अनेक  एयरलाइनों  द्वारा  विमान  किरायों  में  विशेष  कमी  की  जा  रही

 और
 यदि  तो  इस  स्थिति  का  मुकाबला  करने  एवं  यह  सुनिद्चित  करने  के  लिये  कि

 इससे  एयर  इण्डिया  के  यातायात  पर  बुरा  प्रमाव  न  पड़  सरकार  तथा  एयर  इंडिया  द्वारा  क्या
 कदम  उठाने  का  विचार  है  ?,

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  जगदीश  :  इस  बारे  सें
 कार  के  पास  कोई  निदिचत  सूचना  नहों  है  !

 प्रश्न  ही  नहीं

 ]

 बिहार  को  डाकरनाला  सिचाई  योजना

 6229.  श्री  काली  प्रसाद  पांडेय  :  क्या  जल  संसाधन  मत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  की  मंजूरी  के  बिना  डाकरनाला  सिंचाई  योजना

 )  के  मूल  प्राक्कलनों  में  संशोधन  किया  गया  .
 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  योजना  के  निर्माण  कार्य  में  अत्यधिक  विलम्ब  हो

 गया  जिसके  कारण  इस  योजना  पर  होने  वाले  खरं  में  बहुत  वृद्धि  हो  गयी  ओर
 इस  योजना  की  क्रियान्विति  में  विलम्ब  होने  शर  यहां  तक  कि  योजना  के  प्रथम  चरण

 के  अमी  तक  पूरा  न  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बो०  :  से  (०)  दकरानाला  सिंचाई  स्कीम
 सोपान-एक  को  योजना  आयोग  ने  1976  में  843.24  लाख  रुपए  की  लागत  पर  स्वीकार  किया  था  ।
 अद्यतन  अनुमानित  लागत  3264  लाख  रुपए  बताई  गई  राज्य  सरकार  ने  परियोजना  कार्य
 वास्तव  में  1982  में  आरम्म  किए  थे  ।  बताया  गया  है  कि  भूमि  अधिग्रहण  समस्या  तथा  वित्तोय
 कठिनाइयों  के  कारण  परियोजना  के  निष्पादन  में  विलम्ब  हुआ
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 ।

 [  अनुवाद  ]

 मुझ्नावज  को  हदायगो  के  लिए  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को
 वितरित  की  गई  घनराशि

 6230.  ओर  शांताराम  नायक  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मुआवजा
 निधि  में  मुआवजे  की  अदायगी  के  लिए  राज्यों  और  संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  राज्य-वार  और  संघ
 राज्य-क्षेत्रवार  अब  तक  कितनी  घनराशि  वितरित  की  गई  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मन््त्री  राजेश  :  तोषण  निधि  से

 मुआवजे  का  मुगतान  करने  के  लिए  केंद्रीय  सरकार  ने  विभिन्न  राज्य  सरकारों/संघ  प्रशासनों
 को  31-3-1986  तक  75.91  लाख  रु०  का  निम्नलिखित  ब्योरे  के  अनुसार  भुगतान  किया  है  :--

 क्रम  सं०  राज्य/संघ  प्रशासन  दो  गई  राध्ि
 रु०

 2  3

 1.  आंध्र  प्रदेश  2.25

 2.  अंडमान  और  नीकोबार  0.10

 3-  अरूणाचल  प्रदेश  0-80

 4...  असम  2-15

 5.  बिहार  4-28

 5.  चंडीगढ़  0.60

 दादरा  और  नागर  हवेली  0.10

 8.  दिल्ली  4-00

 9.  दमन  ओर  दीव  0.80

 |  गुजरात  8.25

 11.  हरियाणा  2.65

 1  हिमाचल  प्रदेश  .  0-10

 13...  जम्मू-कश्मीर  0.70

 14.  कर्नाटक  8.50

 15...  केरल  2-28

 16.  मध्य  प्रदेश  8.25

 17.  मणिपुर  0-10

 18.  महाराष्ट्र  9.00

 19.  मेघालय  0-40

 90.  मिजोरम  0.10  वि

 2.  नागालेंड  0.10
 22.  उड़ीसा  1.50

 23.  पांडिचेरी  0-10

 24.  पंजाब  1.70
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 1  2  3

 25...  राजस्थान  5.50
 26.  तमिलनाडु  2.00
 27...  त्रिपुरा  110
 28...  उत्तर  प्रदेश  6.00
 29.  पश्चिम  बंगाल  2.50

 केरल  को  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  नियोजन  फे  लिए  धन  का  आवंटन

 6231.  श्री  मुल्लापल्लो  रामचन्द्रन  :  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याभ  मंत्री  यह  बतामे
 की  कपा  करेंगे  कि  :  ,

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  अंतर्गत  केरल  राज्य  को  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण
 के  लिए  कितना  धन  आवंटित  किया  गया

 कया  उक्त  योजना  के  दोरान  और  अधिक  मेडिकल  कालेज  खोलने  के  लिए  केरल
 राज्य  को  वित्तीय  सहायता  देने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  कालेजों  को  खोलने  के  स्थानों  और  समय  के  बारे  में  ब्योरा

 क्या
 परिवार  कल्याण  विभाग  सें  उप  सन््त्रो  एस०  कृष्ण  :  52.00  करोड़

 रुपए  ।  ह

 जी  नहीं  ।
 प्रदन  ही  नहीं

 दक्षिण  में  रेल  कारखाने/एकक
 6232.  श्रो  मुल्लापलली  रामचन्द्रभ  :  क्या  परिवहन  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 दक्षिण  भारत  में  उन  स्थानों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  रेलवे  क ेउपकरण  ओर  अधिष्ठायन

 तथा  कारखाने
 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  राज्य  ही  एक  ऐसा  राज्य  है  जहां  इस  प्रकार  का  कोई

 कारखाना  अथवा  एकक  नहीं  और  .

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  माघवराव  :  परिवहन  मंत्रालय

 के  नियंत्रण  में  दक्षिण  मारत  में  स्थित  उत्पादन  यूनिटों  और  मरम्मत  क  के  नाम

 नीचे  दिए  गए  हैं  :

 उत्पादन  यूनिट/मरम्मत
 कारखाने  का  नाम  स्थान

 ||
 2

 1.  सवारी  डिब्बा  कारखाना  मद्रास  )

 2.  पहिया  ओर  धघुरा  संयंत्र  बेंगलूरू
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 _ ््््-््  ऊ__ञऑ

 नया मरम्मत कारखाना  2

 3.  बड़ी  लाइन लाइन  के  माल
 के  लिए  नया  मरम्मत  कारखाना

 )
 4.  रेल  इन्जन  और  सवारी  डिब्बा

 कारखाना

 गुतापल्ली

 लालागुडा
 5,  बड़ी  लाइन  का  नया  मरम्मत

 कारखाना  तिरूपति

 6.  रेल  सवारी  और  माल  डिब्बा
 मरम्मत  कारखाना  हुबली

 4.  रेल  सवारी  तथा  माल  डिब्बा
 मरम्मत  कारखाना  मेसूर

 8.  रेल  सवारी  तथा  माल  डिब्बा
 मरम्मत  कारखाना  गोल्डन  राक

 9.  रेल  इंजन  तथा  सवारी  डिब्बा
 मरम्मत  कारखाना  मद्रास  तमिलनाडु
 सवारी  और  माल  डिब्बा

 (

 मरम्मत  कारखाना
 «  सिगनल  और  दूर  संघार  कारखाना
 .  सिविल  इन्जीनियरी  कारखाना
 .  इन्जीनियरी  कारखाना

 .  औजार  तथा  संयंत्र  डिपो

 -  सिगनल  और  दूर  संचार  का  रखाना

 ख)जी  नहीं  ।

 मद्रास

 पोहनूर
 मरकोणम
 लाल/गुडा  प्रदेश  )
 गोल्डन  राक

 मेट्ट गृडा  प्रदेश  )

 रेल  संस्थापनाएं  क्षेत्रीय  अथवा  राज्य  आधार  पर  स्थापित  नहीं  की  जाती
 इनकी  स्थापना  रेलवे  की  परिचालनिक  जरूरतों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  की  जाती  है  ।

 बिहार  में  लम्बित  रेल  परियोजनाएं
 6233-  श्रीमती  किशोरी  तह  :  क्या  परिवहन  असन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  में  रेल  परिवहन-के  सम्बन्ध  में  रेल  विभाग  रेल  मार्गों  और  नए  रेल  मार्गों

 हेतु  सर्वेक्षण  के  कितने  प्रस्ताव  लम्बित  पड़े

 )  इनमें  से  कितने  मंजर  किए  जा  चुके  हैं  या  विचाराधीन  है  और  कब  और
 क्या  उन  पर  कार्य  आरम्भ  करने  के  बारे  में  कोई  संदर्शी  योजना  तंयार  की  गई  है  ?

 रेख  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  माधवराव  :  से  बिहार  में
 लिखित  रेल  लाइनों  के  निर्माण-कार्य  अनुमोदित  किए  गए  हैं  :--

 ऋ०सं०  नई  लाइनें
 अन्ननन-+-+

 अनुमोदन  का  वर्ष  टिप्पणी
 ||  2  3  4

 1.  तालगढ़िया-तुपराडीह  79-80  कार्य  प्रगति  पर

 छित्तौनी-बगहा  74-75  बगहा-बाल्मीकि  नगर  (9
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 2  3  4

 लाइन  1981  में

 खुल  गयी  थी  ।
 3.  सकरी-हसनपुर  74-75  >  संसाधन  की  स्थिति  में  सुधार

 होने  पर  ही  क्रम  सं०  2  के
 क्षेष  कार्य  और  क्रम  सं०  3  के
 कार्य  पर  विचार  किया

 जाएगा  ।

 सातवीं  योजना  के  दौरान  बिहार  में  अन्य  नयी  लाइन  का  निर्माण  कार्य  अनुमोदित  करने
 के  लिए  फिलहाल  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  बिहार  में  निम्नलिखित  नयी  बड़ी

 लाइनों  के  लिए  सर्वेक्षण  कार्य  प्रगति  पर  हैं  ताकि  परियोजनाओं  के  वित्तीय  फलितार्थ  का  पता
 लगाया  जा  सकें  ।

 (I)  रांची  टाउन-गिरिडोह  ।

 (7)  रांची--लोहा  रदगा  छोटी  लाइन  के  बड़ी  लाइन  में  बदलाव  के  साथ-साथ  लोहारदगा
 से  टोरी  ।

 विश्वविद्यालयों  में  कुलपतियों  और  विभागाष्यक्षों  का चयन

 6234,  ओ  सत्येद्ध  नारायण  सिंह  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  सन्त्रो  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्वविद्यालयों  के  कुलपतियों  और  विभागाध्यक्षों  का  चयन

 शैक्षिक  योग्यता  और  प्रशासनिक  अनुमव  के  आधार  पर  करना  सुनिश्चित  करने  के  लिए  सरकार  से

 अनुरोध  किया  गया
 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  और

 क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  इस  मामले  पर  विचार  विमर्श  किया  है  भौर

 कुछ  मार्गनिर्देश  जारी  किए  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  तथा  गृह  मन््त्री  पी०  बो०  :  से

 कुलपति  की  निमुक्ति  की  प्रक्रिया  प्रत्येक  विश्वविद्यालयु  के
 अधिनियम  और  संविधियों  में  निर्धारित

 की  गई  विश्वविद्यालय  के  श्रभिशासन  से  सम्बन्धित  विश्वविद्यालय  अन्लनुदान  आयोग  द्वारा

 नियुक्त  समिति  (1971),  वि३»विद्यालय  अनुदान  भायोग  की  विश्वविद्यालय  पुनरीक्षण

 समिति  (1983)  और  1984  में  आयोजित  कुलपतियों  के  इन  सभी  में  कुलपतियों  और

 विभागाध्यक्षों  की  नियुक्षित  के  प्रइन  पर  चर्चा  की  गई  है  ।  इन  सभी  निकायों  द्वारा  की  गई

 रिश  यह  है  कि  कुलपतियों  की  नियुक्ति  विजिटर/कलाधिपति  द्वारा  विशेष  रूप  से  गठित  समिति

 द्वारा  अनुद्ंसित  नामों  के  पैनल  में  से  की
 जानी  चाहिए  ।  देदा  के  अधिकांश  विश्वविद्यालयों  द्वारा

 सामान्य  तौर  से  यही  पद्धति  अपनाई  जाती  जहां  तक  विभागाध्यक्षों  की  नियुक्षित  का  प्रश्न

 उपरोक्त  उल्लिखित  समितियों  ने  कोई  एक  समान  पद्धति  की  सिफारिश  नहीं  की  उनका  यह

 विचार  था  कि  वरिष्ठतम  प्रोफेसर  को  स्वतः  ही  विमागाध्यक्ष  नियुवत  करने  के  बजाय  प्रत्येक

 विद्यालय  को  चाहिए  कि  वह  अपनी  उपयुक्त  प्रक्रियों  की
 सिफारिश  करें  ।
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 जो
 उपयुक्त  सिफारिशें  समी  राज्य  सरकारों  ओर  विश्वविद्यालयों  के  ध्यान  में  लाई

 गई  हैं  ।

 विकलांगों  के  लिये  समेकित  शिक्षा

 6235.  श्रीमती  डो०  के०  भंडारो  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 _ (8)  क्या  अधिकांश  राज्यों  में  विकलांगरों  क ेलिए  समेकित  शिक्षा  की  प्रगति  संतोषजनक

 नहीं  रही
 ॥

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  राज्यवार  उसके  क्या  कारण  हैं  तथा  इन
 क्रमियों  को  किस  प्रकार  दूर  करने  का  विचार

 क्या  पिछड़  तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  विशेष  रूप  से  इस  योजना  की  प्रगति  धीमी

 रही
 ह

 उन  राज्यों  के  नाम  क्या  जिन्होंने  इस  प्रयोजनार्थ  धनराशि  ले  लेने  के  बावजूद  इस
 योजना  को  कार्यान्वित  नहीं  किया  और

 इस  योजना  के  समुचित  तथा  शीघ्र  क्रियान्वयन  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  उपाय
 करने  का  विचार  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  तथा  गृह  सन््त्रो  पी०  वी०  नरासिह  :  ओर
 विकलांग  बच्चों  के  लिए  समेकित  शिक्षा  की  योजना  अभी  तक  आंध्र  हिमाचल

 के  सिक्किम  और  संघ  शासित  क्षेत्र  अण्डमान
 ओर  निकोबार  द्वीप  दिल्ली  और  मिजोरम  में  कार्यान्वित  की  जा  रही

 तमिलनाडु  तथा  त्रिपुरा  राज्यों  ने  योजना  को  आरंम  करने  के  प्रारम्मिक  प्रबन्ध  कर
 लिए

 सभी  राज्यों/संघ  शासित  क्षेत्रों  में  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  में  मुख्य  कठिनाई
 विकलांगों  को  शिक्षण  के  लिए  विशेष  शिक्षा  में  प्रशिक्षित  अध्यापकों  का  अमाव  तथा  संसाधनों  का
 अमाव  है  जिसके  कारण  हर  जगह  सहायता  नहीं  पहुंचाई  जा  सकती  ।

 इस  कठिनाई  पर  काबू  पाने  के  लिए  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  विकलांगों  के  शिक्षण
 के  लिए  विशेष  शिक्षा  में  अल्पकालिक/दीघंकालीन  पाठ्यक्रमों  के  लिए  6  विश्वविश्वालयों/संस्थाओं
 में  अब  प्रबन्ध  कर  दिए  उन्होंने  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  अधिक
 कालेजों  को  शामिल  करने  के  इस  कार्याक्रम  का  विस्तार  करने  का  प्रस्ताव  किया  राष्ट्रीय
 शेक्षणिक  अनुसंघाव  तथा  प्रशिक्षण  परिषद्  और  इसके  क्षेत्रीय  कालेजों  में  इस  प्रकार  के  प्रशिक्षण

 पाठ्यक्रमों  के  लिए  भी  प्रबन्ध  किए  गए  हैं  ।  सरकार  छठी  योजना  में  2.8  करोड़  रु०  की  तुलना
 में  सातवीं  योंजना  में  5  करोड़  रु०  तथा  इस  योजना  के  परिव्यय  में  वृद्धि  कर  पाथी

 योजना  को  कार्यान्वित  करने  वाले  राज्यों/संघ  शासित  क्षेत्रों  से  ऐसी  कोई
 रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  यह  सत्य  है  कि  योजना  का  कायं-क्षेत्र  अमी  तक  काफी
 सीमित  है  ।

 मध्य  उत्तर  प्रदेश  और  पर्चिमी  बंगाल  से  योजना
 को  कार्यान्वित  करने/विगज  मे  उन्हें  दी  गई  निधियों  का  उपयोग  करने  के  बारे  में  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं
 हुई  हैं  ।
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 इस  मामले  हाल  ही  में  उन  राज्यों/संघ  शासित  क्षेत्रों  क ेसाय  मी  उठाया  गया
 जो  कार्यक्षेत्र  में  वृद्धि  करने  के  लिए  योजना  को  कार्यान्वित  कर  रहे  हैं  तथा  अन्य  राज्यों/संघ
 शासित  क्षंत्रों  क ेसाथ  भी  उठाया  गया  जिन्हें  यथा  सम्भव  शीघ्र  योजना  को  आरम्म  करने
 के  लिए  योजना  के  क्रियान्वयन  को  अमी  आरम्भ  करना  योजना  को  तीक्गरति  से  क्रिपान्वित
 करने  के  लिए  छठी  प  चवर्षीय  योजना  में  प्रावधान  की  तुलना  में  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में
 निधियों  के  बढ़े  हुए  प्रवधान  मी  उपलब्ध  करा  दिए  गए  इस  मामले  पर  राज्य-सरकारों

 के  साथ  आगे  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।

 ]

 सुरजगढ़  पम्प  नहर  योजना

 6236,  श्री  कालो  प्रसाद  पांडेय  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  यह  सच  है  कि  सूरजगढ़  पम्प  नहर  योजना  लगभग  146  लाख  रुपये  खर्च  करने

 के  बावजूद  अमी  तक  अधूरी  पड़ी
 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उक्त  योजना  को  1980  में  पूरा  हो  जाना  चाहिए  था

 ओर  उस  समय  उसकी  अनुमानित  लागत  एक  करोड़  तेरह  लाख  रुपए  थी  परन्तु  इसमें  अत्यधिक
 विलम्ब  होने  के  कारण  उसकी  लागत  बढ़  कर  तीन  करोड़  पन्द्रह  लाख  रुपये  हो  गयी  है  और  अभी
 तक  लोगों  को  उस  योजना  से  कोई  लाभ  भी  नहीं  मिला

 इस  योजना  के  पूरा  होने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ओर  क्या  सरकार  ने  इस

 सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  की  है/करने  का  विचार  और

 यह  योजना  कब  तक  पूरी  हो  जायेगी  ओर  जनता  के  लिए  खोल  दी  जायेगी  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  :  से  सूरजगढ़  पम्प  नहर  स्कीम

 योजना  आयोग  द्वारा  1976  में  112.39  लाख  रुपए  की  लागत  से  स्वीकृत  की  गई  थी  जिसमें  3300

 हैबटेयर  की  सिंचाई  क्षमता  की  परिकल्पना  की  गई  बिहार  सरकार  द्वारा  वास्तविक

 निर्माण-कार्य  1979-80  में  शुरू  किया  गया  था  !  छठी  योजना  के  अन्त  तक  345  लाख  रुपए  व्यय

 किए  जा  चुके  हैं  और  1600  हैक्टेयर  की  सिंचाई  क्षमता  की  जा  चुकी  बद्यतन

 मानित  लागत  477  लाख  रुपए  बताई  गई  है  ।  स्कीम  के  पुरा  होने  में  विलम्ब  का  कारण  संसाधनों
 की  कमी  है  ।  परियोजना  के  1986-87  के  अन्त  तक  पूरा  होने  की  भाशा  है  ।

 ]
 दिल्ली  में  वृद्ध  लोगों  के लिए  अलग  बहिरंग  रोगी  विभाग

 6237.  श्री  जय  प्रकाश  प्रग्रवाल  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रों  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  सरकार  का  विचार  अत्यधिक  वृद्ध  व्यक्तियों  की  सुविधा  के  लिए  दिल्ली  के

 विभिन्न  अस्पतालों  में  अलग  बहिरंग  रोगी  विभाग  खोलने  का  और
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 चल परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप-संत्री  एस०  कृष्ण  :  और  दिल्ली

 के  अस्पतालों  में  बृद्ध  व्यक्तियों  क ेलिए  अलग  से  बहिरंग  रोगी  विभाग  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव

 नहीं  दिल्ली  के  बड़े-बड़े  अस्पतालों  के  समी  रजिस्ट्रेशन  काऊटरों  और  बहिरंग  रोगी

 विभागों  में  वृद्ध  व्यक्तियों  के लिए  अलग  लाइन  लगाने  के  लिए  उपाय  किए  गये  हैं  ।
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 श्रांप्र  प्रदेश  में  तडा-इच्छापुरपथ  तटवरतों  सड़क  के  निर्माण  के  लिए
 वित्तोय  सहायता  का  प्रस्ताव

 6238.  श्री  ए०  जे०  वो०  बी०  महेश्वर  राव  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार  से  तडा  से  इच्छापुरम  तक  एक  तटवर्ती  सड़क  के  निर्माण
 के  लिए  वित्तीय  सहायता  देने  हेतु  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  और

 यदि  तो  इस  पर  वया  निर्णय  लिया  गया  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  राजेश  :  ओर  जी

 हां  ।  तथापि  चालू  योजना  के  लिए  निर्घारित  नगण्य  आवंटन  के  कारण  इस  सड़क  के  लिए  किसी
 भी  केंद्रीय  प्रयोजित  कार्यक्रम  के  तहत  धनराहि  देना  सम्मव  नहीं  है  ।

 विश्वविद्यालयों  को  घन  आवंटित  करने  में  क्षेत्रीय  असंतुलन  समाप्त  करना

 6239.  श्रीमती  पुष्पा  देवी  :  क्या  सासनव  संसाधन  विकास  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  विभिन्न  विद्वविद्यालयों
 को  घन  आवंटित  करते  समय  क्षेत्रीय  असंतुलन  समाप्त  करने  का

 यदि  तो  सातवीं  योजना  के  लिए  मध्य  प्रदेश  में  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  के  लिए
 कितनी  राशि  आबटित  अथवा  निर्धारित  की  गई  और

 तत्सम्बन्धी  क्या  है  ?
 सानव  संसाधन  विकास  तथा  गह  मंत्री  पी०  बो०  नर्रासह  :  क्षेत्रीय

 असन्तुलनों  को  दूर  करने  की  दृष्टि  से  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  छठी  योजना  में
 विद्यालयों  को  तीन  श्रेणियों  में  वर्गीकृत  करने  का  निर्णय  किया  जिनमें  से  प्रत्येक  को  अनुदानों
 का  विशिष्ट  आबंटन  दिया  जाएगा  ।  यह  वर्गीकरण  वृद्धि  और  विकास  के  उपलब्ध  संसाधन
 ओर  प्रबन्धकीय  कोटि  सुधार  के  लिए  अध्यापन  ओर  अनुसंधान  के  व्यवहाय
 स्कूलों  के  विकास  आदि  को  घ्यान  में  रखते  हुए  निर्धारित  किया  जाता  सातवीं  योजना  में  भी
 विश्वविद्यालयों  को  ऐसे  ही  वर्गीकरण  का  अनुसरण  किया  जा  रहा

 ओर  मध्य  प्रदेश  में  विश्वविद्यालयों  के लिए  आयोग  द्वारा  प्रस्तावित  सामान्य
 विकास  अनुदानों  का  अस्थायी  आबंटन  इस  प्रकार

 क्रम  सं०  विश्वविद्यालय  का  नाम  आबंटित  राशि
 प््

 1  2  3

 का  डा०  हरि  सिंह  गौड़
 सागर  125

 2...  रानी  दुर्गावती
 जबसपुर  125

 3.  विक्रम  100
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 1  2  3

 4.  मोपाल  100
 5...  देवी  इन्दोर  “95
 6.  जिवाजी  75

 रविशंकर
 8.  ए०पी*  सिंह  रीवा  75
 9.  इन्दिरा  कला  संगीत  50

 सन
 *  अवर  स्नातक  शिक्षा  के  विकास  के  लिए  इस  विश्वविद्यालय  के  वास्ते  10  रुपये  के

 अतिरिक्त  आबंटन  का  प्रस्ताव  है  ।

 इसके  आयोग  द्वारा  अनुमोदित  विशिष्ट  कार्यक्रमों  के  कार्यान्वयन  के  लिए
 विद्यालयों  को  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  से  अनुदान  मिलता  रहेगा  ।

 मंसुर-बंगलौर  रेल  लाइन  को  बड़ो  लाइन  में  बदलता

 6240.  श्री  भोकांत  दस्त  नरसिहराज  वाडियार  :  क्या  परिवहन  मन्नो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  बंगलौर-मंसूर  रेल  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  का  काम  कब  तक  पूरा  हो
 जाएगा  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  माधवराव  इसका  पूरा  होना  आगामी  वर्षों  में

 संसाधनों  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  करेगा  ।

 झसम  मेल  गाड़ो  का  बन्द  किया  जाना

 6241,  श्री  मर  राय  प्रधान  :  क्या  परिवहन  सन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 (8)  क्या  सरकार  ने  असम  मेल  गाड़ी  बन्द  कर  दी

 यदि  तो  यात्रियों  की  सुविधा  के  लिए  क्या  वैकल्पिक  श्रबन्ध  किए  गए
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 कया  सरकार  को  असम  मेल  गाड़ी  बन्द  न  करने  सम्बन्धी  कुछ  सुझाव  प्राप्त  हुए

 और
 है

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  तथा  उस  पर  सरकार  की  क्या

 क्र्या  है  ?  मु

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  समाधवराव  :  से  नयी  दिल्ली  तथा

 गुवाहाटी  के  बीच  एक  फास्ट  ट्रेन  चलाने  के  लिए  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  के  लोगों  की  लम्बे  अर्से
 से  चली

 आ  रही  मांग  को  देखते  हुए  यह्  विनिद्चय  किया  गया  था  कि  नयी  दिल्ली  तथा  गुवाहाटी  के  बीच

 आजकल  चल  रही  आसाम  मेल  के  बदले  में  1.4.86  से  बहुत  कम  ठहरावों  वाली  एक  सुपरफास्ट

 गाड़ी  चलाई  जाये  |  यद्यपि  अतिरिक्त  ठहरावों  के  लिए  कुछ  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  लेकिन

 कांश  जनता  द्वारा  इस  नई  गाड़ी  का  स्वागत  किया  गया  पहले  आसाम  मेल  से  यात्रा  करने  वाले

 कम  और  मध्यम  दूरी  के  यात्रियों  के  जो  गुवाहाटी  तक्क  यात्रा  करने  वाले  लम्बी  दूरी  के

 वास्तविक  यात्रियों  के  लिए  असुविधा  उत्पन्न  कर  रहे  अन्य  गाड़ियां  उपलब्ध  हैं  ।
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 रायलसीमा  में  भूमिगत  के  जल  स्तर  का  गिरना

 6242.  श्री  एम०  सुब्बा  क्या  जल  संसधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  आन्तर्मोम  जल  स्तर  के  अनुसार  रायलसीमा  में  भूमिगत  जल  का
 स्तर  प्रति  वर्ष  चिताजनक  रूप  से  गिरता  जा  रहा

 यदि  तो  इससे  पहले  कि  यह  क्षेत्र  रेगिस्तान  में  बदल  इस  रुख  को  बदलने
 के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  उपाय  किए  जा  रहे  हैं/किये  जाने  का  विचार  और

 इन  उपायों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 थल  संसाधन  मंत्रों  बो०  :  से  कम  वर्षापात  तथा  उसके
 स्वरूप  भूजल  के  अनुवर्ती  अति-उपयोग  के  कारण  1984  से  1986  की  अवधि
 के  दोरान  निम्न  रिचार्ज  के  कारण  रायलसीमा  में  जल  स्तर  में  7:50  मीटर  तक  की
 गिरावट  रेकार्ड  की  गई  इस  क्षेत्र  में  उबले  जलमूतों  पर  निर्भरता  से  छुटकारा  पाने  के
 लिए  गहरे  जलभूतों  का  पता  लगाने  के  वास्ते  केन्द्रीय  भूजल  बोर्ड  कारें  बेघन-कार्य  हाथ  में  ले
 रहा

 सिचाई  परियोजनाएं  तेयार  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों

 को  तकनोकों  सहायता  ह
 6243.  ओ  प्रकाश  वो०  पाटिल  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  सिंचाई  परियोजनाओं  के  कार्य-निष्पादन  में  विलम्ब  तथा
 तदोपरान्त  उनकी  लागत  में  वृद्धि  होने  का  एक  बड़ा  कारण  कमजोर  तकनीकी  समर्थन  है  जो
 राज्य  सरकारों  को  अपनी  योजनाएं  बनाने  तथा  लागत  का  ब्यौरा  निर्धारित  करने  में  प्राप्त  होता  है
 जो  संशोधित  हो  जाता  है  जिसके  परिणामस्वरूप  विलम्ब  होता

 क्या  इस  पुरानी  कठिनाई  को  दर  करने  की  दृष्टि  से  सरकार  एक  इन्जीनियरिंग
 व्यवस्था  स्थापित  करेगी  जो  राज्य  सरकार  के  विभागों  को  सिंचाई  परियोजवाएं  बनाने  में  तकनीकी

 सहायता  ओर

 यदि  तो  वर्तमान  व्यवस्था  यदि  कोई  है  तो  क्या  है  तथा  इनमें  किस  प्रकार  का

 सुधार  किया  जाएगा  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बो०  शंक  :  से  सिंचाई  परियोजनाओं  की
 वित्त  पोषण  ओर  कार्यान्वयन  राज्य  सरकारों  द्वारा  किया  जाता  केन्द्रीय  जल  आयोग  ने

 विस्तृत  परियोजना  रिपोर्टे  तैयार  करने  हेतु  दिश्ञानिर्देश  जारी  किए  हैं  और  राज्य  सरकारों  से
 राज्यों  में  उपयुक्त  सर्वेक्षण  और  अन्वेषण  एकक  स्थापित  करने  का  भी  अनुरोध  किया  गया  है  ।
 केन्द्रीय  जल  आयोग  भसिचाई  स्कीमें  तेयार  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  पहले  ही  तकनीकी
 सहायता  प्रदान  कर  रहा

 सव्रास  जाने  वालो  कोचोन  एक्सप्रेस  सें  इडापल्लो  के  निकट  विस्फोट

 6244.  श्री  वो०  एस०  विजयराघवन  :  क्या  परिवहन  मनन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करंगे  कि  :
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 क्या  25  1986  को  मद्रास  जाने  वाली  कोचीन  एक्सप्रेस  में  इडापल्ली  के  निकट
 एक  विस्फोट  हुआ

 यदि  तो  इस  विस्फोट  के  परिणामस्वरूप  कितने  व्यक्ति  घायल

 क्या  विस्फोट  के  कारणों  की  कोई  जांच  की  गई  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 रेल  विभाग  में  राश्य  मनत्री  माघवराव  :  जी  हां  ।

 दो  यात्री  घायल  हो  गये  थे  ।  े
 ओर  केरल  सरकार  की  अपराध  द्षाखा  इस  मामले  की  जांच  पड़ताल  कर  रही

 है  ।  राज्य  सरकार  द्वारा  की  जा  रही  जांच  पड़ताल  के  कारण  रेलवे  ने  इस  घटना  जांच  करने
 के  लिए  कोई  आदेश  नहीं  दिए  हैं  ।

 अनुसूचित  जातियों/अनुसुचित  जनजातियों  के  बच्चों  का  प्रारम्भिक

 और  प्राथमिक  स्तर  पर  दाखिला

 6245.  श्री  के०  कुन्जम्बु  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  संत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 ह

 अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनज्ञातियों  के  बच्चों  के  प्रारंभिक  शिक्षा  स्तर  पर
 वाखिले  की  प्रतिशतता  क्या

 अनुसुचित  जनजातियों  ओर  अनुसूचित  जनजातियों  के  कितने  प्रतिशत  बच्चे  प्राथमिक
 कक्षाओं  में  दाखिला  लेते  '

 क्या  छठी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  उनकी  प्रतिशतता  में  वृद्धि  हुई  और

 बे  हैं  ?
 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किये

 गये  हैं  ?

 ..  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्रो  सुशोला  :  और
 वष  1983-84  के  दोरान  प्राइमरी  तथा  मिडिल  स्तरों  पर  अनुसुचित  जाति/अनुसुचित  जनजाति
 से  सम्बन्धित  बच्चों  का  दाखिला  अनुपात  उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार  निम्नलिखित  है  :--

 प्राइमरी  मिडिल

 [--५)
 »

 अनुसुच्षित  जाति  93.4  42.1

 अनुसूचित

 जनजाति  81.9  26.0

 हां  ।

 सातवीं  योजना  दस्तावेज  में  अ०जा०  तथा  अ०ज०जा०  के  बच्चों  के  लिए  लक्ष्य  अलग
 से  निर्धारित  नहीं  किए  गये  सातवीं  योजना  के  अन्त  तक  6-14  आयु  वर्ग  के  सभी-बच्चों  को

 चू  कि  दाख्हिल  करने  का  लक्ष्य  अतः  इसमें  अ०जा०/अ०ज०  जाति  से  सम्बन्धित  सभी  बच्चे  ्वञामिल

 हो

 पा
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 विदेशी  पर्यटकों  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  विमान

 ओर  स्टोमर  सेवाओं  को  योजनाएं
 6246.  ओऔ  मुल्लापल्लो  क्या  परिणहुन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भारत  की  विमान  और  स्टीमर  सेवाओं  की  हमारे  देश  में  विदेशी  पर्यटकों
 को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  कोई  योजनाएं

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  भारत  के  सभी  राज्यों  में  उक्त  योजनाओं  का  प्रचार  करने  और  टिकटों/पासों
 की  बिक्री  करने  के  लिये  एजेंट  नियुक्त  किये  गये  ओर

 ऐसे  एजेंट  किन-किन  देझों  में  नियुक्त  किये  गये  हैं  ?

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  जगदोश  :  हां  ।

 एयरलाइन्स

 (1)  इण्डियन  एयरलाइन्स
 इण्डियन  एयरलाइन्स  द्वारा  पेश  किये  गये  विभिन्न  प्रोत्साहक/रियायती  किरायों  कै  बारे  में

 विस्तृत  ब्यौरे  नीचे  बताए  गए  हैं  :--

 न+  डिस्कवर  इ  ड़िया  किराये  :

 375  अमरीकी  जिससे  अन्तर्देशीय  मार्गों  पर  21  दिनों  के  लिए  असीमित  यात्रा
 की  जा  सकती

 |

 _  भारत  बन्डर  किराये  :

 200  अमरीकी  जिससे  भारत  में  चार  क्षेत्रों  में  से  किसी  एक  पर  सात  दिनों  तक
 असीमित  यात्रा  की  जा  सकती  पोर्ट  ब्लेयर  में  लगने  वाले  100  अमरीकी  डालरों
 का  अधिमार  मी  सम्मिलित

 न-+  बथ  किराये  :

 30  वर्ष  से  कम  आयु  के  व्यक्तियों  क ेलिए  भारत  से  बाहर  के  लिए  भारत-नेपाल
 किरायों  पर  तथा  अन्तर्देशीय  किरायों  पर  25%,  तक  की  छूट  ।

 न  दक्षिण  भारत  भ्रमण  किराये  :

 मद्रास/तिरूचि  कोयम्बतुर  और  बंगलौर  क्षेत्रकों
 पर  भारत  से  बाहर  पर  विक्रय  पर  अस्तर्देशीय  क्षेत्रकों  पर  30%  तक  छूट  ।

 न  शओोनगर  दीतकालोन  सम् हू  किराये  :

 नवम्बर  से  माचे  ठक  के  महीनों  के  दौरान  दिल्ली  और  श्रीनगर  के  बीच  चारों  मोर
 के  दोरों  पर  यात्रा  करने  पर  कम  से  कम  4  यात्रियों  के  समूह  के  लिए  30  प्रतिशत

 _  टीसी  3,  45  दिनों  के  क्रमण
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 कराची  ओर  बम्बई  के  लिए  जिसमें  से  एक  स्टेशन  को  छोड़ा  जा  सकता
 दोरों  के  लिए  परिक्रमक  यात्रा  पर  20%  तक  छूट  ।

 पल  वक्षिण-एशिय  क्षेत्र  के  अस्तगंत  यात्रा  के  लिए  प्रोत्साहन  किराये  :--

 अंतर्राष्ट्रीय  सेक्टर  किराये  पर  अलग-अलग  20%  छूट  जब  मार्ग  सूची  में  दक्षिण

 एशिया  श्रीलंका  और  के  कम
 से  कम  तीन  देश  आते  हों  ।
 कम  से  कम  10  व्यक्तियों  के  समूह  को  उपयुक्त  मार्ग-सूची  पर  30  प्रतिशत  की

 (2)  एयर  इ  डिया

 एयर  इ  डिया  भारत  में  पर्यटन  को  प्रोत्साहन  देने  के  क्षेत्र  में  अग्रणी  रही  है  और  उसने  इस

 प्रयोजन  के  लिए  कई  योजनाएं  शुरू  की  हैं  ।

 परयंटक  यातायात  की  जरूरतों  को  पुरा  करने  के  लिए  भारत  के  लिए  विशेष

 हि  प्रोत्साहक  किराये  शुरू  करना  ।

 ऐसे  यात्रियों  को  आकृष्ट  करने  के  लिए  जो  सामान्यतः  मारत  में  न  रुकना  चाहते
 मध्य  विश्राम  भ्रमण  शुरू  करता  ।

 भारत  में  समागमों  और  सम्मेलनों  का  संवर्धन  जिनके  लिए  एयर  इ  डिया  ने  श्रब्य

 दृष्य/साहित्य  ओर  बन्य  सुविधाओं  की  भी  व्यवस्था  की  है  ।

 भारतीय  मूल  के  ऐसे  बच्चों  के  लिए  जिनके  माता-पिता  विदेक्ष  में  मारत  में
 |

 परम्परागत  भ्रम॑ण  योजनाबद्ध  रूप  से  चालू
 आन  दि  हाउसਂ  को  सुनियोजित  ढंग  से  चालू  करना  जिससे  एयर

 इंडिया  पर  यात्रा  करने  वाले  और  यहां  से  गुजरने  वाले  यात्रियों  को  भारत  में

 नि:शुल्क  एक  दिन  के  मध्य  विश्वाम  की  अनुमति  दी  जाएगी  जो  कि  यात्री  द्वारा

 वहन  किये  जाने  वाले  खर्च  पर  आगे  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।

 जीवन  अ्मणਂ  की  रूप  रेखा  बनाना  जिसके  लिए  एयर  इ  डिया  ने  पहले
 ही  भ्रव्य-दृष्य  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ।

 जापानी  मार्केट  पर  विशेष  जोर  देते  हुए  मारत  को  टूरਂ  का
 संवर्धन  ।

 अप्रेल/मई/जून  के  सीजनਂ  के  लिए  बरोप  से  सीजन  टूरਂ  शुरू
 करना  ।

 एयर  इ डिया  द्वारा  विदेशी  पत्रिकाओं  में  प्रकाशन  के  लिए  पयंटक  रुचि  के  लेखों
 का  परिचालन  ।

 रेखवज  :
 हैं

 (1)  आन  व्हीलसਂ  यह  एक  विशेष  पर्यटक  रेलगाड़ी  है  जिसमें  मूतपुर्व  एम०जी ०,
 महाराजा  सेलून  को  नये  ढंग  से  सज्जित  कर  लगाया  गया  यह  गाड़ी  अक्तूबर
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 और  मार्च  के  बीच  चलती  है  ओर  यह
 आगरा  और  दिल्ली  होकर  प्रचालन  करती

 (2)  इ'डियन  मूवरਂ  :  यह  एक  पूर्ण  रूप  से  वातानुकूलित  मौर  अलिन्दयुक्त  बड़ी
 लाइन  पर  चलने  वाली  गाड़ो  होती  है  जो  कि  किसी  भी  एजेन्सी  द्वारा  चार्टर  के  लिए
 उपलब्ध  होती  है  ।

 (3)  रोवर  जर्नी  स्कीमਂ  :  सामान्य  विक्रय  अभिकर्तामों  के  माध्यम  से  विदेशी
 मार्कटों  में  इडरेल  पासों  की  बिक्री  के  कार्य  को  करने  के  उहेश्य  से  कुछ  विदेशों  में

 यह  योजना  आरम्म  की  गई  इस  योजना  में  रेलवे  में  स्थान  की  उपलब्धता

 सुनिश्चित  होती  है  बशतें  कि  रेलवे  को  आरक्षण  के  लिए  अनुरोध  कम  से  कम  90
 दिन  पहले  मिल  जाये  ।

 स्टोमर  सेवाए  :

 फिलहाल  यात्रियों  का  वहन  करती  हुई  स्टीमर  सेवाएं  निम्नलिखित  मार्गों  पर  प्रचालन  कर

 रही  है  :--

 1.  मेंनलेंड  --  अंडमान
 2.  मेनलेंड
 3...  बम्बई-.गोवा
 4.  अंडमान  और  निकोबार  द्वीपसमूह  में  आन्तरिक--द्वीपसम ूह्  ।

 एयरलाइन्स

 (1)  इंडियन  एयरलाइन्स

 महत्वपूर्ण  व्यवसाय  प्रजनित  क्षेत्रों  और  रिमोट  ऑफ  लाइन  क्षेत्रों  में  अभिकर्ताओं  को

 नियुक्ति  की  गई  इंडियन  एयरलाइन्स  के  भारत  के  सभी  राज्यों  के  महत्वपूर्ण  शहरों  में  अपने
 स्वयं  के  कार्यालय  हैं  ।

 (2)  एयर  इ  डिया
 भारत  में  आने  वाले  पयंटक  यातायात  को  हैडल  करने  वाले  सभी  यात्रा  प्रचालक

 विदेक्षों  में  यात्रा  प्रचालनों  के  सम्पर्क  से  इस  प्रकार  की  योजनाओं  को  उत्साहवद्ध क  बनाने  में  लगे

 हुए  हैं  ।

 स्टोमर  सेवायें  :

 की  बिक्री  क ेलिए--जहाज  के  स्वामी-अभिकर्ता  यात्रियों  के  आने/जाने  वाले

 गाहों  में  विद्यमान  है  ।

 एयर-लाइन्स

 (1)  इंडियन  एयरलाइन्स
 इंडियन  एयरलाइन्स  के  काफी  संख्या  में  लिदेशी  एयरलाइनों  के  साथ  अन्त:लाइन  यातायात

 प्रबन्ध  है  जिससे  यात्री  को  किसी  मी  विदेशी  एयरलाइन  के  कार्यालय/उनके  पूरे  विश्व  मर  के
 अभिकर्ताओं  से  इंडियन  एयरलाइन्स  सेवाओं  पर  यात्रां  करने  के  लिए  टिकट  खरीदने  की

 अनुमति  है  ।
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 (2)  एयर  इ  डिया
 एयर  इ  डिया  अग्रणो  यात्रा  अभिकर्ताओं  और  विदेक्षों  मे ंसमी  अभिकर्ताओं  के  साथ  निकट

 सम्पर्क  बनाये  रखनी  अधिक  यातायात  प्रजनित  करने  वाले  देश  यू०

 आस्ट्रें  दक्षिण-पुर्व  एशिया  और  मध्य  पूर्व

 (3)  रेलवे

 अब  तक  पदिचमी
 णस  ओर  थाईलेंड  में  सामान्य  विक्रय  एजेन्ट  नियुक्त  किए  गए  हैं  ।

 भारत  झोर  मालहीप  के  वोच  नो-परिवहम  सेवा

 6247.  भ्री  भुल्लापललो  क्या  परिवहन  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  तथा  मालद्वीप  के  बीच  नौ-परिवहन  सेवा  चालू  है  अथवा  इस  सेवा  को

 चालू  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  हे  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मस्त्नी  राजेश  :  से  मैसर्स
 अण्डमान  मेरी  इंडस्ट्रीज  प्राइवेट  1985  से  ट्टोकोरिन  और  माले

 के  बीच  पाक्षिक  कार्गो  जहाजी  सेवा  चला  रहा  इस  जहाजी  सेवा  से  कोलम्बों  से
 माले  और  माले  से  कोलम्बो  तक  कार्गो  लाने-ले  जाने  का  काम  भी  होता

 दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  खड़गपुर-मिदनापुर  सेक्शन  में  दूसरो  लाइन  बिछाना

 6248.  भ्री  सत्य  गोपाल  मिश्र  :  क्या  परिवहन  मन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  दक्षिण-पूर्व  रेलवें  के  खड़गपुर-मिदनापुर  सेक्सन  में  दूसरी  रेल  लाइन  का

 करण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है;ओऔर
 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  माधवराव  :  जी  नहीं  ।
 प्रइन  ही  नहीं  उठता  ।

 (4)  वर्तमान  यातायात  के  लिए  मौजूदा  रेलपथ  उपयुक्त  है  ।

 भारत  पश्चिम  जमंनो  के  रेल  भ्रधिकारियों  द्वारा  दोनों  देशों
 के  बीच  सहयोग  के  लिये  वार्ता

 6249.  श्री  आर०  एस०  माने  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;
 क्या  मारत  पर्चिम  जमंनी  कें  रेल  अधिकारियों  ने  दोनों  देशों  के  बीच  आपसी

 योग  के  लिए  विचार-विमर्श  किया  ओर
 यदि  तो  विचार-विमर्श  का  ब्यौरा  क्या  है  और  उसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मन्त्रों  साधवराव  जी  हां  ।
 विचार-विमर्श  के  दौरान  रेल  प्रौद्योगिकी  के  आधुनिकीकरण  तथा  उत्पादन

 वृद्धि  के  क्षेत्रों  में  मावी  द्विपक्षीय  सहयोग  के  लिए  कतिपय  क्षेत्रों  की  पहचान  की  गई  थो  ।
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 कोल्हापुर-सिरण  वम्बई  रेल  लाहन  को  मध्य  रेलवे  के  साथ  जोड़ने  का  प्रस्ताव

 6250.  श्री  आर०  एस०  माने  :  क्या  परिवहन  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  कोल्हापुर-मिरज  बम्बई  रेल  दक्षिण
 भ्ष्य  रेलवे  से  जुड़ी  हुई  है  ओर  इस  क्षेत्र  के  व्यक्तियों  की  यह  बड़ी  मांग  है  कि  इसे  मध्य  रेलवे  के

 साथ  जोड़ा  जाना

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इस  मांग  पर  विचार  करने  का  और
 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  जी  हां  ।

 जी
 रेल  मंडलों/जोनों  के  क्षेत्राधिकारों  का  निर्णय  कार्यकुशलता  की  जरूरतों  के  अमुरूप

 प्रशासनिक  और  परिचालनिक  आवश्यकताओं  के  अन्नुसार  किया  जाता

 चिराला  रेलवे  स्टेशन  पर  रेलवे  ऊपरिपुल
 6251,  श्री  सी०  सम्बु  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण  मध्य  रेलवे  पर  चिराला  रेलवे  स्टेशन  पर  ऊपरिपुल  बनाने  का  कोई
 प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और
 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  माधवराव  :  जी
 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 मौजूदा  व्यस्त  समपारों  के  बदले  में  कूपरी  सड़क  पुलों/निच्रले  सड़क  पुलों  का
 निर्माण  लागत  में  राज्य  सरकार  के  साथ  संयुक्त  हिस्सेदारी  के  आधार  पर  करती  हैं  ।  आन्ध्र  प्रदेश
 सरकार  से  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 ]

 महिलाधों  के  कल्याण  के  लिये  कार्यक्रम
 6252.  श्री  बनवारी  लाल  बेरवा  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 कया  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  चालू  वर्ष  और  पिछले  वर्ष  के  दोरान  महिलाओं  के
 कल्याण  के  लिए  अनेक  कार्यक्रम  बनाये  हैं  और  इसके  लिए  निर्धारित  लक्ष्यों  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा
 इन  कार्यक्रमों  के  अन्तर्गत  लक्ष्य  कहां  तक  प्राप्त  किये  और

 इन  सभी  कायंक्रप्तों  को  तेजी  से  कार्यान्वित  करने  के  लिए  सरकार  की  नीति
 क्या

 हि
 युवा  कार्य  तथा  खेल  और  महिला  विभागों  में  राज्य  मंत्रो  मारग्रंट

 महिलाओं  को  लाभ  पहुंचाने  वाले  कार्यक्रमों  के  प्रभावी  कार्यान्वयन  को  सुनिष्िचत
 करने  हेतु  एक  प्रवोषन  एवं  मूल्यांकन  पद्धति  का  विकास  किया  जा  रहा
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 [  प्रनुवाद  ]  ॥
 मद्रास  जाने  वाली  साड़ियों  के  लिये  संजाऊर  में  सुविधाजनक

 समय  उपलब्ध  कराना

 6253.  श्री  एस०  तिगरावडीवल  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  दक्षिणी  रेलवे  में  तंजाऊर  और  मद्रास
 के  बीच  मुख्य  लाइन  पर  पर्याप्त  रेल  सेवाए  नहीं

 मद्रास  से  जाने  और  आने  वाली  गाड़ियों  के  छूटने  और  पहुंचने  के  समय  यात्रियों  के

 लिए  तंजाऊर  में  बहुत  ही  असुविधाजनक
 कया  रामेश्वरम  एक्सप्रेस  के  समय  |में  इस  प्रकार  परिवर्तन  करने  की  कोई  मांग  है

 जिससे  तंजाऊर  में  यात्रियों  के  लिए  सुव्धि  हो  और

 इस  सेक्शन  पर  यात्रियों  के  लिए  पर्याप्त  ओर  सुविधाजनक  गाड़ियां  उपलब्ध  कराने  के

 लिए  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 रल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  वर्तमान  सेवाएं
 पर्याप्त  हैं  ?

 ह

 से  मद्रास  ओर  तंजाऊर  के  बीच  वतंमान  गाड़ियां  दोनों  दिशाओं  में

 कालीन  और  दिन  के  समय  की  सुविधाजनक  सेवाएਂ  पहले  ही  प्रदान  करती  101/102

 मद्रास-रामेश्व रम्  एक्सप्र स  गाड़ियों  के  समय  में  परिवर्तन  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 महानदी  को  तमिलनाडु  में  तास्थरावनों  के साथ  जोड़ना

 6254.  श्री  एस०  सिगरावड्ोवेल  :  जल  संसाधन  मनन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 ह

 क्या  यह  सच  है  कि  महानदी  को  में  ताम्बरावनी  के  साथ  जोड़ा

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इससे  तमिलनाडु  को  न  क्रेवल  सिंचाई  हेतु  पर्याप्त  पानी
 मिलेगा  बल्कि  इससे  बाढ़  नियंत्रण  में  मी  सहायता

 यदि  तो  योजना  के  कार्यान्वयन  के  लिये  अब  तक  क्या  उठाये  गये

 और  ह

 .  ओोजवा  क्रे  कार्धान््वयन  में  लगभग  कितना  समय  लगेगा  और  इस  पर  कितनी  लागत

 आयेगी  ?

 जल  संसाधन  संजो  बो०  :  से  देश  के  जल  संसाधनों  के

 तम  विकास  लिए  राष्ट्रीय  परिप्रेक्ष्य  के  प्रायद्वीपीय  घटक  में  नदियों  को  सम्बद्ध  करना
 तथा  जब  भी  आवश्यक  हो  मंडारण  जलाश्षयों  का  निर्माण  करना  शामिल  इस  घटक  का  एक
 माग  पश्चिम  की  ओर  बहने  वाली  नदियों  के  अधिशेष  जल  को  पूर्व  कौ  ओर  मोड़ना  है  जिसमें

 ताम्प्रापर्णी  नदी  का  वब्यतवर्तन  मी  हयामिल  प्रायद्वोपीय  घटक  के  व्यवहायंता  संबंधी  अध्ययन
 करने  के  लिए  एक  संगठन  स्थापित  किया  गया  है  |

 '«  7
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 ७७०० न
 घटिया  स्तर  को  झोषधियों  का  आयात  तथा  उनकी  जांच  किये

 गये  बिना  उन्हें  बाजार  में  भेजा  जाना

 6255.  कुमारी  पुष्पा  देवी  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  देश  में  घटिया  स्तर  की  ओषधियों  का  आयात  किया  जा

 रहा
 क्या  यह  भी  सच  है  कि  ओषध  नियंत्रण  प्राधिकारी  इस  ओषधियों  की  जांच  किए

 बिना  उन्हें  बाजार  में  भेज  देते  ओर
 यदि  तो  पिछले  दो  वर्षों  के दोरान  कितनी  आयातित  तेयार  औषधियों  की  जांच

 किये  बिना  बाजार  में  बिक्रो  के  लिये  मेजा  गया  या

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  मंत्री  एस०  कृष्ण  :  नहीं  ।

 नमूने  जांच  के  लिए  तभी  लिये  जाते  हैं  यदि  औषधियां  पहली  बार  आयात  की  जा
 रही  हों  ।  बाद  में  यदि  उसी  निर्माता  की  वही  औषधि  आयात  की  जाती  है  तो  उसकी  प्राप्त  होने
 वाली  खेप्रों  में  से अपनी  मर्जी  से  नमूने  लिए  जाते  हैं  ।

 एकत्र  की  जा  रही  है  और  समा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 खसरा  तथा  एम०  एम०  आर०  टोकों  का  आयात

 6256.  श्री  हरि  कृष्ण  शास्त्री  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रति  वर्ष  खसरा  तथा  एम०  एम०  आर०
 टीकों  को  कुल  कितनी  मात्रा  का  आयात  किया  गया  और  किन-किन  देछ्षों  से  आयात  किया
 और

 वर्ष  1986-87  के  दौरान  देक्ष  में  प्रत्येक  टीके  की  कुल  अनुमानित  मांग  कितनी
 होगी  !

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप-मंत्रो  एस०  कष्ण  :  )  उपलब्ध  सूचना  के
 अनुसार  पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  आयात  को  गई  वेकक््सीनों  का  विवरण  इस  प्रकार
 पोलियो  बक्सोन

 वर्ष  मात्रा  खराकों  में
 है  ब  जिस  देश  से  आयात  किया

 _
 2  3  िण

 5,14400
 1,60750  यूगोस्लेबिया

 398,00000  बेल्जियम
 4500  जापान

 1984-85  30,00000  सोवियत  संघ

 13,18780  यूगोस्लेविया

 178
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 दि  ।  2  3

 420,50000  बेल्जियम
 10,07000  इटली

 +1985-86  6,68200  इटली
 86,09675  सोवियत  संघ
 10,12600  युगोस्लेविया

 350,00000  बेल्जियम
 खसरा
 1983-84  1,29000  फ्रांस

 1,35950  बेल्जियम
 16189  इटली

 7,00000  कनाड़ा
 1984-85  ३,06000  फ्रांस

 2,58000  बेल्जियम
 95100  इटली

 40000  यू०  के०
 20,57000  फ्रांस
 21,90475  बेल्जियम

 45000  इटली
 एम  ०एम०आर०
 1983-84  हुन्य
 1984-85  15000  यगोस्लेविया
 1985-86  30000  यगोस्लेविया

 5000  फ्रांस

 शांकड़  अनन्ि
 राष्ट्रीय  रोग  प्रतिरक्षण  कार्यक्रम  के  लिए  1986-87  के  दौरान  वेबसीनों  की

 इयकता  का  अनुमान  इस  प्रकार

 वेक्सीन  का  नाम  मात्रा  खुराकों  में

 1.  पोलियो  533,18000
 खसरा  100,00000
 एम०एम०ओआर०  धिस्तारित  रोग  प्रतिरक्षण  कार्यक्रम  में

 क्षामिल
 वननग0गरग2२उवए।ग  नम

 कसर  रोधी  तेयार  ओवषधियों  का  भ्रायात
 6257.  श्री  हरि  कृष्ण  शास्त्रो  :  क्या  स्वास्थ्य  शौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि
 देश  में  आयात  की  जा  रही  कसर  रोधी  तेयार  औषधियों  के  नाम  क्या  और

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  वर्ष  में  कितनी  मात्रा  में  और  कितने  मुल्य  की
 प्रत्येक  औषधि  का  आयात  किया  गया  ?

 परिवार  कल्यांण  विभाग  में  उप  मन््त्रो  एस०  कर्ण  :
 1982-83,  1983-84,  1984-85  और  1985-86  1985  भायात  की  गई  औषधियों

 के  उनकी  मात्रा  और  कोमत  का  विवरण  संलग्न  है  ।

 179
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 नजर  ता आ्कुल

 :  भारतीय  खिलाड़ियों  द्वारा  अंतर्राष्ट्रीय  प्रतिस्वर्षाशों  में  जोते  गये

 महत्वपूर्ण  इनामों  पर  शुल्क  लगाया  जाना

 6258.  थ्रो  के०  एस०  राव  :  क्या  सानव  सेंंसाथन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  द्वारा  आयोजित  विश्नन  मारतीय  खिलाड़ी  तथा  टीमें

 ऐसी  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रतिस्पर्धाओं  में  माग  ले  रही  जिनको  जीतने  पर  नकद  अथवा  अन्य  प्रकार  से

 बहुत  मूल्यवान  इनाम  मिलते  और
 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  भारतीय  छिलाड़ियों  द्वारा  जीते  गये

 महत्वपूर्ण  इनामों  तथा  उनकी  कीमत  और  उन  पर  लगाये  गये  शुल्क  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 युवा  कार्य  और  खेल  तथा  महिला  क  ल्याण  विभागों  में  राक्ष्य  मंत्री  सारप्रट  :

 )  कुछ  मामलों  में  ऐसा  ही  है  ।

 उपलब्ध  सुचना  दर्शाते  वाला  एक  विवरण  संलग्न

 विवरण

 मारतीय  खिलाड़ियों  द्वारा  जीते  गए  महत्वपूर्ण  पुरस्कार  तथा  प्रत्येक  पुरस्कार  के  मूल्य  के
 बारे  में  उपलब्ध  सूचना  नीचे  दी  गई  पुरस्कारों  पर  लगाए  गए  कर  के  बारे  में  सूचना  उपलब्ध

 नहीं  क्योंकि  यह  संबंधित  वस्तुएं  आयातित  करने  वाले  व्यक्तियों  द्वारा  दिया  जाता  तथापि

 यह  उल्लेखनीय  है  कि  भारत  प्रकार  ने  अउनी  अधिधुचना  सं०  115/85  सीमा

 दिनांक  30  1985  द्वारा  कुछ  शर्तों  के  भारतीय  खिलाड़ियों  द्वारा  जीते  गए
 स््कारों  पर  सीमा  शुल्क  के  भुगतान  में  छूट  दी  है  ।

 खिलाड़ी/टीम  का  नाम  प्रतियोगिता  तथा  वर्ष  पुरस्कार

 1  2  3

 कु०  आशा  अग्रवाल  और  सिंगापुर  40,000  रु०

 मेराथन
 में  हांगकांग

 मेराथन  1  9,000  ₹०

 कु०  अमी  घिया  2000  एस०डब्ल्यू०सी  ०आर०
 300  अमेरिकी  डालर

 FI—  1983  750  अमेरिकी  डालर

 प्रिक्स  बोनस  800  अमेरिकी  डालर

 ए  बी  200  एम०  डालर
 सेप्द  मोदी  क्वार्टज  750  अमेरिकी  डालर

 1000  एस  ०डब्ल्यू०सी०आर०
 1983  1750  अमेरिकी  डालर

 लियन  800  अमेरिकी  डालर



 6259.  थो  एल०  एस०  गुरहो
 -  को  विजय  कुमार  सिर

 1.  आओ  बो०  एस०  अय्यर
 कपा  करेंगे  कि  ३

 3394

 उत्तर  «  10  अप्र  1986

 2  3

 संजय  शर्मा  850  डालर
 श्रीमती  मधुमीता  बिष्ट  200  एम०  डालर

 एलं०डी०  250  एम०  डालर

 कुलकर्णी  4  250  अमेरिकी  डालर

 कुमार  मास्ट्स  ++-198 5  125  पाउण्ड

 12.50  प्राउण्ड
 40.00  प्राउण्ड

 ओपन +  1985  1200  डी०केप्आर०
 रवि  शास्त्री  ओर  हेजेस:विश्व

 अन्तर्राष्ट्रीय  एक  “ए०पू०डी०आई०/कार
 दिवसीय  टूर्नामैंट  उपलब्ध

 1985  सं०  115/85  _-
 सीमा  शुल्क  दिनांक  30-3-1985
 द्वारा  कार  के  आयात  पर

 ड्यूटी  की  छूट  प्राप्त  ।

 फुटबाल  में  टेस्ट  .  12000  अमेरिकी  डालर

 हाकी  ) टीस  में  टेस्ट  30000  अमेरिकी  डालर
 में  टेस्ट  मेच  19250  बमेरिकी-डालर

 में  4  राष्ट्रीय  हाकी
 4000  :.  पाउण्ड

 ओर  कुवेत  में  टेस्ट
 मेच --  1986  50000  अमेरिकी  .  डालर

 कमलेश  मेहता  एशियाई  कप

 टूर्नामेंट-->१983  300  अमेरिकी  डालर
 वी०  चन्द्रमौली  ०

 1984  100  अमेरिकी  डालर

 कुंमारी  इन्दु  पुरी  -.  100  अमेरिकी  डालर
 यथो०  धन्द्रदोखर  —  67  अमेरिको  डालर
 मनमींत  सिह  -  66  अमेरिकी  डालर

 सुझय  घोरपड़े  --  .  66  अमेरिकी  डालर

 दिल्लो  के  स्क्ल.-अश्यापकों  की  भांग
 हे

 :  क््या-सागण  शंताधतन  विकास  मस्त्रो  यह  बताने  की
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 क्या  वेतनमानों  में  संशोधन  ओर  चयन  ग्रेड  स्वीकृत  करने  के  बारे  में  दिल्ली  के  स्कूल
 अध्यापकों  को  अनेक  आइवासन  दिये  गये  थे  ओर  यदि  तो

 इन  आद्वासनों  के  कार्यान्वयन  में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण
 क्या  अध्यापकों  की  मांगों  पर  कुछ  समितियों  द्वारा  मी  विचार  किया  गया
 यदि  तो  उन  समितियों  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  को  ब्यौरे  क्या  और
 उन  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  संत्रो  सुशीला  :  सरकार  ने

 दिल्ली  स्क्ल  छिक्षकों  को  वेतनमानों  के  संशोधन  ओर  समयबद्ध  प्रवरण  ग्रेड  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई
 आश्वासन  नहीं  दिया  है  ।

 प्रशइन  ही  नहीं  उठता  ।

 हां  ।

 और  (=)  दिल्ली  स्कूल  छिक्षकों  द्वारा  एक  मांग-पत्र  ॥रस्तुत  किए  जाने  और  समिति
 द्वारा  उस  पर  विचार  किए  जाने  के  पिछले  कुछ  वर्षों  में  स्कूल  शिक्षको  को  दिए  गए
 लामों  में  निम्नलिखित  शामिल  हैं  :  —

 (7)  श्रवरण  ग्रेड  के  पदों  की  प्रतिशतता  में  बढ़ोंतरी  |

 (४)  कनिष्ठ  छ्िक्षकों  के  वेतनमानों  को  425-640  रुपए  से  440-750  रुपए  में
 संशोधन  ।

 (11)  शिक्षकों  को  वर्ष  में  आधे  वेतन  पर  20  दिन  की  छुट्टी  के  बजाय  पूरे  वेतन  पर  10
 दिन  के  अजित  अवकाश्ष  का  प्रावधान  ।

 (४)  सभी  सीनियर  माध्यमिक  स्कूलों  में  प्रधानाचायं  और  उप-पश्रधानाचार्य  का
 प्रावधान  ।

 (५)  प्राइमरी  स्कूल  के  मुख्याध्यापकों  के  वेतनमानों  को  425-640  रुपए  से  440-750
 रुपए  में  संशोधित  करना  ।
 5-9-82,  5-9-83  और  5-9-84  से  तीन  वेतंव  जमाव  वेतन  वृद्धियों  की  प्रदान
 करना  ।

 (vii)  सेवा  निवृत  आयु  को  60  वर्ष  तक

 (viii)  स्कूल  क्षिक्षकों  द्वारा  पुराने  रोगों  के  इलाज  पर  व्यय  किए  गए  भारी  खर्चों
 की  प्रतिपूर्ति  के  अतिरिक्त  15  रुपए  प्रतिमाह  की  दर  से  नियत  चिकित्सा  भत्ता
 प्रदान  करना  ।

 रेलवे  स्टेशनों  में  स्टाल  झ्राबंटित  करने  के  लिंये  नियम

 6260.  श्रो  आर०  एम०  भोये  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :
 रेलवे  स्टेशनों  में  स्टाल  आबंटित  करने  के  लिये  क्या  निंय॑मै
 क्या  विकलांग  व्यक्तियों  के लिए  कोई  आरक्षित  कोटा  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?
 रल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  स्टालों  का

 आबंटन  प्रेस  अधिसूचनाओं  के  माध्यम  से  और/अथवा  स्थानीय  नोटिसों  के  माध्यम  से
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 पत्र  माँग  करके  किया  जाता  ऐसे  आवेदन-पत्रों  की  संवीक्षा  एक  जांच  समिति  द्वारा  की  जाती

 है  और  सक्षम  प्राधिकारी  के  अन्ुमोदन  के  बाद  ही  आबंटन  किया  जाता  है  ।

 नहों  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 विश्य  बेंक  को  सहायता  से  रेल  लाइनों  का  नवोनोकरण/श्राधुनिकोकरण
 6261.  श्री  यशवंतराव  गडाख  पाटिल

 प्रो०  नारायणचन्द  पराशर  |
 :  क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  रेल  विभाग  का  रेलवे  लाइनों  के  नवीनीकरण  के  लिए  विश्व  बेंक  से  सहायता
 लेने  का  विचार  और

 वदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  ओर  रेल  विमाग  द्वारा
 अभी  तक  ऐसा  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 सोी०  ए०  बी०  सिगनेलिंग  और  आटोमसंटिक  ट्र ंन  प्रोय्टेक्शन

 सिस्टम  ए०  टो०

 6262.  थ्रो  भट्टम  श्रीराममूर्ति  :  क्या  परियहन  मनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  कलकत्ता  मेंट्रो  रेलवे

 के  लिए  सी०  ए०  बी०  सिगलेलिंग  और  आटोमैटिक  ट्रेन
 प्रोटेक्शन  सिस्टम  ए०  टी०  को  केवल  भारतीय  इलेक्ट्रानिक्स  निगम  लिमिटेड  द्वारा
 ही  विकसित  नहीं  किया  गया

 क्या  यह  सच  है  कि  इसके  परीक्षण  के  पश्चात्  सरकार  का  विचार  ऐसी  प्रणाली  को
 विदेशों  से  आयात  करने  का  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  भनन््त्रो  माधवराव  :  ई०  सी०  आई०  एल०
 द्वारा  केवल  कलकत्ता  मेट्रो  रेलवे  के लिए  सी०  ए०  टी०  पी०  प्रणाली  विकसित  की  जा  रही

 ओर  इलेक्ट्रानिक्स  कारपोरेशन  आफ  इण्डिया  हैदराबाद  द्वारा
 विकसित  प्रोटोटाइप  उपस्कर  सफल  नहीं  पाया  गया  था  और  यह  अचूक  वेश्षिष्टय  के  लिए
 रित  विधिष्टि  की तकनीकी  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  में  विफल  रहा  था  ।  यह  निर्णय

 क्षिया
 गया  है  कि  कलकत्ता  मेट्रो  रेलवे  क ेउस  खड  जो  वाणिज्यिक  सेवाओं  के  लिए  श्ञौष्र  ही

 तैयार  होने  जा  रहा  तात्कालिक  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  इस  प्रणाली  का  आयात
 किया  जाये  ।

 गोआ  में  कालबेल  पुल  के  निर्माण  कार्य  में  प्रगति
 6263-  श्रो  शांतारास  नायक  :  क्या  परिवहन  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  गोआ  में  कालबेल  पुल  के  निर्माण  कार्य  में  कितनी  प्रगति  हुई  ओर
 इसके  पूरा  होने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?
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 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  भन्त्री  राजेश  :  कुए  की

 छह  बुनियाद  में  से  दो बनकर  तेयार  हो  गई  हैं  और  इन  दोनों  बुनियादों  पर  वृद्ृत  ढ़ांचा  बनाने  का
 काम  चल  रहा  है  |  कुएं  की  शेष  चार  बुनियादें  बनाने  का  काम  चल  रहा  है  और  दिसम्बर
 1985  तक  सकल  भोतिक  प्रगति  51.5%

 इस  निर्माण  कार्य  की  प्रगति  घीमी  होने  का  कारण  है  ठेकेदार  के  लिए  श्रमिक

 समस्याएं  और  कुआं  खोदने  में  कठिनाई  ।

 नमितिक  श्रमिकों  का  रेलवे-वार  ब्योरा
 6264.  श्री  पी०  आर०  कुसारसंगलम  :  क्या  परिवहन  सन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 क्या  यह  सच  दै  कि  भारतीय  रेलवे  में  बहुत  बड़ी  संख्या  में  नेमित्तिक  श्रमिक  हैं

 जिन्हें  नियमित  रोजगार  देने  के  लिये  नियमों  से  बचने  के  लिए  सेवा  में  व्यवधान  दिया  जा

 रहा
 1-1-1984,  1-1-1985  और  1-1-1986  को  विभिन्न  रेलों  में  नेमित्तिक  श्रमिकों  की

 संख्या  कितनी  और
 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  रेलवे  द्वारा  नैमित्तिक  श्रमिकों  को  किये  गये  वाधिक

 भुगतान  का  ब्योरा  क्या  है  ?
 रेल  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  माधवराव  :  से  सूचना  इकट्ठी

 की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
 का  आयात

 6265.  थ्रो  हरि  कृष्ण  शास्त्री  :  क्या  स्वास्थ्य  मौर  परिवार  कल्याण  भम्त्रो  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :
 |

 देश  में  पिछले  दो  वर्षों  के  दोरान  प्रतिवर्ष  कितनी  मात्रा  में  का
 आयात  किया  ओर  उसका  प्रति  किलोग्राम  लागत  बीमा  ओर  भाड़ा  सहित  मूल्य  क्या  था  तथा  प्रत्येक
 वर्ष  स्त्रोत  से इसका  आयात  किथा  और

 वर्ष  1984  और  1985  के  दोरान  किन-किन  कंपनियों  ने  कितनी  मात्रा  में

 राडामोलਂ  का  आयात  किया  और  उसका  अश्रति  किलोग्राम  बीमा  और  माड़ा  सहित  मुल्य
 क्या  था  तथा  प्रत्येक  वर्ष  किस  स्रोतों  स ेइसका  आयात  किया  गया  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  संत्रो  एस०  कृष्ण  :  और  सूचना
 एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी

 तपेदिक  रोधो  झोषधियों  को  खरोद

 6266.  शओरो  हरि  कृष्ण  झ्ञास्त्रो  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मनन्त्नी  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  तपेदिक  के  रोगियों  के  इलाज  के  लिए  तपेदिक  रोधी
 ओऔषधियां  खरीदती

 वर्ष  1984-85  और  1985-86  के  दोरान  कोन-कोन  सी  तपेदिकरोधी  ओबषधियां
 खरीदी

 तपेदिक-रोधी  औषधियों  की  खरीद  के  लिए  कितना  वाधिक  बजट  निर्धारित  किया
 जाता  ओर
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 वर्ष  1984-85  और  1985-86  के  दोरान  किन-किन  औषधि  कंपनियों  को  क्रयादेश

 दिए  गए  थे  ओर  प्रत्येक  मामले  में  कितने  मूल्य  का  क्रयादेश  दिया  गया  था  ?
 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  भन्त्रो  एस०  कृष्ण  कुमार  )  :  जी  हां  ।  क्षय  रोधी

 दवाइयां  आवश्यकताओं  के  अनुसार  डी  जी०  एस०  एण्ड  डी०  के  माध्यम  से  खरीदी  जाती  हैं
 ओऔर  देश  में  क्षय  रोग  केन्द्रों  को  क्षय  रोगियों  के  घर  पर  जाकर  इलाज  करने  के  लिए  सप्लाई  की
 जातो  हैं  ।

 वर्ष  1984-85  और  1985-86  के  दोरान  खरीदी  गई  क्षय  रोग  रोधी  दवाइयों  के
 नाम  नीचे  दिए  गए  हैं  :

 (7  )  आई  एन०एच०  की  100  मि०  ग्रा०  और  आई०  एन०  एच०  की  300  मि०प्रा०  की
 योटषियां  ।

 (४)  थिआसीटाजोन  की  50  मि०प्रा०  और  ,50  मि०ग्रा०  को  गोलियां  ।

 (४४)  संयोजन  ओषधि  क्षमता  में  जाई०एन०एच०  और  टी०जेड०एन०  अर्थात्  आई०
 एन०एच०  की  150  मि०पग्रा०  ०जेड  ०एन०  की  75  मि०ग्र०  और  आई०एन०
 एच०  की  75  मि०ग्रा०---टी०जेड०एन०  37.5  मि०आ्रा०  की  गोलियां  ।

 (iv)  एथमबुटोल  को  200  मि०ग्रा०  की  800  मि०ग्रा०  की  गोलियां  ।

 (९)  स्टेप्टोमाइसिन
 पी०ए०एस*  ग्रेत्नुअल्स

 1984-85  और  1985-86  के  दोरान  क्षय्रोथी  दवाइयाँ  खरीदने  के  लिए  बजट  में
 निम्नऩिक्षित  व्यब॒स्था  को  गई  :---

 1984-85  929,50  लाख  रुपए
 1985-86  964.50  लाख  रुपए

 सूचना  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 विवरण
 वर्ष  1984-85  के  दौरान  विभिन्न  दवाई  कम्पनियों  को

 दिये  गये  आदेज्ञों  का  विवरण

 1984-85
 ः

 क्रम  दवाई  का  नाम  मात्रा  के  लिए  कौीसतू  का  कम्पवो  का  नाम
 सं०  दिया  गया  आदेश  जिसे  आदेश  दिया

 आदेश  कर  गया  था
 इत्यादि  को
 छोड़कर  )

 लाखों  में  )

 1  2  3  4  5

 1.  आई०एन० एच  ०  गोलियां
 ह

 ब्राई०एन०एच०  100  700  लाख  18-30  मेंससे  आई०डी०पी ०
 एल०  नई  दिल्सखी  ।

 188



 20  1908  लिखित  उत्तर

 1  2  3  4

 आई०एन०एच०  100  मि०ग्रा०  1155  लाख  21.94

 1.1  आई०एन०एच०  1400  लाश  96.94
 300  मिश०्ग्रा०

 आई०एन०एच०  300  लाख  18.10

 300  मिन्ग्रा०

 2  आई०एन०एच०  पाउडर  10  टच  10.94

 2.  टौ०जेड०एन०  टेबलेट

 टी०्जेड०एन०  50  मिश्ग्रा०  400  लाख  5.50

 टी०जेड०एन०  150  मि०ग्रा०  550  लाख  19.25

 3.  संयोजन  ओऔषधियां

 आई०एन०एच०  75  600  लाख  17.00

 टी०्जेड०एन०  मिन्ग्रा०

 मिण०ग्रा०+  850  लाख  46.02

 मिग्ग्राए

 4-  पो०ए०एस०  ग्रतुअल्स  45500  कि०ग्रा०  53.86

 5.  एस  ०एस०  बायल्स

 एस०एम०  वायल्स  (075  ग्रा०  )  25  लाख  50.00

 एस०एम०  वायल्स  (075  110  लाल  220.00

 एस०एम०  कयल्स  (1  9  लाख  20.07

 6.  एथसबुटोल

 6.1: (5)  एश्मबुटेल  200  मिन्ग्रा०  300  55.94

 एथमबुटोल  200  ख्रि०ग्रा०  15  बाख  3.30

 5

 मेससे  वानंर
 स्तान  नई  दिल्ली  ।

 मैससे  आई०डी०पी ०
 एल०  नई  दिल्ली  ।

 में  सस॑  ग्रेटस  फार्मा

 नई  दिल्ली  |

 विदव  स्वास्थ्य  संगठन
 के  जरिए  ।

 मैसस  आई  ०डी०पी  ०

 एल०  नई  दिल्ली  ।
 मेससे  आई०डी०पी ०
 एल०  नई  दिल्ली  ।

 मेससे  आई ०डी  ०पी  ०
 एल०  नई  दिल्ली  ।

 मैसस  भआाई०डी०पी ०
 एल०  नई  दिल्ली  ।

 मेसस  आई०डी०पी ०

 एल०  नई  दिल्ली  ॥

 मैसस  आई०डी०पी ७
 एल०  नई  दिल्ली  ।

 मेससंਂ  एच०ए०एल  ०

 घुणे  ।

 मैससे  आई*०डीं०पी०
 एल०  नई  दिल्ली  ।

 मैससं  ल्युपिन
 झाला

 बम्बई  ।

 मेखस  साई०ढी०पी  |

 एल»  नई  दिल्ली

 |
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 6.2  एथमबुटोल  800  मिश्ग्रा०  300  लाख  210.59  मेसस  ल्यूपिन
 शाला

 एथमबुटोल  800  मि०पग्रा०  23  लाख  मेससं  आईण्डी०पी०
 एल०  नई  दिल्ली  ।

 जय  1985-86  के  दोरान  विभिन्न  दवाई  कम्पनियों  को

 दिये  गयें  झादेशों  का  विवरण

 क्रम द्याईकानाम  माक्त  के  खिए  कौमत  का  बाईश  दवाई  कम्पनी  रा
 सं०  दिया  गया  कर  नाम  जिसे  आदेश

 भादेश  इत्यादिके  दिया  गया  था

 अलावा )
 लाखों

 2  3  4  5

 1.  झ्राई  ०एन०एच०  गोलियां

 आई०एन०एच०  100  मि०ग्रा०  485  लाख  16.90  मेंसर्स  आई०्डी०पी०

 एल  ०  नई

 आई  ०एन  ०एच०  100  मि०ग्रा०  265  लाख  9.23.  मेसस  एच०ए०एल  ०

 पुणे  ।

 1.1  मि०ग्रा०  510  लाख  48.62  मेंस  आई०डी०पी०
 एल०  नई

 आई०एन०एच०  300  भि०ग्रा०  280  लाख  26.70  मेससे  एच०ए०एल०
 पुणे  ।

 2,  दी०जेंड०एन०  गोलियां

 1.  कि०््रा०  300  लाख  4.51  मैससे  आई०डो०पी०
 एल  ०  नई  दिल्ली  ।

 2.  टी  कि०ग्रा०  लाख  मेसस  आरण०्के०जी ०
 फार्मा  फरीदाबाद

 टी०जेड०एन०  मि०ग्रा०  300  लाख  मेसर्स  आई०डी०पी०
 एल  ०  नई  दिल्ली

 टी०जेड०एन०  लाख  3.50.  मेसस  आर>०के०जी०
 फरीदाबाद
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 3.  संयोजन  ओऔषधियां  )
 आई०एन०एच०  75  375  लाख
 टी०जेड०एन०  3.75  मिन्ग्रा०

 भआाई०एन०एच०  75  125  लाख
 टी०जेड०एन०  375  किश०ग्रा०

 3.1  आई०एन०एंच०  --  525  लाख
 150

 टी०जेड०एन  ०-75  कि०ग्रा०

 175  लाख

 150  मिश०्ग्रा०  --  ॥
 किश्ग्रा०

 4.  पी  ०ए०एस०  प्रनुअल्स  35000  कि०प्रा०

 5,  एस०एस०  वायल्स

 एस०एम०  वायल्स  (0.75  57.75  लाख

 एस०एम०  वायल्स  (0.75  107.25  लाख

 6,  एथमबुटोल

 एथमबुटोल  200  मि०ग्रा०

 एथमबुटोल  800  मिश्ग्रा०

 4

 13.20

 3.80

 36.49

 10.68

 41.43

 115.50

 214-50

 375  लाख  गोलियाँ  63.56

 375  लाख  गोलियाँ  246.94

 लिखित  उत्तर
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 मैसर्स  आईण०्डी०्पी०
 एल०  नई  दिल्ली

 मेसर्स  अरनेष्ट  एण्ड
 इन्दौर

 मेसर्स  आई०डी०पी०
 एल  »  नई  दिल्ली

 मेससे  अरनेष्ट  एंड
 इन्दौर

 में  सस॑  आईग्डी०पी०
 एल  ०  नई  दिल्ली

 मेसस  आईग्डी०ग्पी०
 एल०  नई  दिल्ली
 मेसस॑  एच०ए०एल०
 ५,

 मेससं  ल्यूपिन
 शाला  बम्बई

 मेसर्स  ल्युपिन
 शाला  बम्बई

 फंगल  कानिया  झल्सर  के  लिये  अखिल  भारतीय  आायविशज्ञान
 संस्थान  हारा  खोजो  गई  नई  भोषधि

 6267.  डा०  डो०  एन०  रेड्डी  :  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अखिल  मारतीय  आयुविज्ञान  संस्थान  ने  अन्धापन  की  आशंका  की
 फगल  कानिया  अल्सर  के  लिए  नई  ओषधि  खोजी  है  और  यदि  हां  तो  उसके  खोज  का  पूर्ण  ब्यौरा
 क्या  और

 इस  बीमारी  को  परीक्षण  के  लिए  कितने  मामलों  में  सफलतापूर्वक  उपचार  किया
 गया  है  ?

 किया
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 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  संत्रो  एस०  कृष्ण  :  ओर  सिल्वर

 सल्फाडाइजिन  मामक  एक  ओऔदषधि  आंखों  के  अन्धेपन  की  एक  फंगल  कानिया  अल्सर  के  लिए
 गर  पाई  गई  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  केन्द्र  ने  सिल्वर  सल्फाडाइजिन  की  प्रभांवकारिता  का  पता

 लगाने  के  लिए  प्रायोगिक  केराटोमी  कोसिस  पर  प्रथोगात्मक  अध्ययन  किये  हैं  ।  इस  दवाई  को  बहुत

 ही  प्रभावकारी  पाया  गया  और  इससे  कोई  ओकुलर  टान्सीसिटी  भी  नहीं  इस  कार्य  का

 फायदा  उठाते  हुए  और  इस  तथ्य  को  ध्यान  भें  रखते  हुए  कि  अन्धेपन  को  इस  भयानक  बीमारी  का

 इलाज  करने  के  जिए  मारत  में  कोई  प्रभावकारी  दवाई  उपबन्ध  नहीं  इस  औषधि  की
 कांरिता  का  मूल्यांकन  अखिल  भौरंतीय  आयुविज्ञान  संस्थान  में  स्थित  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  केन्द्र  में
 मायकोटिक  केरेटाइटिस  के  उन  30  रोगियों  पर  किया  गया  जिनमें  यह  रोग  कांफो  आगे  बढ़  चुका

 यह  ओषधि  बहुत  ही  प्रध्ावकारी  पाई  गई  है  अध्ययन  के  दौरान  कोई  प्रतिकूल  प्रतिक्रियाएं
 नहीं  देखी  गई  ५

 नोलाचल  एक्सप्रस  को  गति  बढ़ाना

 6268.  भ्रो  अनादि  बरण  दास  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  सरकार  का  विचार  नई  दिल्ली-मुगलसराय  सेक्शन  के  बीच  नीलाचड

 एक्पप्रस  के  हाल्टों  का  समय  कम  करके  या  इसके  हाल्ट  समाप्त  करके  इसकी  गति  बढ़ाने  का
 भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैँ  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  जी  नहीं  ।

 )  मोजूदा  ठहरावों  को  समाप्त  करने  का  वर्तमान  उपयोगकर्ता  विरोध  करेंगे  ।

 सरकारी  लाइसेंस  के  अन्तर्गत  निर्मित  औषधियों  को  जांच

 6269.  थी  रेणपद  दास  :  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  भअन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करंगे  कि  :

 क्या  सरकारी  लाइसेंस  के  अन्तगंत  निभित  औषधियों  की  केन््द्रोय  अथवा  राज्य
 ओऔषध  प्रयोगशालाओं  में  नियमित  रूप  से  जांच  की  जाती

 कया  यह  प्रयोगशालाय  तेयार  उत्पाद  की  बिक्रो  के  लिये  जांच  करने  से  पूर्व  प्रत्येक
 सेप  की  जांच  कर  सकते  की  स्थिति  में  हैं  जेंसा  कि  औषधि  और  प्रसताथन  सामग्री  अधिनियम  के
 अन्तगंत  अपेक्षित

 यदि  तो  पिछले  तोन  वर्षों  के  दोसन  कितने  प्रतिशत  खेषों  की  ऐसी  जांच  की

 और
 ह॒

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिबार  कल्याण  विभाग  सें  उप  संत्री  एस०  कृष्ण  :  मौंषध  और
 प्रसाधन  सामग्री  नियमों  के  अन्तगगंत  औषघध-निर्माता  को  उसके  द्वारा  निभित  को  गई  ओऔषधियों  के
 प्रत्येक  बेच  की  उसको  अपनी  प्रयोगशाला  में  जांच  करनी  होतो  है  ।  कानून  में  यह  अपेक्षित  नहीं  है
 कि  ओषध  निर्माता  द्वारा  नि्तित  औषधियों  के  इन  सभी  बंचों  की  सरकारी  औषछ  परीक्षण
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 शालाओं  में  जांच  की  ओषध  निर्माता  अपने  द्वारा  तेथार  की  भई  औषधियों  की  गुणवत्ता  के

 लिए  जिम्मेदार  होता  है  ।  यदि  किसी  औषधि  को  बाजार  में  बेचे  जाने  के  लिए  रिलीज  कर  देने  के
 बाद  सरकारी  विश्लेषक  द्वारा  जांच  की  जाती  और  उसे  मानक  क्वालिठी  का  नहीं  पाया  जाता
 तो  निर्माता  के  विरुद्ध  उसके  लाइसेंस  को  निलम्बित/रह  करने  जैसी  दण्डात्मक  कार्यवाही  की  जा
 सकती  है  अथवा  उसके  विरुद्ध  मुकदमा  चलाया  जा  सकता  है  ।

 राज्य  और  केन्द्रीय  सरकार  की  ओषध  परीक्षण  प्रयोगशालाएं  ओषघ  और  प्रसाधन
 सामग्री  अधिनियम  के  अन्तगंत  केवल  स्टेचुटरी  नमूनों  की  करती  हैं  जो  उन्हें  औषध  निरीक्षकों
 द्वारा  भेजे  जाते  इन  प्रयोगशालाओं  को  किसी  भी  औषध  निर्माता  की  औषधियों  के  नमूनों
 के  किसी  बंच  की  इन  ओषधियों  को  बिक्री  के  लिए  रिलीज  करने  से  पहले  नहीं  करनी

 होती
 झोर  ये  प्रइन  नहीं  उठते  ।

 गुजरात  में  अस्पतालों  को  घटिया  किस्म  को  जीवन  रक्षक  औषधियों  को  सप्लाई

 6270,  श्री  रणजोत  सिह  गायकवॉड  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गुजरात  में  सरकारी  अस्पतालों  को  घंटिया  किस्म  की  लैसिक्स  जेसी  जीवन  रक्षक
 ओऔषधियां  भारी  मात्रा  में  सप्लाई  की  जा  रही

 यदि  तो  ऐसे  ओषधी  निर्माताओं  के  विरुद्ध  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे
 और

 जनता  को  अच्छे  किस्म  की  औषधियां  उपलब्ध  कराने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा
 क्या  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  मंत्री  एस०  कृष्ण  :  सूचना
 गुजरात  राज्य  सरकार  से  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी

 सूचना  संलग्न  विवरण  में  दो  गई  है  ।

 विवरण
 ओषध  एवम्  प्रसाधन  सामग्री  अधिनियम  के  केन्द्रीय  सरकार  निम्बलिखित  बातों  के

 लिए  जिम्मेवार  है  :---

 1.  आयातिव  औषधियों  की  ग्रुणवत्ता  पर  नियन्त्रण
 2.  राज्यों  की  गतिविधियों  का  ताल-मेल  बंठाना  तथा  देश  में  उक्त  अधिनियम  कै  समान

 प्रशासन  से  सम्बन्धित  मामलों  पर  उन्हें  परामर्श

 3,  औषधियों  के  विनियमन  से  सम्बन्धित  उपायों  तथा  उनके  मानकों  का  निर्धारण
 और

 4.  देश  में  जिन  नई  औषधियों  का  निर्माण  अथवा  आयात  किए  जाने  का  प्रस्ताव

 उनको  मंजूरी  प्रदान  करना  ।
 राज्य  सरकारें  अपने-अपने  राज्य  औषध  नियंत्रण  संगठनों  के  माध्यम  से  देश  में  निर्मित

 की  जाने  बेची  जाने  वाली  तथा  वितरित  की  जाने  वाली  ओऔषधियों  पर  नियंत्रण  रखने  के

 लिए  जिम्मेदार  हैं  ।
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 कतिपय  विशिष्ट  जहां  पर  केन्द्रीय  ओषध  मानक  नियन्त्रण  संगठन  के  अधिकारी

 तैनात  किए  गए  के  माध्यम  से  औषधियों  के  आयात  को  प्रतिवन्धित  करके  भारत  में  आयःत  की

 गई  औषधियों  की  गुणवता  का  नियन्त्रण  किया  जाता  जब  कभी  ओषधि  का  खेप  आयात  किया

 जाता  आयातित  खेप  से  सम्बन्धित  विल्स  आव  एमन्ट्री  को  केन्द्रीय  ओषध  मानक  नियन्त्रण  संगठन

 को  भेजा  जाता  है  तथा  जांच  के  लिए  आयातित  कन्साइनमेन्ट  का  निरीक्षण  किया  जाता  तथा

 नमूनों  को  भरा  जाता  यदि  नमूने  की  जांच  करने  पर  उसे  मानक  क्वालिटी  का  नहीं  पाया  जाता

 तो  उस  औषधि  के  आयात  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  जाती  है  तथा  या  तो  टक्त  ओषधि  को

 जहां  से  वह  आयात  की  गई  उस  देश  को  वापिस  भेज  दिया  जाता  है  अथवा  उसे  नष्ट  कर  दिया

 जाता  देश  में  ओषधियों  के  आने  की  अनुमति  देने  से  लेबल  से  सम्बन्धित  यदि

 कोई  को  ठीक  किए  जाने  की  भी  आवश्यकता  होती  इस  अधिनियम  के  अन्तगंत  जीव
 विज्ञान  से  सम्बन्धित  औषधियों  को  भी  लाइसेंस  के  अधीन  आयात  किये  जाने  की  आवश्यकता

 होती  है  ।
 ga  इस  अधिनियम  के  अन्तगंत  ओषधियों  के  निर्माण  पर  नियंत्रण  किया  जाता  है  जिसके  तहत

 यह  आवध्यक  होता  है  कि  राज्य  लाइसेंसिग  प्राधिकरण  द्वारा  जारी  किए  गए  केवल  निर्माण  करने
 के  लाइसेंस  पर  ही  औषधियों  का  निर्माण  किया  जा'सकता  लाइसेंस  की  मंजूरी  प्राप्त

 करने  के  लिए  पात्रता  को  पृवपिक्षित  निम्नलिखित  दा्तें  निर्माण  कर्ताओं  द्वारा  पूरी  की  जानी

 होती  है  :-- हो  है
 1.  निर्माण  कार्यों  की  निगरानो  करने  के  लिए  पर्याप्त  संख्या  में  बहंवा  प्राप्त  तकनीकी

 काभिकों  की  नियुक्ति
 2.  निर्माण  की  जाने  वाली  औषधियों  की  विभिन्न  श्रेणियों  का  निर्माण  करने  के  लिए

 स्वच्छ  तथा  पर्याप्त  परिक्षणों  का  रख  रखाव

 3...  सम्बन्धित  औषधियों  का  निर्माण  करने  के  लिए  जरूरत  पड़ने  वाले  आवश्यक
 करणों  का  रख-रखाव

 4.  निर्माण  करने  के  लिए  प्रयुक्त  किये  जाने  वाले  कच्चे  माल  तथा  निर्माण  किए  गए
 उत्पादों  के  प्रत्येक  बंच  का  परीक्षण  करने  के  लिए  आवश्यक  सुविधाओं  का
 निर्माण  एकक  को  परीक्षण  एकक  से  स्वतंत्र  होना  निर्माताओं  को
 लाइसेंस  की  मंजूरी  देने  के  पश्चात्  उन  पर  दिए  गए  लाइसेंस  लागू  को  जाने
 वाली  शर्तें  इस  प्रकार  हैं  स्थान  की  व्यवस्था  उपकरण  तकनीकी
 कामभिक  तथा  परीक्षण  के  लिए  सुविधाएं  नियमों  के  अंतर्गत  यथा  निर्धारित
 निर्माण  तथा  परीक्षण  के  रिकार्ड  अपने  निर्माण  स्थानों  का  निरीक्षण  करवाने
 के  लिए  तकनीकी  कामिकों  की  व्यवस्था  निर्माण  की  गई  ओषधियों  का
 रिकार्ड  औषध  निरीक्षकों  को  अपने  निर्माण  स्थानों  का  निरीक्षण  करने  के
 लिये  अनुमति  परीक्षण  के  लिये  नमूने  मरना  आदि  |

 ओऔषधियों  की  बिक्री  राज्य  लाइसेंस  प्राधिकारियों  द्वारा  दिये  गये  बिक्री  लाइसेंसों  के
 अनुसार  विनियमित  की  जाती  बिक्री  लांइसेंसों  की  औषध  निरीक्षकों  द्वारा  जांच  की  जानी
 होती  है  और  जहां  कहीं  आवश्यकता  होती  गे  औषधि  निरीक्षक  परीक्षण  के  लिये  नमूने  मी
 भरते  हैं  ।
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 घटिया  और  नकली  दवाओं  के  निर्माण  ओर  बिक्री  को  रोकने  के  लिए  कुछ  विशिष्ट  उपाय
 किये  गये  हैं  जो  इस  प्रकार  हैं  :-...

 1.  ओषध  ओर  प्रसाधन  सामग्री  अधिनियम  को  1982  में  संशोधित  किया  गया  था  ताकि
 नकली  औषधियों  के  प्रयोग  को  रोकने  के  लिये  और  अधिक  कारगर  उपाय  किए  जा  सकें  ।

 2.  केंद्रीय  ओषध  मानक  नियन्त्रण  संगठन  देश  में  नकली  दवाइयों  के  निर्माण  और  बिक्री
 की  रिपोर्टों  को मानीटर  करता  जब  कभी  आवश्यक  होता  है  केन्द्रीय  औषध  मानक  नियंत्रण
 संगठन  के  जोनल  कार्यालयों  द्वारा  राज्य  सरकारों  को  सतर्क  किया  जाता  है  और  ऐसी  रिपोर्टों  की
 जांच  करने  के  लिए  उनकी  मदद  की  जाती

 3.  सभी  राज्यों/संघ  शासित  क्षेत्रों  के  मुख्य  मंत्रियों  को  केंद्रीय  स्वास्थ्य  और  परिवार
 कल्याण  मंत्री  ने  तथा  स्वास्थ्य  सचिवों  को  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  की  ओर  से  पत्र
 भेजे  गए  जिनमें  उनका  ध्यान  नकली  दवाओं  के  बढ़ते  हुए  निर्माण  और  बिक्री  की  तरफ  आकर्षित
 करने  के  साथ-साथ  इस  बारे  में  आवश्यक  उपाय  करने  तथा  उनके  ओषधि  नियंत्रण  प्रशासन  को
 व्यवस्थित  करने  के  बारे  में  कहा  गया

 4.  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  उप  मंत्री  ने  3  1983  को  सभी  राज्यों  और
 संघ  शासित  क्षेत्रों  के  स्वास्थ्य  मंत्रियों  को  एक  पत्र  मजा  था  जिसमें  उन्होंने  संसद  तथा  प्रेस  दोनों
 में  हुई  आलोचना  की  तरफ  उनका  घ्यान  आकर्षित  किया  था  तथा  सरकार  से  आग्रह  किया  था  कि
 नकली  तथा  घटिया  स्तर  की  दवाइयों  की  समस्या  को  कारगर  रूप  से  रोका  उन्होंने  अपने
 पत्र  में  कहा  था  कि  केंद्र  सरकार  ने  एक  टास्कफोस  गठित  की  थी  जिसने  राज्य  ओषध  नियंत्रण
 संगठनों  की  कमियों  का  पता  लगाया  उन्होंने  सुझाव  दिया  कि  राज्य  नकली  दवाइयों  की
 समस्या  को  उच्च  प्राथमिकता  दे  औरਂ  इस  समस्या  से  निपटने  के  लिए  राज्यों  क ेऔषध  मानक
 नियंत्रण  तंत्र  को  समुचित  रूप  से  तेज  किया  जाये  और  मजबूत  बनाया  जाय  ।

 5.  सरकार  द्वारा  नियुक्त  टास्कफोर्स  ने  उन  विभिनन  क्षेत्रों  का  पता  लगा  लिया  है  जिनमें
 राज्यों  को नकली  और  घटिया  स्तर  को  दवाइयों  के  संकट  को  रोकने  के  लिए  कारंवाई  करनी

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  ने  राज्य  स्वास्थ्य  सचिवों  को  भी  एक  पत्र  भेजा

 है  जिसमें  टास्कफोर्स  की  विशिष्ट  सिफारिशों  तथा  की  जाने  वाली  अपेक्षित  कारंवाई  के  बारे
 में  लिखा  है  ।

 6.  नकली  दवाइयों  की  समस्या  से  निपटने  के  लिए  राज्य  सरकारों  को
 लीगल  तन्त्र  स्थापित  करने  की  सलाह  दी  गई

 7.  नकली  तथा  मिलावटी  दवाइयों  के  विषय  पर  केंद्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  और  केंद्रीय

 परिवार  कल्याण  परिषद्  की  विभिन्न  बेठकों  में  विचार  किया  गया  जिसमें  केंद्रीय  स्वास्थ्य  और

 परिवार  कल्याण  मन््त्री  अध्यक्ष  और  राज्यों  के  स्वास्थ्य  मनत्री  सदस्य  इन  संयुक्त  बंठकों  में

 तथा  22  1986  को  केवत  औषध  ओर  खाद्य  नियमों  की  समीक्षा  करने  के  लिए  भ्रायोजित

 बैठक  में  परिषद  ने  ओर  प्रसाधन  सामग्री  अधिनियम के  प्रवर्तनਂ  पर  संकल्प  पारित

 इन  संकल्पों  में  राज्य  सरकारों  से  आग्रह  किया  गया  है  कि  घटिया  और  नकली  दवाइयों  की  समस्या

 को  रोकने  के  औषध  नियन्त्रण  तन््त्र  को  मजबूत  और  सुव्यवस्थित  बनाने  के  लिए  आवद्यक

 वाई  की
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 लाशानन  ले  जाने  वाले  गमशुदा  ओर  बिना  जोड़े

 हुए  माल  डिब्बों  सम्बन्धी  समिति

 6271.  श्री  के०  राममृति  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  को  खाद्यान्न  ले  जाने  वाले  गुमशुदा  और  बिना  छुड़
 माल  डिब्बों  सम्बन्धी  बकाया  मामलों  को  निपटाने  के  लिए  गठित  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत
 कर  दी  और

 यदि  तो  इस  रिपोर्ट  में  की  गई  सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेल  विभाग  में  राज्य  संत्रो  माधवराव  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 हज-यात्रियों  के  बारे  में  दिनांक  27  1986  के  अतारांकित

 प्रइन  संख्या  4294  के  उत्तर  में  शुद्धि  करने  वाला  विवरण

 नागर  विमानत  विभाग  सें  राज्य  मंत्रो  जगदोश  :  27-3-1986  को  लोक
 सभा  के  लिखित  प्रश्न  संख्या  4294  के  माग  के  उत्तर  को  निम्नलिखित  उत्तर  द्वारा
 पित  किया  जाए  :-

 यद्यपि  वर्ष  1983  के  दौरान  सऊदी  अरेबियन  एयरलाइन्स  ने  हज  यात्रियों
 को  लाने-ले  जाने  में  माग  नहीं  लिया  था  परन्तु  वब  1984  ओर  1985  में  उक्त  यातायात
 को  लानें-ले  जाने  के  लिए  इसने  भाग  लिया  ।  वर्ष  1986  के  दोरान  हज  यात्रियों  को
 ले  जाने  के  लिए  इसके  माग  लेने  के  इरादे  के  विषय  में  कुछ  मालूम  नहीं  है  ।”'

 12.00  मध्याहन

 ]  हि
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  पहले  बेठ  जाइए  ।  उसके  बाद  ही  मैं  आपका  नाम  पुकारूगा  ।

 आज  मैं  इस  तरफ  से  बुला  रहा  हूं  ।

 श्री  वी०  शोभनाद्रीश्वर  राव  :  आंघ्र  प्रदेश  उच्च  न्यायालय  में  न्यायाधीशों
 के  बहुत  से  पद  खालो  पड़  हुए

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  इस  बारे  में  मुझे  लिखित  में  मैं  उस  पर  विचार
 रूख

 करो  बसुदेव  आचाये  ''  के  बारे

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  आपके  स्थगन  प्रस्ताव  को  स्वोकार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  यह  राज्य
 का  विषय  हे  ।  इसके  बारे  में  मैं  दो  दिन  पहले  भी  चर्चा  कर  चुका  मैं  इसको  अनुमति  नहीं
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 शो  बसुदेव  आचाय॑  :  क्यों  नहीं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  राज्य  का  विषय  मैं  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  सकता  ।

 )
 श्री  बसुदेव  आचाय  :  यह  राज्य  का  विषय  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  रहोदय  :  आपने  साफ-साफ  लिखा  है  कि  प्रदेश  सरकारਂ  ।  यह  राज्य
 का  विषय  है  ।  मैं  इसकी  अनुमति  नहीं  दू  गा  ।

 भी  बसुदेव  आचाय  :  न्यायधोक्ष  की  सुरक्षा  क्या  राज्य  का  विषय  मैंने  ध्यानाकर्षण
 प्रस्ताव  का  नोटिस  भी  दिया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सर्वेश्री  बसुदेव  सैफुद्दीन  अमल  दत्त  और  सुरेश
 कुरूप--आप  सबने  स्थगन  त्रस्ताव  का  नोटिस  दिया  मैं  इसकी  अनुमति  नहों  दे  सकता  ।

 थ्रो  बसुदेव  आचाये  :  सदन  को  मालूम  द्वोता  चाहिए  कि  किस  विषय  पर  उन्होंने  दिया

 है  ।  जिम  न्यायाधीश  ने  निर्णय  सुनाया  है  उसका  जीवन  संकट  में  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जी  मैं  इसकी  अनुमति  नहीं  दुृगा  ।  कुपया  बेठ  मैं

 इस  मामले  पर  अनुमति  नहीं  दू  यह  र/ज्य  का  विषय  इसे  राज्य  मैं  इसकी
 मति  नहीं  दे  सकता  १

 झो  बसुदेव  झ्ाचायं  :  इस  सदन  का  एक  सदस्य  इसमें  फंसा  हुआ

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उस  समय  वह  सदस्य  नहीं  थे  ।  यह  एकदम  अलग  विषय  है|  आचार्य

 कृपया  बेठ  जाइए  ।

 )
 श्री  बसुदेव  झाचाये  :  यह  किस  तरह  राज्य  का  विषय  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  निर्णय  है  कि  यह  राज्य  का  विषय  है  ।

 )
 श्री  बसुदेव  श्ाचाय  :  न््यायधीश  को  सुरक्षा  का  मामला

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  कानून  और  व्यवस्था  की  समस्या  से  भी  सम्बन्धित

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  न््यायधीश  की  सुरक्षा  भी  राज्य  का  विषय  है--कानून  और  व्यवस्था
 की  समस्या  से  सम्बन्धित  है  |  वह  इसे  देखेंगे  ।  अब  प्रो०  दडबते  ।

 थ्रो  संफुह्दोन  चौधरी  :  जबलपुर  के  बकीलों  ने  लिखा  है  कि  सुरक्षा  प्रदान  नहीं
 की  जाती  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगर  मैंने  इसकी  अनुमति  दे  दी  तो  मुझे  बहुत  सी  बातों  की

 मति  देनी  पड़ेगी  |  मैं  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  मैंने  आपको  बता  दिया  कि  यह  मेरा
 निर्णय  है  ।

 )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  बेठ
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 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  सकता  ।  यह  मेरा  निर्णय  मैं  कारण  नहीं
 बता  सकता  ।  कृपया  बेठ  जाइए  ।  मैं  इस  बारे  में  पहले  ही  कह  चुका  हूं  ।

 श्री  बसुदेव  आचाय  :  जिस  न्यायाधीश  ने  सनसनी  खेज  निर्णय  दिया  उस  पर  हमले

 किए  जा  रहे  न्यायपालिका  राज्य  का  विषय  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सुरक्षा  और  बचाव  की  व्यवस्था  करना  राज्य  का  विषय

 अब  प्रो०  दंडवते  ।

 श्री  एन०  बी०  एन०  सोम  :  न्यायघीज्षों  को  नियुक्ति  भारत  सरकार  द्वारा
 की  जाती  है  ।

 उपाध्यक्ष  इस  समय  हम  न्यायधीशों  की  नियुक्ति  की  चर्चा  नहीं  करे  रहे  हैं  ।

 वह  सुरक्षा  की  बात  कर  रहे  हैं  और  मैंने  उन्हें  बता  दिया  है  कि  यह  कानून  और  व्यवस्था  की
 समस्या  है  ।  इसे  वह

 )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जी  मैं  अपना  निर्णय  दे  चुका  हूं  ।

 थ्रो  बसुदेव  आचाये  :  आपका  क्या  निर्णय  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  अन्नुमति  नहीं  दे  सकता  ।  यह  राज्य  का  विषय
 धीक्षों  की  सुरक्षा  राज्य  का  विषय  है  ।

 श्री  बसुदेव  आचाय  :  इसमें  सदन  का  एक  सदस्य  फंसा  हुआ  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  दो  दिन  पहले  भी  अपना  निर्णय  सुना  चुका  हूं  ।  मैं
 आपको  इसे  उठाने  की  अनुमति  नहीं  मैंने  आपको  बताया  था  कि  यह  राज्य  का  विषय

 सुरक्षा  आदि  राज्य  का  विषय  प्रो०  दंडवते  ।

 )
 प्रो०  दंडवते  :  उपाध्यक्ष  मैं  एक  ऐसा  मामला  उठा  रहा  हूं  जो

 पूरी  तरह  से  केन्द्र  के  क्षेत्राधिकार  के  अन्तर्गत  आता  संघ  सरकार  महाराष्ट्र  के  कोंकण  क्षेत्र
 में  एक  पेट्रो-रसायन  उद्योग  लगा  रहो  भूमि  अधिग्रहण  के  कारण  हजारों  किसान  विस्थापित  हो
 गए  हैं  ।

 प्रो०  के०  के०  तिवारी  :  पहली  बार  आप  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  के  बारे  में
 बोल  रहे  हैं  ।

 प्रोਂ  दंडबते  :  मैं  पचासों  बार  बोल  चुका  हूं  ।

 वह  बे  वजहा  हस्तक्षेप  कर  रहे  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  समस्या  यह  है  कि  आप  दोनों  व्यवसाय  एक  ही  है  ।

 198



 20  1908  लिखित  उत्तर

 प्रो०  भध्  दंडवते  :  मैं  आपको  बताना  चाहता  हूं  कि  संघ  सरकार  महाराष्ट्र  के  पिछड़े
 क्षेत्र  कोंकण  में  पेट्रो-ससायन  उद्योम  की  स्थापना  करने  जा  रही  इसका  स्वागत  किया  जाना

 लेकिन  साथ  हजारों  किसान  विस्थापित  हो  रहे  हैं  और  पर्याप्त  मुआवजा  और

 उपयुक्त  पुनर्वास  सुविधाएं  उपलब्ध  कराए  बिना  भूमि  अधिग्रहीत  की  जा  रही  केन्द्र  सरकार
 ऐसा  कर  रही

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपने  यह  बात  बताई
 प्रो०  मध्  दंडवते  :  मेरा  आपसे  केवल  एक  अन्नुरोध
 कोंकण  क्षेत्र  में  हाल  ही  में  रविवार  को  हजारों  किसान  उपयुक्त  मुआवजा  न  दिये  जाने

 पर  विरोध  प्रकट  करने  के  लिए  एकत्रित  हुए  थे  ।  मंत्री  जी  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  वह  एक  वक्तव्य
 दें  ।  अगर  वह  वक्तव्य  नहीं  दे  सकते  तो  आप  मेरा  स्थगन  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  ले  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  स्थगन  प्रस्ताव  के  लिए  अपनी  स्वीकृति  नहीं  दे  रहा  हु  ।

 आपने  ध्यानाकषंण  प्रस्ताव  का  नोटिस  भी  दिया  हुआ  तथ्यों  का  पता  लगाने  के  लिए  मैं  इसे
 मन््त्री  जी  के  पास  भेज

 प्रो०  मधु  वंड़वते  :  मैंने  ध्यानाकषंण  प्रस्ताव  का  प्रश्न  अल्प  अवधि  नोटिस  पर

 प्रदन  सब  कुछ  दिया  )
 ,

 ]

 भरी  वो०  तुलसोराम  :  उपाध्यक्ष  मैंने  नोटिस  दिया  बुलन्दशहर  में
 रेलवे  पर  18  हाथ  के  बम  पाए  गए  हैं  ps  ***

 )

 [  अनुवाद  ]

 उपाध्यक्ष  महो  दय  :  तुलतीराम  आपने  लिखित  में  कुछ  भी  नहीं  दिया  है  ।

 ]
 श्रो  बो०  तुलसोराम  :  बार्डर  सीक्योरिटी  फोसस  के  आदमी  के  घर  से  चोरो  हुई  है  ।

 [  भ्नुवाद  |  |
 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  आप  दे  दीजिए  |  मैं  देख  लू  गा  ।

 ]

 श्री  वी०  तुलसीराम  :  उपाध्यक्ष  मैंने  दूसरा  नोटिस  दिया  है  कि  अमरीका  पाकिस्तान

 को  2000  एण्टी  टेंक  मिसाइल  दे  रहा  है  ।  इससे  हमारे  देश  के  लिए  बहुत  खतरा  हो  जाएगा  ।

 ]
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  बैठ  जाइए  ।

 क्षी  यम्पन  यामस  :  मैंने  केरल  में  पाकिस्तानी  राष्ट्रिकों  के  बारे  में  एक
 स्थगन  प्रस्ताव  दिया  इसका  देश  की  सुरक्षा  से  सम्बन्ध

 इससे  देश  की  सुरक्षा  पर  बुरा  प्रभाव  पड़  रहा
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपने  एक  नोटिस  दिया  इसे  स्वीकृति  नहीं  दी  गई  है  ।  आप  एक

 बार  फिर  लिख  कर  दें  ।  मैं  उसे  देखू

 श्री  थम्पन  थामस  :  सरकार  में  साझेदार  मुस्लिम  लीग  उन्हें  संरक्षण  दे  रही  है  लेकिन

 सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  लिखकर  अधिक  आप्रह  न  आप  लिखकर

 दीजिए  ।

 कली  शम्पन  थामस  :  केंद्रीय  सरकार  को  कुछ  करना  यह  सुरक्षा  की  समस्या

 केरल  एक  सीमावर्ती  राज्य  है  ।

 उवाध्यक्ष  महोदय  :  आप  लिखकर

 डा०  दत्ता  सामनन््त  दक्षिण  :  मैंने  एक  नोटिस  दिया  11  1986
 को  वित्त  मन््त्री  जी  ने  बजट  पर  मेरे  माषण  के  दौरान  हस्तक्षेप  करते  हुए  यह  आश्वासन  दिया  था
 कि  एक  सावेजनिक  समा  में  प्रधान  मन्त्री  जी  द्वारा  दिए  गए  आश्वासन  के  अनुसार  बम्बई  को  100
 करोड़  रुपये  देने  की  अनुदान-सहायता  दी  जाएगी  ।

 उपाध्यक्ष  महो दय  :  मैं  पता  लगाऊगा  ।

 डा०  वत्ता  सामन््त  :  लेकिन  अब  सुख्यमन्त्री  जी  ने  उल्लेख  किया  है  कि  यह  केवल  एक  ऋण

 होगा  यह  वित्त  मन्त्री  द्वारा  दिया  गया  आइवासन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वास्तविकता  का  पता  लगाने  के  लिए  मैंने  इस  विषय  को  पहले  ही  सौंप
 दिया  है  ।

 श्री  अब्दुल  रशोद  काबुलो  ):  हमारे  राज्य  में  और  जम्मू  और  अन्नतनाग  के  कुछ
 भागों  में  हाल  में  जो  साम्प्रदायिक  घटनाएं  हुई  हैं  उनके  विषय  में  जम्मू  और  क!|इमीर  के  बहुसंख्यक
 समुदाय  के  विरुद्ध  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ओर  प्रचार  किया  गया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  लिखकर  मैं  देखू गा  ।

 भरी  अब्दुल  रद्दीद  काब॒लो  :  इस  सम्बन्ध  में  प्रधान  मन्त्री  जी  ने  अपनी  पार्टी  से  सांसदों  का
 एक  शिष्ट  मण्डल  भेजा  था  क्योंकि  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  विषय  है  और  काश्मीरी  लोगों  को
 बदनाम  किया  गया  है  और  कहा  गया  है  कि  बहुसंख्यक  समुदाय  ने  सम्पत्ति  की  लूटपाट  की  है  ।

 उपान्यक्ष  महोदय  :  लेकिन  आप  लिखकर  क्यों  नहीं  देते  ।  कृपया  मेरी  बात  सुनिए  ।

 श्री  अब्वुल  रश्ोंद  काबुलो  :  प्रधान  मन््त्री  जी  के  पास  रिपोर्ट  भेजी  जा  चुकी
 उपध्यक्ष  महोदय  :  अब  कुछ  भी  रिकार्ड  नहीं  किया  जाएवा  ।  आप  मेरी  बात  सुनिए  ।

 राप  इस  विषय  में  लिखकर  क्यों  नहीं  देते  |  पहले  आप  लिखकर  दीजिए  ।

 श्री  अब्डुल  रशोद  काबुली  :  हां  मैं  इसे  लिखकर  दू  गा  ।

 feet)
 श्री  सो०  जंगा  रेड्डी  :  उपाध्यक्ष  1973  से  हाईकोर्ट  के  दस  जजेज  के  पद  खाली

 पड़े  होने  के  कारण  88  हजार  केसेस  पेंडिग  हैं
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 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसे  पहले  ही  उठाया  जा  चुका  इसे  377  के  मामलों  के  अधीन
 उठाएं  ।

 भरी  सोी०  जंगा  रेड्डी  :  पिछले  तीन  वर्षों  से  88  हजार  मामले  विचाराघीन  पड़
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपने  पहले  बताया  था  कि  आप  इसे  377  के  अधीन  उठाने  जा  रहे

 यहां  पर  इसे  मत  उठाइये  ।

 )
 उर्पाष्यक्ष  महोदव  :  कार्यवाही  वृत्तान्त  में  कुछ  भी  सम्मिलित  नहीं  किया  जायेगा  ।  समय

 खराब  न

 मैं  दो  सदस्यों  को  एक  साथ  बोलने  की  अनुमति  नहीं  दू  गा  ।

 )

 श्रो  नरेशचन्द्र  चतुर्वेदी  :  प्रोवीडेंट  के  कर्मचारी  अपनी  मांगों  के  बारे  में  भुख  हड़ताल  पर
 बेठे  हैं  ।  **

 ]
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कुछ  भी  कायंवाही  व॒त्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  होगा  ।  समय  व्यर्थ  न

 श्री  जंगा  रेड्डी  इस  तरह  से  आपे  कई  बार  खड़े  हो  रहे  मैं  आपको  बैठने  के  लिए
 कहे  रहा  लेकिन  आप  सुन  नहीं  रहे  हैं  ।  इप़  प्रकार  का  व्यवहार  न  यह  बहुत  बुरी
 बात  है  ।

 )**

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  समय  क्यों  नहीं  व्यर्थ  कर  रहे
 शी  बी०  एन०  रेड्डो  :  आन्ध्र  प्रदेश  को  जो  गम्भीर  अकाल  का  सामना

 कर  रहा  केंद्रीय  सहायता  के  लिए  193  नियम  के  अधीन  नोटिस  दिया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इसका  पता  लगाऊ  गा  और  देखू गा  ।
 प्रो०  फे०  के०  तिवारी  :  मैं  आशा  करता  हू  जेसे  प्रो०  दंडवते  को  आपने  धैर्य  से  घुना  वेसे

 ही  मुझे  भी  सुनेंगे  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगर  आप  वास्तव  में  संक्षिप्त  में  कहेंगे  टो  मैं  आपकी  बात  निश्चय  ही
 सुनू  लेकिन  अगर  आप  एक  लम्बा  वक्तव्य  देने  जा  रहे  हैं  तब  मैं  नहीं  सुन गा  ।

 प्रो०  के०  के०  तिबारी  :  संसद  मवन  की  सड़क  पार  मुरुद्वारा  रकाबगंज  पूजास्थल
 अचानक  ही  3,4  दिनों  में  सीमा  दीवारों  को  से  ।5  फीट  तक  ऊचा  कर  दिया  गया  है  **

 कककारयवाही-वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  होने  दो  ।  आप  क्या  चाहते  हैं  इसे  मत  श्रीमान्  तिवारी  यह
 आवश्यक  नहीं

 श्री  बद्दर  ।
 प्रो०  के०  के०  तिवारी  :  यह  ऐसा  स्थान  है  जहां  से  गोली-बारी  की  जा  सकती  अगर

 कुछ  उग्रवादी***  )
 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  में  इसकी  अनुमति  नहीं  दू  गा  ।

 उवाध्यक्ष  महोदय  :  में  अनुमति  नहीं  दू  गा  ।  किसी  पर  सन्देह  मत  करें  ।

 प्रो०  के०  के०  तिवारी  :  क्या  इस  प्रकार  दीवार  उठाने  की  अनुमति  दी  गई  है  ?***

 )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वे  इस  पर  ध्यान  चिन्ता  न
 श्री  बशीर  ।

 )

 प्रो०  के०  के०  तिवारी  :  पूजास्थल  का  मैं  सबसे  अधिक  आदर  करता  हू  ।  )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसलिए  आप  संदेह  मत  कीजिए  आप  इसका  संदेह  क्यों  कर  रहे  हैं  ?

 श्री  बशीर  |

 थओो  टो०  बशोर  ):  यह  गंभीर  मामला  मंत्री  जी  यहां  है  ।  खाड़ी  क्षेत्रों
 में  एयर  इण्डिया  के  किराये  की  दरें  बहुत  ज्यादा  है  ।  इससे  केरल  के  लोगों  में  रोष  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  ;  आपने  इस  मामले  को  पहले  मी  उठाया  आप  इसे  न  दोहराये  ।  में
 जानता  हू  आपने  इसे  उठाया

 श्री  टो०  बशोर  :  यह  समाचार  पत्रों  में  छपा  हे  यह  गर्म  मामला
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  मंत्री  जी  को  लिखिए  वह  देखेंगे  ।
 शो  टी०  बशीर  :  मेने  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  दिया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  वह  देखू गा  ।

 थओो  टीो०  बच्चोर  :  कृपया  इसे  मंत्री  जी  यहां  है  यह  यात्रियों  को  लटने  के
 बराबर  है  और  कुछ  नहीं  |  यह  दूसरे  क्षेत्रों  से  100  प्रतिशत  अधिक  इसलिए  कृपया  इसे
 जांचिए  ।

 डा०  गौरी  शंकर  राजहंस  :  यह  एक  गम्मीर  विषय  है  ।  संयुक्त  राज्य
 रीका  ने  पाकिस्तान  को  टेंक-मेदी  2000  मिसाइलें  देने  का  निश्चय  किया  यह  इस  क्षत्र  के  सैनिक
 संतुलन  को  अव्यवस्थित  करेगा  ।  इस  पर  शीघ्र  ही  चर्चा  होनी  आवश्यक

 उपाध्यक्ष  महो  बय  :  हम  देखेंगे  ।
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 12.13  स०प१०

 ——

 सभा-पटल  पर  गखे  गए  पत्र
 ]

 रावो-व्यास  जल  न्यायाघिकरण  गठित  करने  के  संबंध  में  अधिसूचना
 जल  संसाधन  भन््त्री  थी०  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभान्पटल  पर

 रखता  हूं  :

 (1)  अधिसूचना  संख्या  का०  आ०  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी
 जो  2  1986  को  मारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा

 जल  न्यायाधिकरणਂ  गठित  किया  गया  है  ।

 (2)  उक्त  न्यायाधिकरण के  प्रति  निर्देश  संद्या  की  एक  प्रति
 तथा  अंग्रेजी  ।

 [  प्रन्षालय  में  रखें  गये  |  देखिये  संख्या  एल०  दी०  2990/86 ]
 वर्ष  1986-87  की  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  को  अनुदानों  को

 वार  भांगें  पेस्टर  इन्स्टोट्यूट  ऑफ  इ  कुन्न्र  का  ब्ष  1984-85
 का  वाधिक  प्रतिवेदन  एवं  उसके  कार्यकरण  को  समीक्षा

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  संत्रो  मोहसिना  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र
 समा-पटल  पर  रखती  हूं  :

 (1)  वर्ष  1986-87  की  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  की  अनुदानों  की
 वार  मांगों  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  देखिये  संख्या  एल०  टीो०  2491/86]
 (2)  पैस्टर  इन्स्टीट्यूट  ऑफ  कुन्तूर  के  वर्ष  1984-85  के  वाधिक

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित
 लेखे  ।

 पंस्टर  इन्स्टीट्यूट  ऑफ  कुन्नूर  के  वर्ष  1984-85  के  कार्यंकरण  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (3)  उपयुक्त  (2)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारणों
 को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 प्रन्थालय  में  रखे  गये  |  देखिये  संस्था  एल०  टो०  2492/86  ]

 12.14  स०प०

 प्राककलन  समिति
 प्रतिवेदन

 [  धनुवाद  ]
 ओ  चिन्तामणि  पाणिग्रहो  :  मैं  संसदीय  कायं  और  पयंटन  हिमाचल

 प्रदेश  में  पर्यटन  के  संबध  में  प्रावकलन  समिति  लोक  के  छठ  प्रतिवेदन  में
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 |;

 1986

 अंतविष्ट  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  बारे  में  उक्त  समिति  का

 वेदन  तथा  अंग्रेजी  श्रस्तुत  करता  हू  ।
 |

 नियम  377  के  अघीन

 ]

 महाराष्ट्र  के  सालेगांव  में  रंगीन  साड़ियों  के  निर्माण  में  लगे  विद्युतचालित
 करघा  श्रभिकों  के  हितों  को  रक्षा  करने  के  लिए  आवश्यक

 उपाय  करने  को  आवश्यकता

 झी  एस०  एस०  भोये  :  उपाध्यक्ष  केन्द्रीय  सरकार  की  नई  टैक्सटाइल
 पालिसी  में  रंगीन  साड़ियों  के  बन्द  करने  पर  ज्यादा  जोर  दिया  गया  महाराष्ट्र  राज्य  में

 येवला  और  कुछ  झहर  हैं  |  वहां  हजारों  पावरलूम  हैं  ।  वहां  लाखों  मजदूर
 पेट  भरते  खासतोर  पर  हरिजन  नवबोद्ध  अल्पसंख्यक  बोग  सूृत  की  घुलाई  रंगाई  और

 भूमि  बनाने  का  काम  करते  हैं  ।

 सरकार  की  उपरोक्त  पालिसी  से  मालेगांव  शहर  और  महाराष्ट्र  के  अन्य  छाहरों  में
 और  आसपास के  देहातों  में  काम  करने  वाले  कमजोर  लोगों  की  रोजी-रोटी  बन्द  हो  जायेगो  ।

 सूखा  के  समय  मालेगांव  गौर  अन्य  शहरों  में  देहात  के  लोगों  को  चंदा  मिलता  वह  भी
 बन्द  हो  जायेगा  |  इस  निराशा  से  परेशान  लोगों  में  बेचैनी  फेल  जायेगी  ।

 रंगीन  साड़ी  के  सामने  मिलों  के  प्रिंट  साड़ियों  का  चलन  बहुत  तेजी  से  बढ़  रहा
 रंगीन  साड़ी  का  चलन  धीरे-धीरे  बन्द  हो  जायेगा

 ओर  पहले  से  ही  बेरोजगारी  बढ़  जायेगी  ।
 सरकार  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  मालेंगांव  शहर  और  महाराष्ट्र  के  कुछ  शहरों  और  देहात

 में  उपरोक्त  धन्धा  करने  वाले  लोगों  क ेआथिक  विकास  के  लिएकुछ  रास्ता  निकाल  के  उनकी  मदद

 ]

 प्राइमरी  विद्यालयों  को  न्यूनतम  मूल  मावश्यकताओं
 को  पुरा  करने  को  आवश्यकता

 थ्री  चिन्तामणि  जेना  :  हमारा  देश  सदी  की  ओर  जा  रहा  लेकिन
 प्रथमिक  छिक्षा  की  ओर  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  हमारे  देश  के  अधिकतर  प्राइमरी
 लयों  में  बुनियादी  और  अनिवायं  आवश्यकताएं  जेँसे  याद  करने  की  पीने  का

 और  खेलने  के  लिए  मंदान  आदि  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  नहीं  इनकी  किस्म  की  बात  तो
 छोड़िए  ।

 भारत  में  बच्चों  की  शिक्षा  के  द्वारा  किये  गये  एक  अध्ययन  से  पता  चलता  है
 कि  ग्रंथालयों  का  प्रतिशत  उनकी  न्यूनतम  आवश्यकताओं  से  बहुत  कम  है  ।
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 पूरे  भारत  में  जिसमें  छोटे  राज्य  और  केंद्र  शासित  प्रदेश  भी  शामिल  हैं  औसत  साधन
 स्थिति  इस  प्रकार  है  :  भवन  47  श्यामपट्ट  16  ग्रंथालय  29  खेल  के  मंदान
 20  शोचघर  20  पीने  का  पानी  30  जो  मस्तिष्क  नाड़ियों  और
 हृदय  के  निधान  स्वरूप  शरीर  के  स्वास्थ्य  का  घोर  उपेक्षा  दर्शाता  है  ।

 देश  में  सरकार  नई  शिक्षा  नीति  शीघ्र  ही  लागू  करने  जा  रही  मैं  केंद्रीय  सरकार  से
 इस  ज्वलन्त  समस्या  के  समाधान  को  उच्च  प्राथमिकता  देने  का  केन्द्र  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं
 ताकि  देश  में  प्राइमरी  स्कूलों  की  विशेष  रूप  से  गांवों  में  स्थित  स्कूलों  जो  बहुत  अधिक
 उपेक्षित  हैं  न्यूनतम  आधारभूत  आवश्यकताओं  को  नई  शिक्षा  नीति  लागू  करने  से  पहले  ही  पूरा
 किया  जा  सके  ।

 नागर  मालश ट  कल्याण  घाट  रोड  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग
 घोषित  करने  को  आवश्यकता

 श्रो  एम०  जो०  घोलप  :  बम्बई  राष्ट्र  क ेसाथ  दो  घाट  रोड  से  जुड़ा  हुआ
 है  लेकिन  दोनों  पुणे  घाट  और  नासिक  पर  अधिक  भार  इसलिए  महाराष्ट्र  राज्य
 ने  एक  नया  घाट  रोड  3  करोड़  रुपये  की  लागत  से  बनाया  जिसका  नाम  नगर  मालाशेट
 कल्याण  घाट  यह  घाट  पिछड़े  क्षेत्र  मराठवाड़ा  को  छोटे  रास्ते  से  बम्बई  के  साथ  जोड़ता  है  ।
 लेकिन  अब  भो  इन  दो  धाटों  से  यातायात  को  दूसरे  मालशेट  घाट  रोड  की  ओर  नहीं  मोड़ा  जाता
 क्योंकि  मालाझ्ेट  घाट  रोड  राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  स्तर  का  नहीं  है  ।

 महाराष्ट्र  राज्य  ने  केंद्रीय  सरकार  से  अनुरोध  किया  है  कि  मालाक्षेट  घाट  रोड  को  राष्ट्रीय
 राजमार्ग  का  स्तर  दिया  लेकिन  यह  मामला  केंद्र  सरकार  के  पास  बहुत  समय  से  लम्बित

 पड़ा  इसलिए  नगर  मालशेट  कल्म्नाण  घाट  रोड  को  शीघ्र  ही  राष्ट्रीय  राजमार्ग  घोषित  करने
 का  अनुरोध  करता  हू  |

 अहमदनगर  किले  को  राष्ट्रीय  स्मारक  घोषित  करने  तथा  किले
 में  दर्शकों  के  प्रवेश  पर  लगे  प्रतिबंध  को  हटाने  की  आवश्यकता

 श्री  यशवंतराव  गडारव  पाटिल  )  :  दर्शकों  की  अहमदनगर  के  किले  में
 प्रवेश  की  इजाजत  नहीं  है  जिसका  इप्र  तथ्य  की  दुष्टि  से  ऐतिहासिक  महत्व  है  कि  यहां  स्वतंत्रता  के

 पूर्व  हमारे  महान  राष्ट्रीय  नेताओं  को  कैद  में  रखा  गया  यह  किला  रक्षा  प्राधिकारियों  के

 न्रण  में  है  ।  वे  लोग  तो  इस  किने  में  स्वतंत्रता  सग्राम  के  हमारे  प्रिय  नेताओं  को  श्रद्धांजलि  देने  के

 लिए  यहां  आते  उससे  वे  वहुत  निराश  होते  हैं  ।  इत  किले  को  स्मारक  घोषित  किया
 जाना  चाहिए  और  दकों  के  किले  में  प्रवेश  पर  प्रतिबंध  को  हटाया  जाना  चाहिए  ।

 संघ  और  राज्य  लोक  सेवा  आयोगों  के  सदस्यों  के  चयन  संबंधी  प्रक्रिया  को  सुचारू
 बनाने  श्रौर  इन  आयोगों  द्वारा  प्रत्याशियों  के  चयन  को  प्रणालो  में

 भ्रपेरिक्षत  परिवर्तेत  करने  को  आवश्यकता

 थ्रो  मूलचरद  डागा  :  उपाध्यक्ष  यदि  देश  को  आगे  बढ़ाना  है  ओर
 वर्षीय  योजनाओं  को  सफल  बनाना  है  तो  हमें  योग्य  और  सेवाभावी  कमंचारियों  की
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 नियुक्ति  करनी  होगी  ।  भ्रष्ट  और  अयोग्य  कर्मचारियों  को  सेवाओं  से  मुक्त  करना

 इसके  लिये  हमें  केन्द्रीय  और  राज्यीय  लोक  सेवा  आयोगों  के  गठन  और  काय॑  प्रणालो  में  भी
 बर्तन  लाना  होगा  ।

 सबसे  पूर्व  तो  केन्द्रीय  राज्यों  के लोक  सेवा  आयोगों  का  गठन  ठोक  भ्रकार  से  नहीं
 होता  ।  इनके  सदस्यों  का चयन  राजनीतिक  आधारों  पर  होता  इसके  कारण  जो  योग्य  और
 प्रतिभाशाली  व्यक्ति  होते  जिनकी  कोई  सिफारिश  नहीं  होती  वे  अच्छी  नौकरी  प्राप्त  करने
 में  सफल  नहीं  हो  पाते  हैं  ।

 राज्यों  में  तो लोक  सेवा  आयोगों  की  हालत  बहुत  ही  चिन्ताजनक  है  ।

 जहां  तक  साक्षात्कार  की  प्रणाली  का  सम्बन्ध  5  या  10  मिनट  में  किसी  व्यक्ति  को  पूरी
 तरह  स्रे  समझ  लेना  न्यायसंगत  नहीं  कहा  जा  सकता  और  आयोग  साक्षात्कार  के  लिए  ज्यादा  अंक
 रखते  इसलिये  सेवा  आयोगों  के  गठन  चयन  की  प्रणाली  में  आवश्यक  सुधार  किये  जाने  की

 बहुत  आवश्यकता  सीधे  भर्ती  को  जहां  तक  हो  सके  सीमित  किया  जाना  चाहिए  ।

 ]

 प्लोटोबालटाइक्स  के  क्षेत्र  में  विदेशी  प्रौद्योगिकी  के  आयात  के
 प्रस्ताव  को  समाप्त  करने  की  आवश्यकता

 श्री  बसुदेव  आचाय  सरकार  के  अनिवासी  भारतीयों  के  माध्यम  से
 सोलार  फोटोवोलक्टिस  के  बारे  में  विदेशी  टेकनानाजी  आयात  करने  के  कथित  निर्णय  से
 विर्भेरता  की  नीति  में  दृढ़  विश्वास  रखने  वालों  के  लिए  बहुत  चिन्ता  का  विषय  है  ।  इस  निर्णय  से

 सेंट्रल  इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड  और  बी  एच  ई  एल  द्वारा  विकसित  हमारी  देशी  टेकनालाजी  को  आघात
 लगेगा  ।  ह

 अतंरिक्ष  तथा  रक्षा  जैसे  संवेदनशील  क्षेत्रों  मे ंटेकगोलाजी  का  आयात  बड़ा  महंगा  सिद्ध
 होगा  ।  अतः  इन  सभी  क्षेत्रों  में  देशीकरण  बहुत  आवश्यक  है  ।  इस  प्रकार  की  तकनीकी  के  आयात
 से  संबंधित  क्षेत्र  मे ंहमारे  तकनीकी  आधार  की  जड़ों  को  उखाड़ने  और  रोजगार  सुविधाओं  में  कमी
 के  अलावा  यह  हमारी  सुरक्षित  विदेशी  मुद्रा  को  नष्ट  कर

 यहां  यह  बताना  उपयुक्त  है  कि  सावंजनिक  क्षेत्र  में  सेंट्रल  इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड  ने  सोलार
 सेल  और  माड्लप्त  के  देशी  निर्माण  में  महान  प्रगति  की  सरकार  ने  भी  इस  तथ्य  को  माना

 इसके  उन  विदेशी  फर्मों  स ेजिनसे  तकनीकी  आयात  की  जाती  है  वह  सेन्ट्रल
 क्ट्रानिक्स  लिमिटेड  जैसे  हमारी  सावंजनिक  क्षेत्र  संगठनों  से  घटिया  है  ।  स्पष्टरूप  से  इस  कारण  के
 लिए  पद्दिचम  के  उन्नत  ओखद्योगिक  राष्ट्रों  में  निहित  स्वार्थ  के  लोग  हमारे  देश  में  हमारी  देशी

 मे
 लागत  पर  अपनी  तकनीकी  को  सस्ते  दाम  पर  बेचना  चाहते  हैं  जो  उनके  देश  में  पुरानी

 गई  है  ।

 हमारे  देश  की  घोषित  आत्म  निर्मरता  की  नोति  ओर  विकासश्यील  देशी  तकनीकी  के  हित
 मैं  सरकार  से  फोटोवोलटिक्स  के  क्षेत्र  में  अनिवासी  के  माध्यम  से  विदेशी  तकनीकी  के  आयात  के

 प्रस्ताव  को  त्यागने  तथा  सेंट्रल  इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड  को  इन  मद्यों  का  देशो  निर्माण  करने  के  लिए
 अपनी  क्षमता  को  वर्णन  की  अनुमति  के  लिए  आग्रह  करता  हूं  ।
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 ढाणा  ओर  अम्बरनाथ  में  कारखानों  को  बन्द  न  होने  देने

 और  उन्हें  वहां  से  न  हटाने  को  आवश्यकता

 डां०  दन्ता  सांसत  दक्षिण  :  बम्बई--थाना  --  अम्बरनाथ  एक  बड़ा
 गिक  क्षेत्र  है  जिसमें  संकड़ों  छोटे  बड़े  कारखाने  हैं  ।  इन  उद्योगपतियों  ने  बहुत  लाभ  कमाया  है  और

 पुरे  मारत  में  कई  अन्य  कारखाने  चाल  किए  हैं  जिनमें  से  कुछ  उसी  प्रकार  के  क्योंकि  कोई

 राष्ट्रीय  मजदूरी  नीति  न  होने  तथा  अन्य  राज्यों  में  सस्ते  मजदुर  उपलब्ध  होने  के  कारण  इन  क्षेत्रों
 में  नियोजकों  में  लगभग  50  बड़े  कारखाने  बन्द  कर  दिए  इनमें  से  मुख्य  ये

 केलिको  केमिकल्स  भाई
 श्रीनिवास  काटन  मिल

 डब्ल्यू०  जी०  जार्ज
 अमर  डाई  केमिकल्स
 सालिड  कंटेनस
 बम्बई  मालाबल

 बम्बई  पोटानस

 8.  डिग्विजय  सीमेंट  मिल्स

 कुछ  नियजकों  ने  सरकार  को  श्रमिकों  की  छंटनी  या  कुछ  कारखानों  को  बन्द  करने  के  लिए
 आवेदन  किया  हांलाकि  राज्य  सरकार  कारखानों  को  बन्द  करने  की  अनुमति  नहीं  दे  रही  है

 परन्तु  नियोजक  बिजलो  के  बिल  आदि  का  भुगतान  नहीं  कर  रहे  हैं  ओर  इनमें  से  कई
 खाने  दो  वर्षों  स ेअधिक  बन्द  पड़े  हुए  लगमग  30,000  मजदूर  नोकरी  से  निकाले  गए  बेंक

 अपने  पैसे  की  वसूली  के  लिए  मामले  को  उच्च  न्यायालय  में  ले  गए  हैं  तथा  इनमें  से  कई  इकाइयां
 खत्म  हो  रही  है  इस  प्रकार  कामिक  लोग  अपने  उपदान  ओर  अन्य  लाभों  से  वंचित  हो  रहे  हैं  ।
 जिन  नियोजकों  ने  कारखाने  बन्द  किए  हैं  उनको  देश  में  अन्यत्र  इस  तरह  के  कारखाने  खोलने  की

 अनुमति  नहीं  देनी  चाहिए  ।  देश  में  किसी  अन्य  कारखाना  लगाने  के  लिए  बंकों  द्वारा  उन्हें  और
 आगे  ऋण  नहीं  दिया  जाना  नियोजकों  की  निजी  संपत्ति  अथवा  उनकी  इकाइयों  की
 सम्पत्तियों  से  पैसा  वसूल  किया  जाना  चाहिए  जहां  बन्द  इक[|ई  का  नियोजक  का  नियोजकों  निदेयक  है  ।

 Nay

 ४कओी

 ५७०४

 ४२ >

 राजस्थान  में  ऐतिहासिक  ।  वास्तुकलात्मक  महत्व  के  किलों  का  सर्वेक्षण
 करने  ओर  उनके  उचित  अनुरक्षण  को  व्यवस्था  करने  को  आवश्यकता

 थ्रो  जुकार  सिह  :  राजस्थान  के  किलों  तथा  महलों  का  ऐतिहासिक
 तथा  वास्तुविद  मूल्य  के  अलावा  ये  कितने  ही  विदेशी  तथा  देशी  पर्यटकों  को  अपनी  ओर  आकर्षित
 करते  हैं  और  विदेशी  मुद्रा  अजित  करने  तथा  कई  तरीके  से  राज्य  की  अथं-व्यवस्था  का  विकास  करने
 में  सहायता  देते  हैं  ।

 किन्तु  यह  देखा  गया  है  कि  राज्य  सरकार  और  मारत  सरकार  इस  प्रकार  के  अधिकतर
 किलों  के  उचित  उपयोग  और  संरक्षण  के  लिए  उचित  ध्यान  नहीं  दे  रही  हैं  जिन्हें  राज्य  को
 नान्तरित  किया  गया  है  ओर  जिनका  वास्तुविद  महत्व  है  ।  जेसलमेर  जैसे
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 किलों  की  दीवार  इस  प्रकार  के  अन्य  स्थान  जो  जिला  मुख्यालय  में  स्थित  हैं  को  अनाधिकार  प्रवेश

 के  लिए  तथा  निजी  व्यक्तियों  के  हाथ  में  दृुषित  करने  के  लिए  अनुमति  दी  गई  है  1000  वर्षो  से

 अधिक  के  इतिहास  के  साथ  गग  रान  के  किले  के  साथ  इसी  तरह  की  उपेक्षा  की  गई  है  हांलाकि  यह

 ज्ञालावाड़  शहर  से  5  किलोमीटर  की  दूरी  पर  स्थित  है  जो  जिला  मुख्यालय  इस  किले  का

 भविष्य  में  पयर्टक  के  आकर्षण  के  रूप  में  विकसिंत  किया  जा  सकता  इसलिए  मैं  अनुरोध  सहित
 माननीय  सांस्कृतिक  मंत्री  के  ध्यान  में  यह  समस्या  लाना  चाहता  हूं  कि  राजस्थान  के  ऐतिहासिक
 तथा  वास्तुविद  मूल्य  के  इन  किलों  का  सर्वेक्षण  किया  जाए  और  मविष्य  में  उनके  समुचित  रख
 रखाव  की  व्यवस्था  की

 12.26
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 )  विज्ञान  ओर  प्रौद्योगिको  मंत्रालय  ]
 परमाण  ऊर्जा  विभाग

 इलेक्ट्रानिक्स  विभाग  ]
 महासागर  विभाग

 अंतरिक्ष  विभाग

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  आगे  चर्चा  तथा  मद  संख्या  5,6,7,8  और  9  पर  मतदान  को
 साथ-साथ  लेंगे  ।

 श्री  राम  सिंह  यादव  अपना  भाषण  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 भरी  राम  सिह  यावव  :  माननीय  उपाध्यक्ष  महोदय  कल  मैं  पंडित  जवाहर  लाल
 नेहरू  के  योगदान  के  बारे  में  सदन  को  याद  दिला  रहा  था  जो  उन्होंने  सामाजिक  और
 विकास  क्षेत्रों  मे ंऔर  देश  का  पुनरनिर्माण  में  वैज्ञानिक  संस्कृति  तथा  वे  ज्ञानिक  व्यवस्था  को  संस्थापित
 किया  तथा  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  जी  की  दृढ़  राय  थी  कि  जब  तक  हमारे  देश  के  राष्ट्रीय  जीवन
 को  प्रगति  में  विज्ञान  तथा  विज्ञान  को  सहायता  का  उपयोग  उपलब्ध  नहीं  होगा  तब  तक  देश  प्रगति
 नहीं  कर  भूख  और  गरीबी  से  मुक्त  नहीं  हो  सकती  ।

 12.27.

 वक्थम  पुरुषोत्तमन  पीठासोन  हुए  ]

 यहां  मैं  इंडिया  एण्ड  दो  एटम  नामक  पुस्तक  के  पृष्ट  से  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  को
 उद्ध  त  करता  हूं  :  दि  .

 विज्ञान  ही  मूख  और  गरीबी  *-*  '  तथा  भूखों  भरने  वाले  लोगों
 द्वारा  अपनाए  गए  शामक  रीति  रिवाज  की  समस्याओं  का  समाधान  कर  सकता  है  जो
 वास्तव  में  आज  विज्ञान  की  उपेक्षा  के  समर्थ  हो  सकते  हैं  ?  भविष्य  विज्ञात  से  संबंधित
 ओर  जो  विज्ञान  के  साथ  मैत्री  करते  हैं  ।””
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 पंडित  जबाहर  लाल  नेहरू  जी  ने  इन  शब्दों  को  व्यक्त  किया  था  और  ये  उनकी  सभी
 संकल्पनाओं  के  साथ  आज  लागू  होते  हैं  ओर  कल  तथा  आने  वाले  समय  में  लामू  होंगे  ।  केवल  यही

 वह  इस  बात  से  मी  सचेतन  थे  कि  विज्ञान  और  वैज्ञानिक  खोज-वे  विनाशकारी  भी  हो  सकते

 हैं  तथा  ही रोशीमा  और  नागाशाखी  के  मामले  में  विनाश  मी  साबित  हुए  हैं  ।  फिर  वहा  मानव
 का  उद्देश्य  और  यदि  मानवता  के  कल्याण  के  लिए  मानव  विचार  काय॑  करता  यदि  यह  मानव
 समाज  के  विकास  के  लिए  कार्य  करता  है  तथा  विश्व  मानव  समाज  की  सलाई  के  लिए  उनके
 अस्तित्व  के  लिए  मानव  विचार  कार्य  कर  सकता  है  तब  परमाणु  ऊर्जा  को  शांतिपूर्ण  प्रयोजनों  के
 लिए  उपयोग  किया  जा  सकता  है  और  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  ने  इस  पर  जोर  देते  हुए  कहा  :

 अभी  हम  इस  बारे  में  निश्चित  नहीं  प्रक्रिया  का  लाम  उठाते  हुए  कि

 वह  परमाणु  ऊर्जा  को  बनाने  की  ओर  जाता  है  तथा  विद्यार्थी  और  अन्वेषक  के  साथ  मिलते

 हैं  जो इसका  विकास  करने  की  कौशिश  कर  रहे  हम  बहुत  पीछे  हो  राज्य
 को  प्रत्येक  सुविधा  का  यह  विकास  देना  चाहिएਂ

 इसलिए  मारत  ने  अपनी  सामाजिक  और  अपने  राष्ट्रीय  जीवन  के  समी  विकास

 एहलुओं  में  वैज्ञानिक  वैज्ञानिक  संस्थान  तथा  वैज्ञानिक  विकास  अपनाया  केवल  यही
 बात  नहीं  है  |  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  ने  भी  वैज्ञानिक  शैज्ञानिक  नवीनता  ओर  वैज्ञानिक
 विकास  पर  निवेश  तथा  अनुक्लनशीलता  पर  बल  इस  कारण  मेरे  राज्य  पोखरन  में  18
 मई  1974  को  भूमिगत  विस्फोट  हुआ  था  ।  उस  विस्फोट  ने  विश्व  के  पांच  देशों  में  हमारे  देश  को

 श्रेणीबद्ध  किया  जिसके  पास  इस  प्रकार  के  विस्फोट  का  अनुभव

 तमिलनाडु  में  कल्पाकाम  पर  परमाणु  बिजली  परियोजना  के  उद्घाटन  के  समय  हमारे
 वर्तमान  प्रधान  मंत्री  श्री  राजीव  गांधी  ने  वेद  का  एक  दोहा  सुनाया  ओर  वैज्ञानिक  आविष्कार

 तथा  वैज्ञानिक  विकास  का  विस्तार  बताया  जैसा  कि  यह  कहा  गया  है  :

 छाया  यस्य  मृत्युਂ
 इसका  मतलब  यह  है  कि  मगवान  का  वरदान  समाज  के  कल्याण  के  लिए  हो  सकता  है

 और  यदि  यह  किसी  अन्य  प्रकार  से  होता  है  तो  समाज  उन्नति  नहीं  कर  सकता  ।  विज्ञान  के  साथ

 यही  बात  विज्ञान का  व  रदान देश  का  विक्रास  कर  सकता  है  और  यदि  वह  विज्ञान  तथा  वैज्ञानिक
 तकनीकी  मानवता  के  विनाश  के  लिए  उपयोग  की  जाती  है  तो  वह  मानव  समाज  के  लिए  हानिकर
 भी  साबित  हो  सकती  है  |  आज  मी  देश  को  वैज्ञानिक  वेज्ञानिक  संस्कृति  ओर
 वेज्ञानिक  जटिलता  की  आवश्यकता  है  ।  उसके  लिए  आज  हमें  विज्ञान  तथा  टैक्नोलाजी के  क्षेत्र  में

 विद्व  के  अन्य  देशों  के साथ  कदम  मिलाकर  चलना  जबकि  हम  रोबोट  युग  में  रह  रहे
 हैं  हमें  यह  देखना  होगा  कि  विश्व  के  विकसित  देशों  के  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  पहलुओं  के  विकास
 के  साथ  हम  किस  प्रकार  से  कदम  मिला  सकते  हैं  ।

 कल  दूसरी  ओर से  मेरे  दोस्त  तर्क  दे  रहे  थे  कि  भारत  विदेशी  तकतीकी  की  खरीद

 पर  निर्भर  करता

 उन्होंने  ओद्योगिक  तथा  अन्य  इंजीनियरी  क्षेत्रों  में  भी  प्रौद्योगिकी  के  आयात  में  छूट  की

 लासोचना  की  हे  ।  यहां  मैं  सरकार  की  नीति  का  समर्थन  करता  हूं  तथा  केवल  यही  एक  उचित
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 ५७  नीति है जो राष्ट्र का ओऔद्योगिक क्षेत्र में, आर्थिक क्षेत्र में तथा कृषि क्षेत्र में मी विकास कर

 नीति  है  जो  राष्ट्र  का  ओऔद्योगिक  क्षेत्र  आर्थिक  क्षेत्र  में  तथा  कृषि  क्षेत्र  में  मी विकास  कर  सकती

 क्योंकि  यदि  राष्ट्र  क ेविकास  के  लिए  आवश्यक  प्रोद्योगिकी  को  प्राप्त  करना  है  तो  इसे  प्राप्त
 कर  लेना  चाहिए  |  इसलिए  सरकार  की  नीति  समाज  एवं  राष्ट्र  की  आवश्यकता  के  अनुरूप  है  ।
 केवल  यही  नहीं  है  |  दक्षिणी  कोरिया  जैसे  छोटे  देश  नई  प्रौद्योगिकी  प्राप्त  करने  के  लिए  खरबों
 डालर  चुका  रहे  वर्ष  को  में  दक्षिण  कोरिया  विभिन्न  विकसित
 फ्रांस  और  पद्दिचमी  जमंनी  को  नई  प्रौद्योगिकी  की  प्राप्ति  के लिए  सकता  बिलियन  डालर  का  भुगतान
 कर  चुका  इसलिए  आज  भारत  अपने  आपको  अलग  नहीं  रख  सकता  |

 जड़ां  तक  नई  प्रौद्योगिकी  के  विकास  का  सम्बन्ध  इसकी  आवश्यकता  है  जंसा  कि  हमारे
 प्रधान  मंत्री  जी  ने  हमारे  वैज्ञानिकों  तथा  कृशल  तकनीशनों  से  आह्वान  किया  है  कि  आयातित
 प्रौद्योगिकी  चाहे  कसी  भी  फिर  मी  इस  बात  की  आवश्यकता  है  कि  वे  आविष्कार  उन्हें
 इसका  विकास  अपने  ढंग  से  करने  के  लिए  अपनी  पूरी  कोशिश  करनी  और  इस  बात  की
 आवश्यक  ता  है  कि  यदि  इस  प्रौद्योगिकी  का  आयात  किया  जाता  है  तो  यह  इस  किस्म  की  होनी
 चाहिए  जो  देश  को  आवदयकताओं  और  देश  की  स्थानीय  परिष्थितियों  के  अनुरूप  हो  ।  देश  में

 विभिन्न  शिक्षा  शैक्षिक  संस्थाओं  तथा  तकनोकी  प्रशिक्षण  संस्थाओं  द्वारा
 गिकी  विकास  को  बढ़ावा  दिया  जा  रहा  है  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  को  सुझाव  देता  हूं  कि  विभिन्न  उद्योगों  अन्नुसंघान  एवं  विकास

 संस्थाओं  तथा  विश्वविद्यालयों  के  बोच  राष्ट्रीय  स्तर  पर  आदान-प्रदान  की  आवश्यकता  है  ताकि
 नई  प्रौद्योगिकी  को  राष्ट्र  के  विकास  के  लिए  तथा  आम  व्यक्ति  गांवों  और  कृषि  क्षेत्र  में  विस्तार  के
 लिए  प्रयोग  में  लाया  जा  सके  ।

 देश  की  दूसरी  जरूरत  यह  है  कि  वैज्ञानिकों  एवं  तकनीशियनों  तथा  आम  व्यक्ति  के  बीच
 यानि  उत्पादक  और  उपभोक्ता  के  बीच  सम्पर्क  में  बाधा  नहीं  होनी  यह  आवश्यक  है  कि
 प्रत्येक  राज्य  में  वेज्ञानिक  एवं  प्रौद्योगिकी  प्रशिक्षण  संस्थान  स्थावित  किये  जाने  चाहिये  ताकि  उस
 राज्य  विशेष  की  स्थानीय  आवश्यकतायें  पूरी  की  जा  जहां  तक  मेरे  राज्य  राजस्थान  का
 प्रइन  इसमें  खनिज  पदार्थों  की  बहुतायत  है  ।  इसलिए  इसमें  एक  संस्थान  होना  चाहिए  जो  लोगों
 को  स्थानीय  परिस्थितियों  की  आवश्यकता  के  अनुरूप  प्रौद्योगिकी  प्रशिक्षण  दे  सके  और  दूसरे
 राज्यों  के लिए  भी  यही  धारणा  होनी

 मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  को  यह  सुझाव  मी  दूंगा  कि  प्रत्येक  ग्राम  पंचायत  स्तर  पर  एक
 गोद्यौगिक  प्रक्षिक्षण  संस्थान  होना  खण्ड  स्तर  पर  बहुशिल्प  संस्थान  स्थापित  किये  जाने

 ताकि  ग्रामीण  लोगों  को  नई  प्रौद्योगिक  उन्नति  तथा  नई  वैज्ञानिक  उन्नति  का  लाम  मिल
 सके  और  लोगों  को  सामान्य  जीवन  में  इसका  लाम  मिल  सके  ।

 आजकल  हमारे  वंशानिकों  और  कुशल  तकनीशियनों  का  अनुसंघान  कार्य  एवं  ज्ञान  शहरी
 जीवन  तथा  प्रयोगशालाओं  तक  ही  सीमित  सरकार  एवं  संस्थाओं  के  गनुरोध  पर  एक  बार  यह
 प्रयत्न  किया  जाना  चाहिए  कि  अनुसंघान  का  परिणाम  कृषकों  एवं  छोटे  गांवों  तक  पहुंचे  ताकि
 कुटीर  उद्योगों  ओर  ग्रामीण  उद्योगों  को  इनका  लाम  मिल  सके  |

 माननीय  मन््त्री  महोदय  को  मैं  यह  सुझाव  भी  श  गा  कि  इन  सभी  तकनोकी  गतिविधियों
 पर  भ्रत्येक

 स्तर ओर अन्तर्राष्ट्रीय स्तर पर भी विचार करने की आवश्यकता जैसा कि
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 उन्होंने  अपनी  रिपोर्ट  में  सुझाव  दिया  है  कि  विकासशील  तथा  विकसित  देक्षों  के बीच  और
 शील  देशों  के  बीच  में  मी  आपस  में  आदान-प्रदान  होना  चाहिए  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं  ।
 प्रो०  पी०  जे०  क्रियन  :  मैं  विज्ञान  एवं  प्रौद्योगिकी  मन्त्रालय  की

 अनुदान  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 स्वृतन्त्रता  प्राप्ति  के  पश्चात्  हमारे  देश  ने  विज्ञान  एवं  प्रौद्योगिकी के  क्षेत्र  में  सराहनीय
 उन्नति  की  है  और  हम  1958  के  वैज्ञानिक  नीति  संबंधी  सकल्प  का  अनुसरण  कर  रहे  हैं  और  आज
 विज्ञान  एवं  प्रौद्योगिको  के  क्षेत्र  में  इस  नीति  का  अनुसरण  करके  हम  बहुत  कुछ  प्राप्त  कर  चुके
 हैं  । इसके  लिए  किये  गये  वायदे  ओर  नेतृत्व  के  लिए  पण्डित  जवाहरलाल  नेहरू  और  श्रीमती

 इन्दिरा  गांधी  को  धन्यवाद  |

 विज्ञान  एवं  वेज्ञानिक  जनशक्त के  क्षेत्र  में  हमारा  देश  विश्व  का  तीसरा  बड़ा  देश

 इसके  बावजूद  हमारे  पास  वैज्ञानिक  दृष्टिकोण  की  कमी  है  ।  यह  सच  है  कि  अधिक  संस्थान  होने
 के  कारण  हम  विकसित  देशों  सहित  अन्य  देशों  में  वेज्ञानिक  एवं  तकनीशियन  तथा  विशेषज्ञ  भेजने

 में  सक्षम  परन्तु  इन  सब  बातों  के  बावजूद  अभी  तक  लोगों  में  वेज्ञानिक  दृष्टिकोण  पैदा  किया

 जा  सका  है  ।  मैं  यह  महसूस  करता  हूं  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  यह  हमारे  पास  बिल्कुल  भी  नहीं

 है  या  इसकी  पूर्णतया  कमी  परन्तु  कुशल  वेज्ञानिक  जनशक्ति  को  ध्यान  में  रखते  हुये  यह
 उचित  मात्रा  में  नहीं  है  ।

 यदि  आप  इसका  थोड़ा  और  विश्लेषण  करें  तो  हम  जान  सकते  हैं  कि  क्षेत्रवाद

 यिकता  और  सभी  प्रकार  की  हिंसा  ओर  अराजकता  का  कारण  मी  लोगों  में  वेज्ञानिक  दृष्टिकोण
 की  कमी  हो  है  ।  मेरे  विचार  में  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  के  लिए  सबसे  आवश्यक  बात

 यह  है  कि  लोगों  में  वेज्ञानिक  दृष्टिकोण  पेदा  करने  की  कोशिश  कौ  जानी  इसके  लिए

 हमारी  शिक्षा  प्रणाली  में  ही  कुछ  किया  जाना  हमारी  शिक्षा  प्रणाली  में  विज्ञान

 इतिहांस  की  तरह  पढ़ाया  जाता  है  ।  विद्यार्यी  कुछ  इतिहास  पढ़  रहे  हैं  या  माषा  सीख  रहे
 या  कोई  विवरण  पढ़  रहे  हैं  या  कुछ  परीक्षण  कर  रहे  हैं  इत्यादि  ।  परंतु  यह  सही  मायने  में  वेज्ञानिक

 ढंग  की  शिक्षा  नहीं  सही  वेज्ञानिक  शिक्षा  ज्ञान  की  खोज  पर  आधारित  ज्ञान  के  प्रति
 जिज्ञासा  है  और  लोगों  के  दिमाग  में  जिज्ञासा  की  मावना  और  शोष  की  मावना  पंदा  करना

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  एवं  प्रौद्योगिकी  विमाग  को  दिक्षा  मन्त्रालय  से  इस  विषय
 में  अपनी  प्रतिक्रिया  व्यक्त  करनी  चाहिए  ओर  हमारी  शिक्षा  प्रणाली  नये  सिरेसे  शुरू  करनी  चाहिए
 ताकि  उप्का  मुख्य  उद्देश्य  लोगों  में  वेज्ञानिक  दुष्टिकोण  पेदा  करता  हो  ।

 इस  सम्बन्ध  में  आपको  याद  होगा  कि  1976  में  एक  संविधान  संशोधन  द्वारा  श्रीमती
 इन्दिरा  गांधी  ने  नागरिकों  के  मूल  कर्त्तव्यों  को  प्रस्तुत  किया  था  और  इनमें  वेज्ञानिक  दुष्टिकोण
 के  विकास  को  श'मिल  किया  था  ।

 परन्तु  लोगों  में  बेहतर  वेज्ञानिक  दृष्टिकोण  के  विकास्त  के  लिए  हम  कुछ  नहीं  कर
 रहे

 विज्ञान  किस  लिए  विज्ञान  केवल  ज्ञान  के  लिए  नहीं  नि:संदेह,  विशुद्ध  विशान
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 है  और  बहुत  से  लोग  ज्ञान  अजित  करने  के  लिए  ओर  ज्ञान  वृद्धि  के  लिए  शोध  काय॑  करते  हैं

 ओर  नई  खोज  करते  परन्तु  हमारे  जैसे  देश  के  लिए  विज्ञान  विकास  के  लिए  है  और  शोध

 कार्य  भी  विकास  के  लिए  परतु  मैंने  देखा  है  कि  वास्तविक  शोध  कार्य  और  वास्तव  में  इस

 क्षेत्र  में  किये  गये  कार्य  में  बहुत  अधिक  अन्तर  शोध  कार्य  के  नतीजे  इस  क्षेत्र  तक  नहीं  पहुंचे

 हैं  जहां  शोधकार्य  के  नतीजों  कौ  आवश्यकता  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  अकेले  पहलू  पर  शोध  कार्य
 किया  जाना  चाहिए  ।

 हमारे  पास  कई  विश्वविद्यालय  हैं  और  कई  श्रेष्ठ  संस्थान  हैं  जहां  उच्चकोटि  का  शोध

 कार्य  हो  रहा  इसके  लिए  हमें  अपने  वेज्ञानिकों  के  प्रति  आभार  प्रकट  करना  परंतु
 शोघकार्य  का  लाम  समाज  तक  पहुंचना  चाहिए  और  यह  देखना  विज्ञान  एवं  प्रौद्योगिको  विभाग

 का  कर्त्तव्य  है  कि  य ेलाभ  समाज  तक  पहुंच  पा  रहे  हैं  या  नहीं  ।  मुझे  आशा  है  कि  मन्त्री  महोदय

 इस  बात  पर  ध्यान

 शोधकाय  उद्देधयमूलक  होना  चाहिए  ।  स्वयं  हमारे  प्रधान  मन्त्री  जी  ने  अभी  उद्देश्यमुलक  शोध
 कार्य  के  बारे  में  कहा  हमारे  समाज  में  जहां  लोगों  का  एक  अच्छा  खासा  वर्भ  गरीबी  रेखा  के
 नीचे  उद्देश्य  मूलक  शोधकाय  के  क्या  मायने  हैं  ?  शोधकार्य  इस  तरह  का  होना  चाहिए  जो
 गरोब  लोगों  को  लाभ  पहुंचा  सके  |  मैं  यह  बात  स्वीकार  करता  हूं  कि  शोधकार्य  अति  आधुनिक
 क्षेत्रों  में  होना  मैं  यह  भी  स्वीकार  करता  हूं  कि  शोधकायं  ज्ञान  वृद्धि  के  लिए  होना

 परंतु  शोघकायं  का  कितना  प्रतिशत  भाग  गरीब  लोगों  को  लाम  पहुंचाने  के  लिए  किया

 जा  रहा  मेरे  विचार  में  यह  उस  सीमा  तक  नहीं  है  जिस  तक  हम  चाहते  में  एक  या  दो

 उदाहरण  प्रस्तुत  करना  चाहता  बेलगाड़ी  को  ही  हमारे  देश  में  बंलगाड़ी  का  प्रयोग
 लाखों  गरीब  लोगों  द्वारा  किया  जा  रहा  वे  इसके  प्रयोग  से  अपनी  आजीविका  कमाते  हैं  और

 यह  एक  ईंघन  को  बचत  करने  वाला  परिवहन  साधन  क्या  बेलगाड़ी  को  ओर  अधिक

 कुशल  बनाने  के  लिए  इसकी  कार्य  क्षमता  में  वृद्धि  क ेलिए  कोई  छोधकार्य  किया  गया  है  ?  मैं  नहीं
 जानता  कि  कुछ  किया  गया  क्या  अपने  बेहतर  कार्यकुशलता  वाली  बंलगाड़ी  का  आविष्कार
 किया  मेरे  विचार  में  हमारे  वेज्ञानिकों  को  इस  दिशा  में  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 एक  साननोय  सबस्य  :  मेरे  विचार  में  आपका  उद्देश्य  शक्ति  बैलगाड़ी  है  ।

 प्रो०  पो०  जे०  कुरियन  :  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कार्यक्षमता  में  वृद्धि  होनो

 यह  वृद्धि  एक  बेहतर  बेलगाड़ी  का  नमूना  बनाने  पर  ही  हो  सकती  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  क्षेत्र  में
 शोधकाय  किया  जाना

 मुझे  खुशी  है  कि  इंधघन  की  बचत  करने  के  लिए  कुछ  काये  किया  गया  उदाहरण
 स्वरूप  मैंने  आपकी  रिपोर्ट  में  पढ़ा  है  कि  आपने  एक  नये  चुल्हे  धूआं  अधिक  कार्यकुशल
 चूल्हे  का  आविष्कार  किया  हे  ।  इसके  लिए  मैं  आपका  शुक्रिया  करता  इस  क्षेत्र  में  कुछ  काम
 तो  हुआ  है  ।  कम  इंघन  की  खपत  वाले  तथा  धूयें  रहित  चूल्हे  पर  कुछ  शोधकार्य  किया  गया  था  ॥

 परिणाम  आपके  समाने  गरीब  लोगों  के  लिए  सस्ते  मकान  बनाने  के  लिए  क्षोघकार्य
 किया  गया  इस  क्षेत्र  में  मी  कुछ  उपलब्धियां  हैं  ।  परन्तु  यह  काफी  नहीं  है  ।

 महोदय  साइकिल  आम  आदमी  की  सवारी  क्या  साइकिल  की  कार्यकुशलता  बढ़ाने
 के  लिए  कोई  शोषकार्य  किया  गया  यदि  नहीं  किया  गया  तो  इसे  किया  जाना  चाहिए  ।
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 किल  की  में  वृद्धि  बहुत  आवश्यक  मैं  जानता  हूं  ओर  मैंने  कहा  है  कि  कुछ  विदेशी
 साइकिलों  पर  यदि  आप  सवारी  करेंगे  तो  आप  उन्हें  अधिक  सुविधाजनक  पार्यगे  ।  साइकिल
 पर  शोधकारयं  करके  और  अधिक  कार्यकुशल  साइकिलों  का  आविष्कार  करके  साइकिल  की
 कुशलता  में  वृद्धि  सम्भव  है  |  ये  सब  बातें  सम्भव  हैं  बच्चर्ते  कि  शोधकार्य  गरीब  वर्ग  के  लोगों  को
 लाभान्वित  करने  के  लिए  किया  जाये  ।  परन्तु  मैं  अनने  वैज्ञानिकों  का  भी  शुक्रिया  करना
 क्योंकि  बायोगेस  के  क्षेत्र  में  हमारी  अच्छी  उपलब्धियां  बायोगेस  के  सम्बन्ध  में  चीन

 के  बाद-तकनोकी  जानकारी  में  हमारा  दूसरा  स्थान  परंतु  बायोगेस  प्रौद्योगिकी  के  लिए
 प्रचार  की  आवध्यकता  है  और  इसके  लिए  सहायता  की  जरूरत  मुझे  आशा  है  कि  मन्त्रालय
 इस  बात  पर  ध्यान

 मैं  गेर  परम्परागत  ऊर्जा
 की  खोज  पर  ओर  इसके  उपयोग  पर  आता  मेरा  सुझाव

 है  कि  इन  समी  क्षेत्रों  में  अनुसंधान  पर  अधिक  बल  दिया  जाना  यह  काफी  नहीं  है  कि
 चुनिदा  क्षेत्रों  में  ही  अनुसंघान  किया  यह  भी  काफी  नहीं  है  कि  ये  उच्च  प्रौद्योगिकी  के  ही  क्षेत्र
 हों  ।  परन्तु  इन  क्षेत्रों  पर  यदि  आप  ध्यान  दें  और  अधिक  घन  खर्च  करें  तो  मैं  निश्चित  रूप  से  कह
 सकता  हूं  कि  गरोब  लोगों  की  स्थिति  काफी  हृद  तक  सुधर  जायेगी  ।  मैं  आशा  करता  हूं  कि  मन््त्री

 महोदय  इस  पर  ध्यान  देंगे  ।
 अब  मैं  दूसरे  मुद्दे  पर  आता  हूं  उसमें  मैं  देखता  हूं  कि  हमारे  देश  में  बहुत  वेज्ञानिक

 शक्ति  उपलब्ध  है  |  इस  वेज्ञानिक  मानव  शक्ति  का  पश्चिमी  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  और
 अन्य  देशों  द्वारा  अपनी  उत्पादकता  और  कुशलता  को  बढ़ाने  में  उपयोग  किया  जाता  हमारे
 वेज्ञानिकों  में  बहुत  असंतोष  मी  अफप्तर  शाह  मुझे  माफ  करेंगे  ।  हमारे  देश  में  वेज्ञानिक  यह

 महसूस  करते  हैं  कि  वे अफरसरशाहों  से  निम्न  मेरी  यह  दृढ़  भावना  है  कि  यह  धारणा  बदलनी

 चाहिए  ।  यह  जरूरी  नहीं  है  कि  वंज्ञानिकों  में  असंतोष  उन्हें  अफसरशाही  से  नीचे  रखने  के  कारण

 ही  है  ।  असंतोष  का  एक  ही  कारण  नहीं  हो  सकता  है|  कुछ  और  भी  कारण  हैं  ज॑से  सुविधाओं  की

 अनुसंघान  सुविधाओं  की  कमी  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  वैज्ञानिक  ज्ञान  प्रें  वृद्धि  करना  चाहेगा  ।
 और  इसलिए  वह  अनुसंधान  सुविधायें  चाहता  अनुसंघान  श_्रविधाओं  की  कमी  के  कारण  उससमें
 असंतोष  है  उचित  वेतन  और  अन्य  सुविधाओं  की  कमी  के  कारण  भी  उनमें  असंतोष  अतः
 विभिनन  क्षेत्रों  में  कार्यरत  काफी  संख्या  में  हमारे  इंजीनियर  ओर  विशेषज्ञ
 वास्तव  में  दूसरे  देशों  में  चले  जाते  हैं  ।  हमारे  डाक्टर  और  वेज्ञानिक  इन्हीं  कारणों  से

 विदेशों  में  कार्य  कर  रहे  हैं  ।
 प्रतिमापलायन  के  बारे  में  बहुत  कहा  जा  सकता  मैं  इसके  बारे  में  अब  अधिक  नहीं

 कहना  चाहता  हूं  ।  परन्तु  यह  सच  है  कि  हमारे  देश  का  मूल्यवान  निवेश  अन्य  देशों  में  पलायन  कर

 रहा  है  ।  हाल  ही  में  मैंने  एक  समाचार  पत्र  में  एक  लेख  पढ़ा  है  जहां  यह  कहा  गया  है  कि  केवल
 चिकित्सकों  के  पलायन  से  ही  हमें  1440  लाख  डालरों  का  नुकसान  हुआ  जब  एक  डाक्टर
 विदेश  जाता  है  और  वहां  बस  जाता  है  तो  उस  घन  के  बारे  में  सोचिये  जो  हमने  उस  डाक्टर  को

 प्रशिक्षित  करने  में  लगाया  परन्तु  उस  डाक्टर  को  सेवाओं  का  प्तयुक्त  राज्य  अमेरिका  ज॑से  अन्य
 विदेशों  द्वारा  उपयोग  किया  जाता  अतः  इसके  बजाय  कि  प्रोद्योगिकी  विकसित  देशों  से अविकसित

 देशों  को  दी  जाये  यहां  यह  अदमुत  बात  यह  है  कि  प्रौद्योगिकी  प्रतिकूल  दिशा  में  जा  रही  यह
 प्रौद्योगिको  का  उलटा  बहाव  है  यह  बात  न  केवल  इंजीनियरों  ओर  वेज्ञानिकों  के  ही
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 सम्बन्ध  में  है  अपितु  दुसरे  क्षेत्रों  में  मी  है  ।  प्रौद्योगिकी  का  विपरीत  बहाव  एक  गंभीर  समस्या  है
 जिसका  विकासशील  देश  सामना  कर  रहे  हम  मी  गंभीर  रूप  से  उसका  सामना  कर  रहे  हैं  ।

 मैं  स्वीकार  करता  हूं  कि  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  इस  समा  में  कहा  है  कि  इसे
 पलायन  की  तरह  नहीं  समझा  जाना  विदेशों  में  इन  वेज्ञानिकों  को  बकਂ  समझा
 जा  सकता  है  ।  मैं  इससे  सहमत  हूं  ।  वे  प्रतिमा-बंक  तभी  समझे  जा  सकते  हैं  जबकि  हम  एक  चेक
 मेंज  कर  उस  बंक  से  घन  निकाल  सकें  ।  वे  प्रतिभा  बेंक  तमी  समझे  जा  सकते  हैं  बशर्ते  कि  आप
 उनके  लिए  कतिपय  शर्तें  निर्धारित  करें  ।  पहली  बात  यह  है  कि  वे  वापस  आने  के  इच्छुक
 दूसरी  यह  कि  आपको  उनके  वापस  आने  के  लिए  कतिपय  परिस्थितियां  बनानी  तीसरी  यह
 कि  यहां  आन  के  उपरान्त  उन्हें  लगे  कि  जेसी  स्थिति  यहां  उनके  विदेश  जाने  से  पहले  थी  वह  अब

 नहीं  क्या  आप  उस  दिया  में  कुछ  कर  रहे  यदि  आप  नहीं  कर  रहे  हैं  तो  आप  वेज्ञानिकों  के
 वापस  आने  के  बारे  में  नहीं  सोच  सकते  मैं  उन्हें  प्रतिभा  बंक  मानने  के  लिए  तंयार  हूं  ।  परन्तु
 आप  उस  दिशा  में  क्या  कदम  उठा  रहे  हैं  ?  जो  भी  कदम  आपने  अब  तक  उठथे  हैं  वे  सतोषजनक

 नहीं  क्या  आप  हमें  बता  सकते  हैं  कि  कितने  प्रतिमा  सम्पन्न  डाक्टर  और  इ  जीनियर

 हमारे  देश  में  वापस  आये  हैं  ?  मैं  जानता  हूं  कि  कुछ  आवेदन  आये  हैं  |  परन्तु  ये  आवेदन

 शाही  द्वारा  जांचे  जायेंगे  ।  और  वे  इसमें  अड़चन  डालेंगे  ।  हाल  ही  में  एक  वेज्ञानिक  केरल  आये  थे

 और  उन्होंने  मुझे  मारत  वापस  आना  चाहता  मैं  दर-दर  भटक  रहा  हूं  और  मैं

 लालफीताशाही  के  कारण  इसमें  बहुत  कठिनाई  समझ  रहा  हूंਂ  नौकरशाह  वेज्ञानिकों  को  वापस
 आने  नहीं  दे  रहे  मैं  माननीय  मंत्री  को  सुझाव  दू  गा  कि  कुछ  कार्यक्रम  बनायें  जिससे  कम  से  कम
 उन  वैज्ञानिकों  की  संख्या  के  कुछ  प्रतिशत  को  वापस  आने  के  लिए  प्रोत्साहित  जाये  ।  आप  भारत

 महोत्सव  और  इस  प्रकार  के  अन्य  कार्यक्रमों  का आयोजन  कर  रहें  क्यों  नही  इन  अन्य  देक्षों  में
 उन  बैज्ञानिकों  की  बेंठक  बुलाई  उनसे  वहां  बात  की  ताकि  यह  पता  लगे  किवे  क्या

 चाहते  हैं  ओर  उन  सुविधाओं  को  यहां  उपलब्ध  कराया  जाये  ?  मुझे  विश्वास  है  यदि  इनमें  से  कुछ
 विद्येषज्ञों  और  वेज्ञानिकों  को  वापस  बुला  सकें  तो  इससे  हमें  कमी  नुकसान  न  होगा  ।  मुझे  आशा  है
 कि  माननीय  मंत्री  जो  इसका  ध्यान  रखेंगे  और  इस  दिशा  में  उचित  कदम

 मैं  समय  की  पाबन्दी  से  वाकिफ  हूं  इसलिए  मैं  अब  इलेक्ट्रानिक  पर  आ  रहा  हूं  ।

 इकलेट्रानिक  के  क्षेत्र  में  थोड़े  समय  में  ही  हमने  आश्चर्यजनक  प्रगति  की  मैं  मन्त्री  महोदय
 को  और  इलेक्ट्रानिक  विभाग  को  इसके  लिए  बधाई  देता  हूं  ।  जेसा  कि  प्रौद्योगिकी  को  आयात

 करने  और  तकनीकी  जानकारी  के  बारे  में  कहा  गया  है  मुझे  उस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  हमें
 वेज्ञानिक  ज्ञान  का  आयात  करना  है  !  तकनीकी  ज्ञान  और  »द्योगिकी  किसी  की  अपनी  सम्पत्ति

 नहीं  है  ।  यह  वेज्ञानिकों  की खोज  का  परिणाम  है  ।  एक  सच्वा  वेज्ञानिक  विश्व  का  नागरिक

 इसलिए  हमें  प्रौद्योगिकी  का  आयात  करना  परन्तु  उसी  समय  जब  हम  प्रौद्योगिकी  का  आयात

 उप्तका  उपयोग  अपनी  स्वदेशी  जानकारी  और  प्रौद्योगिकी  को  विकसित  करने  के  लिये  किया  जाना

 चाहिए  ।  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  क्या  आप  इसे  कर  रहे  हैं  या  नहीं  ।  प्रोद्योगिकी  को  आयात  करते

 रहना  और  उसे  जारी  रखना  एक  अच्छी  बात  नहीं  है  परन्तु  हमें  प्रौद्योगिकी  आयात  करना  चाहिए
 ओर  उसका  प्रयोग  हमारी  अपनी  स्वदेशी  प्रौद्योगिकी  का  विकास  करने  के  लिए  किया  जाना  चाहिए
 ताकि  अन्त  में  हम  प्रौद्योगिकी  को  आयात  किये  बिना  विकसित  देशों  की  अग्रिम  पंक्ति  में  आ  सकें  |
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 इस  सम्बन्ध  में  मैं  मन्त्री  महोदय  को  और  मन्त्रालय  को  जापान  का  सहयोग  प्राप्त
 करने  के  लिए  बधाई  देता  हूं  ।  मैं  जानता  हूं  कि  गत  वर्ष  जापान  और  हमारे  देश  के  मध्य  कुछ
 झौते  हुए  मैं  उनका  स्वागत  करता  हूं  ।  जापान  हमारे  लिए  भौद्योगिक  विकास  के  क्षेत्र  में
 एक  अच्छा  उदाहरण,है  विशेषता  इलेक्ट्रानिक  विकास के  क्षेत्र  में  |  परन्तु  इस  क्षीत्र  में  मैं  जोर  देना

 चाहूंगा  कि  हमें  जापान  का  रास्ता  अपनाना  चाहिए  |  उस  देश  में  मी  जनसंख्या  का  अधिक  घनत्व

 है  जो  कि  हमसे  मिलता  जुलता
 हमारे  बीच  निकटतम  सहयोग  होना  चाहिए  और  जो  कोई  भी  प्रौद्योगिकी  हमें  उस

 देश  से  उपलब्ध  करायी  जाती  है  उसे  हमारी  स्वदेशी  जानकारी  को  बढ़ाने  और  उसका  घिकास
 करने  में  उपयोग  करना

 ताईवान  जेसे  अन्य  देक्षों  ने  जिन्होंने  दूसरे  देशों  से  सहयोग  लिया  काफी  अधिक
 आश्थिक  विकास  किया  ज्यादा  जरूरी  यह  है  कि  हमारे  देश  में  एक  प्रकार  की
 निक  संस्कृति  का  विकास  हो  ।  इलेक्ट्रानिकी  एक  ऐसी  शाखा  है  जो  ऐसे  अच्छे  परिणाम  दे
 सकती  है  कि  आपको  विश्वास  न  आये  |

 मैं  इसका  स्वागत  करता  हूं  कि  आपने  विद्यालयों  में  कंप्यूटर  साक्षरता  के  बारे  में  शिक्षण
 प्रारम्म  कर  दिया  है  ।  किन्तु  यह  पर्याप्त  नहीं  है  ।  जनता  के  अन्दर  कम्प्यूटर  इलेक्ट्रानिक्स
 के  प्रति  रूचि  और  लगाव  पंदा  करना  यह  सुधार  तथा  श्रेष्ठ  परिणामों  के  लिए

 बहुत  मददगार  होगा  ।

 इलेक्ट्रानिक  उद्योग  की  कुछ  अपनी  विशेषतायें  हैं  |  सबसे  महत्वपूर्ण  विशेषता  यह  है  कि

 इलेक्ट्रानिक  उद्योग  प्रदूषण  मुक्त  है|  दूसरे  उद्योगों  में  प्रदूषण  की  समस्या  किन्तु  इलेक्ट्रानिक
 उद्योगों  पर  तो  प्रदूषण  है  ही  नहीं  और  अगर  है  तो  बहुत  कम  ।  यह  प्रथम  विशेषता

 दूसरी  विशेषता  यह  है  कि  किसी  दूसरे  उद्योग  की  तुलना  में  इस  उद्योग  में  प्रति  कमंचारी
 निवेश  बहुत  कम  तीसरी  विशेषता  यह  है  कि  इलेक्ट्रानिक  उद्योगों  में  काफी  लोगों  को  रोजगार
 दिया  जा  सकता  मेरा  नम्र  निवेदन  यह  है  कि  जो  घन  इस  विभाग  के  लिये  निर्धारित
 किया  गया  है  वह  पर्याप्त  नहीं  आपकी  पुस्तक  के  अनुसार  1986-87  के  लिए  99.70  करोड़
 रुपये  इस  विभाग  को  आबंटित  किये  गये  मेरा  कहना  है  कि  इलेक्ट्रानिक्स  के लिए  यह  घनराश्षि
 पर्याप्त  नहीं  है  ।  इलेक्ट्रानिक्स  के  लिए  हमें  अधिक  धनराशि  निर्धारित  करनी

 इलेक्ट्रानिक  उद्योगों  के  बारे  में  जो  मेरा  विचार  है  वह  यह  है  कि  इन  उद्योगों  को  शहरों  में
 केन्द्रित  नहीं  करना  चाहिए  ।  यह  एक  ऐसा  उद्योग  है---हम  उद्योगों  के  शहरों  में  केन्द्रीकरण  की
 बात  करते  हैं-जिसे  गांवों  और  पवंतीय  क्षेत्रों  में  ल ेजाया  जा  सकता  है  |  आधारभूत  ढांचे  की  कमी  के
 करण  आप  दूसरे  उद्योगों  को  पर्वतीय  क्षेत्रों  मे ंस्थापित  नहीं  कर  सकते  ।  इलेक्ट्रानिक
 उद्योगों  को  पव॑तीय  क्षेत्रों  में  स्थानान््तरित  कर  देना  चाहिए  ।

 मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  इदुक््की  पूर्णतया  एक  पव॑ंतीय  क्षेत्र  इप्त  जिले  में  एक  मी  उद्योग  नहीं
 मेरा  मंत्री  महोदय  से  एकमात्र  अनुरोध  यह  है  कि  कृपया  कुछ  करे  जिससे  मेरे

 चन  क्षेत्र  इदुक्की  में  कम  से  कम  एक  इलेक्ट्रानिक  उद्योग  तो  स्थापित  किया  जा  सके  ।
 oo  ***०९००००००००*०००---  बोलते  हुए

 सभापति  महोदय  :  कृपया  अपने  माषण  का  समापन

 प्रो०  पी०  जे०  कूरियन  :  कृपया  मुझे  दो-तीन  मिलट  का  समय  और  दीजिए  ।
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 सभावति  महोदय  :  कृपया  एक  ही  मिनट  में  अपना  भाषण  समाप्त

 प्रो०  पो०  जें०  क्रियन  :  मैंने  सिफ  दो  बातें  और  कहनी  हैं  ।

 1.00  सं०  च्०

 पहली  तो  यह  है  कि  जहां  तक  परमाणु  ऊर्जा  का  संबंध  है  हमारा  देश  आणविक  ऊर्जा

 के  शान्तियूर्णं  उपयोग  के  प्रति  वचनबद्ध  है  ।  हमने  बहुत  अधिक  तरवकी  कर  ली  है  और  हमारे
 पास  अपने  आणविक  ऊर्जा  केन्द्र  भी  मैं  मनु  रोध  करता  हूं  कि  केरल  में  भी  एक  आणविक
 ऊर्जा  केन्द्र  स्थापित  करने  के  लिए  मंत्रालय  इसकी  संभावना  का  सर्वेक्षण  करे  |  पहले  से  ही  एक
 अध्ययन  किया  जा  चुका  है  और  उसका  प्रतिवेदन  मंत्रालय  के  पास  सरकार  ने  उस  प्रस्ताव  के
 साथ  आगे  बढ़ना  चाहिए  और  केरल  में  एक  आणविक  ऊर्जा  इकाई  स्थापित

 समुद्रविज्ञन  पर  आते  हुये  मुझे  यह  कहना  है  कि  समुद्र  विज्ञान  का  विभाग  खोलने
 के  लिए  सेय  फिर  से  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  को  जाता  है  ।  यह  विभाग  बहुत  अच्छी  तरह  कार्य  कर

 रहा  है  ।  मैं  उनको  बधाई  देता  हूं  ।  किन्तु  एक  महत्वपूर्ण  वात  यह  है  कि  हमारे  पास  समुद्री  जल
 के  अनन्य  आशिक  क्षेत्र  के  20  लाख  हैक्टेयर  हैं  ।  इस  20  लाख  हैक्टेयर  आशिक  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण
 किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  वहां  मछलियां  बहुतायत  में  और  यह  नहीं  किया  गया  ह।ल  ही
 में  जब  मैंने  हमारे  देश  से  मछली  निर्यात  के  बारे  में  पढ़ा  तो  मैंने  पाया  कि  पश्चिमी  तट  पर  हमारे
 समुद्रीय  साधन  घटते  जा  रहे  हैं  ।  कोई  भी  इसका  कारण  नहीं  जानता  |  कोई  कहता  है  कि  यह
 अधिक  शोषण  के  कारण  है  किन्तु  इसका  और  भी  कारण  हो  सकता  संसाधनों  के

 बेहतर  संरक्षण  और  प्रबन्ध  के  लिए  अनन्य  आर्थिक  क्षेत्र  का  एक  गहन  सर्वेक्षण  किया  जाना

 सभापति  महोदय  :  कृपया  अब  तो  अपना  भाषण  समाप्त  करें  ।

 प्रोਂ  पी०  जें०  करियन  :  मैंने  कुछ  ओर  बातें  है  ।  समयाभाव  के  कारण  मैं
 उनको  नहीं  कह  सकता  ।  मैं  उन  मुद्दों  के  बारे  में  मंत्री  ;  को  लिखू गा  ।  इन  शब्दों

 के  स्ताथ  में  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  मंत्रालय  की  मांगों  का  समर्थन  करता  ।

 सभापति  महोदय  :  अब  भेरे  विचार  अगर  सदन  सहमत  है  तो  हमें  मध्याहन  भोजन
 तक  के  लिए  बोठक  स्थगित  कर  देनी

 1.02  म०प०

 वत्पश्वात्  लोक  सभा  सध्याहन  भोजन  के  लिये  2  बज  भ०  प०  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 2.04  म०प०

 सध्याहन  भोजन  के  पदचात्  लोक  सभा  2  बजकर  4  मिनट  पर  पुनः  समयंत  हुई  ।

 महोश्य  पोठासोन

 रु
 आजकल

 उप  व्यय  महोदय  की  भी  ड्यूटो  बहुत  कडी  है  ।
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 ]
 श्री  जाज  जोसफ  मुण्डाकल  :  उपाध्यक्ष  श्रीमान  मैं  विज्ञान  और

 प्रौद्योगिक  मंत्रालय  की  अन्भृदानों  की  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं  और  इस  मंत्रालय  के  उचित  बजट
 तथा  घन  आबंटन  में  बढ़ौतरी  के  लिए  मैं  माननोय  मंत्री  को  बधाई  देना  हूं  ।  इस  संबंध

 मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  मंत्री  और  इस  महान्  सदन  के  ध्यान  में  यह  लाना  चाहता  हूं  कि

 इलेक्ट्रॉनिक  क्षेत्र  मे ंजापान  ओर  कोरिया  हम  से  बहुत  आगे  बढ़  गये  हैं  ।  हमारे  देश  में  इलेक्ट्रानिक
 उद्योग  के  विकास  के  लिए  हमें  बहुत  ज्यादा  मात्रा  में  घन  खर्च  करना  पड़ेगा  ।  हमारे  देश  से  काफी
 संख्या  में  वेज्ञानिक  और  प्राध्यापक  बेहतर  अवसरों  केਂ  लिए  विदेशों  में  गये  और  अब  लोग  तेल
 संकट  के  नाईजीरिया  तथा  मध्य-पूर्व  के  कुछ  देशों  से  हमारे  देश  में  वापिस  आ  रहे  हैं  ।

 जेसा  कि  आप  जानते  साक्षरता  प्रतिशत  केरल  में  सबसे  अधिक  है  ओर  केरल  में  गिक्षित

 व्यक्तियों  का  प्रतिशत  मी  सबसे  अधिक  केरल  में  वेरोजगारी  समस्या  बहुत
 गंभीर  है  ।  यद्यपि  लोग  बहुत  निपुण  और  समर्थ  लेकिन  फिर  भी  वे  काम  की  खोज  में  बाहर
 जाते  हैं  और  उनके  अपने  राज्य  तथा  देश  में  कोई  प्रोत्साहन  और  काम  नहीं  मैं  माननीय  मंत्री
 से  इलेक्ट्रॉनिक  उद्योग  पर  और  अधिक  घन  खर्च  करने  तथा  हमारे  राज्य  में  और  अधिक  उद्योग
 लगाने  का  अनुरोध  करता

 हमारे  देश  अगले  चार-पांच  वर्षों  के  दौरान  बहुत  अधिक  विद्युत  संकट  का  सामना
 करना  पड़ेगा  ।  जब  कभी  भी  केरल  प्रांत  जल  विद्यत  योजनायें  बनाता  यह  कह  दिया  जाता

 है  इनसे  पर्यावरण  समस्याएं  हो  जाती  हैं  ।  हम  कोयला  क्षेत्र  से  बहुत  दूर  हैं  इगालिए  थर्मल  पावर
 स्टेशन  स्थापित  करना  मुश्किल  इस  केरल  का  भविष्य  आणविक  ऊर्जा  तथा  आणविक
 ऊर्जा  केन्द्रों  पर  निर्मर  केरल  में  कुछ  आणविक  ऊर्जा  केन्द्र  स्थापित  करने  के  लिए  मंत्री  महोदय
 द्वारा  अधिक  रूचि  दिखाते  हुये  और  अधिक  घन  आबंटित  किया  जाना

 वेज्ञानिकों  को  उचित  प्रोत्साहन  देने  के  उनको  अध्ययन  और  अधिक  तकनीकी

 जानकारी  के  अधिक  विकसित  देशों  जैसे  जापान  ओर  कोरिया  में  मेजना  चाहिए  |  कोचीन  के

 पास  नया  ओद्योगिक  क्षेत्र  उमर  रहा  है  और  वहां  हम  कई  उद्योग  लगाने  जा  रहे  हैं  ।  हमारे  पास

 श्रमिक  शक्ति  और  कुशल  लोग  हैं  और  इस  प्रकार  इलेक्ट्रानिक  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए

 बहुत  अच्छे  आसार  हमारे  देश  का  भविष्य  इलेक्ट्रानिक  उद्योगों  पर  निर्भर  क्योंकि  हम  इन

 वस्तुओं  का  निर्यात  करके  विदेशी  मुद्रा  कमा  सकते  हैं  ।  हम  अधिक  कामगारों  को  काम  दे  सकते  हैं  ।

 इतना  अच्छा  बजट  पेश  करने  के  लिए  मैं  मंत्री  महोदय  को  बधाई  देता  हूं  । उसके  साथ  ही

 मैं  उनसे  आग्रह  करना  चाहता  हूं  कि अविकसित  तथा  अल्प  विकसित  क्षेत्रों  का  विशेष  रूप  से  केरल

 जैसे  राज्यों  का  इन  मामलों  में  ध्यान  रखें  ।

 शी  जो  ०एस०  मिश्र  :  उपाध्यक्ष  इस  धताब्दी  के  अंत  तक

 बहुत-सी  समस्याएं  पैदा  होंगी  तथा  उनमें  से  एक  महत्वपूर्ण  समस्या  होगी  जनसंख्या  में  वृद्धि  उनके

 भोजन  के  लिए  हमारे  पास  पर्याप्त  खाद्य  पदार्थ  हो  सकते  हैं  परन्तु  उनके  लिए  खाना  पकाने  के  लिए

 हमारे  पास  पर्याप्त  ऊर्जा  नहीं  हो  सकती  ।  अगली  शती  के  प्रथम  दशक  तक  सभी  लेल  जैसे  संसाधन

 तथा  कोयला  जैसे  अन्य  इंघन  समाप्त  हो  सकते  हैं  |  वनों  से  जलाने  की  लकड़ी  नहीं  मिल  ।



 अनुदानों  की  मांगें  1986-87  10  श्र  1986

 अतः  घरेलू  तथा  औद्योगिक  ई  घन  की  व्यवस्था  करना  मुख्य  समस्या  कोयले  की  कभी  के

 कारण  कोयले  पर  आधारित  तापीय  बिजली  केन्द्र  उस  समय  उपलब्ध  नहीं  हो  सकेंगे  ।  वन  नहीं

 होंगे  तथा  आपके  द्वारा  बनायी  गई  सभी  झीलें  गाद  से  भर  जायेंगी  ।  वदि  तथा  प्राकृतिक  गेस
 के  मंडार  समाप्त  हो  जाते  हैं  तो  हमारे  लिए  कृषि  के  लिए  रसायन  तथा  अन्य  साझग्री

 जुटानी  कठिन  हो  जायेगी  ।  इस  प्रकार  अगली  शती  के  शुरू  में  हमें  बहुत-सी  समस्याओं  का  सामना

 करना

 परन्तु  इन  समस्याओं  का  समाधान  क्या  हमें  कोयला  बचाना  होगा  तथा

 प्राकृतिक  गेंस  तथा  सभी  तरह  के  जीवाइम  ईघन  बचाने  अन्यथा  हमारी  ऐसी
 कठिन  स्थिति  हो  जायेगी  कि  जिससे  छुटकारा  पाना  असंभव  हो  जायेगा  तथा  यदि  हमें  जीवाइम
 ईंधन  को  बचाना  है  तो  प्रइन  पेंदा  होता  है  कि  कोन  से  ईघन  का  हम  उपयोग  करें  तथा  कया  हमारे
 पास  ऐसा  ई  घन  है  जिसकी  पुनः  प्राप्ति  हो  सके  ।  उत्तर  है  फिर  भी  कलपक्कय  परमाणु
 विद्युत  केन्द्र  इस  बात  का  प्रमाण  है  कि  इससे  दुबारा  काम  में  लाये  जा  सकने  वाले  ई  घन  का  निर्माण

 होगा  ।  हमारे  देश  में  वैज्ञानिकों  ने पहली  बार  नये  मिश्रित  कार्बाइड  ईघत  70  प्रतिशत  प्लूटोनियम
 तथा  30  प्रतिशत  य्रेनियम

 से  तेयार  किया  इसका  स्वदेश  में  विकास  किया  गया  है  तथा  मारत

 पहला  देश  है  जिसने  कार्बाइड  ई  धन  का  उपयोग  किया  है  जिस  के  लिए  हम  डा०  राजा  रामन््ना
 तंथा  विशेष  रूप  से  प्रधान  मंत्री  को  धन्यवाद  देते  हैं  जो  कि  हमारे  प्र  रणा  के  स्रोत  रहे  मैं  विज्ञान
 तथा  प्रोद्योगिकी  राज्य  मंत्री  श्री  शिवराज  पाटिल  को  भी  धन्यवाद  देता  हूं

 हमारे  पास  थोरियम  के  भंडार  बड़ी  मात्रा  में  हैं  जिसका  इस  उदृश्य  से  सफलता  पृबंक
 प्रयोग  किया  जा  रहा  फास्ट  ब्रीडिंग  रिएक्टर  जितने  ई  घन  का  उपयोग  करता  है  उससे  अधिक  का
 उत्पादन  करता  है  ।  अतः  जितना  यह  खपत  करता  उससे  अधिक  प्लूटोनियम  का  उत्पादन
 करता  है  आगामी  शताब्दी  में  घरेलू  तथा  ओद्योगिक  ईंधन  को  समस्या  का  समाधान  परमाणु
 शक्ति  ही  है  ।

 परन्तु  मैं  यहां  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  परमाणु  ऊर्जा  के  रूप  में  ब्दा  की  जा  रही  ऊर्जा
 कुल  ऊर्जा  का  2.6  प्रतिशत  है  तथा  वर्तमान  बजट  के  उपबन्धों  के  अनुसार  मी  शताब्दी  के  अंत  तक

 परमाणु  ऊर्जा  के  संसाधन  में  केवल  10%  वृद्धि  यह  अत्यन्त  दुःखद  बात  फ्रांस  की
 संख्या  बेशक  काफी  कम  है  वह  अपनी  ऊर्जा  का  60  से  70  प्रतिशत  परमाणु  ऊर्जा  से  प्राप्त  करता

 इसी  प्रकार  सोवियत  ब्रिटेन  तथा  कई  अन्य  देशों  ने  इस
 कार्यक्रम  को  बहुत  बड़  रूप  में  लिया  परन्तु  हम  अत्यन्त  धीरे  चल  रहे  हैं  ।  इसके  अलावा
 माणु  कृषि  के  क्षेत्र  में  मी  हमारे  मित्र  श्री  बिखे  पाटिल  जो  प्रसिद्ध  कृषक  अत्यन्त  चिंन्ता
 हैं  ।  वह  बीज  चाहते  हैं  |  उन्होंने  मुझे  यह  पुस्तक  दिखाई  है  ।  परन्तु  मैं  उन्हें  बोज  नहीं  दे  सकता  ।
 केवल  आप  हो  दे  सकते  हैं  ।  परन्तु  आप  के  पास  बीज  नहीं  हैं  ।

 फिर  रेडियो  मेघज-रसायन  तूक्लियोनिक  चिकित्सा  उत्पादों  का  तुक्लियोनिक
 अंसे  कि  कंसर  की  चिकित्सा  के  लिए  को  बालट  60  कि  किरण  कीट

 आदि  पर  अधिक  ध्यान  दिया  जाबा  चाहिए  |  इस  पर  औरः  ध्यान  दिये  जाने  की
 कता
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 जहां  तक  परमाणु  फालतु  माल  के  निपटान  का  प्रश्न  है  जो  कि  मेरे  मित्र  उठा  सकते  हैं  ।
 वह  यह  है  कि  इस  बेकार  बची  सामग्री  को  किस  तरह  काम  में  लाया  जाये  ।  उसकी  आज  समस्या
 नहीं  है  ।  ऐसी  ही  स्थिति  परमाणु  दुर्घटनाओं  की  है  ।  किसी  परमाण  विद्यत  केन्द्र  मे ंकभी  कोई
 टक्ा-लहीं  हुई  है॥  परन्तु  तापीय  विद्युत  या  पन  बिजली  परियोजनाओं  ये  अनेक  दुर्घटनायें  हो  सकती
 हैं  ।  जली  हुई  राख  से  अधिक  गामा  किरणें  पैदा  होती  हैं  जिससे  तापीय  विद्युत  केन्द्रों  में  रेडियो
 क्लाइड  करता  है  ।  अतः  परमाणु  विकास  द्वारा  ही  घरेलू  तथा  औद्योगिक  उपयोग  के  लिए  आगामी
 शताब्दी  के  लिए  सस्ता  इंधन  पेदा  किया  जा  सकता  है  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 प्रे०  नारायण  चनन््द  पराशर  :  मैं  विज्ञान  और  ओद्योयिकी
 सागर  विकास  अंतरिक्ष  तथा  इलेक्ट्रानिकी  विभागों  द्वारा  किये  गये  अच्छे  कार्यों  की  प्रशंसा  करता

 हूं  ।  भारत  अपने  प्रथम  प्रधान  मंत्री  श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  के  प्रति  आमारी  है  जिन्होंने
 देश  के  आक्कि  विकास  को  विज्ञान  तथा  प्रोद्योगिकी  पर  आधारित  किया  ।  जब  वह  राष्ट्रीय
 जना  समिति  के  चेयरमंन  थे  तब  उन्होंने  दन  सुझावों  को  अस्वीकार  किया  कि  मारत  को  विज्ञान
 तथा  प्रौद्योगिकी  को  नहीं  अपनाना  चाहिए  अपिपु  कुटीर  उद्योगों  पर  निर्मर  रहना  चाहिए  उन्होंने
 बकाक  करने  का  कोई  लाम  नहीं  है  क्योंकि  विज्ञाम  तथा  प्रोद्योगिकी  पर  आधारित  किसी

 आधुनिक  समाज  ओर  राष्ट्र  के विकास  के  बिना  राजनेतिक  स्वतंत्रता  एक  प्रगतिवादी  कदम  नहीं
 होगा  ।  उन्होंवे  मिस्र  उद्यहरण  दिया  जो  कि  राजनीतिक  दृष्टि  से  स्वतंत्र  है  परन्तु  आथिक  दृष्टि
 से  पश्चिम  पर  निर्मर  करता  था  ।  उन्होंने  शुरू  में  ही  महत्त्वपूर्ण  कदम  उठाया  तथा  देश  को  विज्ञान
 तथा  प्रौद्योगिकी  के  पथ  पर  आगे  बंठाया  ।  हम  उनके  और  उस  समय  के  दुसरे  दिव्यदर्शनदृष्टाओं  के
 आभारो  हैं  जिन्होंने  आरंभ  से  ही  अपना  रास्ता  तेयार  किया  है  ।  |

 आज  न  केवल  हमारे  पास  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाए  हैं  अपितु  विज्ञान  अकादमियां  भी
 हैं।॥  हमारे  देश  के  मोतिक  शास्त्र  के  नोबुल  विजेता  की  सी०वी०  रमण  द्वारा  स्थापित  विज्ञान

 बंगलौर  अच्छा  कार्य  कर  रही  हैं  ।  इलाहाबाद  की  एकादमी  एक  राष्ट्रीय  विज्ञान  एकादमी
 है  जो  डा०  मेघनाथ  साहा  ने  स्थापित  की  थी  ।  वेसी  ही  अन्य  प्रतिष्ठित  संस्थाओं  ने  अच्छा  कार्य
 किया  है  तथा  प्रतिवेदन  से  यह  जान  कर  मुझे  प्रसन्नता  हुई  है  कि  सोलह  युवा  वंज्ञानिकों  को  विभिन्न
 कार्यों  के  लिए  चुना  गया  वे  समी  32  वर्ष  से  कम  आथु  के  इससे  पता  चलता  है  कि  युवा
 लोगों  में  विज्ञान  के  प्रति  किस  तरह  से  रुचि  पंदा  की  गई  है  और  किस  तरह  से  हमारे  वंज्ञानिक
 अच्छा  का  कर  रहे  हैं  |  इस  वर्ष  का  सर  सी०  वी०  रमण  अवार्ड  प्रो०  एम०  जी०  के०  मेनन  को
 दिया  गया  है  जो  कि  इस  देश  में  विज्ञान  तथा  प्रोद्योगिकी  का  मार्ग  तैयार  करने  में  अग्रणी  रहे

 पंचवर्षोषਂ  योजना  के  दोरान  उठाये  गयेਂ  कदम  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान
 किल  फिए  जा  रहे  हैं  ।  यह  सही  दिख्ला'में  उठाया  कदम  है  ।  हमारे  हाथ  में  कई  योजनाए  हैं

 विज्ञान  तथा  प्रोद्योगिकी  का  एक  मुख्य  कामਂ  यह  रहा  है  कि  विज्ञान  तथा  भ्रौद्योगिकी
 के  उनसे  क्षेत्रों  में  अनुसंघानਂ  को  बढ़ावा  दिया  जाये  ।

 वेज्ञानिकों  तथा  उनकी  संख्याओं  में  राष्ट्रीयਂ  तथा  अतर्राष्ट्रीय  स्तरों  पर  सहयोग  का
 £+क  महस्त्व  है  तथा  मुझे  खुशी  है  सरकार  कार्यक्रम  के  इस  पहलू  को  पूरी  सहायता  दे  रही  -
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 ऐसी  योजनाओं  को  नया  बल  दिया  गया  जिनका  समाज  के  लिए  विज्ञान  के  उपयोग
 पर  सीधा  प्रभाव  पंड़ता  है  1  जहां  विज्ञान  के  सैद्धांतिक  और  अन्य  व्यावहारिक  पहलुओं  पर  चर्चा

 करना  अधिक  रोचक  नहीं  होगा  वहां  यह  जानना  रुचिकर  होगा  कि  हमारे  देश  के  वेज्ञानिक  समाज  के

 विकास  में  कंसे  योगदान  देते  हैं  जिसके  लिए  हमारे  स्वतंत्रता  सेनानियों  तथा  देशभक्तों  ने  दशकों

 पूर्व  स्वप्न  देखा  था  ।

 जन-शक्ति  अनुसंघान  कार्य  में  इस  देश  की  आथिक  साधन  क्षमताओं  के  विभिन्न  साधनों
 के  अधिकतम  उपयोग  में  वेज्ञानिकों  को  शामिल  करना  एक  और  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  सातवीं  योजना
 के  दौरान  इसे  और  आगे  बढ़ाया  जायेगा  ।

 यह  अत्यन्त  रोचक  बात  है  कि  जीव  विज्ञान  के  लिए  अंशदान  जो  कि  अनुसन्धान  तथा  विकास

 के  लिए  निर्धारित  कुल  घन  राशि  के  लगभग  50%  होता  समाप्त  किया  जा  रहा  और
 अब  मौतिक  विज्ञान  के  लिए  कुल  धनराशि  का  42%  मिलती  है  ओर  जीव  विज्ञान  का  दूसरा  स्थान
 भाता  है  जिसके  लिए  41%,  धनराशि  मिलती  है  इसका  अर्थ  यह  है  कि  मौतिक  विज्ञानों  को  उचित

 स्थान  दिया  गया  है  और  इसके  लिए  घन  को  अधिक  हिस्सा  दिया  जाता  है  ।

 इसी  प्रकार  से  वेज्ञानिकों  को  निचले  स्तर  पर  अधिक  अधिकार  देते  हुए  विकेन्द्रीकरण  की
 प्रक्रिया  में  विभिन्न  अन्य  योजनाएं  मी  शुरू  की  गई  हैं  ।  कार्यक्रम  सलाहकार  समितियां  गठित  की
 गई  हैं  तथा  विभिन्न  सम्मेलनों  और  ग्रोष्ठियों  के  लिए  प्रोत्साहन  दिये  गये  इलेक्ट्रानिकी के  क्षेत्र
 में  इस  आथिक  क्रांन्ति  की  उम्मीद  कर  सकते  हैं  क्योंकि  इलेक्ट्रानिकी  उत्पादिता  के  लिए  तथा
 वोय  क्रिया  कलाप  के  विभिन्न  अन्य  पहलुओं  के  लिए  अधिक  साधन  क्षमता  प्रदान  करती  आज

 हमें  जीवन  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  इलेक्ट्रानिकी  तथा  कम्प्यूटरों  पर  अधिक  निर्भर  करना  है  ।

 रेलगाड़ी  तथा  सड़क  यात्रा  में  सुरक्षा  प्राथमिक  आवध्यकता  है  और  इस  कार्य
 अर्थात्  सिगनल  प्रणाली  तथा  दूर  संचार  क्षेत्र  में  इलेक्ट्रानिकी  तथा  कम्प्यूटरों  स ेकाफी  सहायता
 मिलती

 इतना  ही  अपने  संसाधनों  पर  ध्यान  देते  हुए  हम  अतरिक्ष  अनुसन्धान  में  काफी  प्रगति
 कर  पाये  हैं  और  मैं  अंतरिक्ष  विभाग  तथा  उन  वैज्ञानिकों  जिनका  इससे  संबन्ध  है  बधाई  देता
 हूं  जिन्होंने  इन्सेंट  एक-बी  के  द्वारा  उपलब्ध  चैनलों  का  उपयोग  किया  है  ।

 इस  वर्ष  के  शुरू  में  अमरीका  में  का  जल  जाना  एक  बड़ी  दुघंटना  थी  जिसके
 परिणाम  स्वरूप  भावी  अंतरिक्ष  कार्यक्रम  को  कुछ  धक्का  लग  सकता

 अब  तक  हमने  उल्लेखनीय  प्रगति  की  यह  बात  ध्यान  देने  की  है  कि  3]  जनवरी
 1986  को  इन्सेट  वन  बी  ने  अन्तरिक्ष  में  29  महीने  पूरे  कर  लिए  हैं  ।  इसमें  से  27  मद्दीने  तक
 यह  पूरी  तरह  संचालित  रहा  ।  फरवरी  1986  तक  इस  नेटवर्क  में  इन्सेट  |  बो  ने  37  दूरसंचार
 टमिनल  तथा  67  मार्गों  पर  3956  वे  वायसਂ  या  लम्बी  दूरी  के  दू  र-संचार  सकिट  प्रदान  किए
 है  ।  हमारे  वेंशञानिकों  द्वारा  शुरू  तथा  आगे  बढ़ाए  गए  इस  अन्तरिक्ष  कार्यक्रम  की  सहायता  से
 पृथ्वी  केंद्रों  पर  दूरसंचार  सुविधाएं  स्थापित  करना  संभव  हो  सकता  दूरसंचार  के  क्षेत्र  में

 पुथ्वी  केंद्र  अथं  स्टेशन  हमारे  देश  के  लिए  वरदान
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 हमारे  में  से  कुछ  लोग  कन्नौर  जिले  में  लाहोल-स्पीति  और  कल्पा  लेह  में  लद्दाख  में  और
 आदि  गए  जहां  दूरसंचार  की  व्यवस्था  के  लिए  आम  लाइनें  नहीं  बिछाई  जा

 वहां  यह  देख  कर  बहुत  हैरानी  होती  है  कि  उपग्रह  और  इन्सेट  1  बी  द्वारा  प्रदान  किए  गए

 चेनलों  के  माध्यम  से  लोगों  को  इनकी  सुविधा  मिलने  जा  रही  यही  नहीं  तटोय  जिले  में  मोसम
 की  चेतावनी  देने  के  लिए  विज्ञान  हमारी  सहायता  कर  रहा  तटीय  क्षेत्र  या  यूਂ  कहिए  विद्षिष्ठ
 तटीय  क्षेत्र  में  100  आपदा  चेतावनी  प्रणालियां  वानिग  इस  रिपोर्ट  से

 यह  भी  बहुत  दिलचस्प  सूचना  मिलती  है  कि  इन्सेट  |  बी  की  सहायता  से  फरवरी  1986  में
 10,000  में  मेट्रोलाजिकल  अर्थ  आबजेक्शन  इमेज  का  पता  लगा  तो  अन्तरिक्ष  अनुसंघान  के

 क्षेत्र  में  और  हमारे  दूर  संचार  इंजनों  के  सहायता  के  लिए  ही  नहीं  बल्कि  तट  के  किनारे  रहने
 वाले  किसानों  और  तूफान  की  तत्काल  और  बार-बार  शिकार  बनने  वाली  जनता  के  लिए  विज्ञान
 की  विभिन्न  उपलब्धियों  का  उपयोग  करने  के  लिए  देश  ने  इतनी  प्रगति  को  अब  पहले  से
 चेतावनी  दी  जा  सकती  टेलिविजन  और  रेडियो  के  क्षेत्र  में  अन्तरिक्ष  कार्यक्रमों  ने  हमारी
 बहुत  सहायता  की  है  ।  मुझे  पता  चला  है  कि  दिसम्बर  85  के  अंत  तक  देश  में  मौजूदा  179
 दर्शन  केंद्रों  में  से  173  केंद्र  बी  के  माध्यम  से  विभिन्न  कायंत्रमों  से  सम्बद्ध  रहे
 इसी  तरह  93  अखिल  भारतीय  केंद्रों  को  इन्सेट  बी  द्वारा  महत्वपूर्ण  सिगनल  तथा  अन्य  दूर  संचार
 सिगनलों  द्वारा  सहायता  दी  गई  है  इन्सेट  1  सी  को  छोड़ने  का  हमारा  कार्यक्रम  जारी  है  और
 ठीक  से  प्रगति  कर  रहा  है  ।  इन्सेट  डी  को  छोड़ने  की  योजना  को  भी  मंजूरी  मिल  गई
 तो  यह  है  भावी  तस्वीर  जब  विज्ञान  सिंगनल  और  दूरसंचार  के  क्षेत्र  में  ही  हमारी  सहायता  नहीं
 करेगा  बल्कि  टेलिमीटर  और  विकसित  हो  रहे  अन्य  सहायक  क्षेत्रों  में  मी  सहायता  करेगा  ।

 जो  बढ़िया  मुद्दें  उठाये  गये  हैं  मै ंउनकी  सराहना  करना  चाहता  हूं  ।  मेरा  एक  अनुरोध  मी  है  ।

 अनुरोध  यह  है  कि  विज्ञान  की  जननी  अर्थात्  गणित  जिसका  अपना  सैंद्धान्तिक  आधार  है  और
 जो  सभी  दिक्षाओं  में  विज्ञान  को  बढ़ाने  में  हमारी  सहायता  करता  की  ओर  पुरा  ध्यान  दिया
 जाना  आजकल  गणित  ओर  भूगोल  भी  विज्ञान  है  जिन्हें  राज्य  के  संरक्षण  की  आज
 इतनी  जरूरत  है  जितनी  पहले  कमी  नहीं  थी  ।  इससे  पहले  एस्केप  के  वेग  का  पता  लगाकर
 अंतरिक्ष  कार्यक्रमों  में  अन्ुसंघान  को  जारी  रखना  संमव  इससे  पहले  प्रक्षेप-पथ  का  पता

 कर  उपग्रह  छोड़ना  संभव  वेज्ञानिकों  के  लिए  कालेज  और  विश्वविद्यालयों  में  काम
 करना  संभव  था  लेकिन  अब  गणित  तथा  अन्य  विभिन्न  सहायक  विधाओं  में  सेंद्धांतिक  अध्ययन

 करने  के  लिए  अधिक  संख्या  में  अति  आधुनिक  उपकरणों  की  जरूरत  है  ।

 तो  व्यावहारिक  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  अंतरिक्ष  कार्यक्रमों  तथा  हमारे
 निक  कार्य  की  विभिन्न  शाखाओं  में  प्रयोग  के  लिए  गणित  को  बेहतर  संरक्षण  देने  की  मैं  वकालत
 करता  हूं  ।

 ह

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपने  वंज्ञानिकों  द्वारा  किए  गए  अच्छे  कार्य  की  सराहना  करता

 हूं  और  वैज्ञानिकों  की  सहायता  से  इसका  मार्ग  प्रशस्त  करने  के  लिए  मैं  माननीय  प्रधानमंत्री
 तथा  माननीय  मंत्री  श्री  पाटिल  जी  को  मी  बधाई  देता  हूं  ।

 झो  डो०  पो०  यादव  उपाध्यक्ष  मेरे  जेसे  व्यक्ति  क ेलिए  आज  का  दिन

 भय
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 भाषा  का  गौरव  का  सम्मान  है  ओर  स्वाभिमान  का  सम्मान  और
 जो  हम  ने  विज्ञान  के  क्षेत्र  में  पाया  है ओर  हमारी  जो  नई  दिशा  हमारी  जो  सोच

 हमारा  जो  विचार  इस  क्षेत्र  में  जो  हम  आगे  बढ़ना  चाहते  उस  कल्पना  को  जब  हम  साकार

 होते  देखते  तो  ऐसा  लगता  है  कि  हमें  फस्प  करना  बहुत  सारे  जो  विज्ञान  में

 रुचि  रखते  कमी-कमी  इस  बात  पर  चर्चा  कर  देते  हैं  कि  मारत  का  विज्ञान  कहां  पैदा  हुआ  ?

 कुछ  लोग  कहते  हैं  कि मारत  का  विज्ञान  कलकत्ता  की  लेबोरेटरी  में  पेदा  हुआ  ओर  कुछ  लोग

 कहते  हैं  कि  मद्रास  की  लेबोरेटरी  में  वह  पंदा  हुआआ  और  कुछ  लोगों  का  कहना  है  कि
 बाद  की  लेबोरेटरी  में  वह  पैदा  हुआ  पर  मेरे  जैसा  व्यक्ति  इस  बात  को  अन्नुमव  करने  लगा  है  कि
 भारत  का  विज्ञान  और  टेकनोलोजी  अहमदनगर  जेल  में  पेदा  हुआ  था  और  एक  युग  द्रष्टा  था
 आजादी  का  दीवाना  रेहबर  था  हम  सब  उस  को  यह  अन्दाज  नहीं  था  कि  हम  जेल  से
 निकलेंगे  या  नहीं  निकलेंगे  और  वह  सोचा  करता  था  आगे  आने  वाले  दिनों  के  वह  व्यक्ति
 विज्ञान  का  विद्यार्थी  था  और  उस  व्यक्ति  का  नाम  था  जवाहरलाल  उस  ने  डिसकवरी
 आफ  इण्डिया  लिखी  और  डिसकवरी  आफ  इण्डिया  जब  उस  ने  तो  उसे  यदि  यह  उम्मीद

 नहीं  थी  कि  हम  कभी  आजाद  भी  फिर  मी  उस  के  मन  में  जो  बात  उस  ने  लिख  दी  ।
 उस  ने  कहा  था  :

 [  अनुवाद  ]
 विज्ञान  ही  भूख  और  गरोबी  की  समस्याओं  को  हल  कर  सकता  है  और  अस्वच्छता

 तथा  अशिक्षा  को  समाप्त  कर  सकता  भविष्य  विज्ञन  और  विज्ञान  से  मंत्री  करने  वालों
 का

 यह  अहमदनगर  जेल  में  डिसकबरी  आफ  दृ्डिया  के  पन्नों  में  लिखा  गया  था  ।  उस
 नेता  को  आज  हजार  सलाम  देते  जिस  न ेआज  हम  को  ला  कर  यहां  स्थापित  किया  है

 *'  मैं  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहूंगा  लेकिन  यह  जरूर  कहूंगा  कि  मेघनाथ  शाह
 सर  सी०  वी०  रमन  हों  या  एच०  जें०  भागा  हों  या  हमारे  विक्रम  साराभाई  इन  तमाम  लोगों  ने

 जिस  नेतृत्व  के  नीचे  काम  जिप्  नेतृत्व  ने  इन  लोगों  को  उत्साहित  किया  स्वतन्त्र  रूप  से  निर्माण

 के  लिए  प्रस्यापित  प्रतिष्ठित  उस  का  नाम  जवाहरलाल  नेहरू  इसको  हम  भूल
 नहीं  सकते  हैं  ।  चाहे  हम  कितना  भी  मजाक  कर  लें  लेकिन  सच्चाई  यह  है  कि  आज  अगर  हिंदुस्तान
 का  विज्ञान  इस  जगह  पर  खड़ा  चाहे  वह  परमाणु  का  क्षेत्र  आकाश का  क्षेत्र  हो  या
 कास  का  क्षेत्र  इलेक्ट्रनिक्स  का  क्षेत्र  अगर  किसी  एक  व्यक्ति  बुनियाद  डाली  हुई
 तो  उस  का  नाम  है  जबाहरलाल  नेहरू  ।  हमें  इस  समय  दोहराना  पड़ेगा  उस  क्षतीत  भी
 हमको  इस  स्थान  पर  लाकर  रखा  हमारे  साइंटिस्ट्स  यहां  भी  बैठे  वे  नई  नई
 ज्योति  के  साथ  नये  संसार  को  चमकाते  कल्पना  कर  रहे  हैं  ।  न  केक््ल  के  लिए  बल्कि
 आने  वाले  भविष्य  के  लिए  वे  पूरे  समपंण  के  साथ  लमे  हुए  अब  वे  चाहे  जगदीक्षचन्द्र  बोसः
 हों  या  सत्येन  बोस  सी०  वो०  रमण  साहब  हों  इन  तमाम  लोगों  ते  जो  कल्पना  की  थी
 साकार  किया  ढा०  मेनस  आयंगार  रमन्ना  राव  घवन  यक्षपाल  नायड्ग्रस्मा

 श्रीनियासन  स्वामीनाथन  क्रष्णन्  ने  ।  ये  तमाम  लोग  मिल  कर  विज्ञात्र  की  परिकल्पना
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 के  साथ  अपनी  प्रयोगशालाओं  में  बेठ  अपने  युवा  वेज्ञानिकों  के  साथ  नयी  रचना  के  लिए
 आगे  कदम  बढ़ा  रहे  हैं  ।  इन  सब  को  हम  सलाम  करते  हैं  और  इनको  हम  निश्चित  रूप  से  अशेष

 बधाई  देते  हैं  ।

 इन्होंने  अपने  लिये  कुछ  किया  हो  या  न  किया  हो  लेकिन  अपने  देश  को  एक  ऐसी  जगह
 पर  ला  कर  रख  दिया  है  जहां  पर  भीख  मांगने  की  जरूरत  नहीं  पड़  रही  हम  अपने  पेरों  पर

 खड़े  हैं  ।

 कौन  व्यक्ति  कलपाकम  स्टोमिक  एनर्जी  के  प्लांट  को  देख  उसकी

 उसकी  उसकी  ट्रांसममीशन  की  बात  को  देख  कर  खुश  नहीं  होगा  ?  ये  सारी  की  सारी

 शी  किस  ने  की  है  ?  हमारे  अपने  व॑ज्ञानिकों  ने  की  हैं  ।  यही  हमारी  उपलब्धि  पोखरन  का

 चरमाणु  विस्फोट  हमारे  अपने  वैज्ञानिकों  की  बुद्धि  और  विवेक  के  बल  पर  किया  गया  यह  बात

 सब  को  स्पष्ट  हो  जानी

 लेकिन  इसके  पींछे  सब  से  महत्वपूर्ण  बात  जो  है  वह  यह  है  कि

 2.35  भ०  प०

 जनुल  बदर  पीठासीन

 इन  लोगों  ने  मारत  के  विज्ञान  को  न  केवल  सेल्फ  रिलाएंट  बनाया  बल्कि  सेल्फ  सफोशियेन्ट

 भी  बनाया  है  |  सेल्फ  रिलाएंट  और  ग्लेल्फ  सर्फाशियेन्ट  से  आया  है  नेशनल  सेल्फ  कॉफिडेंस  |  जो

 देश  अपने  आत्म-विद्वास  के  बल  पर  अपने  परों  पर  खड़ा  नहीं  वह  विज्ञान  के  क्षेत्र

 टेकनोलोजी के  क्षेत्र  में  तरक्की  नहीं  कर  सकता  मीख  मांग  कर  जिन्दा  रहने  की  बजाए
 अपने  पैरों  पर  खड़ा  होकर  तरक्की  भूखे  रह  कर  आगे  बढ़ना  और  नई  सृष्टि  करना  यह

 हमारा  उद्देश्य  हैं  ।

 जब  हम  सेल्फ  एक्सपर्टाइज  की  वात्त  करते  हैं  तो  हम  कह  सकते  हैं  कि  किसो  क्षेत्र

 में  भो  हम  अपने  सेल्फ  एक्सपर्टाइज  को  देखते  हैं  तो  हमें  ऐसा  मालूम  पढ़ता  है  कि  निद्िचत  रूप

 से  हमारे  वैज्ञानिकों  न ेआगे  कदम  बढ़ाया  है  ओर  हम  एक  ऊचे  स्थान  पर  खड़े

 पहले  जब  जवाहर  लाल  नेहरू  जी  ने  भाखड़ा  नंगल  डेम  की  योजना  की  कल्पना  भाखड़ा
 नगल  डेम  बनाने  को  बात  सोची  तो  इस  देश  की  भोली-भाली  जनता  को  विरोधी  दल  के  कुछ
 लोगों  ने  कहा  कि  जवाहर  लाल  पागल  आदमी  है  जो  एक  ऐसा  काम  कर  रहा  वह  पानो  से

 सारी  बिजली  निकाल  लेगा  ।  जब  पानी  का  संत्व  निकल  जाएगा  तो  रह  कया  जायेगा  ?  पानी  में

 बचेगा  क्या  ।  क्या  प्रवृत्ति  इन  लोगों  को  ओर  क्या  मन  बनाया  गया  लोगों  का  ।  आज  हम
 लोगों  को  ऐसी  स्थिति  में  ले  आए  -  हैं  कि  हाइडल  प्रोजेक्ट  न्यूक्लियर  पावर  स्टेशन  एनर्जी  की

 बात  आप  लोग  समझने  लगे  हैं  ।  एनर्जी  के  बारे  में  जो  एक  सुपरस्टीशन  जो  टेबू  जो हूं
 मजाक  लोग  करते  थे  और  उन  बातों  से  लोगं  घबराते  सभापति  जी  आज  वह  स्थिति  नहीं  रह
 गयी  है  ।  यह  हमारे  वेशानिकों  को  देन  है  ।

 जब-जब  इंडियन  साइंस  कांग्रेस  की  मीटिंग  हुई  उसको  इंदिरा  जी  खुद  सम्बोधित  किया

 करती  थीं  ।  विज्ञान  के  मेलों  इंडियन  साइंस  कांग्रेस  के  अरधिवेशनों  में  इंदिरा  जी  ने  कुछ  बातें

 ऐसी  कहीं  हैं  जिनको  हम  पढ़ते  हैं  तो ऐसा  लता  है  कि  उनके  मन  में  भी  भारत  को  एक  कल्पना

 सन्  1977  में  उन्होंने  कहा
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 वेज्ञानिकों  को  विभिन्न  विदेशी  स्वार्थों  के  प्रयासों  के  प्रत्ति  हमेशा  सतक  रहना

 चाहिए  ओर  हमें  अपने  मार्ग  से विचलित  करने  के  लिए  उनके  द्वारा  दिए  वेज्ञानिक  और

 गिकी  तकों  को  विश्लेषण  ओर  संचार  द्वारा  चुनोती  देनी  चाहिए  ।”

 हिन्दो
 हर  अपने  पथ  से  विचलित  करने  के  लिए  कुछ  बातें  विदेशी  ताकत  कर  सकती  उसके

 लिए  1977  में  इंदिरा  जी  ने  कहा  था  कि  ऐसी  शक्तियां  जो  हमको  अपने  पथ  से  डिफ्लेक्ट  करने

 की  बात  सोचती  उनके  खिलाफ  वैज्ञानिकों  तेयार  तैयार  यही  तुम्हारा  संघषं

 यही  तुम्हारी  नीति  यही  तुम्हारा  चरमोत्कषष  यह  एक  नीति  की  बात  किसी  व्यक्ति  की

 बात  नहीं  थी  ।  नीति  बनाने  वाला  आदमी  इस  बात  को  सोच  लेता  है  कि  हमारा  दशेन  किधर

 जाएगा  ।

 समापति  एक  छोटा  सा  उदाहरण  मैं  देना  चाहता  हूं  ।  हम  सब  लोग  गांवों  से  आते  .

 गांवों  के  रहने  वाले  कमी-कमी  जब  स्कूल  से  लौटते  थे  तो  एक  छोटा  सा  पत्थर  का  टुकड़ा
 हम  फेंका  करते  थे  ।  आपस  में  पत्थर  फेंकने  की  दूरी  पर  होड़  लगाया  करते  थे  ।

 थ्रो  सेफुद्दीन  जोधरो  :  किसके  ऊपर  ?

 श्री  डी०  पो०  घादव  :  अपने  ऊपर  ओर  यह  कहा  करते  थे  कि  देखो  किसका  पत्थर  कितनी

 ऊचाई  पर  जाता  उस  समय  हम  यह  कल्पना  भी  नहीं  कर  सकते  थे  कि  इसी  हिन्दुस्तान
 लेबोरेट्री  में  बंठकर  कुछ  लोग  यह  भो  सोष  रहे  हैं  कि  34  किलो  का  एक  छोटा  सा  बाक्स  हम  किस
 प्रकार  से  स्पेस  में  3-4  सौ  किलोमोटर  को  ऊचाई  तक  फंक  सकें  ।  डी०  पी०  यादव  जब  विद्यार्थी  थे
 उस  समय  उसको  सोच-समझ  इतनी  उस  समय  पंडित  जवाहरलाल  जी  यहाँ  के  प्रधानमंत्री
 उनकी  सोच-समझ  ओर  आज  की  सोच-समभ  जब  हमारे  वेज्ञानिक  एक  हजार  किलो  वजन  का  सेटला

 इट  बनाकर  अपने  राकेट  में  रखकर  आकाश  में  36  हजार  किलोमीटर  की  ऊचाई  पर  स्थापित  करने
 की  कल्पना  हो  नहीं  कर  रहे  हैं  बल्कि  उसका  एक्सपेरीमेंट  पूरा  कर  चुके  हैं  ।  यह  है  हमारा  विज्ञान

 यह  है  हमारी  यह  है  हमारा  हमने  जो  कुछ  भी  किया  हाथ  से  फंके  जाने  वाले  पत्थर
 के  टुकड़े  को  कल्पना  से  मिसाइल  और  मिसाइल  से  लोगों  ने  संटलाइट  के  रूप  में  बदला  और  भास्कर

 (1)  34  किलो  का  मास्कर  नंबर  (1)  अब  1000  किलो  और  1500  किलो  वजन  का  सैटलाइट
 1995  ईस्वी  तक  हम  मेज  यह  नया  संकल्प  नया  एक  कदम  आगे  बढ़ने  का  संकल्प
 इस  संकल्प  को  आज  हम  दोहराते  हैं  ।

 जाज  हमारे  लिए  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  हम  किस  ढंग  से  अपनी  साइस  को
 फंलाएं  ।  एक  चीज  मैं  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  जिस  मारत  ने  एमिसरी  फोटो
 प्रिटेशन  लाज  वीकल  इत्यादि  चीजों  को  बनाया  है  वहीं  गांव  के  स्कूलों  में  किस  प्रकार  से
 इस  धात  को  फंलाया  किस  तरह  से  अध्यापकों  को  यह  बताया  जाए  कि
 हमारा  विज्ञान  और  टेक्नालाजी  आज  इस  स्थान  पर  आ  गए  हैं  जहां  हमें  कहीं  मी  किसी  के  ऊपर
 निर्मेर  नहीं  करना  है  हम  आत्मनिमंर  इस  बात  को  विकास  के  लिए  हम  आगे  यह
 इंटरबोविग  एजूकेशन  सिस्टम  में  किस  प्रकार  इसको  करना  बहुत  आवश्यक  है  ***

 )
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 ]
 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  महोदय  मेरा  विचार  है  कि  हमें  आत्मनिरभरता

 का  आयात  करना  चाहिए  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  घबराइए  आप  अपनी  तेल  प्रौद्योगिकी  जारी

 श्री  राम  सिह  यादव  :  विपक्ष  कभी  मी  गंभीर  नहीं  यहां  तक  किइस  जंसे

 नाजुक  मसले  में  भी  ।

 आओ  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  विज्ञान  पर  प्र'रम्मिक  शिक्षा  दी  जा  रही  है  तब  हम
 अगंभीर  कंसे  रह  सकते  हैं  ?

 |!
 थी  डी०  पी०  यादव  :  अव  रह  गई  बात  विज्ञान  ओर  टेक्नालोजी  को  हम  किस  दिशा  में  ले

 जाएं  ।  जो  बात  हमारे  नेताओं  ने  कही  ह ैऔर  जिस  बात  की  कल्पना  हमारे  वतंमान  नेतृत्व  ने  की

 वह  कल्पना  है  भूख  से  हमें  निवत्ति  गरीबी  को  दूर  गांवों  हर  गांव  हर
 घर  में  सुख  ओर  समृद्धि  लाना  ।  रीमोट  सेन््सींग  फोटोग्राफ  से  हम  समुद्र  के  नीचे  से  जो  हमारे  पास

 रत्न  है  जेसे-आयल  और  गैस  उसकी  खोज  करनी  होगी  ।  इन  तमाम  चीजों  को  एक  साथ

 मेट  करके  हम  एक  नए  भारत  की  रचना  के  बारे  में  सोचते  यह  हमारी  उपलब्धि

 है  |  डिफेन्स  के  मामले  में  हमारे  वैज्ञानिकों  ने  जो  भी  काम  किया  वह  अपने  आप  में

 अनुठा  है  चाहे  वह  डिफेन्स  रिसर्च  की  लेबोरेटरी  हो  या  डिफेन्स  प्रोडक्शन  का  सेन्टर  हो  ।  हमारा
 जो  पायलटलंस  टारगेट  एएयरक्राफूट  बन  रहा  है  वह  निश्चित  रूप  से  वार  टेक्नोलाजी  एक  बड़ी
 भारी  उपलब्धि  है  ।  इस  पर  हमको  फक्र  करना  चाहिए  ।  वार  स्ट्रंटेजी  और  टेकक््नालोजी  में  भी

 हमारे  वैज्ञानिकों  ने  जो  उपलब्धि  की  है  और  जिस  तरह  से  वह  काम  कर  रहे  उतके  लिए  हम
 उनको  धन्यवाद  देना  चाहते  बात  चाहे  ग्रामीण

 एटोमिक  स्पेत  या  ओशनोग्राफी  की  हो  या  ऐसी  बातें  जिस  किसी
 से  भी  विकास  प्रस्फुटित  हो  रहा  वेंसी  तमाम  चीजों  को  समग्र  रूप  से  एक  साथ  करके  नए
 मारत  की  कल्पना  करने  के  लिए  हमारे  उगरारा  हमारी  प्रयोगशालाएं  और

 हमारा  नेतृत्व  सक्षम  है  तथा  आगे  आने  वाला  समय  हमारे  लिए  निद्िचत  रूप  ते  अच्छा

 अन्त  में  मैं  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  विज्ञान  की  लेबोरेटरी  में  जो  वेज्ञानिक  काम

 कर  रहे  उनको  थोड़ा  सा  अपने  घर  ओर  अपने  बाल-बच्चों  की  चिता  से  मुक्त  करना

 उनकी  सुख-सुविधाओं  पर  विशेष  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  उनको  अपने  घर-परिवार  की

 चिता  से  मुक्त  कीजिए  और  राष्ट्र  की  चिता  उनके  हाथों  में  सॉप  दीजिए  तथा  उनकी  चिता  अपने

 हाथ  में  लीजिए  ।

 मैं  इस  मंत्रालय  की  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं  और  आएको  धन्यवाद  देता  हूं  कि  देश  को
 आपने  न  केवल  दिशा  दी  ओर  दशा  भी  देंगे  और  आगे  आप  इन  चंद  शब्दों  के  साथ  मैं
 अपनी  ब्रात  समाप्त  करता  हूं  ओर  आपको  धन्यवाद  देता  हूं  ।
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 डा०  चिता  भोहन  :  देश  में  अज्ञानता  ओर  गरीबी  को  दूर  करने  के  लिए  विज्ञान

 तथा  प्रौद्योगिकी  और  अनुसंघान  तथा  विकास  शक्ति  का  स्रोत  तथा  आघुनिकीकरण  के  माध्यम  है  ।

 आज  हमारे  पास  25  लाख  वैज्ञानिक  हैं  ओर  हर  वर्ष  एक  लाख  60  हजार  वेज्ञानिक  ओर  प्रौद्योगिकी

 विशेषज्ञ  तेयार  हो  रहे  हैं  ।  अच्छे  वैज्ञानिक  तेयार  करने  में  सोवियत  संघ  ओर  अमरीका  के  बाद

 हमारा  स्थान  इसके  लिए  मैं  वैज्ञानिकों  को  बधाई  देता  हूं  ।  नीति  और  सिद्धांतों  पर  नजर  डाले
 तो  बहुत  अंतर  नजर  आता  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  के  मामले  में  हमारे  पूर्वजों  ने  हमें  बच्छी
 नीतियां  दी  हैं  पर  हम  देखते  हैं  कि कथनी  और  संभावना  और  घोषणा  ओर  कार्य

 में  बहुत  अंतर  है  ।

 हम  इन दो  क्षेत्रों  में  बहुत  अक्षमता  देखते  हैं  ।  हमारी  इन्दिरा  जी  ने  योजना

 आयोग  की  एक  बेंठक  में  कहा  था  कि  सेंकड़ों  इरादों  से  एक  काम  कर  लेना  बेहतर  मालूम
 नहीं  कि  हमारी  मौजूदा  सरकार  इस  आदर्श  का  पालन  कर  रही  हैं  या  नहीं  ।  विश्व  में  हम
 भासों  के  लिए  जाने  जाते  हम  हमेशा  आत्मनि  मंरता  तथा  उद्योगों  के  आघुनिकीकरण  को  बात
 करते  हैं  ।  हम  अंतरिक्ष  की  ओर  तो  जा  रहे  हैं  पर  अपनी  कारों  के  लिए  एक  कारबोरेटर  तंयार
 करने  में  असमर्थ  हैं  |  देश  में  इस  तरह  की  आत्मनिर्म  ओर  आघुनिकीकरण  है  ।

 हमारे  यहां  मारतीय  कृषि  अन्नुसंघान  परिषद्  देश  में  अनेकों  अनुसंधान  संस्थान  हैं  ।

 हमारा  कहना  है  कि  खाद्यान्न  के  मामले  में  हम  आत्मनिभर  हैं  ।  हम  1500  लाख  टन  खाद्यान्न  का
 उत्पादन  कर  रहे  लेकिन  हम  देश  में  बहुत  अधिक  मात्रा  में  तिलहनों  का  आयात  कर  रहे  हैं  ।
 तो  कृषि  विमाग  में  इस  प्रकार  की  आत्मनिमभंरता  मेरे  ख्याल  स ेसरका  र  को  गरीबी  की  रेखा

 से  नीचे  रहने  वाले  लोगों  की  जानकारी  होगी  ।  मेरे  ख्याल  से  सरकार  को  देश  में  भूख
 और  प्यास  से  मरने  वाले  लोगों  की  जानकारी  होगी  ।  और  मेरे  ख्याल  से  सरकार  को  इस  बात  की
 भी  जानकारी  होगी  कि  अब  हम  कितने  आत्मनिमंर  हो  गये  इन  सबके  लिए  देश  में  सामाजिक
 क्रांति  और  मूल  ढांचे  में  परिवर्तनों  की  जरूरत  तभी  हम  आत्मनिभंर  हो  सकते  हैं  !  देश  में  बहुत
 वैज्ञानिक  प्रगति  हो  रही  है  और  यहां  मृत्यु  की  दर  भी  बहुत  अधिक  हमारे  देश  में  बच्चे  कुपोषण
 के  कारण  मर  जाते  हैं  ओर  हम  उन्हें  बी  काम्पलेक्स  और  डेप्सोन  जैसी  आम  दवाइयां  जो  आम
 तो  हैं  पर  कोढ़  के  इलाज  के  लिए  बहुत  जरूरी  भी  नहीं  दे  पाते  ।  दुर्माग्य  स ेहम  इन  सबका
 आयात  कर  रहे  हैं  ।  देश  में  यह  स्थिति  है  और  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  को  यह  स्थिति  हमें
 न  केवल  एस०  एल०  वी०  पी०  एस०  एल०  ए०  एस०  एल०  वी०  आदि  छोड़ने  बल्कि  अपनी
 जनता  की  गरीबी  ओर  अशिक्षा  को  दूर  करने  के  लिए  भी  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  की  जरूरत  है  ।

 महोदय  देश  में  अनुसंधान  संस्थान  हैं  |  हम  उन  पर  बहुत  पेसा  खर्च  कर  रहे  क्या  आप
 इन  संस्थानों  पर  नजर  डाल  सकते  हैं  ?  मैं  माननीय  मंत्री  से  एक  प्रढन  पूछना  चाहता  क्या

 अनुसंधान  संस्थान  परिणामोन्मुख  क्या  ये  समयबद्ध  क्या  ये  उद्देश्योन्मुख  ये  तो  केवल
 रोजगारोन्मुख  हमारे  लोगों  को  रोजगार  और  आश्रय  की  जरूरत  है  ।

 हम  प्रौद्योगिकी  ओर  उसकी  प्रगति  को  पसन्द  करते  हैं  लेकिन  हमें  भोजन  और
 अन्य  आधारभूत  जरूरतों  की  भी  आवश्यकता  है  ।

 हम  बनुसंधान  मौर  विकास  को  बात  कर  करते  हैं  पर  अन्नुसंघान  और  विकास  के  बीच
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 बहुत  अंतर  है  ।  हम  सागर  विकास  की  बात  करते  हैं  ।  हम  सागर  में  6  मील  गहरी  खुदाई  करते

 हैं  और  नाड्यूल  की  बात  करते  हैं  और  उसे  इलेक्ट्रानिक  माइक्रोस्कोप  से  भी  अधिक  महत्वपूर्ण
 मानते  हैं  ।  इसी  तरह  हमारे  पाप  बहुतायत  में  निकल  यू्रेनियम  और  सोना  आदि  समुद्र  से

 एक  नाड्यल  निकलने  से  क्या  फायदा  ?  अगर  आप  वास्तव  में  गंभोर  हैं  तो  सागर  से  टनों  नाड्यूल
 मिकालिए  और  देक्ष  की  अर्थव्यवस्था  सुधारिए  ।  इस  समय  देश  को  इस  तरह  के  विकास  की  जरूरत

 नहीं  इस  तरह  के  विकास  की  जरूरत  हमे  सदी  के  बाद  या  सदी  में

 जिसकी  चर्चा  करते  हमारे  प्रधानमंत्री  जी  नहीं  थकती  |  लेकिन  इस  समय  हमें  खाद्यान्न  और  अन्य

 मूलभूत  जरूरतों  की  आवश्यकता  है  और  सरकार  को  यह  बात  मूलनी  नहीं

 घारणा  और  रचना  में  काफो  अन्तर  है|  मालूम  नहीं  सरकार  प्रक्रिया  अभियांत्रिकी  पर
 कितना  खं  कर  रही  इसके  लिए  काफी  पैसे  की  जरुरत  मालूम  नहीं  पहली  से  लेकर
 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  तक  के  लिए  कितनी  घनराशि  आबंटित  की  गई  है  ।  प्रक्रिया  अभियांत्रिकी
 के  बिना  हम  विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी के  क्षेत्र  में  निर्माण  नहीं  कर  सकते  ।

 अन्त  में  मैं  इस  माननीय  सदन  के  समक्ष  एक  विशिष्ट  प्रशन  रखना  चाहता  इस  उच्च
 प्रौद्योगिकी  विकास  से  गरीबी  और  बेरोजगारी  को  दूर  करने  में  कंसे  सहायता  मिलेगी  ?

 इस  विशिष्ट  प्रदन  के  मैं  समाप्त  करता  हूं  ।

 2.54  मन्प०

 शी  एस०  जयपाल  रेड्डी  सभापति  निरसंदेह  यह  कहना  एक
 सत्य  है  कि  हमारे  देश  की  संपन्नता  ओर  सुरक्षा  हमारी  विज्ञान  और  तकनीकी  नीति  के  सही
 निर्माण  और  प्रमावी  ढ़ग  से  लागू  होने  पर  निर्मर  करती  है  ।  हमारी  एक  के  बाद  दूसरी  सरकारें
 इस  थोथी  उक्ति  के  बारे  में  घोषणाएँ  करती  रही  हैं  किन्तु  हमने  इस  दिशा  में  कोई  खास  उन्नति
 नहीं  की  है  ।  हमारे  वंज्ञानिक  प्रशासन  के  ढाँचे  के साथ  कुछ  गड़बड़  है  ।  केन्द्रीय  मंत्रि  मंडल
 की  विज्ञान  संबंधी  सलाहकार  परिषद  होती  थी  ।  अचानक  मंत्रिमंडल  को  इससे  मुक्ति  दे  दी  गयी
 और  इसका  भार  प्रधान  मंत्री  पर  डाल  दिया  गया  ।  सम्पूर्ण  मंत्रिनंडल  से  जिसका  समापति  प्रधान
 मंत्री  होता  प्रधानमंत्री  के  पद  को  इस  तरह  ऊचा  उठाने  की  प्रक्रिया  की  सराहना  करना  तो

 दूर  की  यात  में  इसे  समझ  भी  नहीं  या  रहा  हूं  ।  वेज्ञानिक  सलाहकार  परिषद्  के  उनके
 पास  प्रो०  एम०  जी०  के०  मेनन  वैज्ञानिक  सलाहकार  भी  इस  वेज्ञानिक  सलाहकार  परिषद  में

 7  सदस्य  सरकार  चयन  करना  चाहती  किन्तु  वास्तव  में  मुझे  इस  पर  बड़ा  आश्चयं  हुआ
 कि  कंसे  इन  दो  व्यक्तियों  को  इस  परिषद्  का  सदस्य  बना  दिया  गयां।|  इनमें  से  एक  तो  हैं-**
 ककਂ  टू  डियन  एक्स्प्लोजिव्स  लिमिटेड  के  वक््स  मेनेजर  |  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि
 इनका  कोन  सा  बिशे्  वेज्ञानिक  योगदान  रहा  ये  हमारे  प्रधानमंत्री  के  बचपन  के  साथी
 रहे  क्या  कोई  सिर्फ  साथ  रहने  से  ही  अतिमा  प्राप्त  कर  लेता  है  ?  मैं  नहीं  जानता  इंडिन
 एक्स्पलोजिव्स  लिमिटेड  इम्पीरियल  के  मिकल  की  एक  सहायक  कंपनी  है  ।

 मैं  परिषद्  के  दूसरे  सदस्य  हिन्दुस्तान  लोवर  लिमिटेड  के  चेथरमेन  *"  **  की  तरफ
 मी  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  यह  यूनिवर्सल  लीवस  लिमिटेड  की  एक  सहायक  क़रम्पनी

 *कायवाही-व॒त्तान्त  भें  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 है  ।  जहां  तक  कई  वंज्ञानिक  नीति  निणंयों  के  प्रमावों  का  संबंध  है  सुरक्षा  की  आड़  में  संसद  को  भी
 अंधेरे  में  रखा  जाता  मैं  नहीं  जानता  कि  संसद  को  विद्वास  में  न  लेते  हुए  इन  बहुराष्ट्रीय  कंपनियों
 पर  कंसे  विश्वास  किया  जा  रहा  हमारा  वेज्ञानिक  प्रशासन  सेवा  निवृत  वंज्ञानिक  तानाशाहों  के

 हाथों  में  है  मैं  तो उनकी  सूरत  तक  से  नफरत  करता  हूं  ।  मुझे  नहीं  पता  की  कि  सरकार  इनको
 कंमे  सहन  कर  रही  आप  “''**:--का  ही  मामला  ले  |  मेरे  विचार  से  उनको  एक  प्रतिभाशाली
 वेज्ञानिक  बनता  था|  20  वष  पहले  उन्होंने  कुछ  वास्तविक  उत्तम  काये  किया  था  ।  मैं  नहीं  जानता
 कि  गत  20  वर्षों  में  उन्होंने  क्या  कार्य  किया  वह  प्रशासन  के  गोरख  धंधे  में  मटक  गये  हैं  ।  मुझे
 नहीं  मालूम  कि  क्यों  अच्छे  वेज्ञानिकों  को  नाकारा  बना  दिया  जाता  है  ।

 सभापति  महोदय  :  श्री  रेड्डी  आप  उनके  नाम  न  बताएं  ।
 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  मैं  कोई  दोषारोपण  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  मैं  तो  अपने  विचार  व्यक्त

 कर  सकता
 सभापति  महोदय  :  अच्छा  होगा  यदि  आप  नाम  न  बताएं  ।

 झभो  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  मुझे  आशंका  है  कि  आम  आदमियों  को  मी  पवित्र  गाय  का  दर्जा
 देने  का  प्रयास  किया  जा  रहा

 सभापषित  महोदय  :  आप  दोबारोपण  कर  रहे  आपने  कहा  है  कि  उन्होंने  20  वर्षों  से  कार्य

 नहीं  किया  है  ।
 श्रो  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  यह  दोषारोपण  नहीं  है  ।

 सभापति  महोदय  :  निर्णय  करना  मेरा  काम  है  ।

 शो  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  किन्तु  यह  सरकार  की  नीति  है  ।

 सभापति  महोदय  :  आप  नामों  का  उल्लेख  न  करें  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  कृपया  मुझ  सलाह  देने  से  पहले  ऐसा  नियम  बनाइये  ।

 सभापति  सहोदय  :  नामों  को  का्यंवाई  वृत्तान्त  में  शामिल  न  किया

 विज्ञान  और  प्रौद्योगिको  मंत्रालय  तथा  महासागर  परमाणु  इलक्ट्रानिको  झोर
 अतरिक्ष  विभागों  में  राज्य  संत्री  शिवराज  वी०  :  मेरा  एक  निवेदन  है  ।

 नाम  न  बताने  की  सदन  की  परंपरा  रही  है  ।  अगर  किसी  अधिकारी  का  जिक्र  करना  है
 यह  उप्तके  पद  द्वारा  किया  जाता

 सभापति  महोदय  :  यह  ठीक  है  ।

 श्री  शिवराज  बो०  पाटिल  :  यह  इसलिए  है  क्योंकि  जिस  अधिकारी  का  नाम  लिया  जाता
 उसको  सदन  में  आकर  अपना  बचाव  करने  का  अधिकार  नहीं

 ओऔ  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  सदन  के  कामकाज  का  मुझे  भी  कुछ  अनुभव  किसी  भी
 व्यक्ति  के  विरूद्ध  बिना  कोई  सूचना  दिए  कोई  भी  आरोप  नहीं  लगाया  जा  सकता  |  किसी  व्यक्ति
 के  योगदान  के  संबंध  में  कमी  भी  जिक्र  किया  जा  सकता  है  ।

 अब  हम  परमाणु  ऊर्जा  आयोग  को  लेते  हैं  ।  इसके  सात  सदस्य  मेरे  विचार

 परमाणु  ऊर्जा  आयोग  को  हमारे  काययंक्रम  लागू  करने  का  काम  सौंपा  गया

 *ककार्यवाही  वृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 परमाणु  ऊर्जा  आयोग  के  सदस्य  वे  लोग  हैं  जो  परमाणु  ऊर्जा  विभाग  में  भी  एक  ही  प्रकार  के
 लोग  नीति  का  कार्यान्वयन  और  पयंवेक्षण  करते  हैं  ।  मेरे  विचार  में  राज्य  मंत्री  को  भी
 उनके  कार्यकलाप  का  निरीक्षण  करने  का  अधिकार  नहीं  दिया  गया  है  ।  केवल  प्रधान  मत्री  हो  ऐसा
 कर  सकता  है  ।

 3.00  मण०प०

 श्री  जे०  आर०  डो०  टाटा  परमाणु  ऊर्जा  आयोग  के  एक  सदस्य  उनकी  सदस्यता  पर

 मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  क्योंकि  वह  पूर्ण  शोध  कार्य  से  संबंधित  थे  ।  कितु
 **  मैं  इस  बारे  में  जानता  मैं  उनका  आदर  करता  हूं  ।

 लेकिन  बात  यह  है  कि  टाटा  की  कंपनियां  परमाण्  ऊर्जा  विभाग  का  50-60  प्रतिशत  तक

 ठेका  ले  लेती  हैं  ।  ऐसे  हालात  उस  कंपनी  के  अध्यक्ष  को  इस  आयोग  का  सदस्य  भी  कंसे  बनाया
 जा  सकता  है  ?

 मैं  उनमें  से  हूं  जो  यह  विश्वास  रखते  हैं  कि  परमाणु  ऊर्जा  उत्तादन  का  कार्यक्रम  सुदृढ़  बनाया
 जाता  क्योंकि  सारे  विश्व  में  यही  धारणा  है  ।

 किन्तु  हमारे  रिकार्डों  पर  नजर  डालिए  ।  भरतपुर  श्री  होमी  माभा  ने  1964  में  कहा  था  कि

 1980  में  देश  में  उत्पादित  ऊर्जा  का  12  प्रतिशत  परमाणु  ऊर्जा  से  होगा  ।  लेकिन  आज  1986  में

 यह  2  प्रतिशत  से  मी  कम  है  ।

 एक  राष्ट्र  के  रूप  में  हमारे  लिए  यह  संतोष  का  विषय  है  कि  कालपक्कम  में  हमारे  द्रत
 माणु  रिएक्टर  ने  द्रत  प्रजनन  तकनीक  के  संबंध  में  सफलता  प्राप्त  को  है  ।

 किन्तु  फिर  भी  हमें  इस  तथ्य  को  नहों  भूलना  चाहिए  कि  अब  भी  हम  प्रयोगात्मक  स्थिति
 में  जब  तक  हम  इस  प्रक्रिया  को  आथिक  रूप  से  व्यवहाय  तो  विश्व  की  दूसरी  परमाणु
 शक्तियां  किसी  और  अवस्था  तक  पहुंच  चुकी  जिसे  द्रवण  तकनीक  कहते  हैं  ।

 परमाणु  इंधन  कांपलेक्स  को  ही  लीजिए  ।  यह  हैदराबाद  में  स्थापित  किया  गया  है  ।  मुलतः

 यह  10  करोड़  रुपये  की  लागत  से  स्थापित  होना  जबकि  इस  पर  153  करोड़  रुपये  खर्च  हुये
 जिस  तरह  से  धन  खर्च  किया  गया  था  उसका  निरीक्षण  कोई  नहीं  कर  किसी  का

 उत्तरदायित्व  तो  होगा  ही

 तकनीक  के  संबंध  में  हमने  काफी  उन्नति  की  है  यद्यपि  दूर  संचार  उपग्रहों  पर  हमने  बहुत
 कुछ  और  करना  है  ।

 अं  टाटिका  अभियान  के  लिए  हमें  अपने  आप  को  धन्यवाद  देना  चाहिए  ।  मेरे  साथी  श्री

 चिन्ता  मोहन  समुद्र  से  निकाले  गये  कुछ  नौडयूल  का  जिक्र  कर  रहे  मेरे  विचार  में  अपने  आप
 में  यह  एक  महत्वपूर्ण  उपलब्धि  है  ।

 श्रो  चन्त्र  प्रताप  नशायण  सिंह  :  वेज्ञानिकों  को  धन्यवाद  देना  चाहिए  ।

 शी  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  वेज्ञानिकों  को  धन्यवाद  देना  चाहिए  ।  यद्यपि  परियोजनाओं
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 को  पूरा  करने  में  देरी  हुई  है और  अनाप  शनाप  खर्च  किया  गया  फिर  विज्ञान  के  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों
 जेसे  परमाणु  समुद्र  विज्ञान  इत्यादि  में  अच्छा  कार्य  किया  है  ।

 लेकिन  जिससे  मुझे  हैरानी  हो  रही  है  वह  यह  है  कि  जंसा  कि  कह्टा  जाता  है  एक  गरोब  और

 पिछड़े  राष्ट्र  ने  ऐसे  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  में  इतना  अच्छा  प्रदर्शन  किया  है  लेकिन  विज्ञान  और  तकनीक
 के  कम  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  में  यह  बुरी  तरह  असफल  रहा  इध  असंगति  तथा  विरोधामाष  को
 कौन  कंसे  स्पष्ट  कर  सकता  है  ?

 मेरे  विचार  में  इसका  कारण  यह  है  कि  आथात  नीति  ने  ही  हमारे  वंज्ञानिक  क्षेत्र  में  प्रयत्न
 को  नष्ट  कर  दिया  और  हमारे  राष्ट्रीय  उद्योग  को  पंगु  बनां  दिया  ।  हमारे  देश  का  शासन  अब

 शल  प्रबन्धकों  द्वारा  चलाया  जा  रहा  है  इसलिए  अब  इस  क्षेत्र  का  मृल्यांकन  प्रबंध  मानदण्डों  द्वारा
 किया  जाना  चाहिए  ।

 1985-86  में  वेज्ञानिक  और  औद्योगिक  अतुसंघान  परिषद्  पर  राष्ट्रीय  खजाने  से  163
 करोड़  रुपये  खच॑  किये  गये  थ ेजबकि  लाभ  इससे  सिर्फ  3.22  करोड़  रुपये  का  हुआ  है  ।  मैं  यह  सुझा व
 नहीं  दे  रहा  हूं  कि  ओद्योगिक  शोध  का  मूल्यांकन  मात्रा  क ेआधार  पर  किया  जाये  ओर  न  ही
 वाणिज्यिक  या  आथिक  आधार  पर  किया  जाना  चाहिए  ।  लेकिन  फिर  वैज्ञानिक  और  औद्योगिक

 अनुसंधान  परिषद्  की  तकनीकी  तथा  वैज्ञानिक  क्षेत्रों  मे ंउपलब्धि  देखिए  |  ग्रामीण  विकास  के  लिए
 शोध  क्षेत्र  के  बारे  में  इस  वर्ष  की  रिपोर्ट  दो  बातें  भ्रकट  करती  (1)  फिस  रोड  की  खोज  और

 दूसरा  सिदट्रोनेला  यह  सिट्रोनेला  आसवन  काफो  समय  से  जाना  गया  है  ।  सिट्रोनेखा  एक
 घास  है  **  ““  सिर्फ  ये  दो  योगदान  फिश  रोड  “'  ।  यह  फिल्ल  रोड
 ***

 कली  सोमनाथ  छटर्जो  :  मैं  जानता  हूं  कि  फिश  कया  होती  है  ।
 श्री  एस  ०  जयपाल  रेड्डी  :  हम  जानते  हैं  कि  हमारे  75  प्रतिशत  से  भी  अधिक  लोग  देहाती

 क्षेत्रों  मे ंरहते  हैं  ओर  जो  अनुसंधान  हमने  औद्योगिक  और  व॑ज्ञानिक  क्षेत्र  में किया  ह ैउसका  इन  पर
 कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ।  सामान्य  या  पादचात्यकृत  कहे  जाने  वाले  क्षेत्रों  के  संबंध  में  मैं  कह
 सकता  हूं  कि  1985-86  में  वैज्ञानिक  और  ओद्योगिक  अनुसंधान  परिषद  ने  सिफ  82  पेंटेन्ट  दाखिल
 किये  थे  और  इनमें  से  केवल  एक  पेटेन्ट  को  बिदेश  में  स्वीकृत  किया  गया  था  ।  दूसरे  छ्दों  बचे  हुये
 81  पेटेन्ट  चक्र  की  खोज  की  क्क्रिया  में  एक  प्रयोग  से  ज्यादा  कुछ  मी  नहीं  आजकल  हमारे

 कि

 में  कार्यरत  प्रतिभाशाली  वेज्ञानिकों  को  प्रलोमन  देकर  भारत  में  वापिस  बुलाने  की  बहुत
 चर्चा

 सभाषित  महोदय  :  अब  अपना  माषण  समाप्त
 शो  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  बहुत  कम  लोग  हैं***
 श्री  सोमनाथ  चटजों  :  विपक्ष  के  लिए  निर्धारित  समय  उनको  दे  दिया  गया
 श्रो  एस०  जयपाल  रेडडो  :  धन्यवाद  ।
 वैज्ञानिक  और  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद  इस  क्षेत्र  मे ंकोई  विकास  करने  में  असफल  रही

 है  ।  आपने  विदेशों  में  कायंरत  386  वैज्ञानिकों  को  पंजीकृत  किया  है  और  उनमें  से  सिफ  79  ने
 अपना  विवरण  मेजने  पर  ध्यान  दिया  इसका  अर्थ  यह  नहीं  है  कि  वे  हमारे  देश  से  जुड़े हुये  नहीं
 हैं  ।  वे वापिस  मारत  आने  के  मामले  में  बड़े  सतर्क  हैं  बयोंकि  वे  नहीं  सोचते  कि  थे  हभारी  वैज्ञानिक
 व्यवस्था  के  इस  दमघोंदू  वातावरण  में  रह  सकते  हैं  ।
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 वैज्ञानिक  और  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद  तकनीकी  स्तर  पर  अध्ययन  करती  रही  इसका
 अर्थ  यह  है  कि  यह  ये  बताने  की  कोशिश  करती  है  कि  दूसरी  जगहों  पर  क्या-क्या  खोजें  की  गयी  हैं
 ओर  हमारे  वंज्ञानिकों  को  यह  जानकारी  देने  के  लिए  कि  यहां  की  तकनीकी  स्थिति  और  स्तर  कंसा
 है  ।  लेकिन  इसमें  भी  हम  अपने  आप  को  नवीनतम  प्रवृतियों  से  संबंधित  नहीं  रख  पाये  ।

 मैं  दो  बातों  की  चर्चा  करूगा  जिनका  जिक्र  रिपोर्ट  में  किया  गया  उदारहण  के  तौर
 सीसे  के  अम्ल  की  बंटरियां  और  कम  प्रतिरोधक  वस्तुएं  जेसे  पोलियोलिफिन  पृथककारक  और

 ग्लोइलेक्ट्रालिस  अब  से  कुओं  वर्ष  पहले  से  भी  प्रचलित  हैं  और  हमारी  तकनीकी  स्तर  के  अध्ययन

 इस  वर्ष  इबक़ी  चर्चा  करते  इसके  बाद  उदारहण  के  तौर  पर  डीजल  इंजनों  को  लीजिए  जो
 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  हमारे  कुओं  से  सिंचाई  करने  के  लिये  काम  में  लाए  जा  रहे  हैं  ।  हम  सब  जानते  हैं
 कि  ये  वास्तव  में  भारी  ओर  बहुत  ज्यादा  डीजल  खा  जाते  हैं  ओर  हमें  वर्ष  से  पता  है  कि
 चीन  के  डीजल  इंजन  वजन  में  हमारे  ईंजनों  से  एक  तिहाई  हैं  |  में  नहीं  जानता  कि  इन  क्षेत्रों  में
 क्यों  कोई  पहल  नहीं  की  गयी  ।

 अब  मैं  औद्योगिक  उपक्रमों  में  तथाकथित  घरेलू  अनुसघान  ओर  विकास  इकाइयों  की  चर्चा
 करता  उदारहण  के  तोर  बेकलाइट  हेलम  में  मुहिकल  से  परीक्षण  ओर  अनुसंधान  तथा
 विकास  में  कोई  भेद  किया  गया  है  ।

 क्या  उन्होंने  एक  भी  नई  प्रक्रिया  रखी  है  ?  क्या  मन्त्री  महोदय  इस  बात  पर  कुछ  प्रकाश
 डाल  सकते  हैं  ?  एक  दूसरी  कम्पनी  है  अर्थात्  ए-कोरडियोराईट  जो  एक  छोटी-सी  कम्पनी  है  ।

 यहां  तक  कि  रिपोर्ट  में  मी  मैंने  यह  सारी  जानकारी  रिपोर्ट  से  प्राप्त  की  यह  दिखाया  गया

 है  कि  शोध  एवं  विकास  पर  46  लाख  रुपये  खर्च  हुये  यह  एक  लघु  उद्योग  है  ।  मै  यह
 जानना  चाहता  हूं  कि  उत्पादन  के  परिपेक्ष्य  में  इस  खर्च  का  अनुपात  कितना
 भारतीय  उद्योग  के  विषय  में  हमारा  अनु  मव  यह  रहा  है  कि  शोध  एवं  विकास  पर  किया  गया
 खर्च  घोखे  से  अधिक  कुछ  भी  नहीं  है  या  कर  बचाने  की  चाल  के  सिवाय  कुछ  भी  नहीं

 रेक्केट  जहां  हमारे  एक  मन्त्री  महोदय  काम  करते  थे  और  एक  कुशल  प्रबन्धक

 के  रूप  में  ख्याति  फ्रप्त  की  बूट  पालिश  तथा  डेटॉल  ऐक  से  अधिक  कुछ  भी  नहीं  बनाती

 है  )
 इस  कम्पनी  ने  शोघ  एवं  विकास  पर  किया  गया  खर्च  30  लाख  रुपये  दिखाया  मैं

 मन्त्री  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  हमारे  जूते  पहले  की  अपेक्षा  अच्छी  से  चमक  रहे

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  आपका  जूता  बहुत  महंगा  है  ।
 प्रोਂ  बण्डबते  यही  कारण  है  कि  उनका  मुह  संदंव  जूतों  की  तरफ

 रहता  है  ।

 थ्रो  एस०  जयपाल  रेडडो  :  मेटल  बाक्स  कम्पनी  ने  नाम  लाख  रुपये  खर्च  किये  इस
 .  कम्पनी  का  नई  प्रक्रिया  के  आविष्कार  में  क्या  योगदान  है  ?  ग्लेक्सो  जो  कि  हम  जानते  हैं

 एक  अन्तर्राष्ट्रीय  कम्पनी  शोध  एवं  विकास  खर्च  के  नाम  पर  300  लाख  रुपये  दिखाया  है
 जबकि  वह  अपनी  मूल  कम्पनी  से  एक  फाम्यू  सेशन  लेती  वारनर  हिंदुस्तान  भी  एक

 राष्ट्रीय कम्पनो जिसने लाख रुपये का खर्च दिखाया है । इसलिए मेरा सुझाव है कि
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 हमारी  औद्योगिक  इकाईयों  में  स्थित  इन  शोध  एवं  विकास  प्रमागों  पर  किये  गये  ख  सकी  सच्चाई
 के  बारे  में  जानने  के लिए  एक  विशेष  समिति  को  जांच  पड़ताल  करनी  चाहिए  ।

 मैं  प्रौद्योगिकी  के  आयात  सम्बन्धी  विषय  पर  कुछ  कहूंगा  ।  श्रीमान्  एम०  आर»  कुरूप
 जो  एस०  एच०  ए०  आर०  के  निदेशक  हैं  ने  कहा  था  कि  जापान  ने  एक  बार  प्रौद्योगिकी  का
 आयात  किया  अब  भी  करता  केवल  उसमें  कुछ  सुधार  करके  फिर  उसका  निर्यात  करने
 के  लिए  हो  ।  परंतु  हम  मुखमरी  बढ़ाने  के  आयात  की  मांग  बढ़ाने  के  लिए  और  अधिक
 भायात  की  भूख  बढ़ाने  के  लिए  आयात  कर  रहे  हैं  ।

 भारतीय  अन्तरिक्ष  अनुसन्धान  संस्थान  ने  व्यापारिक  दृष्टि  से  सक्षम  72  प्रणालियों
 का  विकास  किया  है  परन्तु  हमारे  प्रशासन  हमारे  देश  के  उद्योगों  को  एक  भी  ऐसी  प्रक्रिया  की
 कारी  नहीं  दी  है  ।

 डा०  अब्दुस  पाकिस्तान  के  नोबेल  पुरस्कार  विजेता  ने  एक  बार  ऋणग्राहियों  का
 जो  कि  विकासशील  देश  हैं  |  एक  संघ  बनाने  के  लिए  कहा  ऐसा  उन्होंने  हमारी  सौदाकारी
 शक्ति  का  खून  चूसने  वाली  बहुराष्ट्रीय  जिनके  बारे  में  यह  माना  जाता  है  कि  वे  उच्च

 प्रौद्योगिकी  में  विशेषज्ञता  प्राप्त  के  मुकाबले  में  सुदृढ़  बनाने  के  लिए  कहा  वास्तव  में  हम
 किस  किस्म  की  प्रौद्योगिकी  का  आयात  कर  रहे  यह  पेचकश  की  प्रौद्योगिकी  से  कुछ  बेहतर
 नहीं

 इस  सत्र  में  एक  प्रइन  के  उत्तर  में  हमारी  सरकार  ने  बताया  कि  हमारे  देश  में  प्रयुक्त
 80%,  कलपुर्जों  का  आयात  किया  जाता  मन््त्री  महोदय  खंडन-करने  अथवा  पुष्टि
 करने  का  अधिकार  रखते  हैं  ।

 सभापति  महोदय  :  कृपया  अपना  माषण  समाप्त  कीजिये  ।  अपना  समय  मत  गंवाईये  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेडडो  :  महोदय  ।  मैं  मोटर  कार  उद्योग  पर  मारुति

 कार  को  ही  लीजिये  |  हम  कलपुर्जों  का  आयात  कर  रहे  हैं  जिनकी  एक  प्रश्न  के  दिये  गये

 उत्तर  के  अनुसार  1300  लाख  डालर  यह  लागत  केवल  उन  कलपुर्जों  की  है  जो  उनको  दिये
 जाने  हैं  जिन्होंने  पहले  ही  मारुति  कारें  खरीद  रखी  हमने  बहुत-सी  कम्पनियों  को  लाईसेंस
 दे  दिये  मैं  एक  उदाहरण  दू  हैदराबाद  में  आलविन  कम्पनी  को  निसान  के  साथ  सांझेदारी

 की  इजाजत  दी  गई  थी  ।  दिल्ली  में  डी०  सी०  एम०  को  टोयॉटा  के  साथ  सांझेदारी  की  स्वीकृति

 दी  गई  थी  |  वास्तव  में  प्रौद्योगिकी  दोनों  में  एक  ही  प्रयोग  में  लाई  गई  है  ।  यदि  दोनों  कम्पनियों

 को  वही  प्रौद्योगिकी  आयात  करने  की  स्वीकृति  दे  दी  जाये  तो  वे  इसे  किस  तरह  बात्म  सात  कर

 सकेंगी  और  किस  तरह  से  वे  शोध  एवं  विकास  पर  खच  कर  सकेंगी  ।  यह  केवल  आन्तरिक  स्पर्घा

 के  उद्देश्य  के  लिए  आन्तरिक  स्पर्धा  की  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  बड़े  पंमाने

 पर  उत्पादन  के  लाभों  के  लिए  जिन  अधिक  व्यापक  बातों  की  आवश्यकता  होती  हम  उन्हें

 इससे  पूरा  नहीं  कर  सकते  ।  बड़े  पैमाने  पर  उत्पादन  की  बचतों  को  प्राप्त  किये  बिना  हम

 निर्मरता  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  ।  मैं  जानता  हूं  कि  सभा  में  और  सभा  के  बाहर  बहुत  से  पू
 पति  दक्षिण  कोरिया  का  जिक्र  करते  रहते  हैं  |  क्या  हमें  मालूम  है  कि  दक्षिणी  कोरिया  की  ह्य  न्दाई

 कम्पनी  ने  अपनी  कार  का  डिजाइन  खुद  तेयार  किया  इसने  इसका  आयात  नहीं  किया

 उन्होंने  बड़े  पेमाने  पर  उत्पादन  की  बचतों  को  प्राप्त  कर  लिया  है  ओर  निर्यात  करने  को  सक्षम
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 हो  गये  हैं  ।  मारुति  को  ही  लीजिये  हमारा  हिंदुस्तान  मशीन  टूल्ज  सप्लाई  करने  के  लिए
 तेंयार  था'**

 सभापति  महोदय  :  कृपया  अपना  माषण  समाप्त  आप  पहले  हो  अधिक  समय
 ले  चुके

 श्रो  एस०  जयपाल  रेड्डी  ;  माषण  को  समाप्त  करने  में  मैं  अपने  नेता  के  पद  चित्नों
 का  अनुसरण  कर  रहा  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  नेता  का  अनुसरण  नहीं  कर  रहे  हैं  आप  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  मुझे  उमरने  में  समय  लगता  है  ।

 सभापति  महोदय  :  एक  अच्छा  वक्ता  वह  है  जो  कम  समय  लेता  है  और  अधिक  बात
 कहता

 श्री  एस  ०  जयपाल  रेड्डी  :  और  आलोचना  भी  करता

 सभापति  महोदय  :  इस  ढ़ंग  से  आप  आलोचना  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  एस  ०  जयपाल  रेड्डी  :  अब  आप  मेरा  समय  ले  रहे  एच०  बी०  जे०  १पईप
 लाईन  को  लीजिये  ।  मैं  संविदाओं  से  सम्बन्धित  विचार  गे  नहीं  जा  रहा  हूं  ।  सितम्बर  1984  में
 सरकार  के  सचिव  स्तर  के  18  अधिकारियों  की  एक  अधिकार  प्राप्त  समिति  ने  यह  निर्णय  लिया  था
 कि  इस  परियोजना  को  कीਂ  आधार  पर  पूरी  करने  के  लिए  कदापि  स्वाकृति  नहीं  दी
 जायेगी  तथा  फिर  भी  ऐसी  स्वीकृति  दी  गई  ।  यहां  तक  कि  उन  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  भी
 जो  कि  कीਂ  आधार  पर  नहीं  दी  जाती  आत्मनिर्भरता  के  ढ़ांचे  दृष्टिकोण  तथा  तत्व
 को  क्षति  पहुंचाई  जा  रही  यदि  इनकी  अवहेलना  नहीं  भी  की  जा  रही  है  तो  ।  पी०  डी०  आर०
 आई०  को  लीजिये***  हु

 सभाषति  महोदय  :  अब  आपको  अपना  माषण  समाप्त  करना

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  अन्तिम  बात  और  कहना  चाहता  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  ऐसा  आप  पांच  या  वार  कह  चुके  हैं  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  हमारी  आत्मनिर्भ  सता  को  सुदृढ़  बनाने  के  लिए  सनाम  भ्रोगेती
 ने  पी०  डी०  आर०  आई०  के  साथ  सहयोग  का  समझोता  किया***

 सभापति  सहोदय  :  आप  पहले  ही  20  मिनट  से  अधिक  समय  ले  चुके  क्या  यह
 आपको  अच्छा  लगता  है  कि  ऐसे  हो  बोलते  जायें  ?  अब  मैं  मन््त्री  महोदय  को  बुला  रहा  हूं  ।

 श्री  एस
 ०  जपयाल  रेड्डी  :  वे  केवल  आत्मनिमंरता  की  प्रक्रिया  वो  भंग  करने  की  कोशिश

 कर  रहे  हैं  ।

 विज्ञान  एवं  प्रौद्योगिको  मन्त्रालय  तथा  समुद्र  विकास  परभाणु  इलेक्ट्रोनिक्स  एवं
 अन्तरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मन्त्रो  शिवराज  वी०  समःपति  वैज्ञानिक  विभागों
 के  लिए  अनुदान  मांगों  पर  चर्चा  करने  के  लिए  दिये  गये  इस  अवसर  के  लिए  मैं  इस  सभा
 का  पीठासीन  अधिकारियों  कार्यमन्त्रणा  समिति  के  सदस्यों  का  और  सभा  के  अध्यक्ष
 का  धन्यवाद  करता  हूं  |  हम  लोक  सभा  में  ऐसा  पहली  बार  कर  रहे  इससे  सरकार
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 का  समा  में  लोगों  के  प्रतिनिधियों  के विचार  जानने  का  अवसर  मिला  इससे  सदस्यों
 को  हुई  गलतफहमी  तथा  कुछ  छक  भी  दूर  करने  का  अवसर  मिला  हम  माननीय

 सदस्यों  के  प्रति  बहुत  अच्छे  प्रसंग  उठाने  तथा  बहुत  अच्छे  सुझाव  देने  और  वैज्ञानिकों  तथा  वैज्ञानिक
 विभागों  की  भूरि-भूरि  प्रशंसा  करने  लिए  आभार  प्रकट  करते  यहां  माननीय  सदस्यों  द्वारा
 उठाये  गये  प्रसंगों  का  उत्तर  देने  को  हम  पूरी  कोशिश  करेंगे  परन्तु  उन  द्वारा  उठाये  गये  सभी
 प्रसंगों  का  जबाब  देना  शायद  सम्भव  नहीं  होगा  ।  हम  माननीय  सदस्यों  द्वारा  उठाये  कक्ये  कुछ
 न्यायसंगत  जो  वास्तव  में  नीतियों  और  बड़  मामलों  से  सम्बन्धित  नहीं  का  उत्तर  लिखित
 में  मेजने  की  सोच  रहे  हैं  ।

 मैं  तो  वाद-विवाद  के  मध्य  बोल  रहा  मेरे  विचार  में  माननीय  प्रधान  मन्त्री  जी  इस
 चर्चा  का  उत्तर  5  बजे  देने  वाले  हैं  ।

 महोदय  एक  भ्रदन  प्रधान  मन्त्रो  की  विज्ञान  सलाहकार  समिति  के  गठन  और  प्रधान  मन्त्री
 के  विज्ञान  सलाहकार  के  बारे  में  उठाया  गया  ।  प्रो०  मेनन  विज्ञान  सलाहकार  समिति  के  अध्यक्ष  थे  ।
 आजकल  वह  विज्ञान  सम्बन्धी  नीतियों  को  लागू  करने  से  सम्बन्धित  दिन-प्रति-दिन  के  मामलों  पर
 प्रधान  मनन््त्री  को  सलाह  देते  हैं  ओर  अपने  विचार  प्रकट  करते  हैं  ।

 प्रधान  मन््त्री  की  विज्ञान  सलाहकार  समिति  का  कार्य  मध्य  और  अल्प  अवधि  की
 योजनाओं  और  नीतियों  का  निर्माण  करना  है  और  अपने  विचारों  से  प्रधान  मन्त्री  महोदय  को  अवगत
 कराना  है  ।।  प्रधान  मन्त्री  महोदय  को  विचारों  से  अवगत  कराने  के  बाद  उन  पर  विभागीय  स्तर
 पर  विचार  विन  होता  है  या  मन्त्रालय  में  उन  पर  विचार  विमर्श  होता  है  और  जहां  कहीं  यह
 आवश्यक  होता  है  कि  इन  मामलों  को  मन्त्रिमण्डल  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  उन्हें  अवश्य  ही
 मन्त्रिमण्डल  के  पास  भेजा  जाता  है  और  अन्तिम  निर्णय  लिया  जाता  है  ।

 समिति  का  कार्य  सलाह  देना  और  अपने  विचार  बताना  हमारे  विचार  से  समिति  तथा
 सलाहकार  रने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है  जब  सलाह  मिलती  है  तो  उसकी  तुलना  की  जा  सकती
 है  और  यदि  दोनों  ओर से  प्राप्त  सलाह  में  सहमति  हो  तो  उन्हें  कार्यरूप  देना  आसान  हो  जाता
 यदि  सुझावों  में  असहमति  है  तो  दिये  गये  सुझावों  का  अतिसूक्ष्म  निरीक्षण  किया  जा  सकता  है  ओर
 उचित  निर्णव  लिये  जा  aaa  ते

 सलाहकार  समिति  के  सदस्यों  का  चुनाव  करते  समय  युवा  वैज्ञानिकों  ओर  अनुभवी
 वैज्ञानिकों  को  एक  साथ  लिया  जाता  है  ।  यदि  युवा  वेज्ञानिक  हैं  और  उन्हें  सलाहकार  समिति  में
 शामिल  किया  जाता  है  तो  मेरे  विचार  से  इस  बात  पर  कोई  आपत्ति  उठाना  उचित  नहीं  एक
 तरफ  तो  यह  कहा  जाता  है  कि  युवा  वेज्ञानिकों  को  कार्य  करने  के  अवसर  प्रदान  किये  जायें  और
 दूसरी  तरफ  जब  युवा  वैज्ञानिकों  को  अव॒ततर  दिये  जाते  हैं  तो  यह  कह  कर  आपत्ति  उठाई  जाती  है
 कि  वह  एक  युवा  वेज्ञानिक  यह  दोहरी  नीति  वास्तव  में  उचित  नहों  यदि  हमने  दो
 वैज्ञानिकों  को  ले  लिया

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  महोदय  वह  बात  हम  पर  थोपने  की.कोशिश  कर  रहे
 यह  हमने  कमी  नहीं  कहा  ।

 थो  शिवराज  बो०  पाटिल  :  यह  कह  ने  वाले  केवल  आप  ही  नहीं  मैं  केबल  बाल
 का  उल्लेख  नहीं  कर  रहा  मैने  किसी  का  भी  नाम  नहीं  लिया  है  ।
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 यदि  दो  वैज्ञानिकों  जो  एक  हो  विदेशी  कम्पनी  में  कार्यरत  हैं  को  शामिल  करलिया
 गया  तो  हमारे  सामने  यह  बात  बिलकुल  स्पष्ट  हो  जानी  चाहिए  कि  उनको  ग्रोपनीय  जानकारी

 नहीं  दी  जा  रही  वे  नीति  संबन्धी  मामलों  पर  कार्य  वे  नीति  संबंधी  मामलों  पर  सलाह
 वे  नीति  सम्बन्धी  मामलों  के  कार्यानवयत  तथा  वैज्ञानिक  विमाग  के  प्रकाशन  से  प्म्बरन्धित

 नहीं  हैं  ।  यदि  उनको  विज्ञान  के  साथ-साथ  प्रशासन  और  कई  अन्य  क्षत्रों  में  मी  अनुभव  है  तो  मेरे
 विचार  में  यह  बहुत  अच्छी  बात  उनके  विरुद्ध  कोई  गम्मीर  शिकायत  नहीं  हो  सकती  ।

 आजकल  विज्ञान  विभागों  में  कार्यरत  वैज्ञानिकों  में  से  बहुत  से  व॑ज्ञानिक  विदेशों  में

 शिक्षा  प्राप्त  उनमें  से  कुछ  ने  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  में  भी  कार्य  किया  मार  इसी  कि

 उन्होंने  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  में  कार्य  किया  उनको  यहां  कार्य  करने  से मना  करना  गलत  होगा  ।
 यदि  वे  भारत  के  रहने  वाले  यदि  उनकी  नेकनीयति  पर  शक  नहीं  किया  जा  यदि
 उनके  पूर्व  वृत्त  की  सहो  ढंग  से  जांच  की  जा  सकती  है  और  यदि  उनके  विरुद्ध  कोई  भी  बात  नहीं
 बनती  तो  उनको  समिति  में  लेने  में  कोई  बुराई  नहीं  ह ैजिससे  सरकार  को  उचित  सलाह  की  उम्मीद

 है  ।  इस  विषय  में  मैं  इससे  अधिक  कुछ  भी  नहीं  कहना  चाहता  ।

 को  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  मन्त्रीमण्डल  को  समिति  की  सलाह  से  मुक्त  क्यों  रखा  गया

 है  और  प्रधान  मन्त्री  महोदय  पर  यह  भार  क्यों  डाला  गया  है  ?

 श्री  शिवराज  वोी०  पादिल  :  हमें  सरकार  की  कार्य  प्रणाली  को  समझना  यदि
 किसी  मामले  को  मन्त्रीमण्डल  के  पास  भेजा  जाता  है  तो  इसे  मन््त्री  महोदथ  के  द्वारा  भेजा  जायेगा

 और  यदि  यहां  प्रधानमन्त्री  महोदय  को  सलाह  दी  जानी  है  और  यदि  इसे  मन्त्रीमण्डल  के  पास
 भेजा  जाना  है  तो  इसे  मन्त्री  मण्डल  के  पास  भी  मेजा  जा  सकता  मन्त्रीमण्डल  ऐसी  हस्ती  नहीं

 है  जिसे  सीधे  सलाह  दी  जा  सके  |  अन्ततः  इसे  सलाह  मन्त्री  महोदय  के  द्वारा  ही  भेजी  जाती

 मेरे  क्चिार  में  ऐसी  स्थिति  में  प्रधान  मन््त्री  महोदय  के  लिए  सलाहकार  नियुक्त  करने  में  कोई

 बुराई  नहीं  वे  सलाह  लेते  हैं  और  यदि  आवश्यकता  होती  है  तो  वह  सलाह  मन्त्रीमण्ल  को  भी

 उपलब्ध  कराते  हैं  ।
 |

 महोदय  एक  मुद्दा  जो  कुछ  सदस्यों  ने  उठाया  वह  यह  है  कि  मारत  में  विज्ञान  और

 प्रौद्योगिकी  के  विकास  पर  दिया  जाने  वाला  बल  कृषि  सिंचाई  और  ग्रामीण  क्षत्रों  में  रह  रहे  लोगों

 के  विकास  के  लिए  नहीं  है  ।  इस  तथ्य  की  बहुत  सावधानी  से  समा  द्वारा  जांच  की  जानी

 यदि  यह  स्थिति  होती  तो  खाद्यान्नों  का  उत्पादन  300  प्रतिशत  तक  न  बढ़ा  यदि  यही  स्थिति

 रहती  तो  सिचाई  की  सुविधाओं  में  भी  300  प्रतिशत  वृद्धि  न  हुई  होती  ।  और  यदि  यही  स्थिति

 होती  तो  हम  प्लेग  और  मलेरिया  को  दुर  न  कर  पाते  ।  हम  तपेदिक  को  और  कुछ  हद  तक
 कंसर  को  भी  नियंत्रित  न  कर  पाते  ।

 थ्रो  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  क्या  यह  हमारे  अनुसंघान  से  संभव  हुआ  है  ?  संसार  भर  में  यह
 अब  एक  सी  बात  द्वो  गयी

 शी  शिवराज  वो०  पाटिल  :  यदि  विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  ग्रामीण  क्षत्रों  और  गामीण
 लोगों  तक  न  पहुंची  होती  ओर  यदि  इन  वस्तुओं  का  विकास  हमने  अपने  लोगों  के  लिए  न  किया

 होता  तो  मारत  में  हमारे  लोगों  की  औसत  आयु  सीमा  24  वर्ष  से  बढ़  कर  54  या  56  वर्ष  न  हुई
 होती  ।
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 इस  मुद्दे  पर  कुछ  गलतफहमी  लोगों  का  विचार  है  कि  संकर  बीजों  का  उत्पादन  या

 बड़े  बांधों  का  निर्माण  प्रोद्योगिको  नहीं  है  |  स्व्॒राज  ट्रंक््टर  वेज्ञानिक  और  ओद्योगिक  अनुसंधान
 परिषद्  द्वारा  विकसित  प्रौद्योगिकी  से निभित  किया  जाता  है  संकर  बीजों  का  भारतीय  कृषि

 अनुसंधान  परिषद  और  कृषि  विश्वविद्यालयों  में  उत्पादन  किया  जाता  हम  भारतीय  कृषि

 अनुसंधान  परिषद  या  कृषि  मंत्रालय  की  गतिविधियों  के  बारे  में  बात  नहीं  कर  रहे  हम  भारत
 में  विज्ञान  ओर  प्रौद्योगिकी  के  विकास  के  बारे  में  बात  कर  रहे  हैं  |  दु  माग्यवश  यह  हुआ  है  कि  जब

 कृषि  मंत्रालय  या  स्वास्थ्य  मंत्रालय  चर्चा  के  लिए  आगे  आते  हैं  तो  उनका  ज्यादा  जोर  उन  क्षेत्रों
 में  वैज्ञानिक  गतिविधियों  पर  न  होकर  प्रशासन  से  सम्बन्धित  होता  जब  हम  विज्ञान  मंत्रालय
 और  देश  में  समस्त  वैज्ञानिक  गतिविधियों  की  बात  करते  हैं  तो  इस  बात  की  जानकारी  होनी
 चाहिए  कि  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  का  इतना  ही  अर्थ  नहीं  है  कि  यह  केवल  उद्योग  के  लिए

 ३-29  स०  १०

 सोमनाथ  रथ  पीठासीन  हुये  )

 हम  इस  विषय  में  स्पष्ट  धारणा  रखें  कि  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  का  तात्पर्य  कृषि  स्वास्थ्य
 के  लिए  बिजली  उत्पादन  उद्योग  इत्यादि  के  लिए  काम  आने  वाली  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी
 से  यदि  आप  केवल  एक ही  क्षेत्र  पर  ध्यान  दे  रहे  हैं  तो आपकी  इस  विषय  पर  बनाई  गयी

 घारणा  एक  संकुचित  धारणा  होगी  ओर  आप  देश  में  होने  वाले  वास्तविक  विकास  का  अनुमान  नहीं
 लगा  सकते  ।  यही  कारण  है  कि  मैं  इस  मुहं  को  रख  रहा  हूं  आप  इस  स़दन  में  उस
 समय  उपस्थित  नहीं  थे जब  एक  माननीय  सदस्य  न  यह  कहा  था  कि  हमने  कृषि  और  सिंचाई  के
 लिए  कुछ  खास  नहीं  किया  मैं  यह  बताने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  कि  यह  सही  नहीं  है  ।

 महोदय  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  धारण  बनाई  है  कि  इलेक्ट्रानिक  जैनेटिक

 इंजीनियरी  और  उसी  प्रकार  की  अन्य  चीजों  का  वास्तव  में  कृषि  विकास  से  कोई  मतलब  नहीं  है  ।

 यह  सही  नहीं  है  ।  हम  उन्नत  किस्म  के  कम्प्यूटर  प्राप्त  करने  की  कोशिश  कर  रहे
 इसका  प्रयोग  कहां  किया  जायेगा  ?  इसका  उपयोग  कृषि  मौसम  विज्ञान  के  क्षेत्र  में  किया  जायेगा
 और  यदि  यह  ऐसा  इलेक्ट्रानिक  उपकरण  है  जिसका  प्रयोग  कृषि  मौसम  विज्ञान  में  किया  जाना

 तब  इसका  उपयोग  हमारे  देश  के  किसानों  के  लिए  किया  जायेगा  ।  हम  जीव-प्रौद्योगिकी  का

 विकास  करने  की  कोशिश  कर  रहे

 सभापति  सहोदय  :  माननीय  मंत्री  को  बोलने  कृपया  उनके  बोलते  समय

 हस्तक्ष प  न  करें  ।

 थी  शिवराज  बो०  पाटिल  :  हम  जीव  प्रौद्योगिकी  का  विकास  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  जीव
 प्रौद्योगिकी  वह  प्रौद्योगिकी  जो  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  के  अग्रणी  क्षेत्रों  से  सम्बन्धित  है  ओर

 इलेक्ट्रानिकी  विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  के  अग्रणी  क्षंत्रों  से  सम्बन्धित  है  साथ  ही  ये  दोनों  क्षेत्र  केवल
 उद्योग  या  कार्यालयों  के  उपकरणों  से  ही  संबंध  नहीं  है  अपितु  वे  खेती  के  समुद्री  गतिविधियों

 मतस्य  पालन  से  सम्बन्धित  कार्यों  और  कई  अन्य  चीजों  से  भी  संबद्ध  हैं  ।  यदि  जीव  प्रौद्योगिकी  में

 हमारी  निपुणता  और  योग्यता  बढ़ती  है  तो  हम  ऐसे  बीज  विकसित  करने  में  सफल  हो  सकेंगे  जो  कि

 इस  प्रकार  के  खेतों  में  उपयोग  किये  जा  सकेंगे  जिनमें  क्षारीयता  जो  सूखे  से  प्रमावित  हैं  ।  इससे
 यह  भी  संभव  हो  सकेगा  कि  हमें  कोटनाशक  दवाईयों  का  प्रयोग  न  करना  पड़े  ।  हम  इस  प्रकार  के
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 बीच  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।  एक  महत्वपूर्ण  मुद्दा  जो  हमारे  सामने  आता  है  वह  नाईट्रोजन  के  वायु  मंडल
 से  जमीन  में  स्थायीकरण  से  सम्बन्धित  है  और  वह  भी  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  हमारा
 रासायनिक  उवरकों  पर  व्यय  कम  हो  ।  यह  जीव  प्रौद्योगिकी  की  सहायता  से  किया  जा  सकता  है
 ओर  यदि  आप  यह  नहीं  समझ  पाते  हैं  कि  जीव  प्रौद्योगिकी  कृषि  से  संबद्ध  नहीं  हो सकती  है  और
 यदि  आप  समझते  हैं  कि  जीव  प्रौद्योगिको  केवल  उद्योग  में  ही  प्रयोग  की  जा  सकती  है  या
 निकी  केवल  उद्योग  से  ही  संबद्ध  है  कृषि  से  नहीं  या  इसी  श्रकार  के  अन्य  क्षंत्रों  में  भी  तब  देश  में  हो
 रहे  वैज्ञानिक  विकास  के  प्रति  आपका  दृष्टिकोण  सही  नहीं  है  ।  हमारा  ग्रामीण  कृषि
 विकास  के  संदर्भ  में  आज  रवंया

 करो  एस०  जयपाल  रेडडो  :  उन्होंने  ग्रामीण  मारत  के  लिए  इलेक्ट्रानिकी  के  उपयोग
 की  बात  की  इसलिए  उन्हें  ही  भारत  में  जहां  तक  पूरी  तरह  इलेक्ट्रानिकी  विकास  से  सम्बन्धित
 सर्वोत्कृष्ठ  उपभोक्ता  वस्तुओं  का  सवाल  है  कुछ  ठोस  उदाहरण  देने  दें  |

 थो  शिवराज  बी०  पाटिल  :  मेरे  माननीय  मित्र  मूल  गये  हैं  कि  हमने  वाह्य  अंतरिक्ष  में

 उपग्रह  छोड़े  हैं  और  ये  उपग्रह  इलेक्ट्रानिकी  पर  निर्भर  हैं  और  इन  उपग्रहों  के  जरिये  हम  किसानों
 को  खेती  की  विधियों  के  बारे  मानसून  के  बारे  में  और  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  रह  रहे  लोगों  को
 वात  की  स्थितियों  के  बारे  में  सूचित  करते  इले  कट्रनिकी  की  सहायता  से  हम  एक  खुला

 एक  ऊत्तक  संवर्धन  शाला  खोलने  जा  रहे  हैं  |  ऊत्तक  संवधंन  जोकि  एक  प्रमुख  क्षत्र  ह ैओर
 यदि  यह  ऊतक  संवधंन  प्रौद्योगिकी  कृषि  के  काम  आती  है  तो  हमें  यह  नहीं  समझना  चाहिए  कि  ये
 सभी  अग्रणी  क्षंत्र  केवल  समाज  के  उच्च  वर्गों  के  लिए  ही  हैं  ।  वास्तव  में  हमें  समाज  के  प्रत्येक

 व्यक्ति  के  लिए  इन्हें  बनाना  **

 थ्री  एस०  जयपाज  रेड्डी  :  ऊतक  संवर्धन  को  इलेक्ट्रानिकी  से  क्या  मतलब  है  ?

 झभो  शिवराज  वो  पाटिल  मैं  ऊत्तक  संवर्धन  ओर  इलेक्ट्रानिकी  के  बारे  में  बात  नहीं  कर

 रहा  था  ।  मैं  ऊत्तक  संवर्धन  का  जीव-प्रौद्योगिकी  के  साथ  सम्बन्ध  के  बारे  में  बात  कर  रहा  था  ।

 इसलिए  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  हमारे  देश  में  ऐसा  सोचना  कि  वेज्ञानिक  कृषि  विकास  से
 संबद्ध  नहीं  गलत  है  ।

 क्या  मैं  विज्ञान  नीति  से  सम्बन्धित  वक्तव्य  का  जिक्र  कर  सकता  हूं  ।  इस  वक्तव्य  में  जो

 कहा  गया  है  वह  यह  है  :

 से  मानव  इतिहास  में  पहली  बार  आम  आदमी  को  विज्ञान  ते  उन्नत  देशों  में  ऐसा
 जीवन-स्तर  तथा  सामाजिक  और  सांस्कृतिक  सुविधायें  दी  है  जो  कि  किसी  समय  जनसंख्या  के  केवल

 एक  बहुत  छोटे  विद्येष  सुविधा  प्राप्त  अल्पसंख्यक  वर्ग  तक  ही  सीमित  विज्ञान  ने  इस  हृद  तक

 विकास  और  संस्कृति  के  फैलाव  को  बढ़ाया  है  जेसाकि  पहले  कभी  संमव  न  हुआ  इससे  न  केवल

 मनुष्य  की  प्रभावी  अन्तेंग्रस्तता  में  आमूल  परिवर्तन  आया  है  बल्कि  इससे  भी  अधिक  महत्वपूर्ण  बात

 यह  है  कि  इससे  विचारों  को  एक  नयी  दिशा  प्रदान  की  है  और  इसने  मनुष्य  की  क्षमता के  क्षेत्र  को
 भी  विस्तृत  बनाया  है  ।  इससे  जीवन  के  मूल  सिद्धांतों  पर  जवश्य  ही  प्रमाव  पड़ता  है  और  सभ्यता
 को  नयो  शक्ति  और  दिल्ला  भी  मिलती  है  ।”

 यह  भीति  है  जो  विज्ञान  नीति  से  सम्बन्धित  वकतब्य  में  प्रतिपादित  है  ।
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 प्रौदोगिकी  नीति  वक्तव्य  में  क्या  कहा  गया  है  ?  प्राथमिकता  के  सम्बन्ध  में  एक  खण्ड  है  ।
 प्रौद्योगिकी  नीति  के  अनुसर

 मन्त्रालय  जो  स्वास्थ्य  और  ऊर्जा  जसे  क्षेत्रों  में  मारी  मिवेश  और  उत्पादन  कार्यों
 से  सम्बन्धित  हैं  उन्हें  अच्छे  एस०  और  टी०  ओऔजारों  द्वारा  उपयुक्त  प्रौद्योगिकीय  सहायता  उप  लब्ध
 करायी  जायेगी  ।”

 इससे  पता  चलता  है  कि  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  का  उपयोग  उत्पा  दन  लोगों

 को  न्याय  उत्पादों  क ेवितरण  ओर  शिक्षा  के  लिए  भी  अच्छा  है  ।  ये  सभी  बातें  हैं  ।  मैं
 संविधान  में  से  भी  उद्धत  करना  चाहूंगा  ।  यह  आज  नहीं  किया  गया  !  अनुच्छेद  48  के  -.

 कृषि  और  पशुपालन  को  आधुनिक  और  वैज्ञानिक  प्रणालियों  से  संघटित  करने  का
 प्रयास  करेगा  और  गायों  और  बछड़ों  तथा  अन्य  दुछारू  और  वाहक  ढोरों  की  नस््लों  के
 परिरक्षण  और  उन्हें  सुधारने  के  लिए  तथा  उनके  वध  प्रतिषंध  करने  के  लिए  अग्रसर

 संविधान  का  यह  दृष्टिकोण  प्रौद्योगिकी  सम्बन्धी  नीति  वक्तब्य  में  और  विज्ञान  बीति
 वक्तव्य  में  यह  प्रावधान

 मैंने  आपको  स्पष्ट  किया  था  कि  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  क ेविकास  का  उपयोग  संकर  बीजों
 के  उत्पादन  बांध-बनाने  उवरंकों  के  उत्पादन  कीट  नाशक  दवाओं  के  उत्पादन  और

 कृषि  औजारों  के  उत्पादन  में  किया  जा  सकता  है  और  इलेक्ट्रानिकी  और  जेनेटिक्स  और  विज्ञान
 तथा  श्रौद्योगिकी  के  अग्रणी  क्ष  त्र  हमारे  देश  में  कृषि  के  विकास  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  रह  रहे
 लोगों  को  सहावता  करने  के  लिए  और  जिन्हें  इसकी  सहायता  की  अत्याधिक  आवश्यकता  उनकी

 सहायता  के  लिए  कंसे  संबद्ध  और  सहायक  होते  हैं  ।  यह  हमारा  रवेया  नौर  यह  सोचना  गलत

 है  कि  विज्ञान  और  जो  देश  में  विकसित  की  जा  रही  है  केवल  उद्योग  से  ही  सम्बन्धित
 है  ।  ऐसा  नहीं  है  ।  यह  लोगों  के  चहुंमुली  विकास  और  खास  तौर  से  जिन्हें  अधिक  सहायता  की
 आवश्यकता  है  से  सम्बन्धित  यही  हमारा  दुष्टिकोण  सभा  के  अन्दर  ओर  बाहर  किसी  के
 मन  में  यह  आशंका  न  रहे  कि  भारत  में  वैज्ञानिक  विकास  ओर  प्रोद्योगिकीयः  विकास  समाज  के  उच्च
 वर्ग  के  लिए  ही  है  ।  हम  यह  देखना  चाहते  हैं  कि  समाज  में  प्रत्येक  व्यक्ति  अमीर  बन  ये  आम
 आदमी  की  सहायता  के  लिए  है  ।  इस  बात  पर  कोई  गलतफहमी  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 प्रइन  पूछा  गया  था  हमारी  क्या  प्राथमिकतायें  थीं  |  छुरू  में  ही  हमें  भारत  सरकार
 द्वारा  स्वीकृत  प्राथमिकताओं  के  बारे  में  कोई  संदेह  नहीं  रहना  आजादी  मिलने  से  पहले
 मी  हमारी  पहली  प्राथमिकता  शिक्षा  थी  ।  दूसरी  प्राथमिकता  तीप्तरी  प्राथमिकता  बिजली

 :  चौथी  प्राथमिकता  सिंचाई  और  पांचवीं  प्राथमिकता  उद्योग  थी  ।  यही  वे  प्राथमिकतायें
 थीं  जो  निर्धारित  की  गयी  हमारी  योजनाओं  का  गठन  इन्हीं  प्राथमिकताओं  के  आधार
 पर  किया  गया  और  वेज्ञानिक  विकास  जो  कि  देश  के  संपूर्ण  विकास  का  अभिन्न  अंग  है  और  इन्हें

 :  योजना  में  उल्लिखित  प्राथमिकताओं  का  अन्नुत्रण  करते  हुए  भी  समानन्तर  चलना  यह  सब
 योजना  में  दिल्लाया  गया  है  ।  मूल  सिद्धांत  जिन  पर  7  वीं  योजना  टिकी  है  वे  रोजगार
 और  उत्पादकता  हैं  ।

 ह  ये  हमारी  प्राथमिकतायें  हैं  और  इस  देश  में  वैज्ञानिक  विकास  के  बारे  में  किसी  को  कोई
 संदेह  नहीं  रहना  चाहिये  ।  यदि  हम  परमाणु  ऊर्जा  का  विकास  कर  रहे  हैं  तो  वह  विकास  खाद्य  के
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 उत्पादन  अधिकाधिक  उद्योगों  को  चलाकर  रोजगार  दिलाने  में  और  उत्पादकता  बढ़ाने  भादि  में
 उपयोगी  हो  सकता  यदि  हम  उपग्रह  बना  रहे  हैं  तो  यह  हमें  संचार  के  क्षेत्र  जानकारी  प्राप्त
 करने  में  और  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  सहायता  करेगा  ।  ये  सब  खाद्य  का  अधिक  उत्पादन  करने  में  और
 अधिक  रोजगार  दिलाने  में  हमारी  सहायता  करेंगे  और  ये  सभो  चीजें  हमारी  उत्पादकता  बढ़ायेगी  ।

 एक  साननोय  सदस्य  :  यह  आम  आदमो  की  कंसे  सहायता  करता  है  ?

 श्री  शिवराज  बो०  पाटिल  :  मैंने  आपको  यह  स्पष्ट  किया  है  कि  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  के
 प्रमुख  क्षेत्र  कैसे  उपयोगी  हो  सकते  हैं  |  विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  के  आज  प्रमुख  क्षत्र

 मौतिक  विज्ञान  और  इसी  प्रकार  दूसरी
 गिकियां  हैं  ।  मैंने  आपको  स्पष्ट  किया  है  कि  किस  प्रकार  वे  देश  में  गरीब  लोगों  से  संबद्ध  हम
 अपने  लोगों  को  विश्व  में  और देश  में  प्राप्य  सर्वोत्तर  वस्तुए  देना  चाहते  हैं  ।  यदि  हम  अपने  लोगों
 को  द्वितीय  श्रेणी  की  प्रौद्योगिकी  देंगे  तो उनके  विकास  का  स्तर  भी  द्वितीय  श्रेणी  बा  ही  होगा  )  यदि

 हम  हर  वक्त  केवल  बेलगाड़ी  से  ही  बंधे  रहेंगे  तो  इससे  हमें  सहायता  नहीं  मिलेगी  ।

 हमारी  सातवीं  योजना  में  और  विशेषता  छूटी  योजना  में  मी  हमने  यह  विशेष  रूप  से  स्पष्ट
 किया  है  कि  हमारा  दृष्टिकोण  अपने  लोगों  की  आधुनिक  प्रौद्योगिकी  के  प्रयोग  से  सहायता  करने  के
 साथ  ही  साथ  उचित  प्रौद्योगिकी  का  उपयोग  करना  है  ।  परन्तु  हम  नहीं  चाहते  कि  हम  स्वयं  हर  समय

 उपयुक्त  प्रौद्योगिकी  से  ही  बंधे  रहें  ॥ एक  समय  आयेगा  जब  हमें  उपयुक्त  प्रौद्योगिकी  को  छोड़ना
 होगा  और  हम  अत्याघुनिक  प्रौद्योगिकी  को  अपनायेंगे  ।  यदि  हम  एक  अत्याधुनिक  प्रौद्योगिकी  को
 अपनाते  हैं  तो  इससे  लोगों  द्वारा  वस्तुओं  के  उत्पादन  में  लगाया  जाने  वाला  समय  कम  लागत

 सहने  लायक  होगी  और  माल  अच्छी  किस्म  का  और  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  प्रतियोगी  होगा  ।  जब
 ये  सब  सामग्री  होगी  तो  हम  अपने  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  द्वितीय  श्रेणी  की  प्रोद्योगिकी  से  बंधे  रहने
 नहीं  देंगे  ।  उन्हें  प्रथम  श्रेणी  की  प्रौद्योगिकी  क्यों  न  दी  जाये  ?

 उन्हें  फ्रन्टियर  प्रौद्योगिकी  क्यों  न  दी  जाए  ?  हम  अपने  आप  को  उन  प्रौद्योगिकीयों  से  क्यों
 बांधे  जिनका  प्रयोग  आजकल  गांवों  में  मो  नहीं  होता  ।  मैं  गह  नहीं  कह  रहा  कि  समुचित  प्रौद्योगिकी
 का  विकास  नहीं  करना  चाहिए  |  हमारा  यह  भी  प्रस्ताव  है  कि जब  तक  सभी  लोगों  को
 निक  तकनीक  उपलब्ध  नहीं  होती  तब  तक  निश्चित  रूप  से  हमें  समुचित  तकनीक  का  विकास  भी
 करेंगे  ।  हम  केवल  समुचित  प्रौद्योगिकी  पर  ही  जोर  नहीं  देंगे  ।  इससे  हमारे  देश  को  कोई  लाभ  नहीं

 होता  ।  हमारी  जनतंरुपा  बहुत  हमारी  समस्याएं  बड़ी  हैं  और  वह  समय-सौमा  जि८&से  इन
 स्याओं  को  निपटाना  बहुत  सीमित  हैं  और  हम  पुरानी  और  लुप्त  प्रौद्योगिकी  ते  परिणाम  वही
 निकाल  पायेंगे  ।

 इस  सम्बन्ध  में  वास्तव  में  जो  करना  है  वह  यह  है  कि  छोटे  रास्ते  से  अग्रणी  क्षत्र  में  पहुंच
 कर  उन  भ्रौद्योगिको  का  उपयोग  करना  गौर  मैं  नहीं  समझता  कि  आप  इस  प्रकार  के  प्रस्ताव  से
 इस  प्रकार  की  नीति  में  कोई  कमी  ढू  ढ  पायेंगे  ।

 आओ  अब  हम  स्वदेशो  तकनीक  और  आयातित  तकनीक  के  विभिन्न  पहलुओं  पर  भाते  हैं  ।
 स्वदेशी  तकनीक  के  बारे  में  एक  बात  कही  गई  है  |  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  हमारी  स्थिति  आत्म
 निरंर  बनने  की  है  ।  इसका  अभिप्राय  आत्मतुष्टि  से  नहीं  मारत  वर्ष  क ेलिए  और  किसी  अन्य
 देदा  के  लिए  आत्मतुष्ट  होना  अत्यन्त  कठिन  हैं  ।  आज  की  दुनिया  में  किसी  भी  देश  के  लिए
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 तुष्ट  होना  सम्मव  नहीं  हैं  ।  हम  परमाणु  शक्ति  अन्तरिक्ष  तकनीक

 इलेक्ट्रोनिक्स  जीव-प्रौद्योगिकी  और  अन्य  क्षेत्र  में  आत्म-निर्मर  बनने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु
 यह  समझ  लौजिए  कि  एक  ही  समय  से  सभी  क्षेत्रों  में  प्रौद्योगिकीयों  के  विकास  के  लिए  रुपया
 खर्च  करना  हमारे  लिए  सम्मव  नहों  है  ।  हमारी  पास  पूजी  उपलब्ध  नहीं  है  और  जो  है  वह  पर्याप्त

 नहीं  है  ।  यही  कारण  है  कि  यदि  ऐसे  क्षेत्र  हैं  जिनके  बाह्य  दुनिया  से  प्रौद्योगिको  उपलब्ध  हो  सकती

 है  तो  हम  उन  प्रौद्योगिकीयों  को  भारत  में  लाना  और  उसका  उपयोग  करना  चाहेंगे  ।

 ऐसे  क्षेत्र  हैं  जिनके  प्रौद्यो  विकी  हमारे  पास  उपलब्ध  नहीं  है  जैसा  का  नाभिकीय-तकनीक  के
 क्षेत्र  में  हुआ  कुछ  समय  पश्चात्  हम  आत्म-निर्भर  हो  गए  और  आज  आप  सभी  वैज्ञानिकों  एवं

 परमाणु  ऊर्जा  विभाग  के  प्रति  बहुत  उदार  आपने  उनका  बहुत  अच्छी  तरह  शुक्रिया  अदा  किया

 है  ।  और  आज  स्थिति  यह  है  कि  हम  अपना  ई  और  अपना  भारी  पानी  स्वयं  तंयार  कर  सकते  हैं  ।

 हम  अपना  परमाणु  रीयक्टर  स्वयं  लगा  सकते  हैं  ।  हम  इस  बारे  में  स्वावलम्बी  है  |  यही  नहीं  अपितु
 हम  फास्ट  ब्रीडर  रियक्टर  प्रोद्योगिकी  तक  भी  गए  हैं  और  उससे  आगे  भी  जाना  चाहेंगे  ।  यह  वह
 क्षेत्र  था जिससे  तकनीक  उपलब्ध  नहीं  थी और  हम  आत्म-निर्भर  यदि  और  किसी  अन्य  क्षेत्र
 में  भी  इस  प्रकार  की  स्थिति  है  तो  हम  आत्म-निमंर  बनना  चाहेंगे  अपनी  स्वयं  की  प्रौद्योगिकी  का
 विकास  करना  कुछ  ऐसे  अन्य  क्षेत्र  भी  है  जो  हमारे  देश  से  सम्बंधित  है और  इसके  लिए
 आवश्यक  प्रौद्योगिकी  संसार  के  किसी  अन्य  क्षेत्र  में  विकसित  नहीं  होंगी  ।  बेलगाड़ी  का  विकास

 दुनिया  में  कोई  नहीं  कर  रहा  है  एक  सदस्प्र  यह  जानना  चाहता  था  कि  क्या  हमने  बैलगाड़ी  के  लिए

 कुछ  किया  है  ।  हमने  ऐसा  किया  है  ओर  महाराष्ट्र  की  चीनी  मिलों  में  नए  प्रकार  की

 गाड़ियों  को  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  कोई  वहां  जाकर  देखना  व  बैलगाड़ी  खरीदना  चाहता
 है  तो  ये  बेलगाड़ियाँ  उपलब्ध  होगी  ।  बात  केवल  यह  है  कि  प्रयोगशालाओं  में  विकसित  की  गई
 प्रौद्योगिकी  को  काम  में  लाना  विकसित  की  गई  प्रौद्योगिकीयों  का  उद्योग  व  उत्पादन  में  बड़े
 पँमान  पर  प्रयोग  करना  है  ताकि  विकसित  तकनीकि  के  आधार  पर  किया  गया  देश  में
 सभी  लोगों  को  उपलब्ध  हो  सके  ।

 अब  इन  क्षेत्रों  में  मी  कोई  भी  प्रौद्योगिकी  का  विकास  करने  नहीं  जा  रहा  है  हम  स्वयं  अपने
 ऊपर  निर्भर  रहेंगे  ।  लेकिन  कुछ  विशेष  क्षेत्र  भी  है  जिनमें  प्रौद्योगिकी  की  उन्नति  के  लिए  लिया
 जाने  वाला  समय  बहुत  अधिक  या  बहुत  कम  है  ।  जब  समय  बहुत  अधिक  या  बहुत  कम  होता
 प्रौद्योगिकी  की  प्रगति  की  रफ्तार  बहुत  तीब्र  या  अप्रचलन  की  गति  बहुत  तीव्र  होती  है  तो  हमारे
 लिए  संसार  की  प्रौद्योगिकी  की  प्रगति  के  साथ-साथ  चलना  कठिन  हो  जाता  है  ।  उन  क्षेत्रों  उन
 प्राचीन  क्षेत्रों  में  हम  प्रौद्योगिकी  प्राप्त  करना  चाहेंगे  और  यदि  यह  उपलब्ध  हो  सकती  है  तो  हम  इसे
 ग्रहण  करना  हम  इन  प्रौद्योगिकीयों  के  बारे  में  जानना  चाहेंगे  और  बाद  में  हम  केवल  वही
 तकनीक  प्राव्त  करना  चाहेंगे  जो  हमारे  देश  में  उपलब्ध  नहीं  हम  उनमें  सुधार  करना  चाहेंगे
 और  इस  प्रक-र  स्वयं  विकास  करते  बाहर  से  तकनीक  प्राप्त  करके  इन  दोनों  को  मिश्रित  करके
 हम  देश  में  वास्तविक  आत्म-निर्भरता  का  विकास  करने  योग्य  होंगे  ।  यदि  आप देश  में  प्रत्येक  क्षत्र
 में  विकास  करना  चाहते  हैं  तो  मैं  समता  हूं  कि  आत्म-निर्मेरता  की  स्थिति  कभी  भी  नहीं
 क्योंकि  ऐसा  करने  में  बहुत  समय  लगेगा  और  तब  तक  दुनिया  बहुत  आगे  निकल  चुकी  होगी  ।  इस
 प्रकार  जहाँ  तक  स्वदेशी  प्रोद्योगिकी  की  प्रगति  का  सम्बन्ध  है  हमने  यहो  रास्ता  अपनाया
 किसी  ने  कहा  कि  हम  शताब्दी  की  ओर  कंसे  अग्रसर  हो  रहे  हैं  ?  मैं  प्रत्येक  बात  को  नहीं
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 ले  रहा  हूं  क्योंकि  आप  बोलना  चाहेंगे  और  बहुत  सी  अन्य  बातों  पर  माननीय  प्रधान  मंत्री  मी
 बोलेंगे  ।

 प्रो०  मध  दण्डवते  :  उनके  लिए  कुछ  छोड़  दो  |

 श्री  शिवराज  बो०  पाठिल  :  एक  या  दो  बात  जो  मैं  कहना  चाहूंगा  वह  यह  है  ।  हमसे  जो
 प्रश्न  पूछा  गया  वह  यह  था  कि  आप  शताब्दी  में  कंसे  जाना  चाहते  हैं  ?  श्रीमान  जी  मैं

 ष्णूता  सहित  कहूंगा  कि  प्रशासनिक  सुधारें  के  आधार  पर  विज्ञान  व  तकनीकि  के  विकास  के  आधार
 नई  शिक्षा  जिसे  हम  विकसित  करने  का  प्रयास  कर  रहे  क ेआधार  पर  विश्वास

 ओर  शक्ति  के  साथ  हम  शताब्दी  में  जाना  चाहते  हैं  ,  ये  वो  क्षेत्र  है  जिनके  अरन्तंगत  हमारी
 प्रगति  के  मोतिक  पहलू  और  साथ-साथ  मानसिक  पहलू  भी  आते  हैं  ।

 अब  प्रशासनिक  सुधारों  के  होने  से हम  अपने  घन  और  उपलब्ब  संसाधतों  का  उचित  ढंग
 से  प्रयोग  कर  रहे  होंगे  ।  प्रौद्योगिकीयों  का  विकास  करके  हम  संसाधनों  का  प्रयोग  करने  की  अपनी
 सामथ्ये  और  एक  प्रकार  की  मन  स्थिति  जो  कि  दुनिया  में  विकसित  विशिष्टताओं  और
 वर्तमान  परिस्थितियों  की  लय  में  हम  इन  सब  बातों  का  प्रयोग  कर  सकेंगे  ।

 मैं  एक  कदम  ओर  आगे  जाना  चाहूंगा  और  यह  कहना  चाहूंगा  कि  विज्ञान  और

 जोकि  भूमि  के  संसाधनों  को  महासागर  के  संसाधनों  की  प्रगति  या  अन्तरिक्ष  में

 प्रगति  के  लिए  से  इन  सब  की  प्रगति  होगी  ।  ओर  भूमि  से  महासागर  में  जा  अन््तरिक्ष

 जो  कि  अमीमित  है  और  व्यक्ति  के  मन  से  बड़ा  में  जाकर  हम  शताब्दी  में

 जाने  योग्य  हो  जायेंगे  ।  यह  प्रधानमंत्री  यह  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  और  इसने  हमारी
 कल्पना  को  छ्  लिया  है  यहਂ  कल्पना  बन  चुही  है  और  यदि  इसके  विरुद्ध  शिकायत  नहीं

 हो  हमें  इसका  मजाक  नहीं  उड़ाना  हमें  इसके  महत्व  को  कम  नहों  करना

 यह  देश  के  हित  में  नहीं  होगा  ।

 विज्ञान  की  प्रगति  इस  प्रकार  विज्ञान  और  तकनीकी  स्थूल  से  सूक्ष्म  की  दृश्य  से

 अदृश्य  की  दृष्टिगोचर  से  अद्ष्टिगोचर  वी  पदार्थ  से  विचार  की  विचार/मन  से
 आत्मा  की  ओर  विकास  करते  रहे  हैं  ।  इसका  उल्लेख  हमारी  प्रौद्योगिकी  नीति  भ्रलेख  जिसे  1958
 में  ब्रनाया  गया  में  किया  गया  है  ।  पह  कहा  गया  या  अर्थात्  आधुनिक  युग  में  लोगों  के  उत्साह
 से  अलग  राष्ट्रीय  सम्पन्नता  की  कु  तीन  कारकों  के  प्रभावपूर्ण  मिश्रण  अर्थात्  तकनीकी  कच्चा
 माल  ओर  पूजी  पर  निभंर  करती  है  ।  यह  हमारी  प्रगति  इस  प्रकार  हम  अपनी  तकनीकी  का

 विकास  करना  चाहेंगे  ।

 अपनी  चर्चा  को  समाप्त  करते  हुए  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  इस  अवसर  पर  हमें  पंडित

 जवाहर  लाल  नेहरू  को  याद  करना  चाहिए  और  अपनी  श्रद्धांजलि  अपित  करनी  हमारे
 स्वतन्त्र  होने  से  भी  पहले  वे  विज्ञान  और  तकनीकी  के  विकास के  बारे  में  बोले  ।  उन्होंने  ही  मारत
 में  विज्ञान  और  तकनीकी  की  प्रगति  के  लिए  मजबूत  नींव  रखी  उन्होंने  ही  विज्ञान  और  तकनीकी
 को  सर्वप्रिय  बनाया  ।  उन्होंने  ही  भारत  में  वैज्ञानिक  दृष्टिकोण  उत्पन्न  किया  और  इसी  आंघार
 पर  इसी  नींव  पर  आज  विज्ञान  और  तकनीक  कः  महल  खड़ा  है  ।

 -



 अनुदानों  की  मांगें  1986-87  10474,  अपर  1986

 हम  अपनी  प्रधानमंत्री  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  को  मी  याद  करना  जिन्होंने  सभी

 क्षेत्रों  में  विज्ञान  और  तकनीकी  की  प्रगति  के  लिए  सहायता  की  ।  बहुत  से  नये  विभागों  को  जो

 अब  अस्तित्व  में  है  उनके  शासन  में  बनाया  गया  अन्तरिक्ष  विभाग  इलेक्ट्रानिक्स
 महासागर  प्रगति  व।तावरण  विभाग  और  राज्य  सरकारों  के  राज्य  सरकारों  के

 अन्तर्गत  परिषदों  का  निर्माण  भी  उन्हीं  के  प्रधान  मंत्री  काल  में  हुआ  उन्होंने  ही  अग्रणी

 क्षेत्रों  मे ंविज्ञाग  व  तकनीक  की  प्रगति  के  लिए  समी  सहायता  दी  |  मारत  में  उनके  सहयोग  के
 बिना  विज्ञान  और  तकनीक  की  स्थिति  वसी  नहीं  होती  जैसी  की  आज  हैं  ।

 बाज  हमारे  पास  नींव  मवन  और  हम  शिखर  और  उत्कृष्टता  पाने  की  कोशिश  कर

 रहे  हैं  । हम  सर्वोच्च  शिख  र  पर  जाना  हम  विज्ञान  ओर  तकनीकी  की  प्रगति  करना  चाहेंगे
 हम  उस  विज्ञान  और  तकनोक  का  दुसरे  देशों  से  भी  आदान-प्रदान  करना  चाहेंगे  जिनसे  हम  कुछ
 ले  सकते  हैं  और  जिन्हें  हम  कुछ  दे  सकते  हैं  ।

 महोदय  यह  हमारा  दुष्टिकोण  रहा  है  इस  प्रकार  हम  जाना  चाहेंगे  ।

 जहां  तक  सी  ०  एस०  आई०  आर०  का  सम्बन्ध  है  बहुत  से  तथ्य  दिए  गए  हैं  जो  ठीक  नहीं
 सी०  एस०  आई०  आर०  द्वारा  एन०  आर०  डो०  सी०  को  दी  गई  प्रौद्योगिकी  का  उपयोग

 40%  है  ब्रिटेन  में  भी  इस  प्रकार  का  संगठन  इसकी  प्रोद्योगिकी  का  उपयोग  केवल  14%
 मैं  उन  दोनों  की  तुलना  नहीं  कर  रहा  |  यदि  कुछ  गलत  है  तो  यह  हमारा  कत्त  व्य  है  कि  उसे  ठीक
 करे  और  कुछ  अधिक  अच्छा  किया  जाए  |  और  हम  यह  करने  की  कोशिश  कर  रहे  माननीय
 प्रघान  मंत्री  ने  सी०  एस०  आई०  आर०  के  अन्तग्ंत  काम  करने  वाले  कुछ  संगठनों  के  कार्यों  की
 जांच  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  है  परन्तु  माननीय  सदस्यों  द्वारा  दिए  गए
 तथ्य  सही  नहीं  हैं  ओर  मैं  इन  तथ्यों  को  ठीक  करना  चाहूंगा  ।

 मैं  यहाँ  कहो  गई  बातों  पर  और  टिप्पणी  करना  नहीं  चाहूंगा  ।  मैं  इस  मंत्रालय  को  चर्चा
 करने  का  अवसर  प्रदान  करने  के  लिए  सदन  का  धन्यवाद  करता  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  क्योंकि  प्रधानमंत्री  महोदय  4.45  म०  प०  उत्तर  देंगे  मैं  माननीय
 सदस्यों  से  अन्नुरोध  करता  हूं  कि  वे  अपने  भाषण  पांच  मिनट  तक  सीमित  रखे  ।

 अब  श्री  विपिन  पाल  दास  ।

 क्री  विपिन  पाल  दास  :  बहुत  कुछ  पहले  ही  कहा  जा  चुका  है  और  बहुत  कुछ
 कहना  बाकी  परन्तु  क्योंकि  आपने  मुझे  बोलने  के  लिए  केवल  पांच  मिनट  दिए  हैं  मैं  वास्तव  में
 यह  नहीं  जानता  कि  क्या  कहना  है  और  क्या  नहीं  कहना  है|  मैं  विज्ञान  व  तकनीकी  में  अन्तर
 स्पष्ट  करू गा  यद्यपि  दोनों  एक  दूसरे  से  सम्बन्धित  हैं  एक  दूसरे  पर  आश्रित  विज्ञान  मुक्त  हैं
 ओर  स्वतंत्र  रास्ता  अपनाता  संसार  के  समी  महान  वैज्ञानिक  जंसे  मैक्स
 आईन्सटाइन  को  किसी  ने  निर्देशन  नहीं  दिया  उनकी  दिल्ञा  केवल  सत्य  की  खोज  करना  थी
 ओर  इसीलिए  वे  सच्चाई  का  रास्ता  अपना  सके  ।  परन्तु  आविष्कार  से  मिन्न  जोकि
 सीकी  का  कार्य  मानव  इतिहास  में  हमेशा  तकनीक  को  राज्यनीति  से  निर्देशन  दिया  गया  परन्तु विज्ञान  को  विज्ञान  को  निर्देशन  नहीं  दिया  जा  विज्ञान  की  खोजों  को  निर्देशत  नहीं
 किया  जा  सकता  यह  मुक्त  है  ओर  अपना  स्वतन्त्र  रास्ता  अपनाता  और  इसीलिए  हमारे  पास
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 बहुत  से  वेज्ञानिक  हैं  जिन्होंने  बहुत-सी  वस्तुओं  की  खोज  की  बहुत  से  बहुत  से  सिद्धांतों
 की  खोज  की  है  |  परन्तु  तकनीक  हमेशा  राज्य  नीति  का  पालन  करती  है  इसका  अर्थ  है  कि
 नीक  के  रास्ते  को  राज्य  नीति  निर्देशित  करती  क्या  आप  बेलगाड़ी  अर्थव्यवस्था  चाहते  हैं  या

 कम्प्यूटर  अर्थव्यवस्था  या  आधुनिक  अथंव्यवस्था  या  मध्यकालीन  अर्थव्यस्था  ।  यह  राजनीति  पर

 निर्भर  करता  इसलिए  राजनीति  को  उसी  के  अनुसार  बनाया  जाना  चाहिए  |  अगर  हम  विज्ञान
 और  प्रौद्योगिकी  में  इस  भिन्नता  को  ध्यान  में  रखें  तो  केवल  तमी  हम  विज्ञान  में  अनुसंधान  के
 विषय  में  एक  नीति  का  ओर  प्रौद्योगिकी  के  विकास  के  विषय  में  दूसरी  नीति  का  अनुसरण  कर

 सकते  हैं  ।

 अगर  आप  इस  देश  को  सदी  में  ले  जाना  चाहते  हैं  तो  वास्तव  में  इसका  अर्थ  क्या

 सरकार  के  अन्लुमानानुसार  हमारी  जनसंख्या  का  37  प्रतिशत  आज  भी  गरीबी  रेखा  के  नीचे

 इन  सब  लोगों  को  गरीबी  रेखा  से  ऊपर  उठाये  बिना  आप  देश  को  2]  वीं  सदी  में  कंसे  ले  जा  सकते
 मैं  नहीं  जानता  ।  आप  गरीबी  की  समस्या  का  समाधान  कंसे  कर  सकते  हैं  ?  बढ़ती  हुई

 संख्या  को  रोके  बिना  आप  समस्या  का  समाधान  कंसे  कर  सकते  हैं  ?  इन  दोनों  का  गहरा
 सम्बन्ध  इस  वृहत  समस्या  को  सुलझाने  के  लिए  ओर  देश  को  शताब्दी  में  ले

 जाने  के  लिए  हमें  प्रौद्योगिकी  के  संबंध  मे  एक  संतुलित  नीति  बनानी  होगी  और  केवल  वही  नीति

 देश  को  अगलो  सदी  की  चुनौतियों  का  सामना  करने  में  सक्षम  बनाएगी  ।
 -

 प्रौद्योगिकी  को  चार  अलग-अलग  श्रेणियां  हमें  प्रोद्योगिकी  का  अर्थ  इस्पात  संयंत्र

 प्रौद्योगिकी  या  विद्युत  संयंत्र  प्रौद्योगिकी  या  पन  बिजली  प्रौद्योगिकी  आदि  नहीं  जगाना  चाहिए  आज

 हमारे  देश  में  चार  प्रकार  की  प्रौद्योगिकियां  हैं  जो  विकास  के  स्तर  पर  हैं  (1)  बड़े  प॑माने  पर  (2)
 मध्यम  पैमाने  छोटे  पैमाने  पर  आये  अन्तिम  ग्रामीण  या  कुटीर  स्तर  पर  ।  वे  आज  मी

 मान  हैं  ।
 !

 एक  बार  हमारी  स्वर्गीय  प्रधानमंत्री  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  ने  कहा  था  कि  भारत  में

 बैलगाड़ी  द्वारा  ढ़ोये  जाने  वाले  कुल  भार  मोटर  वायुयान  और

 सभी  दूसरे  वाहनों  द्वारा  ढोथा  जाने  वाले  कुल  बौझ्  से  अधिक  है  इस  बात  को  हमें  ध्यान

 में  रखना  चाहिए  ।  हम  बंलगाड़ी  को  ऐमे  ही  नहीं  हटा  सकते  ।  हम  इसका  विकल्प  चाहते  हैं  ।

 लेकिन  यह  आज  या  कल  में  नहीं  हो  इसमें  समय  जब  तक  हम
 गाड़ी  का  विकल्प  नहीं  दूढ  लेते  हमें  बेलग।ड़ी  की  तकनीक  में  सुधार  करना  इत्लिए

 केवल  एक  संतुलित  और  सुविचारित  और  समेकित  नीति  जिसमें  चारों  श्रेणियां  शामिल

 इस  देश  की  समस्या  सुलझ  सकती  है  और  हमें  सदी  की  ओर  ले  जा  सकती  श्रीमन  हम
 औद्योगिक  क्रांति  से  तो  वंचित  रह  क्योंकि  उस  समय  हम  उपनिवेक्ञों  शासन  के  अधीन  थे  ।

 लेकिन  हम  मौजूदा  प्रौद्योगिक  क्रांति  से  वंचित  रहना  सहन  नहीं  कर  सकते  और  अगर  हम  नई

 प्रौद्योगिक  क्रान्ति  से  वंचित  नहीं  रहते  तो  हम  आने  वाली  सदी  में  चुनोती  का  सामना  कर  सकंगे  ।

 इसलिए  समय  की  आवश्यकता  है  कि  हम  ठीक  संतुलित  तकनीकी  नीति  अपनाएं  ।

 मुझे  ओर  भी  कुछ  कहना  है  लेकिन  आप  क्षाग्रह  कर  रहे  हैं  ।  इसलिए  मैं  बंठ  जाता  हूं  ।

 ]
 ओ  वृद्धि  चन्द्र  जेन  :  समापति  सबसे  प्रथम  मैं  आधुनिक  भारत  के

 निर्माणकर्ता  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  के  प्रति  श्रद्धांजलि  अपित  करता  हूं  जिन्होंने  इस  देश  में  विज्ञान
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 टैक्नोलोजी  को  विशेष  प्रधानता  दी  ।  साथ  में  श्री  होमी  बाबा  जिन्होंने  एटोमिक  इनर्जी  में
 विशेष  उपलब्धता  प्राप्त  की  और  यदि  वे  जीवित  तो  हम  इस  में  ओर  भी  प्रगति

 इसलिए  उनके  प्रति  भी  प्रद्धांजलि  अपित  करता  हूं  ।

 हमने  अणु  ऊर्जा  में  जो  प्रगति  की  है  वह्  प्रगति  बहुत  ही  सराहनीय  परन्तु  हमें  यह
 देखना  है  हमारे  जो  इंधन  के  सोसे  इनर्जी  के  सो  कोयले  के  सोसं  ये  सब  सोर्स
 करीब  दस-पंद्रह  सालों  के  बाद  समाप्त  हो  तेल  और  गेस  के  सोस  जिस

 रफतार  से  हम  इनका  उपयोग  कर  के  खतम  कर  रहे  उससे  ऐसा  लगता  है  कि  ये  भी

 बीस  साल  में  समाप्त  हो  जाएंगे  ।  इसलिए  हमें  यह  सोचना  है  कि  सौर-ऊर्जा  और  अणु-ऊर्जा  के
 क्षेत्र  में  हमें  विशेष  रूप  से  प्रगति  करनी  अगर  इस  ओर  हम  प्रगति  तो  इस  वैज्ञानिक

 युग  में  हम  अपने  देश  में  विकास  भी  करेंगे  और  देश  से  गरीबी  को  मी  मिटा  सकेंगे  ओर  दूसरे
 देशों  के  मुकाबले  में  बराबर  के  स्तर  पर  स्टेण्ड  कर  सकेंगे  ।

 इस  समय  अपने  राजस्थान  के  निर्वाचन  क्षेत्र  की  तरफ  आपका  घ्यान

 बित  करना  चाहता  हूं  क्योंकि  मुझे  बोलने  के लिए  सम्रय  बहुत  ही  कम  दिया  गया  है  इसलिए  मैं

 सीधे  अणु  बिजली  घर  कोटा  की  प्रथम  इकाई  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  कि यह  इकाई  पहले
 तीन  साल  बंद  रही  उसके  बाद  1985  में  शुरू  हुई  और  फिर  मई  1985  में  बन्द  हो  गई
 और  उसका  कारण  यह  बतलाया  गया  कि  --  '

 |
 20  1985  को  उसमें  नया  लीक  हो  गया  ।

 ]

 यह  अभी  तक  भी  ठीक  नहीं  हुआ  इसलिए  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस
 बिजलीघर  की  यह  प्रथम  इकाई  क्या  ठीक  हो  सकेगी  ?  अगर  ठीक  ही  नहीं  हो  तो  फिर
 क्यों  आप  इतना  कष्ट  उठा  रहे  यह  पहले  बन्द  हुई  तो  तीन  साल  के  बाद  ठीक  कर  दी
 गई  और  इकाई  चालू  हो  किन्तु  तीन  महीने  बाद  ही  फिर  कोई  नया  लीक  डिवेलप  हो  गया
 ओर  फिर  बन्द  कर  दी  इस  प्रकार  से  यह  वेज्ञानिकों  के लिए  एक  चुनोती  इस  चुनौती
 का  जवाब  देना  ही  अगर  इसके  बारे  में  आपके  पास  जानकारी  नहीं  तो  विदेशों  के
 वैज्ञानिकों  की  योग्यता  का  उपयोग  करना  चाहिए  ।  अगर  नान-र॑जिडेंट्स  इण्डियन  हैं  और

 टिस्ट्स  हैं  तो उनकी  सेवाओं  का  उपयोग  करना  चाहिये  ताकि  उनकी  कोशिशों  से  हम  इस  प्रथम
 इकाई  को  ठीक  कर

 दूसरी  इकाई  जो  बनी  वह  मो  कभी  ठीक  नहीं  होती  वह  बन्द  हो  जाती  है  और
 उसकी  अनिश्चितता  की  स्थिति  अणु  बिजली  घर  की  प्रथम  दकाई  तो  बन्द  है  साथ  में

 दूसरी  इकाई  भी  बन्द  राजस्थान  में  मेरे  क्षेत्र  में  पीने  के  पानी  का  संकट  इसलिए  यह
 आवश्यक  ओर  जरूरी  है  कि  अगर  प्रथम  इकाई  ठीक  नहीं  हो  रही  है  तो  दूसरी  इकाई  को  ठीक
 किया  जा  सकता  हमारे  यहां  बिजली  की  कमी  को  सिगरौली  से  या  बदरपुर  की  सेंट्रल
 पावर  से  कपसेट  किया  जाये  ।  हम  उनको  पर्चेज  नहीं  करना  चाहते  क्योंकि  हमारी  क्षमता  नहीं
 है  ।  इस  बिजली  को  वहां  से  कम्पं सेट  कर  के  हमारे  वहां  जो  बिजली  ऊर्जा  या  विद्युत  का  संकट
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 उसको  दूर  करना  चाहिये  ।

 कंद्रीय  सरकार  ने  पंचवर्षीय  योजना  में  अणू  बिजलीघर  की  एक  और  नई  इकाई
 यानी  दो  ईकाइयां  प्रस्तावित  की  एक  इकाई  की  ओर  आगे  कदम  बढ़  रहे  हैं  ,  कार्य  तो  शुरू
 हो  रहा  लेकिन  उसके  अन्तगंत  1995  में  यानी  10  वर्षों  में  वह  दोनों  अणू  बिजलीघरों  की

 ईकाइयां  कोटा  में  स्थापित  होंगी  |  हम  इतनी  देर  तक  इंतजार  नहीं  कर  सकते  ।  हम  चाहते  हैं  कि

 हमारे  वेज्ञानिक  पंचवर्षीय  योजना  में  प्रस्तावित  दोनों  बिजलीघरों  की  योजनाओं  को  कंपलीट
 करें  और  हमें  विद्युत  के  संकट  से  पार

 हमारे  राजस्थान  में  अकाल  की  मीषण  स्थिति  होती  अगर  बिजली  का  संकट  कम

 हो  जाता  है  या  मिट  जाता  है  तो  हमारे  लिये  यह  बहुत  ही  लाभदायक  उपलब्धि  होती

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कंप्यूटराइजेशन  के  युग  में  हमने  प्रगति  की
 मैं  अपने  तत्कालीन  मन्त्री  श्री  नवल  किशोर  शर्मा  के  साथ  गया  था  जहां  कि  आयल  इंडिया
 टेड  हमारे  जैसलमेर  में  कार्य  कर  रही  थी  ।  ओ०एन०जी०सी०  ने  सौसमिक  सर्वे  का  काम  12  महीने
 में  किया  था  उसे  आयल  इंडिया  ने  कंप्यूटराइजेशन  से  दो  महीने  में  पूरा  कर  लिया  ।  यह  बड़ी  मारी
 उपलब्धि  है  |  हम  जल्दी  से  जल्दी  प्रयास  सोसमिक  सर्वे  कर  के  ड्रिलिंग  कर  के  अगर  पेट्रोल
 और  गैस  की  प्राप्ति  कर  लेते  हैं  तो  यह  कंप्यूटराइजेशन  सिस्टम  बड़ा  लामदायक  सिस्टम  होगा  ।
 इस  प्रकार  के  सिस्टम  से  हमारी  प्रगति  हो  सकती  है  और  विकास  हो  सकता  है  और  हम  दुनिया
 में  कंपीटीशन  में  स्टेंड  कर  सकते  इस  प्रकार  की  टक्नोलाजी  अगर  हमें  बाहर  से  भी  बोरो
 करनी  पड़े  तो  बोरो  की  जानी  चाहिये  ।

 हमारे  कम्युनिस्ट  साथी  इसका  विरोध  करते  हैं  और  कहते  हैं  कि  इससे  अन-एम्पलायमेंट
 की  प्राबलम  क्रीएट  होगी  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  इससे  अन-एम्पलामेंट  की  प्रावलम  क्रीएट  नहीं
 होगी  बल्कि  हमारे  लोगों  को  एम्पालायमैंट  राष्ट्र  की  उन्नतति  और  विकास  होगा  ।

 हमारे  जो  वैज्ञानिक  और  एक्सपट्स  विदेशों  में  रह  रहे  नान-रंजिडेट्स  उनकी

 योग्यता  का  लाभ  उठाने  के  लिये  भी  हमको  प्रयास  करना  चाहिये  और  उनका  लाभ  उठाकर  हमें
 अपनी  प्रगति  और  विकास  करना  चाहिये  ।  जो  प्रगति  इस  बारे  में  हुई  वह  बहुत  धीमी  है  ।

 प्रघान  मन्त्री  के  पास  बहुत  से  आवेदन-पत्र  पहुंचे  यह  भी  सोचा  गया  है  कि  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  सैल  स्थापित  लेकिन  इसकी  स्थापना  नहीं  की  गई  बाहर  रहने  वाले  जो  हमारे  देश

 के  नानरेजिडेंट्स  उनकी  योग्यता  का  कोई  लाम  अभी  उठाया  नहीं  जा  रहा  है  |  हमें  इसका  लाभ

 उठाना  चाहिए  ।

 अन्त  में  मैं  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  हमने  इस  आधुनिक  युग  में  प्रगति  करनी  विकास

 करना  है  और  विकास  की  दोड़  में  आगे  बढ़कर  और  हर  क्षेत्र  में  प्रगति  करके  गरीबी  को  भी

 मिटाना  है  जिससे  कि  देश  आगे  बढ़  सके  ।

 इन्हीं  शब्दों  क ेसाथ  मैं  साइन्स  और  टेक्वॉलाजी  के  बारे  में  जो  डिमांड्स  प्रस्तुत  की  गई
 उसका  सममंन  करता

 ः
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 मिनट  तक  सीमित  कर  दिया  इसलिए  मेरे  विचार  से  मुझे  सीधे  अपने  राज्य  पर  ही  आना

 पड़ेगा  |

 हमारे  देश  में  विज्ञान  और  प्रौद्योगिक  और  इस  का  प्रभाव  जीवन के  प्रत्येक  क्षेत्र  में दिखाई
 देता  अगर  कोई  आंकड़ों  पर  विचार  करें  तो  वह  महसूस  करेगा  कि  हमारी  विज्ञान  व
 गिको  की  प्रगति  कितनी  शानदार  रही  1950  में  हमारे  देश  में  केवल  27  विश्वविद्यालय  थे
 और  अब  156  विश्वविद्यालय  हैं  ।  हमारे  देश  में  35  वर्ष  पुन  केवल  800  कालेज  थे  और  अब  5,5000
 कालेज  हैं  ,  अन्नुसंघान  और  विकास  कायंक्रमों  के  लिए  236  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाएं  कार्य  कर  रही

 सरकारी  व  निजी  क्षेत्रों  में लगमग  7000  हाऊसਂ  अनुसंधान  इकाइयां  काय्य  कर  रही
 है  ।  छठी  योजना  और  सातथीं  योजना  के  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  के  आंकड़ों  से  देश  को
 सदी  तक  में  ले  जाने  के  सरकार  के  निएचय  का  पता  चलता  है  छठी  पंचवर्षीय  योजना  में  इसके
 लिए  1,150  करोड़  रुपये  की  राशि  रखी  गई  थी  और  अब  इसे  बढ़ाकर  2500  करोड़  रुपये  कर
 दिया  गया  हमारे  नेता  श्री  राजीव  गांधी  ने  राष्ट्र  को  21  वीं  सदी  में  ले  जाने  के  लिए  आह्वान
 किया  है  उस  आह्वान  का  क्या  अर्थ  है  ?  इस  का  अर्थ  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  के  मामले  में  विश्व

 के  साथ  चलने  के  अतिरिक्त  कुछ  नहीं  है  लेकिन  मेरा  उनसे  नम्नर  निवेदन  है  कि  जब  उनके  योग्य

 नेतृत्व  में  राष्ट्र  सदी  में  प्रवेश  करे  तो  उन्हें  यह  भी  सुनिश्चित  करना  लक्षद्वीप
 जैसा  पिछड़ा  और  उपेक्षित  क्षेत्र  भी  सदी  में  प्रवेश  करे  हमारे  सम्मुख  जो  बजट  पत्र  हैं
 उनसे  हम  देखते  हैं  )

 एक  साननोय  सदस्य  :  लक्षद्वीप  को  एक  विकसित  क्षेत्र  समझा  जाता  है  ।

 श्री  पो०  एम०  सईद  :  बजट  पत्रों  से  मैं  देखता  हूं  कि  लक्षद्वीप  के  लिए  पिछले  वर्ष  विज्ञान

 और  प्रौद्योगिकी  के  लिए  30  लाख  रुपये  उपलब्ध  करवाये  गये  थे  लेकिन  20  लाख  से  अधिक  का

 उपयोग  नहीं  किया  गया  केवल  10  लाख  रुपये  आर्थात्  एक  खर्च  किये  गये  ।  हमारे
 नेता  द्वारा  दिये  गये  आह्वान  का  अफसरशाही  का  अगर  यही  जबाब है  तो  मुझे  डर  है  कि  लक्षद्वीप

 जैसे  पिछड़े  क्षेत्र  को  वे  सदी  में  नहीं  ले  जा सकते  ।  इसलिए  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  के

 लिए  अन्धविश्वास  से  रूढ़िवाद  से  और  परम्परा  से  नए  परिवतंन  द्वारा  एक
 उचित  वातावरण  बनाना  जब  मैंने  श्री  रेह्टी  को  सुना  वह  किन््हीं  वेज्ञानिकों  विशेष  का

 उल्लेख  कर  रहे  यहां  मैं  हमारे  वैज्ञानिकों  और  विज्ञान  विभागों  द्वारा  किये  गये  शानदार

 कार्यों  की  प्रशंसा  करना  चाहता  हमें  गवं  है  कि  हमारा  विज्ञान  व  प्रौद्योगिकी  का  स्तर  किसी

 भी  विकसित  देश  के  बराबर  है  ।

 श्रीमन मैं  यहाँ  सरकार  को  एक  चेतावनी  देना  चाहता  हर  रोज  हम  समाचारों  में

 पढ़ते  हैं  कि  हमारे  वैज्ञानिक  ओर  प्रौद्योगिकीविद्  विदेशों  में  जा  रहे  हैं  |  इन  वैज्ञानिक्रों  के  प्रशिक्षण
 पर  हजारों  रुपये  खर्च  किये  जाते  होंगे  ।

 एक  माननोय  सदस्य  :

 क्रो  पी०  एम०  सईद  :  मुझे  बताया  गया  कि  यह  लाखों  में  खर्च  किये  जा  रहे  क्या

 हम  देश  के  विकास  के  लिए  उनकी  सेवाएं  प्राप्त  करने  के  अधिकारी  नहीं  इसलिए  मेरा  नम्र
 निवेदन  है  कि  उन  पर  रोक  लगाई  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  बाद  उन्हें  कम  से  कम  5  वर्ष
 देश  में  कार्य  करंना  सरकार  द्वारा  उन  पर  कोई  न  कोई  प्रतिबन्ध  लगाना  चाहिए  और
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 सुनिश्चित  करना  चाहिए  कि  उनके  प्रशिक्षण  पर  व्यय  किये  गये  प्रत्येक  लाख  के  लिए  वे  कम  से  कम

 एक  वर्ष  देश  को  बेहतरी  हेतु  कार्य  यह  मेरा  विनम्र  सुझाव  है  ।

 श्रीमन्  आरोप  लगाये  गये  थे  कि  वैज्ञानिक  विभागों  में  निर्देशक  की  रिक्तियों  के  चयन  के

 समय  उस  व्यक्ति  की  योग्यता  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  अगर  इसमें  कुछ  सार  है  तो  मैं

 सरकार  से  नम्नता  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  सरकार  ऐसे  मामलों  को  देखें  ।  क्योंकि  कुछ  समय

 पहले  अखबारों  में  किप्ती  वेज्ञानिक  द्वारा  आत्म-हत्या  कर  लेने  की  बात  छपी  हमारे  वैज्ञानिकों

 को  ऐसी  कोई  शिकायत  नड्ठीं  होनी  चाहिए  ।  अगर  ऐसा  कोई  मामला  तो  कृपया  उनकी

 यतों  पर  समय  पर  और  सहानुमृति  से  विचार

 अब  मैं  अपने  स्थान  लक्षद्वीप  पर  आता  लक्षद्वीप  का  क्षेत्र  कल  केवल  32  वर्ग  कि०  मी०

 है  ।  इस  32  वर्ग  कि०  मी०  अगर  उचित  ढंग  से  विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  का  उपयोग  किया

 जाए  और  उसका  इस्तेमाल  समुद्र  मछली  खनिज  सम्पत्ति  और  ऊर्जा  सम्पत्ति  के

 लिए  किया  जाये  तो  मुझे  बताया  गया  है  कि  इससे  राष्ट्रीय  आय  में  20%  व॒द्धि  हो  सकती  है  ।  इसका

 अनुमान  विशेषज्ञों  ने लगाया  मेरा  क्षेत्र  मी  एक  पिछड़ा  क्षत्र  हम  मी  बेरोजगारी  की

 जटिल  समस्या  का  भी  सामना  कर  रहे  अधिक  से  अधिक  लड़के  व  लड़कियों  स्कूलों  व  कालेजों

 से  शिक्षा  प्राप्त  कर  आ  रहे  हैं  ।  उन्हें  जीविका  प्रदान  करने  का  केवल  एक  ही  तरीका  है  कि  इस

 क्षेत्र  का  सही  ढंग  से  उपयोग  किया  यह  केवल  32  वर्ग  कि०  मी०  ही  नहीं  ह ैइसका  आथिक

 क्षेत्र  7  लाख  वर्ग  कि०  मी०  इस  तरह  यह  देश  का  सबसे  छोटा  प्रदेश  नहीं  है  बल्कि  देश  का

 सबसे  बड़ा  राज्य  है  |  यही  मेरा  विनम्न  निवेदन  है  ।

 इसके  अलावा  श्रीमन्  !  मुझे  बताया  है  कि  लक्षद्वीप  विश्व  में  ऐसा  एक  मात्र  समुद्र  है  जहां
 पर  ट्यूना  मछली  की  श्राकृतिक  मृत्यु  होती  हमें  विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  के  उचित  प्रयोग  द्वारा
 अधिक  मछली  पकड़ने  को  होगी  ।  इसे  8,000  टनों  से  बढ़ाकर  10,000  टनों  तक  करना  चाहिए  ।

 ऊर्जा  से  साधनों  को  चाहे  यह  हवा  लहर  है  या  समुद्र  ताप  अगर  इसका  उचित
 प्रयोग  किया  जाये  तो  यह  केवल  सारे  द्वीप  की  है  ऊर्जा  की  आवश्यकता  की  पूर्ति  नहीं  करेगा  बल्कि
 अतिरिक्त  विद्युत  मी  पैदा  होगी  जिसको  कहीं  और  प्रयोग  किया  जा  सकता  इसी  प्रकार  यहां
 खनिज  सम्पदा  भी  बहुत  अधिक  अगर  आप  सेंडਂ  को  ले  जो  नवीनीकरण  योग्य
 स्रोत  है  तो  यहां  प्रत्येक  वर्ष  हजारों  केलशियम  सेंड  उत्पन्न  की  जाती  यह  सेंडਂ
 केवल  बसे  हुए  क्षेत्र  में  उपलब्ध  है  लेकिन  डूबे  हुए  रेतीले  क्षेत्रों  में इसकी  मात्रा  बहुत  अधिक
 सीमेन्ट  व  सौर  राख  के  निर्माण  के  लिए  प्रतिदिन  यहां  से  हजारों  टन  सेंडਂ  प्राप्त  की
 जा  सकती

 एक  विशेषज्ञ  दल  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  द्वीप  का  पारिस्थितिक  सतुलन  प्रमावित  किये
 बिना  भौ--वास्तव  में  जिसके  लिये  हमें  सर्वाधिक  सावधानी  बरतनों  पड़ेंगी--हम  सौर
 राख  तथा  अन्य  औद्योगिक  उत्पादों  का  उत्पादन  करने  के  लिये  उस  कलशियम  का  दोहन  कर
 सकते  हैं  |  इसलिये  माननीय  प्रवानमंत्री  से  मेरा  नम्न  निवेदन  है  जेसा  कि  वह  मेरे  माननीय  मित्र
 श्रो  मकत  के  प्रइन  का  उत्तर  देते  समय  उस  समय  में  कह  चुके  हैं  कि  लक्षद्वीप  अण्डमान  इन  दोनों
 द्वीपों  के  लिये  कोई  द्वीप  विकास  बोडें  गठित  किया  जा  रहा  इन  द्वीप  समुहों  की  भिन्न  प्रकार

 कर
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 की  समस्या  में  इसलिये  इस  द्वीप  विकास  बोर्ड  के  अधीन  लक्षद्वीप  सागर  विकास  प्राधिकरण  भी

 गठित  किया  जाये  जिसके  अन्तगं त  वेज्ञानिक  इस  बात  का  अध्ययन  करेंगे  कि  इन  विशाल  संसाधनों
 का  दोहन  करने  के  बारे  में  क्या  सम्मावनायें  हैं  ।  मेरा  विचार  है  कि  इन  द्वीप  समूहों  की  ओर
 निद्दिचत  रूप  से  ध्यान  दिया  जा  सकता  है  तथा  इस  क्षेत्र  की  बेरोजगारी  की  समस्या  भी  हल  हो
 सकती  है  ।

 लक्षद्वीप  के  प्रति  आपका  जो  प्यार  उसे  कार्य  रूप  में  परिवर्तित  होने  दीजिये  ।

 शओमती  जयंती  पटनायक  :  समापति  विज्ञान  ओर  प्रौद्योगिकी  प्रंडित

 जवाहर  लाल  नेहरू  तथा  श्रोमतो  इन्दिरा  गांधी  के  समय  से  सामाजिक  ओर  आधिक  परिवतंन  लाने
 में  महत्त्वपूर्ण  भुभिका  अदा  करते  रहे  हैं  ।  उनके  मार्गदर्शन  में  देश  ने  विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  के
 प्रयोग  को  स्वीकार  किया  और  इसके  विकास  की  योजना  का  एक  महत्त्वपूर्ण  उद्देश्य  माना  ।

 इस  समय  हमारे  प्रवान  मंत्री  भी  विज्ञान  तथा  श्रौद्योगिकी  के  बारे  में  बहुत  गम्मीर

 हैं  और  वह  वैज्ञानिक  तथा  प्रोद्योगिकी  क ेविकास  के  साथ  अपने  देश  को  शताब्दी  में  ले
 जाना  चाहते  हैं  ।

 यह  हर्ष  की  बात  है  कि  सातवीं  योजना  में  विज्ञान  और

 महासागर  परमाणु  ऊर्जा  ओर  इलेक्ट्रोनिक  जैसे  प्रमुख  क्षेत्रों  को  बहुत  अधिक  महत्व
 दिया  गया  है  ।  इन  क्षेत्रों  में  जितनी  तेजी  से  विकास  हो  उससे  यह  पता  चलेगा  कि  हम
 शताब्दी  की  ओर  कितनी  गति  से  बढ़  रहे  इन  क्षेत्रों  में  बहुत  अधिक  घनराशि  के  निवेश  की
 आवश्यकता  है  और  भारत  जंसे  विकासशील  देश  विकसित  देशों  के  सभान  बहुत  अधिक  राशि
 का  निवेश  नहीं  कर  सकते  हैं  |  इसलिये  हमें  चयन  का  मार्ग  अपनाना  नई  सुविधायें  जुटाने
 की  बजाय  हमें  विद्यमान  सुविधाओं  में  ही  निवेश  करना  होगा  जिनसे  हमें  और  सुविधायें  प्राप्त  हो
 सकें  ।  हमें  उन  क्षत्रों  का चयन  करना  होगा  जिनसे  जनता  का  तत्काल  कल्याण  हो  सके  ।  हमारे
 जैसे  देश  सावंजनिक  निवेश  के  निदिचित  परिणाम  निकालने  चाहिये  ।

 मैं  कुछ  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  हमारे  देश  में  अनेक
 वेज्ञानिक  संस््थायें  बनायी  गयी  हैं  यथा  राष्ट्रीय  प्रयोगशालायें  क्षेत्रीय  अनुसंघान  प्रयोगशालायें
 आदि  |  दुर्माग्य  की  बात  यह  है  कि  जितनी  राशि  का  निवेश  किया  जा  चुका  उसके  अनुसार
 परिणाम  नहीं  निकले  हैं  ।  हमारी  राष्ट्रोय  प्रयोगशालाओं  ने  उच्चतम  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  के
 उत्कृष्ट  काये  मुश्किल  से  एक  या  दो  ही  किये  हैं  ।  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  में  केवल  नई  प्रक्रियाओं
 की  खोज  की  जातो  किन्तु  इन  प्रयोगशालाओं  के  परिणामों  को  प्रायोगिक  संयन्त्रों  के  माध्यम
 से  उद्योगों  में  प्रयुक्त  करने  का  कोई  तरीका  नहीं  निकाला  गया  करों  में  कुछ  रियायतें  दिये
 जाने  के  बावजूद  गेर-सरकारी  क्षेत्र  अनुसंधान  और  विकास  का  करने  में  बहुत  पिछड़  हुए
 अब  समय  आ  गया  है  जबकि  गंर-परकारी  क्षेत्र  ओर  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  अधिकाधिक
 अनुसंघान  और  विकास  कार्य  किया  जाये  तथा  यह  सुनिश्चित  किया  जाये  कि  प्रयोगशाला  के
 णामों  को  ठोस  कायंवाही  के  रूप  में  परिवर्तित  किया  मेरा  सुझाव  है  कि  कर  नियमों  में
 समुचित  परिवतंन  किये  जायें  और  इसके  लिये  अखिल  मारतीय  वित्तीय  संस्थाओं  में  एक  प्थक्
 संस्थान  गठित  किया  जाये  ।

 हु
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 यद्यपि  इलेक्ट्रानिक  उद्योगों  पर  पर्याप्त  ध्यान  दिया  गया  है  किन्तु  इलेक्ट्रानिक  एककों  को

 बहुत  सारी  कठिनाइयां  सहन  करनी  पड़  रही  विशेष  कर  संघटक  उद्योग  पहले  से  बहुत  से

 अधिक  संकट  में  ह ैऔर  आयातित  संघटक  स्वदेश  में  निभित  संघटकों  से  सस्ते  मेरे  बिचार  से

 घरेलू  इलेक्ट्रानिक  उद्योग  को  किसी  न  किस्तो  प्रकार  का  संरक्षण  देने  की  आवद्यकता  है  ।

 दूसरे  अब  समय  आ  गया  जब  कि  हमें  तथाकथित  ड्राइवरਂ  के
 संबंध  में  अपना  दुष्टिकोण  बदल  लेना  चाहिये  ।  अधिक  मूल्य  पर  उपकरणों  का  आयात  करके  तथा
 उनका  संयोजन  करके  बेचने  भर  से  समस्या  का  समाधान  नहीं  हो  सकता  ।  हमें  प्रौद्योगिकी  अन्तरण
 विशेषकर  भारतीयकरण  करने  पर  जोर  देना  चू  कि  प्रधान  मंत्री  यहां  उपस्थित  इसलिये
 इस  संबंध  में  मैं  जो  बात  कहना  चाहता  उसकी  ओर  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित  करना

 चाहता  हूं  ।  सोफ्ट-वेयरਂ  के  विकास  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने  भुवनेश्वर
 को  नगर  घोषित  किया  है  जहां  समर्वित  भू-केन्द्र  स्थापित  किया  जायेगा  और  बनेक

 राष्ट्रीय  अनुसंधान  संस्थानों  को  वहां  अपनी  परियोजनायें  स्थापित  करने  के  लिये  बढ़ावा  दिया
 जायगा  ।  किन्तु  दुर्माग्यवश  इस  बायदे  को  पूरा  करने  के  लिये  कुछ  मी  नहीं  किया  गया  हमने
 समाचार  पत्रों  में  पढ़ा  था  कि  इन  उद्योगों  को  परम्परागत  रूप  से  विकसित  स्थानों  यथा

 बम्बई  आदि  की  ओर  ले  जाया  जा  रहा  जब  तक  केन्द्रीय  सरकार
 विद्लेष  प्रयास  नहीं  तब  तक  पिछड़  राज्य  कंसे  सुधर  सकते  हैं  ?  इसके  संबंध  मेरा  सुझाव
 है  कि  इलेक्ट्रानिकी  के  क्षेत्र  में  सरकारी  क्षत्र  में  एक  निर्मेण  एकक  भुवनेश्वर  में  स्थापित  किया
 जाये  क्योंकि  सहायक  एककों  के  लिये  एक  प्रमुख  संयंत्र  की  आवश्यकता  पड़ती  है  जेसा  कि  हैदराबाद
 ओर  बंगलौर  के  मामलों  में  किया  गया  है  ।

 अब  परमाण्  ऊर्जा  के  बादे  में  कहूंगा  ।  गत  वर्ष  के  परमाणु  ऊर्जा  के  क्षेत्र  में

 हमने  कुछ  महत्वपूर्ण  उन्नति  की  जब  हमारा  नया  परमाणु  रिएक्टर  चालू  हुआ  कुछ
 भाग्यशाली  राज्यों  को  छोड़कर  सभी  राज्यों  में  बिजजी  की  कटौती  की  घटना  आम  हो  गई
 हमारे  यहां  बिजली  की  कमी  इसलिये  यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  सातवीं  योजना  में

 परमाणु  ऊर्जा  से  पर्याप्त  मात्रामिं  बिजली  का  उत्पादन  हो  कुछ  समय  पूर्व  यह  निर्णय
 लिया  गया  था  कि  इस  देश  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  ५२म:णु  (व<त  केन्द्र  स्थापित  किये  पूर्वी
 क्षेत्र  क ेलिये  उड़ोसा  के  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  केन्द्रीय  दल  ने  इस  प्रयोजन
 के  लिये  कुछ  बहुत  ही  अच्छे  स्थान  चुने  हैं  ।  हमें  आशा  है  कि  उड़ीसा  में  इसी  परियोजना  को  लगाने
 का  निर्णय  शीघ्र  लिया  जायगा  जिससे  उड़ीसा  ऐसे  स्थानों  की  सहायता  कर  सके  जहां  तेजी  से

 ओऔद्योगिकीकरण  होने  के  कारण  बिजली  की  कमी  हो  गई

 मैं  वेज्ञानिक  रुचि  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहूंगा  जिसके  बारे  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  अधिक
 बल  दे  रहे  हैं  ।  जेसा  कि  उनके  नाना  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  भी  दिया  करते  किन्तु  यह

 स्कूल  स्तर  से  ही  शुरू  होना  चाहिये  तथा  हमारे  वंज्ञानिकों  तथा  प्रौद्योगिकी  विशेषज्ञों  को  ग्रामीण
 पर्यावरण  को  सुधारने  तथा  आम  जनता  का  जीवन  सुधारने  के  लिये  विभिन्न  क्षेत्रों  में  विकास
 कार्य  करने  चाहिये  ।  यदि  शताब्दी  की  चुनौतियों  और  वायदों  का  दुढ़तापूर्वक  तथा

 दूरदक्षितापुर्वक  सामना  करना  तो  वर्तमान  विज्ञान  तथा  तकनोकी  द्विक्षा  प्रणाली  का  मूल्यांकन  ह
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 करना  आवरपक  होना  चाहिये  ताकि  असंतुलन  ठोक  किया  जा  सके  और  ऐसी  प्रणाली  अपनाई  जा
 सके  जो  हमारी  विकास  प्रक्रिया  को  व्यावहारिक  बना  सके  ।  \

 विज्ञान  ओर  प्रौद्योगिकी  राज्यमंत्री  ग्रामोण  विकास  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कह  चुके  हैं  और

 मुझे  उस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  सातवीं  योजना  के  प्रथम  वर्ष  में  ग्रामीण  विकास  कार्य  आरम्भ

 किया  गया  है  किन्तु  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  कार्येक्रम  में  कुछ-कुछ  स्वयंसेवी  एजेन्सियों  को

 लगाया  जाये  ।  कुछ  स्वयं  सेवी  एजेन्तियों  ने  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  के  माध्यम  से  ग्रामीण  विकास

 के  प्रति  निष्ठा  दिखाई  है  ।

 मुझे  इस  बात  की  भी  प्रसन्नता  है  कि  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  की  इस  योजना  के  अन्तर्गत

 महिलाओं  ने  भी  अपना  जीवन  सुधारने  का  लक्ष्य  बनाया  है  तथा  यह  लक्ष्य  सातवीं  योजना  में  भी
 रखा  गया

 देश  में  जो  वेज्ञानिक  विकास  हुआ  उसके  लिये  मैं  माननीय  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  राज्य
 मंत्री  तथा  अपने  प्रधान  मंत्री  को  बधाई  देता  हूं  । अब  वायो-गंस  संयन्त्र  तथा  सौर  ऊर्जा  चुल्हें  लग
 गये  किन्तु  हमें  इस  ओर  भी  अवश्य  ध्यान  देना  होगा  कि  घरेलू  कार्यों  को  कठिनाइयां  कम  हो
 जायें  जिससे  महिलाओं  की  आथिक  स्थिति  और  अधिक  सुधर  जाये  और  वह  धन  पैदा  करने  वाले

 कुछ  और  काये  कर  सकें  जिससे  समाज  एक  विकसित  समाज  बन  जाये  ।

 इन  छाब्दों  के  साथ  मैं  अपना  भाषञ्न  समाप्त  करता  हूं  ।

 प्रधान  सन््त्री  राजीव  :  समापित  क्या  आपकी  अनुमति  से  मैं  एक  मिनट
 विषयान्तर  में  जाकर  सभी  सदस्यों  को  बधाई  दे  जो नव  वर्ष  मना  रहे  हैं  ?  नव  वर्ष  के  लिये
 समी  को  शुम

 मेरा  विश्वास  है  कि  आज  पहली  बार  हम  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  विभाग  की  अनुदानों
 की  मांगों  पर  वास्तव  में  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।

 डा०  चिता  मोहन  :  सन्  1974  में  भी  चर्चा  हुई
 शो  राजीव  गाँधो  :  ठीक  दूसरी  बार  ही  वहू  भी  बहुत  अन्तराल  के  बाद  !

 विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  में  विशेष  रूचि  लेने  के  लियें  मैं  समा  को  बधाई  देता  हूं  क्योंकि
 विकास  प्रक्रिया  में  विज्ञान  ओर  प्रौद्योगिकी  का  आज  बहुत  महत्त्व

 अपने  यहां  विज्ञान  ओर  प्रोद्योगिकी  विकास  की  आधार  छिला  अनेक  वर्ष  पहले  पंडित  जी
 ने  रखो  थी  और  इन्दिरा  जी  ने  इस  पर  अधिक  जोर  दिया  इस  आधार  पर  आज  हम  अपने
 विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  का  प्रयोग  इस  देश  के  व्यक्तियों  की  सहायता  करने  में  कर
 सके  हैं  ।

 प्रौद्योगिकी  विकास  और  अपने  राष्ट्र  को  प्रगति  की  ओर  ले  जाने  के  मामले  में  मारतीय
 वैज्ञानिकों  ने  यह  दिखा  दिया  है  कि  वे  विश्व  में  सर्वोत्तम  वैज्ञानिक  हैं  ।

 विकास  का  क्या  अर्य  इसके  बारे  में  एक  क्षण  सोचना  बेहतर  होगा  क्योंकि  हर  व्यक्ति

 यही  कहता  है  कि  विकास  होना  चाहिये  ओर  हम  बहुत  पिछड़े  हुए  हैं  । बिकास  क्या  है  ?  पिछड़े
 क्षेत्र  जोर  अबिकसित  देद  तथा  विकसित  देक्ष  में  क्या  अन्तर
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 मैं  केवल  इतना  ह्वी  कहना  चाहूंगा  कि  अन्तर  केवल  प्रौद्योगिकी  का  जो  वे  अपने  देनिक
 जीवन  में  प्रयोग  में  लाते  यदि  कोई  देश  बेहतर  प्रौद्योगिकी  को  उपयोग  में  लाता  तो  वह
 विकसित  देश  है  ।  यदि  कोई  देश  खराब  अथवा  पुरानी  प्रौद्योगिकी  उपयोग  में  लाता  तो  वह  एक
 पिछड़ा  हुआ  ओर  अन्य  विकसित  देश  हमारे  देश  पर  भी  यही  बात  लागू  होती  है  |  मारत  के
 तथा  दिल्ली  अथवा  बम्बई  के  अथवा  एक  प्रमुख  महानगर  के  सबसे  पिछड़  हुए  गांव  में  क्या  अन्तर
 है  ?  यह  इस  बात  के  अधोन  है  कि  अपने  देनिक  जीवन  में  हम  किस  प्रकार  की  प्रौद्योगिकी  इस्तेमाल
 करते  हैं  अयवा  हमें  किस  प्रकार

 को
 प्रौद्योगिकी  उपयोग  में  लने  के  लिये  प्राप्त  होती  है  ।  किन्तु

 अन्तर  यह  है  कि  विज्ञान  ओर  प्रौद्योगिकी  का  इस्तेमाल  आज  जीवन  में  किस  ह॒द  तक  करते  है  और
 यदि  आप  ग्रामीण  क्षेत्र  के  जीवन  स्तर  में  परिवर्तन  लाना  चाहते  हैं  और  यदि  आप  इसी  को  उसकी
 परिमाषा  मानते  तो  उस  परिभाषा  का  मतलब  यह  है  कि  ग्रामीण  क्षेत्र  में  उनके  जीवन  स्तर  को

 सुधारने  के  लिये  बेहतर  विज्ञान  ओर  प्रौद्योगिकी  का  इस्तेमाल  किया  जाये  ।  यह  कहां  से  आएगी
 और  इस  उद्देश्य  की  प्राप्ति  के  लिये  हम  क्या  कर  रहे  हैं  ?

 उपयुक्त  प्रौद्योगिकी  या  समुचित  प्रौद्योगिकी  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  चुका  कितु
 अन्ततोगत्वा  हमें  यह  देखना  होगा  कि  यदि  तेजी  से  विकास  करना  तो  किन्हीं  विशेष  परिस्थितियों
 में  एक  विशेष  कार्य  के  लिए  हम  जिस  प्रोद्योगिकी  का  इस्तेमाल  कर  रहे  वह  यथा  संभव  सर्वोत्तम
 प्रौद्योगिकी  होनी  जैसा  कि  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कुछ  क्षेत्रों  में  बेलगाड़ी  बेहतर  साधन
 है  किन्तु  किसी  ओर  क्षेत्र  में  वास्तव  में  किसान  बेहतर  बेलगाड़ी  नहीं  चाहते  बल्कि  वे  ट्रैक्टर
 चाहते  इसलिये  हमें  यह  सुनिश्चित  करना  होगा  कि  वे  क्या  इस्तेमाल  करना  चाहते  और
 वे  क्या  इस्तेमाल  करने  के  काबिल  ओर  उन्हें  वह  प्रदान  करने  की  चेष्टा  करनी

 4.36  स०  प०

 महोदय  पीठासीन  हुए  )
 हम  ग्रामीण  क्षेत्र  की  नि्ंनता  दूर  करने  की  प्राथमिकता  देते  हैं  और  उसके  लिये  हमें

 कृषि  तथा  कृषि  उप  उत्पादों  को विकसित  करना  कृषि  तथा  तत्संबंधी  उद्योगों  में  उन्नत  प्रौद्योगिकी
 तथा  सर्वश्रेष्ठ  विकसित  वेज्ञानिक  उपकरण  इस्तेमाल  किये  जा  रहे  हैं  ओर  उत्तर-पश्चिम  राज्यों  में

 हमने  हरित  क्रांति  का  लक्ष्य  पूरा  कर  लिया  विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  की  उपेक्षा  करके  ऐसा  संभव

 नहीं  हो  पाया  है  अपितु  इनका  सही  प्रकार  से  सही  प्रौद्योगिकी  का  इस्तेमाल  करके  ही  यह  समक

 हो  सका  यह  स्रब  अत्यधिक  उन्नत  तथा  आधु  निकतम  प्रौद्योगिकी  बायो

 मूलक  उवेरक  संबंधी  विद्य,त  उत्पादन  संबंधी  प्रौद्योगिकी  के  इस्तेमाल  से  ही
 सम्भव  हो  सका  है  और  इसके  ही  कारण  हमारे  ग्रामीण  क्षेत्र  की  तस्वीर  ही  बदल  गई  है  |  मूल  रूप
 से  प्रौद्योगिकी  से  हमारा  तात्पर्य  इस  बात  की  चेष्टा  करना  तथा  यह  सुनिश्चित  करना  है  कि  इसके

 इस्तेमाल  से  पैदावार  बढ़ाने  में  क्या  सहायता  तथा  बेहतर  ओजारों  और  बेहतर  उपकरणों
 से  उत्पादन  कितना  बढ़  सकेगा  |

 आज  हमारें  वैज्ञानिकों  के  समक्ष  यही  का  है  ।  हमारे  वैज्ञानिकों  की  अनेक  उपलब्धियां  हैं  1

 उन्होंने  हमें  बुनियादी  क्षंत्रों  में  तथा  कृषि  रक्षा  संबंधी  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  अन्तरिक्ष  के  क्षेत्र

 परमाणु  विज्ञान  के  क्षंत्र  में  हमें  आत्मनि्भर  बना  दिया  जब  कभी  भी  चुनौतियों  के  अवसर
 जाये  ।  और  जब  भी  वेज्ञानिकों  को  अवसर  प्रदान  किये  गये  तथा  उनको  पूर्ण  समर्थन  प्रदान  किया

 251



 अनुदानों  की  मांगें  1986-87  10  अप्रै  1986

 गया  तो  उन्होंने  मारत  की  ज्ञान  बढ़ाई  है  ।  अंतरिक्ष  के  क्षत्र  उपग्रहों  के  क्षत्र  में  तथा  उपग्रहों  को

 छोड़ने  की  प्रणाली  विकसित  करने  के  क्षेत्र  में  हमने  जो  प्रगति  की  उससे  समी  आइचय  चकित

 रह  गये  हैं  ।  आज  मैं  जब  अत्यधिक  पिछड़  क्षेत्र  में  जाता  तो  वहां  बहुत  सारी  परेशानियां  देखता

 हूं  किन्तु  वहां  प्रमुख  मांग  यही  होती  है  कि  वहां  एक  दुरदशन  सेट  लगाया  या  थोड़ी  शक्ति
 वाला  ट्रांसमीटर  या  प्रसारण  स्टेशन  स्थापित  किया  जाये  ।  माननीय  सदस्यों  को  पता  है  कि  उनसे
 किस  प्रकार  के  प्रइन  पूछे  जाते  हैं  ।  प्रौद्योगिकी  से  हमारे  लोगों  के  जीवन  पर  यह  प्रभाव  पड़  रहा
 इससे  उन्हें  बेहतर  किस्म  का  जीवन  प्राप्त  हो  रहा  है  !  चाहे  यह  बेहतर  बेहतर
 कता  या  किसानों  के  लिए  बेहतर  बाजार  बनुमानों  के  प्रसारण  या  दुरपंचार  का  प्रश्न  चाहे
 किसानों  को  अपने  बीज  बोने  के  लिए  बेहतर  मौसम  की  जानकारी  या  उन्हें  उनकी  फसल  की  सुरक्षा
 के  लिए  मदद  करनी  यह  सब  प्रोद्योगिकी  ही  है  जो  हमारे  देश  के  गरीब  से  गरीब  लोगों  के  लिए
 कार्य  कर  रही

 दूसरा  उदाहरण  और  मैं  देना  चाहूंगा  क्योंकि  कई  बार  जब  हम  आधुनिक  प्रौद्योगिकी  की

 बात  करते  हैं  तो  हमारा  ध्यान  तुरन्त  बड़े  बढ़ियां  कार्यालयों  तथा  बहुत  ही  आधुनिक
 शालाओं  की  तरफ  जाता  परन्तु  इन  आधुनिक  प्रयोगशालाओं  से  जो  प्राप्त  होता  है  आखिर

 में  वह  सांसारिक  जीवन  में  गरीब  लोगों  के  काम  में  आने  वाली  वस्तुओं  में  प्रयोग  किया  जाता

 ऐसी  ही  एक  चीज  है  इ  डिया  मार्क  2  हैंडपम्प  ।  यह  एक  बहुत  ही  सरल  सा  उपकरण  लगता  हैं  परन्तु
 आज  हम  विश्व  के  कोनों  में  इसका  हजारों  की  संख्या  में  निर्यात  कर  रहे  इसके  अन्दर  शायद  अति

 आधुनिक  प्रौद्योगिक  यंत्रावली  व  सामान  प्रयोग  किया  गया  इसी  कारण  यह  खराब  नहीं  होता  ।
 इसी  कारण  यह  टूटता  नहीं  है  ।  इसी  कारण  यह  अधिक  समय  तक  चलता  है  ।  अतः  हमें  इस  प्रकार
 के  विकास  की  जरूरत  है---उच्च  प्रौद्योगिको  को  सरल  रूप  से  हमारे  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  रोजाना  के
 काम  में  आने  वाली  वस्तुओं  में  इस्तेमाल  किया  जाये  ।

 एक  औओौर  उदाहरण  नोडूल  बेक्टीरियाਂ  का  है  जिसका  हमारे  वैज्ञानिकों  न ेविकास  किया

 है  जिसे  किसी  खास  फसल  के  अनुरूप  बनाया  जा  सकता  इसे  किसी  विशेष  मौसम  और
 पर्यावरण  के  अनुरूप  बनाया  जा  सकता  है  ।  यह  लगभग  40  किलोग्राम  नाइट्रोजन  प्रतिवर्ष  भूमि
 ओर  पोधों  को  किसी  फालतू  खर्च  के  बिना  अथवा  बहुत  ही  कम  लागत  पर  देता  है  !  फिर  यह  एक
 उच्च  आधुनिक  प्रौद्योगिकी  है  जो  एक  बहुत  ही  मौलिक  स्तर  पर  प्रयोग  की  जाती  है  और  इससे
 भारत  के  आम  व्यक्ति  के  जीवन  में  परिवर्तन  आयेगा  ।  कल्चरਂ  चाहे  वह  बेहतर  फसल  ब  पेड़ों
 के  व॒क्षों  के  तेजी  से  बढ़ने  के  लिए  चाहे  व  इत्यादि  की  बात  हों
 यहां  पर  भी  यह  बहुत  उच्च  प्रौद्योगिकी  ही  परन्तु  यह  प्रत्येक  व्यक्ति  से  संबंधित  तुफानी
 खतरों  की  सूचना  देने  वाली  प्रणालियाँ  मी  बिना  क्रृत्रिम  उपग्रह  के  संभव  नहीं  हैं  ।  क्या  आज  कोई
 कल्पना  कर  सकता  है  कि  आंध्र  प्रदेश  के  पूर्वों  तट  के  साथ  पांच  या  दस  वर्ष  पूर्व  क्या  स्थिति  होती
 थी  जब  कोई  तुफानी  खतरों  की  सूचना  देने  वाली  प्रणाली  नहीं  थी  ?  जो  नुकसान  हो  गया  था  ।
 आज  यह  खतरा  हमारे  समाने  नहीं  अब  हम  इसके  बारे  में  सोचते  मी  नहीं  हैं  ।  परन्तु  यह  अति
 आधुनिक  प्रौद्योगिको  हो  है  जो  उस  तट  पर  गरीब  लोगों  को  सुरक्षा  प्रदान  कर  रही

 मैं  एक  बहुत  लम्बी  सूची  दे  सकता  चाहे  वह  भूमि  के  इलेक्ट्रोनिक  जांच  की  चाहे
 यह  भुमि  में  नमी  की  जांच  चाहे  किसानों  को  मूल्य  की  सही  जानकारी  के  लिए  अनाज  की
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 किस्म  की  जांच  हो  परन्तु  गंगा  को  साफ  करने  का  हमारा  कार्यक्रम  शायद  सबसे  महत्वपूर्ण
 गंगा  की  पवित्रता  के  बारे  में  कोई  सवाल  नहीं  उठता  परन्तु  अभी  अति  आधुनिक  विज्ञान  एवम्
 प्रौद्योगिकी  से  य ेपता  लगाने  की  जरूरत  है  कि  गंगा  में  कोन-कोन  से  प्रदूषण  फंलाने  वाले  पदार्थ
 जा  रहे  हैं  और  एक  बार  जल  को  साफ  करने  के  लिए  उन  जहरीले  पदार्थों  को  अलग  करने  के  लिए
 अति  आधुनिक  प्रौद्योगिकी  की  आवश्यकता

 यह  हमारे  पास  जो  सर्वोक्ष्व  किस्म  की  प्रौद्योगिकी  ह ैउसको  आम  व्यक्ति  के  लिए
 ऋ्रयोग  करने  की  आवश्यकता  है  न  कि  बड़े  लोगों  के  लिए  |  अमीर  लोग  किसी  तरह से  प्राप्त  कर
 लेंगे  ।  परन्तु  हमारा  जोर  ग्रामीण  क्षेत्रों  पर  होना  चाहिए  ।  इस  पर  हमारा  विरोध  किया  जाता
 विरोध  इसलिए  क्योंकि  यह  महसूस  किया  जाता  है  कि  प्रौद्योगिकी  के  आने  से  बेरोजगारी  बढ़ेगी  ।
 अगर  हम  पूर्व  समय  में  औद्योगिक  क्रांति  के समय  को  देखें  तो  उस  समय  भी  ऐसा  ही  विरोध  किया
 गया  था  कि  मशीनों  से  काफी  बेरोजगारी  बढ़ेगी  ।  परन्तु  ऐसा  नहीं  हुआ  ।  रोजगारों  में  परिवरतंन

 हुआ  है  परन्तु  अवसर  बढ़  संपत्ति  बढ़ी  आम  व्यक्ति  जो  ग्रीब  था  अमीर  हुआ  है  ।  वह
 तर  जीवन  व्यतीत  कर  रहा  आज  हमारे  देश  के  बहुत  से  भागों  में  जो  पिछड़ापन  है  वह  इसी
 कारण  है  कि  वहां  अमी  ओद्योगिक  क्रांति  नहीं  पहुंची  है  ।  वहां  पर  अभी  तक  मद्यौनीकरण  नहीं  हुआ
 है  ।  आज  हमें  न  केवल  इस  मशीनीकरण  को  पहुंचाना  होगा  बल्कि  हमें  उन्हें  आगे  तेजी  से  आने  में
 सहायता  करनी  होगी  तथा  उन्हें  आज  की  दुनिया  में  लाना  होगा  बजाय  कि  उन्हें  पूर्व  समय  में  ले
 जाने  का  प्रयोस  और  कोई  व्यक्ति  जो  इसके  विपरीत  सोचता  है  उसका  इन  क्षेत्रों  को  पिछड़ा
 हुआ  रखने  अपने  लोगों  को  पिछड़ा  रखने  में  तथा  किसी  सिद्धांत  या  राजनतिक
 स्था  पर  निर्मर  रखने  में  उसका  अपना  कोई  निजी  स्वार्थ  ओर  हमें  इस  परिवर्तन  को  लाने  के
 लिए  हर  संभव  प्रयास  करना  चाहिए  ताकि  हमारे  लोग  पिछड़े  हुए  न  रह  जायें  और  उनके  पास
 अपनी  जीविका  अजित  करने  के  लिए  अति  आधुनिक  मशीनें  तथा  यंत्र  होने  एक
 महत्वपूर्ण  बात  उनमें  वेज्ञानिक  दृष्टिकोण  विकसित  करने  की  है  जेसा  कि  पंडित  जी  ने  कहा
 अकसर  बिना  वैज्ञानिक  दृष्टिकोण  के  यह  संभव  नहीं  हो  सकता  और  वैज्ञानिक  दृष्टिकोण  केवल
 निकों  के  लिये  ही  नहीं  हैं  बल्कि  वेज्ञानिक  दृष्टिकोण  सामान्य  भारतीय  के  यदि  वह  अपना
 विकास  शुरू  करना  चाहता  आना  इसे  प्रचार  माध्यम  के  द्वारा  लाया  जा  सकता
 इसे  शिक्षा  के  द्वारा  लाया  जा  सकता  है  और  हमें  इस  परिवतंन  को  लाने  के  लिए  हर  संभव  प्रयास
 करना  चाहिए  ।  .

 एक  बार  वेज्ञानिक  दृष्टिकोण  आ  गया  तो  यह  मूलभृत  रूप  से  अज्ञानता  के  डर  को  हटा  देगा
 जो  लोगों  को  पिछड़ा  हुआ  रखता  है  जो  लोगों  को  प्रगति  करने  से  रोकता  है  तथा  उनकों  उपलब्ध

 यंत्रों  के  प्रयोग  करने  से  वंचित  करता  है  ।  वेज्ञानिक  दुष्टिकोण  उनमें  जिज्ञासा  की  भावना  पेदा  करने
 में  सहायता  करेगा  जिससे  लोगों  में  प्रश्न  पुछने  की  जागृति  जब  लोग  पूछेंगे  कि  दूध  खराब

 क्यों  हो  जाता  इसे  किसी  प्रकार  से  क्यों  नहीं  रखा  जा  सब्ता  ताकि  गांवों  में  उन्हें  रेंफरीजरेशन
 की  आवश्यकता  न  पड़े  ।  मुझे  नहीं  मालूम  कि  उनके  हल  कतिपय  स्थितियों  में  बेहतर  जुताई  क्यों

 नहीं  करते  ।  जब  हम  इस  प्रकार  से  सोचना  शुरू  कर  देंगे  तो  वेज्ञानिक  दृष्टिकोण  का  विकास  होगा
 और  हम  स्वयं  ही  अपने  यंत्रों  जिनका  हम  प्रयोग  कर  रहे  सुधार  करना  शुरू  कर  देंगे  ।  आज
 आप  किसी  गांव  में  आप  किसी  पिछड़  क्षत्र  में  आप  देखेंगे  कि  वहां  पर  कोई  सुधार
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 नहीं  हुआ  है  ।  मेरे  क्षंत्र  मै ंकुछ  लोगों  को  देखता  हूं  जिनके  पास  बेलगाड़ियां  हैं  जिनमें  अमी  तक

 उसके  पहियों  पर  लोहे  का  टायर  नहीं  चढ़ा  वे  इतने  बड़े  पहिये  को  लगाते  धीरे-धीरे  वह्
 घिस  जाता  जब  वह  इतना  बड़ा  होता  वे  पहिये  को  बदल  देते  हैं  और  फिर  से  एक  बड़ा  पहिया
 लगाते  हैं  ।  उन्होंने  अमी  तक  यह  भी  नहीं  सोचा  कि  वे  पहिये  को  घिसने  से  बचाने  के  लिए  पहिये
 पर  कुछ  लगा  सकते  ग्रामीण  क्षंत्रों  में  इस  प्रकार  की  जिज्ञासा  पंदा  करनी  होगी  और  यह

 हमारे  वैज्ञानिक  दृष्टिकोण  का  आधार  हो  सकती  है  ।  हमारे  वेज्ञानिकों  जेसा  कि  मैंने

 बहुत  अधिक  उन्नति  की  उनकी  ख्याति  हमारे  देश  तक  सीमित  नहीं  है  अपितु  विश्व  भर  में  फेल

 चुकी  है  और  यह  छ्याति  उन्होंने  विष्व  के  जाने  माने  वैज्ञानिकों  के  समानांतर  कार्य  करते  हुए  अजित

 की  हमारे  वैज्ञानिक  किसी  से कम  नहीं  हैं  ।  हमारे  पास  वेज्ञानिकों  का  बहुत  बड़ा  बुनियादी
 ढांचा  विकसित  हो  चुका  है|  हमने  विभिन्न  क्षेत्रों  क ेबीच  बहुत  अच्छा  संबंध  स्थापित  किया  है  ।

 परन्तु  अमी  भी  ऐसी  स्थिति  नहीं  है  जेसी  कि  होनो  चाहिए  थी  ।  जंसा  कि  कुछ  सदस्यों  ने  बताया

 है  कि  हमने  अपने  पु  जी  निवेश  से  अधिकतम  लाभ  नहीं  उठाया  हम  इस  बारे  में  सोचते  रहे  हैं  ।

 जसा  कि  माननीय  राज्य  मन्त्री  ने  कहा  जहां  हमने  बहुत  अच्छा  कार्य  किया  है  वहां  हमने
 बण  किया  उदाहरण  के  तौर  हमारा  अंतरिक्ष  कार्यक्रम  किसी  से  कम  नहीं  है  ।

 परमाणु  ऊर्जा  के  मामले  में  हमने  काफी  प्रगति  की  जेव-प्रौद्योगिकी  रक्षा  के

 पय  क्षेत्रों  में  हम  विश्व  में  सबसे  उन्नत  प्रोद्योगिकी  के  बराबर  हैं  ।  स्वाभाविक  ही  ऐसे  क्षंत्र

 हैं  जहां  हमने  बहुत  अच्छा  कार्य  किया  है  साथ  ही  कुछ  ऐसे  क्षेत्र  हैं  जहां  हम  बुरी  तरह  से असफल

 रहे  हैं  ।  अतः  हमने  कुछ  ठीक  कार्य  किया  स्वाभाविक  ही  कुछ  गलत  भी  और  हमें  क्या  ठीक  व

 सही  है  उसे  पता  लगाने  का  श्रयास  करना  चाहिए  तथा  हमें  प्रयत्व  करके  उसे  अन्य  क्षेत्रों  में  जहां

 हम  ऐसा  ही  विकास  चाहते  हैं  प्रयोग  करना  चाहिए  ।  जैसा  कि  कुछ  सदस्यों  ने  बताया  है  कि  मारत

 जेसे  देश  के  लिए  प्रत्येक  क्षेत्र  मे ंविवव  जितनी  प्रगति  करनਂ  संमव  नहीं  हो  सकता  ।  हमारे  पास

 ऐसा  करने  के  लिए  संसाधन  या  क्षमता  नहीं  है  परन्तु  हमें  ऐसे  क्षेत्रों  का चुनाव  करना  चाहिए  जिन्हें
 हम  महत्वपूर्ण  समझते  हैं  ओर  हमें  उन  क्षेत्रों  मे ंबहुत  अधिक  जोर  देना  चाहिए  ताकि  कुछ  वर्षों
 बाद  हम  मी  अन्य  देशों  के  बराबर  आधुनिक  हो  जायें  ।

 विकासशील  देश  की  एक  समस्या  यह  है  कि  बाजार  में  जो  प्रौद्योगिकी  उपलब्ध  है  उसे
 दना  बहुत  आसान  है  परन्तु  उसी  प्रोद्योगिकी  की  खोज  उसकी  खोज  करना  जिसकी  दूसरों  ने

 पहले  ही  खोज  कर  ली  मुश्किल  है  |  स्वामाविक  अगर  हम  यह  रास्ता  अपनायेंगे  तो

 हमें  सदेव  ही  दूसरे  दर्जे  की  प्रौद्योगिकी  प्राप्त  होगी  ।  जब  कोई  राष्ट्र  विकास  स्तर  पर  आ  जाता
 जेसी  स्थिति  में  मारत  आज  हमें  इस  पर  पुनविचार  करना  क्या  हम  हमेशा  दूसरे

 दर्जे  की  प्रौद्योगिकी  ही  पर  निमंर  करते  रहेंगे  ?  क्या  कोई  स्तर  आयेगा  जब  हम
 हम  आधुनिकतम  प्रौद्योगिकी  प्रयोग  करना  हम  भ्रत्येक  क्षेत्र  में  ऐसा  नहों  कर

 सकते  ।  यह  संभव  नहों  हैं  ।  परन्तु  हमें  कतिपय  क्षेत्रों  का  पता  लगाना  पड़ेगा  जहां  हमें  यह  जोर
 देना  होगा  ।  हमने  ऐसे  कई  क्षेत्रों  का  पता  लगाया  शुरूआत  उन  क्षंत्रों  से  की  हैं  जो  अधिक

 पिछड़े  या  कमजोर  क्षेत्रों  के  सामान्य  व्यक्ति  के  जीवन  को  प्रभावित  करते  हम  इन्हें  मिश्नन  के
 तौर  पर  पता  लगा  रहे  मिशन  के  रूप  में  क्योंकि  हम  समझते  हैं  कि  इन  कार्यक्रमों  में  से  कुछ  की

 जिनका  मैंने  पहले  उल्लेख  किया  का  कारण  एक  व्यक्ति  का  अधिपत्य  उसे  यह
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 कार्य  करने  का  पूरा  अधिकार  प्राप्त  उसे  पूरा  वित्त  उपलब्ध  उसे  जिन  संस्थानों  की
 यता  चाहिए  थी  वह  उसे  प्राप्त  थी  |  जब  हम  मिशन  की  बात  करते  तो  हम  इसे  उसी  विस्तृत
 सिद्धांत  के  रूप  में  बनाना  चाहते  जिन  मिशनों  को  हम  चलाना  चाहते  हैं--.हम  मिछनों  की
 संख्या  के  बारे  में  पहले  ही  निर्णय  कर  चुके  हैं  ।  पांच  को  पहले  ही  स्थापित  किया  जा  चका  है  ।  पेय
 जल--सुनने  में  यह  सरल  लमता  है  कि  हमें  सिर्फ  जमीन  में  छेद  करके  पानी  निकालना  परन्तु
 इन  पांच  मिशनों  में  वेशानिक  विकास  एवम्  प्रौद्योगिकीय  विकास  का  सबसे  अधिक  लाम  पेयजल
 के  लिए  तथा  इन  मिशनों  को  उच्चतम  प्रोद्योगिकी  का  प्रयोग  विशेषकर  उन  क्षेत्रों  में  जहां
 पेयजल  की  भारी  कमी  है  वहां  पेय  जल  उपलब्ध  कराने  के  लिए  होगा  ।  दूसरा  मिशन  तिलहनों  का

 तथा  एक  अन्य  बच्चों  को  टीका  लगाने  का  होगा  ।

 श्री  थम्पन  थामस  :  जल  स्तर  ओर  नीचे  जा  रहा
 क्री  राजोब  गांधो  :  इसीलिए  हमें  उच्च  प्रोद्योगिकी  को  आवश्यकता  है  ।  यदि  आप  थोड़े

 से  वैज्ञानिक  ढंग  से  सोचते  तो  यह  प्रइन  न  पूछते  |
 टीके  हमारे  बच्चों  के  स्वास्थ्य  के  लिए  और  उन्मूलन  अशिक्षा  हमें  यह  शिक्षा  देने  के

 लिए  उच्च  प्रौद्योगिको  की  आवश्यकता  पड़ं गी  ।  शिक्षा  क्या  है  ?  यह  बच्चों  को  कुछ  सिखाना  है  ।

 हमें  इसके  लिए  उपलब्ध  श्रंष्ठ  तरीकों  का  प्रयोग  करना  चाहिए  दूरसंचार  अगला  मिशन  होगा  ।

 हम  इन  चोजों  को  तीन  क्षेत्रों  में  बांट  रहे  पहला  और  सबसे  महत्वपूर्ण  और

 मुश्किल  काम  मिशन  का  होगा  क्योंकि  इसमें  हम  तिलहन  के  लिए  प्रयोगज्ञालायें  स्थापित  करेंगे
 जिसका  अर्थ  यह  होगा  कि  हम  तिलट्दनों  की  अच्छी  किस्म  का  विकास  कर  इन  बीजों  को
 किसान  तक  उन्हें  इसके  प्रयोग  के  बारे  में  उनके  उत्पाद  से तेल  निकाल  कर
 बाजार  में  उपभोक्ता  तक  पहुंचायेंगे  और  इस  काम  में  कौमतें  कम  रखने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।  यह
 अत्यंत  पेचीदा  काम  है  जिसे  अनेक  मंत्रालयों  और  राज्य  सरकारों  के  हाथों  से  गुजरना  होगा  और
 यदि  इसमें  सफलता  पानी  है  और  देश  को  बचाना  है  तो  ऊ  चे  पदों  पर  वास्तव  में  अच्छे  व्यक्तियों  की
 आवद्यकता  होगी  जो  इस  नोकरशाही  को  समाप्त  कर  सकें  और  वांछित  परिणाम  दे

 दूसरा  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  जिसे  हम  प्राथमिकता  वाला  क्षेत्र  कहेंगे  कुछ  अधिक  विशिष्ट  हमें
 सामरिक  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  एक  प्रकार  के  हथियार  के  विकास  की  नीति  बनानी  चाहे  वे

 नाइट्रोजन  उपकरण  लेसर  हो  अथवा  ऐसी  ही  अन्य  कोई  चीज  ।  तीसरा  क्षेत्र  बह  होगा  जिसे
 वेज्ञानिक  ब्लू  स्काई  रिसर्च  कहते  जिसका  मतलब  है  आधारमूत  अनुसंघान  ।  इसमें  उसी  प्रकार
 के  परिणामों  की  आशा  नहीं  कर  सकते  जंसे  कि  अन्य  दो  बातों  में  ।  किन्तु  इन  तीनों  क्षेत्रों  में

 अधिक  बल  उत्तरदायित्व  पर  होगा  ।  एक  निश्चित  समय  में  बैज्ञानिक  विकास  और  वैज्ञानिक  विकास

 पर  व्यय  किए  गए  घन  के  बारे  में  उत्तरदायित्व  पर  बल  होगा  ।  कुछ  अंतिम  सीमायें  निर्धारित  की

 जायेंगी  ।  हम  यह  निर्णय  करेंगे  कि  इस  रास्ते  पर  हम  इस  सीमा  से  आगे  नहीं  बढ़ेंगे  ओर  दूसरा
 रास्ता  पकड़  लेंगे  ।  हो  सकता  है  हम  यह  भो  निर्णय  लें  कि  हम  और  आगे  नहीं  इतना  हो  पर्याप्त

 है  ओर  हमें  यह  रास्ता  बंद  करना  किन्तु  जब  तक  हम  ऐसा  नहीं  करते  हमें  पूजी  निवेश  के

 परिणाम  प्राप्त  नहीं  होंगे  ।

 हमारा  प्रयास  होगा  कि  हम  अपनी  अम्य  वेज्ञानिक  परियोजनाओं  के  प्रबन्ध  को  इसी  प्रकार
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 के  प्रबंध  में  लगायें  ।  क्योंकि  वह  बहुत  अधिक  सामान्य  इसलिए  उस  पर  उतना  ध्यान  तथा
 उतना  घन  नहीं  लगाया  जाएगा  जितना  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  तथा  मूलभूत  अनुसंधान  पर  वित्त
 लगाया  जाना  है  ।

 एक  ओर  बात  जिसके  बारे  में  सदन  में  बहुत  बार  चर्चा  हो  चुकी  है  वह  है  प्रतिमा  पलायन

 को  जिसे  मैं  बंकਂ  कहना  अधिक  पसंद  करूंगा  ।  हम  इस  पर  शुरू  से  सोच  रहे  हैं  अर्थात्  वह
 शिक्षा  नीति  है  ।  जब  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  इस  सत्र  में  नई  शिक्षा  नीति  सदन  के  समक्ष
 रखेंगे  तो  हम  पायेंगे  कि  उसमें  विज्ञान  की  शिक्षा  को  ध्यान  में  रखा  गया  है  क्योंकि  हम  वैज्ञानिक

 दृष्टिकोण  बनाना  चाहते  हैं  ओर  वेज्ञानिक  ढांचे  का आधार  अधिक  मजबूत  बनाना  चाहते  आज

 हमें  बहुत  ऊ  चाई  पर  जाना  है  किन्तु  आधार  काफी  कमजोर  हमारे  बहुत  कम  लोग  ऐसे  हैं  जो
 सीधे  ही  ऊचे  पदों  पर  जाते  हैं  ।  ओसत  व्यक्ति  का  सोचने  का  ढ़ंंग  वैज्ञानिक  नहीं  दमें
 अपना  आधार  मजबूत  करना  चाहिए  क्योंकि  केवल  तभी  हम  ग्रामों  में  उपलब्ध  प्रतिभा  में  से  श्रेष्ठ
 का  पता  लगा  सकते  और  ऐसा  करने  के  लिए  हमें  अपनी  शिक्षा  नीति  में  इसे  णामिल  करना

 होगा  ।  साथ  ही  यदि  हम  अपने  देश  से  वंज्ञानिकों  तथा  तकनीशियनों  का  प्रतिमा  पलायन
 रोकना  चाहते  हैं  तो  हमें  अपने  विकास  की  आवश्यकता  के  अनुसार  विषयों  का  चुनाव  करना
 यदि  हम  सभी  को  अत्यन्त  कठिन  विषय  पढ़ाते  रहेंगे  जिनका  मारत  में  विकास  के  साथ  कोई  संबंध

 नहीं  है  तो  वे निश्चय  ही  भारत  छोड़कर  जायेंगे  और  कहीं  ओर  रोजगार  तलाश  नई
 शिक्षा  नोति  बनाते  समय  हमें  पहले  यह  अन्नुमाल  लगाना  चाहिए  कि  हमारे  कृषि

 इंजीनियरों  तथा  विशिष्ट  प्रशिक्षण  के  लिए  क्या  आवश्यक  है  गौर  फिर  उन्हें  शिक्षा
 नीति  में  शामिल  करना  चाहिए  ।

 5.00  स०  प०

 जब  यह  सुसंगत  बनाने  का  काम  हो  जाए-..ऐसा  हम  केवल  कह  नहीं  रहे  बल्कि  अगले
 4-5  वर्षों  में  ऐसा  कर  भी  यह  बड़ी  साधारण  सी  शुरूआत  है--किन्तु  जब  तक  ऐसा  प्रमावी
 ढंग  से  नहीं  किया  जाता  हम'अपने  देश  में  उपलब्ध  प्रतिमा  का  देश  के  विकास  के  लिए  श्रेष्ठ  ढ़ग  से
 उपयोग  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 आई०  आई०  टी०  अथवा  विश्वविद्यालय  से  डिग्री  प्राप्त  करने  पर  प्रशिक्षण  समाप्त  नहीं
 हो  जाता  ।  यह  एक  निरन्तर  प्रक्रिया  ह ैऔर  कोई  भी  वेज्ञानिक  अथवा  तकनीशियन  हमारे  लिए
 लाभकारी  सिद्ध  होना  हो  तो  वह  प्रत्येक  स्तर  पर  प्रद्चिक्षण  एवं  अनुमव  के  समय  हमारे  लिए
 उपयोगी  हो  सकता  है  ।  हमारी  यह  इच्छा  हो  सकती  है  कि  हम  25  वर्ष  के  व्यक्तियों  को  काम

 जिन्होंने  अमी-अभी  डिग्री  प्राप्त  की  उसी  हम  कुछ  लोगों  को  बाहर  मी  मेजना  चाह
 सकते  हैं  ।  ताकि  वे  विश्व  में  चोटी  के  वेज्ञानिकों  के  साथ  उन्नत  क्षेत्रों  मे ंकाम  करें  और  पांच  या
 दस  वर्ष  पश्चात्  वापिस  आ  जायें  ।

 यह  एक  निरंतर  प्रक्रिया  अद्यतन  होने  का  प्रयास  है  ।  इसका  संबंध  हमारी  विकास
 प्रक्रिया  से  इसका  संबंध  हमारी  शिक्षा  प्रक्रिया  से  भी  होना  चाहिये  ।  हमारा  प्रयास  होगा  कि

 हम  ऐसा  कर  सके  हमने  ऐसे  लोगों  को  अपने  देश  में  वापिस  बुलाने  के  लिए  कई  कदम  उठाए
 और  लोग  वापिस  आये  भी  हम  ऐसा  करते  रहें  हमें***

 ह

 शो  एस०  ज़यपाल  रेड्डो  :  क्या  उपाय  किए  गए  हैं  ?
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 श्रो  राजीव  गांधी  :  एक  लम्बी  सूची  यदि  आप  चाहें  तो  मैं  आपको  वह  सूची  दे  सकता

 हूं  ।  मेरे  विचार  में  इस  बात  पर  सदन  का  समय  नष्ट  न  किया  जाये  ।

 एक  सानतोय  सदस्य  :  कितने  व्यक्ति  वापिस  आ  गए  हैं  ?

 श्रो  राजोव  गान्धो  :  हम  आपको  सूची  दे  देंगे  ।  अमी  मेरे  पास  सूची  नहीं  है  क्योंकि  मैंनेਂ  नहीं
 सोचा  था  कि  आप  इतने  नीचे  जायेंगे  ।  मैं  इसे  उच्च  स्तर  पर  रखना  चाहूंगा  ।

 श्रो  वो०  किशोर  चन्द्र  एस०  देव  :  वास्तविकता  पूछना  नीचे  जाना  नहीं  है  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  हमें  मारत  की  दूसरी  बार  खोज  के  बारे  में  सुनने  की  आशा

 नहीं  थी  ।

 श्री  राजीब  गांघी  :  क्या  सुनने  की  ?  ठीक  यदि  आपने  इसे  पहले  नहीं  खोजा
 तो  बेहतर  है  आप  दूसरी  बार  खोज  लें  |  आपकी  इससे  ज्ञान  बढ़

 गी**

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  हमें  यह  जानकारी  शुरू  से  हमें  कमी  खोजना  नहीं  पड़ा  ।
 श्री  राजीव  गान्धी  आप  अपनी  ज्ञान  आंध्रप्रदेश  की  सीमा  से  बाहर  तक  बढ़ा

 सकते  हैं  )

 बहरहाल  पुरानी  उपलब्धियां  पूरे  विश्व  में  समी  देख  सकते  हैं  जेसा  कि  मैंने  पहले
 हमने  कुछ  क्षेत्रों  जेसे  सुरक्षा  तथा  आणविक  शक्ति के  क्षेत्र  में  बहुत  अच्छा  काम
 किया  है  और  यह  दिखा  दिया  है  कि  भारत  श्रेष्ठ

 हमने  यह  दिखा  दिया  है  कि  जब  मारत  चुनोती  स्वीकार  करता  जब  हमारे  वैज्ञानिक
 और  तकनीशियन  चुनौती  स्वीकार  करते  हैं  तो  उसे  पूरा  निभाते  आज  हम  आप  से  उन्हें  सहारा
 देने  के लिए  आवश्यक  समर्थन  चाहते  हैं  ताकि  अन्य  कई  क्षेत्रों  में  इसी  प्रकार  के  परिणाम  प्राप्त
 कर  सके  ।  हम  एक  बार  ओर  दिखानो  चाहते  हैं  कि  म/रत  ऐसा  कर  सकता  है  और  करेगा  ।

 अन्त  मैं  समी  दक्ताओं  को  उनके  विचारों  तथा  सुझावों  तथा  उस  समर्थन  के  लिए
 धन्यवाद  देता  हूं  जो  इस  सदन  में  इन  मांगों  के  लिए  प्राप्त  हुआ

 जहां  तक  विज्ञान  एवं  तकनीक  का  संबंध  हमें  यह  बात  ध्यान  में  रखनी  चाहिए  कि  देश  के

 लिए  हमें  श्रेष्ठ  की  आवश्यकता  है  ओर  हमें  %  ए८  वी  द्राप्ति  के  लिए  काम  करना  मुझे
 विश्वास  है  कि  हम  आपके  समर्थन  से  ऐसा  कर  सकेंगे  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  सभी  सदस्यों  से  अपने  कटौती  प्रस्ताव  वापिस  लेने  का  अनुरोध
 करता  हूं  और  मांगों  कें  पक्ष  में  मतदान  करने  का  अन्नुरोध  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  और  प्रमाणु  ऊर्जा  विभागों  की

 दानों  की  मांगों  पर  रखे  गये  कटौती  प्रस्तावों  को  एक  साथ  मतदान  के  लिए  रखता  हूं  बशर्ते  कि

 श्री  के०  राम  वन्द्र  रेड्डी  अपने  कटौती  प्रस्तावों  को  पथक्  रखे  जाना
 न  चाहें  ।

 कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  निए  रले  गये  तथा  अस्वोीकृत  हुए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  इलैक्ट्रानिकी  सागर  विकास  तथा  अन्तरिक्ष  विभागों  के  सम्बन्ध  में

 कोई  कटौती  प्रस्ताव  नहीं  है  ।
 इलेकट्ाश अब  मैं  विज्ञान  और  परमाणु  महासागर  विकास  और
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 अन्तरिक्ष  विभागों  की  अनुदानों  की  मांगें  मतदान  के  लिए  रखता  हूं  :

 प्रदन  यह  है  :

 कार्य  सूची  के  स्तम्भ  2  में  निम्नलिखित  से  सम्बन्धित  मांग  संख्याओं  के  सामने  दिखाये

 गये  सांग  शीर्षों  के  सम्बन्ध  में  31  1987  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  संदाय  के  दोरान

 होने  वाले  ख्चों  की  अदायगी  करने  हेतु  आवश्यक  राशियों  को  पूरा  करने  के  लिए  कायंसूची  के
 स्तम्म  4  में  दिखाई  गयी  राजस्व  लेखा  तथा  पूजी  लेखा  संबन्धी  राशियों  से  अनधिक  सम्बन्धित
 राशियां  मारत  की  संचित  निधि  में  राष्ट्रपति  को  दी

 (1)  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  मन्त्रालय  से  सम्बन्धित  मांग  संख्या  80  से  83,

 (2)  परमाणु  ऊर्जा  विभाग  से  सम्बन्धित  मांग  संख्या  99;

 (3)  इलेक्ट्रोनिकी  विभाग  से  सम्बन्धित  मांग  संख्या  102;

 (4)  महाप्तागर  विकास  विभाग  से  सम्बन्धित  मांग  संख्या  103;  और

 (5)  अन्तरिक्ष  विभाग  से  सम्बन्धित  मांग  संख्या  104;

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 लोक  सभा  द्वारा  स्वोकृत  वर्ष  लिए  विज्ञान  और  प्रौद्योगिको

 परमाणु  ऊर्जा  इलेक्ट्रोनिकी  महासागर  विकास  और

 अन्तरिक्ष  विभाग  से  सम्बन्धित  श्रन॒दानों  को  सांगें

 मांग  मांग  का  नाम  13  1986  को  सदन  सदन  द्वारा  स्वीकृत  अनुदान  की

 संख्या  द्वारा  स्वीकृत  लेखानुदान  मांग  कौ  रकम
 की  मांग  की  रकम

 1  2  ठ  4

 राजस्व  रुपए  पूजी  रुपए  राजस्व  रुपए  पूजी  रुपए

 विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  मन्त्रालय

 80.  विज्ञान  और
 गिकी  विभाग  13,83,77,000.  2,00,000..  69,18,83,000  10,00,000

 31...  भारतीय  7,71,67,000  4,17,000  8,58,33,000..  20,83,000

 82.  मौसम  विज्ञान  4,55,51,000  1,77,69,000  22,77,52,000  8,88,43,000

 83.  वैज्ञानिक  और
 गिक  अनुसंघान

 विभाग  26,75,33,000..  55,00,000  1,33,76,67,000  2,75,00,000

 परमाणु  ऊर्जा  विभाग

 99...  परमाणु  ऊर्जा

 विभाग  24,97,000  कक  1.24,83,000
 १०९
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 2  3  4

 राजस्व  रुपए  पूजी  रुपए  राजस्व  रुपए  पूजी  रुपए

 100:  परमाणु  ऊर्जा
 विकास  और

 ओऔद्योगिक  36,35,75,000  69,83,47,000  1,81,78,72,000  3,51,82,34,000

 101.  न्यूक्लीय  विद्युत
 योजनाएं  70,00,00,000  39,28,02,000  1,60,78,17,000  1,99,15,08,000

 इलेक्ट्रानिको  विभाग

 102+  इलेक्ट्रानिकी  विभाग  9,77,33,000  7,78,83,000  48,86,67,000  38,94,17,000

 सहासागर  विकास  विभाग

 103.  महासागर  विकास

 विभाग  4,42,25,000  20,00,000  22,41,24,000

 अन्तरिक्ष  विभाग
 विभाग  22,67,72,000  32,96,13,000  1,13,43,611000  96,45,15,000 i

 5.08  स०  प०  गयम्म्म्फ्मा

 अनुदानों  की  मा्गें

 गृह  सन्त्रालय

 ]
 '

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  मैं  गृह  मन्त्रालय  की  मांग  संख्या  47  से  56  पर  चर्चा

 होगी  जिसके  लिए  6  घंटे  दिये  गये  हैं  ।

 सदन  में  उपस्थित  जिन  माननीय  सदस्यों  के  अनुदानों  की  मांगों  सम्बन्धी  कटौती  प्रस्ताव

 परिचालित  किये  जा  चुके  हैं  वे  यदि  अपने  कटोती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना  चाहते  हैं  तो  15  मिनट

 के  भोतर  समा“पटल  पर  प्थियां  भेज  दें  जिनमें  उन  कटौती  प्रस्तावों  की  मंख्यायें  लिखी

 जिन्हें  वे  प्रस्तुत  करना  चाहते  केवल  उन्हीं  कटौती  प्रस्तावों  को  प्रस्तुत  किया  गया  माना

 जायेगा  ।

 इस  प्रकार  प्रस्तुत  किए  गये  कटौती  प्रस्तावों  की  क्रम  संख्याओं  को  दर्शाने  वाली  एक  सूचों

 शीघ्र  ही  सूचना  पट्ट  पर  लगा  दी  जायेगी  |  यदि  किसी  सदस्य  को  उस  सूची  में  कोई  गलती  मिले

 तो  डसे  उसकी  सूचना  अविलम्ब  सभा  पटल  पर  कार्यरत  अधिकारी  को  देनी  चाहिए  ।

 आपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 कार्य  सूची  के  स्तम्भ  2  में  गृह  मन्त्रालय  से  सम्बन्धित  मांग  संख्या  47  से  56

 के  सामने  दिखाये  गये  मांग  शीर्षों  के  सम्बंध  में  3।  1987  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के

 दोरान  होने  वाले  ख्ों  की  अदायगी  करने  हेतु  आवद्यक  राशियों  को  पूरा  करने  के  लिए

 सूची  के  स्तम्म  4  में  दिखाई  गयी  राजस्व  लेखा  तथा  पू'जी  लेखा  संबन्धी  राक्षियों  स ेअनधिक

 सम्बन्धित  राषियां  मारत  को  संचित  निधि  में  राष्ट्रपति  को  दी  जायें  ।”
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 के
 लोक  सभा  को  स्वोक्ति  के  लिए  प्रस्तुत  वर्ष  1986-87  के  लिए  गृह  मंत्रालय  से  सम्बन्धित

 अनुदानों  की  मांगें

 मांग  का  नाम  13  1986  सदन  द्वारा  सदन  की  स्वीकृति  के

 संख्या  लेखानुदान  की  मांग  की  रकम  लिए  प्रस्तुत  अनुदान

 ह  की  मांग  की  रकम

 2  3  4

 या  राजस्व  पूजी  राजस्व  पूजी

 रुपए  रुपए  रुपए  रुपए

 गह  मंत्रालय

 47.  गृह  मंत्रालय  1,31,79,000
 रा

 6,58,92,000
 रण

 48.  मंत्रिमंडल  1,49,91,000  कल  7,49,52,000
 a

 49.  पुलिस  1,10,60:16,000  7,01,50,000  5,53,00,81,000  35  07,50,000

 50.  अन्य  प्रशासनिक

 तथा  सामान्य  सेवाएं  53,20,90,000.  8,77,37,000  2,66,04,48,000  43,86,87,000

 5  पुनर्वास
 4.  9,85,37,000.  1,80,60,000..  49,26,83,000..  9,02,98,000

 52.  गृह  मंत्रालय  का

 अन्य  व्यय  45,97,14,000  35,72:32,000  2:29,85,70,000  1,78,61,60,000

 53.  दिल्ली  78,91,60,000  67:14,36,000  ३,94,58,02,000  3,35,71,82,000

 54.  अंडमान  ओर

 बार  द्वीप  समुृह  12,35,82,000  58,81,68,000  61,79,08,000

 55.  दादरा  और  नगर

 हवेली  1,67,22.0.0  93,83,000  8,36,12,000  4,69,15,000

 56.  लक्षद्वीप  347,26,000  60,35,000.  17,36,32,000  3,01,76,000

 56.  —®  चंडीगढ़  12,69,77,000.  5,45,44,000  25,39,55,000  10,90,87,000

 ]
 शी  वो०  तुलसोराम  :  उपाध्यक्ष  आज  हम  गृह  मंत्रालय  की  मांगों

 पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।  हमारे  देश  को  आजाद  हुए  करीब  38  साल  हो  गये  मैं  देहात  से  आता

 हूं  ।  देहात  के  हजारों  गरिजन  आज  भी  आजाद  नहीं  हुए  हैं  ।  आज  भी  वहां  के
 वहां  के  बड़े  लोगों  के  कब्जे  में  हैं  । वह  लोग  जो  कहते  हैं  वह  मान  लिया  जाये  तो  ठीक

 अगर  नहीं  माना  जाये  तो  बहुत  अधिक  तकलीफ  देते  हैं  और  तरह-तरह  से  सताये  जाते  हैं  ।  इस
 बात  को  सब  लोग  और  यह  सदन  तक  जानता  है  ।

 भरी  गिरधारो  लाल  व्यास  :  आप  इस  बात  को  जानते  हैं  या  नहीं  ।
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 शो  वी०  तुलसोराम  :  हम  जानते  तभी  तो  बोल  रहे
 आज  गृह  मंत्रालय  का  पोर्टफोलियो  श्री  नरसिंह  राव  जी  के  पास  वह  बड़े  अनुभवी  हैं  ।

 मुझे  उम्मीद  है  कि  उन  के  टाइम  में  देहात  में  जो  दुखी  और  परेशान  हो  रहे  हैं  उन  हरिजनों
 के  लिए  भी  कोई  अच्छा  रास्ता  निकलेगा  ।  लेकिन  वह  पोर्टफोलियों  कब  तक  उन  के  पास  रहता  है
 यह  मी  एक  अनिदिचत  बात  आज  एक  यह  भी  परेशानी  की  बात  है  कि  कब  किस  के  हाथ  से
 कौन  सा  पोर्टफोलियो  निकाल  लिया  जाता  है  और  कब  किस  को  कौन-सा  पोर्टफोलियो  दे  दिया
 जाता  है  यह  मी  कुछ  कहा  नहीं  जा  सकता  ।  एक  मंत्री  जी  अगर  कोई  स्कीम  बनाते  हैं  या  कोई

 कानून  बनाते  हैं  किसी  की  मदद  करने  के  लिए  तो  वह  बनाते  ही  रहे  जाते  रास्ते  में  ही  होते  हैं
 कि  उनके  हाथ  से  वह  मंत्रालय  निकल  जाता  है  और  कोई  दूसरा  मंत्री  उनकी  जगह  पर  आ  जाता

 है  ।  यही  नहीं  प्रदेशों  में  मुख्य  मंत्रियों  को  मी  बदल  दिया  जाता  है  ओर  क्या  क्या  होता  है  यह  तो
 आप  सब  जानते  हैं  ।

 रिजर्वेशन  की  जहां  तक  बात  आज  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  25  प्रतिशत  हरिजन  और
 जन  हैं  लेकिन  उन  के  लिए  रिजर्वेशन  कितना  है  ?  हर  जगह  पर  आप  देख  यू  पी  एस  सो
 में  हाईकोर्ट  में  हर  विभाग  में  कहीं  मी  कितना  रिजर्वेशन  है  ?  और  सारी
 जगहों  का  छोड़  आप  अपनी  कं  बिनेट  के  अन्दर  देख  आप  की  कंबिनेट  में  कितने
 मंत्री  शेड्यल्ड  कास्ट  और  शेड्यल्ड  ट्राईब्ज  के  हैं  ? कितने  होने  चाहिए  और  कितने  मंत्री  आप  की
 कंबिनेट  में  हैं  ?  अगर  आप  की  कैबिनेट  में  ही  उन  को  न्याय  नहीं  मिल  सकता  है  तो  दूसरी  जगह
 क्या  हो  सकता  यह  आप  सब  अन्दाजा  लगा  सकते  क्या  कहीं  का  कोई  गवरनेर  शेड्यूल्ड  कास्ट
 या  शेडयूल्ड  ट्राइन्ज  का  है  ?  कोई  मुख्य  मंत्री  कोई  हाई  कोर्ट  का  चीफ  जस्टिस  किसी  विभाग
 में  कोई  बड़ा  अफसर  है  शेड्यूल्ड  कास्ट  या  शेड्यूल्ड  ट्राइबज  का  ?  तो  आप  खाली  आई-वाश  कर

 रहे  बता  देते  कि  इतना  रिजवेंशन  है  ।

 5.12  स०  प०

 जेनुल  बशर  पोठासोन  हुए  )
 लेकिन  कितने  लोगों  को  ये  जगहे  मिलती  हैं  ?  विभागों  के  अन्दर  देखिए  कितने
 लोगों  को  न्याय  मिल  रहा  है  रिजर्वेशन  के  अन्दर  ?  कहीं  किसी  विभाग  में  कोई  पोस्ट

 निकलती  मी  है  तो  तीन  चार  बार  बुलाते  हैं  और  फिर  कह  देते  हैं  कि  कोई  सूटेबल  केंडीडेट

 नहीं  नाट  अवेलेबल  करके  लिख  देते  ऐसे  ही  दो  चार  बार  करके  उस  पोस्ट  को
 फिर  जनरल  में  ले  आते  हैं  ।  वह  रिजर्वेशन  खत्म  हो  जाता  ह ैऔर  फिर  जनरल  कोटे  में  उसको  ले
 लेते  इस  तरह  से  हमारे  स्वतन्त्र  देश  में  यह  काम  हो  रहा  है  तो  शेड्यूल्ड  कास्ट  औौर  शेड्यूल्ड
 ट्राइब्ज  के  लोगों  को  कितना  न्याय  मिल  सकता  है  ?

 गांवों  के  अंदर  क्या  हालत  है  ?  मैं  पिछली  बार  गया  एक  गांव  सिगापुर
 उस  गांव  में  जो  हत्या  हुई  थी  वह  देखने  के  लिए  गया  अपोजीझन  ग्रुप्स  की  तरफ  से  कुछ  लोग

 वहां  गए  थे  ।  वहां  पर  मैंने  देखा  कि  वह  आदमी  बन्दूक  के  लाइसेंस  के  लिए  पुलिस  डिपार्टमेंट  में
 बराबर  दोड़  घृप  करता  कितनी  ही  बार  वह  वहाँ  गया  और  लाइसेंस  के  लिए  बराबर  वह
 कहता  कि  उसे  बन्दूुक  का  लाइसेंस  दे दिया  जाय  सगर  उसको  लाइसेंस  नहीं  मिला  और

 दूसरे  लोगों  को  घर  पर  लाइसेंस  ले  जा  कर  दे  दिया  ।  उसके  सात  आाठ  दिन  बाद  ही  उसकी  हत्या
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 हो  गई  ।  ओर  मी  पांच  की  हत्या  वहां  पर  हुई  ।  गर्भवती  स्त्री  की  हत्या  वह  जो  गर्भवती

 स्त्री  थी  उसे  किस  तरह  से  मारा  जो  जगह  मैं  यहां  बता  नहीं  सकता  हूं  वहां  पर  बन्दुक  रख

 कर  उसको  गोली  उसका  पेट  फट  बच्चा  भी  मर  गया  ओर  वह  गर्ंवती  स्त्री  भी  मर

 गई  ।  यह  मैं  खुद  देखकर  आया  हू  ।  तो  बताइए  क्या  कानून  है  आपका  ?  आज  तक  उनकी  रक्षा  के

 लिए  क्या  उपाय  किया  आपने  ?  आज  क्या  चल  रहा  है  ?  कितने  कानून  आप  यहां  बनाते  हैं  ?  उनमें

 कितना  उनका  इम्पलीमेटेशन  होता  कितना  नहीं  होता  उसको  आगे  देखने  के  लिए  कौन  जाता

 हमारे  अफसर  जो  हैं  या  मंत्री  हैं  उन  लोगों  को  देखना  चाहिए  ।  लेकिन  वह  नहीं  देखते  हैं  ।  यह

 दुर्माग्य  की  बात  है  अमी  जब  मैं  वहां  सिंगापुर  रसवाल  गया  था  तो  क्या  वहां  कोई  मंत्री  गए  ?

 अपोजीशन  की  तरफ  से  दण्डवते  जी  गए  ओर  दूसरे  मेम्बस  मी  भेजे  हम  पहले  वहां  पहुंचे
 और  देखकर  आए  ।  बाद  में  मुख्य  मंत्री  मी  गए  ओर  दुसरे  लोग  मी  गए  ।  हमारे  आने  के  दो  रोज

 बाद  वे  वहां  पर  गए  ।  बड़ा  लीडर  या  बड़ा  आदमी  कोई  भी  होता  है  वह  जहां  कहीं  मी  बोलता

 है  तो  हरिजन  गिरिजन  की  बात  करता  है  लेकिन  हम  यहां  पर  आकर  देखते  हैं  कि  इस  तरह  की

 बातें  होती  हैं  ।

 यह  देश  आजाद  होने  से  पहले  हमारे  देशमक्त  लोग  देश  को  आजाद  कराने  के  लिए
 अंग्रेजों  के टाइम  में  कोई  ऐसा  काम  करते  थे  तो  उसके  बाद  वे  छिप  जाते  अण्डरग्रान्डड  हो
 जाते  थे और  उस  समय  अ ग्रेज  लोग  उनके  कुटुम्ब  के  लोगों  उनके  बच्चों  उनके
 पिता  को  तंग  करने  के  हुए  ब्यक्ति  को  सरेन्डर  कराने  के  पुलिस  थाने  में  लाकर
 बिठाया  जाता  था  ।  अ ग्रेजों  ने  हमारे  देशभकतों  को  तंग  करने  क ेलिए  उस  समय  इस  तरह  के

 कानून  बना  रखे  थे  लेकिन  आज  मी  उन्हीं  कानूनों  को  लेकर  आप  चल  रहे  यदि  कोई  आदमी
 चोरी  करके  माग  जाता  डाका  डालकर  फरार  हो  जाता  है  या  किसी  को  कत्ल  करके  भाग  जाता

 है  तो  उसके  परिवार  के  लोगों  उसके  माता-पिता  लाकर  थाने  में  बिठा  दिया  जाता

 पहले  तो  ग्रेज  लोग  हमारे  देशभक्त  लोगों  को  तंग  करने  के  लिए  थाने  में  लाकर  बिठाते  थे  क्योंकि
 वे  देशभक्ति  के  काम  करते  थे  लेकिन  आज  मो  उसी  वक्त  का  कानून  चल  रहा  है  ।  उस  कानून  में
 कोई  भी  तरमोम  नहीं  हुई  यह  क्या  है  ?  आप  कब  तक  इस  तरह  की  बातों  को  चलाते  रहेंगे  ?
 क्या  पुलिस  वाले  नहीं  जानते  हैं  ?  वे  जानते  हैं  कि चोर  कौन  चोर  चोरी  करके  कहां  छिपा  है
 या  कत्ल  करके  कोई  आदमी  कहां  चला  गया  सारी  बातें  पुलिस  वाले  जानते  हैं  लेकिन  पकड़ते
 नहीं  हैं  ।  पेसा  लेते  पता  नहीं  क्या  होता  मैं  क्या  लेकिन  उनको  सारी
 बातों  का  पता  रहता  है  ओऔर  वे  बंठे  हुएही  बता  सकते  हैं  कि  कोन  से  कोने  में
 कौन-सा  आदमी  छिपा  है  ।  उनको  सब  मालूम  है  लेकिन  उनका  व्यवहार  ठीक  नहीं  हमारी
 भूतपूर्व  स्वर्गोय  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  को  भी  वे  नहीं  बचा  सारी  रिपोर्ट  का
 पता  है  लेकिन  फिर  मी  वे  कुछ  नहीं  कर  वह  हमारे  देश  की  ऐसी  नेता  थीं  जिनको  यह
 देश  द्वी  विदेश  के  लोग  भी  नेता  मानते  थे  लेकिन  उनको  नहीं  बचा  सके  ये  पुलिस  के
 लोग  ।  ये  सारा  जानते  हैं  लेकिन  कुछ  नहीं  करते  हैं  ।

 मैं  आपको  एक  एग्जाम्पल  दू  ।  मेरे  पास  एक  आदमी  आया  था  ।  चार  सो  बीस  करके  एक
 नोट  के  अन्दर  पूरे  कागज  का  बण्डल  रखकर  और  ऊपर  रबड़  लगाकर  पैसा  देने  आए  ओर  वह
 उनको  दे  दिया  |  एक  आदमी  मेरी  पहचान  वाला  था  उसने  बताया  कि  ऐसा  मेरे  साथ  अन्याय  हुआ
 है  ।  चन्हाण  जी  जोकि  इस  वक्त  महाराष्ट्र  के  मुख्य  मंत्री  उनको  भी  मैंने  बोला  ओर  पुलिस
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 कमिएनर  से  मी  दो  बार  जाकर  मिला  लेकिन  आज  तक  कोई  रिजल्ट  नहीं  निकला  |  वह  आदमी
 भोल्ड  दिल्ली  की  सिटिजन  कांग्रेस  का  प्रेसीडेन्ट  है  जिसके  हाथ  से  बण्डल
 वाया  गया  ।  एक  नोट  ऊपर  और  अन्दर  कागज  का  बण्डल  ।  कहीं  झगड़ा
 हो  जाता  तो  कह  देते  अध्यक्ष  जी  भी  कहते  हम  नोटिस  देते  हैं  तो  कहते  हैं  कि  यह  स्टेट
 सब्जेक्ट  है  ।  कहीं  डाका  पड़ता  हम  नोटिस  देते  हैं  तो  अध्यक्ष  जी  कहते  हैं  कि  स्टेट  सब्जैक्ट  है  ।
 मंत्रीजी  मी  कहते  हैं  कि  स्टेट  सब्जेक्ट  कहीं  पर  मारा-मारी  होती  तो  वह  भी  स्टेट  सब्जैक्ट

 कहीं  हिन्दू-मुसलमान  का  झगड़ा  होता  है  तो  वह  भी  स्टेट  सब्जेक्ट  कोई  बेंक  लूटता  तो  वह  भी
 स्टेट  सब्जक्ट  है  ।  मैं  जानना  चाहता  सेन््ट्रल  सब्जैक्ट  क्या  सेन््ट्रल  सब्जेक्ट  कौनसा  वह
 मुझे  बताइए  कि  कोन-सा  सेन््ट्रल  सब्जेक्ट  सब  स्टेट  सब्जंक्ट  हो  गए  तो आपका  कौन-सा
 सब्जक्ट  है  )

 ]
 प्रोਂ  मध्  दण्डवते  :  संसद  मवन  में  कानून  और  व्यवस्था

 ]
 शी  बी०  तुलसीराम  :  आई०  ए०  एस०  आणजिसर  का  रवैया  स्टेट  में  मुख्य  मंत्री  के  साथ

 ठीक  नहीं  हमारे  आन्ध्र  प्रदेश  में  रामाराव  जी  चीफ  मिनिस्टर  वे  बड़ी  शक्ति  से  उनके
 साथ  पेश  आते  हैं  ।  वहां  उन्होंने  कुछ  गड़बड़  तो  उनको  ससपेंड  उनको
 तो  वह  यहां  से  आर्डर  ले  जाते  वे  इनके  अण्डर  में  रहते  हैं  ।  वह  कुछ  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  जहां
 अपोजीशन  की  गवनंमेंट  वहां  गवर्नर  अपने  इरादे  का  भेजा  जाता  है  और  यहाँ  से  आफिसर  अपने
 माफिक  का  भेजा  जाता  है  ।  जहां  पर  कांग्रेस  आई  की  सरकार  वहां  तो  कुछ  चलता  है  ।

 वहां  कत्ल  हो  जाते  खून  बह  जाता  है  ।  दुनियां  इधर  की  उधर  हो  जाती  है  वहां  कुछ  नहीं  होता
 सब  यहां  अपने  पास  रखकर  बंठते  स्टेट  को  पावर  नहों  देते  सब  यहां  रखकर  बंठते  हैं

 ओर  यहां  से  सब  कुछ  चंलाते  हैं  ।  ठीक  हम  मानते  हैं  लेकिन  ठीक  से  आप
 ठीक  से  नहों  चलाते  जंसा  मैंने  स्टेट  सब्जक्ट  की  बात  कही  ।  जहां  अच्छी  बात  होती  तो

 सेन्ट्रल  सब्जैक्ट  बन  जाता  यहां  खराब  बात  होती  तो  स्टेट  सब्जैक्ट  बन  जाता  टाल
 देते  यह  क्या  न्याय  है  ?  ***  ***

 प्रो०  मध्  दण्डवते  :  वह  भो  वेस्ट  बंगाल  ।  **'

 श्री  बो०  तुलसोराम  :  यह  कंसी  बात  यह  कंसे  हो  सकता  मुझे  बताइए  ?  श्री  पी०

 वी०  नरासह  राव  साहब  हंस  रहे  *'  बहुत  सीनियर  समझते
 न्न

 )
 न

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  और  गृह  मंत्री  पी०  बो०  नरसिह  :  आप  के  पीछे

 लोग  हंस  रहे  हैं  ।

 आन्तरिक  सुरक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  अरूण  :  आप  के  साइड  में  भी  हंस

 रहे
 प्रो०  सध्  दंडवते  :  हमको  रोते-रोते  हंसी  आई  '  *''

 ओ  वो०  तुलसोराम  :  मुझे  तो  आपसे  बड़ी  उम्मीद  आप  कुछ  ठीक  मैं  आशा
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 करता  आप  बड़े  अनुभवी  मैं  फिर  से  दोहरा  रहा  कितने  दिनों  तक  आपके  पास  यह
 फोलियो  रहता  यह  पता  नहीं  कब  आपसे  फिर  लेते  हैं  ।  कुछ  करने  तो  कुछ  हो

 यह  पता  नहीं  है  ।
 रेलवे  बोर्ड  को  सफेद  हाथी  कहते  लेकिन  मैं  कहता  हूं  कि  होम  मिनिस्ट्री  खुद  एक  सफेद

 हाथी  है  ।  जैसा  मैंने  पहले  यह  स्टेट  सब्जेक्ट  वह  स्टेट  सब्जैक्ट  लेकिन  बार्डर  पर  क्षगढ़ा

 होता  तो  मिलिट्री  जाती  दूसरी  जगह  झगड़ा  होता  तो  स्टेट  सब्जेक्ट  फिर  यह
 सफेद  हाथी  जेसा  यहां  बंठकर  खाते  खर्च  करते  हैं  ।  मैंने  एक्जाम्पल  दिया  कई  आफिसरों  के
 पास  पुलिस  के  कान्सटेबिल  जो  घर  पर  काम  करने  के  लिए  रखते  मैं  नहीं  कहता  कि  वह  नहीं
 करना  चाहिए  ।  कई  मंत्रियों  के  घर  पर  हैं  ।  मैं  एक्जाम्पल  मेरे  बंगले  बगल  में  माननीय
 मंत्री  श्री  टाइटलर  की  कोठी  है  ।  टाइटलर  साहब  जब  एमपी  तो  एक-दो  बार  उनका  चेहरा

 लेकिन  जब  मंत्री  तो  उनका  चेहरा  नहीं

 कमारो  ममता  बनर्जो  :  हाउस  में  नहीं

 श्री  वी०  तुलसोराम  :  हाउस  में  देखते  आपको  भी  देखते  हैं  आपको  चिल्लाते  हुए  देखते
 लेकिन  क्या  करें  ।

 वहां  पर  देखते  उनका  चेहरा  नहीं  दिखता  लेकिन  उनकी  दीवारों  की  रक्षा  करने  के
 लिए  20-25  पुलिस  वहां  पर  रोज-रोज  होती  है-**

 [  भ्रनुवाद  ]
 एक  माननोय  सदस्य  :  उनके  पास  नष्ट  करने  को  समय  नहीं  है  ।

 ]
 श्री  बी०  तुलसीराम  :  क्यों  दीवार  की  रक्षा  करने  के  लिए  वहां  पुलिस  क्यों  रेलवे  बोर्ड

 को  सफंद  हाथी  कहते  हैं  जबकि  खुद  गृह  मंत्रालय  सफेद  हाथी  है  |  क्या  जरूरत  है  पुलिस  को  वहां
 रखने  की  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  मंत्री  की  रक्षा  न  की  आफीसर  की  रक्षा  न  की जाए  और
 पालियामेंट  के  भेम्बरों  की  रक्षा  न  की  सबकी  रक्षा  होनी  चाहिए  लंकिन  दीवारों  की  क्या
 रक्षा  पेड़ों  की  क्या  रक्षा  है।*  इसको  चेलेंज  करता  हूं  ।  आप  जा  कर
 वहां  देखिये  कि  क्या  हो  रहा  मैं  आपको  अपनी  गाड़ी  में  ले  जा  कर  दिखा  सकता  हूं  कि  वहां
 पर  पुलिस  द्वारा  दीवारों  की  रक्षा  हो  रही  चिल्लाते  क्यों  हैं  ।
 कमी  सच्बी  बात  होती  तो  कम  से  कम  सोचना  चाहिए  |  हर  बात  के  लिए  चिल्लाना  एक
 ड्यूटो  बन  गया  है  |  सुबह  मी  कुछ  लोग  चिल्ला  रहे  थे  जब  प्रधान  मंत्री  जी  यहां  नहीं  हैं|  के  आप
 को  भिनिस्टर  नहीं  बना  देंगे  या  किसी  कमेटी  का  चंयरमेन  नहीं  बना  देंगे  ।  इसलिए  आप  किस  बात
 के  लिए  चिल्लाते  हो  |

 सभापति  महोदय  :  आप  अपने  प्वाइन्ट  पर  आइए  ।
 श्री  वो०  तुलसीराम  :  इस  ढंग  की  व्यवस्था  होम  मिनिस्ट्री  की  आज  आजाद  हिःदुस्तान के  अन्दर  यह  सब  चल  रहा  तो  कंसे  काम  चलेगा  ।  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  हरिजनों

 के  लिए  जो  रिजर्वेशन  वह  सही  नहीं  मिल  रहा  है  और  इस  ढ़ग  से  आपका  एडमिनिस्ट्रेशन चल  रहा  है  |  टाइटलर  साहब्र  मेरे  दुश्मन  नहीं  कभी  मेरा  उनके  साथ  कोई  झगड़ा  नहीं  हुआ  है
 लेकिन  मैंने  जो  फंक्ट  देखा  वह  मैं  बता  रहा  मेरे  बगल  में  यह  हो  रहा  इसलिए  मैंने  बता
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 दिया  ।  और  कहां-कहां  मैं  कह  नहीं  सकता  ।  मारत  सरकार  जो  इस  ढ़ंग  से  काम  चला  रही
 वह  बिलकुल  गलत  है  ।  इसके  लिए  मैं  खास  तौर  से  श्री  पी०  वी०  नरसिह  राव  से  कहना

 चाहता  हूं  कि  वे  इस  तरफ  ध्यान  दें  ।  मैं  उनको  अच्छी  तरह  से  जानता  हूं  ।  वे  हमारी  स्टेट  के  थे  |
 अब  और  जगह  से  चुनकर  आए  हैं  ।  वे  कहीं  से  भी  चुनकर  वे  हमारे  राष्ट्र  के नेता  हैं  और
 मैं  उनको  नेता  मानता  हूं  ।

 प्रो०  मध्  दंडवते  :  वे  हमारी  स्टेट  से  हैं  ।

 श्री  वी०  तुलसोराम  :  लेकिन  टेम्पोरेरी  हैं  ।  हमारे  यहां  से  वे  पमनिन्ट  श्री  राजीव  जी
 भी  बड़े  युवा  नेता  हैं  और  हम  उनसे  उम्मीद  करते  हैं  कि  वे  ठीक  काम  करेंगे  |  जैसा  कि  मैं  ने  पहले
 कहा  है  कि  अगर  ठीक  काम  तो  अपोजोशन  वाले  उनके  साथ  हैं  और  अगर  ठीक  काम  नहीं

 तो  हमेशा  खिलाफ  रहेंगे  !

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  समाप्त  करता  हू  ।

 ब्रह्मदत  :  समापति  मैं  प्रारम्म  में  एक  कठिनाई  की  दात  कहना
 चाहता  हू  ।  पिछले  साल  जब  गृह  मंत्रालय  के  बारे  में  चर्चा  की  तो  उस  वक्त  हरिजनों  के  लिए
 ओर  जन-जातियों  के  लिए  जो  प्रावधान  वे  इस  विभाग  के  अन्तर्गत  इस  वर्ष  वे  नहीं  हैं
 लेकिन  यह  कठिनाई  मेरे  पूर्व  वक्ता  ने  हल  कर  दी  ब्योंकि  उन्होंने  इसका  जिक्र  किया  |  मैं  सिर्फ  यह
 निवेदन  करना  चाहता  हू  कि  यह  जो  वर्ष  यह  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  का  दूसरा  वर्ष  है  और

 हरिजनों  के  लिए  और  जनज्जातियों  के  लिए  जो  प्रावधान  वह  50  फीसदी  ज्यादा  हरिजनों  के
 लिए  600  करोड़  रुपये  की  बजाए  910  करोड़  रुपये  और  जन-जातियों  के  लिए  485  करोड़  रुपये
 की  बजाए  765  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  किया  गया  है  लेकिन  यह  बात  अपनी  जगह  पर  सही  है
 कि  इन  कार्यक्रमों  को  लागू  करने  के  लिए  हमें  बहुत  सर्ती  करनी  पड़ेगी  ओर  यह  काम  उन्हीं  लोगों
 को  सौंपना  जो  उसके  प्रति  निष्ठावान  यह  इसलिए  भी  जरूरी  है  कि  जब  तक  इस  देश  के
 अन्दर  भेदभाव  मैं  आथिक  मेदमाव  की  बात  करता  क्षत्रों  के बीच  में  विषमता
 ओर  व्यक्तियों  के  बीच  में  विषमता  हम  देश  की  एकता  को  बहुत  सुदृढ़  नहीं  कर  पाएंगे  ।
 अभी  भी  हमारे  यहां  करीब  साढ़े  आठ  लाख  परिवार  ऐसे  हैं  जो एक  जगह  रह  कर  खेती  नहीं
 करते  |  पांच  हजार  गांव  ऐसे  हैं  जिनको  गांव  नहीं  कहा  जा  जो  जंगल  के  गांव  हैं  ।  जिनका

 रेवेन्यु  डिक्लेअर  नहीं  किया  गया  है  ।  इनके  बारे  में  कायंवाही  की  जानी  चाहिए  ।

 गृह  मंत्रालय  का  जो  सबसे  बड़ा  उद्देश्य  है  वह  है  देश  को  एकता  को  देश  की  अखण्डता  को
 बढ़ावा  देना  मैं  यह  कहू गा  कि  यह  जो  वर्तमान  लोक  सभा  आठवीं  लोक  सभा  है  उस  पर  इस
 बात  को  देखने  की  विशेष  जिम्मेदारी  है  ।  इससे  पहले  की  जो  लोक  समा  के  समय  हमारी  प्रधान
 मंत्री  थीं  उनकी  हत्या  की  गयी  ।  वह  किसी  एक  व्यक्ति  की  हत्या  नहीं  वह  इस  देश  को  तोड़ने
 की  कोशिश  थी  |  लेकिन  यह  एक  महान्  देश  है  |  हमारे  देश  के  नेताओं  ने  जहां  कांग्रेस  के  रूप  में

 एक  यंत्र  बनाया  लोकतान्त्रिक  राष्ट्र  के  रूप  में  इसको  स्थापित  किया  एक  प्रणालो  विकसित
 की  है  और  उसको  ऐसा  मजबूत  किया  है  कि  यह  देश  खंडित  नहीं  हो  सके  ।  इसी  उददश्य  के  लिए
 हमारी  यद्द  लोक  समा  बनी  |

 हम  अपने  देश  में  एकता  किस  उद्देश्य  से  ला  सकते  हैं  ?  हो  सकता  है  कि  कुछ  लोग  अपने
 देश  में  नाराज  हों  ।  मैं  ऐसा  समझता  हू  कि  बहुत  ज्यादा  सिद्धांतों  और  धर्म  की  बात  करने  से  काम
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 नहीं  चलेगा  ।  हमें  एक  ऐसा  मंच  ढ  ढना  होगा  जिस  पर  सारा  देश  एक  हो  सकता  वह  हो ८]
 सकता  है  हमारा  आ्थिक  विक्रास  का  कार्यक्रम  जिसके  प्रति  हमारे  राष्ट्र  निर्माता  प्रतिबद्ध  रहे  ।

 देक्ष  का  आ्थिक  कार्यक्रम  हर  हर  धर्म  और  हर  इलाके  को  छना  हर  कौम  को

 छुता  है  ।  यह  एक  ऐसा  कार्यक्रम  है  जो  व्यक्ति  और  व्यक्ति  के  बीच  क्षेत्र  ओर  क्षेत्र  के  बोच  में

 विषमता  को  खत्म  करने  वाला

 हमारी  जो  आन्तरिक  व्यवस्था  कानून  की  व्यवस्था  हमारी  जो  लोकतान्त्रिक
 व्यवस्था  उस  पर  यदि  कहीं  से  संकट  आता  है  वह  जाति  के  नाम  से  आता  धर्म  के नाम  से
 आता  इलाके  के  नाम  से  आता  यह  हमारा  बड़ा  दुर्भाग्य  है  कि  हमारे  यहां  उदारतापूर्वक  यह
 इजाजत  दे  दी  गई  कि  क्षेत्र  के  नाम  पर  पार्टी  बनाने  धर्म  के  नाम  पर  पार्टी  बनाने  जाति
 के  नाम  पर  पार्टी  बनाने  की  ।  जब  ऐसी  पार्टियों  का  उदय  हुआ  तो  हमारे  सतारूढ़  दल  के  ऊपर  भी
 उसका  असर  हुआ  ।  मैं  ऐसा  नहीं  मानता  कि  हम  लोग  उससे  प्रमावित  नहीं  हुए  ।  जब  क्षेत्रीय  दलों
 का  विकास  जातीय  दलों  का  विकास  साम्प्रदायिक  दलों  का  विकास  हुआ  तो  हमारे
 ऊपर  भी  उसका  असर  हुआ  ।  हम  उन  ताकतों  के  सामने  झुक  गये  जो  कि  हमें  झुकना  नहीं  चाहिए
 था  ।  हमें  उस  चीज  का  मुकाबला  करना  चाहिए  था  ।

 मैं  ऐसा  मानता  हूं  कि  हमारा  आधार  होना  चाहिए  हमारा  आथिक  हमारा
 आधिक  कार्यक्रम  ही  पार्टी  क ेलिए  आधार  होना  चाहिए  ।  मैं  तो  यहां  तक  कह  सकता  हूं  कि  जो

 पार्टी  सामाजिक  कार्यक्रम  को  लेकर  नहीं  चलती  उनको  इस  देश  में  रहने  का  हक  नहीं
 है  ।  क्योंकि  वे  देश  की  विघटित  करने  वाली  पार्टियां  मैं  लोकतंत्र  क ेखिलाफ  नहीं  हूं  लेकिन

 ऐसी  पार्टियों  से  देश  का  विकास  नहीं  हो  सकता  ।

 मैं  एक  बात  के  लिए  मुबारकबाद  देना  चाहता  हूं  ।  पहलो  दफा  भी  मैंने  कहा  था  कि  इस  वर्ष
 के  बजट  में  जो  40  करोड़  रुपया  सीमावर्ती  क्षेत्रों  क ेविकास  के  लिए  रखा  गया  यह  बहुत  अच्छा
 है  ।  हमारे  देश  की  सेनाएं  बाहरी  हमले  से  रक्षा  करने  में  सक्षम  हमारे  देश  पर  तीन  दफा  हमला
 हुआ  और  उनका  मु  हतोड़  जबाब  दिया  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  कुछ  ऐसी  यदि  कोई  हम  पर

 हमला  करता  है  तो  उसको  मुह  की  खानी  पड़ेगी  ।  जब  मैं  सीमावर्ती  क्षेत्रों  क ेविकास  की  बात  करता

 हु  तो  मेरा  मतलब  उत्तर-प्रदेश  के  सीमावर्ती  क्षत्रों  से  ही  नहीं  है  ।  हमारा  सीमावर्ती  क्षेत्र

 कर्मी  कच्छ  और  तमाम  हिमालय  का  क्षेत्र  है  जो  कि  असम  तक  चला
 जाता  इस  सारे  क्षत्र  के  विकास  के  लिए  40  करोड़  रुपया  बहुत  कम  मैं  ऐसा  समझता  हूं
 कि  इसका  ज्यादा  प्रावधान  होना  वहां  पर  सड़कें  होनी  वहां  पर  पीने  का  पानी
 होना  वहां  पर  बिजली  होनी  चाहिए  और  वहाँ  के  लोगों  को  संतुष्ट  होना  चाहिए  ।

 जब  दूसरा  विश्व  युद्ध  हुआ  उस  समय  जो  सब  से  बड़ा  सबक  हमने  सीखा  वह  यह  था  कि
 बड़ी  से  बड़ी  लड़ाई  केवल  फौज  के  सहारे  हो  नहीं  लड़ी  जा  सकती  है  ।  हमें  योरोप  रशिया
 फ्रांस  से  जो  अनुभव  मिला  वह  यह  बताता  है  कि  अगर  वह  युद्ध  जनता  का  युद्ध  न  बन  गया
 अगर  वहां  इन्टरनल  रेजिस्टेंश  पैदा  न  हुई  अगर  वहां  के  देशवासियों  ने  यह  न  समझा  होता
 कि  हमारा  लोकतंत्र  खतरे  में  हमारी  जमीन  खतरे  में  हमारे  हित  खतरे  में  हैं  तो शायद  बह
 फौज  हार  चुकी  होती  ।  जनता  में  मूवमेंट  शुरू  हुआ  और  रेसीसटेंस  आरमी  बन  गई  ।

 इन  क्षेत्रों  के विकास  के  लिए  पे  से  का  ज्यादा  प्रावधान  किया  इन  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में
 ज्यादातर-जनजातियां  रहती  हैं  ।  वे  जन-जातियां  जंगलों  के  बीच  में  वहां  की  भौगोलिक
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 परिस्थिति  ही  ऐसी  वन  संरक्षण  अधिनियम  के  द्वारा  वहां  के  विकास  में  वड़ी  बाघा  पैदा  हो  गई
 है  इसलिए  उस  बाघा  को  दूर  किया  जाए  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  जंगल  जहां  तक  लग  सकते  लगाए
 जाएं  पर  गांवों  में  पीने  का  सड़॥  और  बिजलो  पहुंचानी  पड़ेगी  |  मुझे  आइचयं  है  कि  गृह
 मंत्रालय  के  अंदर  ऊर्जा  सलाहकार  बोर्ड  ओर  ऊर्जा  विकास  निधि  को  रखने  का  क्या  ठकं
 ये  दोनों  ऊर्जा  मंत्रालय  के  अधीन  होने  चाहिए  ।  इसके  बारे  में  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि
 ऊर्जा  चाहे  और  सौर  ऊर्जा  के  रूप  में  इसके  लिए  खोज  करने  की  सख्त
 जरूरत  लेकिन  बड़ी  इन्टीग्रेटेड  अप्रोच  होनी  हमारे  देश  में  अपार  साधन  हैं  जो
 खत्म  नहीं  होंगे  ।  हिमालय  के  बर्फ  का  उपयोग  करना  चाहिए  |  उससे  जल-विद्युत  योजनाएं  बनानी

 चाहिए  ताकि  बाढ़  से  सुरक्षा  सिंचाई  के  लिए  ज्यादा  पानी  मिले  और  ज्यादा  बिजली  दे  सके  ।
 इसकी  बड़ी  भारी  उपेक्षा  अमी  तक  हुई  है  ओर  जो  जल  विद्युत  का  अनुपात  वह  कम  होता  चला
 जा  रहा  हमें  नाले  का  उपयोग  भी  इसके  लिए  करना  चाहिए  तथा  ज्यादा  प्रभावशाली
 काम  होना  मैं  समझता  हूं  कि  इसको  ऊर्जा  मंत्रालय  से  संबद्ध  करना  पड़ेगा  ।

 स्वतंत्रता  सेनानियों  के  बारे  में  इस  सरकार  को  बधाई  देना  चाहता  हूं  । उनकी  सुविधाओं
 में  विस्तार  किया  गया  है  |  पेंशन  जो  महीने  में  दी  जाती  उसको  रेलवे  का  पास

 लेकिन  एक  दिक्कत  उनके  सामने  यह  है  कि  एक  सभय  यह  नियम  था  कि  जिन  लोगों  को  आमदनी

 पाँच  हजार  से  ज्यादा  है  उनको  केन्द्रीय  पेंशन  नहीं  मिलेगी  ।  वह  नियम  बाद  में  बदल  दिया

 परन्तु  उन  लोगों  को  पेंक्षन  नहीं  मिल  सकी  ।  बहुत  थोड़े  से  लोग  उनसे  पुरानी  वसूली  भी  हो

 रही  यह  बड़े  दुःख  की  बात  बहुत  थोड़े  से  लोग  हैं  ओर  वे  भी  धीरे-धीरे  खत्म  हो  जाते  हैं  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  गृह  मंत्रालय  को  इसके  बारे  में  विचार  करना  हजारों  एप्लीकेशन्स  ऐसी

 हैं  जिनके  बारे  में  अमी  तक  कार्यवाही  नहों  हुई  और  न  पेन्शन  की  स्वीकृति  हुई  है  ।

 एक  मुख्य  काम  हमारा  शरणाथियों  को  भी  बसाने  का  जो  बंगलादेश  से  आए  उनका

 जिक्र  ममता  बैनर्जी  बाद  में  मेरे  जिले  में  सात  बड़े  तिब्बती  सैटलमेंट  उनमें  मी  हमें
 देखना  चाहिए  ।  तिब्बतन  रिफ्यूजी  में  दो  तरह  के  लोग  यह  अनुभव  हमें  देहरादून  में  हुआ  है  ।

 एक  तो  ताईवान  से  ताललुक  रखते  हैं  और  दूसरे  दलाई  लामा  से  ताललुक  रखते  हैं  जो
 भारत  के

 समर्थक  हैं  |  हमें  उन  पर  जो  भारत  विरोधी  है  नजर  रखनी  हमारे  सामने  देहरादून  में

 यह  समस्या  आई  थी  इसलिए  हमें  ऐसे  लोगों  को  बाहर  निकालने  के  लिए  कुछ  करना  पढ़ा  ।  उसमें

 पुनर्वास  की  बात  नहीं  हैं  ।  अब  हमारे  यहां  श्रीलंका  स ेलोग  आने  शुरू  हो  गए  हैं  ।  भारतवर्ष  को

 एक  अनाथालय  नहीं  बनने  देना  चाहिए  ।  श्रीलंका  की  सरकार  को  निश्चित  रूप  से  यह  बताना

 पड़ेगा  कि  बहुत  दिनों  तक  यह  बर्दाइत  नहीं  हमारे  लोगों  को  जो  हमारे  यहां
 आ  सकते  उनको  आने  देना  आज  हमारे  यहां  जो  अपराधी  उनके  पास  पुलिस
 से  ज्यादा  अच्छे  हथियार  आठवें  वित्त  आयोग  ने  राज्यों  को  बहुत  फायदा  दिया  पुलिस
 को  प्रशिक्षित  करने  अच्छे  हथियार  देने  थाने  बनाने  मेंस  का  इंतजाम  करने  में  और

 पुलिस  को  सुदृढ़  करने  में  ।  गृह  मंत्रालय  को  देखना  चाहिए  कि  उस  घन  का  उपयोग  ठीक  हो  रहा

 है  या  नहीं  ओर  यह  भी  देखना  चाहिए  कि  प्रिछले  पांच  साल  में  कितने  हथियार  किन  लोगों  को  दिए

 गए  ।  मुझे  याद  है  सन्  77  से  80  तक  एक  जिले  में  140  कारबाइन  के  लाईसेंस  दिए  गए  थे  |

 कारबाइन  का  उपयोग  आत्म  सुरक्षा  के  लिए  नहीं  होता  ।  मैं  उस  जमाने  में  विधान  परिषद  में
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 विरोधी  दल  का  नेता  मैंने  लिस्ट  पढ़कर  सुनाई  थी  हमारे  सामने  पंजाब  की  समस्या  उसको
 भी  हल  इससे  किया  जा  सकता  है  ।  धीरे-धीरे  करके  वहां  हथियार  इतने  इकट्ठे  हो  गये  इसकी  भी
 बड़ी  छानबीन  करनी  चाहिए  ।  खासतौर  से  हमारी  जो  सीमा  है  पाकिस्तान  से  मिलने  वाली  या  उधर
 बंगलादेश  से  मिलने  इन  सीमाओं  से  लोग  प्रवेश  न  कर  सकें  ।  लेकिन  यह  काम  हमारी

 पुलिस  के  बल  पर  नहीं  होगा  ।  इसलिए  मैं  फिर  कहना  चाहता  हूं  हमें  अपने  सीमावर्ती  क्षेत्रों  का
 विकास  करना  चाहिए  ।  हमारे  यहां  डकेत  प्रभावी  क्षेत्र  है  मेनपुरी  का  यह  तमाम

 मुरैना  का  इलाका  आखिरकार  डकंतों  को  कैसे  खत्म  करेंगे  वहां  केवल  पुलिस  रख  थाने

 बनाके  एनकाउ टर  बनाकर  खत्म  नहों  किया  जा  वहां  के  लिए  हमें  विकास  की  बनानी

 लोगों  को  कहीं  लगाना  रचनात्मक  कार्यों  में  लगाना  होगा  ओर  जब  रचनात्मक

 कार्य  शुरू  होता  है  तो लोग  आकर्षित  होते  मैं  अन्तिम  बात  कहना  चाहता  हूं  जिस  समय  31

 अक्तूबर  को  श्रीमती  गांधी  की  हत्या  एक  बात  लोग  के  ध्यान  में  आईं  कि  इस  राष्ट्र  को  बनाना

 इस  राष्ट्र  को  विघटित  नहीं  होने  देना  ह ैऔर  लोग  जात  में  ऊपर  क्षेत्रवाद  से ऊपर  उठ
 गये  ओर  साम्प्रदायिकता  से  ऊपर  उठ  गये  ।  और  उहोंने  लोक  सभा  बनाई  देश  की  एकता  को

 सुरक्षित  रखने  के  लिए  सरकार  बनाई  ।  हमारे  देश  की  जनता  में  क्षमता  है अगर  हम  सही  दिद्या
 निर्देश  उसको  दें  और  हम  सही  दिशा-निर्देश  दे  सकते  उसके  लिए  हमारे  पास  जो  सामाजिक

 कल्याण  का  कार्य-क्रम  आथिक  कल्याण  का  काये-क्रम  है  देश  के  अन्दर  विषमता  को  दुर
 देशवासियों  को  संतुष्ट  करके  हम  आन्तरिक  सुरक्षा  को  मजबूत  कर  सकते  हैं  ।

 एक  बात  मैं  ओर  निवेदन  करना  चाहता  हूं  हमारी  नागरिक  सुरक्षा  प्रणाली  है  यह
 मात्र  की  कमी  दुर्माग्य  वश  ऐसा  न  हो  हम  पर  हमला  मामूली  से  मामूली  घटना  भी  हो  जाती

 है  उनका  मुकाबला  करने  में  भी  वह  सक्षम  नहीं  है  ।  वाड्स  वाईन्स  हैं  लेकिन  उसको  प्रगतिशील
 करना  चाहिए  ।  हमारे  यहां  होम-गा्ड्स  का  बड़ा  भारी  संगठन  लेकिन  उनको  मिलता  कया
 उनका  प्रशिक्षण  क्या  है  ?  उनकी  सुविधायें  क्या  हैं  ?  यह  सुविधायें  बढ़ा  देनी  चाहिए  ।  एक  चीज
 ओर  होती  है  जब  दंगे  होते  साम्प्रदायिक  दंगे  तो  एक  प्रकार  से  पुलिस  बल  के  ऊपर  सब  लोग

 हमला  करने  लगते  हैं  ओर  उसकी  आलोचना  करने  लगते  ऐसा  नहीं  करना  इससे
 मनोबल  गिरता  लेकिन  एक  सुझाव  मैं  देना  चाहता  हूं  क्यों  नहों  आप  शान्ति  सेना  का  गठन

 करते  ।  जिसमें  केवल  भूतपूर्व  सैनिकों  को  रखें  और  आपके  भूतपूर्व  सैनिक  ऐसे  हैं  जो  40  से  45  वर्ष
 की  आयु  में  रिटायर  हो  जाते  हैं  उनको  5-10  साल  का  एम्प्लायमेंट  अलग  तरह  की  ट्रेनिंग

 केवल  सेवाओं  की  टूं  केवल  शान्ति  व्यवस्था  की  ट्रेनिंग  उनका  काम  पुलिस
 से  बिलकुल  अलग  रखिये  ।  जहां  जरूरी  हो  उनको  भेजिए  ।  वह  लोग  जनता  का  विश्वास  प्राप्त  कर

 लेकिन  सबसे  बड़ा  कत्तंव्य  है हमारी  सब  राजनीतिक  पार्टियों  केवल  सत्तारूढ़  पार्टी  का

 ही  नहीं  है  सब  पार्टियों  का  हमको  यह  आचरण  करना  चाहिए  कि  हम  में  से  कोई  एक  आदमी
 राजनीतिक  अपराधियों  को  संरक्षण  देता  है  |

 तो  राजनीतिक  चेहरा  मुखोटा  लगाकर  वह  बच  नहीं  दूसरी  बात  हमको
 यह  करनी  चाहिए  चाहे  वह  ट्रंड  यूनियन  का  मामला  हो  चाहे  वह  कुछ  भी  मामला  हो  हम  हिंसा
 का  सहारा  नहीं  लेंगे  । जब  तक  यह  विश्वास  हिंसा  का  सहारा  लेने  का  रहेगा  तो  देश  की
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 आन्तरिक  सुरक्षा  हमेशा  खतरे  में  कभी-कभी  इसका  शिकार  वही  लोग  होते  हैं  जो  इसका
 सहारा  लेते  हम  लें  हम  शिकार  आप  लें  आप  शिकार  बनेंगे  ।  मैं  आप  दोनों  के  क्षगड़े  में
 नहीं  पड़ना  चाहता  अगर  हम  भी  वही  कायंवाही  करेंगे  हम  भी  शिकार  बनेंगे  ।  मैं  नहीं
 मानता  एण्ड  जस्टिफाइड्स  दी  मीन्स***

 )
 मैं  ऐसा  मानता  हु  कि  गलत  तरीके  से  प्राप्त  अच्छी  चीज  भी  विकृत  हो  जाती  है  |  इसलिए
 इसका  सहारा  राजनीतिक  पार्टियों  को  नहीं  लेना  चाहिए  ।  इसके  लिए  सब  राजनीतिक  पार्टियों  के
 कोड  आफ  कण्डक्ट  बनाना

 एक  बात  आखिर  में  कह  देना  चाहता  हु  इस  दे  में  उन्हीं  राजनीतिक  पार्टियों  का  मविष्य

 है  जो  वास्तव  में  जनता  का  विश्वास  प्राप्त  करके  अपने  सिद्धान्तों  के  आधार  अपने  कायंत्रमों
 के  आधार  पर  इस  देश  को  एक  रखते  हुए  प्रगति  की  ओर  ले  जाना  चाहती  हैं  ।  वरना  पार्टियां
 बनती  रहती  पार्टियां  बिगड़ती  रहती  टूटती  रहती  है  और  इनका  कोई  भविष्य  यहां  नहीं  है  ।
 लेकिन  एक  बात  करना  जरूरी  है  हमारे  वंमान  नेतृत्व  के  हाथ  इतने  सक्षम  हमारा  गृह
 मन्त्रालय  बहुत  अच्छे  व्यक्तियों  के  हाथ  में  बहुत  अच्छे  साथियों  के  हाथ  में  है  और  हमें  पण्डित

 जी  इन्दिरा  जी  ने  एक  ऐसा  यन्त्र  दिया  एक  ऐसी  प्रणाली  दी  है  जो  हर  प्रकार  की  चीज  को

 सुरक्षित  रख  सकती  आन्तरिक  सुरक्षा  को  ठीक  रख  सकती  एकता  को  टोक  रख  सकती

 आज  हमारा  काम  है  कि  हमारे  सामने  खतरे  हमारे  यहां  जितनी  गलत  प्रवृत्तियां  पंदा

 हो  रही  उन  सब  को  दबाया  चाहे  वे  साम्प्रदायिकता  के  नाम  पर  जाति  के  नाम  पर
 धर्म  के  नाम  पर  प्रान्त  के  नाम  परਂ  या  क्षेत्र  के  नाम  पर  हों  इन  सब  के  लिए  कार्यक्रम

 यहां  पर  हैं  ।  यह  काम  राजनैतिक  लोगों  से  ज्यादा  सामाजिक  कार्यकर्त्ताओं  का  यह  बड़ा  भारी
 काम  छोटा  नहीं  है  और  हमारा  यह  दुर्माग्य  है  कि आज  भी  हमारा  देश  हौरीजोन्टली  बंटा  हुआ

 वरटिकली  नहीं  बंटा  हुआ  गरीब  आदमी  हर  सम्प्रदाय  में  होता  हर  जाति  में  होता

 हर  वर्ग  में  होता  है  और  हर  प्रान्त  में  होता  है  ।  हमारी  लड़ाई  पिछड़ेपन  से  गरीबी  से  है  ओर

 उसमें  हम  सब  लोगों  को  शामिल  करके  ही  राष्ट्रीय  एकता  को  मजबूत  कर  सकते  हैं  |  यह  बड़ा
 मारी  सामाजिक  कार्य  है  ।  यह  कार्य  सामाजिक  क्षत्र  हमारे  देश  में  बहुत  पहले  हो  जाना

 चाहिए  था  लेकिन  चू  कि  हम  अंग्रेजों  के गुलाम  थे  इसलिए  हम  राजनीतिक  क्षेत्र  में  ही  ज्यादा  लगे

 रहे  ।  आज  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  हम  अपने  सामाजिक  दृष्टिकोण  को  बदलें  ।  यहां  पर

 हमारे  प्रधान  मंत्री  जो  ने अमी  जिस  साइंटिफिक  आउटलुक  की  बात  अगर  मैं  उसको  रेशनल

 आउटलुक  कहूਂ  तो  वह  ज्यादा  अच्छा  होगा  आपको  ओर  दोनों  को मिलकर  उस  रेशमल

 आउटलुक  को  लाना

 ]

 ओ  के०  रामचन्द्र  रेड्ो  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 पुलिस  शीर्षक  के  अन्तर्गत  मांग  में  100  रुपये  कम  किये  जायें  ।”

 से  भारत  में  उग्रवादियों  की  घुसपेठ  को  रोकने  को  आवश्यकता  ।  |  (1)
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 पुलिस  शीर्षक  के  अन्तगंत  मांग  में  100  रुपये  कम  किए
 से  मणिपुर  और  मिजोरम  में  घुसपेठ  को  रोकने  की

 इयकतला  ।  ]  (2)

 पुलिस  श्षीषंक  के  अन्तगंत  मांग  में  100  रुपये  कम  किए  जायें  ।”

 हिरासत  में  विचाराधीन  कंदियों  की  मृत्यु  होने  के  लिए  उत्तरदायी  पुलिस  कामियों
 प्र  मुकदमें  की  प्रक्रिया  को  सरल  बनाने  को  आवश्यकता  ।]  (37)

 पुलिस  छ्षीषक  के  अन्तर्गत  मांग  में  100  रुपये  कम  किये  जायें  ।”
 में  आसूचना  तंत्र  के  बुरी  तरह  असफल  रहने  की  निन्दा  करने  की  आवश्यकता  ।  ]

 (38)

 पुलिस  शौक  के  अन्तगंत  मांग  में  रुपए  कम  किए
 की  अत्यधिक  उदासीनता  के  फलस्वरूप  कंदियों  का  फरार  होना  ।  ](39)

 पुलिस  शीर्षक  के  अन्तगंत  मांग  में  रुपए  कम  किए

 को  सुधारने  ओर  उनमें  मानवीय  गुण  पैदा  करने  की  आवश्यकता  ।  |  (40)

 पुलिस  शीर्षक  के  अन्तगंत  मांग  में  रुपये  कम  किए  जायें  ।”

 बटालियनों  के  लिए  अधिक  कपड़े  आदि  खरीदने  के

 लिए  अधिक  घनराष्टि  की  आवश्यकता  |]  में

 पुलिस  शीर्षक  के  अन्तगंत  मांग  में  के  रुपये  कम  किये

 [  निचले  स्तर  पर  पुलिस  कामिकों  की  मरती  में  वृद्धि  करने  की  (42)

 पुलिस  छ्ी्षक  के  अन्तर्गत  मांग  में  रुपये  कम  किये  जायें  ।”
 बलों  की  कार्यबु  शलता  में  सुधार  लाने  के  लिए  कदम  उठाने  की  आवश्यकता  |  ]

 (43)
 झो  बो०  शोभनाद्रोश्वर  राय  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 गृह  मन््त्रालय  शीषंक  के  अन्तगंत  मांग  की  राशि  में  से  रुपए  कम  किए

 द्वारा  प्रष्िक्षित  आतंकवादियों  को  हमारे  देश  में  आने  से  रोकने  के  लिए
 पाकिस्तान  के  साथ  सीमाओं  को  बन्द  करने  कौ  आवश्यकता  ]  (5)

 थो  गवाघर  साहू  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 जायें
 गृह  मन्त्रालय  शीर्षक  के  अन्तगंत  मांग  को  राशि  में  से  रुपए  कम  किए

 जायें  ।”

 की  सामाजिक  एवं  आथिक  तथा  सांस्कृतिक  अवस्था  में  व्याप्त  सामाजिक  और
 आशिक  असमानताओं  तथा  असंतुलनों  को  दूर  करने  तथा  राष्ट्रीय  अखंडता  तथा
 सामाजिक  एवं  राजनैतिक  असन्तोष  की  मूल  समस्या  ओर  अनुसुचित  जातियों  तथा

 अन्ुसुचित जातियों से संबंधित समस्याओं को हल करने की आवद्यकता ।] (54) 70
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 मन्त्रिमण्डल  शीर्षक  के  अन्तगंत  मांग  की  राशि  में  से  100  रुपए  कम  किए
 भाएं  ।”

 [  पुनर्वास  कार्य  के  लिए  केन्द्र  में  एक  पूर्ण  तथा  पृथक्  मंत्रालय  की  आवश्यकता  ।]
 पुनर्वास  शीर्षक  के  अन्तर्गत  मांग  की  राशि  को  कम  करके  |  रुपया  किया

 जाए  ।”

 पाकिस्तान  से  आए  विस्थापितों  के  पुनर्वास  हेतु  पश्चिम  बंगाल  को  पर्याप्त  घनराधि
 उपलब्ध  कराने  में  सरकार  की  अफसलता  ।  ]  (56  )

 पुनर्वास  शीर्षक  के  अन्तर्गत  मांग  की  राशि  में  से  100  रुपये  कम  किए
 बंगाल  में  आबादकारों  की  बस्तियों  को  नियमित  करने  के  निर्णय  को  कार्यान्वित

 करने  की  आवश्यकता  ।]  (57)

 पुनर्वास  शीर्षक  के  अन्तगंत  मांग  की  राशि  में  से  100  रुपए  कम  किए  जाएं  ।”

 बंगाल  में  विस्थापित  व्यक्तियों  तथा  आब्ादकारों  को  राष्ट्रीयक्ृत  बंकों  से  कम
 ब्याज  पर  ऋण  दिलवाकर  उनसे  संबंधित  आवास  योजनाओं  को  क़्ियान्वित  करने  की
 कता  ।  ]  (58)

 पुनर्वास  शीषंक  के  अन्तर्गत  मांग  की  राशि  में  से  100  रुपए  कम  किए
 बंगाल  में  शरणा्थिणें  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  श्री  समर

 भूतपूर्व  संसद  सदस्य  की  अध्यक्षता  में  आर०  आर०  समिति  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  की

 आवश्यकता  ।  ]  (59)

 कुमारी  मसता  बनजों  :  समापति  जब  कभी  मैं  किसी

 मन्त्रालय  की  मांगों  का  समर्थन  करने  के  लिए  अपनी  बात  कहती  हू  तो  मुझे  वे  लोग  परेशान  करते

 हैं  ।  ठीक  कृपया  ऐसा  करना  आप  जारी  रखें  और  मैं  अपनी  बात  कहना  जारी  रखू
 मैं  गृह  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  का  समर्थन  करती  हु  ।  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  मांग

 है  और  यह  मांग  कई  विषयों  से  संबंधित  परन्तु  मैं  प्रत्येक  मुहं  पर  बोलना  नहीं  चाहती  हू
 बल्कि  मैं  3  या  4  महत्वपूर्ण  विषयों  पर  अपना  भाषण  देने  की  कोशिश  करूगी  ।

 सबसे  पहले  मैं  बंगाल  के  शरणार्थी  की  समस्या  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहती  हू  ।  पश्चिम

 बंगाल  से  कांग्रेस  के  लिए  हमने  16  सोटें  प्राप्त  की  इन  16  सीटों  में  से  श्री

 नाथ  श्री  आशुतोष  लाहा  ओर  प्रो०  एम०  हाल्दर  शरणार्थी  क्षेत्र  से आए  ओर  मेरा

 निर्वाचन  क्षेत्र  पूर्ण  रूप  से  शरणार्थी  इलाका  है  ।

 पश्चिम  बंगाल  में  शरणार्थी  समस्या  बहुत  ही  गंभीर  समस्या  अब  मेरे  राज्य  में  यह
 चर्चा  का  विषय  मैं  पहले  ही  कई  बार  भूतपूर्व  गृह  मन्त्री  श्री  एस०बी०  चब्हाण  से  कई  बार

 मिली  हू  तथा  इस  समस्या  एर  सरकार  द्वारा  विचार  करने  के  लिए  मैंने  प्रधानमन्त्री  से  मो

 कात  की  है  ।  हमारे  विधि  मत्री  श्री  अशोक  सेन  ने  भूतपूर्व  गृह  मंत्री  श्री  एस०  बी०  चन्हाण  से  21

 1985  को  एक  पत्र  प्राप्त  किया  है  जिसमें  उन्होंने  कहा  है  :

 क्षेत्रों  में  पृणं  मालिकाना  आधार  पर  भूमि  दी  जाती  है  जबकि  नगरीय
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 क्षेत्रों  में  प्रतिवर्ष  |  रुपए  प्रति  100  वर्ग  गज  या  उसके  किसी  अंश  पर  नाम  मात्र  जमीन  के

 किराए  पर  99  वर्ष  की  अवधि  के  लिए  पट्ट  पर  दी  जाती  ये  शर्तें  सामान्य  नीति  के

 अनुसार  हैं  जो  भारत  सरकार  द्वारा  अन्य  क्षेत्रों  में  भी  अपनायी  जाती  इसके  अतिरिक्त
 *

 इससे  नगरीय  क्षेत्रों  मे ंजगह  की  कीमत  बढ़ने  के  कारण  विस्थापित  व्यक्ति  जगह  बेचने  के
 लालच  से  बचेंगे  ताकि  वे  फिर  से  विस्थापित  न  बन  परन्तु  सोसाइटी  पंजीकरण

 1965  के  अन्तर्गत  पंजीकृत  पश्चिम  बंगा  उदवस्तु  संघति  नामक  सोसाइटी  ने
 रीय  क्षेत्रों  में  विस्थापित  व्यक्तियों  पर  पट्टं  के  माध्यम  से  अधिकार  और  हकनामा  देने  के

 विरुद्ध  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  में  एक  रिट  याचिका  दायर  की  अब  मामला
 घीन  है  ।”  .

 चू  कि  मैंने  अपने  मुख्य  मन्त्री  श्रीज्योति  बसु  का  बजट  भाषण  पहले  से  ही  पढ़  लिया  है

 इसलिए  यहाँ  मैं  कुछ  बताना  चाहती  हू  ।  उन्होंने  अपने  बजट  माषण  में  कहा  है  :

 के  लगभग  चार  दशक  के  बाद  इस  घटना  के  परिणाम  स्वरूप  बड़ी  संख्या
 में  जिन  शरणा्ियों  को  पदिचम  बंगाल  में  आना  पड़ा  उनके  पुनर्वास  के  मार  की  बात
 करने  में  दुःख  हो  रहा  केन्द्रीय  सरकार  ने  सामान्य  रूप  से  समस्या  को  दूर  करने  की

 इच्छा  जाहिर  की  है  और  सभी  जिम्मेदारी  अस्वीकार  की  ऐसी  स्थिति  में  हम  अपने
 सीमित  संसाधनों  से  अपनी  पूरी  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।”

 मेरे  पास  यहां  कुछ  किताबें  मी  मुझे  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  यह  पुस्तक  मिली  है
 जिसका  नाम  अरजेन्ट  इस्युज  एंड  प्राब्लम्स  रिलेटिंग  टू  वेस्ट  बंगालਂ  बंगाल  से
 सम्बन्धित  कुछ  महत्वपूर्ण  मामले  ओर  परन्तु  में  इसमें  शरणार्थी  समस्या  नहीं
 पाती  हूं  ।  परन्तु  मुझे  कहते  हुए  आइचर्य  होता  है  कि जब  कमी  कोई  चुनाव  आता  है  तो  राजनेतिक

 दृष्टि  से  हमारे  मुख्य  मंत्री  _ आपको  जानकर  आइचर्यचकित  होना  चाहिए--राजनेतिक  दृष्टि  से
 केवल  हमारे  दल  को  क्षति  पहुंचाने  के  लिए  हमारे  प्रधान  मन््त्री  को  एक  पत्र  देते  हैं  जिसमें  पूर्ण
 मालिकनामा  अधिकार  की  मांग  की  जाती  है  ओर  तब  प्रधान  मन्त्री  जी  उत्तर  देते  हैं  कि  यह
 मान  सरकार  की  नीति  है---इस  नीति  में  परिवर्तन  नहीं  होना  है  क्योंकि  हमने  पहले  ही  ग्रामीण
 क्षेत्रों  में  पूर्ण  मालिकनामा  अधिकार  दिया  है  और  नगरीय  क्षेत्रों  में  हमने  पट्ट  का  अधिकार  दिया

 मुरूष  मन्त्री  जी  क्या  कह  रहे  हैं  कि  वह  मतदाताओं  को  प्रश्न  और  उत्तर  की  तरह  इस
 तरह  बे  पर्चे  बांट  रहे  हैं  कि  केन्द्रीय  सरकार  हमारी  सहायता  नहीं  कर  रही  है  और  इसलिए  हम
 पद्चचम  बंगाल  के  लोगों  को  वास्तविक  जिन्दगी  नहीं  दे  रहे  हैं  ।”  वास्तव  में  यह  मामला  अब
 निर्णयाधीन  है  ।  परन्तु  आपको  यह  जानकर  आइ*य्य  होगा  कि  परिचम  बंगाल  सरकार  बलपूर्वक
 99  वर्षीय  पट्ट  नामा  दे  रद्दी  है  ओर  इन  पढ्टों  में  बहुत  शर्तें  हैं  कि  कोई  भी  इस  प्रकार  के  पढ्टों  को
 स्वीकार  नहीं  कर  सकता  ।  मैं  नहीं  जानती  कि  परिचम  बंगाल  के  मुख्य  मन्त्री  न्यायालय  की
 मति  के  बिना  किस  प्रकार  से  इन  पट्टों  को  दे  रही  हैं  |  मैं  यह  बताना  चाहती  हु  ।  लोगों  की  पूर्ण
 मालिकाना  अधिकार  की  मांग  बगाली  लोगों  का  यह  सामान्य  हित  कलकत्ता  में  मेरे
 पास  एक  कार्यक्रम  था  परन्तु  मैंने  इसको  रह  कर  क्योंकि  मैं  इस  वाद  विवाद  में  माग  लेना
 चाहती  पिछले  वर्ष  मी  मैंने  इसमें  माग  लिया  यह  हमारी  मांग  है  कि  पूर्ण  मालिकाना
 अधिकार  दिया  जाना  यह  हमारी  मांग  है  कि  नगरीय  क्षेत्रों  को  भी  पूर्ण  मालिकाना

 272



 20  1908  अनुदानों  की  मांगें  1986-87
 eee उ्खउखऊझऊ+ऊ+ऊझ+झऊझःर

 अधिकार  दिए  जाने

 विभाजन  के  बाद  शरणा्थियों  को  बसाने  के  लिए  सरकार  ने  बैनानामा  कालोनी  या  ग्रामीण
 और  नगरीय  क्षेत्रों  मे ंसरकारी  कालोनियों  में  प्लाटों  का आबंटन  किया  था  ।  उन  दारणार्थियों  को
 जिनका  बंनानामा  कालोनियों  में  पुनर्वास  किया  गया  था  चाहे  वे  ग्रामीण  क्षेत्र  के  ये  या  नगरीय  क्षेत्र

 सरकार  द्वारा  '
 पर  भूमि  का  अधिकार  दिया  गया  बैनानामा  क्षेत्र  का  अधिकांश  भाग

 नगरीय  क्षेत्रों  के  क्षेत्रापिकार  में  अब  मैं  यह  बताना  चाहती  हूਂ  कि  यदि  शरणाथियों  ने  जिनका
 बेनानामा  कालोनियों  में  नगरीय  क्षेत्रों  के  मीतर  पुनर्वास  किया  गया  ऊ'ची  कौमतों  के  बावजूद
 अपने  प्लाटों  को  नहीं  बेचा  तो  सरकारी  कालोनियों  में  नगरीय  क्षेत्रों  में  बसे  हुए  शरणार्थी  अपने
 क्यों  बेच  सकते  यह  नोट  करके  बहुत  आइचर्यजनक  होगा  कि  ऐसे  लोगों  ने  जिनका  पुनर्वास
 किया  गया  अपने  मकान  का  निर्माण  पहले  से  ही  कर  लिया  है  जब  वे  1960  में  बसे  ये  ।  उनकी
 अपनी  लागत  पर  मकान  बनाए  गए  थे  ।  केवल  सरकार  द्वारा  जगह  की  कीमत  दी  गई  अतः
 लगभग  30  वर्षों  के  बाद  सतत  पट्टं  के  कारण  पुनर्वास  किए  गए  लोगों  को  मकान  सम्पत्ति  के

 मालिकाना  अधिकार  से  वंचित  किया  जा  रहा  है  जो  कि  सभी  तरह  के  न्याय  के  विरुद्ध

 मुझे  समाचार  पत्रों  में  छपी  खबरों  से  22  फरवरी  को  पता  चला  है  माननीय  आन्तरिक्ष

 सुरक्षा  मन्त्रो  श्री  अरुण  नेहरू  पश्चिम  बंगाल  का  दौरा  हम  उनके  बहुत  आमभारी  क्योंकि

 उन्होंने  एक  वक्तव्य  दिया  है  कि  वह  शरणार्थियों  की  सभी  समस्याओं  को  देखने  के  लिए  पश्चिम

 बंगाल  आने  में  में  माननीय  मंत्री,को  यहां  आने  तथा  पश्चिम  बंगाल  में  इन  सभी  चीजों  को  देखने
 के  लिए  उच्च  स्तरीय  सरकारी  समिति  की  स्थापमा  करने  का  अनुरोध  करती  हू  ।  परसों  पश्चिम
 बंगाल  सरकार  ने  अपना  बजट  शरणार्थी  बजट  पारित  किया  ओर  उन्होंने  कहा  है  पहले
 ही  10  करोड़  रुपए  आबंटित  कर  दिए  परन्तु  हमारी  मांग  750  करोड़  एपये  की  ओर  केन्द्रीय
 सरकार  हमें  एक  पैसा  भी  नहीं  दे  रही  है

 ।”  मैं  आपको  एक  बात  बताऊ गी  )  ये  मेरी
 टिप्पणियां  नहीं  यह  पद्दिचम  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  की  टिप्पणियां  हैं

 श्री  संफुद्दीन  घौधरी  :  आप  समर्थन  मत  करिए  ?

 कूसारी  ममता  बनर्ओो  :  मैं  अपने  मुख्य  मन्त्री  को  परेशान  नहीं  कर  रही  हुਂ  क्योंकि  हमारा
 राज्य  वास्तविक  रूप  से  आ्िक  दृष्टि  से  कठिनाई  में  हम  जानते  हैं  कि  हमारे  देश  में  संघीय

 ढांचा  है  |  केंद्रीय  सरकार  मां  की  तरह  है  और  राज्य  सरकार  उसके  बच्चों  की  तरह  मां  का

 यह  कर्तव्य  है  कि  वह  अपने  बच्चों  की  विशेष  रूप  से  कमजोर  बच्चों  की  देखमाल  पश्चिम

 बंगाल  की  यही  स्थिति  है  ।  आपसे  यह  मेरी  मांग  जब  कमी  आप  कुछ  परसे  की  मंजूरी
 करते  हैं  तो उस  समय  कृपया  यह  देखें  कि  पैसा  कहां  जा  रहा  है

 '

 डा०  फूलरेणु  गृहा  :  पश्चिम  बंगाल  को  छठी  योजना  में  जो  पंसा  दिया  गया

 था  उसने  उसका  उपयोग  नहीं  किया  ।  उन्होंने  1200  करोड़  रुपए  वापिस  किए  ।

 कुमारों  समता  बनर्जो  :  सब  लोग  जानते  हैं  कि  उन्होंने  1200  करोड़  रुपए  वापिस  किए  थे  ।

 मैंने  निर्वाचन  सम्बन्धी  सुधारों  पर  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  के  भाषण  को  सुना  ।  उन्होंने  कहा

 है--और  मैं  इसे  उद्ध,त  करती  हू  :

 पास  कोषाध्यक्ष  नहीं  हमारे  पास  लेखा  रखने  की  पद्धति  है  ।”
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 सीपीएम  दल  दावा  कर  रहा  है  कि  वे  प्रगतिशील  है  और  वे  शरणार्थियों  के  अच्छे  मित्र

 हैं  ।  लेकिन  जब  केंद्रीय  सरकार  ने  इतना  अधिक  पैसा  दिया  तो  वह  प्ेसा  सीपीएम  लोगों  की  जेबों
 में  चल  गया  ।  सीपीएम  के  लोगों  को  लाभ  मिल  रहा  है  ।  अन्य  सामान्य  लोगों  की  कालोनियों
 के  लिए  एक  भी  पंसा  नहीं  मिलता  वे  रोज  नई  कालोनियां  बनाते  हैं  परन्तु  वे  हमेशा  बड़े  लोगों
 की  सहायता  करते  हैं  ।

 श्रीमन्  वास्तव  में  उन  बेचारे  शरणा्थियों  के  लिए  जो  पूर्वी  पाकिस्तान  से  आए  थे

 जो  सब  कुछ  गंवा  चुके  हैं  ।  बे  कुछ  नहों  कर  रहे  हैं  राज्य  सरकार  इन  शरणाथियों  का  अनुचित
 उपयोग  कर  रही  है  परन्तु  केंद्रीय  मरकार  को  शरणार्थियों  के  लिए  कुछ  करना  यह  मेरी
 विनम्र  मांग  और  अनुरोध  कृपया  शहरी  क्षेत्र  के  लोगों  को  भी  पूर्ण  स्वामित्व  के  अधिकार
 प्रदान  किए  जाएं  ।  ग्रामीण  और  शहरी  क्षेत्र  के  लोगों  के  बोच  किसी  प्रकार  का  विभेद  नहीं

 होना  पश्चिम  बंगाल  में  सरकार  99  वर्ष  की  पट्टा  विलेख  दे  रही  हैं  ।  इसे  तुरन्त  बन्द  किया
 जाना

 श्रीमन्  केंद्र  सरकार  के  निर्णवानुपार  शरणार्थी  विभाग  1974  में  बन्द  कर  दिया  गया  चू  की

 यह  एक  समवर्ती  विषय  इसलिए  मैं  केन्द्र  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  राज्य  सरक,र
 पर  छोड़े  बिना  शरणार्थी  विभाग  को  पुनंजीवित  पुरी  समस्या  पर  नए  सिरे  से
 विचार  किया  जाए  तथा  इन  समी  मामलों  पर  विचार  करने  के  लिए  एक  उच्च  शक्ति  सम्पन्न
 दल  पं०  बंगाल  भेजा  जाये  ।  पट्टा-विलेखों  क ेअमलीकरण  पर  रोक  हेतु  राज्य  सरकार  को
 निर्देश  दें  क्योंकि  यह  एक  विचाराधीन  मामला

 इसके  मैं  स्वतन्तता  संग्राम  सेनानियों  के  संबंध  में  कुछ  कहना  स्वतन्त्रता
 सम्मान  पेंशन  योजना  के  अन्तर्गत  जो  15  अगस्त  1972  को  शुरू  की  गयी  थी  तथा  ]  अगस्त  1980
 को  उदार  बनाई  गई  थी  यह  पेंशन  1,37,249  स्वतन्त्रता  सेनानियों  एवं  उनके  आश्रितों  को

 स्वीकृत  की  जा  चुकी  है  जिसमें  5061  स्वीकृतियां  1985  में  दी  गयी  तथा  82,360  आवेदन  राज्य
 से  सत्यापन  रिपोर्ट  न  प्राप्त  होने  के  कारण  अन्तिम  निर्णय  की  प्रतीक्षा  कर  रहे

 मेरे  राज्य  में  गणेश  घोष  समिति  इन  म।मलों  को  निपटा  रही  है  लेकिन  यह  जानकर
 आपको  आदचयं  होगा  कि  अनेक  स्वतन्त्रता  सेनानियों  के  मामले  अभो  विचाराधीन  क्यों  ?

 क्योंकि  ये  मारतीय  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  लोग  नहीं  हैं  |  भारतीय  कम्युनिस्ट  पार्टी  के
 लोग  कंसे  जान  सकते  हैं  कि  कौन  स्वतन्त्रता  सेनानी  हैं  क्योंकि  उनकी  पार्टी  1962  के  बाद  बनी  है
 अतः  श्रीमन्  में  इस  समिति  को  बदलने  के  लिए  अनुरोध  करूगा  आपके  ज्योति

 बसु  भी  कांग्रेसी  अब  उन्होंने  अपनी  रीति-नीति  बदल  ली  हम  जानते  हैं  उन्होंने  क्यों
 अपनी  रीति-नीति  बदली  है  ।  परसों  हमारे  सम्मानमीय  प्रधानमन्त्री  तथा  महान्  नेता  श्री  राजीव
 गांधी  वाद-विवाद  में  माग  लेते  हुए  जब  श्री  अमल  दत्त  ने  यह  कहा  था  कि  चीन  भारत  को  कोई

 नुकसान  नहीं  पहुंचा  रहा  है  ।  वाद-विवाद  में  भाग  लेते  हुए  ठीक  बात  कही  उनकी  तस्वीर
 साफ  वह  थीोन  के  विदेश  मन्त्रो  के  लहजे  में  बात  कर  रहे  वह  भूल  गये

 हैं  कि मारत  उनको  मातृ-भूमि  हमें  पहले  अपनी  मां  का  सम्मान  करना  चाहिए  तत्पदचात्
 मातुल  का  ।  वे  सब  चीनी  विचारधारा  में  विश्वास  कर  रहे  हैं  तथा  मारतोय  विचार  धारा  को

 भूल  रहे  हैं  ।  हम  इसकी  पोल  पट्टी  जानते  हैं  ।  हमें  मालूम  है  कि  बिड़ला  गोयनका  आजकल
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 उनके  मित्र  ये  अग्रगामी  नहीं  है  बल्कि  पद्चगामी  है  |  राजीव  गांधी  के  नेतृत्व  में  कांग्रेस  आगे
 बढ़  रही  है|  हमारी  दृष्टि  आगे  लगी  है  तथा  हम  सदी  की  ओर  बढ़  रहे  श्रीमान
 हमारी  सरकार  को  इन  लोगों  के  हित  में  कुछ  करना

 श्रीमन्  मैं  प०  बंगाल  ओर  त्रिपुरा  के  बारे  में  भी  कुछ  कहना  यहां  तक  कि  आई०
 ए०  एस०  आई०  पी०  एस०  जिला  मजिस्ट्रेट  तथा  उप-मण्डलीय  अधिकारियों  का  एक  पार्टी  द्वारा

 अनुचित  उपयोग  किया  जा  रहा

 सभापति  महोदय  :  आप  आगे  अपना  माषण  कल  दे  सकते

 कूमारो  ममता  कृपया  मुझे  दो  मिनट  और  दीजिए  मैं  अपनी  वात  समाप्त
 क्र  दू
 6.00  म०  प०

 मुझे  आज  कलकत्ता  जाना  आई०  ए०  आई०  पी०  एस०  डी०  एम०  आदि
 सवर्ग  के  कुछ  लोग  उनके  पक्ष  में  कायं  कर  रहे  हैं  ।  उन्हें  तटसथ  रहना  चाहिए  तथा  केंद्र  सरकार
 को  चाहिए  कि  वह  ऐसे  निन्दात्मक  टिप्पणी  पारित  करें  जिससे  बे  तटस्थतापूर्वक  कार्य
 श्रीमान्  क्या  आप  जानते  हैं  कि  हमारे  राज्य  में  वतं  मान  स्थिति  क्या  गत  माह  मुझे  पुलिस
 थाने  में  पीटा  गया  था  ।  श्री  हाल्दर  सी०  पी०  एम०  के०  लोगों  द्वारा  पीटे  गये  तथा  केन्द्रीय
 योजना  राज्य  मंत्री  की  कार  की  सी०  पी०  एम०  लोगों  द्वारा  क्षति  पहुंचायी  गयी  ।  हमारे  राज्य
 में  बड़ी  संख्या  में  लोग  प्रतिदिन  मारे  जाते  मारत  के  एक  महत्वपूर्ण  सावंजनिक  क्षेत्र  बेकिंग
 क्षेत्र  में  भी  प्रबन्धतंत्र  तथा  अधिकारियों  को  राज्य  में  बेकिंग  व्यवस्था  को  ध्वस्त  करने  के  लिए
 बाध्य  किया  जाता  है  ।  राज्य  में  कानूब्  और  व्यवस्था  की  स्थिति  हाथ  से  बाहर  मैं  समझती

 हूं  कि  त्रिपुरा  में  मी  ऐसी  ही  स्थिति  उत्पंन  की  गयी  यदि  आप  भी  कुछ  नहों  कर  तो
 हमें  राज्य  सरकार  से  भी  सुरक्षा  प्राप्त  नहीं  होगी  ।  हमारे  राज्य  में  गुण्डागर्दी  दिन  प्रतिदिन  बढ़ती
 जा  रहो  है  ।  इसलिए  मैं  इस  विषय  पर  गौर  फरमाने  तथा  प०  बंगाल  एवं  त्रिपुरा  की  गंभीर
 स्थिति  पर  निगरानी  रखने  के  लिए  अनुरोध  करू गी  ।  इन  दो  राज्यों  में  असामाजिक  तत्व  दिन  प्रति
 दिन  बढ़ते  जा  रहे  त्रिपुरा  में  टी०  एन०  वी०  के  लोग  निरपराध  लोगों  को  नित्य  मार  रहे
 है  ।  वहां  केवल  युवा  कांग्रेस  क ेलोग  जनता  की  रक्षा  कर  रहे  हैं  ।  मैं  माननोय  मंत्री  जी  एवं
 सरकार  से  अनुरोध  करूगी  कि  वह  इन  दो  राज्यों  में  जनता  की  रक्षा  के  लिए  कुछ  करें  ।  हम
 अपने  ही  राज्य  में  असुरक्षित  आज  मैं  कलकत्ता  जा  रही  मैं  वहीं  जानती  कि  परसों
 मैं  जिंदा  रहूंगी  या  नहीं  क्परोंकि  मैं  अपने  राज्य  में  कानुन  और  व्यवस्था  की  गंभीर  स्थिति  से

 अवगत  हूं  ।  हमारी  ओर  हमारे  देश  की  जनता  की  सुरक्षा  करना  इस  सम्मानित  सभा  का
 दायित्व  है  ।

 6.02  म०  प्०

 तत्पद्चात्  लोक  सभा  11  अप्रेल  1986/21
 1908  के  ग्यारह  बजे  तक

 के  लिए  स्थगित  हुई  ।
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